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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

НА ПЕРВОЙ ПОЛОСЕ
Анонс телепередачи «Материк» 15 мая 2003 г., ТВЦ.

«Интеграционные инициативы четырех президентов«Интеграционные инициативы четырех президентов  
и укрепление договора о коллективной безопасности:и укрепление договора о коллективной безопасности:  

новые веяния на постсоветском пространстве».новые веяния на постсоветском пространстве».

Участники программы обсудят современные интеграционные инициативы на постсоветском пространстве,  
перспективы сотрудничества стран СНГ в рамках новых объединений и пути решения вновь возникающих проблем 

безопасности и экономической интеграции.

Ведущий – Рустам Арифджанов, главный редактор газеты «Версия»
Главный эксперт - Константин Затулин, директор Института стран СНГ

Участники и гости программы:

- Михаил Горбачев, бывший президент СССР
- Григорий Рапота, генеральный секретарь ЕврАзЭС
- Николай Бордюжа, генеральный секретарь Совета коллективной безопасности государств 

СНГ

Хронометраж программы – 35 минут.
Производитель - Институт стран СНГ. 
Тел.: 959-35-27, 959-34-51, 959-34-52
E-mail: materik@materik.ru

Очередная передача телецикла выйдет в эфирОчередная передача телецикла выйдет в эфир
телеканала ТВЦ 15 мая в 22 часа 40 минут.телеканала ТВЦ 15 мая в 22 часа 40 минут.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Стенограмма телепередачи "Материк", 17 апреля 2003 г., ТВЦ
Мир после Ирака. Что ждет Россию и страны СНГ?
Сегодня в программе:

• Является ли мировая гегемония США угрозой для национальной безопасности России?
• Партнерство между Россией и Америкой - миф или реальность?
• Смогут ли США стать новым сузереном для бывших советских  республик?

Ведущий - Рустам Арифджанов, главный редактор газеты «Версия»
Постоянный эксперт – Константин Затулин, директор Института стран СНГ

ВЕДУЩИЙ. Здравствуйте! В эфире канала ТВЦ программа «Материк». Сегодня мы поговорим об Ираке, вернее, о 
ситуации, сложившейся после окончания первого этапа войны в Ираке. О том, как эта ситуация повлияла на Россию, о том, 
как на происходящее отреагировали государство и общественность нашей страны.

СПРАВКА. Официальная  реакция  России  на  начало  военных  действий  в  Ираке  была  принципиальной  и  
совпадала с позицией Франции, Германии, Китая и других государств, осудивших войну.

Выступление В.Путина 20 марта: «Военная акция против Ирака – это большая политическая ошибка. Россия  
настаивает на скорейшем прекращении военных действий. И мы по-прежнему уверены: центральная роль в решении  
кризисных ситуаций в мире, в том числе и вокруг Ирака, должна принадлежать Совету Безопасности ООН».

Следует отметить, что позиция президента отражала мнение подавляющего большинства граждан России –  
согласно данным опросов, до 90 % россиян осуждало агрессию, а не менее 70 % даже желали поражения Америке. 

Однако по мере развития операции официальные лица в Москве стали все больше говорить о послевоенном  
устройстве в Ираке и подчеркивать стратегический характер отношений с США 

Выступление В.Путина в Тамбове: «Мы при решении любых проблем, в том числе глобального характера, при 
разрешении кризисных ситуаций, конечно, всегда сотрудничали, сотрудничаем и будем сотрудничать с Соединенными  
Штатами». 

Смягчение в риторике Москвы вызвало ассоциации с противоречивым поведением России в ходе войны НАТО 
против Югославии в 1999 г. Кроме всем понятного давления со стороны США, смещение акцентов в позиции Кремля  
произошло, наверное, под впечатлением от крайних речей лево-патриотической оппозиции и участившихся призывов к  
джихаду против США в мусульманских регионах России. Все большую роль стала играть боязнь влиятельной части  
российской  политической  элиты,  опасающейся  конфронтации  с  администрацией  США.  Ирак  расколол  российское  
экспертное  сообщество.  Ровно  надвое  разделило  Совет  по  внешней  и  оборонной  политике  первое  за  10  лет  
голосование  –  о  потенциальной  угрозе  международной  гегемонии  США.  В  то  время  как  Ивашов,  Пушков,  Ципко,  
Затулин, Мигранян, Третьяков и др. требовали извлечь выводы из опасного поведения США, Никонов, Пионтковский,  
Адамишин, Рыжков, Бовин считали главной опасностью охлаждение российско-американских отношений. Линия раскола  
прошла  и  через  российские  средства  массовой  информации.  Если  информационные  программы,  как  правило,  
подталкивают к осуждению убийств и бомбежек, то аналитические далеко не так очевидны. А некоторые властители  
эфира, например, Владимир Позднер и Евгений Киселев - приложили немало усилий, чтобы сгладить антиамериканскую  
волну в обществе. 

ВЕДУЩИЙ. Кстати, о расколе российского экспертного сообщества. У нас в студии, как всегда, наш  постоянный 
эксперт, директор Института стран СНГ Константин Затулин. Здравствуйте, Константин Федорович, 

ЗАТУЛИН. Здравствуйте, Руслан Мустафаевич!
ВЕДУЩИЙ. Константин Федорович, сразу же вопрос. Мы услышали Вашу фамилию в том материале, который 

подготовили наши журналисты, они правильно оценили Вашу позицию?
ЗАТУЛИН. Я думаю, да.
ВЕДУЩИЙ.  Вас тревожит усиление Соединенных Штатов, и Вы считаете, что Россия должна по этому поводу 

жестче вести себя?
ЗАТУЛИН.  Я  думаю,  что  Россия  должна  делать  из  этого  выводы.  И  не  должна  бояться  собственной  тени. 

Возникает вопрос о качестве лидерства, которое осуществляет единственная на сегодняшний день сверхдержава. И для 
России это существенный вопрос, потому что Россия может рано или поздно оказаться в списке потенциальных жертв такой 
гегемонии, такого лидерства.

ВЕДУЩИЙ.  Спасибо,  Константин  Федорович.  Я  хочу  представить  еще  одного  нашего  собеседника,  депутата 
Государственной Думы Владимира Александровича РЫЖКОВА. 

Здравствуйте, Владимир Александрович!
РЫЖКОВ. Здравствуйте, Рустам.
ВЕДУЩИЙ. Мне интересно, солидарны ли Вы с Константином Затулиным, потому в материале наших журналистов 

Ваша фамилия называется в другом лагере экспертов.
РЫЖКОВ. Я считаю абсолютно абсурдным предположение, что Россия может стать даже в отдаленном будущем 

целью для американцев, целью для какой-то военной операции.
ЗАТУЛИН.  Я прежде всего хотел бы обратить внимание, что Владимир Александрович как бы сводит проблему 

конкуренции нашей с Соединенными Штатами и угрозы, которую для нас представляет такое напредсказуемое лидерство 
Соединенных Штатов исключительно к одному случаю –  к казус белли, т.е. к случаю, когда Соединенные Штаты, как в 
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средние века, скажут: иду на вы и начнут воевать с Российской Федерацией. Помилуй Бог! Зачем же так ограничивать 
сегодняшнюю  палитру  международных,  межгосударственных  отношений?  Прочему  бы  не  предположить,  допустим, 
американскую операцию «принуждение к миру» в Абхазии. Все-таки в Абхазии к сегодняшнему дню плохие или хорошие, 
70-80 тыс. человек получили гражданство Российской Федерации. Будем мы в этом случае противостоять Соединенным 
Штатам, будем мы протестовать против такого решения? Они  не с нами будут воевать, они будут возвращать Абхазию 
Грузии.

РЫЖКОВ. Что касается Абхазии, это немного другой случай. Но, слава Богу, пока там есть мандат Организации 
Объединенных Наций, пока, слава Богу, он никем не оспаривается. 

ЗАТУЛИН. Слава Богу, в Ираке тоже был мандат Организации Объединенных Наций.
РЫЖКОВ.  В Ираке не все так однозначно. Вы знаете, что есть две разные трактовки.  И я все-таки думаю, что 

непосредственной  угрозы  российским  интересам  операция  США  в  Ираке  не  представляет.  Если  не  считать  за 
непосредственную угрозу  падение цен не  нефть,  которое уже  началось.  Вот  это,  действительно,  реальная угроза  для 
России и российской безопасности. Вот это можно обсуждать.

ВЕДУЩИЙ.  Владимир Александрович,  хорошо.  Допустим,  давайте  будем это  обсуждать,  тем  более  что  надо 
вернуться к теме Ирака. Была ли у России возможность как-то повлиять на результаты конфликта, потому что результаты 
не очень-то прагматичные, не выгодные для России.

РЫЖКОВ. Россия как могла повлияла на ситуацию. И не только Россия, а вместе с такими странами, как  Китай, 
Франция, Германия.

ВЕДУЩИЙ. Значит, она повлияла?
РЫЖКОВ.  По крайней мере, американцы полгода возились с Советом Безопасности ООН, и резолюция 14-41 

была принята не без активного влияния и участия России.
ЗАТУЛИН. Хвост резали не сразу, а по частям.
РЫЖКОВ. Неважно.
ЗАТУЛИН. Пилили долго.
ВЕДУЩИЙ. Эти полгода позволили нам поддержать высокие цены на нефть, а в чем еще выигрыш?
РЫЖКОВ. Это, кстати, не такой  малый выигрыш. Второй выигрыш заключается в том, что все-таки американцы 

вернулись  в  Совет  Безопасности  ООН,  а  не  проигнорировали  его  с  самого  начала,  хотя  такие  настроения  у  части 
администрации были. 

Я думаю, что больше Россия сделать ничего не могла и, наверное, не должна была больше ничего делать.
ВЕДУЩИЙ.  Ведь  Ирак  –  это  некий  показательный  пример,  может  быть,  наиболее  резкий.  Но  американцы 

почувствовали, что завтра, послезавтра в любом другом, пусть не военном конфликте, они могут диктовать свои условия, 
пользоваться правом сильного. Как Вы к этому относитесь?

РЫЖКОВ. Я к этому отношусь отрицательно, как и любой нормальный человек. И я согласен, что бессмысленно 
спорить, с тем, что американцы действуют вне правового поля. Это совершенно очевидно, и это скажет любой юрист. 
Вопрос в другом, как нам на это реагировать.

ВЕДУЩИЙ. Да, конечно.
РЫЖКОВ.  Надо  ли  нам,  констатировав:  а)  нарушение  международного  права;  б)  потенциальную  угрозу 

вмешательства в другие точки мира, - разрывать отношения с Соединенными Штатами? Я лично считаю, что не надо. Это 
было бы глупо и усугубило бы наши проблемы. И  в этом отношении, как мне кажется,  мы все сделали соответствующие 
выводы. Последнее заявление нашего руководства о том, что стратегическое партнерство США для нас очень важно, я 
считаю абсолютно правильным. Потому что долгосрочные интересы для нас важнее, чем краткосрочная ситуация с Ираком.

ЗАТУЛИН.  Очень хорошо,  что Владимир Александрович затронул эту тему и сослался на одно из  последних 
заявлений Президента Российской Федерации. Скажите, Владимир Александрович, а Вы всерьез считаете, что у нас с 
Соединенными Штатами стратегическое партнерство?

РЫЖКОВ.  Я считаю, что оно, по крайней мере, продекларировано после 11 сентября. И я считаю, что под этой 
декларацией есть реальная повестка дня.

ЗАТУЛИН. Понятно.
РЫЖКОВ.  У нас  есть  общие  интересы по  ядерному  оружию,  по  оружию  массового  поражения,  по  борьбе  с 

международным  терроризмом, в области экономического сотрудничества, в области безопасности и т.д.
ВЕДУЩИЙ. И ради этого мы готовы прощать Соединенным Штатам любую выходку? 
РЫЖКОВ.  Мы не  должны прощать,  и  все  оценки  нашим руководством сделаны.  Но  вопрос  в  том,  чтобы за 

оценками последовали те или  иные действия.  То  есть  одно  действие  –  это  разрыв отношений,   резкое  ухудшение  и 
свертывание  сотрудничества.  Другое  действие  –  это  дать  оценку  и все-таки  продолжать  сотрудничество.  Я за  второй 
вариант.

ЗАТУЛИН. Разрыв отношений – это как в известном фильме «Подкидыш»: или хочешь на дачу, или чтобы тебе 
голову оторвали?

Никто о разрыве отношений ни на каком из этапов не говорил. Для меня вообще история в Ираке имеет большой 
смысл с точки зрения понимания температуры в нашей политической элите, в нашем политическом классе. Насколько он, 
этот класс, зрячий, насколько он витает в облаках? Мне кажется, когда…

ВЕДУЩИЙ. И насколько он оторван от мнения собственного народа?
ЗАТУЛИН. Понимаете, у них «повестка дня». Они ее себе сами очертили и считают, что кто-то под этой повесткой 

дня  с  американской  стороны подписался  и  согласился  со  всеми притязаниями  России   на  то,  что  она  равноправный 
стратегический партнер.
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Американцы, на мой взгляд, как опытные люди, как дипломаты, - я имею в виду тех, кто ведет их политику, - 
соглашаются на эти бирюльки, которыми мы себя тешим, называя это стратегическим партнерством. А, на самом деле, они 
делают  то,  что  они  хотят.  В  какой-то  момент  это  может  совпадать  с  нашими  интересами  -  нам  показалось,  что  в 
Афганистане  наши  интересы  совпали.  Правда,  после  этого  мы  обрели  американцев  в  Средней  Азии,  обрели 
переориентацию  целого ряда режимов в этом регионе, появление американцев в Грузии и т.д. А мы все это называем 
стратегическим партнерством.

ВЕДУЩИЙ. Константин Федорович, давайте мы действительно посмотрим сейчас материал, который подготовили 
наши журналисты. Он как раз касается затронутой Вами темы, о том, как в Америке относятся к России.

СПРАВКА. США довольно болезненно воспринимают любую критику в свой адрес в связи с операцией против 
Ирака.  Однако  оппозиция  англо-американской  акции  со  стороны  России  не  вызвала  такой  раздраженной  реакции 
Вашингтона, как, скажем, политика Франции и Германии. Как заявил посол США в России Александр Вершбоу, «война в  
Ираке не станет причиной разрыва дружественных отношений России и Соединенных Штатов Америки, несмотря на  
наличие некоторых разногласий в подходе к данному вопросу». Это, видимо, объясняется тем, что подобная линия  
Москвы была изначально предсказуемой, в отличие от поведения европейских партнеров США по НАТО.

Однако  охлаждение  отношений  между  двумя  странами  становится  все  более  очевидным.  И  расстрел  
американскими военными российской автоколонны с дипломатами и журналистами под Багдадом не выглядит таким 
уж случайным. Еще в самом начале военной кампании госсекретарь США Колин Пауэлл обвинил Россию в поставках 
Ираку  противотанковых  комплексов,  приборов  для  создания  помех  навигационным  системам  и  приборов  ночного  
видения. То есть как раз всего того, что мешало союзникам продвигаться к Багдаду. Несмотря на то, что никаких  
доказательств предъявлено не было, Пауэлл заявил: «Если Москва не прекратит поставки военной техники в Ирак,  
это станет главной проблемой в американо-российских отношениях». Тот же посол США в России Александр Вершбоу  
заявил, что США не могут гарантировать участие нефтяных компаний России в развитии нефтяного сектора Ирака  
после войны, так как это зависит от решения будущего иракского руководства. Если учесть, что будущим иракским  
руководством  должны  стать  сами  американцы,  получается  замкнутый  круг.  А  Конгресс  США,  предоставляя  
президенту  Бушу  дополнительно  80  млрд.  долларов,  принял  специальную  поправку,  согласно  которой  подряды  на  
послевоенное восстановление Ирака не должны заключаться с фирмами из Франции, Германии, Сирии и России. Стоит  
отметить,  что  Соединенные  Штаты  получили  неожиданную  поддержку  со  стороны  чеченских  сепаратистов.  На  
сайте «Чеченпресс» было опубликовано заявление «МИД Ичкерии»,  в котором утверждается,  что «правительство 
Аслана Масхадова» поддерживает в войне США и Великобританию. Свою позицию руководство Ичкерии мотивирует  
тем, что Запад постоянно оказывает им моральную поддержку.

ВЕДУЩИЙ.  Владимир  Александрович,  у  меня  к  Вам  вопрос.  Как  видно,  Соединенные  Штаты  не  очень-то 
считаются с интересами России. В чем тогда смысл этого стратегического партнерства, в чем выгода для России?

РЫЖКОВ.  Я,  во-первых,  хочу  сначала  возразить  Константину  Федоровичу,  когда  он  говорит  о  том,  что  мы 
придумали какую-то умозрительную повестку дня, под которой американцы не подписываются. Я хочу подчеркнуть, что эта 
повестка дня подписана с обеих сторон, в том числе и в Московском договоре.  То, что касается того, почему они не очень  
считаются с Россией, они не очень считаются не только с Россией. Можно сказать, что они не очень считаются со своими 
традиционными старыми и верными друзьями-союзниками немцами. Они не очень считаются со своими, может быть, более 
капризными,  но  тоже  достаточно  давними  союзниками  –  французами,  поэтому  не  надо,  как  мне  кажется,  страдать 
комплексом неполноценности, что, мол, нас не признают, нас не уважают. Мы в хорошей компании тех стран, к которым 
американцы, британцы, испанцы…

ЗАТУЛИН. Может быть, эту компанию можно обустраивать?
РЫЖКОВ.  Эта компания сейчас частично приезжает в Петербург,  где на днях будет вместе с Кофи Аннаном 

обсуждать ситуацию вокруг Ирака и как вернуть эту ситуацию под юрисдикцию ООН.
Но я еще раз хочу возразить Константину Федоровичу, когда он говорит о том, что ООН и его единомышленники 

как бы ходят по земле, а мы, предлагая более взвешенный, прагматичный подход в отношениях с Соединенными Штатами, 
выступаем фантазерами, придумавшими себе какую-то повестку. На мой взгляд, все с точностью до наоборот, Константин 
Федорович.  Стремление  противостоять  везде,  на  каждом  пятачке,  не  оценив  собственный  потенциал,  собственные 
возможности,  собственные  силы всякий  раз  приводит  к  тому,  что  мы  демонстрируем свою слабость  и  бессилие.  Мы 
несколько лет кричали: мы не допустим расширения НАТО! Балтийские страны – это красная черта! И что теперь, и где мы 
теперь? 

ЗАТУЛИН. Вот что я хочу сказать по поводу аргументации Владимира Александровича. Я полагаю, что случай с 
Ираком – это просто ремейк истории с Югославией. Когда была история с Югославией, к нам в группу членов Совета по 
внешней оборонной политике, куда и Владимир Александрович давно входит, приходил один из ведущих руководителей 
администрации. Он, кстати, остался и при Путине на той же должности. Я не буду называть его фамилии, но это человек, 
отвечающий за внешние вопросы. Когда ему в разгар войны в Югославии задали вопрос: что является главными целями 
российской политики, политики администрации Ельцина в войне с Югославией, он сказал «Две вещи. Первая - не дать, 
чтобы эта война разрослась и чтобы Россию втянули в эту войну. Второе - не дать, чтобы война в Югославии позволила 
поднять голову лево-патриотической оппозиции внутри Российской Федерации накануне выборов 1999 года».

Я вам хочу сказать: мы по-прежнему стоим на таких позициях, и в реакции нашей политической элиты сейчас есть 
определенные  ассоциации  с  тем,  как  это  происходило  во  времена  Югославии.  Мы  своей  трусостью,  боязнью  как-то 
испортить, нанести, как говорит Бовин «пощечину Соединенным Штатам» или, не дай Бог, не получить каких-то обещанных 
поблажек от Соединенных Штатов (не знаю, поправки Джексона – Веника или  еще что-то в этом роде), мы в результате 
заразили своей трусостью и президента.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

РЫЖКОВ.  Проблема  в  слабости  России,  в  ее  экономической,  военной  и  политической  слабости.  И  в  этом 
отношении мы, еще раз  повторяю, должны разделять наши стратегические интересы и наши тактические интересы. Наш 
стратегический интерес заключается в том, чтобы поднять свою страну. Знаете, в союзе с Саддамом мы бы ее не подняли. 
В союзе с развитыми странами – вполне возможно, если мы будем грамотно распоряжаться…

ЗАТУЛИН. Да нет союза с такой развитой страной, как Америка. Вы это поймите, вот и всё.  Все остальное – ради 
Бога!

РЫЖКОВ.  Я хочу  сказать,  что этого  союза  нет  еще и  потому,  что  у  нас  абсолютно  непоследовательная как 
внутренняя, так и внешняя политика. Мы иногда, как мне кажется, забываем о приоритете внутреннего развития. У нас в 
этом году пенсии вырастут всего лишь на 265 рублей. Но при этом мы готовы ввязяться в любой конфликт в любой точке 
мира.

ЗАТУЛИН. Я что-то не понимаю, я, что предлагал куда-то ввязаться?
РЫЖКОВ. Вы не предлагали, но Ваша тональность подразумевает, что мы должны буквально паражировать над 

миром и везде где только можно противостоять той или иной экспансии. Я все-таки  считаю, что мы должны всегда помнить 
о том, что у нас первый приоритет – наша собственная экономика и наш собственный народ.

ВЕДУЩИЙ. Хорошо. Спасибо большое, Владимир Александрович, Ваша точка зрения понятна, как и точка зрения 
Константина Федоровича, но мне кажется, что Вы очень близко подходите к одному тезису - если ввзялся в драку – назовем 
это мальчишеским термином – тут или побеждай (я имею в виду сейчас некоторые дипломатические шаги России и во 
время конфликта в Югославии, и во время войны в Ираке) или имей честь признать поражение. Вот к этой позиции вы 
относитесь по-разному. А в принципе, речь действительно идет о слабости нашего государства перед тем, как оно приняло 
решение – выступать против Соединенных Штатов во время конфликта в Ираке.

Владимир Александрович, я уважаю Вашу точку зрения. Спасибо большое, что Вы пришли к нам на передачу.
РЫЖКОВ. Спасибо.
ВЕДУЩИЙ. Спасибо. До свидания.
ЗАТУЛИН. Спасибо.
ВЕДУЩИЙ. А мы продолжим разговор с нашим новым гостем, известным политологом, вице-президентом Фонда 

«Реформа» Андраником МИГРАНЯНОМ. Здравствуйте, Андраник!
МИГРАНЯН. Здравствуйте!
ВЕДУЩИЙ. Вы, наверное, слышали достаточно бурную дискуссию между Константином Затулиным и Владимиром 

Рыжковым по поводу нашего отношения к Америке и отношения Америки к нам в ходе и после иракского конфликта. Какая 
точка зрения Вам ближе?

МИГРАНЯН.  Дело в том, что уже не первый год слышу эти бурные дискуссии и не только по поводу Ирака. Я 
думаю, что если взять контекст этой дискуссии, то, конечно, для меня совершенно очевидно, что мы расходимся не потому, 
как здесь пытался Володя обрисовать ситуацию, что кто-то хочет чуть ли не воевать с Америкой, испортить отношения, 
отозвать посла, демарши делать. Я думаю, что Константин Федорович,  зная его сто лет, довольно далек от этого. Он 
вполне вменяемый человек, крыша у него не поехала.

ЗАТУЛИН. В глазах моих поклонниц фраза про сто лет мне повредит.
ВЕДУЩИЙ. Опытный, мудрый, я знаю все эпитеты, которые можно сказать о Константине Федоровиче.
МИГРАНЯН. Я попытаюсь обрисовать образ российско-американских отношений с позиций Володи и Константина. 

Одни  -  это  лагерь  так  называемых  экспертов  и  политиков,  который  олицетворяет  Володя,  с  большим  или  меньшим 
усердием пытаются навязать Россию Америке в качестве единственной любовницы. И им кажется, что им удастся обмануть 
дядю Сэма и сказать, ну посмотрите, мы такие красивые. Зачем вам еще где-то что-то, мы с вами.

ЗАТУЛИН. Одно время у нас даже говорили, что США уже в Европе не понимают, а мы-то лучше.
МИГРАНЯН.  И вообще была такая идея, что и американцы подумают, что такая  красивая, хорошая, ну зачем? 

Константин Федорович, те люди, которые относятся к другому блоку, говорят, понимаете, вот дядя Сэм такой ловелас, он 
ведь… Но кроме нас еще масса поклонниц навязывают себя в качестве любовницы, а вдруг обманет, бросит? Завтра 
другая, третья, четвертая. А где гарантия? А эти говорят: нет, давайте все-таки попробуем. И каждый раз, когда кидают, 
говорят, вы знаете, в прошлый раз мы что-то недоглядели. В очередной раз обязательно удержим этого парня.

ЗАТУЛИН.  Я хочу все-таки вернуться к вопросу: что же доказали американцы? На мой взгляд, нынешний этап 
военных действий, который завершается, это не завершение всего, что связано с этим кризисом. Это в какой-то степени 
начало более широкого кризиса, который как в воронку вовлечет регион и который одновременно сказывается на всей 
структуре международных отношений. Нет такого поражения, которое бы не несло в себе  всходы будущей  победы и нет 
такой победы, которая не несла в себе зерна поражения. Без Нарвы, как известно, не бывает Полтавы, но в данном случае 
речь идет о том, что ни у кого же не было сомнений накануне операции, что в военном отношении Соединенные Штаты 
многократно превосходят Ирак.  И тут даже принимались ставки, на какой день выкинет белый флаг Саддам или будет 
свергнут.

Но насколько эта победа прочная, и какую цену они за это заплатили? Мне кажется, что как раз наша позиция, 
позиция «нет» она конструктивна для того, чтобы наши интересы и интересы ООН, и интересы международного сообщества 
учитывались. Если мы ее разменяем на пятаки или даже доллар, в таком случае, действительно, завтра-послезавтра с 
нами просто-напросто никто может не считаться. То, что произошло в Ираке - это бумеранг  югославской истории. Если бы 
мы в югославском случае были последовательными, может быть, не было такого Ирака.

ВЕДУЩИЙ.  Константин, и Вы и Андраник говорите достаточно образно, интересно, но мне кажется, я не слышу 
ответа на вопрос: что сейчас делать России? Что значит сохранять позицию «нет»?

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

9



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

ЗАТУЛИН.  Позиция «нет» означает, на мой взгляд, одно. Мы не должны идти на поводу, когда пытаются все 
происшедшее в  Ираке  задним числом,  постскриптум,  обелить,  назвать  законным,  признать  само собой  разумеющимся 
незаконность режима,  который там существовал.  Соответственно,  если он будет признан незаконным,  в таком случае, 
незаконными будут все его действия, включая его контракты. И все наши домогательства выплаты долга повиснут на очень 
тонкой ниточке благодеяния со стороны Соединенных Штатов – захотят помилуют, не захотят, не помилуют.

ВЕДУЩИЙ.  А не так разве сейчас? Захочет Америка, помилует,  не захочет – нет.
ЗАТУЛИН. На сегодняшний день, на мой взгляд, тем, кто в Ираке придет к власти, - Соединенным Штатам - будет 

достаточно сложно доказать миру, что нынешние не имеют отношения к долгам иракского правительства. Это примерно так 
же, как нам было сложно после революции доказать, что все царские долги мы законно аннулировали, понимаете? Эта 
проблема висела над нами несколько десятков лет, и потребовалась вторая мировая война, чтобы она была хоть как-то 
урегулирована и то не до конца.

МИГРАНЯН. У меня тоже несколько иная позиция по данному вопросу. И я думаю, что в идеале можно было бы 
поступить так, как говорит Константин Федорович. Но с прагматической точки зрения, я думаю, что вряд ли мы на этом пути 
можем иметь какие-то непосредственные обретения. Мало того, мы сейчас рискуем гораздо более ухудшить собственные 
позиции,  потому что после такой молниеносной военной победы США,  руки американцев окажутся развязанными.  Они 
будут себя чувствовать еще более уверенно, еще более независимо и самостоятельно. Если бы они увязли в Ираке, если 
бы арабский мир действительно встал, если бы были массовые террористические акты, если бы мир ужаснулся…

ЗАТУЛИН. Но может быть они и будут?
МИГРАНЯН. Экологическая катастрофа там и т.д. и т.д., в таком случае, для американцев на первом месте стояла 

бы легитимация собственных действий, тогда бы роль и значение России возрасло. И тогда мы могли бы реально на что-то 
повлиять.  Но  в  сложившейся  ситуации  ко  всему  этому  добавляется  еще  и  то,  что  американцы  получают  реальную 
возможность  реально  обвалить  еще и   цены не  нефть,  которые,  если  не  в  этом году,  то  в  следующем  точно,  могут 
отразиться на наших зарплатах, пенсиях и т.д. Возможно, они и так обвалят эти цены. Возможно. Но в данном случае, я 
думаю, что на этом этапе, если американцы захотят вернуть все-таки эту проблему в СБ и в ООН, то, конечно, России 
следовало бы вместе с Францией, Германией и Китаем попытаться добиться максимума для того, чтобы свести к минимуму 
американские действия по уничтожению этой организации и этого старого миропорядка. Надо быть очень трезвыми, не 
смотреть влюбленными глазами  преданной любовницы, как некоторые здесь предлагают, на дядю Сэма, и посмотреть, 
какие возможные комбинации возникают в сложившейся ситуации. Тем более что очень приятно и, может быть, впервые за 
послевоенные годы Россия выступает в отношениях с США не как противоположная сторона, не как враг, а как член клуба, 
изнутри.  Онп участник этого же внутреннего клуба,  как  Германия,  как  Франция.  И сегодняшняя  российская позиция по 
корректировке американской линии – это позиция действительно доброжелательного партнера, а не врага.

ВЕДУЩИЙ.  Давайте посмотрим,  что происходит на землях,  географически близких к  нам,  потому что позиция 
России отчасти зависит и от позиции государств на постсоветском пространстве.

СПРАВКА.  Страны СНГ по-разному отреагировали на войну в заливе.  Например, руководители Молдовы и  
Туркмении  предпочли  попросту  отмолчаться.  Действия  союзников  активно  поддержали  Азербайджан,  Грузия  и  
Узбекистан,  которые  вошли  в  состав  так  называемой  «коалиции  по  разоружению  Ирака».  Грузия  и  Азербайджан 
надеются, что теперь Америка поможет им справиться с мятежными Абхазией и Нагорным Карабахом. И надеются  
они не зря: в своем послании президенту Грузии Джордж Буш пишет: «Дайте еще немного времени  - и мы поможем вам  
разобраться в абхазской проблеме». Что касается Азербайджана, то из-за сильного армянского лобби США пока не  
могут  заняться  восстановлением  его  территориальной  целостности.  Однако  американское  правительство  
обратилось в Конгресс с предложением предоставить этой стране помощь в размере 41,5 млн. долларов. Узбекистан  
также не остался внакладе – сумма, уже выделенная США на этот год, увеличена на 45 миллионов. Украина заняла  
двойственную позицию. Сначала из-под Львова в Кувейт был отправлен батальон химической и радиационной защиты.  
Однако после того как госдепартамент США внес Украину в список стран коалиции, МИД Украины заявил протест. Со  
своей  стороны,  государства  -  члены  Договора  о  коллективной  безопасности  (Армения,  Белоруссия,  Казахстан,  
Киргизия  и  Таджикистан)  поддержали  позицию  России.  Наиболее  резко  в  поддержку  Ирака  выступил  белорусский  
президент,  который  оказался  среди  немногих  в  мире  глав  государств,  охарактеризовавших  акцию  США  и  
Великобритании как «агрессию». Реакция США не заставила себя долго ждать: здесь не скрывают, что Белоруссия  
стоит первой на очереди попадания в список стран-изгоев после Ирана и Северной Кореи. Конгресс США готовится  
принять  Акт о  демократии  в  Белоруссии,  целью которого  является смена  режима в  этой  стране.  В  частности,  
согласно этому документу белорусская оппозиция получит на свое содержание более 40 млн. долларов.

ВЕДУЩИЙ. Константин Федорович, у меня к Вам и к Андранику Миграняну вопрос. После войны в Ираке, после ее 
победного завершения для Соединенных Штатов, не почувствуют ли они дополнительную силу, чтобы более уверенно 
решать вопросы на постсоветском пространстве?

ЗАТУЛИН.  В отношении вмешательства Соединенных Штатов. На постсоветском пространстве, действительно 
очень многое зависит от поведения Российской Федерации. Если Российская Федерация даст понять, что она этого ни в 
какой  форме  не  приемлет,  то  я  не  думаю,  что  американцы  готовы  будут  откровенно  вмешиваться  в  ситуацию  на 
постсоветском пространстве.

ВЕДУЩИЙ. А зачем российское руководство должно ссориться с могущественными Соединенными Штатами из-за 
маленького Приднестровья и  маленькой Абхазии?

ЗАТУЛИН.  Затем, если она не будет ссориться из-за маленького Приднестровья или Абхазии, или из-за чего-то 
еще, то в таком случае завтра Российской Федерации придется отбиваться от попыток предложить нам услуги в Чечне или 
еще где-то. 
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МИГРАНЯН. Я не думаю, что Соединенные Штаты так быстро развяжутся с этими проблемами в регионе, чтобы 
еще создать для себя, по крайней мере в обозримой перспективе, дополнительные сложности, вконец испортив отношения 
теперь уже и с Россией.

ВЕДУЩИЙ. То есть, Вы считаете, что Соединенные Штаты не будут вмешиваться в существующие на территории 
СНГ конфликты?

МИГРАНЯН.  Я думаю, что действительно  Соединенные Штаты в  силу целого ряда  обстоятельств  не захотят 
сейчас, как я уже сказал, ввязываться в эти дела.

ВЕДУЩИЙ.  Но  Вы знаете,  что  грузинское  руководство  прямо апеллирует   к  Соединенным Штатам по  этому 
вопросу?

МИГРАНЯН.  Они  могут  апеллировать  сколько  угодно.  Они  апеллируют  с  первого  дня.  Руководители  этих 
государств регулярно шлют такие письма, челобитни к сюзерену. 

ВЕДУЩИЙ. Как когда-то в Москву писали?
МИГРАНЯН.  Раньше в Москву писали, в мавзолей Ленину. Сейчас пишут в вашингтонский обком. Таких писем 

вашингтонский  обком получает  уйму.  Так  писали,  кстати,   римскому  сенату.  Но  понимаете,  в  Риме сидели  сенаторы, 
которые зачастую даже не знали, где эти государства находятся, что за люди ими управляют.

ВЕДУЩИЙ. Президент Буш тоже не знает про некоторые государства?
МИГРАНЯН. Скорее всего, не знает, и я думаю, что не знает. Но поэтому, когда принимают решения, а принимают 

решения квалифицированные, компетентные люди, они взвешивают – а стоит ли вмешиваться или не стоит?
ЗАТУЛИН. Безусловно, в связи с Ираком мы должны задуматься о ситуации на нашем материке, на постсоветском 

пространстве.  На  мой  взгляд,  вся  недельная  инициатива  -  эта  Беловежская  пуща  наоборот,  инициатива  четырех 
президентов - была придумана, можно сказать, из пальца высосана нашим руководством для того, чтобы накануне войны в 
Ираке продемонстрировать, что Российская Федерация находит общий язык с  основными частями бывшего Советского 
Союза.  Я  имею  в  виду  Белоруссию,  Казахстан,  Украину.  Мы  должны  использовать  Ирак  как  повод  для  того,  чтобы 
проинвентаризировать отношения внутри СНГ и какие-то вопросы поставить жестче.

ВЕДУЩИЙ. Спасибо большое, Андраник, спасибо Константин! 
Война в Ираке заканчивается или по некоторым данным…
ЗАТУЛИН. Вступает в новую фазу.
ВЕДУЩИЙ. Да, вступает в какую фазу. По мнению некоторых людей, вступает в новую фазу. Россия в этой войне 

не участвовала, а результаты этой войны оказались такими непростыми для нашего государства.
Продолжить дискуссию вы сможете на нашем сайте «Материк.ру», а мы встретимся с вами на канале ТВЦ через 

две недели.
До свидания.
ЗАТУЛИН. До свидания.
МИГРАНЯН. До свидания.
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В ЗЕРКАЛЕ СМИ
Русская диаспора – часть нации!

16.04.2003 г., Вести сегодня
Абик Элкин

Вчера редакцию "Вести Сегодня" посетила заведующая отделом российского Института диаспоры и интеграции 
Александра Докучаева. Этот институт больше известен нашим читателям как Институт СНГ, который возглавляет советник 
мэра Москвы, член правительственной комиссии РФ по делам соотечественников Константин Затулин. Московская гостья 
поделилась своими впечатлениями о встречах с соотечественниками, которые состоялись в Риге.

Александра  Докучаева  почти  10  лет  занимается  анализом  ситуации  с  соотечественниками  на  постсоветском 
пространстве.  Ей  эта  тема  близка  еще  и  потому,  что  сама  до  переезда  в  Москву  была  в  этом  статусе  "забытого" 
соотечественника  -  жила  и  работала  в  Казахстане.  "Так  что  когда  сегодня  я  встречаюсь  с  русскоязычными  жителями 
Латвии, мне их проблемы, их боль очень понятны. Я как бы заново переживаю то, что происходило со мной в Казахстане", - 
говорит Александра Викторовна. Хотя, подчеркивает она, Латвия опередила почти все бывшие союзные республики по 
своему негативному отношению к нацменьшинствам.

"Чего стоит только одно понятие "негражданин"! Это вообще прецедент в мировой практике. Самое удивительное: 
Латвия, приближаясь к Евро-союзу, меняет все свои законы, кроме тех, которые касаются прав и статуса нелатышского 
населения!  -  продолжает  российский  эксперт.  -  Видимо,  ваша  элита  так  привыкла  к  ущемлению  прав  некоренного 
населения, так комфортно себя чувствует при отсутствии конкуренции (на рынке труда, при поступлении в вузы и т. п.), что 
будет держаться за эти дискриминационные нормы до последнего.

И в этом смысле перспективы у русских Латвии не очень радужные. Но все-таки я уезжаю из Риги с определенной 
долей оптимизма после встреч с активистами русскоязычных молодежных организаций. Я еще раз убедилась, что, во-
первых, у молодых русских жителей Латвии очень сильно развито чувство самоуважения, значит, они не дадут растоптать 
себя. Во-вторых, они стараются получить хорошее образование, а это значит - русская диаспора с годами интеллектуально 
не ослабнет. Правда, за право на это образование в будущем еще придется побороться". 

Наладить контакты с соотечественниками - такова основная цель 
приезда в Ригу заведующей отделом российского Института 
диаспоры и интеграции Александры Докучаевой

19-26 апреля 2003 года, Ракурс
Сергей Михайлов

Александра Викторовна посетила и редакцию "Ракурса", где любезно согласилась дать нам интервью.
Враг казахского народа
- Что привело вас в Ригу?
-  Мой  институт  очень  интересует  тема,  связанная  с  соблюдением  прав  нацменьшинств  в  вашей  стране.  С 

подобными проблемами русскоязычных в национальных республиках знакома не понаслышке. Дело в том, что я была 
депутатом Верховного  Совета Казахской  ССР как  раз  в  годы языковых революций,  когда  Казахстан вслед за другими 
союзными республиками принял Закон о языке.

- Каким образом вы оказались в Казахстане?
- В Алма-Ату я попала по распределению после института. Признав казахский язык государственным, там начали 

планомерно провоцировать разделение жителей республики на государственную нацию и пришлых. Оккупантами, как в 
Латвии,  русских  в  Казахстане  не  называли,  зато  удостоили  титула  "империалистов,  губивших  казахский  народ  все 
последние 300 лет".

Была в числе 25 почти из 500 депутатов Верховного Совета КазССР, проголосовавших против принятия Закона о 
языке.  По  сути,  мы выступали  не  против  государственности  казахского  языка,  а  пытались  противостоять  проводимой 
политике сегрегации, выдавливания русскоязычных, перепрофилированию русских школ и т.д.

Естественно, меня объявили врагом казахского народа. Дошло даже до физического воздействия - однажды утром 
меня  встретили два  казахских  молодца  и  устроили экзекуцию,  основательно  попинав.  На  работу  приходили письма  с 
угрозами: "Убирайся в свою Россию!"

- Но это, как я понимаю, вас не сломило...
- Не в моем характере. Была сопредседателем межнационального движения "Единство", возникшего как реакция 

на  возрастающее  национальное  казахское  движение,  затем  председателем  оргкомитета  по  созданию  Партии 
демократического прогресса Казахстана. Активно участвовала в общественно-политическом славянском движения "ЛАД".

В Россию
- И все-таки вы оказались в Москве.
-  Настало время определяться с  российским гражданством.  Я всегда себя ощущала россиянкой и,  участвуя в 

казахстанской  политике,  прежде всего  болела  российскими проблемами,  надеясь  в  перспективе  на  союз  Казахстана  с 
Россией. Отказаться от российского паспорта в пользу казахского не сочла для себя возможным. В результате в 1996 году 
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оказалась в Москве. Здесь уже получила второе образование, закончив юридический институт федеральной пограничной 
службы. В Институте стран СНГ с 1997 года.

- Чем он занимается?
- Институт стран СНГ или Институт диаспоры и интеграции - это экспертно-аналитическая структура. Главный наш 

продукт  -  информационный портал  materik.ru,  на  котором дважды в  месяц публикуется информационно-аналитический 
бюллетень о ситуации в странах СНГ и проблемах русскоязычной диаспоры в целом в мире. Имеется и новостная лента, 
оперативно освещающая новости на постсоветском пространстве.

Кроме того,  доклады,  справки.  Институт  работает по договорам с московским правительством,  поставляя ему 
соответствующую информационно-аналитическую продукцию.

- У вас налажены с кем-то контакты в Прибалтике?
- В Латвии поддерживаем связь с Комитетом по правам человека, партией Равноправие, в Эстонии -с эстонским 

Союзом граждан России, правозащитным центром в Таллине, в Литве - с организациями, в которых представлены члены 
Совета соотечественников при Госдуме России.

И свою поездку в Ригу я использовала, чтобы установить личные контакты с более широким кругом организаций и 
наладить непосредственный информационный обмен. Встречалась с ветеранскими организациями, молодежью.

- У вас есть контакты и на правительственном уровне?
- Директор института Константин Затулин первым в составе Госдумы РФ возглавлял комитет по делам СНГ и 

связям  с  соотечественниками.  В  прошлом  году  он  вошел  в  состав  правительственной  комиссии  по  делам 
соотечественников за рубежом.

Когда слова расходятся с делом
- Как вы оцениваете ее деятельность?
-  Основная функция  комиссии  -  распределение бюджетных средств,  выделяемых по конкретным проектам на 

помощь соотечественникам.
Однако  со  сменой  правительства  или  вице-премьера,  отвественного  за  комиссию,  ее  деятельность  обычно 

замирает.
Так, с уходом вице-премьера Матвиенко активность комиссии вновь угасла. В Риге в посольстве РФ я беседовала 

с  советником  посольства  Михаилом  Ипполитовым,  который  занимается  вопросами  федеральной  программы  помощи 
соотечественникам. По его словам, в этом году под упомянутую программу до сих пор еще не получали денег. А на дворе 
уже апрель.

- Это частный случай или тенденция?
- Мне кажется, зарубежные соотечественники находятся на периферии забот российского руководства. Хотя на 

уровне  деклараций  все  нормально.  Президент  Путин  признает  соотечественников  важнейшим  фактором внутренней  и 
внешней политики, ресурсом России, в том числе и в решении демографической проблемы.

Но  реальность,  на  мой  взгляд,  оставляет  желать  лучшего.  Например,  президент  говорит  о  необходимости 
сильного органа государственной власти, который бы занимался соотечественниками, мол, у семи нянек детя без глазу. Но 
вслед за этим издается указ о ликвидации соответствующего министерства с передачей всех забот о соотечественниках 
МИДу. Все, что касалось миграции и тоже было связано с соотечественниками, передается в другое ведомство - МВД.

В новом Законе о гражданстве и Законе о положении иностранных граждан слово "соотечественник" вообще не 
упоминается. Люди, оказавшиеся за рубежами России и признанные законом ее соотечественниками, не имеют положенных 
преимуществ.

- То есть?
-  Зарубежному  соотечественнику,  пусть  и  родившемуся  в  России,  при  возвращении  на  родину  придется  как 

иностранцу получать разрешение на временное проживание как минимум на год, затем вид на жительство. И только после 
этого ему позволят просить российское гражданство. Это рожденному в России. А родившемуся вне ее придется прожить 
еще и пять лет. Такова реальность. Президент заявляет: "Вы нам нужны - приезжайте!" Все, что делает Россия, говорит о 
другом.  Россия  отгораживается  от  всего  негативного,  что  идет  к  ней  через  открытые  границы,  но  вместе  с  этим она 
отгораживается от тех соотечественников, которые еще надеялись переехать в Россию.

- Это не внушает оптимизма. А ведь многие в национальных республиках надеются на адресную помощь России...
-  На  фоне  медлительности  правительственной  комиссии  выгодно  отличается  деятельность  их  властей.  Уже 

восемь лет столица России планомерно работает по линии поддержки соотечественников. Взять хотя бы такой важный для 
молодежи проект, как стипендии мэра Москвы или работа по поддержке ветеранов...

С позиции политического субъекта 
- Ваши впечатления от конференции Равноправия?
-  Опыт  этой  партии  уникален  для  всего  постсоветского  пространства.  Впервые  организация,  защищающая 

интересы русскоязычных, пришла во власть через выборы.
То есть проблема защиты российских соотечествени-ков стран проживания выведена из маргинального уровня 

"подайте ради Христа!" на уровень официальной публичной политики посредством полноправных политических субъектов 
государства.  Это  внушает  надежду.  Ибо  именно  таким  образом  можно  чего-то  добиться  в  области  защиты  прав 
соотечественников.

- А в целом от Латвии?
- Самое хорошее впечатление от людей, с которыми я общалась. Старики, вызывающие одновременно и слезы, и 

восхищение  своим оптимизмом.  Люди,  прошедшие войну,  находят  в  себе  силы ,  радоваться  этой  жизни  несмотря  на 
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тяжелейшие  условия,  в  которых  они  находятся.  А  также  русская  молодежь,  преисполненная  чувства  собственного 
достоинства, готовая решать проблемы и в то же время не испытывающая ненависти к своим сверстникам-латышам.

- Спасибо вам за беседу.

Учкудук – где колодцы?
17.04.2003 г., Тверская, 13

Виктория Кайтукова
Без  пищи  человек  может  прожить  неделю,  без  воды  –  сутки.  Как  пелось  в  песне  из  классики  советского 

кинематографа «Волга- Волга», без нее, «родимой», и не туды и не сюды. Проблему выживания человечества в условиях 
наступающего  водного  кризиса  обсудили участники  прошедшей на  прошлой неделе  в  Москве  конференции «Россия  и 
Центральная АзияЕпроблема воды и стратгия сотрудничества».

В  начале  XXI  века  Земля  с  ее  многочисленными  и  многообразными  формами  жизни,  включая  свыше шести 
миллиардов  "гомо  сапиенс",  столкнулась  с  серьезным  кризисом  водных  ресурсов.  Все  говорит  о  том,  что  ситуация 
ухудшается и будет ухудшаться, если не будут приняты меры для ее исправления. За примером ходить далеко не надо: 
почти высохший Арал, когда-то дававший жизнь среднеазиатским республикам. На состоявшейся конференции, которая 
прошла в рамках объявленного ООН Международного года пресной воды, обсуждался отнюдь не праздный вопрос. Ученые, 
политики, экономисты,  представители федеральных министерств и ведомств,  предприниматели и правоведы из многих 
республик бывшего СССР собрались обсудить возможности и перспективы реализации вновь ставшего актуальным проекта 
переброски части стока сибирских рек в Среднюю Азию. Приветствуя саму инициативу обсуждения проблемы дефицита 
водных ресурсов на межгосударственном уровне,  заместитель Генерального секретаря ООН по вопросам координации 
политики и устойчивого развития Нитин Десаи прислал свое приветствие участникам конференции.

История вопроса берет свое начало с семидесятых годов прошлого столетия. В "Основных направлениях развития 
народного  хозяйства  СССР  на  1976  -1980  годы",  утвержденных  XXV  съездом  КПСС  в  1975  году,  было  указано  на 
необходимость  проведения  научных  исследований  и  осуществления  на  их  основе  проектных разработок,  связанных  с 
переброской  части  стока  северных  и  сибирских  рек  в  Среднюю  Азию  и  Казахстан.  Далее  последовало  специальное 
постановление ЦК КПСС о проведении научно-исследовательских и проектных работ, связанных с этой проблемой. В 1978 
году институт "Союзгипроводхоз" с участием более 170 проектно-изыскательских и научно-исследовательских организаций 
из 32 союзных министерств и 23 институтов АП СССР составил технико-экономическое обоснование переброски части стока 
сибирских рек в районы Западной Сибири, Урала, Средней Азии и Казахстана. Госэкспертиза проекта продолжалась более 
двух лет, в ней участвовали 88 видных ученых страны, в том числе 40 докторов наук и 9 академиков. Рассмотрев и учтя 
замечания и особые мнения, возникшие в процессе работы, комиссия пришла к выводу, что к 2000 году будут полностью 
исчерпаны местные водные ресурсы районов Средней Азии и Южного Казахстана и только переброска части стока рек Оби 
и Иртыша в объеме 27,2 кубических километра в год может спасти ситуацию. При этом эксперты пришли к выводу, что 
осуществление  проекта  не  вызовет  изменений  в  климате  и  глобальных  нарушений  природных  условий.  Было 
рекомендовано осуществлять строительство поэтапно - пусковыми комплексами, с подачей воды потребителям по мере 
завершения  отдельных  участков  канала.  На  первом  этапе  предусматривалось  кардинально  решить  проблему 
промышленного,  хозяйственно-питьевого  и  сельскохозяйственного  водообеспечения  Тюменской,  Курганской, 
Екатеринбургской, Челябинской и Оренбургской областей России, а также Кустанайской и Тургайской областей Казахстана. 
Намечалось также подать по каналу воду для обеспечения в Кушмурунском угольном бассейне комплекса электростанций 
мощностью до 20 млн. кВт. Ну а в апреле 1986 года в дело вмешалась политика и в какой-то мере экономика. На заседании 
президиума СМ СССР вышло постановление о прекращении работ по переброске части стока рек.

Резолюция  экофорума,  состоявшегося  в  Ташкенте  9  апреля  2002  года,  подтвердила  правильность  выводов 
госэкспертизы советских времен. По мнению ученых, принимавших в нем участие, из-за роста населения и снижения ВВП в 
государствах СНГ Центральной Азии, стагнации в сельском хозяйстве и сложившейся кризисной экологической обстановки 
в  Приаралье,  в  ближайшие  годы,  а  тем  более  в  перспективе,  нормальное  водоснабжение  региона  без  привлечения 
дополнительных водных ресурсов извне невозможно.

К чести участников московской конференции, они дистанцировались от проблем политического характера и все 
научно-экономические разработки прошлого учли при обсуждении повестки дня.

Определяющую роль в том, что конференция состоялась и прошла весьма конструктивно, сыграло прошлогоднее 
обращение  мэра  Москвы  Юрия  Лужкова  к  президенту  России  с  предложением  о  возобновлении  работы  по  проекту 
переброски части стока сибирских рек в Среднюю Азию. Несмотря на неоднозначную оценку в прессе, обращение к водной 
проблеме встретило поддержку как со стороны российских ученых и представителей власти, так и азиатских коллег.

На конференции мэр столицы объяснил свою заинтересованность в решении этой проблемы. По мнению Юрия 
Лужкова,  несмотря на  то  что  прошло уже  двадцать  лет  и изменилась  геополитическая ситуация  в  регионе,  проблема 
обезвоживания Средней Азии с каждым годом становится все более острой. Но решать проблему старыми директивными 
методами нельзя: на место политики приходит экономика, ведь вода - это товар, причем из года в год дорожающий. И в 
отличие от таких невозобновляемых ресурсов, как нефть и газ, объемы воды в России будут постоянно пополняться. Наша 
страна обладает почти 25 процентами всей пресной воды на земле, и поэтому как истинный гражданин своего Отечества 
мэр столицы считает необходимым думать о том, как можно экономически полезно использовать эти богатые природные 
ресурсы.  По  его  мнению,  Москва  обязана  стать  главной  движущей  силой  реализации  грандиозного  проекта,  так  как 
большинство  научных  институтов,  занимающихся  этой  тематикой,  находятся  в  столице,  велик  и  ее  инвестиционный 
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потенциал. Но подход к решению старой проблемы должен быть новым. Необходимо учесть, что на место землеройных 
машин  прошлого  века  пришли  комплексы  механизмов  для  крупнотоннельных  проходок.  Сама  идея,  по  словам  мэра, 
остается свежей, а необходимость ее практической реализации становится вопросом выживания целого региона планеты.

Надо отметить, что среди участников конференции были как сторонники проекта переброски сибирских вод, так и 
противники.

Первый заместитель министра природных ресурсов РФ Николай Тарасов согласился с тем, что проект актуален. 
Он также отметил, что в мировой практике уже имеются подобные примеры. Например, Китай уже реализует проект по 
переброске вод реки Янцзы к Пекину и предполагает строительство трехканальной водной системы.

С  точки  зрения  экономической  целесообразности  к  обсуждаемому  проекту  подошел  депутат  Госдумы  Сергей 
Глазьев.  По его мнению,  не использовать дарованное природой преступно.  Поддержал идею переброски воды в Азию 
генеральный директор АО "Совинтервод" Николай Гришенко, под руководством которого подобный проект разрабатывался 
еще в  80-е  годы.  По  его  словам водные ресурсы в  центральноазиатских  странах  СНГ  стремительно  уменьшаются,  и 
нормальное водообеспечение региона невозможно без привлечения дополнительных источников их пополнения.

Проект  переброски  части  стока  рек  в  Центральную  Азию  предполагает  использование  около  7  процентов 
паводковых вод Оби и Иртыша.  Для того чтобы эти воды дошли до Узбекистана,  Казахстана и Киргизии,  необходимо 
строительство семи насосных станций, которые смогут поднять воду до 110-метрового уровня. Точного расчета стоимости 
реализации  этого  проекта  не  проводилось,  а  прежние  безнадежно  устарели.  Однако  участниками  конференции 
неоднократно называлась сумма около 70 миллиардов долларов. Вокруг затратной стороны проекта и разгорелся основной 
спор. Юрий Лужков говорил о самоокупаемости проекта. Противники его, в частности директор Института водных проблем 
РАН Виктор Данилов-Данильян, настаивая на экологической не изученности последствий проекта, вместе с тем пытались 
всю дискуссию свести к финансовой проблеме: отсутствие у государств Центральной Азии необходимых средств не только 
для строительства канала, но и для дальнейшей оплаты водных ресурсов.

Выход из вроде бы возникающего тупика предложили сами участники конференции. "Мы можем взять воду в долг, 
чтобы  потом  отдать  его  продуктами  нашего  сельского  хозяйства",  -  заметил  начальник  бассейнового  водоохранного 
объединения "Сырдарья" Махмуд Хамидов. К сожалению, аргументы сторонников проекта оппонентами столичного мэра 
услышаны не были. Виктор Данилов-Данильян и многие его сподвижники ограничились лишь докладами и общением с 
журналистами, а с научной части конференции ушли. Не хотелось бы думать плохо об уважаемых людях, но создалось 
впечатление, что опять во главу угла отдельные ученые мужи пытаются поставить политику. Прием этот не нов. Лучший 
способ  похоронить  идею  на  корню  -  это  подменить  научную  дискуссию  популистскими  выступлениями  в  прессе  и 
нагнетанием страхов вокруг нее. Пример Каспийского моря, которое стало разменной монетой в споре политиков, наиболее 
показателен.

Будем надеяться, что возобладает здравый разум и Россия не превратится в собаку на сене, а, разумно изучив 
возможности грамотного распределения водных ресурсов, поделится ими с соседями,  не дожидаясь, пока рванет мина 
замедленного действия в ее южном подбрюшье.

Залогом тому служит принятая участниками конференции по итогам двухдневной дискуссии декларация. В ней 
поддержана инициатива столичного мэра и поставлен вопрос о необходимости уже в ближайшее время провести научную 
проработку вопроса о переброске части стока реки Обь в Западную Сибирь и центральноазиатские республики и приступить 
к ее практической реализации.

Сдаст ли Путин Белоруссию американцам?
18.04.2003 г., RBC daily

Антон Попов
Экономические  санкции  США  могут  окончательно  "сломать  хребет"  Белоруссии,  которая,  в  конечном  счете, 

пострадает за "теневые" взгляды России
Госдепартамент  США  объявил  на  этой  неделе  о  том,  что  в  отношении  Белоруссии  могут  быть  введены 

экономические санкции. В среду представитель Госдепа Стивен Пайфер заявил, что Конгресс США рассматривает проект 
"Акта  о  демократии",  который  предусматривает  введение  санкций  против  Минска  за  нарушение  политических  свобод 
граждан. Кроме того, акт предусматривает выделение 40 млн долларов на финансирование "институтов демократического 
общества"  в  Белоруссии.  По  мнению экспертов,  главная  истинная причина  демарша США  -  предполагаемые поставки 
оружия из Белоруссии в Ирак. Если Штатам удастся доказать факт таких поставок, Белоруссия рискует оказаться в тисках 
таких санкций, которые могут полностью развалить ее экономику. Эксперты скептически оценивают возможности России 
защитить братскую республику. Между тем официальные представители российских властей хранят молчание. 

Мало кто сомневается, что ущемление свобод и недостаточная демократизация общества при режиме Александра 
Лукашенко отнюдь не главная причина выпада Соединенных Штатов в адрес Белоруссии. На пространстве бывшего СССР, 
да и в других регионах мира, полно стран, где ситуация с правами человека и политическими свободами как минимум не 
лучше,  чем  в  Белоруссии.  Тем  не  менее  США  каким-то  образом умудряются  ладить  с  ними.  Так  почему  же  именно 
Белоруссия и почему сейчас? По мнению эксперта белорусского Аналитического центра "Стратегия" Валерия Карбалевича, 
это объясняется, во-первых, очень агрессивной антиамериканской позицией руководства Белоруссии. "С началом войны в 
Ираке в белорусских СМИ началась настоящая антиамериканская истерия - в лучших традициях СССР", - отмечает г-н 
Карбалевич в беседе с корреспондентом RBC daily. Вторая причина, по его версии, это предполагаемые поставки оружия 
Ираку, которые Белоруссия всячески отрицает. Вообще, отмечает эксперт, Белоруссия оказалась единственной страной в 
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Европе, которая открыто встала на защиту Ирака, ее позиция была гораздо резче чем у России, Франции или Германии.Аза 
несколько месяцев до начала войны Минск демонстративно интенсифицировал официальные контакты с Багдадом. 

Агрессивность  и  откровенность  позиции  Белоруссии  наводят  на  мысль,  что  антиамериканские  настроения  в 
Минске могут поощряться кем-то извне, неким сильным надежным союзником. По мнению экспертов, вполне вероятно, что 
"батька Лукашенко" всего лишь озвучивает те "теневые" взгляды российского руководства, которые сама Москва по разным 
причинам открыто высказывать не может или не хочет.  "При Ельцине так и было: выпады Лукашенко, как по графику, 
совпадали  с  официальными  встречами  российского  руководства  с  американцами,  -  отмечает  Валентин  Карбалевич.  - 
Однако с приходом Путина ситуация изменилась - теперь такого, скорее всего, нет". Впрочем, антиамериканская риторика 
может быть далеко не самой главной миссией Белоруссии, вдохновляемой Москвой. По мнению г-на Карбалевича, вполне 
возможно, что оружие для Ирака, о котором в последнее время так много говорят, было не белорусским, а российским. 
"Думаю, оружие действительно поставлялось, и Белоруссия была не единственным поставщиком, продавали все кому не 
лень", - говорит Валентин Карбалевич. По его мнению, тот факт, что иракские офицеры примерно два года назад вполне 
официально  приезжали  учиться  в  военные  училища  Минска,  является  одним  из  доказательств  тесного  военного 
сотрудничества Белоруссии и Ирака. 

Впрочем,  обвинения  в  поставках  оружия  "сомнительным",  с  точки  зрения  США,  странам  звучат  в  адрес  и 
Белоруссии, и России уже давно. Однако прямых доказательств вины ни той, ни другой страны пока нет - это признает даже 
официальный Вашингтон. Но сейчас американцы ведут в Ираке специальные работы по поиску таких доказательств. По 
мнению руководителя отдела Белоруссии Института стран СНГ Александра Фадеева, если такие доказательства найдут в 
отношении  России,  ей  это  абсолютно  ничем  не  грозит.  "В  конце  концов,  оружие  российского  производства  могло 
поставляться через любые страны, и факт прямых поставок практически недоказуем", - говорит RBC daily г-н Фадеев. А вот 
с Белоруссией, по его мнению, особо разбираться не будут и в случае обнаружения любых следов поставок оружия Ираку к  
ней  будут  применены  самые  жесткие  санкции.  Белорусские  эксперты  полагают,  что  санкции  не  способны  нанести 
республике серьезный ущерб, однако Александр Фадеев с этой точкой зрения не согласен. 

Во-первых, отмечает г-н Фадеев, примерно половина экспорта Белоруссии "завязана" не на России, а на странах 
других регионов,  и  отношения именно с ними санкции прервут в первую очередь. Но это не главное. Дело в том,  что 
Белоруссия в последние годы фактически живет взаймы. Поэтому санкции, полагает Александр Фадеев, скорее всего, будут 
выстроены так, чтобы перекрыть Белоруссии доступ кредитов и займов. Основные инвесторы в республику, по его данным, 
отнюдь не Россия, а структуры Всемирного Банка, Германия, США, Нидерланды и Австрия. В результате Соединенным 
Штатам просто нет смысла прибегать к еще более жестким силовым действиям. "Для Белоруссии достаточно и санкций, - 
говорит г-н Фадеев. - Она сама рухнет, ее экономика сейчас и так еле дышит". В этом случае США, несомненно, будут 
делать все возможное, чтобы решить дальнейшую судьбу Белоруссии в соответствии со своими интересами. 

Недавно представитель госдепа США официально заявил о том, что американские военные базы в  Европе в 
скором времени будут перемещены из Германии в Польшу. "Это делает Польшу важнейшим союзником Штатов в Европе, - 
говорит Александр Фадеев. - Поэтому Вашингтон будет всеми силами стремиться создать для Польши особые условия". 
Между тем отношения Польши с Белоруссией более чем натянутые.  Более того,  г-н  Фадеев отмечает,  что некоторые 
политические круги Польши рассматривают значительную часть Белоруссии - практически вплоть до Минска -  как свои 
"восточные территории". Поэтому, полагает он, не исключен даже такой "апокалиптический" вариант, при котором США 
попытаются ублажить Польшу за счет передачи ей части территории Белоруссии. 

Вопрос  заключается  в  том,  что  же  в  такой  ситуации  предпримет  главный  союзник  Белоруссии  -  Российская 
Федерация. На этот счет есть разные мнения. "Наиболее вероятный сценарий действий со стороны США - экономические 
санкции и одновременное ужесточение диалога с Россией, с тем чтобы мы отказались от создания Союза с Белоруссией, - 
говорит RBC daily первый зампред Комитета Госдумы по международным делам Константин Косачев. - Но я думаю, что 
Россия не  поддастся на  эти  нападки,  так  как  Союз  имеет  для нас  стратегическое  значение".  С  депутатом согласен и 
Валерий Карбалевич. "Думаю, что Россия будет защищать Белоруссию, официальные власти выкажут недовольство "Актом 
о демократии",  -  полагает он. -  Россия всегда защищала Лукашенко во всех международных институтах, что бы он ни 
делал". Однако есть и другая точка зрения. Не исключено, что у России не хватит ни возможностей, ни политической воли 
защитить  своего  ближайшего  союзника,  который  может  пострадать  во  многом  из-за  ее  "теневых"  геополитических 
интересов. 

По мнению Александра Фадеева, если доказательства поставок оружия из Белоруссии в Ирак будут найдены, 
Россия  Минску  уже  не  поможет.  "Москва  является  заложником  антитеррористической  коалиции,  -  говорит  эксперт.  - 
Поэтому,  если  докажут,  что  Белоруссия  действительно  продавала  оружие  в  Ирак,  что  Россия  сможет  тут  сделать?  В 
лучшем случае она займет нейтральную позицию и отмолчится".  Возможно, предполагает г-н Фадеев, за такой настрой 
Россия получит карт-бланш на участие в решении судьбы Белоруссии. Но для этого России нужно заранее объявить свою 
позицию и свои намерения в отношении республики. Однако в возможности такого развития событий Александр Фадеев 
сомневается: "Скорее всего, судьба Белоруссии будет решаться без России. У нас нет стратегии в отношении Белоруссии, 
а наш МИД реагирует лишь по факту случившихся событий". А что же представители российских властей? На момент сдачи 
материала  представители МИДа так и  не смогли разъяснить корреспонденту RBC daily  официальную позицию России 
относительно возможных санкций против Минска. 

Отдел политики 
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Лукашенко выводит Москву из терпения
22.04.2003 г., RBC daily

Антон Попов
После отказа Минска отдать акции "Белтрансгаза" "Газпрому" за долги отношение России к братской республике 

будет  становиться  все  более  прагматичным  В  пятницу  президент  Белоруссии  Александр  Лукашенко  подписал  указ, 
согласно  которому  акции  оператора  белорусских  газотранспортных  сетей  "Белтрансгаз"  могут  продаваться  только  за 
денежные средства.  Таким образом Минск официально подтвердил,  что не намерен выполнять пожелание российской 
стороны о передаче пакета акций "Белтрансгаза" в счет белорусского долга за российский газ. "Белтрансгаз" уже не раз 
становился для руководства двух стран предметом дискуссий, переходящих в перебранку. По мнению экспертов, Москва не 
отступится  от  своих  интересов  и  "надавит"  на  Белоруссию  экономическими  рычагами.  Судя  по  всему,  такой  способ 
убеждения будет применяться в отношении Минска все чаще, хотя российское руководство и постарается сохранить хотя 
бы  видимость  "братской  любви".  По  версии  пресс-службы  Александра  Лукашенко,  указ  о  способе  реализации  акций 
"Белтрансгаза" издан в соответствии с одним из основополагающих принципов акционирования крупных высокодоходных 
предприятий исключительно на денежной основе.  "Это предотвратит  разбазаривание государственной собственности и 
обеспечит высокую экономическую выгоду для страны, -  отмечается в комментарии пресс-службы главы Белоруссии. - 
Указанное в документе предприятие эффективно работает,  приносит реальную прибыль, а также поддерживает целый 
комплекс социальных объектов".  В том, что "Белтрансгаз" приносит Белоруссии прибыль, никто не сомневается - в его 
распоряжении  находятся  сети  трубопроводов,  которые  доставляют  газ  потребителям  как  внутри  Белоруссии,  так  и  в 
Европе. Свое стремление заполучить пакет этой компании чиновники "Газпрома" объясняют тем, что только таким образом 
российской  стороне  удастся  обеспечить  своевременный  сбор  денег  с  потребителей  газа  на  территории  республики. 
Особенно прибыльной работа "Белтрансгаза" становится благодаря ценам, по которым он закупает топливо у "Газпрома". В 
беседе с RBC daily глава аналитического отдела ИК UFG Стивен О'Салливан отметил, что цена продажи газа в Белоруссию 
составляет 778рублей за 1000 кубометров - так же, как и для внутренних промышленных потребителей России. Между тем, 
говорит г-н О'Салливан, экспортная цена газа в страны Европы достигает эквивалента 1600 рублей за 1000 кубометров. 
При этом цена, по которой "Белтрансгаз" отпускает топливо внутренним белорусским потребителям, превышает закупочную 
практически вдвое. С одной стороны, Белоруссия пользуется положением основного союзника и "братской республики" и 
потому претендует на особые торговые условия. С другой стороны, Белоруссия нужна России как страна транзита газа. 
Хотя пока около 85% экспортного газа идет из России в Европу через Украину, строительство второй ветки газопровода 
Ямал - Европа повысит значение Белоруссии как транзитной страны. По той же причине российской стороне приходится 
мириться с  крупными долгами Минска  перед Россией  за  поставленный газ.  Как сообщила RBC daily  эксперт минского 
Центра Мизеса Елена Ракова, внешний долг Белоруссии за энергоносители по состоянию на 1 апреля 2003 оценивался в 
195 млн долларов по сравнению с 226 млн долларов на начало года. Из них долг "Газпрому" составлял на 1 апреля 150 млн 
долларов против 130 млн на 1 января. В обмен на льготные цены и терпимость в отношении долгов российская сторона 
хочет получить пакет акций в "Белтрансгазе" в счет задолженности за российский газ. Однако белорусское руководство не 
только не хочет отдавать "Белтрансгаз" за долги и намерено оставить себе контрольный пакет акций компании, но и не 
торопится платить по старым долгам. В то время как долг Белоруссии перед "Газпромом" за три месяца возрос на 20 млн 
долларов,  долг  за  газ,  купленный у  коммерческих  поставщиков,  "Итеры"  и  "Транснафты",  по  данным  Елены Раковой, 
сократился до символических 1,6 млн долларов на 1 апреля против 42 млн долларов на 1 января. Между тем белорусские 
власти уже строят планы по выгодной продаже пакета акций "Белтрансгаза".  Как отмечает г-жа Ракова, правительство 
оценило всю компанию ни много ни мало в 575 млн долларов. Более того, по ее словам, власти планируют реализовать 
акции на аукционе, в ходе которого ожидают получить цену, в пять-семь раз большую. Впрочем, надеждам белорусского 
правительства, скорее всего, не суждено сбыться. "Белорусские власти действуют так же, как и при приватизации других 
предприятий",  -  сказал  RBC  daily  глава  отдела  Белоруссии  Института  стран  СНГ  Александр  Фадеев.  По  традиции, 
расставаясь с "фамильным серебром" белорусской экономики, правительство не только устанавливает им произвольные 
цены,  но  и  обременяет  приватизационные  конкурсы "букетом"  дополнительных  условий.  Таким  образом,  полагает  г-н 
Фадеев, Минск просто хочет оттянуть время и как можно дольше сохранять предприятия под собственным контролем. 
"Белоруссия отдать долги за газ не может, - отмечает Александр Фадеев. - Но украинского или армянского пути, когда акции 
предприятий  отдаются  в  обмен  на  долги,  оно  для  себя  не  хочет".  Российское  руководство  уже  демонстрировало 
белорусским коллегам, что разговор между ними может вестись и на предельно простом языке. В конце прошлого года 
ситуация с "Белтрансгазом", акционирование которого затягивалось, а также невыплата долгов и антироссийские выпады 
Лукашенко заставили Кремль выдвинуть Минску ультиматум. Атака велась по всем направлениям: "Газпром" заявил, что 
намерен  поднять  цены  на  продаваемый  в  Белоруссию  газ  и  поискать  альтернативные  пути  экспортного  транзита.  А 
Владимир Путин публично  и в  присутствии  Александра Лукашенко заявил,  что  Россия уже и так  слишком много дала 
Белоруссии,  и  теперь  намерена  "брать"  -  в  рамках  международных  договоров,  разумеется.  Тогда  Владимир  Путин 
недвусмысленно  дал  понять,  что,  несмотря  на  сохранение  линии  на  объединение,  отношение  России  к  "братской 
республике"  ужесточится.  Ультиматум  возымел  действие:  белорусские  власти,  по  признанию  очевидцев,  оказались  в 
состоянии, близком к панике, и в результате стали сговорчивее. Одним из результатов тогдашнего обострения отношений 
между Москвой и Минском стало решение обакционировании "Белтрансгаза". Единожды начав отстаивать свой интерес в 
газотранспортной системе Белоруссии столь жестким способом, Россия уже вряд ли пойдет на попятную. "Россия готова 
идти на компромисс, но ответного политического сближения со стороны Белоруссии нет, - отмечает Александр Фадеев. - 
Поэтому  Белоруссия сама  опустилась  до  уровня  обычного  партнера,  к  которому  предъявляются  жесткие  требования". 
Таким  образом,  российское  руководство  уже  в  ближайшее  время  может  объявить  Александру  Лукашенко  очередной 
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ультиматум.  При  этом,  полагает  г-н  Фадеев,  упор  будет  делаться  на  экономическую  сторону  отношений  и  "защиту 
национальных  интересов"  России.  В  то  же  время  политические  лозунги  за  объединение  и  "братство"  помогут  Москве 
"сохранить лицо" и не испортить себе предвыборные рейтинги. 

Человек, который смеется. Константин Затулин - о ситуации в СНГ 
и геополитике на российском телевидении

21-27 апреля 2003 г., Версия
Телецикл "Материк", отмечающий в эти дни годовщину своего первого выпуска на канале ТВЦ - единственная 

программа  о  постсоветском пространстве  на  российском телевидении.  Может  ли  серьезный разговор  о  судьбе  наших 
бывших земель и народов, которых мы приручили, конкурировать в популярности с игрищами на Бокас-дель-Торо? Об этом 
и о том, что происходит сегодня в новом зарубежье, рассказывает директор Института стран СНГ КОНСТАНТИН ЗАТУЛИН 
в интервью корреспонденту "ВЕРСИИ" Мрине Латышевой.

- Как возникла идея телецикла и откуда у него такое название - "Материк"?
Многие миллионы людей, населяющих пространство бывшего Советского Союза продолжают считать его распад 

преступлением,  ошибкой,  историческим  недоразумением.  Можно  не  соглашаться  с  таким  мнением,  но  совершенно 
игнорировать его не только нельзя, это не в наших, российских интересах. Ведь многие наши внутренние проблемы - это 
прямое  следствие  внешних  обстоятельств  и  среды,  в  которой  Россия  теперь  оказалась.  Основные  возможности  и 
непосредственные  угрозы  России  формируются  именно  в  этой  зоне  -  ближнем  или  новом  зарубежье.  Но  ни  на 
общероссийских, ни на региональных каналах, несмотря на переизбыток информационно-аналитических программ, нет ни 
одной передачи, профессионализирующейся не то, что на обсуждении положения в СНГ - на внешней политике вообще! Те, 
кто раньше мелькал в "международных панорамах" или "девятых студиях"  либо исчезли совсем,  либо перековались в 
"специалисты широкого профиля". И теперь не комментируют разве только футбольные матчи. Выше критики - только ТВЦ! 
(смеется).  

Название передачи "Материк" - от нашего понимания образа, масштаба и качества пространства, объединенного 
Москвой в Российскую империю, Советский Союз, Содружество Независимых Государств. Геополитическое, национальное, 
экономическое  и  культурное  своеобразие  этого  пространства  не  вписывается  полностью  ни  в  Европу,  ни  в  Азию,  и 
раздирается между ними сейчас более, чем когда-либо. Сама судьба, история определила нам примерные границы нашего 
материка, наших соседей, друзей и противников. Мы не можем отказаться от отношений с ними. Не можем - без ущерба для 
нравственного здоровья новой России - отказаться от миллионов соотечественников, единоверцев, людей общей с нами 
культуры и языка, от которых в одночасье уехало прошлое общее государство. 

После распада СССР обнаружилось, что мы очень много знаем об Африке, США и Канаде, но при этом у нас 
абсолютно не поставлено представление о происходящем в соседних государствах, в бывших союзных республиках. Что 
ими движет,  куда  и  почему они  идут? Для российского телезрителя сегодня это Terra  Incognita  -  земли,  полные тайн, 
которые  предстоит  открыть  заново.  Поэтому  наша  главная  задача  -  всесторонне,  доказательно  и  эмоционально, 
заинтересованно  донести  до российской  аудитории проблемы Белоруссии  и  Украины,  Крыма и  Карабаха,  Каспийского 
нефтяного передела и угрозы в Средней Азии. Хотя, конечно, мы выходим за пределы очерченной нами территории: у нас 
было две передачи по Югославии и три по Ираку. Без анализа того, что произошло с Югославией, не составить модели 
происшедшего  с  Советским  Союзом,  а  война  в  Ираке  стала  моментом  истины  в  выявлении  пределов  подлинной 
солидарности стран СНГ.

- То есть ваша программа - это своего рода исследование?
Если хотите, это современный вариант "Ленинского университета миллионов". Помните эту тягомотину? (смеется). 

Наша  передача  тоже  ставит  перед  собой  задачу  политического  просвещения  аудитории,  но  без  скуки,  предвзятости, 
подталкивая образованную часть населения к тому, чтобы она сама уложила последние кубики в картину происходящего. 
Для этого мы и приглашаем гостей - экспертов, политиков, публицистов, военных и бизнесменов - как из России, так и тех 
стран, о которых говорим. В конечном счете, авторы и ведущие цикла претендуют на то, чтобы вместе с телезрителем 
выяснить:  есть  ли  у  России  особенный  интерес  в  новом зарубежье,  как  он  определяется в  конкретном случае  и,  что 
немаловажно, - следует ли ему наше государство и общество в лице своих представителей. 

Мы  не  ограничиваемся  одним  телеэфиром:  после  каждой  передачи  направляем  опросный  лист  известным 
общественным и политическим деятелям, бизнесменам, журналистам, составляющим, таким образом, нашу референтную 
группу. Публикуем стенограммы всех своих передач на сайте www.materik.ru, где идут жесткие дискуссии. 

-  Споры в  Вашей передаче  бывают весьма жаркими.  Вы специально приглашаете людей,  которые 
заведомо являются Вашими оппонентами?

Абсолютно специально. Мы, например, когда делали передачу по Белоруссии, пригласили бывшего руководителя 
этой страны, ярого противника интеграции с Россией -  Станислава Шушкевича, даже оплатили ему проезд. Некоторые 
удивляются, когда их приглашают - мол, как же так, у меня же совершенно противоположная позиция. Нас это не пугает, мы 
исходим из интересов зрителя.  Мы стараемся,  чтобы разные точки зрения были честно представлены, а там уж пусть 
зритель сам решает - кто прав, а кто нет. 

Обнажить  нерв  спора,  сохраняя  при  этом расположение  ко  всем участникам дискуссии  -  сложная  задача.  Я, 
например, заранее отказался от такой роли, она лишала меня возможности высказываться до конца. Не легче бывает 
обеспечить искомый плюрализм в процессе отбора и приглашения гостей. Мы несколько раз приглашали посла Туркмении, 
просили его дать интервью, однако нам вручили книгу Туркменбаши "Рухнама" со словами: "здесь все сказано, читайте". 
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Дмитрий Рогозин, который весьма охотно выступает когда угодно и о чем угодно, на нашу передачу по Калининградской 
проблеме прийти не рискнул. Некоторые светские львы при ближайшем рассмотрении, в настоящем споре, оказываются 
котятами, способными сказать только "мяу". 

-  Одна  из  последних  передач  была  посвящена  проекту  переброски  сибирских  вод  в  Азию.  Тема  
достаточно спорная, что было видно по ходу дискуссии. 

Безусловно, важное, определяющее слово - за экологами, инженерами, экономистами. Не хотелось бы только, 
чтобы  вместо  серьезного  обсуждения,  серьезные  люди,  вроде  бывшего  министра  Виктора  Данилова-Данильяна, 
развлекали публику страшилками - например, мифическими ядерными взрывами, якобы совершенными в прошлом ради 
реализации водного проекта. Изучайте, поправляйте, даже отвергайте, перестаньте только подозревать за всем происки 
КПСС, Госплана и советской власти - их уже нет.

Проблема питьевой воды - центральная в Центральной Азии. Она будет решаться, так или иначе. Вот, например, 
Черный Иртыш, берущий начало в Китае, попадает в Россию через Казахстан. Страна, по территории которой протекает 
река, в соответствии с международными нормами, может использовать до 50 % ее стока. Китай уже забрал на свои нужды 
часть вод Черного Иртыша, Иртыш уже серьезно обмелел и в России, и Казахстане. Дальнейшее несложно предугадать: 
оставшуюся часть вод Черного Иртыша приберет себе Казахстан, и мы столкнемся с проблемами в Омской области. С 
ростом численности населения и истощением и так ограниченных водных ресурсов Казахстан, Узбекистан и Туркмения 
рано  или  поздно  вступят  в  драку  за  водопой  с  остальными.  Зря  кто-то  думает,  что  мы здесь  окажемся  в  положении 
"третьего радующегося":  водный голод и нестабильность породят массовый исход из Центральной, или, по-старому, из 
Средней Азии. Кроме того, из-за глобального потепления не только Юг становится засушливее, но и российский Север - 
многоводнее. В эти весенние дни мы только и слышим о паводках и наводнениях в России. Так что же, сами всю обскую 
воду выпьем или попробуем-таки ее малой частью утолить многие проблемы своих соседей? Ведь утоляем же мы, не 
бесплатно, конечно, нужды Европы и Америки в сибирской нефти и газе. Вода в XXI веке - товар. К  тому же постоянно  
воспроизводимый, в отличие от нефти. 

Человеческие  и  хозяйственные  нужды  в  конечном  счете  всегда  возьмут  верх,  если  речь  идет  о  судьбе 
цивилизации. Так было в случае с Суэцким или Панамским каналами, так было с Кильским каналом, который в начале века 
позволил Германии обойтись без проводки своих кораблей из Балтийского моря в Северное через опасные проливы. Даже 
разговором о проекте  водного благоустройства  в  регионе мы повышаем ставки России в  борьбе за  уходящую от  нее 
Среднюю Азию. 

- Как сегодня воспринимают Россию в бывших братских республиках?
Для большинства Россия - "наследница по прямой" бывшего Советского Союза и только немногие считают, что 

нужно устанавливать с ней отношения с чистого листа. По иронии судьбы, "большинство" - это народные массы, "немногие" 
- это как раз новые национальные политические элиты, которые вершат судьбами своих народов. Правящие элиты - все, за 
исключением, пожалуй Грузии, Латвии и Эстонии, - стараются до поры без нужды не будить медведя, понимая его размеры 
и природные силы. При этом, продолжая поиски своего отдельного счастья, одни исходят из того, что неплохо было бы и 
дальше опираться на Россию и ее ресурсы, или, по крайней мере, застраховаться по дружбе от чересчур внимательного 
российского интереса к своим "внутренним делам". Это Белоруссия, Армения, Казахстан, Киргизия, Таджикистан. Другие - 
Узбекистан, Грузия, Украина, Азербайджан, Молдова, не говоря уже о Прибалтике - изо всех сил пытаются обратить на себя 
внимание США и НАТО, представить себя противовесом усилению России на ее историческом пространстве. 

Границы между  двумя  лагерями  остаются  открытыми  и  случаются  перебежчики.  То  Молдова  вновь  залюбит 
Россию,  то  Киргизия  с  Таджикистаном,  подобрав  халаты,  побегут  вступать  в  США.  Власть  Украины  сама  толком  не 
объяснит, кому она соврала или изменила вчера.

Знать бывших союзных республик - слабая, льстивая и коррумпированная - продолжает опасаться недопущенного 
к дележу народа, и рассказывает ему все новые байки про "выстраданную в борьбе свободу и независимость". Но она, как 
правило, знает и честно преследует свой интерес, который, кстати, может порой совпадать и с нашим 

-  А  насколько  наша,  российская  власть  действует  сегодня  адекватно  нашим  геополитическим  
интересам? 

У нас больше оснований для удовлетворения по сравнению с временами Ельцина. Вся проблема нашей политики 
в СНГ при Ельцине - это отсутствие всякой политики. Кроме заботы о внешних атрибутах, на президентском уровне не было 
никакой заинтересованности, а, соответственно, - понимания и последовательности. 

У Путина перед глазами был хороший пример - как не надо вести себя русскому царю. И он извлек из этого 
примера  выводы:  воспользовавшись  случаем,  вступил  с  американцами  в  конкуренцию  за  Украину,  избавился  от 
влюбленности в Шеварднадзе и т.д. Путин стремится выглядеть открытым, хотя он очень недоверчив, и уверенным, хотя 
продолжает прилежно учиться президентскому ремеслу. Сказывается его первая профессия. Но она же его и подводит: у 
него  недостаточно  опыта  публичной  политики.  Путин  как  компьютер  с  чересчур  развитой  функцией  контроля  и 
самоконтроля - способен сам заблокировать свои действия переизбытком информации. Мне кажется, все это сказалось в 
его личных отношениях с Лукашенко.

Путин многих дезориентировал, когда после 11 сентября 2001 года перебрал по части риторической дружбы с 
США. Я думаю, он сам себя перехитрил, когда надеялся, что, в ответ на сдачу нами военных баз во Вьетнаме и на Кубе, 
США перестанут лезть в наши дела, в СНГ. И, конечно, Путин был совсем плох, когда вымучивал из себя вынужденные 
фразы про суверенное право стран СНГ размещать американские базы на своей территории или что "если американцы уже 
в  Средней  Азии,  то  почему  им  не  быть  и  в  Грузии".  Президент  Российской  Федерации  этих  слов  не  должен  был 
произносить. Но Путин 2001 года и Путин теперь, в год войны в Ираке - это уже словно разные Путины. Мы видим, что он 
развивается. И развивается в более прагматичном направлении. Это мало отражается в современных СМИ, потому что их 
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владельцами являются либералы, которых эта политика не устраивает. Так что наша передача - это как раз возможность 
узнать мотивы и повестку для действий зрелой российской власти. По крайней мере, в СНГ. 

- Какое может иметь значение для России война с Ираком?
Мы в своей последней передаче подробно останавливаемся на том расколе, который война в Ираке произвела в 

нашем экспертном и политическом сообществе. Одни всерьез озабочены потенциальной угрозой нашей безопасности со 
стороны мировой гегемонии США, другие - в ужасе от того, что наша принципиальность навредит отношениям с Джорджем 
Бушем. При ближайшем рассмотрении нетрудно заметить, что лагерь бескорыстных друзей Америки в нашей стране - это 
пораженцы времен перестройки плюс политические и финансовые нувориши эпохи Ельцина. Их до смерти испугал Путин, 
набравшийся мужества противостоять американцам в ООН, потому что их пугает сама перспектива сильного государства в 
России. Забавно видеть, как людям с независимым мышлением пытаются приклеить ярлык "друзей Саддама Хусейна", а 
сценами мародерства после ковровых бомбардировок - оправдать задним числом вторжение США.  

Для нас война в Ираке была и шансом, и риском. Приход США в этот регион, установление затем американского 
контроля за уровнем мировых цен на нефть нам крайне невыгодны. Но в своей борьбе за предотвращение войны мы, в 
отличие от предшествующего случая с Югославией, оказались не одиноки. Возник лагерь несогласных стран, в том числе 
традиционных в прошлом союзников Соединенных Штатов. Дальше не только от США,  но и от нас зависит,  смогут ли 
Соединенные Штаты свою военную победу конвертировать в устойчивую политическую, способны ли страны-диссиденты 
объединиться в поддержку идеи многополярного мира. Перестаньте бояться - хуже того, что случилось в 1991 году, уже не 
будет.

В Туркмении вышел указ президента страны, которым 
устанавливаются сроки для выбора гражданства теми, у кого есть 
и туркменский и российский паспорта. 

23.04.2003 г., р/с «Эхо Москвы»
Если ячеловек проживающий в Туркмении, не заявляет о своём выборе, он теряет российское гражданство. Лица, 

постоянно  проживающие  в  России,  по  истечении  2-х  месяцев  автоматически  терают  гражданство  Туркмении,  если  не 
обратятся в  консульство.  Стоит  добавить,  что  иностранцам в  Туркмении запрещено владеть  собственностью.  Другими 
словами, те, кто выберет российское гражданство, лишаются своих квартир и своего имущества. 

В  интервью  радиостанции  ЭХО  МОСКВЫ  обозреватель  газеты  "Время  МН"  Аркадий  Дубнов  сказал,  что  с 
сегодняшнего дня в Туркмении по сути нарушаются общепринятые нормы

Известный  туркменский  диссидент  Авды Кулиев  говорит,  что  президент  Ниязов  итак  фактически  не  признает 
двойного гражданства. 

Крупнейшим ударом по престижу Владимира Путина назвал отмену института двойного гражданства в интервью 
нашей радиостанции директор Института стран СНГ Константин Затулин

Судя  по  всему,  потеряет  туркменское  гражданство  и  первый  президент  России  Борис  Ельцин,  который ныне 
является самым известным обладателем двойного гражданства.

Константин Затулин: "В СНГ внутреннее размежевание"
04.2003 г., Парламентская газета

Игорь Галкин
В крупные события в мире все активнее включаются отдельные страны Содружества Независимых Государств. 

Антитеррористические операции дали повод Грузии,  Киргизии, Таджикистану и Узбекистану пригласить к себе военные 
подразделения США и стран Европы. К затеянной американцами и англичанами войне в Ираке присоединилась Украина. 
Как  считает  директор  института  стран  СНГ  Константин  Затулин,  эти  факты  неотделимы  от  тех  процессов,  которые 
происходят в Содружестве. Об этом с ним вел разговор корреспондент "Парламентской газеты".

-  Константин  Федерович,  вы  довольно  скептически  оцениваете  возможности  интеграции  на  постсоветском 
пространстве. Почему?

- Потому что никакого реального плана действительной интеграции на сегодняшний день не существует. Более 
того,  у  большинства  государств  нет  и  желания  политически  оформить  свои  усилия  в  интеграции,  сделать  союз  не 
эфемерным, а действительным.

-  Но  существует  же  исполнительная  структура  СНГ,  проходят  встречи  президентов,  премьеров,  министров, 
подписываются соглашения и другие документы.

- А результат каков? Содружество достигло только одной цели, которую преследовали его создатели, которые, 
кстати, способствовали и распаду Советского Союза. По их замыслу, СНГ должно было успокоить тех, кто на референдуме 
голосовал  за  сохранение  СССР.  Не  зря  СНГ  в  начале  его  существования  назвали  "бракоразводной  конторой".  И  эта 
контора,  по крайней мере,  удержала народы государства на пространстве бывшего Союза от  серьезного масштабного 
конфликта, какой разразился, например, при распаде Югославии.

-  Кровь  все-таки  была  пролита  в  конфликтах  на  территории  Карабаха  (еще  при  существовании  СССР),  в 
Приднестровье, Абхазии, Таджикистане. 
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-  Может,  это  кощунственно  прозвучит,  но  это  бала  малая  кровь.  Впрочем  и  тут  главную  роль  сыграло  не 
Содружество, а те семьдесят лет советской власти, которые абсолютно выхолостили по крайней мере у русского народа 
представление  о  его  национальных  интересах  и  воспитали  у  людей  убеждение,  что  государство  их  защитит,  решит 
проблемы и вообще сверху виднее. Короче, национальное чувство у русского народа было подавлено и только сейчас он 
начинает обретать понимание, что для него хорошо, что плохо.

-  Вернемся к проблемам интеграции. Объединительные процессы проходят в Европе (Евросоюз).  Есть общий 
рынок стран Латинской Америки. Прорабатываются идеи экономического объединения стран Азии. Что же государствам 
Содружества мешает?

-  В  СНГ  внутреннее  размежевание.  Его  можно  разделить  на  два  лагеря  два  лагеря,  хотя  и  с  размытыми 
очертаниями. Один из них - это лагерь России. Ряд государств делает ставку на Россию, но отнюдь не для того, чтобы с ней 
объединиться, а для того, чтобы жить с ней в мире, воспользоваться ее ресурсами, влиянием в мире и не иметь с ее 
стороны никаких происков против их государственности. 

К этому лагерю принадлежат Белоруссия, Казахстан, Армения. Последняя вообще никогда не могла бы жить без 
опоры на Россию, поскольку окружена соседями, с которыми постоянно конфликтует, часто не по своей вине. Раньше к 
этому лагерю относились некоторые республики Центральной Азии, хотя ситуация там резко изменилась после 11 сентября 
2001 года.

Есть другой лагерь, который достаточно четко обозначился и даже начал конституироваться в последний период 
ельцинского президента, создав соответствующие структуры. Это субрегиональное объединение ГУУАМ (Грузия, Украина, 
Узбекистан,  Азербайджан,  Молдавия).  Это  те,  кто  решил  на  перспективу,  что  выгоднее  быть  противовесом  России, 
занимать позицию, которая привлекает внимание Запада и прежде всего США, выполняя функцию сдерживания России в 
ее порывах к интеграции. 

Мы  видим,  что  в  результате  внутреннего  кризиса  на  Украине,  эта  страна  не  столь  активна  в  строительстве 
дееспособного объединения ГУУАМ. Впрочем, о других сторонах политики Украины я еще скажу, а сейчас отмечу, что 
поутих энтузиазм в  отношении к  ГУУАМ и Молдавии.  Там к  власти пришел коммунист,  который решил,  что  проблему 
Приднестровья легче всего будет решить из России. Я не даром упомянул о размытости очертаний двух лагерей. Если мы 
разделим их на два полюса, то мы не объясним в полной мере поведение Таджикистана и Киргизии, которые пригласили к 
себе  иностранные  войска,  некоторые  действия  Украины.  Четко  просматривается  лишь  прозападная  политика  Грузии, 
Азербайджана и Узбекистана.

- Какие, на ваш взгляд, интересы подталкивают Узбекистан к США?
-  В  этой  стране  живет  половина  населения  Центральной  Азии  -  25  миллионов  из  50  миллионов  человек, 

проживающих в регионе. Узбекистан лишен воды, испытывает недостаток в нефти и газе. Нет выхода к Каспийскому морю. 
Страна стремительно растет. Там довольно авторитарный режим. Эти и другие факторы могут соблазнить эту страну на 
передел в регионе. Посмотрите на карту: вокруг Узбекистана находятся богатые, но слабые соседи. Разумеется, речь не 
идет о военных вторжениях. Передела можно добиться и поощрением сепаратистских движений в соседних странах. Это 
уже  случалось,  когда  полковник  Худайбердыев  в  Таджикистане  пытался  поднять  мятеж,  используя  поддержку  из 
Узбекистана.  Зная,  что  Россия  твердо  придерживается  сохранения  статуса  кво  в  межгосударственных  отношениях, 
Узбекистан стремится к покровительству США.

- Вернемся к Украине.
- Благодаря нашей поддержке Леонид Кучма на Украине остался у власти и ныне использует свою близость с 

Москвой  во  внутриполитической  игре,  выторговывая  себе  гарантии  на  свое  будущее  после  президентства.  И  вдруг 
появление его солдат в Ираке во время войны там. Это не случайно: он решил этим вернуть себе расположение Запада. 
Нам тоже нужно сделать из этого вывод.  Во-первых, мы должны поставить перед Кучмой вопрос по поводу участия в 
иракской войне, а во-вторых, поддерживать контакты с украинской оппозицией. Она разная. В ней не только Ющенко, но 
есть и Симоненко, и Мороз, и Тимошенко. Надо обращать внимание на персоналии в тамошней оппозиции, потому что 
Украина - это самый главный для нас вопрос в СНГ. 

-  Что  Россия  могла  сделать,  чтобы  в  такой  близости  от  нее  не  располагались  американские  войска?  Это 
суверенные государства.

- Во-первых, нам надо было заблаговременно знать о планах этих стран и вовремя предупредить, что этот шаг 
будет  крайне  негативно  воспринят  Россией.  А  если  они  поступили  так,  как  поступили,  то  можно  было  в  процессе 
политических, экономических и иных отношений дать понять, что они не учли наших пожеланий. Они тогда почувствовали 
бы цену своего решения. Они суверенны и могут приглашать к себе кого угодно. И мы имеем право, как нам оценивать их 
решения и делать из этого выводы для своей политики.

Вообще мы должны относиться к территории бывшего Советского Союза как к естественной зоне своего влияния. 
У нас должна быть многослойная, многомерная политика. Она должна безусловно предусматривать активные контакты на 
официальном уровне, поиски своей выгоды в экономике и безусловно развивать общественную активность, которая не 
всегда  может  соответствовать  деятельности  государственных  структур,  как  это  имеет  место  в  политике  любого 
демократического государства.

Россия далеко обошла другие страны СНГ в развитии демократии и у нас есть возможность выступать в роли 
некоего эталона демократии на пространстве бывшего СССР и утверждать свои нормы и принципы. Мы не должны делать 
ставку  на  одно  экономическое  сотрудничество  -  экономика  сама  пробьет  себе  дорогу.  Взять  такой  вопрос,  как  права 
человека.  Думаю,  что крупнейшим упреком нашей дипломатии  стало то,  что  мы и  на официальном и неофициальном 
уровне промолчали,  когда дело коснулось известных процессов,  которые недавно на наших глазах разворачивались в 
Туркмении. Зачем мы выдавали политических эмигрантов странам ближнего зарубежья? 
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США после 11 сентября стали постоянно действующей фигурой в СНГ. Поэтому нам надо стремиться вернуть свое 
былое влияние.

Меня радует, например, заявление первого заместителя министра иностранных дел Вячеслава Трубникова, что в 
Приднестровье сохранится наша воинская сила. И действительно, не надо уходить оттуда. Если уйдем, то лишь дадим 
повод для того, чтобы наше влияние там было сведено к нулю.
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РОССИЯ И ЦЕНТРАЛЬНАЯ АЗИЯ:
проблемы воды и стратегия сотрудничества
9-10 апреля 2003 года в Москве в рамках объявленного ООН  

Международного  года  пресной  воды  состоялась  международная  
конференция  "Россия  и  Центральная  Азия:  проблема  воды  и  
стратегия сотрудничества".

9-10  апреля  2003  года  в  Москве  в  рамках  объявленного  ООН 
Международного года пресной воды состоялась международная конференция 
«Россия и Центральная Азия: проблема воды и стратегия сотрудничества». 
Организаторами  конференции  выступили  Институт  стран  СНГ,  АО 
«Совинтервод»,  Вольное экономическое общество России,  «Фонд идей XXI 
века», Комиссия РФ по делам ЮНЕСКО при поддержке Программы развития 
ООН и Информационного центра ООН. В ее работе приняли участие более 
120  человек  –  инженеры,  экономисты  и  экологи,  руководители  научно-
исследовательских  и  проектных  организаций,  политики  и  представители 
органов  государственной  власти  из  России  (в  том  числе  ее  сибирских  и 
уральских регионов) и стран Центральной Азии. 

В  центре  внимания  форума,  получившего  приветствие  от 
заместителя Генерального секретаря ООН Нитина Дисаи, оказался разработанный 20 лет назад проект переброски части 
стока сибирских рек в Среднюю Азию. Участники конференции, а среди них были как известные сторонники, так и не менее 
известные противники этой идеи, обсудили перспективы и возможности реализации проекта, его геополитическое значение 
и экологические последствия. В ходе заседаний организаторами был проведен опрос. По его результатам выяснилось, что 
87 % участников конференции выступают за то, чтобы вернуться к обсуждению переброски части сибирских вод на Юг. 86 
% уверены,  что водные ресурсы России могут стать фактором,  который будет способствовать сохранению и развитию 
особых отношений России с государствами Центральной Азии. На вопрос «Что, на Ваш взгляд, правильнее экспортировать 
из Сибири?» 9,2 % назвали нефть и газ, 34,2 % - воду, 50 % считают, что надо экспортировать и то, и другое.

Сегодня мы предлагаем Вашему вниманию стенограмму выступлений ряда участников конфреенции.

Николай ГРИШЕНКО, генеральный директор акционерного общества "Совинтервод"
Уважаемые участники конференции и гости, вам розданы краткие проспекты по обсуждаемой проблеме, и мой 

доклад будет сделан в той же последовательности, но более подробно.
Напомню,  что при  огромной величине речного стока  в  нашей стране (около  4  триллионов  кубометров в  год), 

распределяется он крайне неравномерно, т.к. 84% стока приходится на слабо освоенные северные и восточные районы 
страны  и  только  16%  -  на  территории,  где  сосредоточено  свыше  80%  населения,  а  также  промышленного  и 
сельскохозяйственного  производства.  Положение  это  еще  более  усугубляется  в  связи  с  недостаточным естественным 
увлажнением основных сельскохозяйственных районов, наиболее обеспеченных тепловыми ресурсами.

В этой связи история вопроса о возможности разумного вмешательства в эти природные несправедливости в 
нашей стране относится к концу ХIХ столетия, когда о необходимости переброски части стока сибирских рек в Приаралье 
писал русский инженер Демченко в своей докладной записке императору Николаю II,  а в 1948 г.  наш великий географ 
академик Обручев о том же писал Сталину.

Первые проработки по этой проблеме были начаты институтом "Союзгипроводхоз" в середине 60-х годов, когда 
директивными органами страны были утверждены долговременные программы развития мелиорации земель в СССР.

Подготовленный институтом "Союзгипроводхоз" технико-экономический доклад по этому вопросу на период 1971-
1985 гг. был рассмотрен и одобрен ЦК КПСС и СМ СССР (постановление № 612 от 24 июля 1970 г.).  В докладе была 
обоснована необходимость переброски части стока сибирских рек в бассейн Аральского моря.

В Основных направлениях развития народного хозяйства СССР на 1976-1980 гг., утвержденных СМ СССР в 1975 
году было записано (цитирую):  "Провести научные исследования и осуществить на этой основе проектные разработки, 
связанные с проблемой переброски части стока северных и сибирских рек в Среднюю Азию, Казахстан и в бассейн реки 
Волги". В соответствии с этим институтом "Союзгипроводхоз" были подготовлены Основные положения ТЭО, которые были 
в 1978 году рассмотрены Госэкспертизой Госплана СССР, отметившей в своем заключении большое народнохозяйственное 
значение этой проблемы. 

21 декабря 1978 года было принято специальное постановление ЦК КПСС и Совета Министров СССР № 1048 "О 
проведении научно-исследовательских и проектных работ по проблеме переброски северных и сибирских рек в южные 
районы страны", которым поручалось:

-  Минводхозу  и Минэнерго с  участием Минсельхоза,  Минрыбхоза,  Госкомгидромета,  других  заинтересованных 
министерств и ведомств СССР, Советам Министров РСФСР, Узбекской, Казахской, Киргизской, Таджикской и Туркменской 
республик  обеспечить  завершение  разработки  технико-экономического  обоснования  строительства  первой  очереди 
комплекса сооружений и объектов для переброски части стока сибирских рек в Среднюю Азию и Казахстан;
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-  Академии  Наук,  Госкомгидромету,  Минводхозу,  Минрыбхозу,  Минэнерго,  Мингео,  Минвузу,  Госстрою, 
Минсельхозу,  Минлесхозу,  Советам  Министров  РСФСР  и  всех  среднеазистких  республик  обеспечить  проведение  по 
программе, утвержденной ГКНТ комплексных исследований для обоснования объемов и очередности работ, связанных с 
переброской  части  стока  сибирских  рек  в  Среднюю  Азию  и  Казахстан.  При  этом  обратить  особое  внимание  на 
прогнозирование изменения природно-климатических и экологических условий в районах изъятия,  транспортирования и 
использования перебрасываемой воды,  социально-экономическую оценку последствий переброски и разработку научно 
обоснованного  комплекса  мероприятий  по  максимальному  предотвращению  возможных  отрицательных  последствий 
переброски вод;

- Минхиммашу и Минэлектропрому по согласованию с Минводхозом обеспечить разработку в 1979-83 гг. проектно-
технической документации на изготовление насосно-силового и вспомогательного оборудования.

Этим Постановлением функции головной организации по комплексным исследованиям для обоснования объемов 
и  очередности  работ,  связанных с  территориальным перераспределением речного стока  были возложены на Институт 
водных проблем АН СССР, а функции генерального проектировщика по разработке технико-экономических обоснований 
переброски и технических проектов на строительство комплекса сооружений и конкретных объектов были возложены на 
Всесоюзный государственный головной проектно-изыскательский и научно-исследовательский институт "Союзгипроводхоз" 
Минводхоза СССР, правоприемником которого с 1990 года является Производственное объединение "Совинтервод" (для 
справки - работаю в организации с 1961 года, с 1979 года - главным инженером института, с 1980 г. по настоящее время 
директором).

В  соответствии  с  этим  Постановлением  институт  "Союзгипроводхоз"  составил  ТЭО  переброски  части  стока 
сибирских рек в районы Западной Сибири, Урала, Средней Азии и Казахстана с забором воды из реки Оби в объеме 25 км3 
(млрд.м3)в год.

В  разработке  ТЭО  вместе  с  Союзгипроводхозом  участвовали  160  организаций  страны,  в  т.ч.  48  проектно-
изыскательских и производственных и 112 научно-исследовательских и учебных институтов 32 союзных министерств, 9 
союзных республик.  В числе этих организаций 26 институтов Сибири и Урала (г.г.  Тюмень,  Ханты-Мансийск,  Тобольск, 
Курган, Омск, Екатеринбург, Челябинск, Кемерово, Томск, Новосибирск, Иркутск).

Вместе с Институтом водных проблем в научных обоснованиях ТЭО участвовали еще 22 института АН СССР.
Я не ошибусь, если скажу, что практически работала вся страна и что во всех разработках и исследованиях по 

ТЭО принимало участие не менее 10 тысяч ученых,  инженеров,  конструкторов всех необходимых специальностей для 
профессионального обоснования решения этой проблемы.

ТЭО было представлено в Государственную экспертную комиссию Госплана СССР в 1980 году в составе 50 томов 
текстовых материалов, расчетов, материалов фундаментальных и прикладных научных исследований и 10 альбомов карт и 
чертежей.

Результаты  проектирования  и  научных  исследований  широко  обсуждались  научными,  плановыми, 
административными и общественными организациями на многочисленных региональных, областных, республиканских и 
всесоюзных  совещаниях.  В  этих  совещаниях  вместе  с  руководителями  союзных  и  республиканских  министерств  и 
организаций разработчиков принимали участие председатели ГЭК и ее специальных подкомиссий (академики Е.К.Федоров 
и  Г.В.Воропаев),  Президент  АН  СССР  А.П.Александров.  За  поддержку  основополагающих  решений  ТЭО  официально 
высказались Тюменская,  Курганская,  Свердловская,  Челябинская,  Оренбургская,  Омская области  и  Алтайский  край.  Из 
живых  свидетелей  этого  на  конференции  присутствуют  только  П.А.  Полад-заде  и  докладчик,  но  соответствующие 
документы вероятно можно найти в архивах бывших облисполкомов. 

В  процессе  экспертизы  ТЭО  было  рассмотрено  Советами  Министров  РСФСР,  республик  Средней  Азии  и 
Казахстана. 

Госэкспертиза ТЭО продолжалась более 2-х лет.
В экспертизе участвовали 88 видных ученых страны,  в т.ч.  40 докторов наук (из  них 9 академиков и членов-

корреспондентов АН СССР) и 30 кандидатов наук.
За это время были рассмотрены дополнительно предлагаемые отдельными учеными различные альтернативы 

переброске сибирских рек. В частности, был рассмотрен вариант обеспечения приростов водопотребления в маловодных 
районах Средней Азии и Казахстана для орошения и бытовых нужд за счет опреснения подземных и других источников 
минерализованных вод, для чего институтом "Союзгипроводхоз" было разработано соответствующее ТЭО. В результате его 
рассмотрения было установлено, что опреснение не может явиться альтернативой переброске, т.к. методы опреснения 
подобных объемов воды являются энергоемкими и дорогостоящими.

Были  тщательно  изучены  возможности  увеличения  отбора  пресных  подземных  вод  для  орошения  земель. 
Выдвигавшиеся  некоторыми  организациями  предложения  на  этот  счет  оказались  необоснованными,  т.к.  такие  отборы 
приводят к сокращению поверхностного стока.

Дополнительно был рассмотрен вариант переброски стока по железобетонным трубам большого диаметра (6-
10м),  разработанный доктором технических наук Михайловым В.В.,  и отклонен как менее эффективный вариант как по 
капитальным вложениям (в 2,5 раза дороже), так и по потреблению электроэнергии.

В процессе экспертизы Государственная экспертная комиссия учла замечания по ТЭО, высказанные Советом 
Министров РСФСР. В результате проведения специальных проработок была установлена возможность дополнительного 
водозабора  воды  из  реки  Оби  в  объеме  2,2куб.км  в  год  сверх  25куб.км,  для  удовлетворения  нужд  районов  РСФСР, 
примыкающих к каналу. Общая подача воды по каналу для РСФСР предусматривалась в объеме 4,9 куб.км в год, что 
считалось  достаточным  на  длительный  период.  Этим  самым  было  положительно  решено  главное  замечание  СМ 
Российской Федерации.
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Госэкспертиза рассмотрела и другие замечания, и особые мнения, возникшие в процессе работы. Большинство 
замечаний были учтены и  нашли отражение  в  постановлении Госэкспертизы,  в  том числе было поручено  Минводхозу 
СССР:

- разработать очередность ввода отдельных участков Главного канала переброски с тем, чтобы обеспечить подачу 
воды для части потребителей до завершения строительства всего канала;

- совместно с Минречфлотом РСФСР разработать предложения об организации судоходства по Главному каналу;
- подготовить с участием Минфина, Минсельхоза, Госкомитета цен предложения о мероприятиях по введению 

платного водопользования.
В то же время Госэкспертизой было записано, что (цитирую):
- до 2000 года будут полностью исчерпаны местные водные ресурсы районов Средней Азии и Южного Казахстана; 
-  переброска части стока рек Оби и Иртыша в объеме 27,2  куб. км в  год не вызовет изменений в климате и 

глобальных нарушений природных условий.
Госэкспертиза подавляющим большинством подтвердила целесообразность проведения на дальнейших стадиях 

изыскательских и проектных работ по Главному каналу. 
- 18 февраля 1983 года Госплан СССР на своем заседании заслушал заключение и рекомендации Госэкспертизы 

по  ТЭО,  замечания Совета  Министров  РСФСР,  заинтересованных  областей  Сибири,  предложения Советов  Министров 
Узбекистана, Казахстана, Туркмении, Таджикистана, Киргизии, министерств и ведомств, Сибирского отделения Академии 
наук СССР и ВАСХНИЛ, а также мнения отдельных ученых и специалистов.

Госплан  СССР  рекомендовал  рассмотреть  в  ТЭО  ряд  дополнительных  вопросов,  направленных  на 
удовлетворение отдельных просьб и сближение  точек  зрения между составителями ТЭО и  организациями Российской 
Федерации.

7 июня 1983 года Коллегия Госплана СССР вновь рассмотрела ТЭО с этими доработками и одобрила заключение 
Госэкспертизы по ТЭО со следующими основными показателями:

- объем отбираемого стока брутто - 27,2 км3/год с водозабором из р. Оби ниже впадения в неё р. Иртыша;
- распределение перебрасываемого стока в объеме 24,6 км3/год (с учетом потерь на фильтрацию и испарение): 

Россия -4,9; Северный Казахстан - 3,3; Южный Казахстан, Узбекистан, Туркменистан - 16,4;
- расход воды в Главном канале:
 летом - 1 160 м3/с
 зимой - 650 м3/с
 направление трассы канала - Тургайское
 длина канала - 2 550 км
 прирост орошаемых земель - 4,5 млн.га
 в т.ч. в РФ - 1,5 млн.га
 стоимость строительства - 18,4 млрд.руб.
 в т.ч. главного канала с сооружениями - 13,6 млрд.руб.
 объем земляных работ - 6,4 млрд.м3
 объем бетонных работ - 15 млн.м3
 металлоконструкции - 902 тыс.т
 высота подъема воды - 110 м
 установленная мощность насосных станций - 2,9 млн кВт
 годовая потребность электроэнергии - 11,2 млрд.кВт.ч
2. Технико-экономические аспекты проблемы (по одобренному ТЭО и в современной ситуации)
Основой  сельскохозяйственного  производства  Центрально-Азиатских  государств  СНГ  является  орошаемой 

земледелие, которое обеспечивает 97% всей продукции растениеводства, а его эффективность определяется:
-  благоприятными  климатическими  условиями  для  выращивания  продовольственных  и  технических  культур: 

хлопка, зерна, кукурузы, овощей и фруктов с высокой урожайностью;
-  практически  неограниченным  земельным  фондом  (59  млн.  га),  освоение  которого  возможно  только  при 

орошении;
- высокими темпами роста населения: c 1980 по 2000 годы оно увеличилось с 27 до 41,5 млн. чел., т.е. более чем 

1,5 раза; при этом у большинства местного населения отсутствует тенденция к переселению в города или выезду в другие 
регионы страны (значительная часть населения региона всегда была высокоэффективна занята в с/х производстве;

Водные ресурсы этих государств в настоящее время находятся на грани исчерпания. Среднемноголетний сток рек 
бассейна Аральского моря составляет 117 км3, из которого гарантированно, с учетом экологических попусков, испарения из 
водохранилищ, а также современного отбора воды Афганистаном, можно использовать 105 км3.

Годовая потребность в воде промышленности, коммунального хозяйства, сельскохозяйственного водоснабжения 
составляет 7 км3, на рыбное хозяйство - 3 км3. Таким образом, для целей орошения может быть использовано 95 км3 
(фактически в 2000 году было использовано 94,7 км3).

Общая площадь орошения в бассейне достигла в 2000 году 8 млн.га. (в 1983г. было 7).При средней оросительной 
норме  брутто  (с  учетом  промывных  поливов)  12тыс.м3/га  общее  потребление  на  орошение  в  современных  условиях 
останется на прежнем уровне из-за нехватки воды, даже при принятых мерах по её строжайшей экономии. Что касается 
ближайшей  перспективы  (5-10  лет),  то  в  связи  с  неизбежным  ростом  населения  в  государствах  Центральной  Азии 
обстановка с нехваткой воды будет остро ощущаться и в промышленности и в коммунально-бытовом секторе. После 2-х 
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маловодных лет (а мы и это должны учитывать в расчетах) особенно кризисная экологическая обстановка сложилась в 
республике Каракалпакстан Узбекистана и Кызылординской области Казахстана т.е. в зоне Приаралья.

В настоящее время, несмотря на благоприятные климатические условия, производство продуктов питания на душу 
населения государств Центральной Азии существенно ниже медицинских норм.  И  в  то  же  время  этот  регион  может 
реально стать производителем продовольственной продукции для обеспечения не только собственных нужд, но и соседних 
стран на взаимовыгодных экономических условиях.

Современная ситуация прогнозировалась нами в ТЭО, и во всех правительственных документах указывалось, что 
за пределами 1995 - 2000 г.г. дальнейшее развитие народного хозяйства в этом регионе может осуществляться только за 
счет привлечения дополнительных ресурсов воды извне. 

2.1. Основные технические решения
В результате анализа основных технико-экономических показателей более 20 вариантов схем водозабора для 

переброски части стока, а также увязки намечаемых технических мероприятий с решением вопросов охраны природных 
комплексов в зонах забора, транспортирования и распределения воды в ТЭО был рекомендован в качестве источника воды 
речной сток среднего течения Оби и низовий Иртыша (рассматривались варианты верхней Оби и среднего Иртыша). Место 
водозабора в канал выбрано таким образом, чтобы исключить влияние отбора воды на водохозяйственный баланс Обь-
Иртышского бассейна в зоне существующего и перспективного развития водопотребления. 

В ТЭО дана оценка возможного влияния роста водопотребления в верховьях Оби и Иртыша на водозабор в канал 
переброски. Установлено, что даже при развитии орошаемого земледелия в пределах всех имеющихся природных земель и 
максимально возможном росте потребностей других отраслей народного хозяйства в отдаленной перспективе в районе 
с.Белогорье (ниже г.Ханты-Мансийска по течению р.Оби) будут иметься достаточные водные ресурсы (330куб.км в средне-
многолетний год) для забора в канал переброски в предлагаемых объемах (около 8%).

Наряду с безвозвратным водопотреблением на нужды народного хозяйства, в расчетах учитывались различного 
рода потери и возможное увеличение забора воды из Черного Иртыша на территории КНР, а также обязательные расходы 
воды на навигационные и санитарные попуски. 

Принципиальное значение для эффективного использования перебрасываемых вод является распределение их 
по  зонам  использования.  В  ТЭО установлено,  что  из  27,2  куб.  км,  забираемых  в  голове  канала,  с  учетом потерь  на 
фильтрацию и в точках выдела может быть распределено 24,6 куб.км со следующим распределением воды по республикам 
и районам:

Республики и

Регионы

Выделяемый объем водопотребления, куб. км

Всего

в том числе

для орошения Для промышленности и питьевого 
водоснабжения

РСФСР, области по трассе канала 4,9 3,2 1,7

Сев. Казахстан 3,3 2,7 0,6

Южный Казахстан, Узбекистан, 
Туркменистан 16.4 16.4 -

Всего 24.6 22.3 2.3

Трасса главного канала берет свое начало от р. Обь в районе с. Белогорье, головной участок канала проходит 
сначала  по  левому  берегу  Иртыша,  на  316км  включается  в  верхний  бьеф  Тобольского  гидроузла  на  р.Иртыш  (ниже 
г.Тобольска), а затем по правому берегу р.Тобол, далее преодолевает водораздел бассейнов Иртыша и Тобола с р.Сыр-
Дарьей  по  Тургайской  седловине,  выходит  к  р.Сырдарья  в  районе  г.Джусалы,  пересекает  междуречье  Сырдарьи  и 
Амударьи и на 2546 км подключается к р.Амударье. Вода на водораздел поднимается семью насосными станциями на 
общую высоту 110 м. На тракте переброски предусмотрены следующие основные сооружения: Тобольский гидроузел на 
р.Иртыш,  8  насосных  станций,  13  перегораживающих  сооружений,  с  аварийными  сбросами  из  канала,  сооружения  на 
пересечениях  канала с водотоками,  (136 дюкеров и 90 впусков в канал),  14 водовыпусков в магистральные каналы,  6 
железнодорожных и 18 автомобильных мостов. В северном Приаралье устраивается наливное Тегизское водохранилище 
(емкостью  5,4км3),  предназначенное  для  перерегулирования  равномерной  водоподачи  по  начальной  части  канала  в 
пиковый график ирригационного водопотребления на конечном его участке.

В  период  разработки  ТЭО  был  выполнен  огромный  объем  гидрологических,  топогеодезических,  инженерно-
геологических,  гидрогеологических  и  почвенных изыскательских  работ  с  применением аэрокосмических  средств  и  всех 
возможных наземных методов по всей трассе канала и на примыкающих к нему территориях.

Анализ  инженерно-геологических  условий  по  трассе  канала  применительно  к  его  гидравлическому  расчету 
позволил определить конфигурации его сечения близкой к полигональному с откосами для несвязных грунтов до 1:6, для 
связных -до 1:4 и со скоростями течения воды соответственно от 0,6 до 0,9 м/сек.

При  расчете  потерь  воды  из  канала  на  фильтрацию  было  установлено,  что  на  ряде  участков  канала 
(протяженностью до 900 км) потери из него полностью будут отсутствовать, а на длине 500км - канал будет дренировать 
прилегающую территорию. На остальной длине канала в 1200км общие фильтрационные потери составили 10%, в связи с 
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чем на этих участках было предусмотрено устройство закрытого горизонтального дренажа вдоль канала. При этом также 
было предусмотрено использование дренажной воды на орошение путем перекачки ее либо непосредственно в главный 
канал,  либо  в  его  распределительные  магистрали.  Указанные  дренажные  мероприятия  снимают  также  вопрос  о 
подтоплении территорий, прилегающих к каналу. Общие безвозвратные потери на фильтрацию определились в размере 
0,6км3 или 2% от водозабора.

Потери воды на испарение из главного канала и из Тегизского водохранилища рассчитаны в размере 0,8км3. При 
расчетах распределения стока общая величина потерь была увеличена в запас до 2,6 км3/год, т.е. около 10% от объема 
водозабора.

Я на этом остановился так подробно специально, т.к. не взирая на то, что ГЭК Госплана согласилась с расчетами 
Союзгипроводхоза  и  специализированных  организаций  по  этим  потерям,  но  в  ряде  последних  публикаций  в  прессе 
отдельных  уважаемых  сограждан  (правда,  географов,  экологов,  математиков  и  экономистов)  ими  безапелляционно 
утверждается, что по главному каналу до потребителей не дойдет ни 1 м3 воды?!

2.2. Научное обоснование ТЭО
Фундаментальные и прикладные научно-иследовательские работы по проблеме осуществлялись в течение 15 лет 

как  до,  так  и  в  период разработки ТЭО по  180 темам,  по которым составлено 250 научных отчетов  и монографий (в  
специальной книге содержится перечень всех тем и работавших по ним организаций).

Все эти работы были выполнены под руководством, их координации и при непосредственном участии Института 
водных проблем АН СССР (который недавно возглавил В.И.Данилов-Данильян).

Выполненные научные исследования могут быть подразделены на следующие основные направления:
1. Оценка влияния первой очереди переброски на природноклиматические условия и процессы в зонах изъятия, 

транспортирования  и  распределения  речного  стока  с  разработкой  рекомендаций  по  предотвращению  нежелательных 
последствий и усилению положительных эффектов.

2.  Исследования,  связанные  с  обеспечением  необходимого  для  народного  хозяйства  и  окружающей  среды 
состояния и качества водных ресурсов.

3.  Прогноз  возможных  изменений  санитарно-эпидемиологической  и  бактериологической  обстановки  в  зоне 
влияния  переброски  с  разработкой  рекомендаций  по  предотвращению  нежелательных  последствий  и  улучшению 
санитарных условий жизни населения.

4.  Исследования  по  социально-экономической  оценке  осуществления  переброски  с  учетом  влияния  ее  на 
природно-климатические условия и биопродуктивность экологических систем.

5.  Прикладные  исследования  и  экспериментальные  работы  для  обоснования  инженерных  решений  по  всему 
комплексу сооружений системы переброски.

6.  Конструкторские  и  связанные  с  ними  научно-исследовательские  работы  по  созданию  системы 
высокопроизводительных  землеройно-транспортных  машин,  насосно-силового  и  вспомогательного  оборудования, 
необходимых для строительства канала и сооружений.

Для  проведения  экспертизы  отчетов  научных  организаций  о  выполненных  исследованиях  для  ТЭО  ГКНТ 
сформировал в 1979г. 18 временных научно-технических комиссий. К работе в составе этих комиссий были привлечены 216 
ведущих  ученых  страны,  в  числе  которых  6  академиков,  8  членов-корреспондентов  академий,  79  докторов  наук  и 
профессоров.

Результаты всех выполненных научных работ явились неотъемлемой частью разработанного и утвержденного 
ТЭО.

2.3. Экономическая эффективность решения проблемы
В ТЭО определение экономической эффективности в мелиорацию и агропромышленный комплекс, выполнено в 

соответствии с действующими тогда методическими рекомендациями Госплана, Госстроя и АН СССР. Была определена 
абсолютная и сравнительная эффективность объекта. Результаты расчетов показали, что при общих капиталовложениях в 
канал - 13,6млрд.руб. и объекты мелиорации и агропромышленного комплекса 19,2млрд.руб. общие затраты составят - 
32,8млрд.руб.  (в  том числе  на  территории РСФСР -  8,3,  Казахстана  -  11,2  и  Средней  Азии  -  13,3млрд.рублей)  после 
достижения проектных показателей народное хозяйство СССР будет получать ежегодно 7,6млрд.рублей чистого дохода (в 
том числе РСФСР - 2, Казахстана - 2 и Средней Азии - 3,6 млрд.рублей в год), а среднегодовая рентабельность - 16%.

Эффективность  строительства  канала  была  подтверждена  расчетами  Сибирского  энергетического  института 
Сибирского отделения АН СССР.

Государственной  экспертизой  и  Госпланом  СССР  строительство  канала  было  рекомендовано  осуществлять 
поэтапно - пусковыми комплексами, с подачей воды потребителям по мере завершения отдельных участков канала

На первом этапе предусматривалось кардинально решить проблему промышленного, хозяйственно-питьевого и 
сельскохозяйственного  водообеспечения  Тюменской,  Курганской,  Екатеринбургской,  Челябинской,  Магнитогорской  и 
Оренбургской  областей  России,  Кустанайской  и  Тургайской  областей  Казахстана,  т.е.  регионов,  богатых  полезными 
ископаемыми - бокситами, железной рудой, углем медью, газом и др. Намечалось подать по каналу воду для обеспечения в 
Кушмурунском угольном бассейне комплекса электростанций мощностью до 20 млн. кВт.

31  января  1984  года  состоялось  совещание  у  Председателя  Совета  Министров  СССРН.А.Тихонова 
(присутствовали Ю.А.Израэль, П.А.Полад-Заде и докладчик),  на котором было отмечено важное народно-хозяйственное 
значение  этого  объекта  и  принято  решение  (протокол  № НТ-239)  о  необходимости  выполнения  до  1986  года  проекта 
главного  канала  переброски  с  выделением  первоочередных  объектов  и  начале  выполнения  строительных  работ  по 
объектам подготовительного периода - электроснабжению, связи, дорогам, производственным базам, жилью и др.

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

27



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

В 1985 году институтом "Союзгипроводхоз" было завершено ТЭО первого этапа и первого пускового комплекса 
главного канала на объем переброски 3,5км3 до г.Аркалыка.

К 1986 году были выполнены необходимые изыскательские работы, а также отдельные проекты на строительство 
большинства объектов подготовительного периода (в т.ч. 7 объединенных баз стройиндустрии, 160 баз СМУ и ПМК, 80 
жилых поселков общей площадью около 3млн.кв.м.).

После рассмотрения всех выполненных проектно-изыскательских работ по объектам перераспределения речного 
стока на заседании Президиума CM СССР 14 августа 1986г. (на нем присутствовали Ю.А.Израэль и докладчик) вышло 
Постановление ЦК КПСС и СМ СССР "О прекращении работ по переброске части стока северных и сибирских рек". Тем же 
Постановлением было поручено ГКНТ СССР, АН СССР и ВАСХНИЛ "Продолжить изучение научных проблем, связанных с 
региональным перераспределением водных ресурсов на основе проведения всесторонних экономических и экологических 
исследований..,  а  также  глубокого  анализа  отечественного  и  зарубежного  опыта  в  этом  деле".  (Никаких  финансовых 
средств  на  эти  цели ни  тогда,  ни  в  годы выделено  не  было,  а  зарубежный опыт  на  53  стр.  был в  1984г.  изложен  в 
специальной брошюре). Сегодня же мы позади планеты всей при таких-то водных ресурсах и возможностях их разумного 
использования.

В период 1987-1990гг. проектными и строительными организациями бывшего Минводхоза СССР, а после 1991г. 
государствами СНГ Центральной Азии был осуществлен огромный комплекс мероприятий, направленных на максимально 
возможное  водосбережение  при  орошении  земель  на  имеющихся  площадях,  их  реконструкцию  и  применение  более 
совершенных  и  экономных  технологий  и  техники  полива  на  новых площадях.  Внедрение  этих  мероприятий,  наряду  с 
введением платы за воду  в  орошаемом земледелии,  а  также с уменьшением посевов риса и хлопка (при  увеличении 
посевов зерновых культур) привело к существенной экономии (до 20%) затрат воды на 1 га. орошаемых земель.

В  тоже  время,  учитывая  рост  населения  в  регионе,  снижение  за  последние  годы  ВВП  в  государствах  СНГ 
Центральной  Азии,  в  особенности  в  сельском  хозяйстве,  при  наметившейся  тенденции  к  маловодью  и  сложившейся 
кризисной  экологической  обстановкой  в  Приаралье,  в  ближайшие  годы  и,  тем  более,  в  перспективе  нормальное 
водообеспечение этих государств для питьевых, промышленно-коммунальных и сельскохозяйственных нужд не возможно 
без привлечения дополнительных водных ресурсов извне, что также полностью подтверждено Резолюцией Экофорума, 
состоявшегося в г.Ташкенте 9 апреля 2002 г. (она вам роздана).

Все официальные документы и заключения экспертиз, на которые я ссылался в своем докладе у меня имеются.
О причинах принятия упомянутого Постановления я (да и не только я) имею совершенно определенное мнение и 

не  как  руководитель  организации-разработчика  проекта,  защищающий  честь  мундира,  а  как  инженер  и  гражданин, 
работавший долгие  годы в  Узбекистане,  Ираке  и  Сирии,  т.е.  в  странах,  где  вода  -  это  жизнь.  Рассказать  об  этом не 
позволяет регламент, но в любом случае мы были уверены, что здравый смысл победит и к проблеме вернутся. И мы 
благодарны судьбе, что первым предложил вернуться к проблеме коренной москвич, крупный инженер, хозяйственник и 
политик  Ю.М.Лужков.  Официальную поддержку  инициативе  Ю.М.Лужкова  единогласно  оказал  Президиум Российской  и 
Международной инженерной Академии.

Конечно, в современной обстановке старый проект нуждается в серьезной переработке по водохозяйственным, 
инженерно-техническим,  экологическим  и,  особенно,  экономическим  параметрам.  Но  это  все  возможно  сделать  при 
соответствующей политической воле руководителей России и Центрально-Азиатских государств СНГ.

Спасибо Юрий Михайлович за предоставленную мне возможность впервые за последние 17 лет дать объективную 
информацию на столь представительном форуме и всем спасибо за внимание.

Юрий ЛУЖКОВ, мэр Москвы
Уважаемые участники конференции!
Я хотел бы от души приветствовать всех, кто пришел сюда. И даже то, что наша конференция, которая в общем-то 

носит достаточно специфический характер, привлекла больше сотни выдающихся специалистов, ученых, всех тех,  кого 
интересует  проблематика  пресной  воды,  использование  этого  ресурса,  который  определяет  возможности  организации 
жизни во многих государствах и районах.

Количество участников конференции говорит о том, что интерес к этой теме не пропал, а сама идея использования 
части стока сибирских рек для реализации воды в пределах Российской Федерации и в центральноазиатских республиках 
является актуальной.

Николай  Сергеевич  (от  ред.:  Гришенко  Н.С.,  директор  АО  «Совинтервод»)  в  своем  докладе  говорил  о 
положительных  сторонах  этого  детально  и  основательно  разработанного  проекта  и  моментах,  осложняющих  его 
реализацию.  Кстати,  я  участвовал во многих крупнейших проектах по созданию систем оборонной техники,  но когда я 
познакомился  с  масштабностью  этого  проекта,  с  глубиной  его  проработки,  меня  поразила  детальность,  дотошность, 
тщательность и грандиозность всего, что было сделано для предложения, обоснования и защиты этого проекта.

Сегодня, спустя почти 20 лет мы с вами вновь обсуждаем этот проект, и несмотря на то, что какие-то моменты, в 
частности, устаревание документации, осложняют весь процесс, мне хочется подчеркнуть те факты, которые помогают его 
реализации.  Если  раньше  осуществление  проекта  предполагалось  в  условиях  экономики,  где  цена  воды  практически 
отсутствовала, и вода не была товаром, - лишь только в последние годы для определенного направления использования 
воды были  установлены минимальные, символические цены, - то сейчас мы говорим о воде как товаре, которым Россия 
обладает в избытке и который может продавать. Мы сейчас говорим о воде как о товаре, как о возобновляемом ресурсе, а 
не о нефти или других видах ископаемых, которые, простите, после извлечения не пополняются в матушке-природе.

В  скором  времени,  насколько  мне  известно  Государственный  Совет  под  председательством  Президента 
Российской Федерации Владимира Владимировича Путина соберется для обсуждения проблемы воды и водных ресурсов 
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нашей страны.  Почти год тому назад я обратился к Владимиру Владимировичу с письмом-предложением,  в котором с 
учетом  современных  политических  и  экономических  реалий,  технологических  достижений  предлагалось  рассмотреть 
целесообразность  и  условия  расширения  в  целях  хозяйственного  и  промышленного  производства  и  повышения 
производительности  на ныне засушливых территориях  Западной Сибири,  Южного Урала,  Казахстана  и Узбекистана.  Я 
предложил вернуться к проекту использования части стока реки Оби, в объеме 5-7% среднегодового стока, в основном ее 
паводковых вод, что немаловажно, сбрасывающихся в Северный Ледовитый океан. Я предложил использовать пока еще 
сохранившиеся  в  архивах  научные  и  технические  наработки,  выполненные  в  проекте  Минводхоза  150  научно-
исследовательскими институтами в 70-80 гг.

Я  знаю,  что  выполненное  тогда  технико-экономическое  обоснование  было  высокопрофессиональным,  а 
предлагаемое решение соответствовало тем возможностям финансирования, которые мог обеспечить бюджет Союза. Во 
всяком случае, факт того, что Правительство дало такой заказ на проработку, и в течение 15 лет были освоены немалые 
деньги, свидетельствует о признании целесообразности и актуальности этой идеи.

Николай Сергеевич говорил о сроке окупаемости этого проекта, который не выходит за пределы нормативного, да 
и  окупаемость  его  была обозначена  не  выше пяти  лет.  Можно ли  допустить,  чтобы такой  мощный проект,  в  котором 
принимали участие крупнейшие ученые, не содержал рационального зерна и пылился на полках, чтобы этот проект не стал 
основой для новых проработок с учетом новых реалий и спокойно выявляемых и поправляемых слабых мест? Это не по-
хозяйски. Мы живем в год воды, в век воды, и от решения проблем эффективного использования пресной воды - 
уникального богатства России - мы никуда не уйдем.  Или мы по-прежнему, как в прошлом веке, считаем, что лучше 
выкачивать  из  недр  нефть,  чем  торговать  водой,  продавать  не  возобновляемый  ресурс  и  игнорировать,  естественно 
воспроизводимый?

Почему  же  была  остановлена  работа  над  проектом,  прошедшим  строгую  экспертизу  Академии  наук  Союза, 
Госплана,  Госстроя?  На  мой  взгляд,  основная  причина  политическая,  характерная  именно  для  того  периода  не 
состоявшегося  строительства  коммунизма,  неэффективных  попыток  перестройки,  для  периода,  когда  были  утеряны 
ориентиры и  рычаги  управления народным хозяйством,  не  было уверенности  в  будущем,  а  это  долгосрочный проект, 
рассчитанный на 10 и более лет, требуемый крупных инвестиций. Мы должны признать, в процессе начавшегося распада 
Союза ни у Компартии, ни у Правительства не хватило политической воли и экономических возможностей для реализации 
этого проекта. Вместо этого, раскритиковав проект поворота рек Европейской части Союза в бассейн Каспийского моря, я 
подчеркиваю, что критике подвергался проект поворота рек Европейской части СССР в бассейн Каспийского моря, а не 
переброске части стока сибирских рек. Но все его недостатки приписали совершенно другому проекту: использования вод 
сибирских рек в Центральноазиатском регионе.

Многократно  эксплуатируемое  заявление  академика  Яншина  Александра  Леонидовича  на  заседании 
Правительственной комиссии: «Надо любой ценой проект приостановить, со своей стороны я сделаю все возможное, я 
обещаю  твердо»,  -  относилось,  насколько  мне  известно,  не  к  любой  человеческой  деятельности  в  области 
водоиспользования, не к использованию воды для орошения Средней Азии, а именно к повороту рек в бассейн Каспийского 
моря. Все это ввело в заблуждение общественное мнение, усилив кампанию критическими высказываниями популярных, но 
не компетентных в этом вопросе писателей, кинорежиссеров, актеров.

Огульно охаивая проект, особенно преуспели в возбуждении темных чувств  у русского и славянского населения 
по отношению к населению и народам Средней Азии. в ходе так называемого обсуждения, по сути посеяли зерна будущего 
раскола и распада Союза.

Разработку проекта решили приостановить для уточнения, но средств на доработку не выделили. А потом все 
внимание и главные средства отвлек Чернобыль, а там и Союз приказал долго жить. И что мы теперь имеем? Мы реально 
получили  и неконтролируемые паводки в России,  и экологическую катастрофу в Приаралье. На полках лежит и пропадает 
продукт колоссального многолетнего труда. Отсюда простая практическая мысль: в новых экономических и политических 
условиях  изучить,  доработать  и  реализовать  идею  народнохозяйственного  использования  воды,  растворяющейся  без 
особого смысла в Северном Ледовитом океане. Ведь не только вода пропадает, гибнут потенциально плодородные земли, 
но на грани катастрофы оказались целые народы.

Центральноазиатские страны после развала Союза оказались в тяжелейшем положении, из которого едва ли они 
смогут выбраться сами. Как бы экономно они ни расходовали воду, применяя, например, капельное или трубное орошение, 
в силу прогнозируемого глобального потепления и таяния ледников, водные запасы этих стран, практически исчерпанные 
уже к 1986 году, будут только уменьшаться.

Между  тем,  высокий  прирост  населения  и  трудовых  ресурсов  во  всех  странах  Центральной  Азии  требует 
расширения  общественного  производства,  освоения  новых земель.  Так,  если  в  начале  ХХ века  на  душу  населения  в 
Узбекистане приходилось по 0,6 га орошаемых земель, то в настоящее время за счет прироста населения только 0,17 га. А 
для  нормального  существования  требуется  не  менее  0,3  га.  Если  сейчас  в  Центральноазиатских  республиках,  кроме 
Казахстана, проживает более 40 млн.человек, то, по прогнозам демографов, к 2020 году их будет 60 миллионов, к 2050 году 
-  100 млн.человек.  Одним словом,  в  центральноазиатских странах налицо кричащая диспропорция между высочайшим 
приростом  населения  и  низким,  все  падающим  уровнем  эффективности  общественного  производства,  между 
возрастающими  потребностями  в  необходимых  для  нормального  существования  материальных  благах  и  реальными 
возможностями  их  удовлетворения.  Чтобы на  меня  не  обиделись  представители этих  государств  и  руководители этих 
государств, я говорю обо всем этом только в аспекте водных ресурсов, все остальное оставим в стороне.

Почему мы говорим здесь об этих проблемах в России? Может ли Россия безучастно отнестись к этой печальной 
перспективе? Дело именно в том, что столь не радостное будущее этих государств может больно ударить и по бывшему 
старшему брату, который, я убежден в этом, должен заниматься своими проблемами и реализовать свои интересы. У нас 
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есть свои интересы, у нас есть своя выгода, у нас есть своя цель. Это не помощь, это не благотворительность, это не 
меценатство, это не те имперские,  как  говорится, замашки,  которые в свое время сверхдержава -  Советский Союз, не 
имеющий экономического права называться сверхдержавой, раздавал ресурсы другим государствам, континентам, странам 
и народам. Мы говорим о выгоде для России. И этот проект выгоден для России.

Мы говорим о том, что уже теперь обнажившееся дно умирающего Арала площадью 40-50 тыс.кв.километров, по 
оценкам  организации  «Врачи  без  границ»,  разносит  сотни  тысяч  тонн  песка  и  вреднейших  минеральных  солей  до 
Оренбурга,  Орска, Волгограда, Саратова, южной территории Уральского региона.  Представьте себе, какие последствия 
ожидают  Россию  вследствие  быстрого  опустынивания  плодородных  земель  Центральной  Азии,  полной  гибели  Арала. 
Экологическое преступление состоит не в том, чтобы перебросить воду, а наоборот, в том, что этого не сделали. А 
ведь по проекту 1986 года уже в 2000 году сюда должна была прийти вода из Сибири!

Добавьте к этому неизбежное снижение платежеспособного спроса, сворачивание экономических связей, экспорта 
российских товаров и импорта стратегического сырья из Центральной Азии: хлопка, редких металлов, урана, разнообразной 
сельскохозяйственной продукции и, наконец, углеводородных запасов. Утрата Аральского моря может привести не только к 
опустыниванию Приаральского региона,  но и глобальному влиянию на изменение климата.  Последние два года регион 
существует в условиях техногенной катастрофы. Уже 150 тыс.человек переселено из Каракалпакии. Теперь там невозможно 
жить. Кардинально решить проблему можно только за счет донорской подпитки центральноазиатских рек путем доставки 
дополнительных ресурсов воды извне,  при этом не лить обскую воду в Амударью,  а продавать ее платежеспособным 
покупателям  так  называемого  Срединного  региона.  Благодаря  сибирской  воде  могут  быть  смягчены  последствия 
аральского  кризиса,  воспрянет  орошаемое земледелие,  возникнут  рабочие  места  для  местного  населения,  увеличится 
поставка в Россию овощей, бахчевых культур, хлопка.

Кроме этого,  отвод избыточных и паводковых вод  из  сибирских  рек ослабит  влияние  разрушительных,  порой 
катастрофических наводнений. При этом следует учесть, что весенняя паводковая вода из-под Ханты-Мансийска будет 
доходить до Приаралья лишь через месяц, т.е. летом, когда и надо поливать.

Если  будет  осуществляться  проект  подачи  вод  сибирских  рек  в  Центральную  Азию,  то  России 
представится уникальная возможность не только возродить экономику громадного Сибирского региона и освоить 
новые плодородные земли, не только преобразовать всю хозяйственную инфраструктуру Центральноазиатского 
региона, но и таким же радикальным способом перестроить свою восточную политику. Если выяснится быстрая 
окупаемость вкладов, прибыльность участия в проекте, западные и восточные инвесторы вряд ли останутся в стороне от 
этого выгодного проекта.

В эпоху мировой глобализации именно такая реальная и смелая интеграционная инициатива на постсоветском 
пространстве,  где  еще  не  исчезла  культурно-историческая  общность  бывших  народов  Союза,  может  вдохнуть  новые 
импульсы в  наше развитие,  обеспечить России и  СНГ достойное место  в  мировом сообществе и мировой  экономике, 
причем место самостоятельной экономической интеграционной системы.

Скажу коротко: водный канал, который нас может объединить, и идущая следом за ним интеграция экономики 
должны естественным образом привести к улучшению межнациональных и межгосударственных отношений, сближению 
стран, к усилению единства СНГ в целом. 

Какова  же  альтернатива?  Она  есть:  бегство,  миграция  из  региона  с  острейшей  недостаточностью  воды  для 
сельхозпроизводства и промышленных целей. Миграционная проблема становится все более актуальной как для стран 
Центральной  Азии,  так  для России  и  Москвы в  частности.  Трудно  себе  представить,  как  будет  справляться  Россия  с 
громаднейшими миграционными потоками, с беженцами из экологически и социально неблагополучных регионов.

В  наше  время  рыночной  экономики  реализация  проекта  могла  бы  быть  осуществлена  транснациональным 
консорциумом. Консорциум мог бы объединить финансы юридических и физических лиц и других стран-участниц проекта. 
Деятельность  консорциума  заключалась  бы  в  разработке  инвестиционных  планов,  их  презентации  потенциальным 
инвесторам,  организации  и  получении  инвестиций  и  управлении  ими.  Финансово-экономические  основы  его 
функционирования должны быть тщательно продуманы.

Экономическим  стержнем  проекта  должно  явиться  развитие  производительных  сил  и  ведение  прибыльной 
хозяйственной  деятельности  за  счет  активного  водохозяйственного  обустройства  рассматриваемого  региона.  Развитие 
сельхозпроизводства  и  промышленности,  в  первую  очередь  перерабатывающей,  освоение  полезных  ископаемых, 
обустройство  лесозащитных  полос,  перевозка  грузов  по  автотрассе  «Север-Юг»,  параллельной  каналу,  развитие 
электроэнергетики, неизбежное повышение занятости населения, улучшение его экономического и социального положения 
–  вот  последствия реализации проекта.  Осуществление  проекта позволит  создать  мощный экономический  мост  между 
Россией  и  республиками  Центральной  Азии.  Это  будет  способствовать  становлению  устойчивого  развития  каждого 
субъекта и масштабного экономического сотрудничества в регионе.

Сейчас мы с вами видим совершенно очевидную картину, когда центральноазиатские государства отдаляются от 
нас  все  дальше,  появляются  новые  ориентиры,  новые  акценты  в  политике,  мы не  видим интереса  сотрудничества  с 
Россией.  Это тоже важный момент.  Мы реалисты,  и  мы говорим о том,  что  все подобные проблемы,  конечно,  нужно 
рассматривать не по отдельности, их нужно оценивать в комплексе, и все они работают в пользу реализации предлагаемого 
проекта.

Я  передал  Президенту  России  Владимиру  Владимировичу  Путину  записку  с  просьбой  поддержать 
целесообразность  объективной  и  всесторонней  проработки  этой  идеи.  Жду  ответа.  Хотя  эта  записка  носила  аспект 
практический,  хозяйственный,  возникла  и  политическая  составляющая.  Записка  попала  в  Правительство  Российской 
Федерации, и вместо делового обсуждения возник черный пиар, ее дважды – весной и осенью - вбрасывали в прессу с тем, 
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чтобы показать неразумность, какую-то гиперболизацию в мыслях и действиях мэра Москвы, показать его политическую 
ориентированность, которая должна была проявиться под маской этой хозяйственной идеей.

Несмотря на то, что этот черный пиар был весьма тщательно организован, его авторы сильно ошиблись. Уже во 
второй волне публикаций в значительном количестве стали появляться статьи, работы и мнения, которые совершенно по-
другому  оценивали  это  предложение.  Но  я  очень  сожалею  о  том,  что  Правительство  Российской  Федерации,  после 
поручения Президента, не нашло возможностей обсудить эту идею. Обсуждение такого рода проектов - это многоэтапный 
процесс, это серьезное предложение, несущее в себе озабоченность граждан нашей страны тем, что происходит в Сибири, 
на  Дальнем  Востоке,  тем,  что  происходит  в  наших  хозяйственных  и  иных  отношениях  с  центральноазиатскими 
республиками. Это предложение, безусловно, базируется на абсолютно ясных целях получения выгоды от использования 
избыточных водных ресурсов нашей страны.

Сегодня мы обсуждаем различные вопросы, спорим о том, нужен этот проект или нет. Все это, как говорится, 
естественно, нормально, но, пока мы спорим, Китай, использовав наш опыт, принял решение о реализации крупнейшего 
проекта по переброске вод реки Янцзы на север страны. Я специально попросил моих коллег съездить в Министерство 
сельского  хозяйства  Китая,  переговорить  там  со  специалистами,  и  они  заявили,  что  этот  проект  родился  благодаря 
использованию идеи и материалов, разработанных в Советском Союзе по проекту переброски части стока сибирских рек в 
Центральноазиатский регион. Китайцы уже начали эту работу. Длиться она будет долго, поэтому всю работу они выстроили 
исходя  из  того,  что  должно  смениться  несколько  поколений  специалистов.  У  них   в  организационном  пуле  такой 
специалисты с солидным опытом работают с молодым поколением, которое продолжит эту работу, рассчитанную более 
чем на 40 лет.

Мы говорим  о  наших достижениях  -  канал «Москва-Волга»,  канал им.  Москвы,  -  мы говорим о грандиозных 
свершениях  30-х  годов,  но  мы  должны  говорить  и  о  том,  что  в  Соединенных  Штатах  Америки  и  Канаде  количество 
искусственных  каналов,  которые  должны  служить  человеку  и  решать  различные  проблемы,  в  том  числе  проблемы 
орошения, судоходства, в 10 раз больше, чем каналов, имеющихся в Европейской части Российской Федерации. Вот вам, 
пожалуйста,  соотношение  уже  реализованных  проектов  и  каких-то  крикливых  возражений  со  стороны так  называемых 
экологов.

И последнее. Дорогие друзья, вода - товар, товар возобновляемый. Наша делегация, будучи в Китае и знакомясь с 
китайским проектом, поинтересовалась, будут ли они продавать эту воду? Ответ был совершенно однозначный. У них вода 
стоит довольно дорого ее цена делится на три части. Я буду говорить о последней. Последняя часть - это оплата самими 
пользователями. Уровень оплаты этой воды для Пекина, по нашим подсчетам, составляет 25 центов за кубометр воды. Мы 
говорим о продаже воды для орошения в других государствах. На Кипре, например, вода для орошения стоит от 50 центов 
до 1 доллара за кубометр. Почему мы не можем сегодня ставить вопрос о том, что этот проект должен быть связан не с 
подарком Россией своих водных ресурсов кому-то? Почему он не должен быть связан с продажей воды по ценам, которые, 
конечно,  подлежат  согласованию,  но,  подчеркиваю,  по  ценам,  которые  делают  этот  проект  выгодным  и  окупаемым? 
Окупаемым и выгодным для самой России, для четырех областей Российской Федерации эта вещь абсолютно необходимая 
из-за рискованности сельхозпроизводства. Мы имеем Сибирь как пустующий регион России. Это проблемная территория, 
вакуум в природе. Еще со времен Торричелли мы знаем, что вакуум в природе всегда чем-то заполняется. Неужели мы не 
видим эту часть проблем? Если мы начнем реализацию этого проекта, то, по крайней мере, в Западную Сибирь у нас, 
конечно, будет перемещение больших масс и производств, и сельхозпроизводств, и строителей, и т.д. В этом случае и 
геополитические, и региональные, и экономические цели выглядят как полезные и благоприятные для нашей страны.

Я благодарю за внимание. И еще раз хочу отметить, я думаю, что нам удастся. Будем работать, чтобы удалось, 
или это перейдет к следующим поколениям, все равно этот проект будет реализован. Спасибо.

Николай ТАРАСОВ, первый заместитель министра природных ресурсов Российской Федерации
Уважаемые участники конференции, я возглавлял российскую делегацию в Киото, где в марте месяце состоялся 

Третий  всемирный  форум по  воде.  Я  слышал выступление  китайского  министра,  и  могу  с  уверенностью сказать,  что 
всемирное сообщество придает пресной воде такое значение, какое никогда прежде не придавала.

На этом всемирном форуме присутствовало 179 стран. Помимо 179 официальных делегаций, еще присутствовали 
15З различные международные организации. Всего приняло участие около 23 тысячи делегатов. Это ярко подтверждает то, 
что вода все больше и больше становится стратегическим ресурсом планеты.  По данным Организации Объединенных 
Наций, всего 40% населения Земли имеют доступ к чистой пресной воде. По этим же данным, 25 стран уже к 2025 году 
будут иметь большие проблемы с водопользованием. В этих странах, прежде всего Юго-Восточной Азии, Африки, Индии, 
Латинской Америки будет проживать около З миллиардов человек. 

В  ходе  работы  конференции  китайское  правительство  впервые  официально  признали,  что  они  ведут 
широкомасштабные работы. Чтобы вы могли представить размах этих работ, я расскажу более подробно - из реки Янцзы 
одновременно  ведется строительство  трех  каналов:  Восточного,  Западного  и  Центрального.  Общая  стоимость  проекта 
составляет 50 миллиардов долларов. 

Министр природных ресурсов Индии также впервые официально озвучил индийский проект по «закольцовке», как 
он выразился, всех рек Индии с тем, чтобы в период засухи подавать воду из других рек, а в период половодья забирать 
излишки воды. Эти два проекта индии и Китая подветждают факт, что вопросы водопользования рассматриваются, так что 
они должны рассматриваться и у нас в России.

Нельзя  жить  рядом  и  не  решать  вопросы  совместно.  Я  могу  привести  пример  взаимоотношений  России  и 
Финляндии. Между нашими странами установились самые продолжительные контакты из всех стран дальнего зарубежья, и 
они позволили нам избежать, например, широкомасштабного наводнения в Оксе. Ежегодно мы терпели бедствия из-за того, 
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что у нас как бы не было взаимопонимания с финской стороной. Мы заключили межправительственное соглашение, начала 
работать постоянная двухсторонняя комиссия, и многие проблемы были сняты.

У нас также очень хорошие контакты с Норвегией, Эстонией, Белоруссией, Украиной, Казахстаном, Монголией. С 
кем мы не имеем контактов, с тем у нас проблемы.

Поэтому  Министерство  природных  ресурсов,  Правительство  Российской  Федерации  заинтересованы,  в 
установлении контактов со всеми государствами, которые имеют с нами трансграничные водотоки. Всего, чтобы вы знали, в 
мире насчитывается 261 река, протекающая в двух и более государствах, и всегда народы проживающие на берегах этих 
рек, находили и находят точки соприкосновения и решения многих актуальных вопросов.

Когда  произошел  распад  Советского  Союза,  первыми  поняли  необходимость  установления  общей  системы 
управления водными ресурсами среднеазиатские страны СНГ. Они впервые после развала Советского Союза поняли, что 
управлять  нужно  совместно  в  интересах  всех  государств.  Они  создали  Межгосударственную  координационную 
водохозяйственную комиссию для управления водными ресурсами Аральского бассейна. Россия там участвует в качестве 
наблюдателя. Мы за этим процессом следим.

Проект, который мы сегодня рассматриваем, имеет, естественно, и плюсы, и минусы. И здесь от него отмахнуться 
просто  так  нельзя  по  одной  простой  причине  –  его  нужно  рассматривать  со  всех  сторон.  Юрий  Михайлович  очень 
доходчиво,  на  мой  взгляд,  пояснил,  почему  нужно  рассматривать.  И  просто  так  говорить,  что  мы  не  принимаем  к 
рассмотрению даже этот проект, я думаю, будет неправильно.

Вы посмотрите, что сейчас происходит? Возьмем тот же самый Китай. Уже ни для кого не секрет, что Китай в 
нынешнем году забирает из Черного Иртыша воду в объеме 0,8 кубокилометров и продолжает работы в этом направлении 
и доведет объем забираемой воды из Черного Иртыша до 4 кубокилометров.

К чему это приведет? Это приведет к тому, что наши области, которые расположены в этом бассейне (российские 
области я имею в виду российские субъекты федерации) будут испытывать очень большой дефицит водных ресурсов. 
Здесь  уже  говорили,  что  мы  и  так  испытываем  дефицит  воды  в  Омской,  Курганской,  Оренбургской  областях.  Будем 
испытывать  еще большой дефицит  воды в результате  деятельности  Китая.  А  непонимание  этого  вопроса,  нежелание 
рассматривать его приведет к тому, что мы окажемся позади планеты всей. Рассматривать этот проект мы считаем нужно. 
Ничего здесь необычного или нового нет. У нас и в России есть примеры, о них предыдущие докладчики говорили, это 
Каракумский  канал,  канал  Иртыш-Караганда,  другие  каналы.  Опыт  международный  говорит  о  том,  что  такие  проекты 
возможны, их возможно осуществлять. Другое дело, что прошло достаточно много времени, почти 20 лет с тех пор, как этот 
проект был сделан.

Современная ценность  проекта  неодинакова,  она  требует  определенного  и  специального  анализа.  Экспертам 
можно  говорить  о  большой  ценности  материалов,  которые  характеризуют  природные  условия  как  трассы  канала 
переброски, так и районов водопотребления. В то же время концепция развития потребностей в воде, отсюда технические, 
экономические и другие решения, уже явно устарели, они требуют пересмотра, и это надо делать. Требует проведения 
всесторонних  научных исследований  вопрос  прогнозирования возможных экологических  последствий.  Без  этого  проект 
дальше рассматриваться не может.

Я считаю, что в современных условиях проект следует рассматривать на новых организационно-экономических 
условиях, которые определяет изменившаяся геополитическая обстановка в данном регионе. Много вопросов, но они все 
решаемы, в том числе и финансовая сторона этого проекта, о чем очень убедительно сейчас сказал Юрий Михайлович, 
надо просчитать изменение ситуации с экономической точки зрения. России должно быть выгодно продавать воду, потому 
что вода становится товаром.

Я  думаю,  что  наша  конференция  будет  плодотворной.  Будут,  естественно,  и  противники,  и  сторонники 
осуществления этого проекта, но необходимо взвешенно подойти к обсуждению этого проекта, потому что здесь собрались 
специалисты – люди неравнодушные к судьбе этого проекта. Думаю, что сегодняшняя конференция станет еще одним 
шагом к осуществлению этого проекта. Как сказал Юрий Михайлович, нам от этого не уйти. Спасибо за внимание.

Виктор ДАНИЛОВ-ДАНИЛЯН, директор Института водных проблем Академии Наук РФ
Уважаемые дамы и господа, вода - это боль для 4 млрд. людей на земле и очень вероятно, что количество таких 

людей будет возрастать в ближайшие десятилетия. Это крайне серьезная проблема и подходить к ее решению нужно, 
конечно, внимательно, рассматривая все возможности, которые нам подсказывает опыт, научно-технический прогресс, и 
очень взвешенно принимать решения.

Я хочу обратиться к истории, совсем недавней. Здесь уже упоминалось о том, что проект сибирской переброски 
был представлен на Госэкспертизу в Госплан СССР. Это было в 1982 году. Экспертная подкомиссия закончила свою работу 
20 сентября 1982 года. Это был Советский Союз, был жив Леонид Ильич Брежнев. Не о каких политических изменениях 
никто из членов этой комиссии и не помышлял, и тем не менее, экспертное заключение было абсолютно беспрецедентным. 
Оно было беспрецедентным по количеству сделанных замечаний. Я подчеркиваю, 1982 год.

Я кое-что процитирую из  этого экспертного заключения с вашего разрешения.  Там было 6 разделов в главе, 
которая называется "Замечания и предложения".

Первый назывался раздел "Современное состояние народного хозяйства в серединном регионе и перспективы его 
развития". Там было 30 пунктов замечаний только в этом разделе. Две цитаты: "Проработки сконцентрированы на решении 
водохозяйственной проблемы Средней Азии и Казахстана. Тогда как анализ проблем российской части региона выполнен 
недостаточно".  Из  этого  же  раздела  "Обь-Иртышский  бассейн  рассматривается  в  качестве  источника,  у  которого 
заимствуется часть водных ресурсов.  Однако,  связанные с этим сложные и многообразные последствия природного и 
социально-экономического  плана  не  проанализированы".  Последнее  же  замечание  из  этого  же  раздела.  "В  ТО 
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недостаточно исследованы и отражены последствия отбора части стока сибирских рек на прилегающие лесные массивы в 
связи  с  возможным  падением  уровня  грунтовых  вод,  а  также  влияния  подтопления  на  леса  в  зоне  канала  и 
водохранилища".

Второй раздел называется "Гидрология, водные ресурсы и водохозяйственный баланс". Одна цитата от туда "В ТО 
недостаточно изучена связь подземных вод с поверхностными стоками".  Замечу, что за истекшие 20 лет в этой части 
гидрологической  теории  получены очень  существенные  продвижения.  То,  что  можно  сделать  сейчас,  тогда,  наверное, 
нельзя было сделать, но тем не менее.

Третий раздел - "Инженерные решения". Там 23 пункта замечаний. Вот первое из них "Инженерно-геологическое 
обоснование  по  трассе  главного  канала  и  в  особенности  по  сооружениям  на  нем  выполнено  с  недостаточной 
детальностью".

Вот  21  пункт,  в  нем  14  подпунктов.  Цитирую  последний  "Учитывая,  что  строительство  объектов  переброски 
потребует привлечения больших количеств мощной землеройной техники, целесообразно специально рассмотреть вопрос 
о возможности значительного расширения их производства в стране". Из того же раздела, 23 пункт "Поскольку в указанных 
материалах  по  пусковому  комплексу  не  учтены  замечания  экспертизы  по  ТО  первой  очереди  переброски,  -  это  те 
замечания,  которые  я  вам  сейчас  читаю,  -  определенную  в  них  расчетную  стоимость  следует  считать  заниженной, 
примерно, в два раза".

Четвертый раздел называется "Природные условия и прогноз их изменения, включая качество и охрану вод". 21 
пункт там среди замечаний и в каждом пункте подпункты, естественно. Вот две цитаты из этого раздела "Оценка возможных 
отрицательных  последствий  для  гидробиологического  режима  в  зоне  изъятия  стока,  включая  арктическую  зону, 
отсутствует". Другой пункт из этого раздела "Из-за отсутствия качественных прогнозов изменения природной среды в ТО в 
недостаточной  степени  разработаны  природоохранные  и  компенсационные  мероприятия,  а  также  рекомендации  по 
рациональному  природопользованию.  По  мнению  экспертизы  расчеты  на  компенсационные  мероприятия  существенно 
занижены. Затраты на мероприятия по обеспечению рационального природопользования фактически не разработаны".

Пятый раздел называется "Проблема Аральского моря". Вот в этом разделе только один пункт, один абзац, из 
которого я прочитаю первые две строки "Проблема Арала должна решаться вне зависимости от проблемы переброски 
стока сибирских рек".

Шестой  раздел  "Социально-экономическая  эффективность".  Я  прочитаю  оттуда  один  пункт,  второй  "В  ТО 
отсутствует  даже попытка  определить возможность  для страны крупнейших капитальных вложений,  их место в  общей 
инвестиционной программе на перспективу". Это 1982 год, слово "экология" в Российской Федерации, в Советском Союзе 
еще  не  было  известно.  О  ней  только  знали  2-3  десятка  узких  специалистов.  Но  речь  идет  о  том,  в  какой  степени 
общественность по экологическим причинам возражала против этого проекта. Так я утверждаю, что вся система возражений 
существовала еще в 1982 году. Все они были положены на бумагу, все они были оформлены как результаты рассмотрения 
проекта, ТО проекта Госэкспертизой, Госплана СССР. 

Подлинная причина постановления ЦК в 1986 году -  экономическая.  Партия и Правительство, как тогда у  нас 
говорили, поняли не реализуемость проекта. А что касается экологии, политической оппозиции - это все было не более, как 
политические игры. И надо отдать должное ЦК КПСС, который сумел извлечь хотя бы какие-то политические результаты из 
экономической слабости, потому что повода на все было в 1986 году через 4 года после экспертизы, через ключевые 4 года, 
повода на все это было,  конечно, идя на встречу пожеланиям,  ну не трудящихся,  а научной общественности.  Никакая 
перестройка в 1986 году по сути еще не началась. Нет она как раз только начиналась, как раз. Еще даже слова “политика 
ускорения" не были, "стратегия ускорения" не были произнесены. Но Чернобыль, конечно, очень сильно подстегнул этот 
процесс, но никак экологический фактор, а как экономический. Потому что посчитали, сколько это будет стоить и посчитали, 
сколько останется? И поняли, что на проект денег нет в стране, их не было в 1986 году в Советском Союзе, их нет в странах 
СНГ в 2003 году.

Исходные положения и цели проекта. Я хотел бы о них сказать несколько слов. Неравномерность распределения 
водных  ресурсов.  Но  не  нам  судить,  хорошо  это  или  плохо.  Мы  можем  констатировать,  что  они  распределены 
неравномерно. Но мы не представляем себе с достаточной ясностью тех природных процессов, которые обусловили эту 
неравномерность,  тех  природных  процессов,  в  которые  мы  вмешаемся,  если  мы  попробуем  эту  неравномерность 
исправлять. Один раз уже попробовали - Арал. Это та же самая политика. Мы говорим о неравномерности распределения 
водных ресурсов, но давайте говорить о неравномерности распределения населения. Почему о ней мы не говорим? Почему 
перераспределять ресурсы водные это хорошо, а когда население мигрирует, то есть перераспределяется из Центральной 
Азии в Российскую Федерацию, это плохо. Одни говорят, что это плохо, а другие говорят, что это замечательно, потому что 
даже  при  этом  положительном  сальдо  миграции  население  Российской  Федерации  уменьшается.  Да,  да  это 
перераспределение человеческих ресурсов.

Прозвучали даже слова "природная несправедливость". У нас нет никаких критериев, чтобы говорить о природной 
справедливости  и  несправедливости.  Мы  не  представляем  себе  с  достаточной  ясностью  механизм  развития  этих 
процессов. И Сергей Юрьевич Глазьев привел замечательные примеры неустойчивости того, что происходит в природе и 5-
7% стока, а маловодным годам это 10% стока Оби, это может оказаться очень существенным фактором для всей обской и 
более  чем обской  водной  системы.  Это  может  быть  тем  самым порогом,  перейдя  который мы вызовем последствия, 
подобные тем, о которых говорил Сергей Юрьевич. Очень вероятный сценарий. Конечно, его нужно просчитать, но никакие 
модели не дадут нам точного и окончательного ответа на этот вопрос.

Поэтому  еще  раз  говорю,  не  в  этой  аудитории  еще  раз,  в  этой  аудитории  в  первый  раз,  что  рассматривая 
экологические  проблемы  мы  обязаны  придерживаться  принципа  презумпции  экологической  опасности.  Если  не  ясны 
последствия, надо искать другие варианты решения той же задачи.
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Истощение  запасов  нефти  и  газа.  Ну,  конечно,  это  имеет  место  быть.  Но  дело  в  том,  что  современная 
хозяйственная практика и тенденции ее развития таковы, что вода перестает быть производимым ресурсом. Экологи всего 
мира обеспокоены,  прежде всего,  именно этим.  Вода перестает быть воспроизводимым ресурсом,  потому что человек 
разрушает природные системы ее воспроизводящие. Очень возможно, что переброска 5-7%, а в маловодные годы 10% 
стока Оби будет одним из таких разрушающих воспроизводимость водных ресурсов мероприятий.

Кроме того, никто не говорит из грамотных экономистов, что продавать нефть и газ это очень хорошо, это плохо. 
Увы,  мы  вынуждены  это  делать,  у  нас  сейчас  нет  других  источников  кормить  страну.  И  почему  так  произошло,  это 
совершенно  самостоятельная  тема.  Но  есть  много  раз  разными  коллективами  выполненные  исследования,  которые 
показывают,  что среднестатистически страна,  живущая за счет  природных ресурсов,  живет хуже,  чем страны,  которые 
развиваются за счет человеческого фактора, вложение в человеческих капитал.

Конечно, есть в мире очень много стран, в которых нет ни ресурсов, ни вложений в человеческий капитал, но речь 
то идет не о них. Мы, к счастью, принадлежим ни к этому множеству стран, а к другому. Так вот в нашем множестве ресурсы 
это, увы, вынуждено.

Говорят, что это коммерческий проект. Но когда говорят о коммерческой стороне проекта, то выясняют, прежде 
всего, откуда деньги возьмутся у покупателей товара. Я на этот вопрос не слышал ни одного даже варианта ответа.

Сейчас Казахстан и Туркмения тоже живут, прежде всего, если не на 90% за счет продажи нефти и газа. Ресурсы 
нефти и газа там кончатся раньше чем в Российской Федерации, если мы не укажем другие источники инвестиций и платы 
за готовую воду в этих республиках. Но мы рассуждаем в некотором роде без всякого экономического основания, потому 
что  продавца  и  его  желание  продать,  и  наличие  у  него  товара  на  рынке  мало,  надо,  чтобы  покупатель  был 
платежеспособный, а не мечтающий о товаре. Этот вопрос абсолютно не исследован.  "За морем телушка-полушка, да 
рубль перевозка" как сказано. Да, вода товар, но очень мало транспортабельный. Кто будет платить за этот транспорт, да и 
за товар в последствии тоже. Не забывайте хотя бы об 11 млрд. киловатт/часов электроэнергии, которая пойдет на то, 
чтобы осуществлять эту переброску по уже построенному каналу. А я совсем не уверен, что это 11 млрд. киловатт/часов. Я 
думаю,  что  по  отношению  к  этой  цифре  можно  сделать  то  же  самое  замечание,  которое  я  вам  уже  процитировал 
относительно расчетной стоимости проекта из заключения Госэкспертизы Госплана СССР.

Истинная  цель  Минводхоза  СССР  не  вызывает  ни  малейших  сомнений.  Была  крупная  стройка.  Минводхоз 
стремился  к  осуществлению крупных  строек.  Он  наращивал  производственные  мощности,  строительные  мощности  по 
реализации таких проектов. Это был самый удобный способ реализации ведомственного интереса.

Я  не  буду  сейчас  рассуждать  о  том,  в  чем  ведомственный  интерес  состоит  и  как  советские  хозяйственные 
министерства добивались его удовлетворения. Но вряд ли здесь у кого-то есть какие-то сомнения. И не нужно прятать 
голову под крыло. Это все снаружи лежит.

Принцип, которому следовали продвигая этот проект, это экстенсивность. Экстенсивность в водопользовании, то 
есть в расширении количества потребляемой воды, а не рационализация ее использования. И экстенсивность в сельском 
хозяйстве, то есть расширение обрабатываемых площадей, а не повышение урожайности и эффективности использования 
этих площадей.  И в  Казахстане,  и  в  Узбекистане уже в постсоветские годы проводились эксперименты по капельному 
орошению. Затраты воды ничтожные по сравнению с тем, что течет по арыкам. Урожайность повышается в 4 раза, надои на 
60%. Почему мы не рассматриваем эту альтернативу?

Не вызывает сомнений, что структурно-экономическими, социальными, научно-техническими последствиями при 
разработке проекта просто пренебрегли. И в том заключении, которое я читал, это было сказано совершенно ясно. Вот этот 
проект, по данным, которые имеются, они опубликованы, может быть, вы тоже скажете, что это вранье, стоил 17 млрд. 
долларов. По тому проекту, который был представлен на Госэкспертизу Госплана. Как вы слышали, Госэкспертиза решила, 
что эта стоимость занижена вдвое. Доллар тогда считался за 60 советских копеек. По работам, посвященным выяснению 
реального, более или менее реального паритета советского рубля, выполненную в те годы, получалось, что он должен 
стоить примерно 1 рубль 50. Умножьте еще на 2,5. Все соглашаются с тем, что ситуация с тех пор радикально изменилась. 
То, что у нас было, того уже теперь нет. Красноярский завод тяжелых экскаваторов не выпускает тяжелые экскаваторы. 
Обеспечение техникой нам сейчас обойдется гораздо дороже, чем в те годы.

Электричество стало стоить не весть во сколько раз дороже. Экологические требования ужесточились. Все стало 
дороже, господа. Здесь не о 17, не о 34 и не о 34 умноженных еще на 2,5 из-за неправильной оценки паритета советского  
рубля надо умножать, больше надо умножать.

Давайте  подумаем,  к  каким  последствиям  все  это  приведет?  Это  приведет  к  тому,  что  огромное  количество 
российских  людей  займутся  рытьем  канала,  земляными  работами.  В  то  время  как  весь  развитый  мир  занимается 
вложением в человеческий капитал, уходит от тяжелых трудоемких по неквалифицированному труду работ. У нас и так 
структура  народного  хозяйства  изуродована,  переутяжелен  ресурсный  сектор,  совершенно  недостаточно  развитый, 
обрабатывающий высокотехнологичные отрасли, и последние инвестиционные ресурсы, которые мы, допустим, что они 
свалились на нас с неба, получим, мы будем направлять на дальнейшую деформацию структуры народного хозяйства. 
Может быть кто-то скажет, что это вранье?

Дело в том, что именно землеройные работы находятся в самом ариегарде научно-технического прогресса. Эта 
область деятельности, которой этот прогресс почти не коснулся за последние 20 лет.  А посмотрите, что за эти 20 лет 
произошло в других отраслях промышленности. Вот говорят, что раньше это была борьба с социалистической системой, 
теперь ее нет, а борьба продолжается. Да не с социалистической системой это была борьба. Это была борьбе против 
экстенсивного  развития  хозяйства,  против  экологичных  решений.  Говорят  о  том,  что  есть  прецеденты.  Но  какие 
прецеденты?  Нет  прецедентов.  Соединенные  Штаты  приводят  в  качестве  прецедента,  а  в  Соединенных  Штатах 
памятником человеческой глупости является огромное количество каналов, которые начали рыть до того,  как получили 
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массовое развитие железные дороги и автомобильный транспорт. Вот за счет этих каналов Штаты и обгоняют нас по их 
протяженности. Они, кстати, уже поговаривают о том, что их засыпать надо.

Китай. Я уверен,  что быстрый рост  Китая, который наблюдается сейчас, не будет продолжаться вечно.  Китай 
столкнется с внутренними пределами роста. Это абсолютно неизбежно. Китайское руководство этих пределов роста не 
ощутило, оно их не предвидит, не видит. Достижение его, даже приближение к пределам роста, заканчивается кризисом. В 
будущем китайском кризисе очень хорошую роль сыграет 50-летний проект переброски воды Янцзы. Смею это предсказать.

Научно-технический прогресс. Посмотрите внимательно, что происходит в этой сфере. Вы увидите, что научно-
технический прогресс решая разные задачи и оказываясь не в состоянии решать многие другие задачи, прежде всего, 
социальные, может даже приводя к обострению политических задач, с одной задачей научился замечательно справляться. 
Это задача дефицита ресурсов. Эффективность использования ресурсов благодаря научно-техническому прогрессу растет 
с невероятной скоростью. Решение проблемы дефицита воды находится именно здесь. Не рыть канал, так как рыли в 
Месопотамии за 3 тысячи лет до н. э., а научно-техническими средствами решать эту проблему. Только таким образом ее 
можно, действительно, устойчиво надежно решить. И Россия, безусловно, должна участвовать в решении этой проблемы, в 
том  числе  и  в  Центральноазиатских  республиках,  но  на  острие  научно-технического  прогресса,  на  основе  передовых 
технологий. У нас колоссальный интеллектуальный потенциал, он остается невостребованным. А мы хотим каналы рыть, 
как у Андрея Платонова "В котловане" или "В епифанских шлюзах". Перечитайте эти произведения. Это очень полезно.

Я не хочу, наверное, вы тоже не хотите, и я приветствую вас в таком случае.
Теперь  некоторые  политические  моменты.  Вот  говорят,  что  дестабилизация  обстановки  в  Центральной  Азии 

возможна из-за дефицита воды. Возможны иностранные вмешательства для разрешения водного кризиса. И это все крайне 
невыгодно России.

Уважаемые  коллеги,  если  мы  будем  заниматься  пропагандой  нереализуемого  проекта,  то  мы  очень  много 
потеряем  именно  политически.  Всякий,  кто  захочет  убедить  центральноазиатских  политиков  в  бесплодности  этих 
рассуждений, сделает очень легко это и с минимальными затратами. Мы вообще окажемся в ситуации мальчика, который 
ловит луну сачком для бабочек. Это очень неприятная ситуация для политиков. И те в Центральной Азии политики, которые 
пытаются  делать  ставку  на  этот  вариант  решения  проблемы,  также  окажутся  в  глупом  положении.  Не  нужно  нам 
оказываться в глупом положении. Не нужно, как говорилось в телевизионной передаче, которая всем вам раздана сейчас на 
видеокассете, нанизывать центральноазиатские республики на иглу канала или на шампур. Эта и терминология даже не 
очень подходящая для описания тех отношений, которые должны быть у Российской Федерации с центральноазиатскими 
республиками.

Россия  не  может  безучастно  относиться  к  аральскому  кризису  и  вообще  к  водному  кризису  в  Казахстане, 
Туркменистане и Туркмении, не может. Но вместо того, чтобы идти назад на два и на три десятилетия, надо, наконец, пойти 
вперед, надо строить другую структуру экономики и в России, и в Центральноазиатских республиках. Надо строить такую 
структуру экономики, при которой не будет возникать этого дефицита водных ресурсов при 120 кубокилометров стока, 
который там есть. Потому что есть ни одно, ни два и ни десять государств в мире, которые обеспечены водными ресурсами 
хуже чем центральноазиатские республики и тем не менее решили проблему дефицита. Я не хочу сказать, что там воды 
залейся,  вовсе  не  хочу  этого  сказать,  но  там  она  рационально  используется  и  там  она  не  является  фактором, 
сдерживающим экономическое развитие или фактором, обусловливающим демографический кризис или что-нибудь еще 
такое.

В заключение насчет Торричелли. Торричелли как раз доказал, что природа терпит пустоту. Это до Торричелли 
был  принцип  такой:  природа  не  терпит  пустоты.  А  когда  Торричелли  перевернул  пробирку  с  жидкостью  и  на  верху 
образовалось нечто совершенно непонятное, то этот принцип: природа не терпит пустоты, был опровергнут. Природа не 
терпит небрежного, варварского отношения к себе. А переброска, с моей точки зрения, вполне находится в русле именно 
этой антиэкологической философии. И нам нужно от нее отказываться.

Если продолжать работы по проекту, нужны огромные вложения в научные разработки. Если бы решение этого 
вопроса зависело от меня, я на субсидирование этих денег тратить бы не стал. Есть более эффективное направление для 
траты этих денег. Давайте их найдем. Спасибо за внимание.

Константин ЗАТУЛИН, директор Института стран СНГ
Уважаемые участники конференции, я в достаточно сложном положении по ряду причин. Первая причина базовая, 

она связана с тем, что я не являюсь ни инженером, ни экологом, и отношу себя к той группе возможных экспертов по нашей 
теме, которая как раз связана с геополитическими ориентациями, политическими предпосылками, проблемами, которые 
возникают  по  политическим  соображениям.  А  политика  в  судьбе  этого  проекта  сыграла  достаточно  определенную  и 
возможно худую роль.

Тем не менее, если мы на эти темы не будем говорить, то, по всей вероятности, ничего не изменится и в этот раз.
Второе, отягчающее мое выступление, обстоятельство связано с тем, что я, конечно, на прошлом заседании был 

стеснен  своими  полномочиями  председательствующего,  хотя  в  целом  ряде  случаев  я  откровенно  не  согласен  был  с 
Виктором  Ивановичем  (ред.  Даниловым-Данильяном).  У  меня  уже  была  возможность  с  ним  вступить  в  дискуссию, 
выслушать его аргументы -  не только сегодня,  но и на прошлой неделе,  когда он пришел в  программу «Материк» на 
телеканале ТВЦ по нашей просьбе и излагал свою точку зрения. Прежде всего, хоть мне и приходится здесь вести бой с 
тенью, Виктор Иванович не смог принять участие в дальнейших дебатах нашей конференции, я должен все-таки на этом 
остановиться.  Дело не в Викторе Ивановиче,  безусловно,  а в  тех многочисленных противниках,  которые выступили по 
разным причинам против этого проекта. Вполне возможно, какая-то часть из этих противников будет выступать и впредь, - 
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кроме всяких объективных препятствий к осуществлению проекта, существуют и субъективные препятствия. Поспорить с 
аргументами, здесь продемонстрированными, если их можно во всех случаях считать аргументами, конечно, необходимо.

Первое, что немного удивляет, это то, что у нас продолжает быть модным говорить о том, в чем ты не специалист.. 
Говоря о проблемах экологии, мы сами не в полной мере экологи, говоря о проблемах экономики и легко судя о том, 
возможен или не возможен этот проект с экономической или инженерной точки зрения, мы опят беремся судить за и вместо 
специалистов. Когда мы обсуждали эту тему с Виктором Ивановичем в ходе передачи, логика его, хотя бы по отношению к 
тем проектам, которые ему недостаточно знакомы, была примерно та же, что и у участников обсуждения стихов Пастернака 
в 50-е годы: «Сам я Пастернака не читал, но должен вам сказать ...» и далее по тексту. На вопрос: как он оценивает проект 
переброски вод в Китае, он сказал, что сам этого проекта не знает, но уверен, и дальше вы слышали, что он сказал здесь, 
то же самое он сказал и в передаче. Он уверен не только в том, что это неправильный проект, но и в том, что Китай 
развалится, через 50 лет его не будет, и большую роль в этом сыграет как раз неправильный проект переброски вод из 
Янцзы.

Я историк по образованию и считаю, что качество моего исторического образования гарантируется историческим 
факультетом  и  аспирантурой  Московского  университета.  Могу  вам сказать,  что  огромное  количество  людей  ждали  на 
протяжении нескольких тысячелетий, что Китай развалится, но этого не произошло. На мой взгляд, для того чтобы судить о 
каком-либо проекте, я не сужу об этом проекте, хотя бы стоило с ним ознакомиться. В ином случае это начинает попахивать 
демагогией. Я не буду здесь касаться деталей, которые были яснее участникам дискуссии 1986 года, в те времена я в этих 
дискуссиях участия не принимал. На Подкомиссии или на Комиссии Академии наук высказывались возражения. Какой была 
полемика в первой части заседания на этот счет между разными участниками? Существовали ли, как нам сказал Виктор 
Иванович Данилов-Данильян в  нашей передаче "два ядерных взрыва",  которые были проведены на землях  на севере 
Российской  Федерации для  того,  чтобы затем осуществить  проект  переброски  северных  рек  Российской  Федерации  в 
Каспийское море?

Все это было сказано, сказано было по телевидению, и вызвало некоторую оторопь у всех нас, потому что мы 
совершенно  не  были  знакомы  ни  с  этими  ужасными  событиями,  ни  с  тем,  что  эти  события  были  использованы для 
переброски  вод,  но  самое-то  главное  состоит  не  в  этом.  Мы  обсуждаем  проблему  переброски  вод  в  Среднюю  или 
Центральную Азию, а нам рассказывают о том, что были совершены такие преступления, как ядерные взрывы, которые 
вообще не имеют отношения к этому проекту, но в принципе были. Франция - на атолле Мороруа, при Хрущеве - на Новой 
Земле. Может быть, мы перестанем мешать все в кучу? Потому что ведь в конечном счете дискурс, который здесь есть, 
проблема, которая здесь затрагивается, сводятся к извечной проблеме, стоящей с тех пор, как человечество стало себя 
хоть немножечко осознавать.

Вмешиваться  или  не  вмешиваться  в  природу,  географию,  климат?  Если  вмешиваться,  то  как,  с  какими 
последствиями?  Нужно  это  для  развития  человечества?  Нужно  это  для  развития  страны  и  отдельных  регионов  или 
нескольких стран? Или это не нужно?

Если следовать логике противников проекта, то их позиция в конечном счете выглядит следующим образом. Мы 
сами не знаем, какие будут экологические последствия, это было многократно повторено. Нет нужных исследований, нет 
нужных  окончательных  выводов,  но  мы  уверены,  что,  во-первых,  если  провести  эти  исследования,  они  будут 
отрицательными,  а  во-вторых,  что  в  любом  случае,  если  начать  эту  работу,  то  она  приведет  к  отрицательным 
последствиям.

У одного из американских фантастов, которыми особенно увлекались в 60-70-е годы, в рассказе "Из будущего", 
описывается такая ситуация: когда-то в далеком будущем на месте Нью-Йорка образуется огромное зловонное болото, где 
летают комары размером с локоть. Почему это произошло? Потому что на каких-то очередных выборах победили экологи и 
запретили вмешиваться в природу. Запретили уничтожать мошек, блошек, запретили как-либо перестраивать что бы то ни 
было  связанное  с  природой.  Через  какое-то  количество  поколений  на  месте  Нью-Йорка  возникло  огромное  болото  и 
созданы все предпосылки для появления на его берегах динозавров.

Если исходить  из  логики  противников  проекта,  то  вмешиваться в  природу,  строить,  рыть вообще не  нужно  и 
опасно.  Простите,  но  как  же  тогда  расценивать  всю  предыдущую  историю  человечества?  Во  времена  Хаммурапи  и 
Месопотамии рыли каналы такой протяженности, как тот, который предлагается в данном случае. Но ведь тогда даже не 
заботились об экологии, просто решали свои земные задачи. И мы - последующие поколения, по крайней мере, должны 
быть  благодарны  основоположникам  современной  цивилизации.  Ведь  они  выжили  благодаря,  в  том  числе,  своей 
преображающей землю деятельности. 

Я  не  буду  продолжать  философские  рассуждения,  а  хотел  бы  вернуться  к  отягчающим  политическим 
обстоятельствам.

Первое из отягчающих политических обстоятельств, на мой взгляд, состоит в том, что мы, к сожалению, вслед за 
советчиками  из-за  рубежа,  за  Бжезинским,  которого  любят  вспоминать  по  каждому  поводу,  привыкли  рассматривать 
Российскую Федерацию как потенциальную жертву глобализации и нового мирового порядка, и считать территориальную 
целостность России даже в нынешних ее пределах чем-то глубоко неустойчивым.

Одна  из  главных  сегодняшних  проблем  -  Сибирь  и  Дальний  Восток.  Как  их  удержать,  как  их  развивать,  как 
насытить  производительными  силами?  Еще  во  времена  Ломоносова  было  сказано,  что  российское  могущество  будет 
прирастать Сибирью. Может быть, когда-нибудь мы совершим нечто масштабное, способное преобразовать в значительной 
степени эти территории, может быть хотя бы в ХХI веке Россия начнет прирастать Сибирью? Очевидно, что с политической 
и экономической точки зрения масштабный проект в этом регионе - это серьезная задача для всей России. С этой точки 
зрения проект по переброске части стока сибирских рек в Среднюю Азию востребован. Сегодня, пожалуй, не найдется 
политического  эксперта,  знакомого  с  ситуацией  в  Центральной  Азии,  который бы,  исходя из  российских  интересов  не 
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советовал бы России активизироваться в этом регионе. Россия должна активизировать свои интересы в Центральной Азии, 
если она думает о своем будущем, о будущем не только в отдельно взятой Москве, но и в Сибири, на Дальнем Востоке, о 
будущем своей территориальной целостности. 

Другая проблема, непосредственно не относящаяся к России, но не менее важная для нее. Заинтересованность 
государств  Центральной  Азии  в  воде  за  годы перестройки,  развала  СССР и  становления  независимых  государств  не 
пропала, а только обострилась. Ситуация, когда половина населения Средней Азии - 25 млн. человек, окажется на грани 
водного голода, чревата дестабилизацией всего региона. Я не сомневаюсь в том, что в этом случае Узбекистан не будет 
сидеть  сложа  руки  -  он  просто  начнет  отбирать  воду  у  соседей.  Уже  сегодня  мы  можем  видеть,  что  в  некоторых 
государствах поощряются сепаратистские движения, например, в Таджикистане, Киргизии и т.д. Воды немного, и у водопоя 
окажется самый сильный. 

Сегодня мы видим, как  обостряется конкуренция в борьбе за ресурсы Центральной Азии, за  геополитическое 
значение Центральной Азии, за ресурсы соседнего Каспийского моря. Особую остроту этой проблеме придает появление в 
регионе Центральной Азии внерегиональных сил, а это уже вызов геополитическим основам Российской Федерации.

Многие противники проекта главным аргументом своих выступлений сделали некредитоспособность государств 
Центральной  Азии.  Нынешний  проект  можно  назвать  коммерческим,  поскольку  предполагается  взимание  с  государств 
платы за воду. Безусловно, будут вестись прагматичные споры о цене воды и т.д. Сегодня никто не говорит о том, что все 
заранее согласны покупать воду по самым высоким ставкам. Я уверен лишь в одном, поскольку проблема воды имеет с 
течением времени все более серьезное значение для государств Центральной Азии, безусловно, они будут планировать 
расходы на воду в структуре своих расходов на будущее. Это очевидно.

И последнее, что мне хотелось бы подчеркнуть нынешние дебаты о перспективах предложенного проекта, широта 
мнений должны привести к конструктивному результату. И то, что мы возвращаемся к проекту – это отражение того факта, 
что проблема сохранилась. Если мы будем хотя бы только дискутировать на эту тему, обсуждать ее и показывать свою 
заинтересованность,  мы,  безусловно,  сформируем и подтвердим внешнеполитическую ориентацию государств Средней 
Азии на Россию, их заинтересованность в диалоге.

В заключение я хотел бы вот что сказать. За всеми обсуждениями проекта, которые состоялись в 80-е годы и 
сегодня, по-прежнему продолжает стоять глубокое неверие в любые наши начинания, в то, что мы сумеем закончить и 
сделать так, чтобы нам не было стыдно. Эта уверенность в том, что любой масштабный проект, который предпримет наше 
государство,  не  сможет  привести  к  благу для населения.  Это  неверие,  которое  воцарилось в  60-70-80-е годы и было 
предтечей  распада  единого  государства.  Это  неверие  продолжает  довлеть  умами  серьезной  части  нашей  научной, 
творческой интеллигенции, но это, как говорил уважаемый академик Израэль, проблема психологическая, а не научная. При 
таком подходе к делу заранее можно ложиться в гроб. Поэтому я хотел бы сказать, что эти проблемы, препятствующие 
серьезному сотрудничеству, мы обязаны изживать.
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ФОРУМ
Последние герои. Гордые, но вымирающие.
12 апреля 2003 года в Государственной Думе состоялось заседание клуба “Российский парламентарий” 

в  рамках  которого  прошел  «круглый  стол»  -  «Демографическая  катастрофа  в  России  и  проблемы  ее  
преодоления». В работе «круглого стола» принял участие советник мэра Москвы, директор Института стран  
СНГ Константин Затулин. Предлагаем вашему вниманию стенограмму его выступления.

Я  ни  в  коей  мере  не  считаю  себя  специалистом  в  теме,  которую  сегодня  обсуждает  клуб  «Российский 
парламентарий». Однако будучи не специалистом, а человеком с обыкновенным здравым смыслом, мне ясно, что сводить 
все  проблемы  рождаемости  и  демографии  в  нашей  стране  исключительно  к  проблемам  недостаточного  уровня 
благосостояния,  значит,  не объяснять ни уровня рождаемости у обеспеченных слоев населения в нашей стране или в 
других, более развитых и преуспевающих современных западных странах.

Те, кто следит за литературой, обратили внимание на посвященную будущему русского народа дискуссию, не так 
давно развернувшуюся на страницах одной достаточно острой газеты «Стрингер». В дискуссии принял участие Валерий 
Соловей, работающий в настоящее время в «Горбачев-Фонде». Я не буду касаться поворотов этой дискуссии, но в статье 
Валерия Соловья были приведены данные одного из социологических опросов, на мой взгляд, очень любопытные. Вопросы 
касались  не  рождаемости  и  не  демографии.  Они  касались  вопроса  о  том,  гордятся  ли  люди,  с  которыми  беседовал 
интервьюер,  российской  историей,  российским  государством.  Может  быть  кому-то  это  покажется  странным,  но  80-90 
процентов респондентов отвечали, что гордятся и своей историей, и своей национальной принадлежностью к русскому 
народу. Им также был задан другой вопрос, как они считают, в будущем русский народ будет развиваться, сохраняться? 85 
%  сказали,  что  они  не  верят  в  то,  что  русский  народ  сохранится  в  истории.  Мы  сталкиваемся  с  тем,  что  широко 
распространены абсолютно пораженческие взгляды на то, что сулит будущее этому народу. Мы в себя не верим. Если мы в 
себя не верим, как мы можем зачать ребенка? Это очевидно.

Наше Правительство считает, что если мы будем упорно и хорошо трудиться, то через несколько десятков лет мы 
приблизимся  к  уровню  Португалии.  Может  ли  эта  цель  увлечь  кого-то  из  политических  деятелей  в  нашей  стране, 
организованные политические группы, мыслящую, образованную часть нашего общества увлечь? У нас были разные идеи 
за период нашей истории. Была идея – «Москва - Третий Рим». Была идея Российской империи. Была идея коммунизма, 
выраженного в государственной форме в Советском Союзе. Но это все были масштабные и грандиозные идеи и планы. 
Иногда, может быть, ложные или не во всем правильные, но, во всяком случае, теми, кто эти идеи предлагал, двигало 
желание людского благоустройства.

На сегодняшний день у нас не существует значимых, разделяемых обществом, населением идей, которые бы 
создавали тот самый образ будущего, без которого невозможны по существу серьезные изменения в демографическом 
состоянии нашей страны.

И второй вопрос, связанный с темой роли России как собирателя не только земель, но и народов. На какой-то 
момент мы утратили образ собирательницы земель. И Москва, и Россия растеряли земли в 20 веке. Но мы, как ни странно, 
на какой-то период сохраняли свою функцию собирателя народов. Может быть, эти народы нам не вполне нравились, они 
были, как принято говорить, лицами кавказской национальности, или еще того хуже - нелегальными эмигрантами из стран 
Азии Африки и Латинской Америки. Тем не менее, это существа божьи. И в этой ситуации, - как могла Государственная 
Дума, депутаты Государственной Думы (я  когда-то был депутатом Государственной Думы и мне очень горько об этом 
говорить) принять в нынешнем своем составе те законы о гражданстве, которые означают опускание настоящего железного 
занавеса не только перед выходцами из стран Азии, Африки и Латинской Америки, но и перед нашими соотечественниками. 
Люди,  которые  разрабатывали  эти  законы,  это  приличные,  солидные  люди.  Например,  всем  нам  хорошо  известен 
руководитель творческого коллектива Администрации Президента, писавший закон о гражданстве - Олег Кутафин. Вместе 
со мной в 1995 году он входил в состав правления Российского Конгресса Русских Общин. Однако Кутафин на обсуждении 
проекта этого закона, отбиваясь от оппонентов, сказал, что «все, кто хотел, в Россию уже приехали, наша задача этим 
законом поставить барьер на пути тех, кто России не нужен». Это цитата из слушаний по проекту закона, который был 
принят.

В  нашем сообществе  существует  уверенность,  что  если  Вы чиновник  Администрации Президента,  подотдела 
отдела Администрации Президента, то выкручивая руки депутатам Государственной Думы, Вы вершите государственную 
волю: раз Президент или президентская Администрация считают нужным, чтобы этот закон был принят, в таком случае, 
выступающие против закона, выступают чуть ли не против Президента Российской Федерации лично.

Я являюсь членом Центрального политического совета партии «Единая Россия». Я публично и открыто сейчас 
выражаю свою точку зрения: те люди, которые подобным образом работая, все равно где - в Администрации или будучи 
депутатами, пусть даже в самых центристских фракциях, - в недостаточной степени обладают гражданским мужеством, не 
понимают того, что они делают, принимая такие законы, больше всего вредят и Президенту, и его перспективам, и тому 
делу,  за  которое  они  получают  деньги.  Ведь  была  старая  традиция  у  нашего  дворянства,  у  офицерства,  даже  у  не 
дворянского, у советского офицерства, - если ты не согласен с решением, подай в отставку. В конце концов, стрелялись 
люди, когда долг, совесть и их честь вступали в противоречие. Я никого не приглашаю покончить жизнь самоубийством, не 
дай  бог.  Но  поймите,  как  можно  сталкиваясь  с  тем,  что  Российская  Федерация  стоит  на  пороге  глубочайшего 
демографического кризиса под впечатлением милицейских рапортов закрывать границы для огромного количества людей, 
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которые здесь в России могут осесть. И если не в первом поколении, то вполне возможно во втором, в третьем, в четвертом 
составить  часть  славы этой  Российской  Федерации,  будущей  славы.  Из  кого  мы состоим?  Кто  все  эти  Баратынские, 
Пушкины, Лермонтовы? Кто они как не дети эмигрантов, иноодцев. 

Безусловно,  этот  вопрос  не  имеет  прямого  следствия  из  темы  нашего  «круглого  стола»,  но  он  нуждается  в 
рассмотрении. Должен быть таможенный контроль, должен быть миграционный контроль, но это совсем не значит, что надо 
по  восемь  лет  заставлять  ждать  гражданства  Российской  Федерации.  Если  бы были условия ожидая  решения  своего 
вопроса прожить достойно эти восемь лет в стране, но ведь у нас гражданство - это одновременно и право на жилье, и 
право на работу. Значит, это решение нулевое, отрицающее всякую возможность так необходимого притока в Российскую 
Федерацию.

Об  этом  я  считал  нужным  сказать.  Есть  вопросы  рождаемости  в  среде  бывших  мигрантов,  которые  тоже, 
наверное, играют очень серьезную роль в воспитании поколения. Потому что дело не только в том, чтобы, как мы все 
знаем, родился человек, но и в том, чтобы он был правильно воспитан.

И,  наконец,  самое  последнее.  Здесь  совершенно  правильно  говорилось  о  том,  что  должна  быть  «мода»  на 
многодетные семьи. Но абсолютно невозможно, чтобы в нашем современном обществе нашими с вами усилиями такая 
«мода» была утверждена, поскольку мощные телевизионные каналы - первый, второй, четвертый продолжают в полную 
мощь своих возможностей работать против этого. Они направленностью своих передач, сериалов, выдвижеием героев и 
определенных геройских качеств формируют совсем иную культуру. К чему сводится, если разобраться в его философии, 
сериал, на котором не один человек сколотил себе состояние, - «Последний телегерой»? Он сводится к тому, что надо 
выбиваться,  надо подсиживать,  надо предавать друзей. Говорит: нет,  все то,  что вы слышали до сих пор, это вам не 
пригодится,  вам  пригодится  на  этом острове,  который  из  себя  представляет  жизнь,  только  способность  подсиживать, 
способность вырываться вперед за счет других.  Вот чему он учит и этим готовит к жизни новое поколение. Это очень 
примитивно  понятая  руководством  Первого  телеканала  задача  воспитания  нового  поколения  для  нашего  нового 
капиталистического сегодня. Поэтому без того, чтобы решительно, в том числе и в кадровом отношении, изменить ситуацию 
на телевидении, без этого сегодня в нашем обществе деятельность по привлечению внимания к демографии, к сожалению, 
не сможет состояться.

СНГ по-студенчески
Соб. инф.

22-25  апреля  в  Москве  по  инициативе  МГИМО  состоялась  международная  межвузовская  конференция 
"Содружество Независимых Государств:  актуальные аспекты межгосударственных отношений".  В конференции приняли 
участие студенты и преподаватели из  10 стран СНГ,  представляющие 36 вузов содружества,  представители МИД РФ, 
депутаты Госдумы и политические деятели.

В течение пяти дней участники конференции обменивались мнениями о процессах, происходящих на бывшем 
постсоветском пространстве, обсуждали вопросы и перспективы развития интеграционных процессов на пространстве СНГ, 
межнационльные  конфликты,  статус  Каспийского  моря  и  многие  другие  актуальные  проблемы  межгосударственного 
сотрудничества.

Как  заявили  организаторы,  инициатива  проведения  конференции  сможет  способствовать  формированию  у 
студентов стран Содружества имиджа России как страны, дружественно настроенной по отношению к их странам; покажет, 
что развитие и укрепление связей между странами бывшего постсоветcкого пространства является выгодным для всех. 
Работа  конференции  велась  по  секциям:  Эволюция  СНГ:  итоги  и  перспективы;  Разноформатная  и  разноскоростная 
интеграция в рамках СНГ (Союзное государство России и Белоруссии, ЕврАзЭС, ГУУАМ, ЦАС и др.);  СНГ во внешней 
политике России; Каспий: политико-правовой и энергетический узел; Очаги напряжённости на территории СНГ; Влияние 
внешних  акторов  на  пространстве  СНГ;  Модель  Совета  глав  государств  СНГ;  Россия  и  соотечественники  в  ближнем 
зарубежье.

Несмотря  на  то,  что  основными  участниками  и  докладчиками  конференции  были  студенты,  острота 
рассматриваемых ими вопросов и дискуссий была ничуть не меньше чем на переговорах на межгосударственном уровне. 
Будущие политики  и  дипломаты не  обошли своим вниманием и  ситуации складывающуюся  в  зоне  грузино-абхазского 
конфликта, и проблемы Нагороного Карабаха, роль и судьбы российских соотечественников в странах СНГ, перспективы и 
возможности межгосударственных объединений ГУУАМ, ДКБ, роль Западного фактора в интеграции стран постсоветского 
пространства и многие другие.

В сентябре организаторы планируют издать сборник докладов участников конференции. С наиболее интересными 
выступлениями мы ознакомим и наших читателей. А сегодня Вашему вниманию мы предлагаем ряд публикаций газеты 
научного студенческого сообщества МГИМО «Содружество».

О бедном русском замолвите слово
22.04.2003, Содружество (МГИМО)

Валерий Прокопьев
Вчера  в  секции №8 обсуждалась  животрепещущая  тема  «Новые  тенденции  в  государственной  политике  по 

отношению к соотечественникам». Дискуссия получилось жаркой - участники конференции спорили, доказывали, убеждали, 
что положение русского языка по многих государствах СНГ является плачевным.
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Горячий спор разгорелся вокруг ситуации на Украине.
По словам г-на Салтыковского, главного советника Управления по внешней политике Администрации президента, 

большинство выпускаемых газет издается на русском. Причина банальна, так как экономическая составляющая является 
превалирующей при выборе целевой аудитории.

Участники мероприятия приводили различные цифры. Так, например, большинство средств массовой информации 
выпускается на русском, книг - 97%, из них 94% было издано в России.

Между  тем  официальные  власти  Киева  категорически  отказываются  ввести  русский  язык  в  качестве  второго 
государственного, как это было сделало в Белоруссии и Киргизии. Представители украинской делегации объяснили это 
протекционистской  политикой  страны,  которая  проводится  из-за  отсутствия  экономических  предпосылок  для  развития 
украинской печати и книгоиздания.  В частности, приводились такие доводы,  что еще 10 крупных нацменьшинств могут 
потребовать введения их языка в качестве государственного.

В последнее время происходит процесс сокращения количества русскоязычных школ. По данным социологических 
институтов, в Одессе наблюдается отток населения из-за агрессивной политики властей. Сейчас там осталось только 32% 
русскоязычного населения. Введены брутальные правила приема в высшие учебные заведения государства. Абитуриенты, 
независимо от их национальности, вынуждены писать вступительные сочинения на украинском языке. Подобная ситуация 
наблюдается во многих других государствах СНГ. Гости конференции также отметили слабую роль нашей диаспоры на 
Украине. Только 4% русских, проживающих в Крыму, считают их деятельность полезной.

По  мнению  г-на  Салтыковского,  для  уверенного  развития  стран  СНГ  необходимы  серьезные  экономические 
предпосылки, которых на данный момент особенно не наблюдается. Так, в Азербайджане и Узбекистане практически нет 
инвестиций со стороны нашей страны. Таким образом, отношения России с государствами СНГ должны строиться с каждой 
страной по отдельному плану, учитывая экономические и политические особенности.

Наши в СНГ
22.04.2003, Содружество (МГИМО)

Андрей КОТОВ
Отношения России с СНГ приоритетны, потому что там живут миллионы русских
Также  на  церемонии  открытия  конференции  выступил  директор  Института  стран  СНГ  Затулин  Константин 

Федорович. В своем выступлении он затронул проблему русских, живущих в странах СНГ. Он сказал, что индикатором 
проблемы является ситуация вокруг русского языка в странах бывшего СССР, а именно, тот факт, что несмотря на то, что 
на  нем  говорят  практически  всеми  странами  СНГ,  официально  статус  «государственного»  ему  присвоен  только  в 
Белоруссии. О причинах такого положения он решил сообщить нашему корреспонденту сразу после завершения церемонии 
открытия:

Все проблемы по поводу языка и положения граждан упираются в вопрос о том, как государства, входящие в 
состав СНГ, в конце XX века начали проводить новую государственную политику. Большинство государств пошли по пути 
титульной нации, то есть с направленностью на преобладающие этнические группы. В такой ситуации неизбежны нападки 
не  только  на  язык,  но  и  на  инородцев,  предпринимаются  попытки  выдавить  их  или  ассимилировать.  Показательным 
примером может служить Украина. Менталитет наших наций очень схож, однако, по данным переписи за 13 лет, число 
русских, проживающих в Украине, снизилось на 26%. По данным всесоюзной переписи 1989 года, там проживало 12 млн. 
русских. Перепись 2002 года показала, что их осталось только 9 млн. И снижение произошло не оттого, что было массовое 
бегство людей обратно в Россию. Все дело в том, что русские предпочитали записать себя украинцами. То, что ты русский, 
могло помешать твоему успеху, твоей карьере, - в общем, усложнить жизнь. Поэтому я считаю, что необходимо как можно 
скорее во всем разобраться и предпринять необходимые меры.

Станет ли Россия троянским конем
23.04.2003, Содружество (МГИМО)

Евгения Макарова
Вслед за В.В. Путиным, который отметил, что «взаимоотношения со странами СНГ носят приоритетный характер 

во внешней политике России», эта проблема начала волновать многих. Сейчас вопрос о том, каким образом нужно строить 
эти отношения, стоит наиболее остро, тем более, если учитывать, что большинство соглашений между странами бывшего 
Советского Союза действовать давно перестали. А это свидетельствует о том, что Россия катастрофически теряет свое 
влияние в этом регионе. При этом день за днем здесь возрастает сила США. Взять хотя бы два важнейших объединения на 
территории СНГ: ГУУАМ и ДКБ (договор о коллективной безопасности), которые отражают существование двух совершенно 
противоположных тенденций. Многие, в том числе и участники прошедшего вчера в рамках конференции СНГ круглого 
стола по внешней политике России в этом регионе, называют ДКБ добровольным выбором тех, кто хочет объединиться с 
Россией. Но одновременно с этим многие признают, что именно благодаря давлению РФ на всех членов этой организации и 
был  создан  своеобразный  противовес - ГУУАМ.  Чем  это  опасно  для  России?  Во-первых,  само  его  существование 
доказывает, что интеграция между странами СНГ возможна и без участия России. Во-вторых, можно с полной уверенностью 
сказать, что это самое существование в большей степени поддерживается США, которые ежегодно выделяют огромные 
суммы в качестве финансовой помощи (например, в этом году конгресс включил в бюджет 37 млн. долларов, которые будут 
направлены  на  развитие  ГУУАМ).  А  это  в  свою  очередь  укрепляет  позиции  США  и  ослабляет  - России.  При  этом 
совершенно не понятным остается тот факт, почему РФ, по словам Черномырдина, «не хочет выступать в этой организации 
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даже как наблюдатель»? А США активно борются за эту роль. В связи с этим возникает достаточно важный вопрос: как 
поведет себя Россия, если (при поддержке ли США или самостоятельно) позиции ГУУАМ значительно усилятся? По мнению 
участников круглого стола, есть несколько вариантов. Первый - мы будем продолжать утверждать, что эта организация 
неэффективна,  и  игнорировать ее. При этом стоит отметить,  что,  если США захотят ее усилить,  мы не сможем этому 
противостоять.  Второй  вариант - Россия  внедрится  в  эту  организацию,  например,  при  поддержке  Молдавии,  и 
дискредитирует  ее  изнутри,  став  своеобразным  «троянским  конем».  Что  мы  предпочтем,  остается  только  ждать.  И 
надеяться.

В заключение интересный факт. Журналисты Интернет издания www.gazeta.ru провели любопытный анализ. Они 
слушали выступление президента перед Федеральным собранием с секундомером в руках. И подсчитали, что приоритетной 
роли СНГ во внешней политике России Владимир Путин уделил 1 минуту 10  секунд, интеграции в Европу - 37 секунд, а 
сотрудничеству с США и НАТО - 2 секунды. По мнению некоторых наблюдателей, «это очень хороший контент-анализ, 
потому что главный приоритет российской внешней политики должен быть на постсоветском пространстве, с республиками 
СНГ  и  вообще  с  территориями,  которые  находились  раньше  в  едином  государстве».  При  этом  многие  ожидали,  что 
президент скажет то, что говорили в свое время немцы, японцы, китайцы: «Мы за то, чтобы в перспективе страна была 
восстановлена в ее естественных границах. И мы не признаем нынешнюю ситуацию как естественную». Немцы в свое 
время заявляли: «Наша цель - воссоединение Германии». Японцы и китайцы говорят то же самое. Почему же этого не 
говорим мы? 

Не удержаться от полемики
23.04.2003, Содружество (МГИМО)

Дарья Затулина
В политических  вопросах  всегда  возникает  полемика,  ведь  речь  идет  о  дальнейшей  судьбе  государств  и  их 

народов.  Так,  на  прошедшем  вчера  заседании  третьей  секции  была  затронута  тема  грузинско-российских  отношений, 
обсудить которую в полной мере не позволил регламент времени, но позволяют страницы «Содружества». Один из тезисов 
докладчика из Грузии был такого содержания: любые действия Грузии в отношении улаживания конфликта в Абхазии и 
Южной Осетии воспринимаются Россией как враждебные, так как она не хочет терять свое влияние в регионе; кроме того, 
непонятно недовольство России по поводу американских баз на территории Грузии. Эти высказывания не странно слышать 
из уст представителя Грузии, однако хотелось бы вступить в полемику и высказать свою, российскую точку зрения.

Когда в 1991г., после восстановления Грузией конституции 1921 года, в регионе разгорелись конфликты, потоки 
беженцев устремились в Россию, у которой на тот момент не было ни желания, ни возможностей «влезать». А сегодня нашу 
страну обвиняют в том, чего не было, ищут заговор на стороне.

После развязанных в Абхазии военных действий, и уже после того, как Грузия вынуждена была уйти из Абхазии, 
эта  страна  не  сделала  выводов.  Вместо  того,  чтобы  восстанавливать  руины,  она  пыталась  (и  пытается  до  сих  пор) 
блокировать ее, доводит абхазов до нищеты. Две тысячи российских миротворцев по просьбе обоих сторон пришли на 
границу. С 94 года их погибло примерно 90 солдат и офицеров из-за грузинских партизанских отрядов. Россия промолчала.

Конфликт в Южной Осетии начался в 90-м году, в Абхазии - в 92-м. Тогда еще не было Чечни! Стало быть, если 
кто-то и имеет право кого-то обвинять, так это Россия Грузию,  за то,  что подала такой плохой пример урегулирования 
территориальных конфликтов.

Сегодня Россия играет посредническую роль и действительно в  этом заинтересована,  так  как  любая война в 
регионе наносит ущерб нашим курортам и вызывает неспокойствие на Северном Кавказе.  В Грузии же правительство 
неумело управляет людьми и территориями, путает свои возможности вести жесткую политику на Кавказе с возможностями 
России.  Вместо этого пытаются завлечь Америку и НАТО, чтобы насильно вернуть Абхазию, то есть разгорится новая 
война. В чем не заинтересованы ни Россия, ни Грузия.

Позиция была изложена четко и ясно, поэтому докладчику один из гостей сулил пост министра иностранных дел. В 
ответ же было сказано: «Я здесь не для того, что бы обвинять Россию. Когда я буду во главе Грузии, в наших отношениях 
проблем не будет». Смущает только то, что изложенная точка зрения очень уж напоминает официальную позицию этого 
государства. А при сегодняшнем руководстве проблемы есть. Стало быть, будущее российско-грузинских отношений не 
такое уж и безоблачное... 

Плохой мир лучше доброй ссоры
24.04.2003, Содружество (МГИМО)

Валерий Прокопьев
Грузия ищет согласия с Абхазией
Вчера секция №5 стала настоящим рингом с участием представителей различных государств. Вопрос обсуждался 

весьма злободневный -«Очаги напряженности на территории СНГ». Как известно, этот аспект является одним из серьезных 
препятствий на пути интеграции стран. Важной проблемой стал конфликт между Грузией и Абхазией.

После распада СССР Грузия получила заветную независимость, но, вместе с тем, вслед за ней - гражданскую 
войну в Абхазии. Натия Каландаришвили, студентка Тбилисского государственного университета, считает, что в течение 
многих  лет  в  Абхазии  шла  антигрузинская  пропаганда  и  подготовка  к  войне,  чтобы  насильственно  изменить 
демографическую ситуацию в регионе. Создавался образ врага в лице Грузии и грузина. Государство воспринималось как 
варвар, на него возлагалась вина за все беды абхазского народа. Вследствие этого многие грузинские семьи насильственно 
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покинули собственные дома,  абхазские сепаратисты совершали физическое и психологическое воздействие на мирное 
население. Как полагает докладчица, «происходила этническая чистка грузин».

По мнению г-жи Каландаришвили, главная задача абхазских сепаратистов - это самоопределение. Между тем 
международная правовая практика фиксирует сочетание права народа на самоопределение с принципом терри-ториальной 
целостности  суверенного государства («Декларация ООН о принципах международного права  1970г»,  а  также  Венская 
Всемирная конференция по правам человека 1993г). Международное право однозначно принимает принцип невозможности 
допущения самоопределения народом, находящимся в «меньшинстве» с точки зрения численности «большинства». Этим 
руководствуется сегодня междуна-родное сообщество государств как на глобальном (ООН), так и на региональном (ОБСЕ) 
уровнях, включая Евросоюз и СНГ. Ибо в противном случае, как подчеркнул в 1992 г. Генеральный секретарь ООН Бутрос 
Гали, «мир станет ареной хаоса». Таким образом, подчеркнула представительница Грузии, международное сообщество не 
признает Абхазию как суверенную страну, для него она представляется лишь как неотъемлемая часть Грузии.

В настоящий момент делегация из Тбилиси видит разрешение конфликта лишь в возвращении Абхазии в лоно 
Грузии. В этой связи Тбилиси рассчитывает на поддержку со стороны России, являющимся самым крупным и влиятельным 
государством на территории СНГ.

Между  тем  отношения  между  Москвой  и  Тбилиси  сейчас  довольно  напряженные.  Связано  это  с  недавним 
скандалом, который разразился в самый разгар контртеррористической операции в Чеченской республике. Москва заявила 
о наличие чеченских боевиков в Панкисском ущелье.

Подробнее о позиции России рассказал дипломат Александр Васильевич Чепурин. 
Что касается ущелья, в течение) многих лет говорилось,  что там нет никаких  террористов. Потом -1 что есть, ну, с 

десяток человек, затем с сотню. Грузия не  держала под контролем  свои границы. Лишь  когда год назад было  сделано 
российское  заявление о наличие чеченских сепаратистов в Панкисском ущелье, Шеварнадзе признал, что там находятся 
800  чеченских  боевиков  и 100 арабских  террористов,  в  том  числе  и  члены  Аль-Каиды.  Вторая  проблема:  грузинско-
абхазский  конфликт.  Россия за  возврат  Абхазии.  Однако  основые миротворческие шаги  должен предпринять  Тбилиси. 
Абхазия так активно сопротивляется потому, что нет экономической привлекательности со стороны Грузии. Позиция России 
состоит  в  том,  что  Грузия  и  Абхазия  должны  сами  достичь  компромисса  исключительно  легальными  политическими 
средствами.

Каспий – море раздора
25.04.2003, Содружество (МГИМО)

Евгения Макарова
Проблема совместной разработки нефтяных запасов Каспия
По .мнению участнйков заседания 4-й секции по проблеме определения правового статуса и раздела Каспия, в 

этом регионе ведется «глобальная нефтяная игра». Стоит отметить, что этот вопрос стал актуальным именно с развалом 
СССР. До начала 90-х годов советско-иранские договора четко решали вопросы судоходства и рыболовства, а проблемы 
раздела минеральных ресурсов моря вообще не было: В чем же суть разногласий пяти прикаспийский государств? Дело в 
том, что Россия и другие страны этого бассейна обещают в будущем стать главными поставщиками углеводородов, а в 
условиях глобального энергетического дефицита месторождения в этом регионе будут играть определяющую роль. Именно 
потому  главы  государств  неоднократно  собирались  на  всевозможных  саммитах,  которым,  по  оценкам  многих, 
наблюдателей в ближайшее время конца не предвидится. Это происходит потому, что страны не могут заключить никакого 
общего  договора,  который бы  определял  положение  вещей.  Вообще  суденствует  несколько  моделей  раздела  Каспия. 
Первая предполагает принцип «модифицированной срединной лини», именно таким способом в 80% случаев в мировой 
практике  осуществлялось  деление.  Вторая-  это  по 20% каждой  стране.  Ни  то,  ни  другое  не  находит  абсолютного 
большинства сторонников среди прикаспийских государств. Кроме того, немаловажен тот факт, что по сути борьба ведется 
между нашей страной и западными компаниями, которые выкупили большинство нероссийских месторождений. То есть все 
как  всегда.  3десь  уместно  привести  слова  советника  госдепартамента  США  по  вопросам  энергетической  политики: 
«Разработку нефтяных запасов Каспия можно, вести и без определения правового, статуса моря». Естественно, Америке 
передел совсем :не нужен, они и так разрабатывают достаточно. Но России необходимо восстановить влияние в регионе, 
где главный фактор борьбы - нефть и газ.

Как-то  В.В.Путин  заметил,  что  по  каспийскому  вопросу  «есть  заметное  продвижение»,  но  на  самом деле,  по 
словам экспертов, скорее всего решение этой проблемы затянется еще на 15-20 лет.

Сегодня на заседании по этому вопросу выступали сдокладами представители России, Казахстана, Азербайджана, 
Турции. Все говорили логично, убедительно, но каждый говорил о своем - это был разговор глухого с немым. Если так будет 
продолжаться, противостояние прикаспийских государств только обострится.
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Большие игры маленьких республик
25.04.2003, Содружество (МГИМО)

Вилен Собачкин
Азербайджанские солдаты готовы надеть американскую форму
Слабость СНГ на руку Западу США стремятся укрепить свое влияние в Кавказком регионе, используя финансовые 

рычаги. Азербайджан хочет попасть в общую «копилку».
Так,  по  словам  докладчика  из  Азербайджана  Афиги  Гейдаровой,  студентки  Бакинского  государственного 

университета,  Американский  Конгресс  принял  поправку  к  Акту  о  поддержке  свободы  еще 24 октября  1992г,  которая 
заключается  в  невозможности  финансирования  программ  республики,  пока  «президент  не  определит  и  не  доложит 
Конгрессу, что правительство Азербайджана принимает действенные меры для снятия всех блокад, а также против других 
силовых методов, направленных на Армению и Карабах».

Исходя из  основных акцентов доклада,  США заинтересованы в Азербайджане как  в стратегическом партнере. 
Между тем, здесь возникает резонный вопрос: почему на протяжение многих лет Америка по сути игнорировала просьбы 
азербайджанской стороны снять данную поправку? По мнению выступающей, вся ответственность за наложения запрета 
лежит целиком на плечах сильной армянской диаспоры, влияние которой хватило для ее лоббирования. Здесь налицо 
явное противоречие: если Белый дом радел за возрождение Азербайджанской республики, то почему он сделал все с 
точность до наоборот.

По мнению выступающей, в этом политическом диалоге Москва делает ставку на Ереван. Так, Россия поставила 
Армении вооружения на сумму более 1 млрд. долларов. Выделенные Вашингтоном Азербайджану средства в 4,4 млн. 
долларов на демилитаризацию, которые республика еще не получила, в этой связи кажутся смехотворно низкими.

На  мой  взгляд,  выступление  докладчицы носило  антироссийский  характер.  Следует  заметить,  что  Москва  не 
считает Баку  своим оппонентом.  Об этом свидетельствует  «Договор  о  дружбе,  сотрудничестве  и взаимном согласии», 
который предусматривает взаимное неосуществление действий, ведущих к нарушению безопасности друг друга. Россия 
свои обязательства выполняет, тогда как Азербайджан нет.

В качестве примера может служить недавнее заявление Баку о вступлении в НАТО к 2005 г.
Между  тем,  в  докладе,  опубликованном  в 2001 году  аналитиками  института  Центральной  Азии  и  Кавказа 

университета Джона Гопкинса и аналитическим центром «Атлантический совет» США,  отмечается, что необоснованные 
желания Азербайджана вступить в НАТО демонстрируют неадекватные представления о мощи США как в регионе, так и в 
самих США. Люди, проводящие политику в бывших советских странах, уверены, что США и Россия всюду соперничают в 
стремлении  распространить  свое  влияние,  местные  же  события  часто  представляются  сценариями,  продиктованными 
Вашингтоном и Москвой.  Как  отмечается  в  послании,  ожидания  азербайджанцев  в  плане  вступления в  НАТО могут  в 
будущем завершиться разочарованием.

Следует заметить, что в октябре этого года состоятся выборы президента республики. Логично предположить, что 
подобные  заявления  Гейдара  Алиева - не  что  иное,  как  начало  предвыборной  кампании.  За  годы его  президентства, 
республика впала в  тяжелый экономический кризис,  из-за неумелой дипломатии Азербайджан осложнил отношения не 
только  с  Москвой,  но  и  с  приграничными государствами.  Сегодня  78-летнему  Гейдару  Алиеву  нужна  новая  концепция 
развития страны. Его надежды на западный капитал вряд ли оправдаются, так как серьезные коммерческие структуры едва 
ли станут вкладывать инвестиции в государство, пораженное тяжелыми экономическими и политическими дрязгами.
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ПРОБЛЕМЫ ДИАСПОРЫ
В Москве состоялось заседание Совета соотечественников при 
Государственной Думе

Виктор Михайлов
22-23 апреля 2003 года состоялось 17-е заседание Совета соотечественников при Государственной Думе России. 

В повестке дня стояло три основных вопроса:  о деятельности депутатских фракций и групп Государственной Думы по 
оказанию поддержки организациям российских соотечественников за рубежом, о некоторых итогах реализации Законов 
Российской Федерации «О гражданстве РФ», «О правовом положении иностранных граждан в РФ». Также рассматривался 
вопрос об опыте работы МГУ им. М.В. Ломоносова по обучению молодежи из государств СНГ и Прибалтики. 

На  первом  заседании  вновь  избранный  председатель  Совета  соотечественников  А.А.Кокошин  отсутствовал. 
Открыл заседание заместитель председателя Госдумы В.П.Лукин. Выступление депутатов и представителей общественных 
объединений – членов Совета соотечественников свелись к обсуждению Закона «О гражданстве РФ» и пришли к единому 
мнению, что закон плох и его нужно дорабатывать в части предоставления гражданства российским соотечественникам в 
регистрационном порядке. По словам некоторых выступавших, противится внесению изменений в Закон заместитель главы 
администрации  Президента  Виктор  Иванов.  Депутат  Г.И.Тихонов  не  теряет  надежду,  что  предложенный  им  вариант 
поправок будет принят. Тем более что они касаются переселенцев, живущих давно в России без правового статуса. Из 
более 7 млн.  переселенцев России только 1,7  млн.  имеют правовой статус.  По словам В.П.Лукина,  фракция «Яблоко» 
готовит  Закон  «О  репатриациях»,  в  случаи  принятия  которого,  участь  переселенцев  в  России  будет  облегчена. 
Представители общественных объединений соотечественников так же осудили Закон «О гражданстве» и высказали ряд 
замечаний по работе российских Посольств. 

Участниками заседания были высказаны следующие замечания:
1.  С  июля  2002года  по  настоящее  время  Консульские  отделы  Посольств  России  прекратили  оформление 

гражданства  в  связи  с  отсутствием  служебных  инструкций,  как  проводить  оформление  в  связи  с  новым  Законом  «О 
гражданстве в РФ»;

2. С передачей  функций по работе с соотечественниками МИДу, деятельность посольств вступило в некоторое 
противоречие. С одной стороны они должны налаживать хорошие отношения с государствами пребывания, а с другой – 
защищая интересы соотечественников вынуждены идти на обострение;

3.В  большинстве  посольств  в  странах  СНГ  не  до  конца  используются  средства,  выделяемые  на  поддержку 
соотечественников. А при распределении средств работники посольств не советуются с руководителями общественных 
организаций соотечественников. 

Проблемы по отдельным странам и регионам.
Армения.  С  принятием  закона  «Об  иностранных  гражданах»  тарифы  госпошлины  увеличились,  усложнилась 

процедура оформления документов – уменьшилась возможность въезда в Россию и получения работы даже этническим 
россиянам.

Азербайджан. Идет интенсивная американизация. Уничтожаются даже вывески на русском языке. Американцы не 
жалеют денег на правозащитные и образовательные программы. Американскому посольству на эти цели выделено 18 мин. 
долларов и в ближайшее время эта сумма вырастит до 25 млн.

Южная Осетия. Жители региона не желают принимать гражданство Грузии, а российское гражданство принять не 
могут так как на территории Южной Осетии нет российского Консульства. 

Молдавия.  Штат  консульской  службы малочислен,  слаб  и  не  способен  решать  проблемы.  Посредничество  в 
оформлении гражданства запрещено и людям приходится по несколько раз ездить в посольство за десятки километров.

Приднестровье.  Российское  Посольство  затягивает  работу  по  оформлению  российского  гражданства  жителям 
Приднестровья.  Хотя  даже  по  новому  закону  его  смогли  бы  получить  110  тыс.  лиц  без  гражданства  и  20  тыс.  –  по 
родителям. Зато активизировалось Посольство Украины. За 2002 год жителей Приднестровья – с украинским гражданством 
увеличилось с 5 до 15 тыс.

Таджикистан.  Российское  Посольство  не  желает  работать  с  соотечественниками,  считая  это  второстепенным 
делом.  Из  средств  выделенных  на  поддержку  соотечественников  в  2002  году  было  израсходовано  всего  лишь  30%. 
Совершенно не выделяются деньги на культурно – просветительскую работу.

Эстония.  Общественное  объединение  «Союз  граждан  России»  ведёт  активную  агитационную  работу  среди 
соотечественников, призывая их принимать российское гражданство. Но Посольству недостаёт оперативности.

23 апреля в  Департаменте  консульской  службы МИД Российской  Федерации состоялось  выездное  заседание 
Совета. В 10 часов члены Совета соотечественников встретились с представителями МИД РФ, Федеральной миграционной 
службы  МВД  РФ,  Паспортно-визового  управления  МВД  РФ.  Представители  ведомств  рассказали  о  первых  итогах 
реализации законов Российской Федерации «О гражданстве РФ» и «О правовом положении иностранных граждан в РФ». 
При обсуждении информации повторились выступления первого дня заседания с энергичными требованиями внесения 
изменений в законы, облегчающие участь соотечественников. Ответ был однозначным: мы – чиновники и наша обязанность 
исполнять законы. 

В  13  часов  Совет  перебазировался  в  Московский  Государственный  Университет,  где  встретились  с  новым 
председателем Совета соотечественников А.А.Кокошиным. Ректор МГУ В.А.Садовничий проинформировал собравшихся об 
опыте работы МГУ в обучении молодёжи из государств СНГ и Прибалтики. Принцип отбора не этнический, а по знаниям. В 
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МГУ обучается 1926 студентов из стран СНГ и Прибалтики. Из них 870 - за счёт российского бюджета. Университет имеет 
два филиала: в Севастополе на Украине и в Астане в Казахстане. Выступивший на встрече зам министра образования РФ 
Н.Б.Банцекин заверил присутствующих, что квоты на обучение молодежи из стран СНГ и Прибалтики будут увеличены. В 
2003 году в Азербайджане квота вырастет с 10 до 30 чел., в Грузии – с 7 до 30 чел., в Казахстане – с 5 до 30 чел., в 
Киргизии-до 30 чел. в Молдавии - до70 чел., в Таджикистане-до 30 чел., в Туркмении-до 70 чел., в Узбекистане – с 10 до 20 
чел., на Украине – до 50 чел. Ведутся переговоры с правительством Украины об открытии филиала МГУ при Киевском 
Университете и филиала КГУ - в Московском Университете. 

В 17 часов  члены Совета  соотечественников вновь собрались  в  Государственной  Думе,  где обсудили проект 
обращения к депутатам, лейтмотивом которого является стремление не только сохранить Совет, но повысить его статус, 
сделав его Советом соотечественников при Федеральном собрании. Далее участники заседания прослушали информацию 
старшего научного сотрудника Института стран СНГ В.П.Михайлова о Московском Доме соотечественника, его задачах и 
планах. Информация была выслушана со вниманием.  Бурную реакцию со стороны членов Совета вызвало сообщение 
сопредседателя  Международного  Совета  соотечественников  С.Молодова  о  деятельности  этого  Совета.  По  мнению 
участников  заседания,  Международный  Совет  соотечественников  не  имеет  право  выступать  от  имени  Конгресса 
соотечественников и претендовать на координирующую роль, так как Конгресс их не избирал и не уполномочивал на какие-
либо  действия.  Более  того,  некоторые  члены этого  Совета,  кроме  как  себя,  никого  не  представляют.  Тем ни  менее, 
Международный  Совет  соотечественников  провёл  своё  второе  заседание  на  Кипре  и  планы  у  него  грандиозны  – 
объединить вокруг себя российских соотечественников всего мира и созвать второй Конгресс уже в этом году. После ряда 
реплик о закрытости правительственной комиссии по поддержке соотечественников в распределении средств выделяемых 
на поддержку соотечественников, представитель МИДа вручил смету по расходованию средств председательствующему. 
На этом 17-е заседание Совета соотечественников при  Государственной Думе России завершило свою работу.

Русскоязычной диаспоре не хватает единого информационного 
пространства

22.04.2003 Московские новости
Александр Супов

В День единения народов Белоруссии и России, 2 апреля, Министерства печати обеих стран подписали договор о  
едином  информационном  пространстве,  в  рамках  которого  телеканал  "Россия"  начнет  выходить  в  эфир  Союзного 
государства

Впервые  о  необходимости  создания  единого  информационного  пространства  заговорили  в  2001  году.  Тогда,  на 
состоявшемся в Москве Конгрессе соотечественников, живущих за рубежом, Президент РФ Владимир Путин отметил важную роль 
сохранения единого языкового пространства для всех наших соотечественников за рубежом - по примеру диаспор других народов 
мира. "Сильная диаспора может быть только у сильного государства", - подчеркнул президент. 

Национальные  диаспоры  существуют  у  многих  народов.  Их  представители,  живущие  в  разных  государствах, 
традиционно стараются поддерживать связь с соотечественниками и исторической родиной. В разнообразных уголках мира для 
них выпускаются газеты на национальном языке, работают теле- и радиоканалы. 

К сожалению, с одной из самых крупных диаспор - русскоязычной - ситуация несколько иная. После развала СССР 
неожиданно  для  себя  "за  границей"  оказалось  25  млн.  этнических  русских  и  70  -  80  млн.  человек  -  представителей  других 
национальностей, которые до сих пор считают русский язык родным. 

В этих условиях особое значение приобретают  русскоязычные СМИ. Ведь для  многих наших экс-сограждан  газеты, 
радио и телевидение остаются последней ниточкой, соединяющей с родной землей. При этом практически во всех странах СНГ 
русская пресса не живет, а выживает. Особенно грустно выглядит положение теле- и радиокомпаний. В большинстве государств, 
созданных после распада СССР, прием передач иностранных (читай - российских) телекомпаний практически запрещен. Зрители 
могут принимать их сигнал исключительно по подписке через кабельное или спутниковое ТВ. На Украине подобное "удовольствие" 
может  обойтись в 60 гривен  в месяц,  а  это примерно половина среднестатистической пенсии.  Так,  на Украине кабельные и 
спутниковые программы могут смотреть лишь 4 - 5 млн. человек, хотя численность русскоязычного населения в 5 - 6 раз больше. 
Еще хуже ситуация в южных странах. Совсем недавно в Азербайджане был закрыт русскоязычный канал АNS. По официальной 
версии  -  из-за  малого  числа  подписчиков,  а  по  неофициальной  -  наоборот,  из-за  его  "избытка"  с  точки  зрения  властей  и 
способности создавать реальную конкуренцию ТВ на азербайджанском языке. 

Даже в Белоруссии, объединение с которой намечено на ближайшие годы, 1 февраля 2003 года были отключены от 
эфира радиостанции "Юность", "Радио России" и некоторые другие, а на частотах российских каналов начало вещать местное ТВ. 

Не лучше ситуация и с положением журналистов, работающих на русском языке. Во многих странах СНГ им гораздо 
тяжелее добиться интервью у правительственных чиновников, а информация, поступающая извне, подвергается строгой цензуре. 
Создается  впечатление,  что в некоторых столицах государств -  членов СНГ проводится политика,  направленная  на лишение 
местного населения доступа к российским источникам информации. 

После Конгресса соотечественников федеральные власти всерьез  озаботились их судьбой.  В ходе  состоявшегося в 
конце января  2003 года  неформального  саммита глав  СНГ в Киеве министр печати РФ Михаил Лесин провел переговоры о 
возможном учреждении на Украине российского информационного центра, который будет распространять информацию о России. 
Подобные межнациональные информационные центры планируется создать в Казахстане и Белоруссии. 

Правда,  российские  телеканалы  надеются  не  только  и  не  столько  на  инициативы  власти.  Государственные 
телерадиокомпании "РТР-Планета" и "Голос России" готовы за счет собственных ресурсов расширить аудиторию в СНГ. 

Телекомпания "РТР-Планета", созданная специально для наших соотечественников за рубежом, начала свою работу в 
июле 2001 года. Сигнал на территорию Европы и стран Ближнего Востока передается в незакодированном виде, поэтому смотреть 
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его  программы  могут  все  желающие.  "РТР-Планета"  не  имеет  государственного  финансирования  и  существует  за  счет 
собственных  средств  ВГТРК.  Здесь  соединены  лучшие  программы  двух  других  телеканалов  медиахолдинга  -  "России"  и 
"Культуры". Причем телеканал вещает не только в странах СНГ. Его программы рассчитаны и на тех наших бывших сограждан, 
которые живут намного дальше от границ России. Например, в марте 2002 года канал начал вещание для 15 000 подписчиков в 
Северной Америке. 

Если  благодаря  помощи  правительства  подобным  проектам  удастся  стать  доступными  и  бесплатными  для  всех 
подписчиков, вне зависимости от страны пребывания, у русских за рубежом появится возможность не терять связь с исторической 
Родиной, которая так важна для любого эмигранта. Независимо от того, вынужденный он или нет.

«Проблема-2004» - ликвидация образования на русском языке в 
Латвии

По материалам информационных агентств и
латвийской прессы подготовила

Екатерина Роберова
16  апреля  руководство  департамента  образования  Рижской  думы  ознакомило  прессу  со  своим  планом  по 

доведению русских  школ  до  готовности  к  реформе-2004.  Пока  русским школам  предписываются  языковые  пропорции 
предметов на латышском и русском -  60% к  40.  Этими пропорциями государство,  по словам директора департамента, 
показывает, что "готово идти на компромисс". Причиной нежелания переводить детей с родного языка на чужой государство 
упорно называет "неинформированность". Посему на двух языках выпущены три разных агитброшюры о билингвальном 
образовании — для родителей, учителей и учеников. Как известно, о неготовности к реформе официально уже заявили 11 
рижских школ.

Развитие ситуации в Латвии вокруг планов ликвидации системы среднего и профессионального образования на 
русском языке вызывает растущую озабоченность всех тех, кто не согласен с проводимым в этой стране наступлением на 
права русскоязычного меньшинства. Речь идет о судьбе 40% детей школьного возраста, для которых русский является 
родным языком, а по сути – о будущем целого поколения. 

Как  сообщает  департамент  печати  и  информации  МИД  РФ,  на  днях  министр  образования  и  науки  Латвии 
К.Шадурскис заявил, что правительство не намерено отменять решение о переводе с 2004 г. русских средних школ на 
латышский язык  обучения.  Таким образом,  Латвия в  очередной  раз  демонстративно  проигнорировала  многочисленные 
призывы международных организаций, в частности ПАСЕ, к латвийским властям с настоятельной рекомендацией внести 
поправки и выполнять Закон об образовании 1998 года в соответствии с положениями и духом европейской Рамочной 
конвенции о защите национальных меньшинств. В этом документе, подписанном,  но до сих пор не ратифицированном 
Латвией, закреплено право национальных меньшинств на получение среднего образования на родном языке. 

В течение нескольких последних лет родители учащихся, педагоги, социологи и сами ученики русских школ Латвии 
неоднократно  обращались  к  латвийским властям  с  призывом пересмотреть  планы ликвидации  полноценного  среднего 
образования на русском языке. Нельзя не оценить активную гражданскую позицию авторов этих обращений, считающих, что 
задуманная  реформа  образования  лишает  детей,  принадлежащих  к  языковому  меньшинству,  права  на  выбор  языка 
обучения и противоречит принципам демократии и задаче интеграции общества. 

Если  не придерживаться "двойных стандартов",  то  трудно  квалифицировать иначе,  как  курс на  ассимиляцию, 
национальную политику властей страны, где представители языкового меньшинства, насчитывающего до 36% населения, 
не имеют по закону права обращаться к властям на родном для них русском языке даже в местах компактного проживания, 
ограничены в праве получать и распространять на нем информацию, подвергаются языковой дискриминации при приеме на 
работу, а теперь лишаются и возможности обучать на русском своих детей. 

Русскоязычные  жители  Латвии,  как  и  все  полуторамиллионное  русскоязычное  население  стран  Балтии  при 
вхождении этих государств в состав Европейского союза вправе ожидать наделения их всей без изъятий совокупностью 
прав,  какими  пользуются  языковые  меньшинства  в  других  странах-кандидатах  в  соответствии  со  стандартами, 
выработанными Советом Европы и ОБСЕ. 

Чем быстрее политики Латвии избавятся от стереотипов мышления национального радикализма, тем быстрее и 
гармоничнее пойдет процесс интеграции латвийского общества. Тем самым официальная Рига могла бы не на словах, а на 
деле  продемонстрировать  свою  приверженность  демократическим  ценностям  и  способствовать  созданию  климата 
добрососедства с Россией. 

После сделанных латвийскими властями заявлений, в Риге был создан штаб по защите русских школ. В его состав 
вошли представители общественных организаций, ряда движений, депутаты Сейма Владимир Бузаев и Николай Кабанов. 
Цель работы новой организации — добиться отмены реформы школьного образования. 

Как рассказал изданию "Вести Сегодня" член правления Русской общины Латвии Олег Гоцуляк, у детей должно 
быть  право  учиться  на  родном  языке:  "При  принятии  закона  парламентарии  полностью  проигнорировали  мнения 
родителей–налогоплательщиков, учителей, независимых специалистов. Хотя давно известно, что насильственный перевод 
школ с русским языком обучения на латышский ни к чему хорошему не приведет. Уровень образования снизится, дети 
маргинализируют, по окончании школы пойдут на улицы. Соответственно, возрастет преступность. Так что насилие над 
детьми породит лишь насилие". 

Пока в штабе — 15 человек. Они будут координировать действия, направленные против вступления в силу этого 
закона. Например, уже началась посильная помощь мероприятию ЛАШОР — сбор подписей в защиту русского образования. 
А в конце мая запланировано проведение массовой акции протеста. "Ни одно из реальных, разумных предложений ЗаПЧЕЛ 
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в парламенте принято не было из–за открытой русофобии сеймовского большинства, — говорит Владимир Бузаев. - Партия 
"Равноправие" с 1996 года борется против закрытия образования на русском языке, и тогда рядовые латыши на улице 
удивлялись, что это возможно в Латвии. Они считали, что наша борьба — это провокация. Теперь пропаганда "промыла" им 
мозги.  И только выйдя на улицу, мы сможем привлечь внимание к проблеме, о которой сами латыши, возможно, и не 
догадываются". 

Председатель "Солидарности" Иван Стальной напомнил, что первой крупной акцией его молодежного движения 
был  митинг  в  Межапарке  именно  в  поддержку  русских  школ.  "Участие  в  работе  штаба  —  мой  гражданский  долг. 
"Солидарность" ранее планировала собственные акции против вступления в силу пресловутой реформы. Уверен: теперь 
совместными усилиями мы сможем добиться отмены этого закона". 

А Олег Гоцуляк поведал, что штаб по защите русских школ не собирается монополизировать решение "проблемы–
2004".  Тот,  кто хочет и может помочь, имеет возможность высказать свои предложения, обратившись в Общественный 
комитет по правам человека или в РОЛ. "Только вместе можно помочь нашим детям", — говорит Олег.

Новости российской диаспоры в Эстонии
Россия будет оплачивать лечение военных пенсионеров в Эстонии

Екатерина Роберова
24  апреля  министр  социальных  дел  Эстонии  Марко  Померантс  и  представитель  Министерства  обороны 

Российской  Федерации,  сопредседатель  смешанной  эстонско-российской  комиссии  по  делам  военных  пенсионеров 
Владимир Вдовин подписали Соглашение о медицинском обслуживании военных пенсионеров, компенсации российской 
стороной расходов на лечение этой категории людей.

В настоящее время в  Эстонии проживают  4100  российских военных пенсионеров.  Согласно договору,  Россия 
будет ежемесячно перечислять Больничной кассе Эстонии страховые взносы, размер которых будет зависеть от средних 
расходов кассы на лечение пациента в возрасте от 70 до 79 лет. 

В  нынешнем  году  Россия  будет  направлять  Больничной  кассе  по  497  крон  в  месяц  на  каждого  военного 
пенсионера. Размер страхового взноса Больничная касса устанавливает каждый год. 

Договор вступит в силу 1 мая нынешнего года сроком на два года. Договор предусматривает, что российским 
военным пенсионерам предоставляются такие же права, как и другим застрахованным членам Больничной кассы Эстонии. 
Военные  пенсионеры будут  обеспечиваться  всеми  видами  медицинских  услуг,  в  том  числе  и  всем тем,  что  касается 
лечения зубов и зубопротезирования, на одинаковых условиях с другими жителями Эстонии. Можно говорить о том, что, 
наконец, решается одна из самых острых и болезненных проблем, тревожащих ветеранов. Россия пошла на увеличение 
денежной суммы, которая теперь будет ежегодно выплачиваться Больничной кассе Эстонии в счет компенсации расходов 
на  лечение  этой  категории  людей,  тем  самым  обеспечивая  полноценное  медицинское  обслуживание  неработающих 
военных пенсионеров. И это свидетельствует о заботе, о внимании, проявляемых российским правительством к ветеранам, 
оказавшимся за пределами России.

Российские пенсии для российских граждан. Что это означает?
25.04.2003 Молодежь Эстонии

Нелли Кузнецова беседует с руководителем Балтийского представительства Российского союза юристов  
Александром Кустовым.

—  Александр  Николаевич,  действительно  ли  Россия  предоставляет  своим  гражданам,  живущим  в  Эстонии, 
возможность получать российскую пенсию? И если это так, то о каких видах пенсии идет речь? Кто именно может получать 
эти пенсии?

— Начну с того, что Министерство труда и социального развития Российской Федерации, а также Пенсионный 
фонд России приняли постановление об утверждении правил обращения за пенсиями, назначения пенсий, перерасчета 
размера  пенсий,  перехода с  одного вида пенсии  на  другой  в  соответствии с федеральными законами РФ о трудовых 
пенсиях  Российской  Федерации  и  государственном  пенсионном  обеспечении.  К  этому  постановлению  прилагаются  и 
правила,  регулирующие  весь  этот  процесс.  И  таким  образом,  действительно  можно  говорить  о  праве  граждан  РФ, 
проживающих за пределами России, на получение российских пенсий. При определенных условиях...

— Какие же это условия?
— Заметим прежде всего,  что  речь  идет  именно  о трудовых пенсиях.  Что  входит  в  это  понятие?  Пенсия  по 

старости, пенсия по инвалидности и пенсия по случаю потери кормильца. Вот эти три вида...
Российские граждане имеют право оформлять пенсионные документы по достижении пенсионного возраста. В 

соответствии с российским законодательством. В России, как известно, для мужчин пенсионный возраст наступает в 60 лет, 
а для женщин — в 55. При этом требуется наличие трудового стажа не менее 5 лет.

— А какой трудовой стаж имеется в виду? Где он должен быть заработан?
— Это годы, проработанные на территории России, современной России. Либо так называемый «советский» стаж, 

то есть годы, проработанные, скажем, в Эстонии до 1991 года, до распада СССР и обретения Эстонией независимости.
Разумеется,  надо  собрать  все  необходимые  документы  и  направить  их  в  Пенсионный  фонд  РФ,  который, 

рассмотрев их, определит, может ли быть назначена пенсия и в каком размере.
— Но можно предположить, что размер этой пенсии будет невелик...
— Пенсии в России, надо прямо сказать, пока вообще невелики. Конечно, эта пенсия не будет значительной...
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— А как доставить все необходимые документы в Пенсионный фонд? Отправляться самим в Москву? Сложно и 
дорого...

— В документах Министерства труда и социального развития РФ и Пенсионного фонда, о которых я упомянул, 
четко  указывается,  что  граждане  РФ,  выехавшие  на  постоянное  жительство  за  пределы  России  и  не  имеющие 
подтвержденного регистрацией местожительства на территории Российской Федерации, подают заявления на назначение 
пенсий в Пенсионный фонд РФ непосредственно. А если кто-то захочет воспользоваться услугами посредника, что ж... 

Если посреднические функции возьмет на себя какой-нибудь предприниматель и будет зарабатывать при этом 
деньги на себя, то личное дело граждан — судить его действия, решать, пользоваться его услугами или нет. Хотя, если 
речь идет о деньгах, всегда надо помнить о законодательстве, скажем, о защите прав потребителей. Любой потребитель в 
соответствии с законом может спросить, почему эта посредническая услуга стоит, например, 200 крон, а не 100 или 230.

— И все-таки возникает вопрос: означает ли все это, что российские граждане смогут получать две пенсии — 
российскую  и  эстонскую,  когда  подойдет  или  если  уже  подошел  пенсионный  возраст,  предусмотренный  эстонским 
законодательством? И что  означает  тогда  известное  Соглашение  о  пенсионном обеспечении,  взаимозачете  трудового 
стажа, подписанное осенью прошлого года Валентиной Матвиенко и Сиймом Калласом, ратификации которого Россией с 
таким нетерпением ждут многие наши читатели?

— Что касается двух пенсий, то до тех пор, пока это соглашение не ратифицировано и не вступило в действие, 
теоретически такая возможность есть. Очевидно, именно на этой почве и разгорелись все эти пенсионные страсти. Хочется 
успеть  захватить  хоть  что-то  за  тот  промежуток  времени,  который  остался  до  ратификации  соглашения  в  российском 
парламенте. Потому что после того,  как  Соглашение вступит в действие, такой возможности может и не быть.  Ведь в 
документах, разработанных Министерством труда и социального развития РФ и Пенсионным фондом, ясно говорится, что 
пенсионное дело направляется по месту жительства пенсионера. А двух пенсионных дел, как вы понимаете, быть не может.

Однако мы не знаем, когда именно будет ратифицировано Соглашение в России. Может быть, завтра, а может 
быть, и значительно позже. Ведь дело тянется с 93-го года...

Вообще, должен сказать, здесь может возникнуть серьезная проблема. Не исключаю, что эстонская сторона может 
пойти на изменение своего подхода к Соглашению как раз в связи с тем, что Россия говорит о возможности обеспечения 
своих граждан за рубежом российскими пенсиями. И тогда многие люди могут оказаться в очень невыгодном положении. 
Ведь на сегодняшний день учитывается весь стаж для постоянных жителей — граждан России. А если значительная часть 
стажа будет отсечена именно потому,  что Россия собирается выплачивать свои пенсии? Такой поворот событий тоже 
исключить нельзя. Вот в чем сложность...

— Так что же можно посоветовать нашим читателям?
— Я бы не взял на себя такую ответственность — советовать... Тем более, что в случае каких-либо осложнений 

никто и не вспомнит, очевидно, что его предупреждали...
Вообще  это  очень  непросто.  Надо  подготовить  большой  пакет  документов,  перевести  все  эти  документы на 

русский язык, заверить их нотариально, заплатить за пересылку, за услуги посредника. Все это стоит немалых денег. А 
пересылка  пенсионных  денег  из  России  в  Эстонию  за  чей  счет?  Не  окажется  ли,  что  все  эти  затраты  будут  выше 
предполагаемой пенсии? И не выйдет ли все это людям, как говорится, боком?

Очень  может  быть,  что  посредники  здесь,  в  Эстонии,  столь  возбудившие  людей,  вселившие  в  них  надежду, 
сослужат им плохую службу.

— Но если столько сложностей, столько подводных камней, если последствия неясны, неопределенны, то зачем 
российские властные структуры принимали это решение о выплате российских пенсий? Это ведь вполне закономерный 
вопрос, не правда ли?

—  Да  ведь  принималось  решение  о  праве,  о  возможности  предоставления  пенсий  российским  гражданам, 
живущим за рубежом. Совсем не обязательно в Эстонии. Совсем не обязательно на постсоветском пространстве. Ведь 
российские граждане оказались сейчас во многих странах мира, в таких, с которыми у России нет соглашений о пенсионном 
обеспечении  и  не  предполагается  их  когда-либо  заключать.  Вот  для  таких  людей  Россия  предусматривает  право  на 
обеспечение российскими пенсиями, если они того пожелают.

Надо всегда помнить о приоритете международного права над национальным. Вот в этом смысле приоритетом 
для нас является Соглашение между Эстонией и Россией. Этот важнейший документ и определит порядок пенсионного 
обеспечения граждан обеих стран. 

В Эстонии принята очередная поправка к Закону об иностранцах
24.04.2003 Молодежь Эстонии

Любовь Семенова
Европа с каждым днем становится к нам все ближе. А это значит, что каждый новый день может привнести в  

нашу  жизнь  очередной  сюрприз  в  виде  еще  одной  (или  не  одной)  законодательной  поправки.  Особенно  часто  
«поправляется» Закон об иностранцах.

Через  неделю,  с  1  мая  2003  года  в  полном  объеме  вступают  в  силу  существенные  поправки  в  Закон  об 
иностранцах,  которые,  с  целью,  видимо,  избавить  нас  от  коматозного  или  шокового  состояния,  вводились  «в  строй» 
поэтапно:  в  декабре  прошлого  года,  марте  нынешнего  и,  наконец,  майский  апофеоз.  Будем надеяться,  что  это  будет 
последний этап.

Впрочем, дальше и некуда. Не стоит уточнять, что поправки, касающиеся условий и порядка приема заявлений и 
выдачи видов на жительство, в очередной раз ужесточают и без того серьезный закон.
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Теперь,  помимо  обязанности  предоставления  для  въезда  на  жительство,  на  учебу  или  работу  в  Эстонию 
соответствующей справки, подтверждающей наличие достаточно высокого легального дохода, требуется также соблюдение 
и  исполнение  и  некоторых  других  непременных  условий.  К  ним относятся,  в  частности:  обязанность  извещать  ДГМ о 
некоторых фактах биографии, обязанность удостоверять и подтверждать личность, запрет на восстановление сроков видов 
на жительство (до сих пор имевших место быть)  и изменения,  касающиеся государственных пошлин (они существенно 
возросли).

Кроме того непременным условием для ходатайствования о пребывании в Эстонии должно быть наличие здесь 
жилплощади, договора о страховании, регистрации по месту жительства в течение 1 месяца с момента прибытия и т.д.

Как сказал заведующий отделом документирования иностранцев Департамента гражданства и миграции Леэви 
Лаевер, принятие поправок обусловлено двумя причинами. Первая – постоянно меняющаяся административная практика, 
вторая — урегулирование законодательства ЭР в соответствии с требованиями Европейского союза.

С причинами все понятно.  Но все дело в том,  что поправки в Закон об иностранцах касаются не только тех 
иностранцев,  которые  еще  намереваются  ходатайствовать  о  виде  на  жительство  в  Эстонии,  но  и  тех,  кто  здесь  уже 
проживает.

Подробности о вступающих в силу с 1 мая 2003 года поправках в Закон об иностранцах читайте в ближайших 
номерах «Молодежки».

P.  S.  На  инфочасе  в  Департаменте  гражданства  и  миграции  присутствовали  финские  журналисты.  Они,  в 
основном, и задавали вопросы г-ну Лаеверу и заведующему отделом виз и нелегальной иммиграции Артуру Аганичу. Им, 
финнам, это еще интересно. А мы так устали от этих бесконечных ДГМовских поправок, что кроме «полной безнадеги» 
никаких других чувств, ощущений и эмоций уже не испытываем.

Высшее образование для русской молодежи в Эстонии недостаточно 
доступно

22.04.2003 DELFI, BNS
Высшее образование  для  русской  молодежи в  Эстонии не  достаточно  доступно — на  это,  по  мнению Союза 

студентов Эстонии, указывает низкий процент русскоговорящих студентов в университетах страны. 
В русских школах Эстонии эстонский язык преподают слабо, отметили участники на состоявшейся в понедельник 

встрече представителей Союза студенческих обществ страны и русских студентов. 
"Слабое владение эстонским закрывает для русской молодежи многие двери и понижает конкурентоспособность 

на рынке труда", — сказал BNS вице-председатель правления Союза Мадис Мазинг. 
Русские студенты и сами подтвердили, что эстонский в школах преподают очень плохо. "В русских школах не 

возникает должного интереса к эстонскому языку", — подтвердила студентка Тартуского университета Марианна Дроздова. 
Кроме того, нет практики эстонского языка и включенности в эстонское общество. 

Русские составляют 35 процентов населения Эстонии, однако в студенческой среде их лишь 15 процентов от 
общего числа обучающихся. По мнению Союза студентов, столь низкий процент указывает на то, что высшее образование 
для русской молодежи недостаточно доступно. 

Участники встречи приняли решение обратиться в министерство образования и науки Эстонии со своим видением 
проблемы.

В Эстонии отреставрируют православных храм
28.04.2003 Rusedina.org

В православной Иоанно-Предтеченской церкви в Нымме, находящейся в каноническом подчинении у Московского 
патриархата,  начнутся реставрационные работы.  Реставрация храма включена в  программу "Возрождение таллиннских 
церквей" на 2003 год. На реставрационные работы выделено 1,6 млн. крон (более 100 тысяч долларов). 

Церковь строилась в начале 1920-х годов стараниями, главным образом, русских эмигрантов. Она была освящена 
7 октября 1923 года. Почти 80 лет скромная деревянная церковь дает духовный приют окрестным жителям. Здесь работает 
воскресная школа, которую открыл нынешний митрополит Таллинский и всея Эстонии Корнилий, в прошлом – настоятель 
Иоанно-Предтеченской церкви. На Пасху сюда съезжаются сотни верующих. 

По  словам  нынешнего  настоятеля  храма  протоиерея  Павла  Попова,  церковь  стала  тесной,  деревянные 
конструкции  сильно  изношены,  дважды  страдали  от  пожаров.  Заведующий  отделом  охраны  памятников  городского 
департамента культурных ценностей Борис Дубовик сообщил, что реставраторы восстановят первоначальный цвет церкви, 
установив его методом зондажа слоев краски, отремонтируют крышу и купола, проверят состояние конструкций, установят 
противопожарную систему. 

Вектор интересов — приграничье
28.04.2003 Молодежь Эстонии

Евгений Ашихмин
Генеральный консул Российской Федерации в Нарве Юрий Попов убежден в том, что развитие приграничного  

сотрудничества  –  это,  прежде  всего,  сфера  деятельности  местных  самоуправлений,  наделенных  властными  
полномочиями  и  располагающих  ресурсами.  По  мнению  дипломата,  развитие  контактов  между  общественными  
организациями и другие формы народной дипломатии приносят свою пользу, но для эффективного взаимодействия  
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сопредельных территорий в российско-эстонском приграничье необходимо более деятельное подключение местных 
властей.

Да и по характеру своему, подчеркивает Юрий Попов, местные самоуправления обязаны заниматься наведением 
мостов с  соседями,  создавая все условия для развития экономических и иных связей.  При содействии генконсульства 
намечены встречи представителей горуправ Нарвы, Ивангорода и Кингисеппа, идет подготовка к подписанию договора о 
сотрудничестве в экономике и в других сферах между Нарвой и Кировским административным районом Санкт-Петербурга.

Перспективные  и  текущие  вопросы  в  работе  дипломатического  представительства  тесно  переплетены.  С  14 
апреля вступили в силу изменения в федеральный закон, регулирующий порядок въезда в РФ и выезда из РФ. Новшества 
вызваны необходимостью упорядочить режим пребывания иностранных граждан на территории России. Эти изменения 
касаются и проживающих в Эстонии владельцев серых паспортов (около 170 тысяч человек), которые лишаются ранее 
действовавших льгот, отныне они должны наравне с гражданами Эстонии для получения визы представить приглашение из 
РФ, оформленное в паспортно-визовых службах, а также медицинскую страховку. Неграждане имели возможность до 14 
апреля  получить  визы  на  прежних  льготных  условиях,  и,  по  данным  Генерального  консульства  РФ  в  Нарве, 
обслуживающего уезды Ида-Вирумаа и  Ляэне-Вирумаа,  такой возможностью за два месяца воспользовалось 10 тысяч 
человек, в то время как раньше за целый год генконсульство оформляло для «серопаспортников» порядка 20 тысяч виз.

Генеральный консул поясняет, что сохраняются льготы для детей в возрасте до 18 лет, имеющих на руках серые 
паспорта. Они освобождаются от консульского сбора при получении въездной визы, а сопровождающие их взрослые (из 
расчета один на десять подростков) платят за визу по минимальному тарифу. По мнению Юрия Попова, данная льгота дает 
возможность школьникам и учителям посещать музеи, театры и другие культурные учреждения Санкт-Петербурга и других 
городов России. Помимо этого генконсульство имеет право при оформлении учебных годовых виз для обучающихся в РФ 
студентов, при предоставления молодыми людьми в генконсульство соответствующих документов из деканатов, уменьшить 
размер консульского сбора.

На  учете  в  генконсульстве  состоит  около  45  тысяч  граждан  РФ.  После  полугодового  перерыва,  вызванного 
введением нового закона о российском гражданстве, с января возобновлен прием ходатайств на оформление гражданства 
РФ. В основном по этому вопросу в дипломатическое представительство обращаются люди среднего и пожилого возраста, 
в то же время часть оканчивающих школу соотечественников подает заявления о выходе из российского гражданства – из-
за желания получить синие паспорта и сделать карьеру в Эстонии. Каков тут баланс? За первый квартал нынешнего года о 
сдаче красных паспортов поступило около 20 заявлений, а 80 человек, подававших еще в 2001 году ходатайства на имя 
президента РФ, оформили российское гражданство. По заявлению родителей принято в российское гражданство около 30 
детей в возрасте до 14 лет. Кроме того, в Москву направлено порядка 300 заявлений на оформление гражданства РФ по 
упрощенной  процедуре,  распространяющейся  на  проживавших на  территории республик  бывшего  СССР.  МВД,  МИД и 
другим федеральным инстанциям дается полгода на рассмотрение документов и принятие решений.

Теоретически все проживающие на территории консульского округа российские граждане имеют право, помимо 
имеющихся на руках загранпаспортов, получить еще и внутренние паспорта РФ. Но нужно основание. Например, житель 
Эстонии с российским гражданством приехал в РФ к родственникам, зарегистрировался там как временно пребывающий – и 
он  имеет  право  обратиться  в  паспортную  службу  с  заявлением  о  выдаче  ему  внутреннего  паспорта.  После 
соответствующих проверок (в какой местности проживает имярек, обращался ли он с заявлением о выходе из российского 
гражданства, прочие сведения) органы МВД выдают паспорт – без указания регистрации по месту жительства. У некоторых 
есть  прямой  интерес  обзавестись  таким  документом,  в  частности,  для  решения  на  территории  РФ  связаных  с 
недвижимостью или получением доверенности вопросов.

Обращаются в генконсульство и имеющие российский трудовой стаж и желающие получать российскую пенсию. 
Генконсульство выдает соответствующие справки, а окончательное решение принимает Пенсионный фонд РФ, для этого 
эстонским россиянам,  обладателям  красных  паспортов,  необходимо послать  документы в  Москву.  С  начала  апреля  в 
генконсульстве  наряду  с  дипломатами  принимает  посетителей  еще  и  нарвитянин,  опытный  юрист  Николай  Петрович 
Смирнов, который дает консультации и по пенсионной тематике. (Юрист принимает по четвергам с 8.45 до 13.00).

Одно из ключевых направлений в деятельности генконсульства – обустройство мемориалов советских воинов в 
Ида-Вирумаа и Ляэне-Вирумаа. В прошлом году были приведены в порядок воинские захоронения в Йыхви и Синимяэ, 
также  в  Синимяэ  были  преданы земле  найденные поисковиками  останки  воинов  Мерекюлаского  десанта.  Все  работы 
ведутся на основе согласований с местными самоуправлениями. В этом году на обустройство воинских захоронений Россия 
выделила Генеральному консульству РФ в Нарве около 500 тысяч крон, в основном работы ведутся в Нарве и Нарва-
Йыэсуу. Идет ремонт памятников «Три штыка», «Танк», Герою Советского Союза Графову, на братской могиле в Нарва-
Йыэсуу. В этом году в зоне внимания генконсульства восемь мемориалов, в том числе в районе Нарвских электростанций, 
намечается также приступить к работам на мемориале Мерекюласкому десанту (Нарва-Йыэсуу).

Россия озабочена действиями Туркменбаши
Выехать из Туркмении практически не представляется возможным 

28.04.2003 Независимая газета
Виктория Панфилова

Глава МИД России Игорь Иванов в субботу в телефонном разговоре с туркменским коллегой Рашидом Мередовым 
выразил  "серьезную  обеспокоенность  односторонними  и  поспешными  действиями  туркменской  стороны  в  связи  с 
прекращением действия соглашения о двойном гражданстве между нашими странами".
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Как  уже  сообщала "НГ",  22 апреля президент  Туркменбаши подписал указ  о  прекращении действия двойного 
гражданства. "Граждане, имеющие двойное гражданство, должны в течение двух месяцев сделать выбор, гражданином 
чьей страны остаться", - отмечается в указе. Официальный представитель МИД России Александр Яковенко подчеркнул, 
что "российская сторона пока не ратифицировала протокол, подписанный к соглашению о двойном гражданстве от 1993 
года". В связи с этим МИД России считает, что "данное соглашение продолжает действовать", указал дипломат. Он также 
отметил, что "протокол обратной силы не имеет, поэтому те граждане,  которые ранее получили двойное гражданство, 
должны его иметь и в будущем".

Послу  Туркмении  в  Москве  была  высказана  "серьезная  обеспокоенность  односторонними  и  поспешными 
действиями  туркменской  стороны".  А  посольству  России  в  Ашхабаде  поручено  внимательно  следить  за  ситуацией, 
связанной  с  действием  российско-туркменского  соглашения  об  урегулировании  вопросов  двойного  гражданства,  и 
"обеспечить интересы наших сограждан в Туркмении", - заявил Александр Яковенко.

Тем временем сотни людей осаждают посольство РФ в Ашхабаде в  надежде получить хотя бы разъяснения. 
Дипломаты, однако, ограничиваются общими успокаивающими заявлениями. Однако посетителям, ожидавшим в течение 
двух лет очереди для подачи ходатайства о получении гражданства РФ, отказывают в приеме документов, ссылаясь на указ 
Ниязова и отсутствие инструкций из Москвы.

Волна  недовольства  среди  местного  населения  возрастает,  и  власти  решили  предпринять  меры  по  защите 
правопорядка. На всякий случай в туркменской столице появились вооруженные патрули. Напомним, что после подписания 
президентами  двух  государств  данного  документа  среди  туркменского  населения  поднялась  волна  возмущений.  А  на 
следующий день после указа Туркменбаши авиакассы прекратили продажу авиабилетов лицам с двойным гражданством. 
По информации правозащитного центра "Мемориал", тысячи ашхабадцев, имеющих двойное гражданство, с возмущением 
говорили о "предательстве России", называя Туркмению "большой зоной", из которой многим, вероятно, уже не удастся 
вырваться.  Действительно,  после 1 марта 2003 года туркменские государственные учреждения в большинстве случаев 
отказывают  в  приеме  документов  для  получения  выездных  виз.  Например,  у  сотрудницы  неправительственной 
организации, пытавшейся выехать в туристическую поездку в Москву, отказались принять документы, сославшись на то, что 
в России у нее "никто не умер".

МИД  Туркмении  спешно  подготовил  новые  правила  выезда  из  страны.  Желающим  выехать  в  Россию  по 
туркменскому паспорту необходимо получить разрешительную выездную визу, выдача которых с 1 марта этого года была 
серьезно ограничена. Что же касается российских граждан, то они обязаны получить разрешительную визу сроком на 10 
дней.  Однако  о  необходимости  получения  такой  визы большинство  пассажиров  узнало  лишь при  регистрации билета, 
сообщает центр "Мемориал".

Карательная миграционная политика Российской Федерации – 
угроза национальным интересам страны

Александра Докучаева
Под этим лозунгом 28 апреля с.г. в Институте развития прессы прошла пресс-конференция, организованная по 

итогам Круглого стола по проблемам прав и свобод человека и гражданина.  Сам Круглый стол 10 апреля был созван 
Международной правозащитной Ассамблеей при содействии Российского Красного Креста.  На пресс-конференции итоги 
Круглого  подводили  президент  Международной  правозащитной  ассамблеи   М.Г.Арутюнов,  сотрудник  Института 
политологии  РАН  В.И.Переведенцев,  известные  правозащитники   Л.М.  Алексеева  и  Л.А.Пономарев,  специалист  по 
вопросам гражданства,  народный депутат РФ созыва 1990-1993 годов А.А.Мостовой.  Заявленные для участия в пресс-
конференции представители ФМС-МВД и Госдумы отсутствовали,  так  что  задать вопросы о том,  как  же  быть бедным 
мигрантам-соотечественникам  в  новых  условиях  было  некому.  Пришедшие  на  пресс-конференцию  услышали  отчет  о 
прошедшем Круглом столе.

М.Арутюнов,  рссказавший о результатах дискуссии 10 апреля, подчеркнул, что во всем мире миграция населения 
признается фактором, способствующим развитию государств, росту их экономического и интеллектуального потенциала. 
Многие  высокоразвитые  государства  проводили  и  проводят  протекционистскую  политику,  стимулирующую  приток 
мигрантов, основываясь преимущественно на экономических и гуманных соображениях. 

Иное отношение к мигрантам в Российской Федерации. 
Российская миграционная политика, формируемая в недрах Администрации Президента Российской Федерации и 

закрепленная  принятыми Государственной думой в 2002 году законами «О гражданстве Российской Федерации» и «О 
правовом  положении  иностранных  граждан  в  Российской  Федерации»,  ориентирована  на  предельное  ограничение 
прибытия и обустройства мигрантов на российской территории. 

Такая  политика  поставила  миллионы  мигрантов,  проживающих  в  Российской  Федерации,  в  первую  очередь 
имеющих паспорта республик бывшего СССР, или национальные паспорта государств, образовавшихся на постсоветском 
пространстве,  практически  перед  неразрешимыми  проблемами.  Их  одномоментно  перевели  в  категорию  нелегальных 
мигрантов.  Одновременно  перед  гражданами  бывшего  СССР,  проживающими  за  пределами  Российской  Федерации, 
воздвигнут непреодолимый «железный занавес». 

Если ранее они, надеялись на поддержку, понимание и обустройство в Российской Федерации, то сегодняшняя 
организационная и кадровая вакханалия в службах, занятых решением миграционных проблем,   лишила их такой надежды.

Под предлогом борьбы с криминальными элементами, наркокурьерами и т.п. Российская Федерация проводит по 
существу карательную политику в отношении мигрантов, в первую очередь – иммигрантов с постсоветского пространства. 
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Участники заседания отметили, что, даже оставляя в стороне вопросы гуманизма и морали, в том числе вопросы 
защиты мигрантов от многочисленных и непрерывных поборов со стороны работников правоохранительных органов и др., 
лица  и  организации,  формирующие  и  реализующие  миграционную  политику,  должны были  бы  озаботиться   будущим 
Российской Федерации.

 Дело в том, что  в Российской Федерации постоянно снижается  численность населения – по разным данным на 
семьсот тысяч – один миллион человек в год. По этой причине  в ближайшие 10 – 20 лет громадные Восточно-Сибирские и 
Дальневосточные  территории  могут  обезлюдить,  и  возникнет  опасность  потери  контроля  над  частью  российской 
территории. 

По  мнению участников  заседания одним из  немногих  факторов,  способных,  если  не  предотвратить  снижение 
численности  населения,  то  хотя  бы замедлить  этот  процесс,  является  поддержка  и  развитие  внешней  иммиграции,  в 
первую очередь из государств, образовавшихся на постсоветском пространстве. 

Участниками Круглого стола были приняты следующие предложения по корректировке миграционной политики.
1. Вывести Федеральную миграционную службу из состава МВД, поскольку задачи этого ведомства и менталитет 

его работников ориентированы исключительно на борьбу с правонарушениями, а не на прием и обустройство мигрантов, и 
создать  самостоятельное  Министерство  по  миграционной  политике  или  иное  самостоятельного  ведомства,  о  чем 
неоднократно поступали предложениям от специалистов в области миграции.

2. Внести дополнения и изменения в действующие законы «О гражданстве Российской Федерации» и «О правовом 
положении  иностранных  граждан  в  Российской  Федерации»,  ориентировав  их  на  упрощение  процедуры приобретения 
российского гражданства и получения вида на жительства, в первую очередь для граждан, прибывающих в Российскую 
Федерацию  с  постсоветского  пространства.  В  связи  с  этим  целесообразно  повторно  вынести  на  рассмотрение 
Государственной думой в первом чтении законопроект «О внесении изменений и дополнений в Федеральный закон «О 
гражданстве Российской Федерации», предложенный депутатами С. Юшенковым и В. Похмелкиным.

3.  Срочно поставить на  учет  и легализовать по упрощенной процедуре пребывание  в  Российской  Федерации 
мигрантов  всех  категорий,  в  первую  очередь  граждан  бывшего  Советского  Союза,  выдать  им  российские  документы, 
удостоверяющие личность, предоставить им возможность трудоустройства с оплатой  труда без дискриминации и т.п. 

Борьба  с  криминальными  элементами  должна  вестись  не  огульно,  причисляя  к  ним  всех  мигрантов,  а  в 
индивидуальном порядке.

4.  Гражданам  бывшего  СССР,  прибывшим  в  Российскую Федерацию  до  31  декабря  2000  года  и  фактически 
проживающим на российской территории, предоставить гражданство Российской Федерации без требования отказа от иного 
гражданства и регистрации по месту жительства.

5.  Гражданам,  не  отказавшимся  добровольно  по  своей  инициативе  от  гражданства  РСФСР   и  Российской 
Федерации в период проживания за пределами Российской Федерации, подтвердить гражданство Российской Федерации 
без требования отказа от иного гражданства.

6.  Продолжительность  проживания  на  российской  территории мигрантов  исчислять  по  факту  и  с  момента  их 
фактического проживания, а не с момента получения вида на жительство.

7.  Обратиться  к  средствам  массовой  информации,  в  первую  очередь  электронным,  с  предложением 
систематически  информировать  население  о  позитивном  вкладе  мигрантов  в  социально-экономическое,  культурное  и 
научное развитие российского государства.

8.  Решить  кадровые  вопросы  структур,  определяющих  миграционную  политику  Российской  Федерации,  в 
соответствии с решениями Чрезвычайного съезда в защиту мигрантов, состоявшегося в 2002 году.

Участники  Круглого  стола  выразили  надежду,  что  Государственная  дума Федерального  Собрания  Российской 
Федерации, органы исполнительной власти Российской Федерации любого уровня, Администрация Президента Российской 
Федерации и лично Президент Российской Федерации озабочены перспективами долговременного развития и положения 
Российской  Федерации  в  изменяющемся  мире.  Именно  поэтому  они  надеются,  что  органы  законодательной  и 
исполнительной власти со всей серьезностью отнесутся к требованию участников круглого стола отказаться от нынешней 
карательной  миграционной  политики,  которая  представляет  реальную  угрозу  национальным  интересам  Российской 
Федерации,  и  переориентируют  миграционную политику  на  созидательные процессы во имя достижения процветания 
Российской Федерации. 

В.Переведенцев в своих комментариях предостерег, что при нынешних темпах уменьшения населения страны в 
России к средине  XXI века останется всего 80-90 миллионов человек, 50% которых будет старше пенсионного возраста. 
Поправить положение может только выстроенная миграционная политика, привлекающая в Россию людей. Правозащитники 
обратились за помощью к представителям СМИ, число которых на пресс-конференции можно было сосчитать по пальцам 
на одной руке.

 А.Мостовой  призвал бороться в судах за восстановление российского гражданства, которого, по его убеждению, 
вопреки Конституции  были лишены люди еще первым, 1992 года, законом о гражданстве РФ. Его точка зрения на проблему 
гражданства для соотечественников из  СНГ выражена в его  статье,  публикуемой ниже.  Проблему иллюстрирует также 
статья,  поступившая с Урала. 

Эра предательства...
Анатолий Мостовой.

      "Невежество всегда на
 что-нибудь испражняется"

А. и Б. Стругацкие.
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Брошенные Россией?
Однажды  в  Ташкенте наблюдал я безжалостную картину. До двух тысяч человек ежедневно собиралось возле 

посольства России на окраине города.  Среди них - десятки и сотни военнослужащих из бывшей 40 Армии ("громовцы"), 
которая  была  выведена  из  Афганистана,  дислоцировалась  в  Туркестанском  Военном  Округе,  там   же  была 
расформирована и люди брошены на произвол судьбы м местных националистов. Лишь отслуживших срочную службу все-
таки вывезли в Россию.

Эти  офицеры  и  прапорщики  не   признаваемые   гражданами  России  туляки,   воронежцы  и  белгородцы  не 
стесняясь  в  выражениях  проклинали  российские  власти,  призывали  на  их  головы  кары земные  и  небесные.  Они,  не 
пожелавшие служить в узбекской армии, выезжали на Родину налегке, едва ли не с одними "тревожными" чемоданами, 
распродав за бесценок нехитрый свой скарб.

 Офицеров было столько,  что посол вынужден был  для военных организовать отдельную очередь за получением 
гражданства, для чего был поставлен отдельный стол во дворе посольского, еще не обустроенного особняка.

 Как не понять этих молодых, высушеных афганским солнцем, крепких мужчин, оказавшихся  в  полной  власти 
инструкций и рекомендаций, растоптавших самые святые их чувства, их достоинство.  Прошедшие афганскую войну,  они 
представить  себе  не  могли,  что с ними так поступит Родина, снящаяся по ночам.

Под чужим  солнцем пустыни остались они наедине со своими бедами, без средств.
Не меньшие очереди были и есть в Баку и Кишиневе, в Алма-Ате и Тбилиси. 
     "С. М.  Шахраю. Я, Юрьев Владимир Николаевич, подполковник запаса. До сентября 1992 года служил в  

течение 26 лет...  Мои жена и дочь вписаны в мое личное дело,  а их заставляют доказывать,  что  они имеют право на  
гражданство,  несмотря на то,  что родились и длительное время жили в России (здесь и далее выделено мной.  А. М.)  
Да и в Азербайджан они попали не по своему желанию, а потому, что мне было приказано служить там...  Все могу  
понять и  все  оправдать:  и сдачу моей части в армию другого государства,  и то, что меня с семьей бросили за  
кордоном,  и невыполнение закона "О статусе военнослужащих". Но я не понимаю, почему мои родные не имеют права в  
любой точке России по справке  из  военкомата  немедленно получить  вкладыш  в паспорт,  удостоверяющий их  
Российское гражданство?" 

Подобных писем тысячи. Многие миллионы людей оказались в момент крушения  Союза  ССР  за пределами 
России. Одни, как подполковник Юрьев и его семья, как "афганцы" - выполняли приказ.  Другие были направлены после 
окончания техникумов и вузов для работы в союзных республиках,  приобщать народы национальных окраин бывшего 
Российского Государства к мировым достижениям,  учить  их строить дома и самолеты,  обводнять голодные степи... Третьи 
по комсомольским путевкам и по приказу  партии  восстанавливали разрушенные  землетрясениями  Ашхабад и Ташкент, 
возводили высочайшую плотину Нурекской ГЭС... Оставались обслуживать возведенные ими объекты,  жить при них.

Миллионы сынов и дочерей своих “Россия – щедрая душа” рассеяла  по  просторам СССР.
Но вот СССР не стало. Люди оказались жителями новых суверенных  государств.  Государств,  в  большинстве 

пропитанных ненавистью к русским,  к их лицам, музыке. 
Тысячи людей  обращаются  в  российские посольства в "новом зарубежье".  За помощью,  за защитой.  А им 

говорят:   "Вы  утратили  Российское  гражданство,  и  если  хотите  снова  стать  гражданами  России,  то  должны  заново 
приобрести гражданство, купить его!"

Без защиты.
Чиновники, которым доверили исполнять  Закон  от  имени  России, извратив его, предали десятки миллионов 

своих сограждан. Люди выстроились в очереди к зданиям посольств и консульств под российским флагом.
Люди задают недоуменные вопросы. Люди стучаться в самые высокие двери.
А в  ответ  им:  Вы больше не граждане России...  
Они не знают,  что предала их не Россия... что не российские законы лишили их гражданства.  Внушают им мысль 

об утрате, якобы, российского гражданства чиновники,  жиреющие на человеческом горе,  эксплуатирующие  невежество 
массы  россиян и их неумение защищаться.  Да и как защитишься? Обращаться в Алма-атинский или Ташкентский суд с 
жалобой  на  русское посольство? А вчера приходили местные бандиты и сказали:  " Вот тебе мешок урюка - и убирайся  из 
квартиры, не то прирежем, как баранов..." Легче дать взятку…

Эта катавасия продолжается уже 12-й год, с 6 февраля 1992 года. Давным-давно тем, от кого зависит решение 
этого вопрос, ясно, что совершается преступление. Но прекратить они его не в состоянии, страшно. Страшно за карьеру, за 
новенький орден «За заслуги перед Отечеством», за профессорское звание, за должность академика РАН. 

Вот модель. В Ростове на Дону родились и жили братья-близнецы, как говорят биологи – однояйцовые, у них даже 
отпечатки  пальцев  идентичные.  Выросли,  окончили  Институт  связи,  поехали  трудиться.  Один  работал  в  Виннице, 
инженером на АТС, другой в Воронеже телевизоры делал. В это время распался Союз, и братья вернулись под отчий кров. 
Один гражданин, а другого милиция называет иностранцем и паспорт не дает,  предлагает вопрос гражданство решать 
через вид на жительство и далее, всего не менее пяти лет…

Это из жизни. Это правда. В каком случае такое может быть? 
Вариантов три.
Первый  –  если  Россия,  как  в  свое  время  Австралия,  только  что  заселилась  людьми  и  только  что  возникло 

государство.
Второй – Россия была, а вот гражданства у нее не было. И возникло оно впервые лишь 6 февраля 1992 года. 
Третий вариант. Гражданство было, государство Россия была, но новый закон о гражданстве лишил одного брата 

гражданства.
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Есть ли четвертый вариант, интеллектуалы сетевые, придумайте. А я пока разьясню, что второй и третий тоже не 
«проходные» (ведь первый – глупость и без доказательств!) и докажу, что все уже 11 лет совершаемое вокруг гражданства 
–  преступление  российских  чиновников  против  собственных  граждан  и  собственного  государства.  Может,  кто  из  вас 
заглянет  в  УК  РФ,  что  там  за  такое  полагается  (противозаконное  лишение  избирательных  прав,  воспрепятствование 
исполнению гражданского долга - службе в армии, да много чего.

Гражданство  вечно...
Российское  подданство  стало  российским  гражданством  1  сентября  1917  г.,   когда  было   подписано 

Постановление временного Правительства: 
"Считая  нужным  положить  предел  внешней  неопределенности  государственного  строя,   ...Временное 

правительство объявляет,  что государственный порядок,  которым управляется Российское Государство,  есть порядок 
республиканский и  провозглашает Российскую Республику.

                                       Министр-председатель  Керенский
                                       Министр юстиции   Зарудный"

Подданные,  бывшие  объектами  права,  как  дома  или  лошади,  получавшие   “сверху”  от  правителей,  права  и 
обязанности, стали гражданами,  т.е.  субъектами права,  носителями суверенитета и единственным источником власти в 
своем государстве.

Этот день и есть день победы первой и единственной русской революции. Все остальное заурядные путчи. Ленин 
– юрист – это понимал, поэтому называл октябрьские события 1917 г. переворотом.

Российская республика просуществовала недолго, пока не “устал караул” Анатолия Железнякова. Тут же была 
провозглашена Российская Социалистическая Республика, и следом  РСФСР. Но большевики, разогнав «учредиловку», 
были озабочены тем, чтобы стать легитимным демократическим правительством, а для этого должны были определить, кто 
есть  граждане,  потому  что  гражданин  источник  всей  власти  в  демократическом  государстве.  Кого  подпускать  к 
избирательным урнам? И поступили совершенно точно, приняв данность - граждане - "все подданные бывшей Российской 
империи,  являвшихся таковыми по состоянию на 7 ноября 1917 года" – Конституция РСФСР 1918 года.

Потом  образовался  Союз  ССР.  Сохранилось  ли  российское  гражданство  в  этот  период?   Да,  сохранилось. 
Российское гражданство было реальностью. И оно было основным: "О порядке приема в гражданство РСФСР (Закон от 8 
июля 1981 года). Статья 1. Иностранные граждане и лица без гражданства, имеющие постоянное жительство на территории 
РСФСР,   независимо от  их  расовой  и  национальной  принадлежности,   пола,   образования и  языка  могут  быть  по  их 
ходатайствам приняты в гражданство РСФСР и тем самым в гражданство СССР". 

Все сферы  жизни  российского  гражданина (исключение составляли военная служба и пенсионное обеспечение, 
единые  для  СССР)  регулировались  законодательством  союзных  республик,  в  том  числе  и  России:  Уголовный  Кодекс 
РСФСР, Жилищный кодекс РСФСР, Закон об административных правонарушениях... Это доказывает еще раз - гражданин 
России общался со своим государством - Российской Федерацией, гражданином которого являлся.

И  лишь   вторично  он  был  гражданином  СССР.   Гражданство  СССР  было  своеобразным  надгражданством... 
Сравните с процессами, которые сейчас идут в Европе. Правда, и республиканские и союзное гражданства назывались 
одинаково, советскими, по форме власти, обычное качественное прилагательное.

Например, Л. Корвалану, спрятавшемуся в Москве от А. Пиночета, не могли дать паспорт, пока он не получил 
республиканского гражданства. А вот сразу дать гражданство СССР, и тем самым пустить к избирательной урне, было 
нельзя. Вот так-то!!!

В декабре 1991 г. произошла новая трансформация - развал СССР.  Еще до денонсации союзного Договора 1922 
года российское гражданство защитила поправка к Конституции от 15 декабря 1990 года, принятая расстрелянным Съездом 
народных депутатов:  "Никто не может  быть лишен  своего гражданства или права изменить свое гражданство".  Особо 
замечу,   что тогда в России закон о гражданстве был приведенный выше (81 г.),  априори считалось, что гражданство 
потомственное вне компетенции государства, и поэтому он касался только приема в гражданство. В США и сейчас закон 
называется «О предоставлении гражданства США» - парни «оттуда» - поправьте. Поэтому разработчики  нового закона и 
принимавший  его  Верховный  Совет  не  могли  выйти  за  пределы  формулы  "никто  не  может  быть  лишен  своего 
гражданства...",  принятой Съездом, не нарушив действовавшей в тот момент Конституции.  Более того, исходя из норм 
Конституции,  действовавшей до принятия нынешней, никакой республиканский орган не имел права лишения гражданства. 

Здесь  придется сделать  маленькое  отступление,  потому,  что  читатель  может  подумать:  “О  каком российском 
гражданстве он говорит, если тут же признает,  что полноценного закона РСФСР о гражданстве не было?” Отвечаю.  В 
соответствии  с  нормами  международного  права  отсутствие  закона  о  гражданстве  вовсе  не  означает  что  нет  самого 
гражданства. В Англии, например, нет конституции, но мы говорим, что это государство – конституционная монархия, более 
того, одно из самых демократических государств мира. 

Через год, 22 ноября 1991 года ВС РСФСР еще упрочил российское гражданство, записав в "Декларации  прав  и 
свобод  человека и гражданина":  “Ст. 5 п. 2. Гражданин РСФСР не может быть лишен гражданства Российской Федерации 
или выслан за ее пределы". Это было дублирующее положение, страховка от дураков - есть такое понятие у разработчиков 
техники  и  технологий. 

Пираньи
С вступлением 6 февраля 1992 года в силу Закона РСФСР  "О  гражданстве РСФСР" началось невероятное...
Чиновники МВД  и   МИДа под покровительством Комиссии по вопросам гражданства при президенте  России 

(полагаю,  сначала в  силу безграмотности,   а не  коммерческого интереса,  который возник,  похоже,  позднее) навязали 
обществу немыслимое:  якобы 6 февраля 1992 года прежнее российское гражданство  (почти  у 100 процентов граждан - по 
рождению) исчезло и возникло новое - по признанию! По их мнению, все потомственные россияне,  оказавшиеся в этот 
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момент проживающими за пределами России - перестали быть ее  гражданами, а  проживающие  в России из граждан по 
рождению  превратились  в  граждан  по  признанию.  Они  об  этом  неоднократно  писали  и  в  газетах,  включая 
правительственную “Российскую газету”.

Анализ серии Указов Б. Ельцина по вопросам гражданства заставляет  сделать вывод,  что и он согласился с тем, 
что утратил гражданство по рождению и стал гражданином Российской Федерации по признанию, сменив данное предками 
и Богом на пожалованное его же чиновниками.  Более поздний анализ показал, что это предательство – скорее тонкий 
расчет, чем обычная наша бестолковость. Приближались выборы президента России. Б. Ельцин претендовал на второй 
срок.  Мог  ли  он  рисковать?  Ведь  если  бы,  как  того  требует  Конституция,  в  избирательные  списки  внести  еще  20-30 
миллионов граждан, то победа Зюганову была бы обеспечена. Коммунисты, известные своим  поверхностным подходом к 
решению любых проблем (этому и учит диалектика, которую они учили не по Гегелю, а по конспектам ВПШ),  этого не 
понимали. А Б.Ельцин и его аппарат прекрасно понимали, что  зарубежные граждане России не проголосуют за главного 
подписанта  Беловежских  соглашений  –  они  уже  досыта  хлебнули  националистического  беспредела  на  окраинах 
распавшейся империи. Ведь их нужно (государство обязано было) подпустить к избирательным урнам. Ведь проживание 
гражданина  за  пределами  России  не  умаляет  его  прав  и  не  освобождает  от  обязанностей.  Видите,  сетевики,  в  этой 
конституционной формуле - и решение проблемы призыва в Российскую Армию, но нашим чиновникам, видно, выгоднее 
участковых по квартирам гонять…

Таким  образом,  по  произволу  государственных  органов  -  Администрации  президента,  МВД  и   МИДа  -  была 
ликвидирована  юридическая  преемственность между настоящим и прошлыми поколениями россиян.

Не  от  этого  ли  большинство  наших  бед?   Гражданственность  -  такая  тонкая   духовная   материя,   что   ее 
исчезновение вроде бы и незаметно обывателю.  Однако в практике это проявилось,  прежде всего,  в предательской 
государственной политике по отношению к  россиянам,   проживающим за пределами Родины.  Это оказалось выгодным 
МИДу,  который   избавился   от   необходимости   защищать   своих  зарубежных  граждан  -  одной  из  главных  функций 
министерства иностранных  дел  любого  цивилизованного государства.

“24 июня двое лиц местной национальности избили и изнасиловали мою мать. Насилие произошло рано утром,  
когда  моя  мама  шла,  как  обычно,  на  работу   пешком.  Произошло  это  напротив  памятника  погибшим  в  Великой  
Отечественной войне.  В прокуратуре  потребовали доказательств насилия и  справки медэкспертизы.  Хотя следы  
насилия  были  видны  на  всем  теле.  После  этого  моя  мама  от  стыда  и  бессилия  отказалась  от  дальнейших  
разбирательств,  прошу  предоставить  нам статус  вынужденных  переселенцев  и  вернуться  в  Россию,  а  в  случае  
отказа прошу не разглашать вышеизложенное” - 

Нет  человека -  нет  проблемы!  И  вот  уже   вводятся  экономические  санкции   против   Абхазии,   в   которой 
проживают тысячи граждан России.

Гайдаровские  санкции  против  Абхазии  бьют,   прежде  всего,  по  ним.  Оторванные  от  Родины  границами   и 
междоусобицей,   многие  россияне  оказываются  в  тяжелейшем положении,   умирают  от...   голода!  Но  поскольку  они, 
вследствие чиновничьего  произвола,  якобы и не граждане уже, то молчит МИД,  молчит, обычно шумливая по пустякам, 
так  называемая  совесть нации -  интеллигенция.  Молчат российские "правозащитники".  Я лично трижды передавал С. 
Ковалеву документы о нарушениях законов в области  гражданства.  И  что же...  Ни одного слова из его уст по этому 
поводу. 

В блокаде, в том числе и со стороны России (иначе и не было бы никакой блокады, нам же ясно) десять лет 
находится Приднестровье, две трети населения которого – потомственные граждане России, т.е. и по праву почвы и по 
праву крови.

Тонкая  ткань  российской  гражданственности  является  духовной  основой  российского  патриотизма.   Если 
гражданин безразличен государству, государство  не  может  рассчитывать на преданность гражданина ему.  И сколько бы 
громких слов в защиту, якобы, соотечественников не говорили российские власти, - нет им веры.  Ведь  в  практике тут и там 
люди сталкиваются с одним - нет больше того,  что связывало всех нас столетиями - осознания принадлежности к великой 
общности - подданству Государства Российского.  

Перестал быть гражданином и великий патриот России Кузьма Минин:  ведь прежнее российское гражданство 
"исчезло" 6 февраля 1992 года! Перестали быть гражданами миллионы русских солдат, похороненных в Бресте и Киеве, в 
Беслау и Берлине, у Порт-Артура и в Манчжурии. 

"Конституция - для негров..."
Этот чиновничий беспредел, жертвой которого стали десятки миллионов граждан  России,  должен был,  казалось 

бы,  прекратиться,  после того, как Гражданин России А. Смирнов, не захотел отрекаться от своих предков и получать 
гражданство от чиновников взамен гражданства от Бога, от своих предков, от Родины. Он вернулся в Россию из Литвы и в  
современной  России  не  нашлось  суда,   который  бы  следовал  Закону,   вопреки  воле  чиновников.   Все  они,  включая 
Верховный Суд России,  отказали А. Смирнову в иске, отказали ему в праве быть гражданином России по рождению. Вот 
как сильно для судебных чиновников слово Старой площади! А может быть такова их квалификация?!

Однако надо отдать должное Конституционному Суду. Он один лишь проявил мудрое мужество и подтвердил 
правоту  А.   Смирнова.   После  решения  КС,   казалось  бы,  и  самым упертым чиновникам стало  ясно:  родившийся на 
территории  России,  где  бы  он  потом  не  оказался,  остается  гражданином  России,   пока  сам  не  пожелает  выйти  из 
гражданства,  письменно заявив  об этом государству и получив соответствующее решение Президента,  оформленное 
Указом или, в некоторых случаях, решение других государственных органов.

Наступил предел беспределу!  - облегченно  вздохнет  читатель...
Как  бы не так!  Конституция - она для негров,  утверждал некогда один следователь КГБ.  То же с готовностью 

проводят в жизнь чиновники МИДа и сегодня, уже при новом Президенте, которому эта проблема, похоже, не известна во 
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всей глубине. Но теперь чиновники делают вид, что Постановление КС касается едва ли не одного А.  Смирнова, в крайнем 
случае,  только  узкой  группы  лиц,   подобных  ему,  видимо  в  надежде  на  неискушенность  наших  граждан  и  странное 
нежелание  журналистов  касаться  этой  темы.  Есть  свидетельства  о  случаях,  когда  чиновники  заявляли,  что  это 
Постановление КС вообще касается только одного А. Смирнова!…

Это заставляет меня процитировать установочную часть Постановления КС, дабы расставить точки над "i".
Конституционный Суд "установил: ...употребленное в части  второй статьи  13 Закона российской федерации "О 

гражданстве  Российской  Федерации"  применительно  к  указанным  в  ней  лицам  выражение  "считаются  состоявшими  в 
гражданстве  Российской  Федерации"  означает,   что  такие  лица  считаются  состоявшими в  российском гражданстве  по 
рождению  не  только  в  прошлом,   до  утраты  ими  гражданства  бывшего  СССР,  но  и  после  этого  они  продолжали  и 
продолжают сохранять российское гражданство вплоть до момента,  пока  оно  не  будет  прекращено на основании одного 
только их собственного волеизъявления. Они не утрачивают его в силу одного только факта проживания за пределами 
Российской Федерации на момент вступления в силу названного Закона...".

А теперь напомню указанный текст Закона:  "Статья 13.  Признание гражданства Российской Федерации. 2. Лица, 
родившиеся  30  декабря  1922  года  и  позднее  и  утратившие  гражданство  бывшего  СССР,  считаются  состоявшими  в 
гражданстве Российской Федерации по рождению,  если родились на территории Российской Федерации или если хотя бы 
один из родителей на момент рождения  ребенка был гражданином СССР и постоянно проживал на территории Российской 
Федерации.  Под территорией Российской Федерации в данном случае понимается территория Российской Федерации по 
состоянию на дату рождения".

Ветеран Великой Отечественной войны А. Ханинев обращается в Государственную Думу Российской Федерации: 
"Прошу вас  ходатайствовать  перед  Президентом о срочном восстановлении российского гражданства,  чтобы я  
имел возможность  вернуться  на  Родину полноправным гражданином,  получив компенсацию потерь. Умирать в плену  
не намерен" -  и рассказывает,  как его лишили гражданства: - "пригласив меня на выборы в Госдуму РФ,  консульский  
отдел российского посольства в Германии лишил меня гражданства  России и одновременно избирательного права,  
испортив  паспорт  штемпелями  "аннулировано"...   Жалобы,   неоднократные,  на  имя  Президента  с  просьбой  
восстановить гражданство, не достигали цели:  или исчезали на почте или направлялись в МИД,  где скрывались без  
ответа мне..." (Видимо, А. Ханинев проговорился, что будет голосовать не так, как указано послу. А.М.)

А  вот  еще  пример  конкретной  судьбы  гражданина  России.   "Уважаемый  Господин  Президент!   Вынужден  
обратиться к Вам, этот вопрос волнует не только меня,  но и сотни других граждан, моих знакомых и т.д.

Я,  Мартенс Николай,  прожил в Союзе 45 лет, а теперь России, от гражданства  никогда не отказывался,  
родился там (в Соликамске, Урал) и вырос,  служил в Сов.  Армии. У меня кончился срок действия (5 лет) Паспорта,  
теперь я никто, должен принять Российское Гражданство. Как же я должен принимать гражданство, если из него не  
выходил?  И родом из России. У меня там живет сын. Прожил пол жизни там!..  Убедительно прошу,  разъясните мне  
эту  ситуацию.

Звонил,   писал  в  посольство.   Никто  не  может  объяснить.  И  за  это  должен  еще  заплатить деньги.  С 
уважением к Вам, N. Мартенс NIKOLAUS  MARTENS"

Исходя из указанных в письме данных,  Н.  Мартенс является гражданином Российской Федерации по рождению, 
т.к. иных возможностей утраты российского гражданства,  кроме добровольного отказа от  него  (а  это  достаточно сложная 
бюрократическая  процедура,   расписанная  в  Законе  "О  гражданстве...")  не  существует.   Для   того   чтобы   получить 
документ, подтверждающий  российское  гражданство  ему необходимо явиться в консульство и предъявить свидетельство 
о  рождении.  На  основании  Ст.10  Закона  "О  гражданстве..."  "Документами,  подтверждающими  гражданство  Российской 
Федерации, являются... свидетельство о рождении или иной документ,  содержащий  указание  на гражданство лица" Н. 
Мартенса  обязаны  бесплатно  зарегистрировать  как  гражданина  России  (Ст.  40.3  Закона  “О  гражданстве”)  и  выдать 
соответствующий документ.

Однако, так бывает в нормальном государстве, которое не предает своих граждан. А нынешние чиновники упорно 
продолжают  противоестественный  произвол,  словно  надеются,   что  подобно  чеховскому  городовому  из  рассказа 
"Хамелеон",   Конституционный Суд будет каждый раз иначе толковать соотношение Конституции и ст.   13.2 Закона "О 
гражданстве  Российской  Федерации". 

(Честно признаюсь, вот пишу, поставлю под всем этим свою подпись, готов доказать в суде достоверность  
каждого слова этой публикации, а умом не понимаю, как так может быть в 21 веке, когда все такие грамотные??? Ну  
не понимаю, хоть убей…)

Похоже, очень не хочется столоначальникам отказываться  от  "консульских сборов" и еще кое-чего: с миру по 
нитке - начальнику велосипед... Ведь не случайно во многих русских газетах различные юридические фирмы предлагают 
“помощь” в получении российского гражданства. Видно связи уже налажены надежные, никакой президент не поколеблет 
их. 

Сумеют  ли  господа,  решающие  вопросы гражданства,  ответить  на  такой  простой  вопрос:   "В   какой  момент 
времени,   на  основании какого законного нормативного акта приведенный в  начале  этой статьи брат-близнец утратил 
гражданство Российской Республики,  если сам от него не отказывался?" Если  ответит  -  я  самым крупным шрифтом 
извинюсь перед ними на этом же сайте.

О  приобретении  прав российского гражданства: “Декрет ВЦИК от 1 апреля 1918г. 2.  Для приобретения прав 
российского гражданства  иностранец делает о том заявление в местный,  по месту жительства, Совет рабочих, солдатских, 
крестьянских и казачьих депутатов"...

Принятие в гражданство есть строгий юридический акт высшего государственного уровня:  "О порядке издания 
актов Президиумов  Верховных  Советов союзных республик по вопросам приема в советское гражданство. Постановление 
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Президиума ВС  СССР  от  14  июля 1960 года 1. Установить,  что во всех случаях приема иностранцев  или  лиц без 
гражданства  в советское гражданство Президиумы Верховных Советов союзных республик издают не постановления, а 
указы".

Что  касается   ближнего   и  дальнего  зарубежья,  то  Закон  не  предусматривает  деление  пространства  "за 
пределами" на ближнее и дальнее зарубежье.  Нет в Конституции даже намека на дискриминацию государств.

Высшие  чиновники  Государства  Российского,  на  словах  так   озабоченные  проблемами  прав  человека,   не 
удосужились  хотя  бы  внимательно  ознакомиться   с   Постановлением   Конституционного   Суда  (коль  им  так  сложно 
разобраться в Законе "О гражданстве...")

Безысходность в том, что Закон "О гражданстве Российское Федерации"  не  лишил ни одного россиянина его 
гражданства по рождению.  Все происходящее безумие - произвол чиновников, которых некому остановить.

История цивилизации не знала такого произвола!
Но ведь это еще и кому-то нужно, рыхлить цемент, на котором стоит Россия.
До этого  самым  массовым  актом лишения гражданства (что было притчей во языцах со стороны критиков 

большевизма)  был  приведенный выше ленинский декрет.
В  преамбуле  Конституции России  записано:   "Мы,  многонациональный народ Российской  Федерации,   ...чтя  

память предков, передавших нам любовь и уважение к Отечеству...  "
А сами...  отреклись от тысячелетней Российской истории.
Борьба за российскую государственность продолжается. Недавно продавили в Думе новый закон о гражданстве. 

Сделайте  его  системный анализ  –  и  увидите,  что он отличается от  прежнего лишь тем,  что  нет  упоминания в  нем о 
гражданстве автономных республик. Остальное – стилистический вариант: так заочники передирают друг у друга курсовые. 
Вроде бы разные, а информации новой нет, только хуже. 

На  самом деле  цель  издания  нового  закона  совсем другая,  донельзя  примитивная  –  попытка  дезавуировать 
приведенное Постановление Конституционного Суда по делу А. Смирнова. Они теперь утверждают, что он, де, касается 
старого закона, а теперь – новый, в очередь за гражданством, Смирнов!

Ошиблись, мудрецы. Конституционный Суд, не законы анализирует, а Конституцию толкует. А она пока неизменна. 
Так  что  и  следующий  Смирнов  может  оставить  в  дураках  МВД  и  МИД,  и  Управление  по  вопросам  гражданства 
Администрации Президента России. Только вот Смирновых мало, «настоящих буйных мало, вот и нету вожаков…»

Сетевики, поищите людей-Граждан по России, ведь мы можем сделать так же, как пенсионеры с тридцатками… И 
все сразу решится. А пока мы молчим, они сверлят дырки, получают чины, оклады и премии за разрушение Государства 
Российского.

«С исчезновением граждан исчезает государство» – это не я сказал, это - Н. Ильин.
Российское общество и История неизбежно дадут оценку содеянному. Не простится Россией предательство 25 

миллионов  ее  граждан.  Тем  более,  что  эта  проблема,  на  первый  взгляд  такая  запутанная,  легко  разрешима.  За  ее 
кажущейся  сложностью  не  стоит  ничего,  кроме  мелких  частных  интересов.  Возникла  она,  если  отбросить  личные 
своекорыстные мотивы чиновников, всего лишь в силу одной причины: козыревский МИД начал предоставлять гражданство 
в порядке регистрации гражданам России, вместо того, чтобы с 1 марта 1992 года приступить к регистрации  зарубежных 
граждан России, как  того требовал и требует закон. Ведь регистрация граждан и предоставление гражданства в порядке 
регистрации – не тождественные вещи. Об этом сказал и Конституционный Суд России: “Факт  нахождения гражданина 
бывшего  СССР  за  пределами  Российской  Федерации  в  момент  вступления  в  силу  Закона  Российской  Федерации  “О 
гражданстве Российской Федерации” может рассматриваться как одно из условий для приобретения гражданства в порядке 
регистрации  только  в  отношении  лиц,  которые  не  считаются  состоявшими  в  гражданстве   Российской  Федерации  по 
рождению”.

Без паспорта, без прав, без Родины
Татьяна Наймушина

Уральский рабочий, 12 апреля 2003г.
Без  паспорта,  без  прав,  без  Родины  оказались  десятки  тысяч  бывших советских  людей  с  принятием новых 

законов о гражданстве и правовом положении иностранцев в России
«УР» уже не раз  писал об этой коллизии,  рассказывал,  как  бывшие граждане СССР, которые без  проблем в 

течение последних десяти-пятнадцати лет жили в Свердловской области, работали, растили детей, участвовали в выборах, 
наконец, служили в Российской армии по «серпастому и молоткастому», стали для России иностранными гражданами.

В свое время они совершенно законно в безвизовом порядке въехали на территорию страны, обосновались здесь, 
обзавелись семьями, квартирами, интегрировались в общество. Но теперь им отказано в обмене советского паспорта на 
российский. Люди оказались практически вне закона.

По старым документам на Среднем Урале сегодня проживает более 55 тысяч человек, а на территории России по 
разным данным от 400 тысяч до 3 миллионов. Чтобы получить вид на жительство, им

придется представить соответствующие справки об отсутствии другого гражданства или национальный загранич-
ный паспорт. Для многих такая ситуация — настоящая  жизненная катастрофа: не ясно, где теперь оформлять и получать 
пенсию, учить детей, лечиться... Вместе с устаревшим паспортом люди лишились и многих прав. Наконец, поездка к месту 
бывшей  прописки,  в  штаб-квартиры  посольств  и  консульств,  добывание  справок  потребуют  не  только  времени,  но  и 
немалых денег. Например, за украинский паспорт надо выложить 60  долларов, не считая консульских пошлин и прочих 
затрат.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Как быть в этой ситуации, чем можно помочь переселенцам? На эти и другие вопросы журналистов вчера в пресс-
центре ТАСС-УРАЛ отвечали Генеральный консул Украины в Тюмени Павел Мисник и уполномоченный по правам человека 
в нашей области Татьяна Мерзлякова. А накануне Павел Алексеевич впервые провел у нас прием, на который записались 
около 60 человек. Многие, особенно пожилые, слезно просили помощи. Консульский округ огромный и включает не только 
соседние с Тюменской области,  но и Новосибирскую,  Кемеровскую,  Алтайский край.  Проблемы и чаяния людей везде 
похожие, правда, господин Мысник все-таки отметил доброжелательность нашей паспортно-визовой службы.

—Мы тоже стараемся решать вопросы без волокиты, внимательно подходить к каждой судьбе, порой даем льготы 
или вообще избавляем от пошлин, — рассказал Генеральный консул. — Как правило, через три месяца после приема 
документов уже выдаем паспорт. Другое дело, что сбор всех бумаг у людей порой занимает год, а то и два.

Живущим в Пермской области легче, там с недавних пор заботу об оформлении документов взял на себя Украинс-
кий общественный центр. Есть ли намерение создать такой и в Екатеринбурге?

— С большим удовольствием,  если администрация области пойдет навстречу.  Думаю, это дело будущего, — 
сказал Павел Мысник. — Что-то похожее теперь есть в Сургуте, мы специально устроили стажировку для юристов, и они 
теперь эффективно помогают переселенцам,

Однако, если решать проблему каждого человека в отдельности, многие до своего счастливого часа могут и не 
дожить. Нужны кардинальные меры. К примеру, судьбу переселенцев мог бы облегчить закон о двойном гражданстве. Но 
пока, пояснил Генеральный консул, даже о его разработке не идет речи. Это, скорей всего, очень далекая перспектива.

В марте в Калининграде проблемы миграции и гражданства обсуждали уполномоченные по правам человека в 
Российской Федерации. Критикуя некоторые нормы новых законов, правозащитники сошлись во мнении, что требуются 
срочные поправки, которые бы упростили получение гражданства теми, кто отслужил в рядах Российской армии, и некото-
рыми другими категориями переселенцев. Более того, уже подготовлен проект. Но,

к сожалению, сообщила Татьяна Мерзлякова, у депутатов Госдумы это пока не находит понимания, не в счет даже 
надвигающийся демографический кризис. Еще один возможный выход — соответствующий Указ Президента, который бы 
одноразово предоставил право стать гражданами России тем, кто жил и трудился на ее территории до 2001 года. Подобные 
акции, например, в последние годы довольно эффективно провели во Франции, Греции, Италии, Бельгии и других странах. 
А пока, как сообщила Татьяна Георгиевна, один из представителей администрации Президента обещал в июне приехать в 
Екатеринбург и лично провести прием переселенцев. Возможно, так легче будет достучаться до федеральной власти.

Русские в Польше
В прошлом номере бюллетеня был опубликован материал о «клубах россиян», которые созданы в нескольких  

польских  городах.  В  этом номере  продолжаем публикацию материалов  «Русского  Курьера  Варшавы»,  посвященных  
нашим соотечественникам в Польше. 

Российские клубы: Вроцлав и Жешув приняли эстафету
Апрель 2003 Русский курьер Варшавы

Татьяна Бодух
Лед  тронулся!  Клубное  движение,  о  котором  "Курьер"  рассказывает,  начиная  с  прошлого  года,  становится 

реальностью не только в столице.
"Все началось с того, - рассказывает мне организатор первого Клуба россиян во Вроцлаве Татьяна Бодух,- что 

волей судьбы я оказалась в Польше. Главное, чего мне не хватало - общения на родном языке..."
Идея найти и собрать "под одной крышей" людей, говорящих на русском языке, достаточно быстро воплотилась в 

жизнь  -  благо  и  публикаций  в  "Курьере"  на  эту  тему  немало.  "К  моей  удаче,  -  продолжает  Татьяна,  -  я  встретила 
единомышленников,  которые  подключились  к  созданию  клуба.  Образовали  группу  и  уже  в  марте  провели  первое 
"заседание" клуба.

Клуб, к слову, не получил пока своего названия.
Вот о чем еще рассказала Татьяна:
- Собрались вместе люди разных возрастов и занятий: россияне, живущие уже много лет в Польше и те,  кто 

приехал сюда недавно, студенты - "русисты" Вроцлавского университета и просто поляки среднего и старшего возраста.
Всего людей, откликнувшихся на нашу инициативу создания клуба, было около 40 человек. Как мы и ожидали, 

люди пришли к нам со своими идеями, которые вместе с нашими легли в основу ближайших планов.
Так, например, мы решили создать во Вроцлаве "воскресную школу" при православной церкви, где наши дети 

смогли бы не только поучить русский язык, но и познакомиться ближе с православием, как с важным элементом русской 
культуры и истории.

Молодые люди предложили открыть интернет-страницу, чтобы каждый желающий мог узнать о клубе и его планах 
на будущее. Студенты и россияне, находящиеся в Польше сравнительно недавно, выразили пожелание провести курсы 
языка.

Что у нас получится? Время покажет. Однако надеемся, что общение в нашем клубе поможет одним людям не 
забыть родной язык, другим глубже узнать русскую культуру, а всем вместе просто интересно проводить время.

Главное,  чтобы каждый почувствовал,  что от  этого общения жизнь его стала духовно богаче.  Не случайно,  в 
начале апреля мы собрались снова - поводом послужил первоапрельский "день юмора".
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Концертную  программу  подготовили  за  несколько  дней  "экспромтом".  Чтобы  развеселить  людей  клубовские 
"актеры"  поставили  сокращенный  вариант  сказки  Леонида  Филатова  "Про  Федота  стрельца,  удалого  молодца",  где 
великолепный, полный юмора язык автора не оставил равнодушным никого из присутствовавших.

Мы сами сшили костюмы, но и царь, и царевна и Баба-Яга - вполне соответствовали народным образам. После 
спектакля желающие читали стихи и пели хором песни. Сложилась очень теплая и душевная обстановка, располагающая 
многих и к приватным беседам.

В апреле в нашем клубе собралось уже больше людей, можно даже сказать, что образовались небольшие группы 
"по  интересам".  Мы понимаем,  что  это еще только  начало пути,  однако надеемся,  что  начало получилось удачным и 
общение в нашем клубе поможет одним людям не забыть родной язык, другим глубже узнать русскую культуру, а всем 
вместе просто интересно проводить время. Главное, чтобы каждый почувствовал, что от этого общения жизнь его стала 
духовно богаче.

Для  этого  мы и  создаем свой  клуб.  Нужно  только  придумать  название.  Может  быть  устроим конкурс?  Ваши 
предложения, господа, присылайте также и в "Русский Курьер"!

Лицом к лицу - лица не увидать
Апрель 2003 Русский курьер Варшавы

Все чаще в последнее время приходится слышать о том, сколь сильно, изменились отношения России и Польши в 
минувшее десятилетие...

Мол,  слишком  отдалились  мы  друг  от  друга  по  причине  политических  и  социально-экономических  перемен, 
охладели межличностные отношения, сократились культурные контакты.

Тревоги о потерях, надо признать, понятные, но, в чем-то, на мой взгляд, и преувеличенные. Вспомним совсем 
недавнюю соцэпоху.  Каждый знает,  сколь трудным делом было,  скажем,  пробить разрешение в  ОВИРе на поездку по 
приглашению к родным или знакомым в Польшу.

В семидесятые мне дважды отказывали в выдаче такого разрешения, причем,  не только в Париж, но даже в 
Познань. Обоснование звучало лаконично - по причине "нецелесообразности". Определяли последнюю люди в погонах.

Надо  ли убеждать,  насколько проще стали контакты поляков  и россиян именно  в  последнее  десятилетие,  на 
которое мы, порой и грешим. Не одиночные делегации из России и СНГ, как в стародавнее время появились на улицах 
польских городов, и даже не поезда "дружбы". В гости к соседям в обе стороны двинулись миллионы и миллионы!

Факт бесспорный. И не только этот. А мог ли простой человек, не журналист или чиновник, мечтать о том, что 
приехав в Польшу, он сможет самостоятельно устроиться здесь на работу, открыть свой бизнес, приобрести недвижимость, 
открыть счет в банке?

И во сне никому раньше не снилось!
Затормозилось ли движение в области культурного обмена между нашими странами? Меньше ли стали смотреть в 

Польше тех же российских фильмов, театральных постановок?
Надо  вспомнить,  что  уже  давно,  на  протяжении  нескольких  десятилетий  россияне  чуть  ли  не  специально 

стремились поехать в Польшу для просмотра фильмов,  главным образом,  американских.  Их поляки  всегда закупали у 
Голливуда с большой охотой и не жалея денег.

Нынешняя же ситуация традиционно повторяет прошлое. Меньше здесь стало не только современных фильмов 
российских, но и картин из многих других стран, включая собственно польскую кинопродукцию.

Порой, даже приходится радоваться дефициту в Польше фильмов из России, поскольку они в последние годы 
несут в себе не слишком привлекательный образ нашей жизни.

В отношении же театральных обменов,  гастролей "звезд"  классической музыки,  эстрады ситуация,  бесспорно, 
изменилась к худшему. Ушли в прошлое не только фестивали "песенки радзецкой", но и многие другие творческие гастроли. 
По пальцам сегодня можно пересчитать мероприятия такого рода с участием российских деятелей искусств.

Исключения, конечно же, есть -  хотя бы последний концерт Ансамбля камерной музыки Большого театра или 
недавний обмен гастролями Больших театров Москвы и Варшавы. Но эти исключения лишь подтверждают правило!

Уверен, ситуация может поправиться только в условиях нормализации и укрепления рыночных отношений. Ведь 
любые гастроли должны проводиться не ради достижения доминирования в культурной среде той или иной страны, а в 
интересах конкретных людей - зрителей. Если они захотят, взаимные культурные проекты просто не смогут не появиться. 
Для этого нынче нет никаких идеологических, расовых и прочих преград или фобий.

Однако, на мой взгляд, обмены фильмами и театральными гастролями, студентами и аспирантами, участие в 
международных  книжных и  промышленных  ярмарках  не  решают  всех  задач  в  области  человеческого  общения  между 
поляками и россиянами.

Есть важное и уникальное по своей природе поле деятельности. Именно на нем, не покладая рук, трудятся тысячи 
и  тысячи  добровольных  фанов  польско-российской  дружбы.  Все  эти  годы  они  чудом  держатся  в  Польше  на  голом 
энтузиазме. И как бы успешно не пошли дела по линии межгосударственных культурных обменов, этим людям отнюдь не 
стоит закрывать свои "лавочки".

Их  вклад  в  укрепление  польско-российского  диалога  на  уровне  простых  людей  России  и  Польши  не  сможет 
заменить ничто. Есть надежда, что в обозримой перспективе им не придется ходить с протянутой рукой. Заметят, наконец, и 
помогут - морально и материально.
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Придет время возьмут на вооружение тот же соседский польский опыт поддержки так называемой "полонийной 
прессы"  -  ежегодно  Сенат  выделяет  живые  деньги  для того,  чтобы польское  слово  звучало  в  специальных  печатных 
изданиях Англии, США и в других странах.

Издателям  и  нашей  русскоязычной  прессы  за  рубежом  возьмут,  да  и  предоставят  давно  обещанную 
руководителями Минпечати помощь - в виде газетной бумаги или денежных грантов...

Не забудется и деятельность Славянского центра культуры на улице Гагарина в Варшаве, созданного по "чисто 
частной"  инициативе  одним из  поклонников  русского  языка.  Ведь  денно  и  нощно пропагандирует  нашенскую культуру 
именно пан Ян Забродский.

Велика признательность всем русским "ксенгарням",  небольшим книжным магазинам,  специализирующимся на 
распространении в Польше русскоязычной книги, прессы, музыки, учебных пособий. В столице один из них трудятся на 
улице Маршалковской, другой - в подвале, возле Нового Свята.

По заслугам будет оценена поддержка польских фирм, занимающихся доставкой заграничной печати в Польшу, в 
том числе и российской. Им полагается доброе слово за то, что, берясь за заведомо неприбыльное дело, они вносят вклад 
в польско-российскую дружбу.

А разве может нас не радовать нарождающееся нынче по всей Польше движение по созданию российских клубов! 
Как и обосновавшиеся здесь российские музыканты, художники, актеры...

Радостно сознавать, что не ради чинов и регалий, не ради больших барышей и наград (как показала реальная 
жизнь родимый бизнес не любит пока раскошеливаться на поддержку) простые россияне и поляки день за днем трудятся на 
культурной ниве.

...Нет сомнений,  что завтра Светлана,  как  и  прежде,  встанет с  восходом солнца и,  нагрузившись тяжеленной 
охапкой "чисто российской литературы" в тысячный раз начнет подъем на самую верхотуру варшавского стадиона имени 
10-летия ПНР, так называемую, "Ярмарку Европы".

Она тоже один из членов сугубо добровольной бригады "пахарей". В тяжелейших условиях, в стужу и зной изо всех 
сил она пытается толкать нашенскую культуру в массы.

Ее традиционный коллектив - тысячи поляков, русскоязычных граждан из России и СНГ, которым постоянно нужна 
любимая газета, книга, фильм и песни на русском языке...

Русские в Израиле хотят официального признания
В Израиле проживает более миллиона русскоязычных граждан, репатриантов из СССР, а  из постсоветских  

государств. Они активно участвуют в политической жизни, имеют свои политические партии. Число общественных  
организаций выходцев из Большой России перевалило за 500.  Представитель одной из таких организаций Михаил Райф 
вошел в число учредителей и сопредседателей Международного совета соотечественников,  созданного в  октябре  
2002 года в  Москве.  Около 250 тысяч израильтян являются русскими по происхождению.  Многие из них не хотят  
терять  своей  этнической  идентичности,  стремятся  к  самоорганизации.  Второй  год  Русская  община  Израиля 
пытается получить официальную регистрацию. Пока безуспешно. Ранее, в бюллетене № 70 мы публиковали материал 
о ее деятельности. 

На выборах в Кнессет 28 января т.г.  «Русские партии» потерпели поражение. И сейчас идет осмысление  
новой политической реальности – остутствия прямого политического представительства русскоязычной алии.

Ниже публикуем статьи, поступившие из Израиля, о проблемах русской и русскоязычной общественности.

Отказываемся от этносов 
Лили Галили

газета "Haaretz"  
Этнические  русские  в  Израиле  хотят  иметь  свою  культурную  автономию,  свою  неправительственную 

общинную организацию и,  в  конечном счёте,  русскую деревню с церковью.  Но  государство ощущает их  как  угрозу  
своему еврейскому характеру. 

Максим Мошкалёв: "Еврейский народ не помнит своей собственной истории"
Четыре года назад Мошкалёв, инженер по профессии, приехал сюда с Уральских гор. Он приехал по Закону о 

Возвращении,  так  как  был  женат  на  женщине,  имеющей  право  иммигрировать  сюда  и  как  отец  её  сына.  Мошкалёв 
воспринял иммиграционный процесс серьёзно; там, на Урале, он читал книги по еврейской истории и начал изучать иврит.

"Я не сионист",  говорит он, "но я хочу знать." После года в Израиле брак развалился. Мошкалёв говорит, что 
взаимоотношения не выдержали трудностей абсорбции. Сейчас он живёт в Нетании недалеко от своего сына, работает в 
"Ам  Исрагаз"  днём  и  как  охранник  еврейских  общин  в  районе  возле  Тулькарма  ночью.  Он  называет  их  "нашими 
поселениями". 

Когда  он  говорит  о  своей  жизни  и  жизни  нееврейской  русской  общины  в  Израиле,  он  использует  термины, 
используемые евреями, когда они говорят о жизни в диаспоре. Он обеспокоен ассимиляцией и жизнью здесь, способной 
разрушить наследие и культуру, которые эмигранты принесли с собой. Он также чувствует враждебность и подозрение от 
своего еврейского окружения, когда кто-то замечает крест, который он носит на шее.
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"Еврейский народ не помнит своей собственной истории", говорит он с горечью. "У вас была тяжёлая история. Все 
эти тысячи лет вы не забыли вашей религии и наследия. Вот, что я люблю в еврейском народе. Но вы смотрите по другому 
на людей, подобных мне, имеющих те же стремления. Для меня это точно так же".

Мошкалёв  был  активен  в  попытке  организовать  этнических  русских  в  Израиле.  Эта  попытка  возглавляется 
Анатолием  Герасимовым.  Герасимов  является  дипломированным  медицинским  работником  по  профессии,  приехал  в 
Израиль пять лет назад со своей еврейской женой - врачом министерства здравоохранения, и их двумя дочерями, младшая 
из которых служит в армии. Герасимов, не являющийся евреем, был ранен в Советской Армии и живёт на пособии по 
инвалидности. В прошлом году Герасимов вкладывал всю свою энергию в учреждение зарегистрированной ассоциации 
этнических русских. 

Сейчас  есть  50  человек  активных  в  группе,  потенциал  которой  в  Израиле  Герасимов  оценивает  в  четверть 
миллиона,  большинство  которых  являются  светскими  и  меньшинство  христианами,  следующими  предписаниям  своей 
религии. 

Государство иммиграции     
В длинном письме, отправленном несколько дней назад президенту Моше Кацаву, так же, как и в переговорах с 

другими должностными лицами, Герасимов ссылается на международную конвенцию по правам национальных меньшинств, 
не особо требуя, чтобы государство признало этническое меньшинство, которое он представляет.

" Нашими основными задачами являются сохранение русской культуры и создание механизмов интеграции между 
нею и израильской культурой," писал Герасимов. Для нас, русских израильтян, важно, чтобы Государство Израиль признало 
нас такими, какими мы есть. " До сих пор он не получил отклика президента.

Этнически  русские  представляют  новое  испытание  государству.  В  течении  всех  лет  своего  существования 
Израиль определял себя, как государство алии - еврейской иммиграции. В последние годы Израиль стал государством 
иммиграции в более широком смысле слова, и кажется как будто ни у кого нет никакой идеи о том, что делать с этим 
фундаментальным изменением. Существование здесь примерно 250 тысяч русских неевреев и их попытки организовать 
себя на национальной основе осознаётся как угроза еврейскому характеру государства.

" Мы имеем много общего с русскими евреями", говорит Герасимов. " Мы выросли на одном языке, мы ходили в те 
же школы. Но, тем не менее, мы два разных народа - евреи и русские. Есть еврейская культура и есть русская культура. 
Поэтому мы хотим организоваться. Каждая еврейская община в России  поддерживает связи с родиной - так почему бы 
нам, русским, не поддерживать связи с Россией ? Желание меньшинств организовываться на основе национальности и 
культуры является естественным процессом в каждом нормальном государстве".

Это мнение не поддерживается в Израиле вообще, и особенно в офисе регистрации некоммерческих ассоциаций. 
В прошлом году "Русская этническая группа" повторно обратилась с  просьбой о регистрации на правах некомерческой 
ассоциации. В заполненной ими форме, они определили свои цели: " Помочь в полной интеграции русских израильтян в 
израильское общество. Юридическая и социальная поддержка русских, живущих в Государстве Израиль".

В  течении  года  их  анкета  была  отклоняема.  "  Они  представляют  силу,  желающую  автономию  в  Израиле  и 
причинить  ущерб  еврейскому  характеру  государства,"  сказал  газете  Haaretz  регистратор  некоммерческих  организаций 
Амирам  Богатт.  "  Право  организовывать  не  может  быть  эксплуатировано  для  вреда  государству.  Мы  получили 
дополнительный материал, поясняющий их реальные намерения".

Откликаясь на просьбу увидеть этот материал, офис регистратора послал интервью из русско-язычной газеты с 
Алексеем Коробовым, одним из руководителей "Славянского Союза", который также подал заявление на регистрацию как 
некоммерческая ассоциация.  Но  "Славянский Союз"  является совершенно  другой  организацией,  не  скрывающей своей 
враждебности  к  Государству  Израиль,  и  его  активисты  даже  призывали  -  после  визита
в Рамаллу - к ликвидации законного в настоящее время государства и создания другого на его месте. Тем не менее, в 
регистратуре некоммерческих организаций они очевидно действуют на предположении, что все неевреи одинаковы. 

"Хорошие солдаты"
Аркадий Мазин,  журналист,  который служит советником члена Кнессета Романа Бронфмана (партия МЕРЕЦ), 

рассказывает, что Герасимов связался с его мамой-нееврейкой, успешной художницей, в попытке привлечь художников в 
свою организацию. "Моя мама серьёзно задумала присоединиться к нему, и я также встречался с ним несколько раз на 
профессиональной основе. Они говорили о культурной автономии, но они определённо не против Израиля.

Моя мама не присоединилась, но я не вижу, почему им не разрешили сформировать ассоциацию. Что, если завтра 
они скажут в России, что еврейские общины противоречат русскому характеру государства? Когда они не находят ответа 
здесь, то они обращаются ко всем видам элементов в России, которые помогут им, таким как националист Жириновский или 
коммунистический лидер Шандыбин. Это меня пугает.

"Новый режим в  России старается создать  сеть  влияния по  всему миру,  построенную на людях из  России в 
различных диаспорах, и Израиль среди них. Если мы не будем осторожны, то есть опасность, что эти люди станут агентами 
влияния зарубежных государств, даже если неосознанно. Даже несмотря на то, что я иммигрировал в Израиль ребёнком, я 
всё ещё боюсь остатков советского режима, и президент Путин среди них. Он сейчас делает целенаправленное усилие, 
чтобы объединить всех русских эмигрантов по всему миру и не только из-за альтруизма".

Логическим  заключением  из  этой  ситуации  должно  быть  то,  что  государство  Израиль  должно  обеспечить 
локальные решения особых нужд этой большой группы, чтобы они не смотрели куда-то ещё. На этой неделе Герасимов 
уехал  в  Россию  для  ряда  встреч  с  российскими  должностными  лицами,  клиром  Русской  Православной  Церкви  и 
представителями российских еврейских общин.

" Мы не угрожаем еврейскому характеру государства," сказал он перед своим отъездом.  "Еврейский характер 
государства исчезнет только тогда, когда сами евреи изменят это определение. Когда мы пришли сюда, мы хорошо знали , 
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что это еврейская страна, евреи являются хозяевами этой страны и еврейский народ сидит во главе стола, вокруг которого 
мы  тоже  хотим  сидеть.  Но  почему  государство  не  подготовлено  иметь  хорошие  отношения  с  представителями  иных 
национальностей и не видеть их как врагов и антисемитов, но скорее как лояльную общину, поддерживающую государство? 
Русские - хорошие работники и хорошие солдаты".

Некоммерческая ассоциация облегчит сбор денег на активность "этнических русских".  Среди ближайших задач, в 
дополнение к социальной и культурной деятельности, учреждение центра юридической помощи этническим русским с теми 
особыми проблемами, с которыми они сталкиваются - как, например, люди, увольняемые с работы за ношение креста. 
Мошкалёв также хочет создать центр по распространению информации о нанесении ущерба русским христианам в Израиле 
по примеру еврейских организаций, распространяющих информацию в СМИ о нанесении ущерба евреям где-либо в мире. 
Например, он хочет обратить международное внимание на русскую школьницу из Нетании, которая была избита шайкой 
еврейских девочек и осталась инвалидом.

Большая мечта включает создание "Русской деревни" в центральном Израиле. Эта воображаемая деревня будет 
построена в традиционно русском стиле, иметь этнические рестораны, маленькую гостиницу, принимающую  местных и 
зарубежных туристов, школу, где будут преподаваться русская история и Новый Завет и, конечно же, русскую православную 
церковь, которой не хватает в центре страны.

Русская  Православная  Церковь  в  Израиле  не  была  достаточно  помогающей  "этническим  русским".  Кто-то  из 
Римско-католической церкви здесь, знакомый с церковными делами обобщённо объясняет: "Местное русское православное 
руководство боится вступить в несогласие с израильскими властями и правительственными министерствами, от которых 
они зависят. Эта церковь слаба и фактически подчинена Греческой Православной Церкви, имеющей в настоящий момент 
свои  собственные  проблемы.  Католическая  Церковь,  более  сильная,  рассматривает  предоставление  им  помощи  при 
условии принятия ими католицизма. Почему нет? Подобное уже происходило в истории".

Таким образом, пока Католическая церковь, с одной стороны, и российские власти с другой видят потенциал в 
четверти миллиона людей, Израиль игнорирует проблему в надежде, что она уйдёт сама по себе.

" Почему вы не хотите нас здесь?", удивляется Мошкалёв. " В конце концов, Государству Израиль нужны молодые 
люди. У мусульман вдвое больше детей. Европейцы поняли это и открывают двери азиатам. Наша страна должна учиться у 
мира". 

Перевод с английского - Валерий Новосельский 

Некоторое время назад в одной из тель-авивских гостиниц прошло 
малозаметное мероприятие, значение которого нам еще предстоит в полной 
мере оценить. 

 Алекс Прилуцкий 
"Новости недели" , 10 Апреля 2003

Сами участники этого события относятся к нему вполне буднично, называют его то семинаром, то конференцией, 
хотя и признают важность состоявшейся дискуссии. По-разному определяют они и тему разговора. Некоторые даже считают 
предложенное устроителями официальное название - "Пути и формы развития общины после 28 января" - излишне сухим и 
академичным. Впрочем, есть и те, кто утверждает, что известная академичность таким дискуссиям не повредит, мол, не 
только "заявка" разговора, но и состав "семинаристов" требует особой глубины, серьезности, ответственности обсуждения.

Отмечу, что приглашение принять участие в означенном мероприятии получили только специалисты - социологи, 
политологи, политтехнологи... Назову несколько имен: Тиби Тверский, Таня Бабушкина-Вайнтрауб, Плана Михаэли, Зеэв 
Ханин, Зеэв Фрайман, Борис Злькон... Политиков и журналистов решено было не приглашать, дабы, как выразился один из 
организаторов, "не придавать обсуждению нежелательный сейчас публичный характер..."

Тем не менее содержание состоявшегося разговора показалось мне достаточно важным для оглашения. Нам ведь 
тоже хочется знать, какими такими путями будет развиваться здешняя община дальше.

Пограничная дата - 28 января - выбрана не случайно. После проигранных русскоязычной общиной в пух и прах 
парламентских выборов ситуация для нашей "улицы" кардинальным образом изменилась. Проблема даже не в том, что мы 
фактически  лишились  значительной  части  своих  прямых  представителей  в  законодательном собрании,  хотя по  логике 
вещей  были  обязаны  усилить  позиции.  Фиаско  политических  лидеров  общины  лишь  подчеркивает  общий  характер 
поразившего ее кризиса. Для начала следовало бы оценить его причины, понять, что с нами происходит.

Была  еще  одна  цель  у  этой  дискуссии,  а  значит,  и  у  меня  как  журналиста,  давно  следящего  за 
жизнедеятельностью общинного организма.  Крах нашей политической надстройки заставил всех обратить внимание на 
состояние фундамента, стен, перекрытий - всего того,  что принято называть общественной средой. Наш общий двор - 
совсем не пустое, а плотно заполненное, хотя все еще весьма поместительное пространство. Заполняться оно стало еще в 
70-е годы. Первая русскоязычная волна в общинном строительстве особенно не преуспела. Времени ей хватило только на 
профессиональное  самоутверждение,  что  уже  неплохо...  Капитальным  освоением  общественного  подворья  занялась 
Большая алия 90-х...

Вообще же наши ученые политологи говорят о четырех стадиях эмигрантского "самостроя". Послушать их - по той 
же самой схеме строилось всякое уважающее себя этническое сообщество, еврейское, итальянское или китайское - в США; 
польское, румынское или, там, североафриканское - в Израиле... Перво-наперво надо было элементарно прокормить свою 
семью, найти работу. За профессиональной интеграцией следовала общественная. Эмигранты стремились быстрее стать 
равноправными членами принявшего их общества, и выдвинувшие из их рядов лидеры, народные вожаки помогали им 
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приоткрыть двери в общественные институты. Но и этого оказывалось недостаточно. По мере того как масса эмигрантов 
достигала уровня критической, расширялись, становились все разнообразнее ее интересы. Общественной поддержки для 
удовлетворения этих интересов становилось недостаточно. Требовалось политическое лобби. И оно появлялось в той или 
иной форме, в зависимости от величины этой самой массы, условий и традиций, в которых она образовывалась...

Еще десятилетие-другое - и уже вполне "половозрелая" этническая община выдвигала на первый план новый, как 
модно ныне говорить, проект. Теперь, став более или менее органической частью новой страны, она перестала нуждаться в 
элементарной защите, протекции частных, личных интересов и нужд, а стала нуждаться в общинном самосохранении, в 
укреплении  долговременных  позиций  в  обществе,  усилении  своего  влияния  на  него,  своем  продолжении  в  новых 
поколениях эмигрантов...

Таковы,  в  общих  чертах,  принципы  сооружения  и  нашего  общего  "русского"  дома,  с  большим  общинным 
подворьем. В 90-е годы это была, без преувеличения, самая грандиозная стройка страны. Все мы были и свидетелями, и 
непосредственными ее участниками. Если в начале этой великой эпохи общинная жизнь теплилась в полутора десятках 
крошечных организаций,  то  к  концу 90-х их число скакнуло за тысячу.  Свои сообщества создавали ветераны войны и 
любители шашек, выходцы из Бесарабии и Бухары, учителя,  врачи-стоматологи, предприниматели, инвалиды...  В 1996 
году, когда община впервые взяла в свои руки министерство абсорбции и смогла выделить общественникам скромную 
финансовую  поддержку,  в  очередь  за  ней  встали...  546  организаций,  объединений  и  амутот!  Последнюю  по  времени 
помощь, на общую сумму 13 миллионов шекелей, ведомство Юлия Эдельштейна распределило в прошлом году между 
тремя сотнями соискателей. Хорошо, если бы не в последний раз...

Собственно,  именно  об  этом  -  о  завершении,  говоря  социологическим  языком,  этапа  политического 
доминирования и переходе к другой модели общинного развития - и шла речь на упомянутом семинаре. Понятно, участники 
дискуссии  не  смогли  отказать  себе  в  удовольствии  поговорить  о  причинах  того,  что  произошло  28  января.  Суммируя 
высказанные  мнения,  скажу,  что  для  экспертов  утрата  нашей  общиной  прямого  политического  влияния  не  оказалась 
сюрпризом. Замечу, это стало сюрпризом лично для меня: не припомню, чтобы кто-нибудь из моих ученых собеседников 
высказывал перед выборами такое пессимистическое мнение об их итогах.

И тем не менее приходится поверить участнику семинара, политологу Борису Элтону, предрекавшему,  по его 
словам,  еще  в  середине  90-х  будущей  "партии  репатриантов"  не  более  двух  парламентских  каденций.  Сокращение 
отмеренного  ей  бывшим  функционером  "Исраэль  ба-алия"  жизненного  цикла  произошло  скорее  под  воздействием 
внутренних,  нежели внешних факторов.  И вообще,  настаивали эксперты,  естественный век партии,  построенной не на 
идеологических,  а  на  этнических  принципах,  не  может  быть  долог.  Это,  впрочем,  вовсе  не  значит,  что  политическая 
надстройка нашему общинному дому более не понадобится.

Очень похоже,  что ее еще не раз попытаются возвести, но уже по чертежам иных архитекторов. Хотя кто их 
знает... Политология, как известно, наука не шибко точная.

Я подумал об этом, изучая богатый иллюстративный архив семинара, помогавший его участникам, по их словам, 
"осмыслить кардинальные перемены в репатриантском сообществе".

Вот,  к  примеру,  схема,  убедительно доказывающая,  что абсолютное большинство членов общины проникнуто 
интеграционными заботами и интересами, и лишь менее 100 тысяч наших земляков, так называемая сердцевина, твердое 
зерно, по-прежнему осознанно или неосознанно настроены на самоизоляцию. Проверяется это утверждение результатами 
голосования  28  января.  Те  самые  3,5  мандата,  которые,  по  общему  мнению,  могла  получить  на  выборах  ИБА  при 
"нормальной явке" на избирательные пункты, и представляют мнение этих 100 тысяч "изоляционистов".

А к будущим выборам их, полагают некоторые политологи, станет еще меньше. Кому же, в таком разе, выражать 
интересы всех остальных репатриантов, жаждущих раствориться, по мнению авторов этой схемы, в массе израильтян? Вот 
только сам этот непонятный местный "Солярис", этот океан, странно и непоследовательно мыслящий по поводу "русских", 
постоянно выдает неясные модуляции.

Наши  ученые  эксперты  зафиксировали  и  их,  облекли  в  соответствующие  схемы.  Согласно  этим  схемам, 
израильский социум проявляет свое отношение к русскоязычным согражданам, используя аж десяток (!)  поведенческих 
моделей - от полного нежелания контактировать с нами до признания "русской" общины интегральной частью социума и 
убеждения, что именно с ней связаны долгосрочные перспективы Израиля, его надежда и, если угодно, спасение. Конечно, 
в  нашем  нынешнем  положении,  после  28  января,  мнение,  упомянутое  мной  последним,  кажется  некоторым 
преувеличением. Но наши политологи так не считают, они рассматривают нынешнее положение русскоязычной общины на 
широком историческом и пространственно-временном фоне, сравнивают ее другими этническими образованьями, причем 
не только в Израиле. 

Так, по мнению профессора Сергея Поляка, "русским" израильтянам ближе модель интеграции довоенной алии из 
Германии, нежели, скажем, румынской или марокканской алии послевоенных лет. Высокообразованные "немцы" менее чем 
за поколение превосходно вписались в жизнь местного еврейского социума и впоследствии составили его элиту, не создав, 
кстати, сколько-нибудь значимой политической структуры. Политическое же продвижение многочисленных представителей 
сефардской общины не идет ни в какое сравнение с общественным статусом рядовых ее членов. Так по какой модели лам 
лучше интегрироваться, задает профессор Поляк риторический вопрос? Понятно, по какой...

В интерпретации главы Центра прикладной политологии и общественных связей наши земляки смогут выявлять 
свои  политические  интересы  и  не  напрямую,  через  свою  партию,  а  через  "засланцев"  в  традиционные  политические 
структуры. И нам нет смысла копировать старые, советские или здешние, израильские формы влияния.

Другими  словами,  для  выражения  своих  консолидированных  чаяний  "русской"  общине  вовсе  не  обязательно 
создавать что-то вроде ДОСААФа или Гистадрута. Вполне достаточно, чтобы где-нибудь в Холоне или Кирьят-Моцкине 
образовался небольшой очаг влияния - землячество или какой-нибудь другой общественный форум. При его поддержке 
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можно будет прекрасно решить любые конкретные проблемы, не призывая на помощь далеко сидящих и вечно занятых 
важных иерусалимских политиков.

Но,  с другой стороны,  тому же землячеству и другим мелким общинным структурам не обойтись без мощной 
"крыши" - серьезной организации, партийной или общественной. Евреи в разных странах давно поняли это и, помимо сети 
местных организаций, повсюду ставят одну или несколько центральных, к голосу которых внимательно прислушиваются 
власти. У немцев это знаменитый Центральный совет еврейских организаций, в Штатах - пять-шесть мощных еврейских 
ассоциаций с неограниченными финансовыми и лоббистскими возможностями...

Не обойтись без такой "крыши" и "русскому" Израилю. Естественным ее фундаментом, полагают эксперты, могут 
стать два самых авторитетных наших общественных образования - Сионистский форум и Объединение репатриантов - 
выходцев из СССР-СНГ. Обе организации уже в течение почти двух лет постепенно сближают свои орбиты. Казалось, у них 
нет  ни  малейшего  шанса  составить  единую  структуру:  уж  слишком  разными  изначально  были  их  идеологические, 
политические и личностные установки.

Но,  вероятно,  выжить в  одиночку во  все более  разряженной политической  атмосфере современного  Израиля 
слишком сложно. Обе структуры, подталкиваемые Сохнутом, потихоньку движутся навстречу друг другу. В мае и Форум, и 
Объединение должны на своих съездах принять общую схему объединения, осенью - провести первый единый съезд...

Памяти товарища
27 апреля, в пасхальное воскресенье в московской больнице умер Николай Борисович Иванов, русский патриот, 

гражданин Казахстана, вынужденный укрываться в России от казахстанской полиции, обвинившей его в ноябре 1999 года в 
соучастии в заговоре против суверенитета Казахстана.  Он просил о политическом убежище в России. Но, оказывается, что 
для  тех,  кто  преследуется  в  государствах,  имеющими  безвизовый  статус  с  Россией,  политическое  убежище  не 
предоставляется.  Более трех лет он жил в России «на птичьих правах», не переставая много и плодотворно работать. 
Печатался в газетах, журналах. Писал книгу по истории России.  Его статьи публиковались и в Бюллетене Института стран 
СНГ.  Но  тяготы полулегального  положения  сломили могучий  организм.  На  свете  не  стало  талантливого  публициста  и 
писателя, верного товарища, отца, деда, мужа.

Николай  Иванов родился в  1949  году   в  Харькове.   С  1971  года  как  инженер-геолог  он  работал в  Восточно-
Казахстанской области. В 1991 году ушел в журналистику, был главным редактором городской Усть-Каменогорской газеты. 
С  1989  по  2002  год  был  депутатом  городского  Совета  (затем  Маслихата)  в  Усть-Каменогорске.  После  образования 
государства  Казахстан  в  1991  году  стал  одним  из  организаторов  и  руководителей  движения  в  защиту  прав  русского 
населения в этой республике. В 1998 году принят в Союз писателей Российской Федерации.

Николай Борисович имел острое, активное перо. В начале 90-х годов, когда в России еще не хотели слышать и 
знать о тридцати миллионах соотечественниках, ставших зарубежными, он одним из первых рассказывал правду о том, что 
происходило  в  Казахстане,  получившем  независимость  от  московских  политиков.  Ниже  публикуем  статью  Николая 
Борисовича Иванова, напечатанную ранее в газете казахстанского Республиканского славянского движения «Лад».  

Обращение  –  товарищ  -  особенно  уместно  в  отношении  Николая  Борисовича  Иванова.  Слово  «товарищ» 
применимо к нему в том глубинном смысле, о каком говорил Гоголь: «Нет уз святее товарищества». И сам он был, подобно 
Тарасу Бульбе,  православным воином казачьего корня,  чем особенно гордился. Даже сама смерть его– как последний 
вклад в русское дело: она заставляет нас о многом задуматься. Что с нами происходит? К чему мы пришли? 

Наверное,  он мог  стать видным профессионалом в  геологии.  Он и впрямь был заметной  фигурой  во всем – 
запоминался  сразу  и  навсегда,  своим  ростом,  своим  басом,  своей  крупной  лепкой  вообще.  Именно  такой  человек 
понадобился, чтобы стать русским депутатом на Рудном Алтае в конце ХХ века. Он стал ярким среди ярких в Восточном 
Казахстане  не  только  потому,  что  замечательно  владел  пером.  Народным  избранником  его  сделала  та  глубокая 
неуспокоенность, та внутренняя боль, которую чувствуют родственные души. Поэтому Николай Борисович был своим и 
среди казаков-джигитов и среди ветеранов войн, и среди не потерявших совесть политиков. Слово для него значило Дело. 
Приняв на себя ответственность за оскорбленный русский народ, Иванов прошел крестной дорогой до конца.

Работать рядом с ним было праздником. Благодаря его неистребимому юмору, а главное – благодаря, опять же 
внутренней, непосредственности. При всех трагических обстоятельствах жизни он сохранял в себе живое виденье мира. 
Вот и литературный его дар сочетался с каким-то детским  несогласием с несправедливостью и мальчишеской отвагой. Он 
с одинаковым восторгом воспринимал похвалу другим и похвалу себе, считая это успехом общего дела.

Однажды Николай Борисович заметил, что наше деморализованное общество знает поименно всех чеченских 
командиров  и  знать  не  хочет  тех  немногих  героев,  которые  противостоят  поголовному  отступлению  русских   на 
постсоветском пространстве.  И все-таки верится – именно на этих могучих одиночек и будут оглядываться потомки.

По  церковному преданию, кончина на Пасху – добрый знак открытой дороги  в Божьи селенья.  Да поможет и нам 
память о рабе Божием Николае не сбиться с дороги в эти селения. 

Федор Черепанов, Геннадий Крутов,
Александр Шушаников, Виталий Хлюпин, Андрей Грозин, Виктор Ачкасов,

Александра Докучаева, Виктор Михайлов, Леонид Десятник, Петр Коломец
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Дым отечества (Заметки русского из Казахстана)
 "Лад", №12, 1994 г.

Николай Иванов
III. Боком вышло - себе дороже…
Казахский народ… Если наши славянские шкуры уже в какой-то мере успели задубеть под ударами сатанинского 

бича западной масскультуры, если мы все-таки имеем некоторый иммунитет, еще спасающий нас от полного духовного 
порабощения, - аульные мальчишки, тысячами выбрасываемые  ныне в города, этого иммунитета лишены. Они становятся 
легкой добычей молоха евро-американской псевдоцивилизации. В этой нелюдской кромешности нет места горько-пряному 
духу  полынных  степей,  неспешному  чаепитию  и  неторопливой  беседе  у  костра.  Там  нет  места  простодушным, 
покладистым, лукаво-насмешливым и беззаботным потомкам вольных кочевников…

А  что  же  русские?  "Депутаты  Васильева,  Петрушенко  и  еще  там  всякие  приспешники,  вы  разжигаете 
межнациональную вражду. 

Рабочий с голоду не помрет, а вас, приспешников, кормить не будем". "Оставьте раз и навсегда вашу мышиную 
возню…" "Лишить национал-шовинистов (именно так,- Н.И.) депутатского звания!" "Эти люди недостойны быть депутатами, 
они сеют панику в народе. Депутатскими делами мало занимаются, а на глупости у них хватает времени. Просим принять к 
ним строгие меры". "Не выйдет, господа депутаты. Вам нет места в этом обществе. До такого могут додуматься только 
враги  народа  (выделено  мною,  -  Н.И.).  Пусть  займется  этими  депутатами  прокуратура".  Все  цитированные  письма 
поступали в восточно-казахстанскую областную газету "Рудный Алтай". Приведенные цитаты опубликованы в начале осени 
1990  года.  Письма  были  реакцией  на  упомянутую  выше  инициативу  28  депутатов  по  созданию  национально-
территориального  самоуправления.  Под  всеми  письмами,  выдержки  из  которых  вы  прочли,  -  только  русские  имена  и 
фамилии.

Писали русские люди, вконец замороченные и сбитые с толку. Привыкшие свято верить написанному в газете, 
сказанному по радио и ТВ. Взахлеб читавшие лихую московскую прессу - "Огонек", АиФ" - имя им легион. Писали русские 
люди, которых не Ленин со Сталиным - сам Господь сподобил заботиться о ком угодно - только не о себе.

Безусловно,  сказалась  позиция  русскоязычной  номенклатуры.  Если  руководители  с  русскими  именами  и 
фамилиями оценивают С.Васильеву и Н.Петрушенко как врагов народа, - значит, так и есть. Ведь не всякому расскажешь, 
что во имя сохранения своих должностей номенклатура не то что партию вместе с  карлами марксами -  маму родную 
продаст.

Кроме того, разум даже образованных, способных аналитически мыслить - отказывался постичь всю глубину и 
размеры  надвигающейся  катастрофы.  Когда  в  публичных  выступлениях  доводилось  говорить,  что  придет  время  -  и 
необходимо будет отстаивать даже право на образование для детей, а к родичам в Алтайский край ездить через таможни, - 
не верили!

Славянские этнокультурные объединения появились последними среди казахских, корейских, немецких и т.д. И 
сразу же вынуждены были  заняться правозащитным делом. Номенклатура моментально углядела потенциальную угрозу. С 
момента  рождения  именно  к  славянским  организациям  был  намертво  приклеен  ярлык  "экстремисты".  Почему 
"экстремисты"? А это как у Солженицына - Иван Денисович стал "троцкистом". Слова этого он не понимал, а выговаривал 
как "тракцист". Корейские, немецкие, казахские общества получали  приличные помещения, солидные ссуды из областных и 
городских  бюджетов.  В  то  же  время  у  меня  хранится  письмо с  просьбой  субсидировать  на  первых порах  только  что 
образовавшееся в городе Общество славянской культуры. На письме - виза начальника горфо Полтораниной: "Городской 
бюджет  не  финансирует  общественные  организации".  Корейское  общество  "Часон",  немецкое  "Возрождение"  завязали 
теснейшие контакты со своими единоплеменниками в Корее и Германии. Оттуда шли средства, гуманитарная помощь. А из 
России…

…  Из  России  шли  телепередачи.  В  этих  телепередачах  слова  "русский",  "национальный",  "патриотический" 
подавались непременно с гарниром,, вроде "фашистский", "антисемитский", "шовинистический", "имперский".

Ситуация в Российской Федерации является повторением ситуации казахстанской с точностью до наоборот. Если 
в  Казахстане  умная,  властолюбивая  номенклатура  умело  использовала  националистически  ориентированных 
образованцев,  то  в  Российской  Федерации  хитрые,  озлобленные,  абсолютно  космополитичные,  яростно  русофобские 
образованцы  использовали  глуповатую,  жадную  и  не  по  способностям  амбициозную  номенклатуру.  С  этого  момента 
столица страны,  именующей себя "Россия",  становится центром русофобии.  "Ближнее зарубежье" -  мы так никогда не 
говорим.  Этот  термин  изобрели  в  Москве",  -  сказал  в  интервью  ТВ  "Останкино"  президент  Узбекистана  И.Каримов. 
Попробуйте возразить!

Но  самый  страшный  дар  московских  образованцев  образованцам  братских  республик  -  это  образованская 
трактовка национального вопроса.

Сейчас уже понятно: все "общечеловеческие ценности", изрыгнутые московской образованщиной, - изначально с 
гнилью.  Лукавые  заходились  в  истерике:  "Убрать  из  паспортов  позорящую  человеческое  достоинство  графу 
"национальность"! (Кстати, познакомьте меня с человеком, считающим упоминание своей национальности оскорблением 
своего достоинства!). Тут же - любое проявление национал-сепаратизма объявлялось теми же самыми борцами против 
"пятой  графы"  проявлением  свободолюбия  и  демократических  устремлений.  Общечеловеки  на  все  лады  цитировали 
Христа, Будду, еще Бог знает кого о "всечеловеческом равенстве" - и тут же подсовывали деление народов на категории: 
"коренные - некоренные", "репрессированные - нерепрессированные".

Расстройство  логики,  одновременное  утверждение  взаимоисключающих  постулатов  -  признак  тяжелой 
шизофрении. Но образованские лукавцы отнюдь не шизофреники! Просто проводилась политика сознательного раскола 
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общества по этническому признаку:  этносы науськивались друг на друга и все - на русских. Какой же человек вместит 
подобную правду! Куда тут доктору Геббельсу - такая правда чудовищней любой лжи!

Внутри Казахстана какое угодно упоминание о межэтнических трениях было раз и навсегда объявлено табу. Как 
гром среди ясного неба грянул скандал 22 мая 1993 года во время проведения телемоста "Алма-Ата -  Москва".  Тема 
телемоста  "Русские  в  Казахстане".  Присутствовавшие  достаточно  сдержанно  констатировали,  что  проблемы  имеются. 
"Приводились факты переименования старинных русских сел и городов, очередного переписывания местной истории…" - 
повествует "Независимая газета"  от  28.05.93 г.  Ответственным господам это не понравилось. У одной из выступавших 
вырвали микрофон. На следующий день организовали телепередачи с улиц Алма-Аты, где участников телемоста поносили 
"простые  труженики"  и  "обыкновенные  граждане".  Московские  журналисты  А.Кондрашов  и  А.Связин,  готовившие 
телепередачу, были объявлены почти "нон грата". А.Связин сделал жутковатое признание: "Когда мы только готовили эту 
передачу, нам очень не советовали касаться этой темы. Некоторые из наших коллег просто за голову хватаются: да вы что, 
самоубийцы? То, что проблема межнациональных отношений в новом государстве острейшая, доказано самой реакцией 
местных верхов на малейшую критику республиканской национальной политики", - резонно констатировала "Независимая 
газета".

Особо сочувствия злоключения останкинских телегоспод не вызывают. После всех "милых шалостей", которые 
позволяют себе эти господа, абсолютно не отдающие себе отчета о реальной обстановке за пределами Садового кольца, - 
эпизод с телемостом вполне закономерен. В разухабистой передаче РТВ "Я - лидер" от 23.03.94 г. умница-ведущий задал 
участникам, игравшим роль президента РФ, такой вот глубокомысленный вопрос: "В результате ухудшения экономической 
обстановки  в  Казахстане  и  на  Украине  области  с  русским населением провозгласили  создание  своих  правительств  и 
обратились  с  просьбой  о  вхождении  в  состав  России.  Начались  войны с  человеческими  жертвами.  Ваши  действия?" 
Понимаете,  умненькому  московскому,  телехлыщу захотелось  проиграться  в  политику  при  всем честном СНГ!  Мальчик 
побаловался - а на следующий день начнутся тысячные демонстрации с требованиями "Русских - вон!" Роль ТВ в развале 
Союза доказывать не надо. Так что же вы, мерзавцы, все успокоиться не можете?! Все вам мало?!

… Я не буду здесь описывать методы борьбы со "славянскими экстремистами". Не буду описывать, как разгоняли 
славянский съезд в Павлодаре. Не буду живописать избиение сопредседателя славянского движения "Лад" А.Докучаевой в 
подъезде ее же дома. Упомяну лишь один факт. В 1993 году Казахстан покинула народный депутат Верховного Совета 
Т.Жаворонкова. Не просто покинула, а попросила политического убежища в Российской Федерации из-за преследования по 
этническим мотивам.

Т.Жаворонкова последовательно отстаивала в парламенте республики идею русско-казахского государственного 
двуязычия.  Скажите:  что  поднялось  бы  в  мировой  прессе,  если  бы  черный  конгрессмен  покинул  территорию  США  и 
попросил  бы  политического  убежища  из-за  отстаивания  прав  чернокожего  населения?  А  здесь  -  несколько  строчек  в 
"Известиях",  что-то  в  "АиФ",  полслова  по  ТВ.  И  -  тишина.  Откуда  бы  взяться  информации,  как  о  том  пеняли  нам 
гг.Пономарев и Якунин? Да за одно только безотносительно употребленное в печати слово "национал-большевизм" в 1991 
году группа депутатов Усть-Каменогорского горсовета нарвалась на прокурорское предупреждение!

И  вдруг  -  обвал!  Выступая  9  июля  с.г.  перед  Верховным  Советом,  Н.Назарбаев  посвятил  межэтническим 
проблемам чуть не треть своей речи. Президент признал, что здесь "… немало не только недоработок, но и ошибок" (Здесь 
и далее выступление прездиента цитируется по газете "Рудный Алтай" от 11.06.94 г.).

Президент, всегда уверенно отрицавший наличие значительной миграции русского населения (см. хотя бы "Комс. 
правду",  9.02.94г.),  заявил: "Меня возмущают попытки… подлакировать действительность и делать при этом вид, будто 
ничего не происходит".

Президент заявил, что нужен новый закон о языках, чтобы "… снять всякую ДИСКРИМИНАЦИЮ (выделено мною, - 
Н.И.) с русского языка…". За любое упоминание о какой-то дискриминации русского языка - до выступления президента! - 
можно было попасть под обвинение в "разжигании".

Президент прямо сказал об этнических перекосах в кадровой политике при формировании руководящих структур.
Президент отметил "дисбаланс в приеме абитуриентов в высшие и средние учебные заведения".  Сведения о 

национальном составе студентов с 1993 года стали чем-то вроде государственной тайны, как и сведения по миграции. 
Ларчик открывался просто: около 80% приема в вузы в 1993 году составили представители титульного этноса.

Президент  сказал,  что  "массовые переименования улиц,  населенных пунктов и даже крупных городов  носили 
однобокий характер, не учитывали общественное мнение…"

Более того,  президентом было выдано конкретное задание Кабинету Министров по устранению недоработок и 
ошибок.

Что же послужило причиной столь радикального выступления? Прежде всего - состояние экономики Казахстана.
В развале Союза есть один - единственный положительный момент: наконец-то стало ясно, кто есть кто, кто за чей 

счет жил. Когда грузины, занимавшие в Союзе одно из первых мест по доходам на душу населения, получают ныне хлеб по 
карточкам - это действует нагляднее любой пропаганды. Жители Усть-Каменогорска прекрасно помнят, как в годы "застоя" 
соседи из голодного Алтайского края приезжали к нам, совсем как рязанцы и тверичи в Москву - абсолютно за всем. Нынче - 
все наоборот. Нам странно слышать о том, что в Российской Федерации кто-то недоволен дороговизной и падением уровня 
жизни.

По состоянию на апрель 1994 года, в Казахстане снизили объем производства 1804 предприятия. Парализованы 
не отдельные заводы - рухнули целые отрасли. Недополученной продукции к концу года ожидается на 50 млрд. тенге. По 
Восточному Казахстану к концу 1 квартала в сравнении с тем же периодом прошлого года промышленное производство 
сократилось на 30%, производство потребительских товаров на 27%. В капитальном строительстве договорами обеспечено 
лишь 50% планируемого объема. Объем железнодорожных перевозок снизился на 35%, воздушных - на 43%, речных - на 
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82%. Производство мяса сократилось на 43%. Площади под посевы зерновых в некоторых хозяйствах сократились на треть, 
а площади под картофель до 50%. Из-за острой нехватки горюче-смазочных материалов хозяйства опоздали с высадкой 
рассады овощей на 2-3 недели, что в условиях нашего климата равносильно потере всего урожая овощных культур.

Кровеносная система государства - финансы - загнаны до предынфарктного состояния. Настоящей катастрофой 
обернулось введение собственной валюты - тенге. Ни одного дня обменный курс тенге относительно рубля не держался на 
заявленном уровне 1:250.  На  первых же торгах  курс был уже 1:246.  Ныне,  по состоянию на начало июня,  курс тенге 
колеблется около 40 рублей. В документах строительных фирм расчет тенге к рублю уже заложен 1:1, что означает почти 
запредельное  повышение  цен  в  этой  отрасли.  Можно  сказать,  "добил"  финансовую  систему  бездарнейшим  образом 
проведенный после введения тенге банковский взаимозачет долгов предприятий. На замороженных счетах "зависло" коло 
37 миллиардов тенге (АВБ", 12.04.94 г., А-Ата). Пока длился взаимозачет, который не завершен и ныне, задолженность 
предприятий в целом из-за непрохождения платежей выросла в 2,5 раза.

В одночасье рухнула вся социальная сфера. В начале 1994 г. Н.Назарбаевым издан указ, отменяющий абсолютно 
все льготы и пособия, в том числе - ветеранам войны и труда. После бури протестов этот указ был отменен, но до сего 
времени органы соцобеспечения не могут разобраться, кому льготы восстановлены, кому - нет. Пенсионеры не получают 
пенсии по несколько месяцев подряд. Лишь только в одном Лениногорске, 30-тысячном городе горняков и металлургов, с 
начала этого года покончили жизнь самоубийством 22 пенсионера. Да разве одни пенсионеры? Здоровые, сильные люди - 
рабочие  -  месяцами сидят  без  зарплаты.  А  средняя  зарплата  по  состоянию на  1  июня  не  превышала 1/5  стоимости 
"потребительской корзины".

По существу ликвидирована  вся структура дошкольного воспитания.  Муниципальные детские  садики  закрыты, 
ведомственные садики, оказавшиеся на грани банкротства, предприятия срочно снимают с баланса и продают кому угодно. 
С первого сентября будет закрыты часть школ - на капитальный ремонт нет средств. Больницы не в состоянии содержать 
стационары - распоряжением Минздрава лица с острыми инфекционными кишечными заболеваниями проходят лечение на 
дому. Нехватка  лекарств и вакцин возродила призрак давно забытых инфекций. Так, весной с.г. в Тарбагатайском районе 
нашей области была с невероятным трудом подавлена вспышка дифтерита. С марта 1994 года новорожденным детишкам в 
г.Усть-Каменогорске перестали делать прививки даже против туберкулеза.

Все это происходит на фоне невиданных размеров коррупции и обогащения правящей номенклатуры. Создается 
впечатление,  что  положение  предприятий  никак  не  влияет  на  материальный  достаток  руководителей.  Завод  стоит  - 
руководитель приобретает целый гараж иномарок, мечется по закордонным командировкам. Бесследно исчезают огромные 
целевые кредитные суммы. По признанию Н.Назарбаева, лишь 24% выданных кредитов возвращается в казну "Городская 
газета",  №25,  1994,  Усть-Каменогорск).  Характернейший  вопрос  был  задан  на  сессии  Верховного  Совета  Казахстана 
депутатом В.Чернышевым премьеру  С.Терещенко:  "Вы все  время  на  мои  вопросы так  отвечаете:  скажите,  где  взять. 
Понимает  ли  правительство,  что  продавая  за  бесценок,  одаривая  племянников,  сынков,  дочек  государственными 
предприятиями (я  поясню,  почему за бесценок:  потому что переоценки фондов не производились в  течение двух лет, 
уровень инфляции 2 тысячи процентов в год), -  это щедрые подарки за счет населения. Все, что имеет республика на 
сегодня,  создано за счет  сбережений населения и за счет  сбережений предприятий.  Понимает ли правительство,  что, 
ограбив все население, нельзя вообще ничего построить?". В ответ премьер менее невразумительно пробормотал, что 
переоценка фондов заложена в новую (Бог знает какую по счету. - Н.И.) антикризисную программу, а все дело в том, что "… 
надо найти ту единцу, которая не подвержена инфляции". Иными словами, необходимо найти начало того конца, которым 
оканчивается начало.

К сказанному можно добавить: развал коммунального транспорта, закрытие почтовых отделений и полную агонию 
коммунальных хозяйств городов и поселков. Нет средств на закупку угля на зиму - пока в нашей области накапливали 
необходимую сумму, угольщики Караганды успели задолжать железной дороге в десять раз больше. Нет газа в домах: не 
получающие  зарплату  рабочие  и  оставшиеся  без  пенсии  пенсионеры  не  в  состоянии  вовремя  вносить  все  время 
увеличивающиеся коммунальные платежи, газ просто не на что покупать.

При этом, согласно Конституции 1993 года, власть в республике предельно концентрирована! Фактически это уже 
не республиканская форма правления.  Президент,  являясь  главой государства,  одновременно является главой единой 
системы исполнительной власти, в т.ч.  осуществляет общее руководство Кабинетом Министров. "Я прочел конституции 
многих стран, писал еще на стадии обсуждения проекта Конституции 1993 года профессор из Алма-Аты Б.Ирмуханов, - и 
пришел к убеждению, что ни королева Великобритании, ни король Испании, ни император Японии, ни президенты США и 
Франции  обладают  такой  полнотой  власти,  как  президент  Республики  Казахстан…  По  новой  Конституции  президент 
фактически вне критики и вне контроля". ("Каз. правда, №№153-154, 1993 гг.). Грубейшим образом нарушена сама логика 
системы управления, о чем депутат Верховного Совета нынешнего созыва М.Головков на заседании 29 июня отозвался так: 
"Лозунг такой: деньги в центр, ответственность - на места… Дело дошло до анекдота: Минобразования теперь хочет, чтобы 
на местах проводили экзамены, а оценки ставили в Министерстве".

И вот, несмотря на "жесткую вертикаль" власти, на повестку дня по сути поставлен вопрос о государственном 
банкротстве - совсем как в Испании XYI века, в правлении Филиппа II.

Судорожные метания на  международной  арене  также  не  принесли результатов.  О степени реалистичности  и 
геополитической сбалансированности внешней политики Казахстана можно судить хотя бы по заголовку первой полосы 
"Каз. правды" от 26.10.93 г.: "Поддержка США и Ирана в реализации казахстанских реформ приобретает более реальные 
очертания".  Как  будто  речь  идет  о  закадычных  союзниках,  решивших  вместе  дружно  помочь  Казахстану!  "Уильям 
Кристофер едва  не  столкнулся  в  алмаатинском аэропорту  с  А.А.Хашеми-Рафсанжани!"  -  ехидничала  по  этому  поводу 
западная пресса.  "Я боюсь,  что  американцы не  захотят  разговаривать с  нами на равных",  -  поделился сокровенными 
опасениями на встрече с депутатами областного Собрания бывший глава администрации нашей области А.Бектемисов. Да 
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неужто можно всерьез предполагать, что после развала Союза американцы будут разговаривать "на равных" с кем-либо из 
обломков империи зла"?!

Если продраться сквозь гладко отесанные фразы последнего выступления казахстанского премьера С.Терещенко 
перед Верховным Советом, то вся международная политика сводится к следующему: "Отдадимся с потрохами любому и на 
любых условиях, кто подаст Христа ради". А пока промежуточным закономерным итогом беспорядочных международных 
метаний  стало  перемещение  Казахстана  на  пятую,  последнюю  позицию  в  классификационном  перечне  стран, 
представляющих рискованные регионы для иностранных инвесторов ("АБВ", 27.05.94 г., А-Ата).

"Бытие определяет сознание" - несмотря на всю шкурную сущность этой формулы, доля правды в ней имеется. 
Начался процесс прозрения.
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БЕЛОРУССИЯ
Хроника
11 апреля. В  Женеве  завершился очередной  раунд двусторонних  переговоров Республики  Беларусь  с  рядом 

стран-членов  Всемирной  торговой  организации  (ВТО),  включая  США  и  Европейский  Союз,  по  вопросам  доступа 
иностранных производителей на рынки товаров и услуг Беларуси. Был обсужден широкий спектр вопросов, связанных с 
вступлением Республики Беларусь в ВТО, и была достигнута договоренность продолжить интенсивные переговоры по этой 
проблеме. 

12  апреля. Газета  «Советская  Белоруссия»  сообщила,  что  в  министерстве  информации  республики 
рассматривается вопрос «о достойном присутствии в эфире произведений белорусских композиторов и исполнителей». 
Речь,  прежде  всего,  идет  о  работе  FM радиостанций.  Заместитель  министра  Сергей  Булацкий  сообщил,  что  один  из 
вариантов предусматривает 25% наполнение радиоэфира белорусской музыкой.

14 апреля. Посольство РБ в России распространило информацию, согласно которой курс национальной валюты 
на  01.04.2003  составил  1997  белорусских  рублей  за  1  доллар  США(при  прогнозе  1995-2005  руб./долл.),  а  темпы 
девальвации национальной валюты замедлились до 1,3  процента за месяц в январе-марте 2003 года по сравнению с 
прошлым годом. За январь-март иностранные инвесторы, по утверждению диппредставительства, вложили в белорусские 
банки 35,5 миллиона долларов, что в 2 раза больше, чем за весь 2002 год. Об обслуживании и размерах государственного 
долга в информсообщении ничего не говорится. По данным министерства статистики и анализа РБ, потребительские цены 
в  Беларуси  по  итогам  первого  квартала  увеличились  на  8,1%,  в  том  числе  в  марте  -  на  1,8%.  Правительство  и 
Национальный банк Беларуси прогнозируют увеличение цен в этом году на 18-24%.

14 апреля. Министр внутренних дел Беларуси Владимир Наумов сообщил, что планируется создать следственно-
оперативную бригаду, в которую войдут вместе с белорусскими специалистами представители России, Польши, Украины и 
Чехии,  для  расследования  преступлений,  совершенных  группой,  организованной  Николаем  Марковским.  Марковский  - 
лидер международной организованной преступной группы, подозреваемой в совершении 11 убийств на территории разных 
стран,  который был арестован в конце марта в Москве в результате операции, проведенной сотрудниками российских и 
белорусских подразделений МВД по борьбе с организованной преступностью и коррупцией.

14 апреля. Евросоюз по итогам заседания министров иностранных дел в Люксембурге отменил запрет на въезд 
восьми высших белорусских чиновников, включая президента А.Лукашенко, в страны ЕС. Ограничение на въезд в страны 
ЕС восьми белорусских чиновников было введено в ноябре 2002 года после отказа белорусской стороны продлить визы 
членам консультативно-наблюдательной группы ОБСЕ в Минске.

15 апреля. Начался визит  в  Белоруссию делегации войск ПВО Национальной армии Республики Молдова во 
главе с командующим полковником Сергеем Мачко. По официальной версии делегация прибыла для обмена опытом и 
проведения консультаций с командующим ВВС-ПВО ВС Республики Беларусь «по взаимно интересующим вопросам». 

16 апреля. Александр Лукашенко выступил с ежегодным посланием к депутатам Национального собрания. В нем 
глава белорусского государства поставил перед исполнительной и законодательной властью ряд задач по экономическому 
и социальному развитию республики. В 2003 г., в частности, должен быть обеспечен рост ВВП на 8%, а уровень инфляции 
не должен превысить 1,5-1,8% в месяц. 

16  апреля.  Заместитель  помощника  госсекретаря  США  по  делам Европы и  Евразии  Стивен  Пайфер  в  ходе 
телемоста,  организованным  посольством  США  в  Минске,  заявил,  что  отношения  между  его  страной  и  Беларусью 
продолжают  ухудшаться.  Он  отметил  нежелание  белорусских  властей  придерживаться  курса  демократических 
преобразований. Озабоченность правительства США вызвали и отношения Минска с режимом Саддама Хусейна. Пайфер 
не исключил того, что Беларусь могла продавать вооружение в страны, в отношении которых действуют международные 
санкции и ограничения.

16 апреля.  Провалом завершился очередной раунд переговоров в Минске  белорусских и польских консульских 
служб, в ходе которых обсуждался вопрос о стоимости и количестве виз для поездок граждан Республики Беларусь в РП. 
Польша вводит обязательный визовый режим для граждан России, Белоруссии и Украины с 1 июля с.г. 

17 апреля. В Женеве на сессии Комиссии ООН по правам человека по инициативе американской делегации была 
принята резолюция о нарушении прав человека в Беларуси. Комиссия ООН также выразила озабоченность исчезновением 
в  Беларуси  ряда  известных  политиков  и  общественных  деятелей.  На  сессию Комиссии  ООН были приглашены жены 
некоторых пропавших граждан РБ – Ирина Красовская и Светлана Завадская. Постоянный представитель Белоруссии при 
Отделении ООН в Женеве Сергей Алейник назвал эту резолюцию "антибелорусской", а навязывание Комиссии подобного 
документа - попыткой наказать республику за ее независимую внешнюю политику и затормозить процесс нормализации 
отношений Белоруссии с европейскими структурами. 

18 апреля. Президент А.  Лукашенко подписал указ  о  порядке реализации акций первой эмиссии нового ОАО 
"Белтрансгаз"(создаваемого  вместо  бывшего  республиканского  унитарного  предприятия).  Документ  предусматривает 
продажу данных акций исключительно на денежной основе.

21  апреля.  Опрос  белорусских  граждан,  проведенный  Независимым  институтом  социально-экономических  и 
политических исследований (НИСЭПИ), показал, что рейтинг президента РБ Александра Лукашенко упал в марте-апреле до 
рекордно низкой отметки - 26,2 процента. До этого самый низкий рейтинг у президента был зафиксирован в сентябре 2002 
года - 27%.
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Голосовать за Лукашенко, если бы выборы президента проводились в настоящий момент, готовы лишь 23,2% 
респондентов, а 64,1% опрошенных считают, что это пост должен занять "кто-то другой". (12,7% затруднились ответить на 
этот  вопрос).  Всего  17,1%  опрошенных  готовы  на  возможном  референдуме  поддержать  поправки  в  конституцию 
республики, которые позволили бы А.Лукашенко избираться на пост президента в третий раз. 

21  апреля. Совет  Палаты  представителей  Национального  собрания  поддержал  предложение  постоянной 
парламентской комиссии по жилищной политике, строительству, торговле и приватизации об отклонении проекта закона "О 
национализации". Председатель жилищной комиссии Василий Хрол подчеркнул, в частности, что авторы проекта четко не 
представляют, что такое "объекты национализации" и "мотивы общественной необходимости для целей национализации", а 
без  этого  принятие  закона  теряет  смысл,  -  национализация  может  осуществляться  только  на  основании  отдельного 
законопроекта,  принимаемого  в  каждом  конкретном  случае.  Кроме  того,  по  мнению  Хрола,  в  ближайшие  несколько 
десятилетий национализации в Беларуси не предвидится, поэтому нет необходимости сейчас создавать некий закон.

22 апреля. Ратификация договора о государственной границе между Республикой Беларусь и Украиной возможна 
только  после урегулирования вопроса долга Украины перед Беларусью в рамках пакетного соглашения, заключенного 
ранее главами двух государств. Это было подчеркнуто на встрече президента РБ Александра Лукашенко с председателем 
Верховной Рады Украины Владимиром Литвиным.

23 апреля.  Президент РБ А.Лукашенко подписал указ о государственном регулировании импорта, переработки, 
реализации  океанической  рыбы  и  морепродуктов.  Этот  документ  позволит  усилить  государственный  контроль  за 
предпринимателями,  занимающимися  импортом  и  другими  операциями  с  рыбой  и  морепродуктами  на  территории 
республики.

25  апреля.  В  Минске  в  помещении  Национального  художественного  музея  открылась  выставка  «Шедевры 
Третьяковской галереи». Из Москвы в столицу Белоруссии привезены 60 произведений выдающихся русских художников 18 
– начала 20 в. Подобной выставки белорусы не видели в гостях у себя уже тридцать лет.

Решение судьбы Белоруссии в руках Варшавы?
Александр Фадеев

К середине  апреля  стали  появляться  все  новые  сведения  о  перемещении  военных  баз  США  на  территорию 
Польши.  В  интервью  газете  "Московские  новости"  о наличии  таких  планов,  в  частности,  проговорился  представитель 
Госдепартамента  США.  Впрочем,  возможно,  что  это  была  намеренная  утечка  информации с  целью проанализировать 
возможную  реакцию  российской  стороны.  Кремль  и  Смоленская  площадь,  как  известно,  отмолчались…  О  том,  что 
Вашингтон рассматривает возможность передислокации своих войск, находящихся в Германии было известно и ранее, но 
до апреля с.г. оставалось неясным куда конкретно будут выводиться военные базы США. Теперь речь зашла о планах США 
перевести свои военные базы из Германии на польскую территорию, поближе к базам и пунктам базирования Балтийского 
флота в Калининградской области и к границе Республики Беларусь.

 К решению проблемы передислокации баз и частей США, большинство из которых попали на германские земли 
еще  во  время  Второй  мировой  войны,  участвуя  в  операциях  группы  армий  под  командованием  ген.  Омара  Брэдли, 
Вашингтон настойчиво подталкивает Германия. Совет безопасности при федеральном канцлере твердо придерживается 
политики выталкивания американских баз со своей территории. При этом учитывается ряд факторов, прежде всего, успехи 
в  развитии Германией собственного  военно-промышленного  комплекса,  создание  60-ти тысячного корпуса ЕС,  а  также 
достигнутый на сегодняшний день высокий потенциал вооруженных сил – вклад ФРГ, например, в силы НАТО в Европе 
огромен, она на втором после США месте: 46% дивизий, 30% самолетов, 75% кораблей в акватории Балтики, 30% средств 
доставки ядерного оружия.  

Политическое  руководство  Германии  стремится  также  избавиться  от  чрезмерных  расходов  из  федерального 
бюджета на содержание баз США, минимизировать опасность, связанную с тем, что американские части дислоцированы в 
относительной близости от немецких атомных электростанций, которых в ФРГ два десятка, и при возможных превентивных 
действиях  верховного  военного  командования   США,  попытающегося в  очередной  раз  перекроить  политическую карту 
Европы,  ответный,  парализующий удар потенциального противника будет нанесен именно по АЭС. Такой же сценарий 
вполне  может  быть  осуществлен  в  случае  развязывания  террористических  акций  против  самих  военных  баз  США  их 
непримиримыми противниками из стран третьего мира.

Многие российские и белорусские политологи с удивлением восприняли расхождения между Берлином, Парижем 
и Вашингтоном, связывая их с нынешним обострением ситуации вокруг Ирака и военной операцией там коалиционных сил 
США и Соединенного Королевства. Для этих политологов знание истории – это  mauvais ton, а между тем недовольство 
правительственных кругов Германии, Франции и некоторых других европейских стран политикой США накапливалось все 
последние  двадцать  лет.  Начало  этому  процессу  было  положено  в  далеком  1983  г.,  два  десятилетия  назад,  тогда 
передовые страны Европы были возмущены утверждением нового механизма навязывания американской администрацией 
своим  западноевропейским  партнерам  своей  воли,  чуждой  их  национальным  интересам,  по  проблеме  поставок 
оборудования  для  российского  газопровода  и  по  вопросу  «довооружения»  НАТО  с  развертыванием  дополнительных 
американских  ракет  на  западноевропейской  территории.  Решение  президента  США  Рейгана  о  наложении  эмбарго  на 
поставки  филиалами  американских  компаний  в  странах  Европы  на  поставки  такого  оборудования,  напомним,  было 
расценено в Западной Европе как грубое и бесцеремонное вмешательство во внутренние дела суверенных государств, 
противоречащее международному праву.
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Уже  тогда  министр  внешних  сношений  Франции  Шейсон  подчеркнул,  что  американцы  относятся  совершенно 
безразлично к европейским проблемам, между ними и европейцами усиливается разрыв, они стали говорить на разных 
языках,  а  отношения  политических  руководителей  западноевропейских  стран  и  США  были  определены  как 
«прогрессирующий развод». Заместитель госсекретаря США Болл тоже с тревогой подметил, что европейцы больше не 
доверяют суждениям американцев, и они встревожены потоком жестких заявлений в приказном тоне, с которыми выступает 
американская администрация. Вообще, осложнения американо-европейских отношений носят более глубокий и серьезный 
характер, поскольку США и Западная Европа после распада СССР и ОВД, с укреплением и расширением Евросоюза уже 
выступают не столько в качестве союзников, сколько как главные конкуренты. Попытки Соединенных Штатов диктовать 
свою волю объединенной  Европе  дают  обратный  результат  –  вызывают  отпор,  а  не  уступчивость,  негодование,  а  не 
дружбу.

Стремление  Германии  «выпихнуть»  американские  военные  базы  со  своей  земли  ставит  под  сомнение 
осуществление в перспективе североатлантической стратегии «передовых рубежей», поскольку численность войск США на 
территории ФРГ превышает 200 тыс., и они остаются главной ударной силой Альянса в Европе. Именно поэтому план 
передислокации военных баз США, в случае его успешной реализации, позволит Польше, выразившей, как надо понимать, 
свое согласие на такой разворот событий, стать основным военно-стратегическим партнером Вашингтона в Европе, откроет 
республике  простор  для достижения самых амбициозных целей,  включая доминирование  и  политическое  лидерство  в 
регионе Центральной и Восточной Европы.  Сбудется,  таким образом,  вековая мечта  польской католической  шляхты о 
Польше «от можа до можа», «от восхода до захода», нашедшая в 18 в. выражение в идеологии Барской конфедерации и 
«Ордена  кавалеров  святого  креста»,  закрепленная  в  Краковском  манифесте  1794  г.,  требовавшим возврата   Польше 
белорусских и украинских земель.

Насколько осуществима с технической стороны такая передислокация американских баз на Восток, каковы будут 
темпы этого процесса, а главное – какие части могут оказаться в самой непосредственной близости от границ России и 
Белоруссии? Все эти вопросы еще требуют ответа, но уже сейчас ясно, что в первую очередь будут обосновываться в 
Польше сухопутные части из состава Центральной группы армий:  5-й и 7-ой армейские корпуса армии США, а также 17-я 
воздушная армия ВВС США из состава 4-го объединенного тактического авиационного командования.

Именно  перебазирование  17-ой  воздушной армии  ВВС 
США должно вызывать особую тревогу в Москве и Минске. Ведь в 
состав  этого  авиационного  соединения  (штаб  в  г.Зембах, 
Германия)  входит  около  300  боевых  самолетов  с  экипажами, 
обученными  вести  воздушный  бой  и  разведку  днем и  ночью,  в 
любых  погодных  условиях,  привыкшими  нести  круглосуточное 
боевое дежурство, находясь в 15-минутной готовности к вылету. 
Боевая учеба экипажей включает подготовку их к  прорыву ПВО 
потенциального  противника,  выход  на  цели,  опознавание  их  с 
помощью передовых авианаводчиков и отработку взаимодействия 
с сухопутными силами и их огневыми средствами. При этом 17-я 
армия  является,  пожалуй,  единственным  в  Европе  военно-
воздушным соединением, в котором сочетание централизованного 
и  децентрализованного  методов  управления  активными 
средствами  доведено  до  совершенства.  Именно  в  этой  армии 
впервые  успешно  была  отработана  тактика  уничтожения 
самолетами-штурмовиками  (А-10)  подвижных  бронированных 
целей на поле боя совместно с вертолетами огневой поддержки.

Помимо  тактических  истребительных  крыльев  (36,50,52  и  86-го)  и  26-го  тактического  разведывательного 
авиационного крыла, в воздушной армии имеется несколько отдельных эскадрилий, включая эскадрилью радиоэлектронной 
борьбы, транспортные, а также 601 крыло управления. Структура вспомогательных подразделений обеспечения позволяет 
принимать  в  угрожаемый  период  дополнительные  эскадрильи  тактической  авиации  двойного  базирования, 
перебрасываемые  по  воздуху  из  США  (норматив  –  6  эскадрилий/сутки).  Сегодня  местом  дислокации  частей  и 
подразделений 17-ой воздушной армии являются авиабазы, расположенные на территории Германии, - Битбург, Зембах, 
Рамштейн,  Хан,  Цвайбрюккен  и  Шпангдалем.   Наиболее  длинной  асфальтобетонной  ВПП из  них  обладает  передовая 
авиабаза тактической авиации Шпангдалем (25 км севернее г.Трир) – 3050 м х 45 м, имеющая развитую инфраструктуру, 
железобетонные групповые и индивидуальные  укрытия для боевых самолетов. Остальные имеют ВПП в пределах 2400 – 
2440 м, ж/б укрытия для летательных аппаратов и радионавигационное и светотехническое оборудование, позволяющее 
обеспечивать полеты самолетов в сложных метеоусловиях, днем и ночью.

В  Польше  стандартам НАТО пока  не  отвечает  ни  один  из  аэродромов,  за  исключением,  в  какой-то  степени, 
бывшего  главного  аэродрома  Северной  группы  войск  –  Кшива.  Кроме  того,  почти  все  американские  авиабазы в  ФРГ 
подключены к единой системе трубопроводов НАТО. Поэтому трубопроводную сеть НАТО на территории Польши придется 
строить ударными темпами, забыв про экологические нормы. Для этого необходимо отвести огромные земельные участки, 
выведя их из хозяйственного оборота. Вот почему, возможно, польские власти так упорно, и на первый взгляд без всякой 
причины, все последнее время отказывали России в ее просьбах о прокладке дополнительных экспортных магистралей по 
территории РП. 

Вместе с тем, передислокация в Польшу имеет и свои явные плюсы: эта страна рядом с Германией, прямо в 
центре Европы, со спокойным, бесконфликтным, в отличие от бурлящих Балкан, политическим климатом. Кроме того, здесь 
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раздолье для механизированных соединений армии США (Польша по площади занимает в Европе 9-е место – 312 тыс.658 
кв.км.),  а,  главное,  для  американской  авиации,  которой  немцы  из-за  высокой  насыщенности  воздушного  пространства 
Германии,  ограничений,  строгих  правил  и  экологических  норм  буквально  не  давали  отрабатывать  крупномасштабные 
воздушные операции. Самолетам США, базирующимся в Германии, приходилось для подобной боевой учебы перелетать 
через океан в штат Невада, где вблизи авиабазы Неллис был создан специальный полигон с макетами и мишенями на 
фоне искусственного ландшафта, иммитирующего… польско-белорусский рельеф и местные условия. По крайней мере, 
Поморье, Великопольская низменность и Мазурские болота вполне узнаваемы.

Отношения  между  Польшей  и  Белоруссией  все  последние  годы  были  крайне  напряженными  и  неуклонно 
обострялись. В феврале 1996 г., например, они накалились до такой степени, что Минск решил отозвать своего посла из 
Варшавы,  а  в  1998  г.  Бронислав  Геремек(тогда  председатель  ОБСЕ)  предпринял  ответный  демарш  уже  в  Минске, 
демонстративно  отказавшись  встретиться  с  президентом  Белоруссии  Александром  Лукашенко.  Польша,  практически, 
закрывает свои границы для белорусов. Главу белорусского государства в соседнюю Польшу не приглашали уже много лет, 
а президент РП А.Квасневский заявил недавно, что польская сторона и в будущем не планирует встреч с Лукашенко.

Варшава  продолжает  настойчиво  выражать  обеспокоенность  развитием  внутриполитических  событий  в 
Белоруссии,  польские  средства  массовой  информации  акцентируют  внимание  читателей  и  телезрителей  на  проблеме 
отсутствия там основ гражданского  общества,  демократических и правовых свобод,  доступа населения к  объективным 
источникам информации. Польская сторона крайне раздраженно реагирует на попытки сближения Белоруссии с Россией, 
рассматривая этот процесс как угрозу национальной безопасности Польши. Одновременно через эфир и прессу ведется 
определенная идеологическая кампания с целью убедить «простых белорусов» в  принадлежности их к  западной,  а  не 
восточной  ветви  славянства,  привлечь  их  взоры  и  симпатии  к  Польше,  как  не  только  стране  на  западных  границах 
Белоруссии, но и неотъемлемой части западного демократического общества. Делается, наконец, все, чтобы белорусское 
общество осознало все преимущества прозападной ориентации.

Республика  Польша  явно  стремится  в  своих  национальных  интересах  использовать  затянувшийся  период 
«больших исторических каникул», когда Россия (и в какой-то степени Германия) поглощены своими острыми внутренними 
проблемами: финансовыми, экономическими, политическими, электоральными, социальными и этническими. В этом теперь 
она  может  рассчитывать  на  заокеанских  союзников,  которые  начнут  более  активно  и  жестко  поддерживать 
внешнеполититическую линию польского руководства. Насколько далеко готовы США в обмен на размещение баз в Польше 
идти  в  этом  направлении  –  покажет  время.  Но  нельзя  исключать  и  выдвижение  по  отношению  к  Белоруссии 
территориальных претензий,  известных требований  по  возврату  «исторических  польских  земель  на  Востоке».  Это  тем 
вероятнее,  чем  меньше  остается  надежд  на  скорое  построение  Союзного  государства.  Ряд  польских  политических 
деятелей, кстати, считают создание такого российско-белорусского государства всего лишь, по выражению представителя 
польского МИД Добровольского, теоретическим проектом, далеким от реальности.

Что  касается  самой  России,  то  ее  ответственные  за  внешнюю  политику  и  безопасность  страны  высшие 
руководители находятся сейчас, как представляется, в плену определенных иллюзий, связанных с надеждами заключить с 
польской  стороной  договор  о  предотвращении  опасной  военной  деятельности.  По  крайней  мере,  это  вытекает  из 
заявления министра обороны РФ Сергея Иванова, сделанного 22 апреля во время подписания межправительственного 
соглашения о поставках в Польшу вооружений и военной техники, их обслуживанием. Варшава, возможно, и приступит к 
обсуждению параметров такого потенциального договора с граничащей с ней Россией, но не раньше, чем на ее территории 
разместятся военные базы США, т.е. поляки начнут вести переговоры уже с позиции силы, находясь в более выгодных, чем 
сегодня условиях. 

Времени осталось немного
2003.14-20.04. Белорусский рынок. №14

Анатолий Тарахович 
Введение в Беларуси российского рубля в качестве единой валюты Союзного государства, запланированное на 1 

января 2005 г., может быть перенесено на более поздний срок. Как заявил 10 апреля на пресс-конференции председатель 
правления Нацбанка Петр Прокопович, это может произойти, если не будут своевременно созданы экономические условия, 
предшествующие введению единой валюты. 

Под  экономическими  условиями  глава  Нацбанка  подразумевает  необходимость  введения  параллельного 
хождения в Беларуси российского рубля в безналичных операциях, переход на расчеты в национальных валютах между 
предприятиями Беларуси и России и жесткую привязку белорусского рубля к российскому, намеченную на 1 января 2004 г. 

Если  до  середины  следующего  года  эти  интеграционные  меры  не  будут  осуществлены,  то  конечные  сроки 
введения единой валюты могут быть перенесены. "Перепрыгивать через этапы интеграции мы не можем, иначе это нанесет 
огромный ущерб экономике", - подчеркнул П. Прокопович. 

Нацбанком уже подготовлен проект межгосударственного соглашения о расчетах между предприятиями Беларуси 
и России только в нацио-нальных валютах. "Как только будет решен вопрос о сроках использования национальных валют в 
расчетах  по  внешне-  экономическим  сделкам между  предприятиями  России  и  Беларуси,  мы сразу  же  определимся  с 
решением  вопросов  по  срокам  жесткой  привязки  белорусского  рубля  к  российскому  и  по  параллельному  хождению 
российского рубля на территории Республики Беларусь", - сообщил П. Прокопович. 

По итогам 2002 г. доля национальных валют в расчетах между предприятиями Беларуси и России составила 62%, 
из которых 54% приходится на российские рубли и 8% - на белорусские. Доллары США в расчетах занимают 38%. 
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Глава Нацбанка подчеркнул, что в рамках задач, поставленных перед центробанками двух стран, нерешенным 
остается лишь один вопрос -  об едином эмиссионном центре.  В то же время на уровне правительств двух государств 
необходимо  решить  целый  ряд  задач,  таких,  как  определение  механизма  взимания  косвенных  налогов,  унификация 
налоговой политики, законодательств в сфере приватизации, таможенного регулирования и т. п. По мнению белорусской 
стороны, все это должно предшествовать введению единой валюты, в то время как в России считают, что переход на 
единую валюту должен стать локомотивом для объединительных процессов. 

По оценке П. Прокоповича, проблема единого эмиссионного центра Союзного государства должна быть решена в 
ближайшие пять-шесть месяцев - до октября 2003 г. "При создании единого эмиссионного центра мы исходим из того, что 
на период использования российского рубля в качестве единой денежной единицы, в течение 2005-2007 годов, структура и 
механизм функционирования единого эмиссионного центра должны быть максимально приближены к той модели, которая 
предусматривается при введении союзной денежной единицы", - сказал П. Прокопович. И такую модель, по его словам, 
предлагает белорусская сторона. А механизм работы эмиссионного центра детально прописан в Концепции перехода на 
единую валюту, разработанной специалистами Нацбанка. 

На пресс-конференции П. Прокопович также сообщил об итогах функционирования финансовой системы страны в 
I квартале. По состоянию на 1 апреля 2003 г. чистые иностранные активы (ЧИА) органов денежно-кредитного регулирования 
составили 423,7 млн. USD. Это несколько меньше по сравнению с началом года, но вместе с тем превышает прогнозные 
показатели, согласно которым на начало апреля размер ЧИА должен был составить 400-410 млн. USD. Золотой запас 
Беларуси, по данным главы Нацбанка, на сегодня превышает 12 тонн. 

В январе - феврале этого года размер валютной выручки составил более 1.357 млн. USD и по сравнению с таким 
же  периодом  прошлого  года  вырос  более  чем  в  1,6  раза.  По  сравнению  с  аналогичным  периодом  прошлого  года 
среднемесячный темп девальвации в Беларуси снизился в 2,1 раза. Размер отрицательного сальдо в торговле валютой 
между банками и населением снизился со 135 млн. USD в январе - марте 2002 г. до 9 млн. USD по итогам I квартала этого 
года. 

На  БВФБ  курс  доллара  за  неделю  вырос  на  7  пунктов  -  до  2.009  BYR/USD.  Котировка  российского  рубля 
увеличилась на 0,19 пункта и достигла отметки 64,22 BYR/RUB. Стоимость евро за пять сессий выросла на 16 пунктов и 
достигла  отметки  2.166  BYR/EUR.  Курс  украинской  гривны  упал  с  369  до  367  BYR/UAH.  На  нерезидентском  и 
межбанковском  рынках  котировка  доллара  выросла  на  4-5  пунктов,  в  торговых  фирмах  -  на  10.  На  наличном  рынке 
стоимость доллара увеличилась на 10 пунктов (2.000-2.010 BYR/USD).

Белоруссия выставила новый счет за союз
2003.13.04.Газета ru,

Евгений Калюков
У России появилась возможность решить главную проблему на пути создания российско-белорусского денежного 

союза. Если Россия хочет печатать общие деньги в одиночку, то это право, оказывается, ей могут просто продать. 
До сих пор союзники никак не могли договориться, кто, где и на каких условиях будет печатать дензнаки и вообще 

управлять  денежной  массой  объединенного  государства.  Российские  власти  настаивали,  что  раз  общей  валютой 
становится российский рубль, то и все связанные с ним вопросы должен решать российский ЦБ. В Белоруссии же упирали 
на то, что раз российский рубль становится валютой двух стран, то и решать все вопросы российский ЦБ и белорусский 
нацбанк должны сообща. 

Максимум,  от  чего  соглашались  отказаться  белорусы,  –  от  самостоятельной  эмиссии  наличности.  Да  и  то 
наполовину:  единый  эмиссионный  центр  предлагалось  создать  в  виде  структуры,  включающей  в  себя  российский 
Центробанк, нацбанк Белоруссии и Межбанковский валютный совет. Выработка единой денежно-кредитной политики для 
подобного эмиссионного центра, по словам главы белорусского нацбанка Петра Прокоповича, могла бы производиться при 
участии  правительств  и  президентов  двух  стран.  Права  же  на  проведение  безналичных  эмиссий,  самостоятельное 
предоставление  кредитов,  а  также  операций  по  купле-продаже  валюты и  государственных  ценных  бумаг  белорусские 
власти рассчитывали оставить за нацбанком. 

Сегодня стало известно, что белорусы готовы пойти на уступки, но если им за них хорошо заплатят. По словам 
Петра  Прокоповича,  Россия  «должна  компенсировать  Белоруссии  ожидаемые  потери,  если  отказывает  ей  в  праве  на 
эмиссию общей валюты». 

О каких именно потерях Белоруссии идет речь, Прокопович не разъяснил, зато довольно точно назвал сумму 
компенсаций. 

По его словам, речь идет о предоставлении нацбанку «технического кредита» общим объемом в $135-150 млн. 
Напомним, по условиям ранее заключенных соглашений российский Центробанк уже обязался предоставить нацбанку для 
стабилизации курса белорусского рубля два кредита – в $200 млн и 4,5 млрд руб. (то есть еще $150 млн). Причем о сроках и 
условиях возврата этих кредитов ничего не говорилось. 

О каких потерях Белоруссии из-за введения единой валюты идет речь, не совсем понятно. Оставив все права 
эмиссионного  центра  российскому  Центробанку,  Белоруссия,  напротив,  может  немало  сэкономить  на  печати  банкнот. 
Гознаку, по неофициальной информации, изготовление одного банкнота обходится в 2-3 рубля. После объединения валют 
Гознаку  и  ЦБ  придется  обеспечить  наличными  деньгами  10  млн  белорусов.  Казалось  бы,  нацбанк  экономит  десятки 
миллионов долларов.
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Тем не менее Петр Прокопович намекнул, что если Россия не согласится заплатить, то намеченное на 1 января 
2005 года введение единой валюты может и не состояться. 

По сути, России предлагают заплатить за очередной шаг по пути объединения, тогда как больше всего выгод от 
введения единой валюты, по мнению российских экспертов, получит именно Белоруссия. По словам министра финансов 
Алексея Кудрина, после введения единой валюты «большая нагрузка ляжет на российскую сторону, так как показатели 
экономического развития России в несколько раз превышают белорусские». Объединенный рубль будет поддерживаться 
исключительно  золотовалютными  резервами России,  в  104  раза  превышающими  белорусские,  а  Белоруссия  со  своей 
стороны «поддержит» его лишь своей 30-процентной инфляцией.

Белорусская демократия по-американски 
14.04.2003. Вечерний Минск»,№83

Ольга Языкович
Америка готовится выделить белорусской оппозиции 40 миллионов долларов и хочет надавить на официальный 

Минск с требованием срочного строительства демократии в нашей стране. И это не только слухи. Подобные требования 
действительно прописаны в законопроекте, который проходит согласование в конгрессе США, и, если все пройдет гладко, 
он будет в ближайшие месяцы подписан президентом Бушем. Угрожает ли готовящийся документ Беларуси? Как к нему 
относиться? Чем все это может обернуться? За последнее время история обросла невероятным количеством домыслов, и 
народ всерьез принялся спорить о том, поддержит нас Россия в случае нападения Америки или нет...

Конечно, относиться к этому следует со здоровой долей скептицизма. У США еще столько претендентов на роль 
врага — Северная Корея, Иран, Сирия, Палестина... Мы в этом списке находимся в самом низу. Однако и недооценивать 
значимость готовящегося к принятию в Америке документа не стоит. О нем уже написали несколько российских изданий, 
“Белорусская  газета”  и  “БДГ”,  а  восьмого  апреля  его  подробнейшим  образом  проанализировали  в  программе 
“Постскриптум” на Белорусском телевидении.

Законопроект называется “Акт о демократии в Беларуси” и предусматривает не только выделение денег местной 
оппозиции. Пять миллионов долларов в 2004—2005 годах пойдет на расширение вещания радиостанций “Голос Америки” и 
“Свобода”.  Согласно  документу,  должны  быть  преданы  гласности  сведения  о  личных  сбережениях  белорусского 
Президента  и  обнародованы факты о  якобы существующих  незаконных  поставках  оружия в  страны,  поддерживающие 
терроризм. Российская “Независимая газета” упомянула в этой связи о так называемом фонде Александра Лукашенко, 
подробности пополнения которого однажды официально пытались выяснить депутаты белорусского парламента, правда, 
безуспешно.

Вообще-то Америка уже не раз выделяла средства нашим партиям и неправительственным организациям (можно 
вспомнить  хотя  бы  скандал  после  президентских  выборов,  когда  одна  часть  оппозиции  предложила  другой  провести 
расследование: на что ушли полученные под избирательную кампанию деньги). И все-таки непонятно, почему американские 
конгрессмены именно сейчас, когда идет война в Ираке, заинтересовались демократизацией белорусского общества?

Возможно, дело в том, что один из составителей акта — конгрессмен Кристофер Смит — является руководителем 
американской делегации в Парламентской ассамблее ОБСЕ. В феврале белорусский парламент наконец-то занял свое 
место в этой организации, однако американская делегация была категорически против. Вернувшись к себе домой, Смит 
высказался в том духе, что белорусский вопрос так оставлять нельзя. Вот он теперь его и не оставляет, а заодно пытается 
показать  Европе,  что  она  совершила  большую ошибку,  не  послушавшись  США.  Белорусская  служба  радио  “Свобода” 
практически подтвердила эту мысль, прямо заявив в прошлое воскресенье, что “Соединенные Штаты захотели получить 
роль лидера среди стран Западной и Восточной Европы”.

В случае невыполнения требований, изложенных в акте,  Америка угрожает применением санкций к  Беларуси. 
Например, высшему руководству будет закрыт въезд в эту страну, запрещены стратегический экспорт и государственные 
инвестиции...  В  принципе,  со  въездом  у  некоторых  чиновников  уже  и  так  есть  проблемы,  что  касается  экспорта  и 
инвестиций... Частным компаниям, которые хотели бы наладить отношения с Беларусью, никакие запреты конгресса США 
не помешают. Бизнес есть бизнес и деньги не признают границ. Доказательством этому может служить хотя бы тот факт, 
что  неделю  назад  в  Минске  побывала  делегация  американских  предпринимателей,  которые  изучали  перспективы 
расширения торгово-экономических контактов с нашей страной. В общем, реально Америка пока что вряд ли может взяться 
за Беларусь. Тем более, если с нами уже начала разговаривать Европа.

Открытым  остается  и  вопрос,  каким  образом  наши  демократические  силы  получат  вожделенные  миллионы 
долларов и поделят их. Дело в том, что с 2001 года действует подписанный Президентом Декрет N 8, согласно которому вся 
поступающая в страну “безвозмездная помощь” четко фиксируется в специальном государственном департаменте. Если 
получать деньги на законном основании, придется платить налоги, которые, естественно, пойдут в копилку государства. Как 
выяснилось из беседы с одним сведущим чиновником (он, естественно, пожелал остаться неназванным), есть обходные 
пути.  Однако  по  дороге  в  Беларусь  деньги,  что  называется,  испаряются:  какую-то  часть  забирают  себе  все  те  же 
конгрессмены США, определенный процент уходит подставным фирмам, чьи счета используются для перевода наличности. 
В итоге  оппозиция получает лишь половину обещанного.  По словам того  же чиновника,  основными претендентами на 
“американские  инвестиции”  являются  “Хартия’97”,  Объединенная  гражданская  партия  и  Белорусский  народный  фронт. 
Любопытно,  что  в  лагере  оппозиции  мнения  по  поводу  обещанной  материальной  поддержки  диаметральным  образом 
разделились, о чем с нескрываемым сарказмом поведали ведущие программы “Постскриптум”. Самое впечатляющее из 
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прозвучавших  предложений  сводилось  к  тому,  что  хорошо  было  бы  открыть  белорусский  независимый  спутниковый 
телеканал.

В общем, мы можем обнадежить сомневающихся. Слоган “Вы еще не знаете, что такое демократия? Тогда мы 
летим к вам!” к нам пока не относится.

Меньше знаешь - крепче спишь
2003.15.04. СБ.№70
Михаил Терентьев

Жители  "чернобыльских"  территорий  Беларуси  менее  всего  доверяют  информации,  поступающей  от  местных 
органов  власти.  Такое  заявление  сделал  председатель  Комчернобыля  Владимир  Цалко  на  гомельском  семинаре, 
посвященном  проблемам  взаимодействия  органов  власти  и  СМИ  в  сфере  реализации  программы  по  преодолению 
последствий катастрофы на ЧАЭС.

Как показало социсследование, проведенное на Гомельщине, только 8,2 процента опрошенных жителей области 
знают об уровне загрязнения в местах своего проживания. "За 17 лет после катастрофы выросло новое поколение, которое 
не ощущает остроты проблемы. Кроме того, сведения о радиации не всегда доступны и открыты для людей", - считает 
Владимир Цалко.

Увы, знать о последствиях и влиянии радиации на здоровье по-прежнему нужно. Около 20 процентов населения 
Беларуси живет на территориях радиоактивного загрязнения, а это свыше 2.800 населенных пунктов, 1,5 миллиона человек. 
Медики констатируют: вдвое больше детей теперь состоит на медицинском учете в связи с различными заболеваниями, в 
три раза уменьшилось число здоровых детей. По словам В.Цалко, во многих "чернобыльских" районах, преимущественно в 
частном секторе, по-прежнему выращивают "грязную" продукцию. "В Брагинском, Наровлянском, Хойникском, Мозырском, 
Ветковском и Ельском районах доля производимой говядины с содержанием цезия-137 выше российского норматива и 
составляет от 12 до 60 процентов в общем объеме, а загрязненное молоко сегодня получают в 300 населенных пунктах 
страны", - сообщил глава Комчернобыля.

При этом руководство комитета крайне удивлено тем, что только в трех райисполкомах Гомельщины сохранились 
должности радиологов. "В Брагинском и Добрушском эти должности вообще сокращены, в Хойникском районе вопросами 
радиационного  контроля  занимается  библиотекарь,  в  Наровлянском  -  медсестра.  Если  уж  там,  где  наибольшее 
загрязнение, такое отношение, то печальный вывод напрашивается сам собой", - заключил Владимир Цалко.

Вот и получается, что спустя 17 лет после катастрофы на ЧАЭС мы, по сути, знаем о радиации очень мало. Не 
парадокс  ли?  Понимая  это,  власти  на  местах  должны серьезно  заняться  своеобразным античернобыльским "пиаром", 
который помогал бы людям получать больше объективной информации и жить полноценной жизнью даже на загрязненных 
территориях. 

Обо всем, кроме реформирования
21-27.04.2003. Белорусский рынок. №15

Ирина Крылович
Ежегодное выступление президента перед Национальным собранием 16 апреля в очередной раз показало, что 

Лукашенко готов заплатить за свою власть любую цену, кроме одной - реформирования экономики. 
Несмотря на то, что президент, по сути, не сказал ничего нового, общий тон выступления и логика изложения 

позволяют судить о некоторых ключевых моментах политики, которую он будет проводить в ближайшие годы до выборов. 
Прежде всего, в экономическом плане очевидно, что широкой приватизации не будет. Что же касается более 

конкретных проектов, то без особого риска ошибиться можно предположить, что предприятия нефтехимического комплекса 
до начала следующей предвыборной кампании или кампании по назначению референдума также проданы не будут, так как 
они  в  очередной  раз  должны стать  разменной  монетой  в  переговорах  о  поддержке  новых  президентских  сроков.  Раз 
получилось в прошлый раз, есть надежда, что получится и в следующий. 

Так или иначе, но российские олигархи, похоже, президента пока не пугают, как и высшие политики братского 
государства. Не заводами, так военными объектами президент надеется поддержать свою цену на внутреннем союзном 
рынке. 

Зато  страх  перед  возможным  недовольством  масс  ухудшением  уровня  жизни  вылился  в  весьма  нервозные 
заявления по вопросам социальной сферы. 

За время первого удлиненного президентского срока Лукашенко не предпринимал, по сути, никаких действий в 
социальной сфере, вероятно, считая, что таким образом сохранит ее социалистическую сущность. Однако он не учел, что 
сама система пришла в упадок еще до распада Советского Союза. Поэтому запоздалые попытки спасти ее введением 
повышения тарифов на жилье и платного медицинского обслуживания без выработки компенсационных механизмов сразу 
же привели к тому, что социальная сфера просто перестала выполнять свою функцию по защите населения. 

Сегодня,  если  хочешь  почувствовать  себя  униженным,  достаточно  попытаться  записаться  на  прием  к  врачу, 
сходить на родительское собрание в школу или обратиться с просьбой в ЖЭС. Можно не сомневаться, что Администрация 
президента и обе палаты парламента просто завалены жалобами граждан на ухудшение ситуации в социальной сфере. И 
это все в такой сложной политической ситуации, когда, уж точно, без поддержки хотя бы незначительной части населения 
власть после 2006 г. не сохранить. 
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Однако, зная свой электорат (пенсионеры и сельское население), Лукашенко, похоже, нащупал выход. Все силы 
будут брошены на создание некоего бесплатного минимума для жителей села и слабозащищенных слоев населения за счет 
всех остальных. 

Для этих остальных будут задействованы другие механизмы. Идеология - вот та соломинка, за которую решил 
схватиться президент, чтобы законсервировать страну до следующих выборов. Если не можешь дать человеку нормальную 
жизнь, просто внуши ему, что остальные живут еще хуже, и тогда ты, возможно, останешься у власти - этот прием всегда 
успешно использовали авторитарные режимы, когда экономический ресурс страны оказывался исчерпанным. Контроль за 
СМИ,  "забота  о  молодежи"  в  виде  массовых  политических  организаций,  политинформации  об  ужасах  американского 
империализма - хорошо известные и отработанные методы. 

...Вот  такая  программа  на  этот  год,  да  и  на  ближайшие  тоже.  Стало  совсем  уж  очевидно,  что  образ 
социалистической  страны  -  это  единственный  образ  государственного  устройства,  доступный  пониманию  президента. 
Причина устойчивости такого мировоззрения, возможно, в том, что СССР на определенном историческом этапе доказал: 
человек в такой системе может оставаться у власти сколь угодно долго.

В ООН думают о Беларуси?
23.04.2003. Вечерний Минск

Ольга Языкович
Комиссия  по  правам  человека  ООН  впервые  приняла  весьма  неприятную  резолюцию  по  Беларуси.  В  ней 

говорится,  что  в  нашей  стране  ведется  преследование  политических  оппонентов  действующей  власти,  пропадают 
известные  политики,  затруднена  деятельность  неправительственных  организаций  и  политических  партий,  проблемы 
испытывают независимые СМИ... Подобные резолюции касаются также Туркменистана, Кубы и Северной Кореи.

Инициаторами документа выступили США. За его принятие проголосовали 23 члена комиссии, 14 высказались 
против и 16 воздержались.

Белорусский  МИД  отреагировал  крайне  жестко.  Пресс-секретарь  Андрей  Савиных  назвал  резолюцию 
“антибелорусской” и заявил, что на членов комиссии было оказано беспрецедентное давление со стороны Соединенных 
Штатов.  Он считает,  что “Беларусь пытаются наказать за независимую внешнюю политику,  а  правозащитная тематика 
используется США для давления на страны, где американской администрации не удается реализовать свои экономические 
и политические интересы”.

Что значит для Беларуси неодобрение ООН? Какие реальные последствия может иметь для республики принятие 
резолюции? С этими вопросами мы обратились к экспертам.

Сергей Гайдукевич, лидер Либерально-демократической партии Беларуси:
— Для страны это плохой международный резонанс, вы же знаете, подобные пресс-релизы озвучиваются во всей 

Европе.  А  о  нас  никогда  еще  не  говорили плохо  в  ООН.  Но  в  панику  бросаться  тоже  не  стоит.  Тут  как  раз  нашему 
руководству  нужно  занять  взвешенную  позицию  и  показывать  мировому  сообществу:  в  Беларуси  пошел  процесс 
демократизации.  Ведь  есть  же  сдвиги:  группа  ОБСЕ  к  нам  вернулась,  Европа  и  США  отменили  запрет  на  въезд 
белорусского руководства. Тем более, новый министр иностранных дел Сергей Мартынов уже заявлял, что необходимо 
приветствовать  контакты разных политических  идеологий.  Похоже,  и  Александр  Лукашенко  готов  выслушивать  мнение 
оппозиции.

Надежда  Цыркун,  депутат  парламента,  член  постоянной  комиссии  Палаты  представителей  по  правам 
человека, национальным отношениям и средствам массовой информации:

— Все это очень плохо. Нам опять угрожают, и уже из ООН. Хотя надо учитывать, что резолюция была принята 
под нажимом американской делегации. Я бы здесь провела аналогию с аспирантом и членами аттестационной комиссии. 
Если у аспиранта даже очень хорошая диссертация, но кто-то из комиссии настроен против него да еще других подговорит 
дать отрицательную оценку, соискатель свой научный труд никогда не защитит. В данном случае Беларусь и есть тот самый 
неугодный аспирант для Америки.

Валентина Полевикова, лидер незарегистрированной Объединенной социал-демократической партии:
Ничего нового в этой резолюции не сказано — нельзя утверждать, что в Беларуси нет проблем с демократией. Кто 

может реально пострадать от принятия документа? Да уже и так давно страдаем: и вы, журналисты, и мы, политики, и 
студенты, и пенсионеры... Все мы против того, чтобы кто-то посторонний начал диктовать нам свою волю, а посему надо 
действовать внутри страны. Я не призываю выходить на улицы. Нужно участвовать в выборах и избирать в парламент 
достойных людей, добиваться демократизации существующего законодательства. Главное, не быть безразличными к тому, 
что происходит.

Николай Статкевич, лидер Белорусской социал-демократической партии:
— Среди европейских стран у нас одно из последних мест по внешним инвестициям.  А резолюция ООН еще 

больше  усугубит  такое  положение.  К  нам  не  захотят  ехать  и  вкладывать  сюда  деньги.  Мы вообще  можем  оказаться 
исключенными из глобальных евразийских процессов, все пойдет в обход нас: транспорт, нефтепроводы...

Станислав Шушкевич, экс-председатель Верховного Совета Беларуси:
—  Пока  оснований  для  принятия  жестких  мер  в  отношении  нашей  страны  нет.  Резолюция  —  это  призыв  к 

благоразумию для белорусского руководства. Но я практически уверен, что оно к этому призыву не прислушается. А если 
так — пройдет определенный срок и тогда возможными станут более жесткое давление и определенные санкции.
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Как видим, эксперты считают, что принятая комиссией ООН резолюция — это плохо, но не смертельно. Никаких 
санкций  она  за  собой  не  влечет.  Вообще  правом  применять  санкции  к  отдельным  странам  обладает  только  Совет 
Безопасности ООН. Теоретически любая страна—участница Организации Объединенных Наций имеет право обратиться в 
совет с проектом документа, требующего вмешательства в чьи-либо внутренние дела. Добиться его утверждения весьма 
сложно. Однако такого рода резолюция по правам человека может служить веским основанием для подобного обращения.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

УКРАИНА
Хроника 
14 апреля. Соцпартия, Компартия, Блок Юлии Тимошенко и "Наша Украина" подписали меморандум единства, 

посвященный проведению конституционной реформы. Об этом в понедельник, 14 апреля сообщил лидер фракции КПУ 
Петр Симоненко.

По  его словам,  подписанный документ  касается вопроса необходимости конституционных изменений.  Депутат 
подчеркнул,  что  оппозиционные  фракции  еще раз  подтвердили свою позицию,  касающуюся  необходимости  изменения 
политической системы власти  в  государстве,  сообщает "Интерфакс-Украина"."Считаем необходимым еще раз  обратить 
внимание,  что  Верховной  Раде  необходимо  консолидировать  политические  силы,  которые  заявят  о  необходимости 
проведения политической реформы",  -  отметил Петр Симоненко, добавив, что от деклараций и заявлений необходимо 
переходить к конкретным делам, касающихся проведения политической реформы.По его словам, в документе речь идет о 
том,  как  организовать  работу  парламентской  конституционной  комиссии.  Депутат  высказал  мнение,  что  работу  по 
проведению  конституционной  реформы  необходимо  повести  так,  чтобы  уже  на  третьей  сессии  парламент  смог 
предварительно одобрить согласованный и доработанный законопроект о внесении изменений в Конституцию и отправить 
его на вывод в Конституционный суд.

15 апреля. Этим летом в Киеве планируется начать строительство микрорайона "Московский",  который будет 
располагаться на Троещине, примерно, от ул. Бальзака и до Московского моста. Предварительная стоимость этого проекта 
составляет 150 млн. дол., сообщил сегодня руководитель постоянного представительства правительства Москвы в Киеве 
Николай Дымура.

Но это не все.  В Москве также запланировано строительство подобного городка под названием "Киевский",  в 
районе  ВДНХ.  Сейчас  украинская  и  российская  стороны совместно  реализуют  несколько  масштабных инвестиционных 
проектов, в частности, по закупкам Москвой троллейбусных кузовов, сделанных на киевском заводе "Авиант". Как сообщил 
Николай Дымура, Россия является основным торговым партнером Украины. Объем товарооборота, начиная с 2000 года, 
составляет примерно 12 млрд. долл. Наиболее активными партнерами являются: Тюменская, Белгородская, Ростовская и 
Московская области. На долю Москвы припадает 40% оптового и 30% розничного российско-украинского товарооборота. В 
целях эффективной реализации программы межрегионального сотрудничества и активизации социально-экономических и 
торговых связей, в 2002 году был открыто постоянное представительство Правительства Москвы в Киеве. Основная задача 
Правительства - стимулирование и создание благоприятных условий на российском рынке для выхода на него украинских 
товаров. Начали свою роботу торговые дома "Москва-Киев" и "Москва-Киев-столичный" в обеих столицах.

15 апреля. Президент Украины Леонид Кучма выступил с ежегодным обращением к Верховной Раде. Президент 
Украины одновременно высказался и за скорейшее вступление в НАТО, и за укрепление отношений с Россией.  Он считает 
необходимым уделить им "особое внимание". "Нас не может не беспокоить снижение в минувшем году уровня торговых 
связей с Российской Федерацией. Не лучшая и ситуация с другими странами СНГ. Этот недостаток нужно устранить", - 
заявил  украинский лидер,  выступая в  Верховной Раде с ежегодным посланием.  По мнению Кучмы, договоренность о 
формировании  единого  экономического  пространства,  достигнутая  23  февраля  в  Москве  президентами  Белоруссии, 
Казахстана, России и Украины, "не противоречит, а наоборот - дополняет стремление Киева относительно естественного 
сближения с Европой". "Деятельность на евроинтеграционном направлении, - сказал он, - должна быть направлена на то, 
чтобы между единой Европой и ее соседями не появилась еще одна Берлинская стена, которая превратит Украину в серую 
зону между интегрированной Европой и интегрированным евразийским миром". Также Леонид Кучма заявил, что в процессе 
проведения политической реформы с двухпалатным парламентом, создание которого является скромным шагом в сторону 
федерализации,  «можно повременить».

15  апреля. Блок  «Наша  Украина»  выступил   против  предложения  Президента  Леонида  Кучмы  о  введении 
двухпалатного парламента.Об этом,  как  передает «Обозреватель»,  сообщил лидер «Нашей Украины» Виктор Ющенко, 
выступая  на  съезде  Конгресса  украинских  националистов.   Мы  против  двухпалатного  парламента»,  —  сказал  он. 
Неудивительно, что украинские националисты выступают против любых форм регионального самоуправления на Украине. 

16 апреля. Уставшие от постоянной дискриминации со стороны властей и утомленные длительным ожиданием 
решения целого ряда проблем, связанных с возвратом церковного имущества, конфликтными ситуациями вокруг Киевских 
монастырей  и  т.д.,  верующие  Украинской  Православной  Церкви  начали  многодневное  пикетирование  Киевсовета, 
организованное Союзом Православных Братств УПЦ. Около трехсот человек с хоругвями и транспарантами собрались на 
ступеньках  мэрии.  На  транспарантах  —  лозунги,  отражающие  самые  наболевшие  проблемы:  «Возвратить  имущество 
Ионинскому монастырю!», «Киево-Печерская Лавра — святыня для богослужений, а не для коммерции!», «Требуем места 
для  строительства  кафедрального  собора!»,  «Православному  храму  на  месте  крещения  Руси  —  быть!».  Перед 
собравшимися выступил Председатель Союза православных братств Валентин Лукияник. Он огласил адресованное мэру 
Киева Александру Омельченко обращение. В нем отмечается, что, несмотря на Указ Президента Украины о реституции 
церковного имущества, Церкви до сих пор не возвращены собор Софии Киевской, Андреевский, Кирилловский храмы, а 
также храмовые сооружения Киево-Печерской Лавры и здания бывших Киевской Духовной Академии и Семинарии. Кроме 
того, не решается вопрос о выделении земельного участка для строительства Кафедрального собора УПЦ Московского 
Патриархата на историческом месте крещения Руси в Крещатицком парке.. 

16  апреля. Россия,  Белоруссия,  Украина  и  Казахстан  готовятся  подписать  соглашение  о  создании  единого 
экономического  пространства.  16  апреля  Президент  России  Владимир  Путин  встретился  с  координационной  группой, 
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представленной  вице-премьерами  стран  "четверки",  которая  занимается  подготовкой  документа.  Унифицировать 
законодательство в области торговли и тарифов президенты четырех стран договорились на встрече, которая состоялась в 
последней  декаде  февраля.  В  совместном  заявлении,  подписанном  в  Кремле,  была  выражена  готовность  начать 
переговоры по всем связанным с этим вопросам.  Главы государств условились подготовить к  сентябрю соглашение о 
координации  экономической  политики  по  ряду  направлений  и  создании  межгосударственной  комиссии  по  торговле  и 
тарифам. Конечным итогом всей этой работы должно стать появление новой Организации регионального сотрудничества. В 
ходе встречи с вице-премьерами стран "четверки" президент России отметил, что в продвижении к единому экономическому 
пространству "есть значительные сложности, в частности, согласование позиций четырех стран по вступлению в ВТО".В то 
же время, подчеркнул Владимир Путин, "группа высокого уровня продвигается в своей работе очень уверенно, подготовлен 
проект  концепции  формирования единого  экономического  пространства,  есть  понимание  путей  достижения  этой  цели". 
Глава российского государства выразил надежду на то, что "эти вопросы будут закрыты, и на следующей встрече Группы в 
Минске будет взята новая планка".Группа высокого уровня "четверки" учреждена для подготовки документов по созданию 
единого  экономического  пространства  Белоруссии,  Казахстана,  России  и  Украины.  В  ее  состав  вошли  вице-премьеры 
четырех стран – Андрей Кобяков, Карим Масимов, который руководит группой, Виктор Христенко и Николай Азаров.

17  апреля. Верховная  Рада  Украины  в  четверг,  17  апреля,  поддержала  программу  деятельности  Кабинета 
министров,  передает  корреспондент  Украины.Ru.  За  это  решение  проголосовали  335  народных  депутатов,  против 
высказались 59 из 429, зарегистрировавшихся в сессионном зале.

Программу правительства поддержали в полном составе фракции, входящие в парламентское большинство, а 
также  фракции  Соцпартии  и  Блока  Юлии  Тимошенко,  55  народных  депутатов  из  фракции  "Наша  Украина".  Фракция 
"Компартия"  в  полном  составе  не  поддержала  программу  правительства.  Поддержка  парламентом  программы 
правительства  означает,  согласно  Конституции,  что  в  течение  года  в  Верховной  Раде  не  может  ставиться  вопрос  об 
отставке Кабмина.

17 апреля. Премьер Виктор Янукович согласился на  предложение Соцпартии  и Блока  Тимошенко  об обмене 
поддержки ими программы правительства на голосование большевиками за закон о выборах.Как сообщил член Соцпартии 
Юрий Луценко,  во  время  встречи  с  фракцией  Янукович  пообещал,  что  40  депутатов  большинства  поддержат  закон  о 
выборах в ВР на пропорциональной основе, передает Українська правда. Луценко уточнил, что Янукович пообещал 40 
голосов "за" поддержку закона как в первом, так и во втором чтении.СПУ и БЮТ предложили Януковичу политическую 
договоренность  –  они  голосуют  за  программу  правительства,  в  ответ  премьер  обещает  поддержку  частью  фракций 
большинства закона о выборах Верховной Рады на пропорциональной основе, разработанного оппозицией.

Вместе с тем Президент Леонид Кучма на встрече с фракциями большинства заявил о неприемлемости принятия 
закона о выборах в то время, пока нет определенности относительно Конституционных изменений.

17 апреля. Парламент Украины не поддержал в первом чтении законопроект о выборах народных депутатов на 
пропорциональной основе. За законопроект проголосовали 217, против - 10 депутатов из числа зарегистрировавшихся в 
зале.Фракции  "Наша  Украина",  Компартии,  Соцпартии  и  БЮТ  выразили  свое  недовольством  в  связи  с  неподдержкой 
законопроекта.

17 апреля.  Премьер Виктор Янукович заявил оппозиции, что не давал никаких обещаний о поддержке закона о 
выборах, передает Українська правда. “Янукович заявил прямо в глаза (оппозиции),  что такого разговора (о поддержке 
закона  о  выборах)  не  было”,  -  рассказал  лидер  эсдеков  Леонид  Кравчук  о  содержании  встречи  лидеров  фракций 
парламента при участии  премьера, которая состоялась в кабинете спикера Владимира Литвина.Такие слова Януковича 
подтвердил и представитель Президента в ВР Александр Задорожний: “Премьер объяснил, что никаких обязательств не 
было”.Лидер СПУ Александр Мороз также сказал, что Янукович отверг какие-либо обязательства: “Он сообщил, что вчера 
на фракции у нас была такая ситуация, такой разговор, такая обстановка, которая... Ну, не правильно поняли”.Мороз также 
еще раз подтвердил, что накануне во время встречи с фракцией СПУ Янукович положительно ответил на вопрос, готовы ли 
депутаты-члены большинства 40 голосами поддержать закон о выборах в первом, втором чтении и в целом. “Еще Янукович 
сказал, что сам заинтересован в пропорциональном законе”, - добавил лидер СПУ.По мнению Мороза, сейчас парламент 
еще не перешел в состояние кризиса. “Это не кризис, это момент, который демонстрирует зависимость части депутатов от 
Администрации Президента”, отметил он.

17  апреля. Российская  Федерация  считает  негативным  фактом  снижение  товарооборота  между  Украиной  и 
Россией. Об этом сказал в интервью журналистам Посол России в Украине Виктор Черномырдин.По его словам, темпы 
роста торгово-экономических отношений в 2002 году выше, чем в 2001 году, однако Россия "несколько потеряла темпы по 
импорту с Украиной". Черномырдин уверен, что "здесь еще законодательный фактор влияет, нормативная база".При этом 
Черномырдин подчеркнул, что между государствами "огромный потенциал" в торгово-экономических отношениях.

18 апреля. Премьер -министр Украины Виктор Янукович может стать кандидатом в президенты и имеет шансы 
быть избранным главой государства, если его правительство выполнит свою программу действий или, по крайней мере, 
сделает все от него зависящее для ее выполнения, считает президент республики Леонид Кучма. Об этом он заявил в 
интервью телерадиокомпании Би-Би-Си.  Также Кучма заявил,  что уйдет со своего поста в срок-   осенью 2004г.  Кучма 
отметил также, что и Россия, и США будут активно влиячть на ход президентских выборов на Украине. При этом Укучма 
отметил наличие законных интересов Росси на Украине. Также он считает, что Россия и США не смогут договориться об 
«общей» кандидатуре.

18 апреля. Встреча совета директоров по созданию газотранспортного консорциума состоится в Киеве 20-21 мая. 
Об этом сказал во вторник в интервью журналистам посол Российской Федерации в Украине Виктор Черномырдин. При 
этом посол подчеркнул, что консорциум создается между Россией и Украиной, которые являются его учредителями. Однако 
в дальнейшем начнется работа с зарубежными компаниями, "которые изъявили желание присоединится к консорциуму. 
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Никакой остановки нет (в переговорах по созданию газотранспортного консорциума.)", - сказал Черномырдин и подчеркнул, 
что "это не такой простой вопрос". "Установлен срок - август месяц. Тогда должно быть все абсолютно подготовлено. И 
тогда уже начнет работать сам консорциум", - сказал Черномырдин. По словам Черномырдина, принять участие в работе 
газотранспортного  консорциума,  кроме  Германии,  изъявили  желание  Италия  и  Франция.  Заявление  Черномырдина 
является ответом на попытки украинской стороны договориться по вопросу консорциума с Германией за спиной России. 
Однако, в отличие от успокоительных заявлений Черномырдина, многие эксперты обращают внимание на тот факт, что 
украинская сторона пытается вести сепаратные переговоры с Германией за спиной Москвы

18 апреля. Украина по окончании действия долгосрочного соглашения с Туркменистаном на поставку газа (2007 
год) планирует заключить новый долгосрочный контракт на 25 лет.Об этом в пятницу, 18 апреля на пресс-конференции 
сообщил  председатель  правления  НАК  "Нафтогаз  Украины"  Юрий  Бойко.По  его  словам,  текущий  контракт, 
предусматривающий  поставку  35-40  млрд.  кубометров  газа  ежегодно,  развивается  достаточно  успешно.  "В  целом мы 
полностью удовлетворены сотрудничеством с туркменской стороной", - сказал глава правления компании.

Юрий  Бойко  также  сообщил,  что  в  ближайшее  время  "Нафтогаз  Украины"  завершит  рассмотрение  ТЭО 
строительства газопровода в Прикаспийском регионе, после чего будет готов определить объемы и этапы инвестиций. Он 
отметил, что Украине предлагается построить 780 км из 1070 км этого газопровода. НАК будет строить газопровод по 
территории Казахстана, уточнил г-н Бойко.14 апреля 2003 года президент Туркменистана Сапармурат Ниязов на встрече с 
президентом  Леонидом  Кучмой  предложил  Украине  принять  участие  в  строительстве  северного  направления 
Прикаспийского  газопровода  ориентировочной  мощностью  30  млрд.  кубометров  газа  в  год  и  стоимостью  $1  млрд., 
напоминает  "Интерфакс-Украина".  Предполагается,  что  газопровод  будет  строиться  в  рамках  контракта  между 
Туркменистаном  и  Украиной  по  закупке  газа,  действующего  до  2006  года.Президент  Туркменистана  полагает,  что  по 
газопроводу в первую очередь пойдет газ из месторождений туркменского шельфа Каспийского моря.

 18 апреля. Верховная Рада отказалась ратифицировать Европейскую хартию региональных языков или языков 
меньшинств даже в усеченном виде.   Рада отказалась поддержать согласованный вариант закона о ратификации Хартии 
Президента Леонида Кучмы и Рады. За проголосовали 190 депутатов при необходимых 226.Кроме того, Рада отказалась 
ратифицировать вариант закона, предложенный Кучмой - за него проголосовали 211 депутатов при необходимых 226. Оба 
проекта закона содержат приблизительно одинаковые положения. В частности, Хартия обязывает ратифицировавшие ее 
страны защищать языки, которым угрожает вымирание. В средине февраля большинство Рады выступило за то, чтобы 
отложить  принятие  Европейской  хартии  региональных  языков.  В  начале  марта  председатель  Рады  Владимир  Литвин 
направил письмо Кучме с просьбой внести новый проект Европейской хартии региональных языков. Кучма направил в Раду 
проект закона "О ратификации европейской хартии региональных языков или языков меньшинств" в феврале. В частности, 
проект закона предусматривал защиту белорусского, болгарского, гагаузского, греческого, еврейского, крымско-татарского, 
молдавского, немецкого, польского, русского, румынского, словацкого и венгерского языков. 

 Европейская хартия региональных языков или языков меньшинств подписана членами Европейского Совета в 
Страсбурге  в  1992  году,  от  имени  Украины  -  в  мае  1996  года.  Не  ратифицируя  Хартию,  Украина  выводит  себя  из 
европейского правового пространства.

19  апреля. Премьер-министр  Украины  Виктор  Янукович  возглавил  Партию  регионов,  являющейся  одним  из 
крупнейших  политических  объединений  страны.  Такое  решение  единогласно  приняли  делегаты  пятого  съезда 
партии.Ушедший  лидер  Владимир  Семиноженко  сказал  на  съезде,  что  организация  ставит  своей  целью  увеличение 
представительства  в  парламенте  на  выборах  2006  года  в  2,5-3  раза.  По  его  словам,  партия  должна  стать  основой 
парламентского  большинства,  выдвинуть  своего  кандидата  в  премьеры  и  активно  участвовать  в  формировании 
коалиционного  правительства.  Что  касается  президентских  выборов  2004  года,  то  Семиноженко  считает  необходимым 
более серьезно отнестись к предложению о выдвижении единого кандидата в президенты от центристских сил. Партия 
регионов создана в 1997 году. За последние годы численность партии увеличилась более чем вдвое и достигла 570 тысяч 
человек,  передает  ИТАР-ТАСС.  Выступая  на  съезде  партии,  Янукович  заявил  также  о  необходимости  создания 
двухпалатного парламента, института двойного гражданства между Россией и Украиной, всестороннего развития русского 
языка на Украине при «безальтернативности статуса украинского языка»

 Председателем Политсовета партии избран первый вице-премьер Николай Азаров. 
19 апреля. В г. Симферополе крымские активисты и сторонники Партии "Русский Блок" широко и торжественно 

отметили 220 годовщину провозглашения исторического Манифеста Екатерины Великой "О взятии под державу Российскую 
острова Тамань, полуочтрова Крым и всей территории Кубанской". Не смотря на порывы сильного ветра сторонники Партии 
"Руский Блок" собрались у здания Верховного Совета Крыма с тем, чтобы торжественно отметить великую дату русской 
истории. Митинг открылся праздничным концертом. Затем перед собравшимися выступили представители Русской общины 
и Русского движения Крыма, руководители Крымской республиканской организации Партии "Русский Блок". В обращении к 
депутатам Верховного Совета Крыма Владимир Терехов, Александр Черноморов и Сергей Цеков предложили официально 
провозгласить 19 апреля "Днём воссоединения" и отмечать его ежегодно. После митинга колонна демонстрантов двинулась 
к Долгоруковскому обелиску где были возложены цветы русским воинам-освободителям. Цветы были также возложены у 
памятников Пушкина и Суворова, а также на том месте, где ранее возвышался памятник Екатерине Великой, уничтоженный 
по приказу большевиков.  Собравшиеся приняли решение ходатайствовать перед руководством города Симферополя о 
восстановлении уничтоженного памятника русской императрицы.

25  апреля. Министр  иностранных  дел  Украины  Анатолий  Зленко  заявляет,  что  Украина  не  намерена 
интегрироваться в Союз России и Белоруссии и Евразийское экономическое сообщество. «Я бы не советовал ждать такого 
продолжения в виде интеграции Украины в российско-белорусский союз или ЕврАзЭС», - сказал А.Зленко в четверг в Праге, 
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выступая на встрече в чешской ассоциации по вопросам внешней политики. «Такого продолжения не будет», - говорится в 
тексте выступления А.Зленко, розданном журналистам.

Комментируя развитие украинско-российского диалога, А.Зленко отметил: «Что касается стратегического партнера 
Украины – России, то в отношениях с ним мы выработали оптимальную политическую дистанцию – достаточно близкую, 
чтобы поддерживать партнерский диалог, и достаточно отдаленную, чтобы не бояться быть втянутыми на орбиту этого 
геополитического гиганта».

При этом А.Зленко отметил, что «идея о едином экономическом пространстве с РФ, которая возникла в феврале, 
находится в этой золотой середине, как и председательство Украины в СНГ, приоритетом которого будут экономические, а 
не политические вопросы». Министерство иностранных дел Украины традиционно выступает в авангарде антироссийских 
идей

25 апреля. Премьер –Министр Украины В. Янукович посетил с визитом Москву и принял участие в заседании 
совета  глав  правительств  стран  СНГ.  В  Москве,  в  частности,  он  заявил:«Мы предлагаем активизировать  процесс»  по 
созданию Единого экономического пространства (ЕЭП) России, Белоруссии, Казахстана и Украины, сообщил журналистам в 
пятницу  в  Москве  премьер-министр  Украины  Виктор  Янукович.  По  его  словам,  «Украина  однозначно  выступает  за 
активизацию  принятых  решений,  формирование  концепций  создания  реальных  механизмов,  направленных  на 
благоприятное  разрешение экономических  вопросов».  Янукович  отметил,  что  «сейчас идет активная работа  на  уровне 
экспертов,  руководителей по формированию зоны свободной торговли…Создание ЕЭП, по словам премьера,  является 
конечной целью, а «порядок реализации решения лежит в плоскости практических шагов и их последовательность будут 
определять  эксперты  и  специалисты».  «Главное,  что  политическое  решение  принято».  Эти  заявления  откровенно 
настораживают.  Янукович  дает  понять,  что  создание  реального  интеграционного  механизма-«Единого   Экономического 
Пространства (ЕЭП)» откладывается, и Украина добивается только «зоны свободной торговли» в рамках СНГ, а конкретнее- 
цен на российские энергоносители по внутреннему курсу

Донецкая группа предъявляет претензии на полноту власти и 
апеллирует к России 

Кирилл Фролов.
Итак,  Леонид Кучма фактически  объявил Виктора  Януковича  своим преемником.  Последний,  в  свою очередь, 

сделал ряд резких и эффективных шагов, серьезно укрепивших его положение. Блицкриг Януковича проходил так. Сначала 
он заставил Верховную Раду поддержать план работы возглавляемого им Кабинета Министров. Оппозиция уговаривалась 
на  поддержку  плана  следующим  образом.  Как  утверждают  источники,  одному  из  лидеров  «Нашей  Украины»  Петру 
Порошенко  напомнили  о  его  попытках  сфальсифицировать  бюджетные  показатели  во  время  принятия  этого  главного 
финансового документа Верховной Радой. С Морозом и Тимошенко поступили проще - Янукович обещал им поддержать 
оппозиционный законопроект о парламентских выборах. Как только возглавляемые ими фракции поддержали пдлан работы 
Кабмина, Виктор Янукович отказался от своих обещаний. В принципе, этот отказ соответствует интересам России -Янукович 
предлагает  решение  о  введении  полностью  пропорциональной  системы  выборов  в  ВР  в  пакете  с  двухпалатным 
парламентом,  предусматривающим  палату  регионов,  оппозиция  же  настаивает  только  на  пропорциональности,  не 
поддерживая даже скромные намеки на федерализацию Украины. Поддержка более чем пятидесятью депутатами «Нашей 
Украины» во главе с Порошенко правительственной программы Януковича  объективно снижает шансы Ющенко. Да, его 
рейтинг  велик,  но Янукович,  получив принятием правительственной программы гарантии на сохранение своего поста в 
течение года, начнет выплачивать пенсии и зарплаты (своевременные выплаты -один из главных аргументов Ющенко), и 
рейтинги могут выправиться. Нестабильность позиций Ющенко чувствуют и другие оппозиционные силы. Юлия Тимошенко 
все более активно и агрессивно дистанцируется  от Ющенко.

После победы Януковича в Верховной Раде Президент Кучма в Афинах недвусмысленно заявил о реальности 
президентства для нынешнего премьера. 

В  свою очередь,  Виктор  Янукович   занялся  конструированием своей  партии  власти.  19  апреля  он  возглавил 
Партию  Регионов  (ПР).  Этот  политический  проект  появился  я  в  недрах  «донецких»  в  1996   году  (тогда  руководство 
составляли В. Рыбак и Ю. Болдырев) и, как поговаривают,  неофициально поддерживался Н. Азаровым, но только теперь 
он востребован как политическая основа  «донецкой» власти. Показательно и позитивно, что на съезд Партии Регионов был 
приглашен  лидер  «Русского  Блока»  Александр  Свистунов.  На  съезде  ПР  Янукович   провозгласил  элементарные  и 
недостаточные  с точки зрения политической логики, но революционные для нынешней украинской политической элиты 
тезисы о необходимости введения двойного гражданства между Россией и Украиной и всестороннего развития  русского 
языка.  Но термин «всесторонне развитие»- слишком  абстрактен, это не государственный статус, которого достоин русский 
язык на Украине. Кроме того, даже эти пророссийские заявления требуют подтверждения делами. А с этим - проблемы. 18 
апреля Верховная Рада отказалась ратифицировать даже усеченный вариант  Европейской Хартии языков национальных 
меньшинств. Парламентское лобби Януковича вполне могло бы повлиять в этом вопросе, но не смогло или не захотело 
сделать этого. Такое же расхождение между словами и делами наблюдается и в экономических 

взаимоотношениях  с  Россией,  и  в  геополитике.  МИД Украины активно  пытается договориться с  Берлином об 
условиях  газотранспортного  консорциума  за  спиной  Москвы,  поддерживает  ГУУАМ и  идеи  Шеварднадзе  о  втягивании 
Украины  в  процесс  грузино-абхазского  урегулирования,  точнее  о  том,  чтобы  Украина  откровенно  ввязалась  в 
антироссийскую игру на  Кавказе.  Это-  темы для самого серьезного  разговора с  Киевом.  Не  секрет,  что МИД Украины 
продолжает  линию   печально  известного  Б.  Тарасюка  на  скорейшее  вступление  в  НАТО  и  активную  антироссийскую 
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политику.  Мало того, эксперты утверждают, что мидовские вакансии заполняются по идеологическому признаку, людям с 
пророссийскими взглядами вход «заказан». Еще одна «горячая точка»-Крым. Здесь «меджлис крымско-татарского народа» 
при молчаливой поддержке новой крымской администрации пытается сместить избранного прямым голосованием мэра 
Бахчисарая, члена Русской Общины В. Курбатова.

Итак, все гуманитарные ,  экономические и геополитические вопросы, а также вопрос о двойном гражданстве, 
Виктор Янукович может уже сейчас, когда подавляющее большинство в  Верховной Раде проголосовало в его поддержку. В 
наличии или отсутствии этих конкретных действий и определится искренность пророссийских заявлений Премьер-Министра 
Украины. 

Донецкая группировка на путях самоидентификации 
Кирилл Фролов 

Вице -  спикер Верховной Рады Геннадий Васильев заявил в середине апреля  о создании в Верховной Раде 
парламентского объединения  православных депутатов. В это объединение вступило 157 депутатов. В чем же новизна этой 
инициативы,  ибо  объединение  «В  поддержку  традиционных  канонических  конфессий»,  отстаивающее  интересы 
канонического Православия, существует  давно.  Очевидно, что за созданием этой новой структуры  стоит отнюдь не только 
коньюктура.  Дело  глубже.  Геннадий  Васильев-представитель  донецкой  политической  группировки.  Традиционно  эта 
группировка  считается  прагматической,  лишенной  каких-либо  мировоззренческих  ориентиров.  Однако,  ее  политическая 
консолидация,  ее  политический  прорыв   неизбежно  поставили  вопрос  о  самоидентификации  «донецких».   И  основой 
самоидентификации стала Украинская Православная Церковь Московского Патриархата.

Действительно,  ниша  политического  украинства  давно  и  прочно  занята.  Представители  русскоязычного 
интернационального, имперского Донбасса  обречены в ней на роль «украинцев второго сорта». В свою очередь, УПЦ 
Московского  Патриархата  обладает   колоссальным  духовным  и  интеллектуальным  потенциалом,  альтернативным 
галицийско - униатскому мировоззрению,  она является   естественным вдохновителем идеи пророссийской двуязычной 
федеративно - земельной Украины. Предпосылки такого союза созревали давно. В постсоветский период Донецк получил 
своего  духовного  вождя  -   иеросхимонаха  Зосиму  (Сокура),  основавшего  сеть  русских  православных  монастырей  на 
Донбассе,  имевшем  тысячи  учеников  и  последователей,  в  том  числе   среди  донецкой  элиты.  Отец  Зосима, 
проповедовавший  о  необходимости  воссоединения  Украины  с  Россией,  скончался  31  августа  2002  года  и  оставил 
«Завещание», в котором назвал «врагами Православия» тех, кто отделится от Московского Патриархата. В 1996 году в 
предвыборном  списке  Партии  Регионов  шли  епископы  Павел  (Лебедь)  и  Серафим  (Зализницкий)  УПЦ  Московского 
Патриархата. В 1999 году при поддержке «донецких» было создано всеукраинское движение «Путь Православных», которое 
и сейчас имеет отделения во всех  областях Украины.

В России не все и не до конца понимают всю напряженность и символичность вопроса церковно-политической 
ориентации. Между тем, на Украине она является тестом на цивилизационно-культурную и геополитическую идентичность. 
В те же дни, когда Янукович брал Раду и избирался Генсеком Партии Регионов, прошел съезд Социал-Демократической 
(Объединенной)  партии  во  главе  с  главой  АП  В.  Медведчуком,  на  который  был  приглашен  глава  раскольнического 
антироссийского   «Киевского  патриархата»  Филарет  Денисенко  и  присутствовал его  ближайший сподвижник  «епископ» 
Дмитрий Рудюк. Ну а уж с Ющенко и командой в этом плане все ясно - их визави униаты и тот же Филарет. Ющенко 
помогает строить греко-католикам огромный кафедральный собор в Киеве, который возводится на левом берегу Днепра 
прямо напротив Киево-Печерской Лавры в качестве ее альтернативы. 

Киев в роли великого миротворца
24.04.2003. Независимая газета

Наталья Талалай
Пользуясь  моментом,  Леонид  Кучма  хочет сделать Украину  лидером среди  стран  СНГ,  отодвинув  

Россию на задний план
Визит президента Грузии Эдуарда Шеварднадзе на Украину совпал с 10-летием подписания Договора о дружбе, 

сотрудничестве и взаимопомощи между двумя государствами. Поэтому формально результатом встречи двух президентов 
можно назвать подписание трех документов: соглашения о приеме и передаче лиц, которые пребывают на территории двух 
государств  незаконным  образом,  межправительственного  соглашения  о  сотрудничестве  в  сфере  информации  и 
меморандума об экономическом сотрудничестве. 

На  самом  деле  двух  президентов  больше  интересовал  вопрос  об  урегулировании  абхазского  конфликта. 
Президент Украины заявил, что "сегодня очень остро стоит проблема региональной безопасности в зоне Черноморского 
бассейна" и выступил за ее скорейшее разрешение. 

При этом Леонид Кучма усомнился в деятельности ООН в качестве главного миротворца, заявив, что назрела 
необходимость серьезно задуматься о роли ООН как главного инструмента международной безопасности, и подчеркнул, 
что Украина будет стараться "внести свою лепту в решение этих проблем". 

По мнению украинского политолога, руководителя Института глобальных стратегий Вадима Карасева, Украина, 
пользуясь формальным председательством в СНГ, претендует на то, чтобы возглавить продвижение стран СНГ в структуры 
НАТО и в новый Запад, политическая конфигурация которого вырисовывается после иракской войны. Поэтому Украина 
решила оказать "помощь" России, пользуясь временным охлаждением отношений между РФ и Грузией, и поучаствовать в 
урегулировании  абхазской  проблемы.  Кучма  заверил  грузинского  лидера,  что  Украина  выступает  за  территориальную 
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целостность Грузии. Шеварднадзе при этом отметил, что "Украина имеет особый вес и отличается особой активностью" в 
столь сложном вопросе. 

По мнению Вадима Карасева, Киев решил воспользоваться моментом, когда "проблема непризнанных территорий 
уже серьезно беспокоит главного ответственного за порядок в мире -  США".  "Здесь важно предложить свои услуги по 
миротворчеству  и  тем  самым  плавно  войти  в  новую  структуру  однополярной  коалиции  (США)  и  предложить  свои 
дипломатические, военные и экономические услуги по урегулированию локальных зон хаоса, которые остались в период 
после распада биполярности".

Эдуард Шеварднадзе и Леонид Кучма в числе приоритетных задач отметили также, что необходимо как можно 
скорее создать зону свободной торговли в рамках СНГ, соглашение о которой должно быть подписано в сентябре 2003 года. 
Украинский президент сделал особый акцент на том, что зона должна охватить все страны, входящие в СНГ. 

Шантаж России как был, так и остался политической стратегией Киева
Кирилл Фролов

Солидарность  Президентов Украины и Грузии в абхазском вопросе не является неожиданной. Вспомним ГУАМ, 
идеи украинского миротворческого батальона в Абхазии и т.д. Но все это было до занятия Л. Кучмой поста  Председателя 
Совета Глав государств СНГ, который он занял исключительно благодаря поддержке Президента РФ Владимира Путина. 
Получив ее, Кучма использовал новые возможности для игры против России. Договоренности с Шеварднадзе - только одно 
звено  в  цепи  антироссийских  интриг.  Совсем  недавно  Л.  Кучма  объехал  с  визитом  среднеазиатские  республики,  где 
убеждал  их  глав  (как  и  Шеварднадзе)  в  том,  чтобы  они  поддержали  зону  свободной  торговли  в  СНГ.  Зачем?  «Зона 
свободной торговли» по - украински - это российский газ по внутренним ценам. Как утверждают источники, в случае отказа 
России Л. Кучма планирует ставить вопрос о выходе из СНГ. Это выглядит откровенно несолидно- ведь пост Главы Совета 
Глав Государств СНГ-это политическая подпорка самого Кучмы в возглавляемой им республике,  одна из  гарантий его 
свободы по окончании президентского срока. Что он, сам ее рубить будет?

Подобного  рода  игры  являются  поводом  для  Москвы  показать,  что  она  не  имеет  никаких  политических 
обязательств перед Л. Кучмой, раз он не выполняет своих, установить отношения с его оппонентами (кроме Ющенко) в 
самой Украине и кое о чем напомнить. Например о том, что многие годы, в том числе и при Кучме, украинские властные 
структуры поддержали террористов, ведущих войну с Россией. Это не только «чеченские информационные центры». Мы 
уже  неоднократно  писали,  что  через  структуры  раскольнического  «Киевского  патриархата»  осуществлялись  вербовки 
украинских боевиков в «горячие точки» СНГ, в том  числе- в Чечню, к Басаеву. Множество этих фактов приведено в книге 
главы пресс-службы УПЦ Московского Патриархата В. Анисимова «К истории автокефального и филаретовского расколов» 
(опубликована на www.orthodox.org.ua).  А поддержка украинским государством т.н. «киевского патриархата» продолжается - 
недавно  прошел  съезд  одной  из  составляющих  "партии  власти»  -  Социал  –  Демократической  Партии  Украины 
(объединенной) во главе с главой АП Виктором  Медведчуком, где на почетных местах   восседали   лидеры «киевского 
патриархата».  Давно  пора  напомнить  Президенту  Украины  и  о  гуманитарных  проблемах,  о  правах  русских,  русинов, 
православных. Приходится повторять эти элементарные вещи раз за разом, ибо не впервые Москва  спасает Кучму и не 
впервые   Президент Украины  нечестен , мягко говоря, с Россией. Сколько можно наступать на грабли?

Тимошенко против Ющенко
17.04.2003. Форум
Андрей Колпаков

Тимошенко - Порошенко: звездные войны
Акценты в  высказываниях  Юлии Тимошенко могут  быть последним сигналом Виктору Ющенко о  готовности к 

переговорам,  в  противном случае предполагается возможность  самостоятельного участия в  предвыборной кампании в 
качестве конкурента, при использовании скрытой пиар-кампании с оттенком негативизма против лидера “Нашей Украины”.

9 апреля Апелляционный суд Киева признал незаконным возбуждение Генеральной прокуратурой уголовных дел в 
отношении  Юлии  Тимошенко  и  ее  мужа  Александра  Тимошенко  по  обвинениям  в  контрабанде  газа  и  валюты,  краже 
имущества в особо крупных размерах и даче взятки находившемуся на посту Премьер-министра Павлу Лазаренко. Сама 
лидер БЮТ заявила, что закрыто дело, возбужденное по “ключевым обвинениям”. Кроме того, Юлия Тимошенко сообщила, 
что именно по этим обвинениям Генпрокурор Украины С.Пискун готовил представление против нее в Верховную Раду о 
снятии  депутатского  иммунитета,  и  ее  “абсолютно  не  интересует”,  уголовные  дела  по  каким  новым  эпизодам,  кроме 
указанных,  возбудила  Генпрокуратура.  Среди  подобных  возможных  дел  она  назвала  уголовные  дела  о  захвате 
Администрации Президента, здания ТК “УТ-1”. Однако, по словам адвоката Ю.Тимошенко Александра Швеца, в отношении 
его подзащитной еще остаются открытыми уголовные дела, возбужденные Генпрокуратурой в 2002 году по подозрению в 
злоупотреблении служебным положением в период пребывания на посту вице-премьер-министра по вопросам топливно-
энергетического  комплекса  и  неуплате  налогов.  В  то  же  время  заместитель  Генерального  прокурора  Украины  Виктор 
Кудрявцев заявил, что Генеральная прокуратура Украины готовит ходатайство для представления в Верховный Суд об 
отмене решений о прекращении уголовного дела в отношении народного депутата Юлии Тимошенко и ее мужа Александра 
Тимошенко. 

По мнению ряда экспертов,  решение Апелляционного суда в нынешней ситуации, кроме юридического,  имеет 
политический аспект. Так, можно провести историческую аналогию с предвыборной кампанией 2002 года, когда Верховный 
Суд  Украины  26  февраля  принял  постановление,  которым  отменил  решение  Киевского  Апелляционного  суда  о 
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возобновлении для экс-вице-премьера и лидера оппозиционной партии «Батьківщина» Юлии Тимошенко меры пресечения - 
подписки о невыезде. В результате лидер БЮТ получила возможность организовывать агитационные поездки в регионы, 
что, учитывая близость электоральных полей, снизило рейтинг избирательного блока Виктора Ющенко “Наша Украина”. 
Эксперты отмечали,  что  подобная ситуация была обусловлена  также  и  нежеланием акцентировать  внимание  мировой 
общественности на “политических репрессиях”.

По мнению ряда экспертов, нынешняя ситуация имеет схожий характер, хотя и с некоторыми нюансами. Отметим, 
что  и  Виктор  Ющенко,  и  Юлия  Тимошенко  имеют  достаточно  высокие  рейтинги  для  того,  чтобы  участвовать  в 
президентской  кампании  2004  года.  Скорее  всего,  переговоры  о  выдвижения  единого  кандидата  от  “четверки” 
оппозиционных сил (КПУ, СПУ, БЮТ, “Наша Украина”), о чем ранее много говорили лидеры данных сил, не будут иметь 
результата из-за политических и кадровых разногласий. Более того, после съезда “Нашей Украины” 29 марта вопрос об 
участии или неучастии в президентской кампании Виктора Ющенко был косвенно снят. В данном контексте отметим, что, 
если ранее БЮТ придерживался тактики политических торгов, когда Юлия Тимошенко заявляла о необходимости единого 
кандидата от оппозиционных сил, а соратники лидера блока говорили о возможности поддержки Виктора Ющенко взамен на 
назначение  лидера  БЮТ  Премьер-министром,  возможно,  подразумевая  влиятельный  пост  для  последней  в  будущем 
Кабмине.  Показательно,  что на сегодня акценты в  риторике несколько  изменились.  Так,  в  интервью Юлия Тимошенко 
отметила  отсутствие  переговоров  между  оппозиционными  партиями  и  блоками,  инициатором  которых,  по  ее  мнению, 
должен  был  стать  блок  “Наша  Украина”.  Лидер  БЮТ заявила,  что  оппозиционные  силы “остаются  вне  переговорного 
процесса.  В  таких  условиях  придется  искать  самостоятельные  варианты  борьбы  за  власть”.  Подобные  акценты  в 
высказываниях  Юлии  Тимошенко  могут  быть  последним  сигналом  Виктору  Ющенко  о  готовности  к  переговорам,  в 
противном  случае  предполагается  возможность  самостоятельного  участия  в  предвыборной  кампании  в  качестве 
конкурента, при использовании скрытой пиар-кампании с оттенком негативизма против лидера “Нашей Украины”. 

В данном контексте обращаем внимание на заявление члена регламентного комитета ВР Сергея Саса (“БЮТ”) о 
том, что комитет установил наличие расхождений между госбюджетом, принятым ВР в третьем чтении, и госбюджетом, 
подписанным Президентом Украины, на сумму 284 млн. гривен. И хотя С.Сас также утверждает, что нарушения в принятии 
госбюджета  Украины были и со  стороны Кабинета  Министров,  и  со  стороны профильного  комитета,  однако  в  первую 
очередь это касается главы Комитета по вопросам бюджета Петра Порошенко, одного из лидеров “Нашей Украины”. Данное 
заявление интересно тем, что до сих пор члены БЮТ официально не заявляли о возможных расхождениях и занимали 
нейтральную позицию в бюджетном скандале. Более того, даже в неофициальных беседах члены данной фракции вели 
себя  показательно  нейтрально.  Напомним,  что  единственным  представителем  оппозиционных  сил,  который  обвинил 
руководство бюджетного комитета, был Петр Симоненко. Подобное изменение позиции БЮТ в отношении данного процесса 
может иметь несколько причин. 

Во-первых, Петр Порошенко занимает одну из наиболее провластных позиций, а также, вероятно, претендует на 
первые роли в исполнительной власти после гипотетического избрания Президентом Виктора Ющенко. Вполне возможно, 
что часть БЮТ именно в нем видит основного конкурента своего лидера в контексте предполагаемых будущих кадровых 
назначений.  Возможно,  пытаясь  подпортить  имидж лидера  “Солидарности”  в  общеполитическом и  внутрифракционном 
аспекте, БЮТ надеется более успешно провести переговоры с руководством фракции.

Во-вторых, напомним, что, кроме лидера КПУ, основными обвинителями в данном скандале были депутат Нестор 
Шуфрич  (СДПУ/о/)  и Первый вице-спикер Геннадий Васильев (выходец из Донецкой группировки,  занимающий сегодня 
самостоятельную позицию). В то же время БЮТ в последнее время выказывает способность договариваться по отдельным 
вопросам с властью. Так, в данном плане показательно голосование фракции по вопросу о снятии главы ФГИ А.Бондаря и 
назначении М.Чечетова. Также, по мнению ряда экспертов, многозначительно молчание фракции по поводу политической 
оценки Программы правительства и перспектив участия БЮТ в голосовании по данному вопросу. Имея 18 голосов, фракция 
может серьезно повлиять на ход голосования в случае отсутствия полномасштабной поддержки со стороны большинства и 
части “Нашей Украины”. 

На фоне подобных заявлений и действий решение Апелляционного суда, по мнению некоторых экспертов, может 
выглядеть вполне закономерным. Открытая пиар-борьба властных групп против Виктора Ющенко может спровоцировать 
обратный эффект и лишь увеличить поддержку данного политика. Вместе с тем латентный конфликт между лидерами БЮТ 
и “Нашей Украины” может активизироваться и привести к падению рейтинга В.Ющенко и росту рейтинга Ю.Тимошенко. 
Однако, учитывая, что поддержка лидера БЮТ не столь уж велика, от возможного скрытого конфликта политические бонусы 
может получить кандидат от лояльных к власти сил. Оговоримся, что, скорее всего, возможные действия Юлии Тимошенко 
по  отношению  к  В.Ющенко  и  наоборот  не  являются  прямой  работой  властных  структур,  которые  занимают  скорее 
провоцирующую позицию, предоставляя условия для конфликта. Отметим, что в данном аспекте инициативы Генеральной 
прокуратуры не являются диссонансными в цепочке, так как предполагают лишь потенциальную угрозу для лидера БЮТ в 
случае  изменения  поведенческой  линии.  Отметим,  что  к  конфликту  лидера  БЮТ  непроизвольно  подталкивает  и 
неоднозначная позиция Виктора Ющенко по отношению к власти. В свою очередь сам лидер “Нашей Украины” вынуждает 
Ю.Тимошенко искать тактическую поддержку у отдельных провластных групп. Более того, полное снятие обвинений с Юлии 
Тимошенко привело бы общество к вопросу о возможных подоплеках подобного решения, да и несколько уменьшило бы 
одну из основных составляющих имиджа лидера БЮТ – образ “мученицы”. Кроме того, это был бы удар по имиджу власти, 
которой  можно  было  бы  инкриминировать  коррумпированность  в  виду  отсутствия  вины  Ю.Тимошенко.  Подобные 
перспективы не выгодны ни Ю.Тимошенко, ни основным конкурентам В.Ющенко от власти, так как снижают эффективность 
действий лидера БЮТ. 

Таким образом, по мнению аналитиков Фонда, нынешняя ситуация вокруг руководства Блока Юлии Тимошенко 
свидетельствует  о  возможном  наличии  тенденций  к  будущим  противоречиям  между  Виктором  Ющенко  и  Юлией 
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Тимошенко.  В  случае  подобного  исхода  событий  для  лидера  “Нашей  Украины”  более  выгоден  скрытый  вариант 
противостояния, так как это позволит сохранить имидж “консолидатора” и частично оппозиционного политика. В то же время 
для  лидера  БЮТ  более  эффективной  будет  открытая  форма.  Это  обусловлено  как  особенностями  имиджа  самой 
Ю.Тимошенко,  так  и  мифологизированным  образом  В.Ющенко.  Данные  противоречия  могут  отразиться  и  на  общих 
взаимоотношениях  лидеров  в  формате  “четверки”.  Так,  Ю.Тимошенко  более  близка  к  лидеру  СПУ  А.Морозу  и  даже 
П.Симоненко, структуре которого, по некоторым непроверенным данным, помогает материально. В то же время ни один из 
вышеупомянутых  политиков  не  доверяет  Виктору  Ющенко  и  в  случае  его  активных  действий,  скорее  всего,  начнет 
собственную кампанию в активной фазе.

Берлинские переговоры: Киев становится самостоятельным 
игроком

17.04.2003. Форум
Ростислав Ищенко

Сложившаяся ситуация с газотранспортным консорциумом способствует как временному повышению роли Киева в 
СНГ, так и временной же заинтересованности в нём Франции и Германии

Федеральный  канцлер  ФРГ  Г.Шрёдер  и  Премьер-министр  Украины  В.Янукович  примерно  одинаково 
характеризовали результаты своих переговоров, состоявшихся в ходе визита главы украинского правительства в Берлин 8-
9 апреля. Несмотря на то, что перечисленные пункты беседы:

- германская поддержка развития малого и среднего бизнеса в Украине;
- очередной «серьёзный» совместный проект в области самолётостроения;
- поддержка Киева в его намерении присоединиться к Всемирной торговой организации;
-  поддержка разработки новых моделей сотрудничества Украины и ЕС, включая вопрос приобретения Киевом 

ассоциированного  членства,  -  были  ритуальными,  единство  взглядов  и  оценок,  продемонстрированное  двумя  главами 
правительств в ходе итоговой пресс-конференции, оказалось беспримерным в истории украинско-германских отношений.

Подобное единение может быть объяснено  ещё одной темой переговоров.  Премьер Украины и Федеральный 
канцлер уделили наибольшее внимание теме газотранспортного консорциума. Причём Германия явно искала украинской 
поддержки  в  своих  попытках  «прояснить  ситуацию»  вокруг  неоднократно  отмечавшегося  откровенного  нежелания 
российской  стороны  проводить  переговоры  в  трёхстороннем  формате.  Москва  объясняла  свою  обструкционистскую 
позицию неподготовленностью к  обсуждению должного  пакета  документов.  Это  объяснение,  однако,  грешит  некоторой 
нелогичностью,  поскольку  именно  в  ходе  трёхсторонних  встреч  и  предполагалось  изначально  разработать  пакет 
документов.

Некоторые эксперты попытались мотивировать позицию российской стороны с экономической точки зрения и в 
качестве  причины  российских  проволочек  указывали  на  желание  энергетического  концерна  «E.On»  приобрести 
небезызвестный «Ruhrgas», что якобы могло поставить под угрозу национальную безопасность России. Данное объяснение 
представляется более логичным, но также не лишено внутренних противоречий. Если следовать изложенной точке зрения, 
то  вначале  россияне  тянули  время,  поскольку  полагали,  что  концерну  «E.On»  будет  в  судебном  порядке  запрещено 
приобретать «Ruhrgas», а затем продолжали тянуть, поскольку запрета не последовало. Таким образом, получается, что 
Москву не устраивало ни появление на германском энергетическом рынке монополиста, ни противоположное решение. 
Даже оставив  в  стороне  тот  факт,  что  без  достаточно  прозрачной  поддержки  «Газпрома» «E.On» не  смог  бы решить 
связанные с  покупкой  «Ruhrgas»  проблемы,  мы увидим и  вторую несообразность  в  данной  версии  причин  российских 
проволочек. Получение (вместе с Ruhrgas») 10% пакета акций «Газпрома» никоим образом не укрепляло позиций данного 
концерна в российской газодобыче, а лишь делало его младшим партнёром при разделе дивидендов.

Исходя из изложенного, мы приходим к предположению, что продажа «Ruhrgas» «E.On» была лишь одним из 
элементов более сложного плана монополизации поставки газа на европейский рынок, причём даже «Газпром» был в нём 
хоть  и  важной,  но  лишь  одной  из  фигур,  а  разрабатывалась  и  реализовывалась  комбинация  на  уровне  высшего 
государственного руководства Российской Федерации.

Во-первых, «E.On» стал не просто монополистом на германском (а фактически на центральноевропейском) рынке 
газа,  но  он,  в  первую  очередь,  оказался  торговым  партнёром  «Газпрома»,  предлагающим  покупателям  продукцию 
российского газового монополиста и (за  счёт  наличия 10% пакета акций «Газпрома») заинтересованного в увеличении 
прибылей последнего. То есть, мы имеем дело с классическим примером обеспечения взаимной заинтересованности в 
прибылях  двух  торговых  партнёров,  не  желающих  дать  конкурентам  возможность  обвинить  их  в  создании 
транснационального монополиста.

Во-вторых, одновременно с окончанием переговоров В.Януковича с Г.Шрёдером было объявлено о блиц-визите в 
российскую столицу Президента Туркменистана Сапамурата Ниязова. Результатом стало подписание соглашения между 
«Газпромом»  и  «Туркменнефтегазом»  и  соответствующего  межгосударственного  договора.  Эти  документы 
предусматривают,  что  Россия  становится  монопольным  покупателем  туркменского  газа  в  обмен  на  модернизацию 
газотранспортной и газодобывающей сети, что предположительно позволит резко увеличить объёмы добычи и поставок 
газа  на  мировой  рынок.  Кроме того,  Россия  получает  право  на  реэкспорт  туркменского  газа.  По  оценке  С.Ниязова,  в 
ближайшие 25 лет соглашение должно принести 200 млрд. дол. Туркменистану и 300 млрд. дол. России. Несмотря на то,  
что порядок чисел представляется экспертам завышенным, российская сторона эти оценки не опровергла (Г.Миллеру был 
задан прямой вопрос, от ответа на который он ушёл). Напомним, что именно вопрос транспортировки туркменского газа в 
Европу был основной проблемой двусторонних отношений в последнее десятилетие. Судя по объявленным результатам, 
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Москве удалось добиться устраивающего её решения. Интересно также и то, что одновременно был подписан договор о 
взаимопомощи  в  области  безопасности,  содержание  которого  не  раскрывается.  По  существу,  с  подписанием  этого 
соглашения  Европа  лишается  альтернативы сотрудничества  с  «Газпромом»  (пусть  даже  теоретической),  а  последний 
выбивает из рук противников аргумент недостаточности его собственных добывающих мощностей и разведанных запасов 
для резкого увеличения поставок газа на европейский рынок.

Нам представляется, что резкий всплеск заинтересованности принять участие в газотранспортном консорциуме, 
который был характерен в последние недели не только для Германии, но и Франции, Италии, не в последнюю очередь мог 
быть вызван утечкой (случайной или намеренной) информации о подготовленных российско-туркменских документах.

В-третьих, отчётливо заявленное намерение США «наказать» своих союзников по НАТО за обструкционистскую 
позицию в иракском вопросе, полностью отстранив их от участия в разделе нефтяных месторождений Багдада, ставит 
европейскую энергетику в полную зависимость от увеличения поставок из России. В этом плане интересно, что Германия 
проявила  интерес  к  нефтепроводу  «Одесса-Броды»  и  даже  предложила  продлить  его  до  Гамбурга  (а  также  резко 
протестовала против его использования в реверсивном режиме) именно в тот момент, когда союзники заняли Багдад, а 
С.Хусейн буквально «испарился» не только вместе с полумиллионной армией (по подсчётам союзников потери иракских 
войск составили не более 10 тыс. чел.), но и со всей боевой техникой. Последний момент должен вызывать у европейцев 
серьёзные подозрения, поскольку, если исчезновение республиканской гвардии, регулярных частей армии и ополченцев 
можно объяснить тем, что они разошлись по домам, то «потерять» свыше трёх тысяч единиц иракской бронетехники и 
артиллерийских орудий на открытой местности практически невозможно.

Таким образом, мы полагаем, что затяжка времени с проведением переговоров об организации газотранспортного 
консорциума  была  умышленно  организована  российской  стороной  в  преддверии  получения  ею  стратегических 
преимуществ, позволяющих диктовать на переговорах свои условия. Кстати, кроме вполне логичной иракской темы и роли 
ООН  в  дальнейшем  урегулировании  кризиса,  проблема  газотранспортного  консорциума  была  одной  из  тех,  которые 
настойчиво (хотя и полуофициально) анонсировались в качестве главных на трёхсторонней (Путин-Шрёдер-Ширак) встрече 
в Москве. В этом контексте обратим внимание на следующее: в то время, как ООНовская и иракская тематика значительно 
потеряли в актуальности из-за позиции США и отказа Генсека ООН Кофи Анана прибыть в Санкт-Петербург, по мнению 
французских  и  германских  официальных  лиц,  встреча  отнюдь  не  потеряла  актуальности  для  их  стран.  Косвенным 
признанием лидирующей роли России в «триумвирате» было и проведение мероприятия в Санкт-Петербурге. До сих пор 
переговоры  «антивоенной  тройки»  происходили  в  Париже  и  Берлине,  что  полностью  соответствовало  ведущей 
политической роли Франции и Германии в использовании механизмов ООН, ЕС и НАТО для противостояния США.

В-четвёртых, именно в последний месяц активизировался украинский Президент, который, под предлогом своего 
председательствования в СНГ и подготовки сентябрьского саммита, совершил несколько визитов в государства Средней 
Азии и принял ряд их лидеров в Киеве, лоббируя идею единого экономического пространства и зоны свободной торговли в 
рамках СНГ. Хоть аргументация, при помощи которой Л.Кучма убеждал своих партнёров, не разглашалась, создание единой 
газотранспортной сети и монополизация европейского (с перспективой выхода на азиатско-тихоокеанский) рынка газа могли 
стать  основным (если  не  единственным)  аргументом,  способным убедить  руководителей  государств-участников  СНГ  в 
необходимости сохранения и развития Содружества.

Понятно, что в подобной ситуации Кремль был заинтересован в том, чтобы вначале получить в свои руки все 
козыри, а уж затем вести переговоры об участии в газотранспортном консорциуме европейских партнёров. Поэтому мы 
считаем, что уже запланированная на 20-22 апреля встреча заинтересованных сторон (неоднократное перенесение которой 
тревожило Берлин) может состояться.  Не исключено,  что,  кроме германской стороны,  участие в  переговорах примут и 
французы. Во всяком случае, как бы Москва ни была заинтересована в снижении роли европейских стран в консорциуме, в 
инвестициях  она  всё  же  нуждается,  а  крайне  сомнительно,  что  Париж  и  Берлин  молча  проглотят  организацию 
двухстороннего  украинско-российского  консорциума,  к  которому  им  потом  просто  предложат  присоединиться  на 
необсуждаемых условиях.  Наиболее  вероятно,  что  все  манёвры России  были призваны обеспечить  устраивающий  её 
компромисс в определении долей сторон в консорциуме. По предварительной информации, Кремль хотел бы получить 
40%-ую долю, разделив остальные 60% в равной пропорции между Украиной, Францией и Германией.

Нельзя исключить и попыток Киева повысить свою значимость в консорциуме за счёт поисков альтернативных 
источников  инвестиций  в  модернизацию своей  газотранспортной  сети.  Во всяком случае,  ряд переговоров  С.Тигипко  с 
руководителями Центральных банков европейских стран, а также других правительственных чиновников с ЕБРР и МВФ 
(включая  начавшийся  10  апреля  визит  в  США  делегации  во  главе  с  Первым  вице-премьером  Н.Азаровым)  могли 
преследовать среди других и эту цель.

В итоге, сложившаяся ситуация способствует как временному повышению роли Киева в СНГ, так и временной же 
заинтересованности  в  нём  Франции  и  Германии.  Причём  последнюю  не  следует  переоценивать:  в  Санкт-Петербурге 
Г.Шрёдер  и  Ж.Ширак  предпочли  договариваться  с  В.Путиным без  участия  украинской  стороны,  хоть  и  провели с  ней 
предварительные  интенсивные  консультации  (накануне  визита  В.Януковича  переговоры  с  французами  и  немцами  по 
вопросам газотранспортного консорциума вёл также А.Зленко).

Киеву  будет  сложно  использовать  данную  ситуацию  в  полной  мере,  в  виду  преимущественных  позиций, 
занимаемых российской дипломатией и стремлением заинтересованных сторон договариваться с Москвой напрямую, но 
при настойчивой работе некоторые дивиденды получить всё же можно. Во всяком случае, готовность Г.Шрёдера вернуться 
к закрытой уже было теме ассоциированного членства в ЕС показывает, что на некоторые уступки можно рассчитывать, 
причём не только со стороны европейцев. Москва пока также достаточно благосклонно относится к челночной дипломатии 
Л.Кучмы в Средней Азии.
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ГУУАМ-как много в этом звуке!
Кирилл Фролов

Еще 4 апреля Верховная Рада дала согласие на размещение информационного офиса ГУУАМ в столице Украины 
Киеве,  ратифицировав  соответствующее  положение.  За  принятие  закона  "О  ратификации  Временного  положения  об 
информационном офисе ГУУАМ в Киеве" проголосовали 368 депутатов при необходимых 226, передают Українські Новини. 

Положением  определяются  задачи  и  функции  информационного  офиса,  утверждается  его  штат  и  порядок 
функционирования. 

В июле 2002 года в Ялте в ходе встречи глав государств ГУУАМ было подписано положения об информационном 
офисе ГУУАМ в Киеве. Согласно Конституции, международный договор вступает в силу после его ратификации Радой. 

В конце 2002 года Рада дала согласие на создание зоны свободной торговли между странами-членами ГУУАМ 
(Грузией, Украиной, Узбекистаном, Азербайджаном и Молдовой), ратифицировав соответствующее соглашение.

Одновременно  Киев  является  городом,  где  планируется  разместить  офис  «Организации  региональной 
интеграции» России, Украины, Белоруссии и Казахстана» и российско-украинского газотранспортного консорциума. 

В Москве делают вид, что  не замечают киевских фокусов.

Ежегодное послание Президента Украины к Верховной Раде 
Украины "О внутреннем и внешнем положении Украины в 2002 
году".
Уважаемый председатель Верховной Рады Украины!
Уважаемые народные депутаты!
Уважаемые члены правительства Украины!
Уважаемые зарубежные гости и представители средств массовой информации!
Дорогие соотечественники!
Согласно  статье  106  Конституции Украины,  мною  представлен в  Верховную Раду текст  ежегодного  послания 

президента  Украины.  Этот  документ  содержит  два  раздела:  "Общественно-политическое  развитие  страны.  Стратегия 
политической реформы" и "Итоги социально-экономического развития Украины в 2002 году и задачи на 2003 год". Послание 
состоит  из  шести  тематических  докладов  по  самым  актуальным  вопросам  государственной  политики.  А  именно: 
"Приоритеты технологического развития Украины"; "Формирование и реализация технической политики в аграрном секторе 
экономики"; "Демографическая ситуация в Украине"; "Украина - ВТО: механизмы и социально-экономические последствия 
сотрудничества";  "Евроатлантическая  интеграция  Украины";  "Адаптация  законодательства  Украины  к  законодательству 
Европейского Союза".

Как  всегда,  в  Послании  содержится  подготовленная  Госкомстатом  Украины  уникальная  статистика,  которая 
отражает социально-экономические процессы в государстве с 1990 по 2002 год. Хочу отметить, что Послание не только 
предоставляет  информационно-аналитические  материалы,  которые  характеризуют  современное  внутреннее  и  внешнее 
положение  страны,  но  и  определяет  конкретные  задачи,  механизмы  и  инструменты,  которые  должны  найти 
соответствующую  реализацию,  прежде  всего,  в  Программе  деятельности  правительства,  стать  основой  деятельности 
центральных и местных органов исполнительной власти.

В своем выступлении остановлюсь на некоторых наиболее принципиальных вопросах, которые касаются текущих 
и стратегических задач нашего общественно-политического и социально-экономического развития.

Начну  с  того,  что  в  этом году  Послание  Президента  звучит  перед качественно  новым парламентом.  Именно 
нынешний состав Верховной Рады впервые, хотя, к сожалению, при отсутствии соответствующих конституционных основ, 
осуществил попытку отойти от контрпродуктивного неполитического принципа формирования кабинета министров и создал 
коалиционное правительство, взяв на себя ответственность за его деятельность, и таким образом - ответственность за 
состояние дел в государстве.

Поэтому  2002  год  стал  практически  началом реформы политической  системы.  Реформы,  которая  должна  не 
только преодолеть разбалансированность власти, придать новые, ощутимые импульсы демократизации общества, но и, что 
очень  важно,  завершить  трансформационный  период,  окончательно  вывести  государство  из  постсоветской  системы 
управления.

Нам нужно сделать все, чтобы ускорить этот процесс, создать необходимое правовое поле.
К соответствующим шагам побуждает и нынешняя экономическая ситуация. Преодолев глубокий кризис, выйдя на 

траекторию постоянного возрастания, мы столкнулись с острой необходимостью осуществления серьезных качественных 
изменений в системе экономических отношений.

Речь  идет,  прежде  всего,  о  реализации  главного  принципа  рыночной  экономики  -  размежевании  власти  и 
собственности, ее глубокой демократизации, преодолении тенезации экономики, других деформаций, которых мы не смогли 
избежать не только из-за субъективных причин в предшествующий период.

Это же касается и всего комплекса наиболее актуальных вопросов социальной политики, повышения жизненного 
уровня наших граждан.

Все эти вопросы органически связаны с политической реформой, детерминируются ее проведением.
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Я руководствовался именно этими соображениями, когда в августе минувшего года провозгласил необходимость 
конституционной реформы, а месяц назад - внес конкретные предложения относительно ее содержания. Скажу откровенно, 
что совершая этот шаг, я рассчитывал на вашу поддержку.

Исхожу из того, что не только в обществе, но и в парламенте существует конструктивная атмосфера, глубокие 
убеждения относительно объективной необходимости осуществления принципиальных системных преобразований, целью 
которых является  укрепление  действенности  власти,  а,  следовательно,  и  нашего  государства,  развитие  демократии  и 
парламентаризма.

Уверен,  что  не  ошибся.  Обсуждение  на  минувшей  неделе  в  этом  зале  вопроса  политической  реформы 
удостоверило  наличие  близких  позиций  из  ключевых  вопросов  предложенного  проекта.  Речь  идет:  об  утверждении 
основных  основ  парламентско-президентской  республики;  предоставлении  парламенту  конституционного  права 
формировать коалиционное правительство и обязательное наличие парламентского большинства, которое должно взять 
полную ответственность за действия правительства; предоставлении права президенту при четко определенных условиях 
распускать парламент, если механизмы взаимной ответственности будут нарушаться; проведении парламентских выборов 
на пропорциональной основе.

Я знал, что наибольшие дискуссии вызовет предложение относительно двухпалатности парламента. Это не новая 
проблема. Она активно обсуждалась при подготовке действующей Конституции. Возвращаясь к этой проблеме, я исходил 
из трех позиций.

Во-первых,  перехода  к  пропорциональной  системе  выборов  и  недостаточной  зрелости  политических  партий, 
которым будет передана функция формировать не только законодательную,  но и исполнительную власть.  Существуют 
объективные предпосылки, которые сдерживают процесс саморазвития политических партий, укрепление их позиций. Это, 
прежде всего, недостаточная структурированность общества, которая искусственно форсироваться не может.

Во-вторых. При внедрении пропорциональной системы не менее острой может стать и проблема принципиального 
веса - региональное представительство в парламенте.

В-третьих.  Существуют  острые  проблемы  и  относительно  качества  законодательного  процесса.  Они  хорошо 
известные. Двухпалатный парламент - это балансирующий механизм и в этом направлении.

Полностью соглашаюсь с необходимостью взвешенного подхода при определении механизмов взаимодействия 
двух  палат,  обеспечении  приоритетности  нижней  палаты,  выборности  верхней  палаты  в  полном  соответствии  с 
существующей мировой практикой, принципами демократии.

Не  исключаю  возможности  перехода  к  двухпалатной  системе  после  проведения  в  2006  -  2010  годах 
административно-территориальной реформы, что можно было бы предусмотреть Переходными положениями Конституции.

Необходимо  более  четко  отработать  механизмы  прямого  действия  всенародного  референдума  относительно 
изменений в  Конституцию,  учитывая при этом мировой  опыт  и  демократические стандарты.  Они,  безусловно,  требуют 
современного и эффективного законодательного обеспечения, но согласитесь, что плебисциты с результатами прямого 
действия - высочайшая форма народовластия. Такой шаг способный - что для меня есть главной - существенно повысить 
доверие населения к Основному Закону нашего государства.

Считаю  необходимый  поиск  компромиссов  по  этим  и  другим  вопросам,  но  хочу  еще  раз  подчеркнуть: 
соответствующие изменения и дополнение необходимо внести до конца 2004 года, реализовав формулу: новоизбранный 
Президент - новая политическая система. Понимаю всю сложность такой задачи. Обращаюсь ко всем политическим силам, 
в том числе и к парламентской оппозиции: необходимо активизировать политический диалог по этим вопросам. Кроме того, 
не разделяю скептицизм отдельных политиков относительно возможности наших граждан квалифицированно и взвешенно 
вникнуть в суть актуальных проблем государственного строительства.

Такой вывод я еще раз сделал для себя во время недавней встречи с молодежью в Харькове. Юные граждане на 
высочайшем интеллектуальном и профессиональном уровне вели разговор о том, как нам оптимально обустроить наш 
суверенный дом. Поэтому с верой в мудрость собственного народа сначала прислушаемся к его голосу, а потом уже в 
собственных стенах продолжим работу, на которую он нас благословит.

Убежден, что диалог по вопросам реформы будет оказывать содействие не только политической стабилизации, но 
и формированию новой более широкой коалиции политических сил. Общество имеет право рассчитывать именно на такой 
ход событий.

С удовольствие ознакомился с текстом Меморандума, который был подписан вчера лидерами КПУ, СПУ, Блоком 
Юлии Тимошенко и "Нашей Украины".

Оставляя некоторые оценки на совести авторов, хочу отметить две, на мой взгляд, важнейшие вещи: вопреки всем 
противоречиям  приятно  поразила  конструктивность  подхода  к  предложенным  изменениям,  ведь  в  Меморандуме  в 
подавляющем большинстве поддержаны предложения президента. Второе - считаю такой конструктивный подход одним из 
результатов широкого обсуждения, которое происходит сегодня в Украине.

В связи с этим хочу внести предложение относительно проведения "круглого стола" по вопросам политической 
реформы  с  участием  парламентских  партий,  правительства  и  президента.  Необходимо  в  полной  мере  использовать 
абсолютно все возможные инструменты политических решений, которые могут обеспечить достижение поставленной цели. 
Это наша общая обязанность перед обществом.

Авторитетность  проекта  реформ  значительно  усилилась  бы,  если  бы  после  тщательной  доработки 
соответствующий  законопроект  прошел  экспертизу  во  влиятельных  международных  организациях.  Это  прежде  всего 
Венецианская комиссия ПАСЕ, соответствующие механизмы межпарламентского сотрудничества Украины и стран Европы, 
прежде всего Германии, Франции и Польши. Такие шаги нужно осуществить в наикратчайшие сроки.
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Теперь разрешите коротко остановиться на наиболее актуальных, с моей точки зрения, вопросах экономической 
политики.

Три  года  подряд  мы имеем стабильные  и  высокие  темпы  экономического  роста.  В  течение  2000-2002  годов 
валовой внутренний продукт возрос на 20,9%. В среднегодовом измерении - это почти 7%. Это, по сути, самые высокие 
темпы  роста  на  европейском  континенте.  Три  месяца  текущего  года  подтверждают  достаточную  основательность 
соответствующих процессов.

Важно отметить и то, что лидирующими областями роста являются области, которые вырабатывают продукцию 
конечного  потребления,  и,  прежде  всего  -  машиностроение  -  сердцевина  нашей  экономики.  Наблюдаются  ощутимая 
активизация инвестиционного процесса. Прирост инвестиций в основной капитал составил почти 40%. За последние три 
года на 39,7% увеличилась реальная заработная плата.

Несмотря  на  сложную  внешнеэкономическую  конъюнктуру,  сохраняется  тенденция  к  увеличению  украинского 
экспорта. За последние три года его объемы выросли на 42%. За это время существенно пополнились золотовалютные 
резервы. Уменьшились объемы государственного долга Украины.

Особую роль в этих процессах сыграет надежная стабильность национальной денежной единицы.
Вместе с тем, мы допустили бы ошибку, если бы ослабили внимание к имеющимся недостаткам. Украине нужно 

еще очень много сделать,  чтобы окончательно преодолеть последствия экономического кризиса,  особенно  в  вопросах, 
которые касаются социальной сферы, жизненного уровня населения.

Нельзя  закрывать  глаза  на  то,  что  экономический  рост  2000-2002  годов  осуществлялся  в  основном  на 
экстенсивной основе - на технологической базе, сформированной главным образом в предшествующие годы.

Тот факт, что в годы экономического роста количество предприятий, которые осуществляют инновации, не только 
не выросло, а наоборот - уменьшилось, подтверждает этот вывод.

Акцентирую  внимание  на  этих  вопросах  именно  потому,  чтобы  еще  обратить  внимание  на  объективную 
необходимость  принципиальной  коррекции  экономической  политики.  Она  должна быть  сконцентрирована  на  главном - 
применении  механизмов  структурно-инновационного  обновления  экономики.  К  сожалению,  такие  механизмы  у  нас 
практически отсутствуют.

Позитивная динамика в экономике будет сохранена, если правительство оперативно внесет коррективы в основы 
экономической политики, прежде всего - в инновационной и инвестиционной сферах.

Надо понимать, что инструментарий этой политики, который сработал в кризисных условиях, уже непригоден для 
обеспечения инновационного развития.

Осталась рецидивом старой системы и социальная сфера. В стране практически только сейчас закладываются 
законодательные основы отечественной социальной политики. О пенсионной, медицинской, образовательной реформы мы, 
практически только говорим и мало делаем для обновления сфер, которые имеют прямой выход на людей.

Не могу обойти и тему тенизации, которая уже стала "притчей во языцах".
И здесь речь идет не только о  борьбе с легализацией и отмыванием грязных денег,  хотя в этом контексте я 

неоднократно подчеркивал, что мы должны поблагодарить международное сообщество, и прежде всего FATF, за жесткую 
позицию по отношению к Украине.

Благодаря этому,  хотя,  к  сожалению,  и  с  опозданием,  правительству и Верховной Раде удалось существенно 
улучшить законодательную базу и предотвратить введение разрушительных для экономики санкций.

Говоря  про  тенизации,  перевел  бы  разговор  в  более  широкую  плоскость  -  тенизация  как  образ  жизни.  Эта 
тотальная "болезнь" охватила уже и неэкономичные органы нашего общества: теневой политический и социальный рынок, 
теневой лоббизм. Не все благополучно и в науке, образовании, медицине.

Причина  известна  -  кроме  наследства  двойной  морали  старой  системы,  псевдорынковий  налоговый  пресс 
практически вытисняет предпринимателя в тень. Сколько еще раз в ежегодном президентском Послании надо повторять 
мольбы к парламенту и правительству вывести государство из состояния налогового абсурда?

Теперь  о  некоторых  вопросах  внешней  политики.  Соответственно  с  задачами,  определенными  Посланием 
"Европейский выбор" минувшего года, существенно активизировалась евроинтеграционная политика Украины.

Но мы должны осознавать, что Украина будет осуществлять вхождение в Евросоюз по мере того, как Европа будет 
входить в Украину - европейские стандарты политической культуры, общественных и трудовых отношений, самого способа 
мышления и жизни.

Мы  будем  в  Европе,  если  философский  евростандарт  станет  убеждением  и  повседневной  практикой  наших 
граждан, которые хотят приобщиться к прогрессивной и процветающей цивилизации.

2002 год войдет в историю как год провозглашения намерения Украины вступить в НАТО. Хочу подчеркнуть: это 
намерение  будет  подкреплено  усилением  целенаправленной  организационной  и  политической  активности  в  этом 
направлении.

Сегодня у нас есть все основания поставить цель вступление Украины во Всемирную Организацию Торговли не 
позже,  чем  в  2004  году.  Рассматриваю  этот  шаг  как  одну  из  решающих  предпосылок  создания  в  перспективе  зоны 
свободной торговли между нашей страной и Европейским Союзом.

Вместе  с  тем  хочу  предостеречь  членов  правительства  не  допустить  ущемления  наших  интересов  при 
согласовании условий вступления в эту организацию.

В целом деятельность на евроинтеграционном направлении должна быть направлена на то, чтобы между Единой 
Европой и ее "соседями" не появилась еще одна Берлинская стена, которая превратит наше государство в зону между 
интегрированной Европой и интегрированным евразийским миром.
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С  другой  стороны,  председательство  в  СНГ  создает  возможности  для  усиления  влияния  Украины  на 
формирование на принципах ВТО зоны свободной торговли на постсоветском пространстве,  что будет способствовать 
интенсификации хозяйственных взаимоотношений, обмена капиталом, товарами, услугами, рабочей силой.

Делаю акцент на необходимости уделить особое внимание отношениям с Российской Федерацией. Нас не может 
не беспокоить снижение в минувшем году уровня торговых отношений с Российской Федерацией. Не лучше ситуация и с 
другими странами СНГ. Этот недостаток нужно устранить.

Подписание  Заявления  Президентов  Республики  Беларусь,  Республики  Казахстан,  Российской  Федерации  и 
Украины по поводу усиления интеграционных процессов и формировании Единого экономического просторную не только не 
противоречит, а наоборот - дополняет наше стремление относительно естественного сближения с Европой.

Особо  значимым  для  нас  является  развитие  конструктивного  диалога  с  Соединенными  Штатами  Америки, 
направленного  на  утверждение  принципов  стратегического  партнерства,  устранение  барьеров  на  пути  двустороннего 
сотрудничества.

Ведь только общность подходов относительно борьбы с угрозой мирового терроризма и распространения оружия 
массового поражения делает нас надежными партнерами и продолжительными союзниками.

Глубоко убежден и в том, что украинская дипломатия должна на порядок активней работать по вопросам, которые 
касаются дальнейшего углубления наших отношений с Польшей, странами Балтии, Центральной и Восточной Европы, с 
Китаем, Канадой, Турцией и другими странами Ближнего Востока и Латинской Америки. У нас много общих интересов, а это 
- объективная основа для экономического взаимодействия и взаимопонимания.

И о самом больном.  Все мы хорошо осознаем,  что мир  после событий  11  сентября кардинально изменился. 
Изменились акценты и подходы к вопросам международной безопасности.

В целом Украина всегда выступала и выступает за мирное решение любых споров. Иракский кризис не может 
оставить нас равнодушными.  Мы хотим как  можно быстрого урегулирования военного конфликта на основе интересов 
международной безопасности.

Считаю, что Украина нашла достойный ответ этому непростому вызову. Выполняя свою обязанность, украинские 
военные в  числе первых были готовы прийти на помощь мирному населению в случае применения оружия массового 
уничтожения.

Это  было  нашим  общим  решением.  В  этом  -  признак  нашей  цивилизованности,  преданности  общемировым 
ценностям, хотя это был очень и очень нелегкий шаг для каждого из нас.

Суть не только в том, что тяжело быть на обочине международной политики, находясь в одном из ее эпицентров. 
Перефразируя  известного  политика,  надо  понимать,  что  жить  в  глобализованном  мире  и  быть  свободной  от  него  - 
невозможно.

Со своей стороны Украина готовая принять самое активное участие и в послевоенном развитии Ирака.
И  напоследок.  Последние  парламентские  выборы еще  раз  обратили  внимание  общественности  на  проблему 

единства нашего государства. Это обусловлено известными отличиями электоральных ориентаций в регионах.
Подобные отличия у  нас  появляются  не  впервые.  Они имеют  хотя и  объективно-исторические,  но,  главное  - 

временные предпосылки. И эти предпосылки нужно преодолевать.
Именно  жизнь,  практика  общественно-политических  преобразований  указывают  на  необходимость  более 

решительного,  а  главное  -  осмысленного  продвижения  вперед  на  магистральном  направлении  государственного 
строительства - формировании современной украинской политической нации.

Солидарность, консолидация и единство Украины - в этом состоит сконцентрированное воплощение наиболее 
актуальной исторической задачи, которая стоит перед Украиной во втором десятилетии ее суверенного существования.

Внимание  политической  элиты,  властных  структур  должно  в  больше  степени  концентрироваться  на  этой 
проблеме.

Мы не  избавимся от  комплекса  неполноценности,  если общественная энергия все время  будет истощаться в 
перманентном раздоре и тотальном мошенничестве. Политики, которые "специализируются" лишь на таком направлении 
общественной деятельности, должны это понимать.

Демократический плюрализм, которого мы последовательно придерживаемся, может дать положительные плоды 
лишь в том случае, если поднимется на высоту общенационального консенсуса.

Мы можем непрерывно ходить по миру с бесконечными жалобами один на другого, но мы никогда не получим того, 
на что надеемся, поскольку в мире принято уважать лишь те народы, которые самые себя уважают.

Хочу  в  это  непростое  для  нашего  государства  время  призывать  все  политические  силы  неустанно 
руководствоваться этим принципом.

Уважаемые народные депутаты!
Менее чем через два года в Украине состоятся очередные президентские выборы. Со своей стороны буду делать 

все,  чтобы  выборы  нового  главы  государства  состоялись  цивилизованно,  на  демократической  основе,  в  полном 
соответствии с действующим законодательством.

Однако  беспокоит,  чтобы  этот  период  не  прошел  в  новых  жестких  политических  баталиях.  Мы  не  должны 
останавливаться в своем развитии, в политике реформ, в осуществлении глубоких социальных преобразований.

Надеюсь и верю, что все мы найдем в себе силы и волю, чтобы обеспечить реальную консолидацию всех ветвей 
власти и на этой основе сделать новые ощутимые шаги на пути утверждения Украины как современного высокоразвитого 
социального и демократического государства.
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Пройдя чрезвычайно сложный путь экономических, социальных и политических преобразований, мы обогатились 
опытом, который должен стать основанием для дальнейшего развития. Мы должны все сделать, чтобы это развитие стало 
ощутимым. Благодарю за внимание.

Комментарий
Кирилл Фролов

Речь  Леонида  Кучмы стала  «наживкой»,  спущенной   для оппозиции с  одной  единственной  целью  -добиться 
парламентской поддержки годовой программы Правительства. Ради этого Президент и оппозицию похвалил,  и  обещал 
оттянуть  нелюбимую ей  идею двухпалатного  парламента.  И  доился  своего.  Программа  утверждена.   Но  помимо  этих 
тактических нюансов, некоторые положения речи вызывают тревогу и недоумение. Это и вновь задекларированная цель- 
скорейшее вступление в НАТО, и утверждения, что все региональные противоречия на Украине носят временный характер 
и должны быть преодолены. Как это понимать? Как преодолеть объективные цивилизационно - культурные противоречия 
между  Крымом  и  Галицией?  Превратить  Галицию  в  Крым?  Или  наоборот?  Если  Президент  признал  неоднородность 
Украины ценностью, было бы логично и это соответствовало бы действительности. Но эта констатация потребовала бы и 
своего политического отражения- федерализации.  Очевидно,  Киев боится ее. Но от жизни не уйдешь..  

Слухи о смерти русского фактора на Украине представляются 
сильно преувеличенными

Кирилл Фролов 
В  последний  месяц  появилась  целая  серия  публикаций  о  «смерти»  русского  движения  на  постсоветском 

пространстве,  ненужности  и  маргинальности  проблемы  соотечественников.  Цель  этих  публикаций  ясна-  подготовить 
общественное  мнение к очередному этапу геополитических уступок. Тем более важно ответить на эти вызовы. Возьмем, к 
примеру, Украину. 

На прошедших в 2002 году парламентских выборах на Украине  «Русский блок», объединившийся  активную часть 
русского населения Украины, занял на парламентских выборах менее 1 %. Это обстоятельство дало повод сторонником 
украинского  националистического  проекта,  которые  так  или  иначе  контролируют  идеологическую,  образовательную  и 
информационную политику на Украине, заявить о политической смерти русского фактора на Украине, об отсутствии самой 
проблемы прав и свобод многомиллионного   русского населения Украины. Итоги переписи населения, опубликованные в 
прошлом году, согласно которым количество русских  сократилось по сравнению с предыдущей переписью на 4 миллиона 
(теперь у властей есть повод утверждать, что русских на Украине менее 9% а не 12, как ранее. В действительности, русских 
намного больше - еще в 1920-годы русское большинство населения Донбасса и Новороссии (Днепропетровская, Херсонская 
и Николаевская области)  насильно было записано в украинское)   также стали поводом для инсинуации об отсутствии 
русской проблемы на Украине. 

В  действительности,  ситуация  совершено  иная.  Основная  причина  указанных  выше  показателей- 
целенаправленная  и  бескомпромиссная  политика  украинского  государства  по  уничтожению  русской  культуры  и 
выкорчевыванию русского самосознания. Именно поэтому миллионы русских были вынуждены записываться на переписи 
украинцами- они опасались последствий для своего социального статуса. И есть чего опасаться- русских школ, например, 
не осталось не только в Галиции,  но и на Чернинговщине- древнерусской области, которая вернулась в состав Руси при 
первой  возможности,  задолго  до  Малороссии,  в  1503  году!  Собственно,  все  четыре  кампании  по  насильственной 
украинизации двадцатого века проводились путем тотального насилия. Так, первые 20 лет "Радянськой Влады" являются 
поистине золотым веком украинского национализма.. Тотальная украинизация, проводившаяся на фоне геноцида русского 
народа,  разгрома  русской  культуры,  Церкви,  уничтожения  интеллигенции,  была  важной  составной  частью  ленинской 
национальной политики. На службу большевикам перешли многие члены ТУП (Товарищества украинских постепенцев - 
главной  сепаратистской  организации  того  времени),  такие  "столпы",  как  Грушевский  и  Винниченко.  В  1923  году  было 
выпущено знаменитое постановление ЦК ВКП(б) об обязательной украинизации. Согласно этому постановлению, условием 
трудоустройства, независимо от образования, научной степени и т.д., стала справка об окончании курсов "украинознавства". 
Тотальная  насильственная  "украинизация"  охватила  в  эти  годы  пространство  от  Восточной  Волыни  до  Кубани  и 
Ставрополья. "Несдавшихся врагов", как известно, уничтожали.

В связи с этим стоит отметить, что человек, с именем которого неразрывно связан страшный голод 30-х годов, 
председатель СНК УССР с 1923 года Чубарь (именно он подписал печально знаменитое Постановление СНК УССР "О 
борьбе  с  саботажем  в  хлебозаготовках"  от  6  декабря  1932  г.),  одновременно  являлся  ярым  большевистским 
"украинизатором». Однако, вернемся к современности.   

На  последних  выборах  вопрос  о  государственном  статусе  русского  языка   и  пророссийской  геополитической 
ориентации поднимался коммунистической партией Украины, которая заняла третье место именно благодаря поддержке 
русского вопроса -  не за Маркса же с Лениным голосовали люди! Часть партии власти, а именно «Партия Регионов», 
политическая составляющая «донецкого клана», также ставила вопрос о равноправном статусе русского языка.  «Русский 
блок»-это молодая политическая сила, созданная за год до выборов, и не могла сразу должным образом «раскрутиться». 
Не могла еще и потому что украинское государство обрушило на нее всю мощь своей  репрессивной  и пропагандистской 
машины.  Уже  после  выборов  против  лидера  «Русского  блока»  львовского  бизнесмена   Александра  Свистунова  было 
сфабриковано  несколько  уголовных  дел,  его  травля  продолжается  и  по  сей  день.  Очевидно,  что  попытка  уничтожить 
«Русский блок» «в зародыше» объясняется именно страхом перед реальностью роста этого «политического вундеркинда». 
И действительно, там где у русских есть пассионарные лидеры, ситуация  меняется. Уникальный пример, на Подкарпатской 
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Руси,  нынешней  Закарпатской  области,  которую  обыватель  по  ошибке  путается  с  соседней  «униатско-бандеровской» 
Галичиной,  в  городе  Берегово,  благодаря  энергии  и  таланту  местного  лидера  РБ,  историка  и  политолога  Валерия 
Разгулова, в городской совет прошло 7 депутатов «Русского блока»! Напомню, что большинство населения Закарпатья-
русины,  вероисповедно  принадлежащие Русской Православной Церкви  (у  нее 600 приходов  и  30 монастырей  в  этом 
регионе),  не  приемлющие  галицийского  национализма,  не  признаются  Украиной  как  нация,  несмотря  на  то,  что  они 
признаны в Словакии, Чехии, США и т.д. Подкарпатские русины не отделяют себя от русского мира и поэтому поддержали 
«Русский блок». 

В Запорожье при поддержке директора концерна «Мотор - Сичь» В. Богуслаева, не скрывающего своих русских 
национальных взглядов, местный горсовет  принял постановлении о придании русскому языку официального статуса в 
области. Так что, потенциал огромен.  И вторая причина  слабости русского движения на Украине- отсутствие осознанной 
государственной политики России в этой области. За «Русский блок» никто так и не вступился. Перед парламентскими 
выборами глава Администрации Президента России А.Волошин сделал заявление, что Россия может сотрудничать с тремя 
политическими силами на Украине-«Единой Украиной», СДПУ(о ) и Компартией. Что мешало назвать «Русский блок»? И 
сейчас роль,  будь у  Москвы ответственная диаспоральная политика,  можно отмобилизовать русские и пророссийсские 
силы, добиться их консолидации, пресечь междоусобные столкновения. 

Есть  и  внутренняя,  и  пожалуй,  не  менее  важная,  причина  слабости  и  раздробленности  русского  фактора  на 
Украине.  Духовно-мировоззренческая.  И  я  намеренно  педалирую  ее,  ибо  остальные  авторы  ошибочно  считают  ее 
периферийной. Имеет место не только недооценка, но и пренебрежение православным фактором у некоммунистических 
патриотов Однако мобилизация потенциала Украинской Православной Церкви  Московского Патриархата, единственной 
мощной пророссийской силы на Украине,  православного общественного движения, этакого “антиРУХа” является реальной 
и  насущной  задачей.  Только  будучи  укорененным  в  православной  традиции,  русское  движение  будет  харизматичным, 
идеологически эффективным, т.к. православная историческая школа имеет огромный опыт полемики с “мазепинством” и 
способным в итоге сломить антирусские тенденции. Необходимо учесть колоссальный опыт наших противников - укоренные 
в униатской традиции, находящиеся под окормлением УГКЦ галичане являют собой пример консолидации и жертвенности. 
Уровень жизни галичанина - не выше, чем в Крыму, безработица - практически поголовная, промышленность стоит (Из 10 
крупнейших  промышленных  предприятий,  в  том  числе  таких,  как  ЛАЗ,  “Электрон”,  во  Львове  функционирует  только 
кондитерская фабрика). Несмотря на это, именно благодаря крепкой религиозной основе их позиция не поддается эрозии. 
Роль  костела  в  деятельности  польской  “Солидарности”  ,  литовского  “Саюдиса”,  галицийского  “РУХа”  и  др.  восточно-
европейских национально-демократических движений огромна. Соответственно, участие Русской Православной Церкви в 
аналогичном движении русского народа является одним из определяющих факторов его победы.

Как уже отмечено выше, УПЦ Московского Патриархата- последняя  структура, связывающая Украину с Россией. 
Ее влиятельные иерархи, такие как Митрополит Одесский и Измаильский Агафангел, не стесняют поддерживать русские 
движения.  В  Одессе  редакция  известного  и,  пожалуй,  самого  информационно  насыщенного  сайта  «Русского  блока» 
«Единое  Отечество»  (www.  otechestvo.org)  располагается  в  здании  епархии.  Духовный  лидер  закарпатских  русинов 
ужгородский  священник  Димитрий  Сидор  пошел  на  беспрецедентный  шаг  -  он  обратился  к  Генпрокрору  Украины  с 
открытым письмом, в котором обвинил Совет Национальной Безопасности и Обороны Украины во главе с Е. Марчуком во 
вмешательстве в дела Церкви, подавлении русинского и русского движений. Между тем, российские читатель, как правило, 
ничего не знает борьбе православных на Украине с национализмом и русофобией.  Первые попытки самоорганизации 
мирян были предприняты архиепископами Онуфрием и Ионафаном -  в 1991-1993 гг.  были созданы “Комитеты защиты 
Православия”, координировавшие акции протеста. В 1993 г.  в Луганске было создано объединение Православных братств 
Украины. В 1994 г. ОПБУ переименовано в Союз Православных братств. Он является структурным подразделением СПБ 
Русской Православной Церкви.

В настоящее время Союз насчитывает более 40 братств. Православные братства теснейшим образом связаны с 
русскими и пророссийскими организациями. Так, в Луганске, Виннице и Одессе - это вообще одни и те же структуры, в 
остальных регионах - в самой теснейшей, взаимоусиливающей связи. 

Создан  Союз  Православных  граждан  Украины,  также  напрямую  подчиняющийся  Москве.  СПГ  является 
конфедерацией, в которую входят многие общественно-политические организации и русские общины. Именно СПГ удалось 
объединить  православную  русофильскую  интеллигенцию.  Налажен  выпуск   двух  периодических  изданий  -  газеты 
“Православный вестник” и журнала “Православие и современность”, ставшего трибуной “нового москвофильства”. Научный 
потенциал этой группы вполне достаточен для создания интеллектуального противовеса “самостийщине”.  Новый центр 
развития  Союза  Православных  Граждан  возник  в  Одессе,  где  его  возглавляет  Валерий  Кауров,  гл.  редактор  газеты 
«Новороссия»  и  сайта  «Единое  Отечество»  (www  .  otechestvo  .  org  )В  1999  году  создано  всеукраинское  движение  «Путь 
Православных» во главе с архиепископом Августином  и политологом Ю. Болдыревым, политически ориентирующееся на 
«донецкий клан»В 2001 году была создана пресс-служба УПЦ Московского Патриархата во главе с известным церковным 
журналистом  Василием  Анисимовым,  проведшим  журналистские  расследования  о  связях  «Киевского  патриархата»  с 
международным терроризмом,  о  массовых вербовках  через  структуры раскольнической группы «Киевский  Патриархат» 
украинских  боевиков  в  террористические  группы  Басаева.  Пресс-служба  УПЦ  МП  стала  важнейшим  аналитическим 
центром. Ей издается «Вестник пресс-службы УПЦ»  и сайт Православие в Украине» (www.orthodox.org.ua)

Если о русском вопросе на Украине в России хоть что-то знают, то о неотделимом от него православном вопросе- 
ничего. И это тоже фактор нашего ослабления. 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

92

http://www.otechestvo.org/


ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

МОЛДАВИЯ И ПРИДНЕСТРОВЬЕ
Хроника
14  апреля. Президент  Республики  Молдова  В.Воронин  принял  посла  Соединенных  Штатов  Америки  в  ОБСЕ 

С.Миникеса.  Стороны  обменялись  мнениями  по  вопросам,  касающимся  урегулирования  приднестровского  конфликта. 
Выразив признательность США за внимание к этой проблеме, В.Воронин отметил благотворное влияние предпринятых 
США совместно с Европейским союзом мер по ускорению процесса приднестровского урегулирования. Со своей стороны, С. 
Миникес  заявил,  что  США,  наряду  со  всем  сообществом  ОБСЕ,  выступают  за  быстрейшее  урегулирование 
приднестровского  вопроса  и  будут  уделять  переговорному  процессу  повышенное  внимание.  Посол  уточнил,  что  "нет 
никаких разногласий между позицией США, Европейского Союза и ОБСЕ относительно урегулирования приднестровского 
конфликта". 

14 апреля. На встрече министра иностранных дел РМ Н.Дудэу с послом США в ОБСЕ С.Миникесом стороны 
пришли к выводу, что наиболее адекватной формулой совершенствования охраны на приднестровском сегменте восточной 
границы  Республики  Молдова  является  "обеспечение  совместного  погранично-таможенного  контроля  на  украинской 
территории,  которая  позволит  осуществить  реинтеграцию  единого  таможенного  пространства  страны".  Американский 
дипломат  высказался  также  в  поддержку  многонационального  формата  сил  по  поддержанию мира  в  приднестровском 
регионе с тем, чтобы миротворческая операция "соответствовала критериям ООН и получила мандат ОБСЕ".

14 апреля. С начала 2003 года на приднестровских промышленных предприятиях  постепенно  увеличиваются 
объемы производства и реализации. В течение первого квартала текущего года в целом по республике было произведено 
продукции на сумму около 75 млн. долл. США.  Как отметил первый заместитель министра промышленности ПМР Ю.Ганин, 
"судя по результатам первого квартала, в сфере промышленного производства наблюдается стабилизация".

Однако, по словам Ю.Ганина, по отраслям ситуация складывается неравномерно. Так, предприятия химической, 
легкой,  консервной  и  металлургической  промышленности  наращивают  объемы  выпуска  продукции.  В  то  время  как  в 
машиностроении, мебельной и электротехнической отраслях наблюдается спад. Из 66-ти приднестровских предприятий 29 
уверенно наращивают объемы выпуска продукции. Это «Электроаппаратный», «Молдавизолит», «Тиротекс», «Одема» и 
другие. Сильный спад зафиксирован только на 4-х предприятиях. Это «Литмаш», «Электромаш», «Электроаппаратура» и 
«Тигина».

15 апреля. Приднестровье с рабочим визитом посетила делегация Министерства обороны России во главе с 
заместителем министра В.Исаковым, которая была принята президентом ПМР И.Смирновым.

На  состоявшихся  переговорах  стороны  обсудили  ход  выполнения  двусторонних  (Россия-Приднестровье)  и 
трехсторонних (РФ, ПМР и ОБСЕ) протоколов, предусматривающих совместную работу по утилизации боеприпасов бывшей 
14-й армии, а также порядок вывоза военного имущества и вооружений, находящихся в распоряжении ОГРВ.

15 апреля. Председатель Комитета по делам СНГ Совета Федерации Федерального Собрания России В.Густов 
встретился  в  Кишиневе  с  представителями  молдавского  руководства,  с  которыми  он,  в  частности,   обсудил  вопросы 
экономического характера, в том числе проблему задолженности Республики Молдова за природный газ, поставляемый 
российской компанией "Газпром".       Президент РМ В.Воронин подчеркнул в беседе с В.Густовым заинтересованность 
молдавской  стороны  в   решении  проблемы  задолженности  за  природный  газ,  поставляемый  "Газпромом".  Глава 
государства подчеркнул также "целесообразность пересмотра ценовой политики в отношении природного газа, который 
Молдова импортирует из России".

16 апреля. Председатель парламента РМ Е.Остапчук встретилась с делегацией Совета Федерации Федерального 
Собрания  России,  возглавляемой  председателем  комитета  по  делам  СНГ  СФ  В.Густовым.  На  встрече  обсуждались 
различные аспекты укрепления двусторонних экономических отношений. Стороны отметили, что за последние два года в 
этой сфере  наблюдается определенное оживление, например, в 2002 году объем торгового обмена с Россией возрос на 
30% по сравнению с 2001 годом.

По предложению российской стороны в Кишиневе пройдет экономический форум с участием представителей всех 
регионов РФ, который, по словам В.Густова, будет содействовать привлечению в  республику новых инвестиций. В целях 
активизации взаимодействия между парламентом РМ и Советом Федерации России в решении экономических вопросах 
намечается подписание соответствующего соглашения и создание межпарламентской молдавско-российской комиссии. В 
состав комиссии войдут около 30 депутатов парламента Молдовы, Государственной Думы и Совета Федерации России. 
Предлагается также включить депутатов в состав смешанной межправительственной молдавско-российской комиссии. 

16 апреля. Премьер-министр РМ В.Тарлев встретился с главой Миссии ОБСЕ в Молдове У.Хиллом. На встрече 
обсуждались  вопросы  приднестровского  урегулирования,  проблемы,  связанные  с  незаконной  перевозкой  и  продажей 
людей. 

У.Хилл  положительно  оценил  действия  молдавского  руководства  по  решению  приднестровской  проблемы, 
особенно инициативу президента В.Воронина по окончательному урегулированию конфликта в Левобережье. Он сообщил, 
что ОБСЕ отбирает группу экспертов в области государственного права из Европейского союза, Венецианской комиссии, 
США, которые выступят в роли консультантов в работе по разработке новой Конституции страны. Представитель ОБСЕ 
приветствовал  создание  Национального  комитета  РМ  по  борьбе  с  продажей  и  незаконными  перевозками  людей  и 
разработку национального плана мер в этой области. 
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У.Хилл заявил, что ОБСЕ готова активно взаимодействовать с Национальным комитетом и увеличить размеры 
финансовой  помощи  для  борьбы  с  торговлей  "живым  товаров"  и  создания  условий  для  реабилитации  и  социальной 
реинтеграции жертв этого явления. 

16  апреля. На  Европейской  конференции  в  Афинах  глава  молдавского  государства  В.Воронин  встретился  с 
президентом Украины Л.Кучмой и президентом Румынии И.Илиеску. 

На  встрече  с  президентом  Украины  были  затронуты  вопросы  необходимости  выхода  на  качественно  новый 
уровень политического диалога между Украиной и Молдовой, а также сотрудничества в плане европейской интеграции. Л. 
Кучма  отметил  наметившиеся  положительные  тенденции  в  урегулировании  приднестровского  вопроса.  Президенты 
обсудили и вопрос о создании смешанных таможенных постов на приднестровском участке молдавско-украинской границы.

17 апреля. Парламент Республики Молдова назначил молдавских полномочных  представителей -  юристов в 
Комиссию по разработке совместно с представителями Приднестровья текста новой Конституции будущего федеративного 
государства. 

Представители  оппозиции  выразили  недоумение  в  связи  с  тем,  что  в  состав  комиссии  не  делегируются 
парламентарии. Депутат М.Петраке сказал, что парламент совершает ошибку, самоустраняясь от разработки текста новой 
Конституции. "Разработка Конституции - исключительная прерогатива парламента", - заявил он. 

17 апреля. В  рамках  Европейской  конференции в  Афинах президент  РМ В.Воронин встретился с  верховным 
представителем  Европейского  союза  по  внешней  политике  и  безопасности  Х.Соланой.  На  встрече  рассматривались 
некоторые  аспекты  внутренней  ситуации  в  Республике  Молдова,  а  также  вопрос,  связанный  с  приднестровским 
урегулированием. Х.Солана подтвердил готовность ЕС делегировать своего эксперта для консультирования в процессе 
разработки новой Конституции Республики Молдова совместно с экспертами Венецианской комиссии.  Он подчеркнул также 
важность обеспечения безопасности молдо-украинской границы на приднестровском участке путем создания смешанных 
таможенных постов с участием наблюдателей от европейских организаций. 

Коснувшись  необходимости  активизации переговорного  процесса,  Солана  заявил,  что  в  условиях  расширения 
Европейского  союза   и  НАТО  Евросоюз  будет  еще активнее  участвовать  в  процессе  окончательного  урегулирования 
приднестровского конфликта дипломатическим и политическим путем. Если приднестровские лидеры будут препятствовать 
переговорному процессу, ЕС, по словам его Верховного представителя, готов рассмотреть возможность принятия других 
ограничительных мер, в том числе финансово-экономического порядка. 

18  апреля. Между  министерствами  образования  Республики  Молдова  и  Российской  Федерации  подписано 
Соглашение о взаимном признании дипломов. Документ гарантирует прием в любое учебное заведение граждан другого 
государства и признание дипломов при зачислении на работу.

18  апреля. Глава  (башкан)  администрации  автономной  Гагаузии  Г.Табунщик  выступает  за  создание 
сельскохозяйственных кооперативов с сохранением права частной собственности на землю, что даст возможность, по его 
мнению,  объединить  раздробленные  участки  и  вести  землепользование  на  уровне  современных  технологий.  Башкан 
отмечает, что крестьянам, которые не захотят войти в кооперативы, будут "нарезаться наделы на отдельном поле", при 
соблюдении принципа эквивалентности. 

19-20  апреля. В  Приднестровском  университете  проходила   международная  научная  конференция 
«Приднестровская  государственность  в  контексте  современного  международного  опыта  федерализма».  В  работе 
конференции приняли участие эксперты, исследователи, ученые - историки, политологи, социологи, политики и юристы из 
России, Украины, Молдовы и Приднестровья. Выступления и доклады приднестровских и зарубежных аналитиков были 
посвящены проблемам переговорного и миротворческого процессов, возможностям и принципам будущей федерации. 

Работа  конференции  показала,  что  федерализация  является  одним  из  наиболее  оптимальных  средств 
разрешения  локальных  политических  конфликтов.  Участники  конференции  привели  немало  примеров  урегулирования 
отношений различных стран с помощью создания федерации, рассказали о множестве моделей построения федеративного 
государства.  Заместитель  министра  иностранных  дел  ПМР В.Янковский  назвал  федерализм  приемлемой  европейской 
формулой, которая может быть с успехом применена для решения конфликтов в Косово, на Кипре и  в Приднестровье. 

Большинство  докладчиков  и  выступавших  на  конференции  считают,  что  ПМР  и  Молдова  могут  построить 
настоящую федерацию только на договорной основе и только в атмосфере взаимного доверия, уважения. 

20 апреля. Участники международной научной конференции «Приднестровская государственность в  контексте 
международного  опыта  федерализма»  выработали  рекомендации  относительно  основных  принципов  молдавско-
приднестровского урегулирования и адресовали их всем сторонам, участвующим в переговорном процессе. 

В этих рекомендациях говорится следующее. "Участники Конференции - представители Приднестровья, Молдовы, 
России, Украины, Гагаузии констатируют: -  Республика Молдова и Приднестровская Молдавская Республика подошли к 
важнейшему  судьбоносному  рубежу  их  дальнейшего  жизнеустройства  -  федеративной  форме  строительства  будущего 
совместного государства;

- в изменяющихся условиях современного мира федерализм, как принцип и форма государственного устройства, 
выступает  как  объективный  процесс,  способствующий  наиболее  гармоничному  и  стабильному  развитию  государства, 
максимально эффективному распределению в нем властных полномочий внутри федерации.

Поддерживая  идею  федеративного  обустройства  будущего  общего  государства,  состоящего  из  Молдовы  и 
Приднестровья, участники Конференции заявляют:

1. Будущее государство станет подлинной федерацией лишь в том случае, если будет строиться на договорной 
основе.

2. Стержневым принципом совместного федеративного государства должен стать принцип субсидиарности - как 
реальное воплощение прав и полномочий его субъектов. В этом новом государстве полномочия и компетенция должны 
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передаваться от органов местного самоуправления к региональным институтам государственного управления, от последних 
к созданным общим совместным органам федеральной политической власти.

3. Разработка Конституции будущего федеративного государства должна осуществляться на основе современных 
демократических,  либеральных  ценностей,  в  строгом  соответствии  с  мировым  опытом  конституционализма  и 
максимальным учетом общественного мнения всех  субъектов будущей федерации на основе  имеющегося позитивного 
международного опыта решения аналогичных проблем.

4.  Сторонам  переговорного  процесса  в  свои  взаимоотношения  необходимо  вносить  дух  доверия,  атмосферу 
искренности,  уважения  и  политкорректности,  без  следования  которым  будущее  государственное  образование  будет 
нелегитимным и нежизнеспособным. Конференция предлагает Сторонам строго соблюдать взятые на себя обязательства и 
отказаться от всех форм давления друг на друга.

5.  Все  будущие,  совместно  принятые,  основополагающие  документы  переговорного  процесса,  включая  и 
федеральную Конституцию, должны быть подтверждены политическими, военными, экономическими гарантиями на самом 
высоком международном уровне, включая страны-посредники - Россию и Украину.

6Конференция обращается к  правительствам государств Евросоюза и США скорректировать свою позицию по 
вопросу визовых ограничений для высшего политического руководства Приднестровской Молдавской Республики, как не 
отвечающую нынешним политическим реалиям переговорного процесса.

7. Признавая исключительную актуальность, конструктивность и востребованность предлагаемых сегодня шагов 
по  компромиссному  созданию  будущего  совместного  федеративного  государства,  участники  Конференции  считают 
обоснованным  предостеречь  как  переговорные  стороны,  так  и  страны-посредники  и  ОБСЕ от  излишней  поспешности, 
легковесности в анализе, неоправданной эйфории.

Процесс построения,  по сути, нового общего федеративного государства - Молдовы и Приднестровья,  должен 
стать процессом исключительно глубоко продуманным, постепенным, доброжелательным и конструктивно-сопричастным 
для всех его сторон.

Принято 20 апреля 2003 г. в Тирасполе".
21  апреля. В  Кишиневе   состоялось  заседание  Высшего  совета  безопасности  под  председательством главы 

государства В.Воронина,  на котором обсуждалось предложение правительства США относительно участия контингента 
Национальной  армии  в  международных  гуманитарных  операциях  в  Ираке.  Высший  совет  безопасности  принял 
американское предложение. По плану в данных операциях примет участие группа саперов и военных врачей, которые будут 
привлечены к работам по разминированию и оказанию медицинской помощи. 

22 апреля. Президент РМ В.Воронин принял участие в митинге по случаю 133-летия со дня рождения вождя 
большевистской революции в России 1917 года В. И.Ленина. В.Воронин подчеркнул в своем выступлении, что в настоящий 
момент главная задача Партии коммунистов состоит в укреплении своих рядов и удержании власти. В этой связи глава 
государства подчеркнул, что ПК должна сделать все возможное для того, чтобы победить на предстоящих 25 мая местных 
выборах. На митинге десять молодых людей были приняты в Партию коммунистов, а 50 учащихся вступили в пионеры. 

Мероприятия по случаю дня рождения Ленина состоялись и на местах,  в  частности,  в Гагаузской автономии, 
жители которой на последних парламентских выборах активно высказались в поддержку коммунистов. В Приднестровье 
день рождения вождя большевиков отмечен в Бендерах (Тигине), тогда как в столице  приднестровской республики власти 
проигнорировали годовщину, несмотря на то, что памятник Ленину установлен буквально перед зданием Верховного совета 
в Тирасполе. 

В день 133-летия со дня рождения В.И.Ленина пятьдесят кишиневских школьников вступили в ряды Пионерской 
организации Молдавии. Церемония приема проходила на территории Международного выставочного центра "Молдэкспо" у 
памятника Ленину, перенесенному сюда в начале 90-х годов с центральной площади столицы. Галстуки юным ленинцам 
повязывали президент страны В.Воронин, депутаты парламента от ПКРМ и руководящие работники партийного аппарата.

22  апреля. Россия  заинтересована  в  увеличении  импортной  квоты  молдавского  сахара,  изготовленного  из 
сахарной  свеклы,  до  60  тыс.  тонн,  заявил  заместитель  министра  сельского  хозяйства  РФ  Г.Сажинов  на  встрече 
официальной  российской  делегации  с  вице-премьером,  министром  сельского  хозяйства  и  пищевой  промышленности 
Молдавии Д.Тодорогло.  По словам Сажинова,  стороны смогут  достичь компромисса в  случае,  если из  Молдовы будет 
экпортироваться местный сахар,  а  не  импортированный или  тростниковый.   Министерство  экономики  РМ разработало 
проект протокола, который предусматривает квоту на импорт молдавского сахара в Россию в объеме 50 тыс. тонн сахара из 
сахарной свеклы в 2003 году и 70 тыс. тонн в 2004 году. 

23 апреля. Центральная избирательная комиссия (ЦИК) Молдавии приняла  пакет мер, призванных обеспечить 
успешное проведение общих местных выборов, намеченных на 25 мая. Центризбирком призвал Министерство внутренних 
дел и Службу информации и безопасности обеспечить личную безопасность каждого кандидата и общественный порядок во 
время их встреч с избирателями, а также разработать меры по недопущению доступа посторонних лиц к информационным 
сетям избирательных советов. 

23  апреля. На  заседании  сессии  Верховного  Совета  ПМР  был  окончательно  утвержден  количественный  и 
персональный  состав  представителей  Приднестровья  в   Совместную  конституционную  комиссию,  которым  вместе  с 
молдавскими  коллегами  предстоит  разрабатывать  Конституцию  будущего  федеративного  государства.  В  Совместную 
конституционную  комиссию  от  ПМР войдут  7  представителей  -  министр  иностранных  дел  В.Лицкай,  министр  юстиции 
В.Балала,  Председатель  Верховного  суда  О.Иванова,  депутаты  Верховного  Совета  Е.Шевчук  и  С.Чебан,  декан 
исторического факультета ПГУ И.Галинский и декан юридического факультета М.Кушаков. 

23 апреля. Президент РМ В.Воронин принял Чрезвычайного и Полномочного Посла Российской Федерации в 
Молдове  П.Петровского.  Во  время  встречи  стороны   обсудили  аспекты  двусторонних  политических  и  экономических 
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отношений, вопросы подготовки официального визита президента Российской Федерации в Молдову, который состоится 
осенью  нынешнего  года,  а  также  проблемы  приднестровского  урегулирования.  Была  подчеркнута  целесообразность 
продолжения переговоров  в  пятистороннем формате,  необходимость  разработки взвешенного механизма гарантий для 
воссоединения  страны.  Глава  государства  отметил  важность  завершения  в  установленные  сроки  вывоза  российского 
имущества и военной техники из Приднестровья. 

23  апреля. Премьер-министр  РМ В.Тарлев  встретился  с  послом Румынии  в  Кишиневе   Ф.Теодореску.  Глава 
правительства выразил удовлетворение итогами визита в Молдавию министра иностранных дел Румынии М.Джоанэ. Он 
вновь подтвердил намерение молдавского руководства расширять и углублять сотрудничество с Румынией в различных 
областях  на  основе  принципов  добрососедства  и  взаимоуважения.  В.Тарлев  подчеркнул,  что  молдавско-румынские 
двусторонние отношения должны носить прагматичный характер. Стороны с удовлетворением констатировали, что период 
разногласий 2001-2002 г.г. успешно преодолен. В настоящее время между Молдовой и Румынией не существует проблем, 
которые нельзя решить, поскольку имеются и возможности для их разрешения, и необходимая политическая воля обеих 
сторон. На встрече отмечалась целесообразность активизации экономического сотрудничества, которое является основой 
для  налаживания  действенного  и  конструктивного  диалога.  Глава  кабинета  министров  высказался  за  привлечение 
румынских инвесторов на молдавский рынок, взаимное продвижение товаров на внешние рынки. 

24 апреля. Члены комиссии по разработке новой Конституции, назначенные законодательными органами РМ и 
Тирасполя, провели в Кишиневе первое заседание. Ранее между специалистами в области конституционного права была 
достигнута договоренность о том, что на первом этапе подготовки Основного закона государства должны работать по три 
эксперта от Кишинева и Тирасполя. Однако приднестровская администрация делегировала в комиссию семь человек. Глава 
миссии ОБСЕ У.Хилл подчеркнул, что в соответствии с подписанным на предыдущем раунде переговоров протоколом, 
стороны имеют право делегировать до семи членов комиссии, и парламент Молдовы также может увеличить в любое время 
количество своих представителей в комиссии. Председатель парламентской Комиссии по вопросам права, назначениям и 
иммунитету М.Постойко заявила, что законодательный орган намерен пересмотреть состав комиссии от РМ с тем, чтобы он 
также состоял из семи человек. 

24 апреля. Молдавский парламент приступил к ликвидации трибуналов на основании поправки к Конституции, 
принятой  осенью  2002  года.  На  пленарном  заседании  депутаты  приняли  в  первом  чтении  ряд  законопроектов, 
устанавливающих порядок ликвидации этой ступени судебной системы, а также условия перевода судей.

Как  отметила  председатель  парламентской  комиссии  по  юридическим  вопросам,  назначениям  и  иммунитету 
М.Постойко,  нынешние трибуналы надлежит преобразовать  в  окружные апелляционные палаты,  а  существовавшая до 
настоящего  момента  Апелляционная палата  будет  упразднена.  Округа  апелляционных палат  будут  определены после 
местных  выборов,  когда  вступит  в  силу  новая  административно-территориальная  структура.  М.Постойко  заявила 
журналистам, что реформирование судебной системы в плане ликвидации одной из ее ступеней - трибуналов - встретило 
поддержку со стороны европейских экспертов, которые входят в Венецианскую комиссию.

По решению парламента, реорганизованная судейская система должна заработать с 12 июня 2003 года. 
25  апреля. Президент  РМ  В.Воронин  поздравил  сотрудников  Миссии  Организации  по  безопасности  и 

сотрудничеству в Европе с 10-летием ее деятельности в Молдавии. В послании президента главе миссии ОБСЕ У.Хиллу, в 
частности, говорится: "Юбилей Миссии ОБСЕ в Молдове - важное событие для нашей страны. Это десятилетие мира и 
стабильности, период ощутимой и напряженной работы Миссии по укреплению демократии и безопасности в Молдове.

Мы искренне благодарны сотрудникам Миссии и, прежде всего, лично Вам, господин Уильям Хилл, за неоценимый 
вклад в дело приднестровского урегулирования.

Сегодня, когда момент объединения нашей Родины стал как никогда близок, мы не можем не отметить ключевую 
роль  в  этом  процессе  Миссии  ОБСЕ  ,  которая  предложила  принципиально  новый  проект  решения  приднестровского 
вопроса. Важно, что именно этот проект,  основанный на новых принципах реинтеграции Республики Молдова, получил 
самые  высокие  оценки  международного  сообщества,  стран-гарантов  -  Российской  Федерации  и  Украины,  а  также 
Европейского  союза  и  США.  Мы  видим,  что  этот  путь  становится  все  более  конкретным  и  необратимым.  Создание 
совместной Конституционной комиссии, состоящей из представителей Кишинева и Тирасполя, является, безусловно, одним 
из зримых результатов кропотливой работы Миссии".

25  апреля. Премьер-министр  В.Тарлев,  принимающий  участие  в  заседании Совета  глав  правительств  стран-
членов  СНГ,  возглавил  торжественную  церемонию  открытия  Информационно-аналитического  центра  и  Постоянной 
выставки  молдавских  товаров,  при  Посольстве  Республики  Молдова  в  России.  На  мероприятии  присутствовали также 
заместитель  председателя  правительства  Российской  Федерации  А.Гордеев,  другие  члены  правительства  РФ, 
представители  Экономического  совета  СНГ,  депутаты  Госдумы  и  Совета  Федерации  Федерального  собрания  России, 
представители регионов, экономические агенты, зарубежные дипломаты, аккредитованные в Москве.

27 апреля. По случаю православной Пасхи президент РМ В.Воронин направил Митрополиту Кишиневскому и Всея 
Молдовы  Владимиру  поздравительное  послание  следующего  содержания:  «Примите  самые  искренние  и  горячие 
поздравления по случаю великого праздника всех православных христиан -  Воскресения Господа и Спасителя нашего 
Иисуса Христа.

Мы знаем и ценим каждодневный неоценимый вклад служителей Православной церкви Республики Молдова во 
главе с Вашим Высокопреосвященством в духовное возрождение нашего народа, беззаветное служение делу укрепления 
веры, любви к ближнему, мира и терпимости в сердцах наших.

От  всей  души желаю Вам,  Ваше  Высокопреосвященство,  счастливой  Пасхи  и  новых достижений  в  служении 
Церкви наших предков».
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О некоторой специфике отношений между Республикой Молдова и 
Европейским Союзом

Геннадий Коненко
В апреле 2002 года Министерство иностранных дел Молдавии разработало документ под названием "Концепции 

внешней политики Республики Молдова", в котором Европейский союз рассматривался как один из "системных центров 
силы", существующих в современном мире. Вследствие этого, по мнению МИД РМ, всестороннее развитие отношений с 
Евросоюзом должно стать важной приоритетной задачей внешней политики страны. В документе говорилось далее, что, 
поскольку  ЕС  является  двигателем  европейской  политической  и  экономической  интеграции,  присоединение  к  этой 
организации  будет  способствовать  укреплению  государственности,  национальной  безопасности  и   территориальной 
целостности страны, а также преодолению внутриполитического противостояния и обеспечению устойчивого социально- 
экономического развития Молдавии. 

В  ходе  работы  четвертого  заседания  Совета  по  сотрудничеству  Республика  Молдова  -  Европейский  Союз 
молдавская сторона достаточно четко очертила план своих дальнейших тактических шагов в направлении Евросоюза: на 
первом этапе  Кишинев  намерен  инициировать  переговоры  о  заключении  Соглашения  о  свободной  торговле,  затем о 
включении  РМ  в  процесс  "стабилизации  и  ассоциации",  на  следующем  этапе  Молдавия  будет  добиваться  получения 
статуса ассоциированного члена ЕС, после чего и полноправного члена организации. На этом же форуме молдаване твердо 
заявили  о  готовности  выполнять  "еэсовские"  рекомендации,  касающиеся  соблюдения  демократических  принципов  и 
верховенства закона, проведения рыночных реформ и т.д.

Такая  позиция  Кишинева  сказалась  и  на  его  политике  по  отношению  к  СНГ.  В  своих  предложениях  по 
совершенствованию деятельности Содружества, подготовленных к очередной встрече в верхах в рамках СНГ, молдавское 
руководство  указывало  на  необходимость  внедрения  в  организации  единых  правовых,  социальных  и  экономических 
стандартов, совместимых со стандартами ЕС.

В  июле  2002  года  молдавский  президент  В.Воронин,  стремясь  заручиться  поддержкой  в  проведении  своей 
европейской интеграционной политики, в обращении к населению заявил, что интеграцию стран СНГ нужно использовать 
для совместного движения в сторону Европы. Он  подчеркнул при этом, что страны СНГ и, прежде всего, Россия, также 
стремятся к расширению сотрудничества с Евросоюзом и другими европейскими организациями. 

В том же месяце на встрече глав государств-членов ГУУАМ В.Воронин был более откровенен - по его словам, 
интеграционный  потенциал  СНГ  важен  как  средство  "для  внедрения  в  европейское  сообщество"  и  распространения 
"ценностей и механизмов" ЕС за пределы географической Европы. 

С учетом официально заявленного Кишиневом курса на европейскую интеграцию Евросоюз, несмотря на то, что в 
стране еще не выполнены все его требования по улучшению инвестиционного климата в стране, ужесточению борьбы с 
коррупцией  и  теневой  экономикой,  нормализации  сотрудничества  с  бреттон-вудскими  институтами,  идет  на  оказание 
Молдавии существенной экономической и финансовой помощи. В ЕС исходят из того, что, поскольку в скором времени 
Республика  Молдова  будет  непосредственно  граничить  с  расширенным  Евросоюзом,  предоставляемая  помощь 
необходима ей для стабилизации политической и социально-экономической обстановки.

Правовой базой отношений между РМ и ЕС является Соглашение о партнерстве и сотрудничестве, подписанное 
28  ноября 1994 года и вступившее в силу 1 июля 1998 года. Кроме того, в конце 2001 года Европейская комиссия ободрила 
т.н. "Стратегию сотрудничества с Республикой Молдова на 2002-2006г.г.", а также программу технического содействия на 
2002-2003г.г. 

Помощь ЕС, оказываемая Кишиневу довольно значительна. 
Во-первых,  упомянутое  выше  соглашение  предоставляет  РМ  режим  наибольшего  благоприятствования  в 

торговле. Страны-члены Евросоюза уже сегодня занимают второе после государств СНГ место во внешнеторговом обороте 
РМ. 

Во-вторых,  на  РМ  распространяется  система  общих  тарифных  преференций,  а  в  декабре  2001  года 
Постановлением ЕС для Молдовы введена в действие новая схема преференций на 2002- 2004 г.г.,  согласно которой 
экспортируемые в ЕС товары делятся только на две категории - чувствительные и нечувствительные товары. В результате, 
скидки на адвалорные пошлины для чувствительных видов молдавской продукции составляют не 3,5, а 8%, для другого 
вида  продукции  -  40%  вместо  20.  Наличие  режима  "специальных"  преференций  придает  дополнительную 
привлекательность проектам создания в Молдавии совместных предприятий, ориентированных на экспорт. 

Удельный вес стран ЕС в молдавском импорте составил более 27%, а экспорте - 22%. Взаимный товарооборот 
достиг почти 400 млн. долл. США. Молдавские экспортные поставки осуществляются в Италию (37% от общего объема 
экспорта в ЕС), в Германию - 33%, а также Францию, Австрию, Великобританию и др. 

Эти же страны возглавляют список иностранных импортеров: ФРГ занимает первое место (34% всего импорта из 
ЕС), затем идут Италия - 26%, Франция около 11% и Англия - примерно 5%.

В-третьих, общая сумма полученных Молдавией еэсовских кредитов в 1994-2000г.г. на поддержание платежного 
баланса и обслуживания внешнего долга равняется 60 млн. евро. РМ получила также 10 млн. евро из 15, предоставленных 
ЕС по кредитной линии в 1998 году. По линии ТАСИС с 1991 года Кишиневу было выделено 95 млн. евро. В настоящее 
время страны ЕС покрывают 86% всех финансовых инвестиций, включая субсидии в местную экономику.

В 2002 году Молдавия была  единственной страной  СНГ, которой ЕС увеличил техническую помощь с 18,5 млн. 
евро  до  21  млн.  В  рамках  программы  продовольственной  безопасности  ЕС молдаване  получили  в  2001  году  грант  в 
размере 5 млн. евро. Возможно, в этом году им будет предоставлен еще один грант на аналогичную сумму.
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Традиционно Молдавии оказывается и донорская помощь со стороны Германии, Нидерландов, Дании, Англии и 
Франции. Голландия, например, в 2001 году выделила Кишиневу 10 млн. долл. США на поддержание макроэкономической 
стабильности.

Как представляется,  всю эту финансовую помощь и техническое содействие Евросоюз оказывает не только с 
целью укрепления  социально-политической  и  экономической  ситуации  в  Республике  Молдова,  исходя  из  соображений 
будущего  "соседства"  с  ней,  но  и,  прежде всего,  по  причине  того,  что  с  приходом в  Молдавии к  власти  коммунистов 
наметились серьезные подвижки в развитии дружественных отношений с Россией, которая в известной степени усилила 
свои позиции в регионе.

Эта  линия  на  расширение  взаимовыгодного  сотрудничества  в  различных  областях  продолжается  и  сегодня. 
Вступил в силу Договор о дружбе и сотрудничестве между нашими странами. В прошлом году президент РМ В.Воронин 
неоднократно посещал Москву. На конец текущего года запланирован визит в Молдавию российского президента. Все эти 
обстоятельства не могут не беспокоить и ЕС, и США с НАТО. Не случайно объем помощи Республике Молдова и внимание 
к ней со стороны западников существенно возросли именно с 2001 года. 

Есть  еще  одна,  на  наш  взгляд,  причина,  побуждающая  западников  идти  на  предоставление  разноплановой 
помощи Молдавии, которая откровенно используется ими как средство косвенного влияния на политику Кишинева.  США и 
ЕС давно уже тяготятся российским военным присутствием в регионе и хотели бы покончить с ним, развязав себе, таким 
образом,  руки  для  дальнейших  действий  по  ликвидации  пророссийски  настроенного  Приднестровья  и  решения 
приднестровской проблемы по своему сценарию.

И здесь цели молдавского руководства и Запада, как ни странно, совпадают. Недаром официальный Кишинев 
постоянно подталкивает Москву к быстрейшему завершению вывоза вооружений и боеприпасов и вывода остатков своих 
войск из Приднестровья и соблюдению сроков, намеченных для этого на последнем заседании СМИД ОБСЕ в Португалии. 
Недаром до  сих  пор  Кишинев  не  дает  ответа  на  российские  предложения по  механизму будущей военно-гарантийной 
операции,  призванной  обеспечить  надежное  выполнение  сторонами  (Молдавией  и  Приднестровьем)  достигнутых 
договоренностей по окончательному урегулированию и нормализации отношений между ними. 

Сотрудничество между РМ и ЕС и другими западными структурами получило дополнительный импульс в конце 
2002 года, когда в декабре президент В.Воронин направил председателю ЕС, главам государств-членов ЕС официальное 
обращение с просьбой оказать Молдове соответствующее содействие в ее интеграции в ЕС. Он заявил, что "европейская 
интеграция  является  одним  из  главных  приоритетов  внешней  и  внутренней  политики  Молдовы",  что  этот  выбор 
поддерживают все политические партии и большая часть общества (опять не обошлось без ссылок на сближение России и 
других  стран  СНГ  с  ЕС  и  США,  что  соответствует,  мол,  национальным  интересам  Республики  Молдова).  В  этом  же 
обращении президент РМ вновь обвинил Приднестровье в том, что его сепаратистская политика "снижает эффективность 
проводимых реформ, дестабилизирует социально-экономическую обстановку в стране" и является главным препятствием 
на пути Молдавии в ЕС.

Явно стремясь к дальнейшей интернационализации приднестровской проблемы, В.Воронин предложил провести 
по этой проблеме политические консультации по линии Молдова-ЕС, а также ЕС-Россия, ЕС-Украина и ЕС-ОБСЕ. Такие 
консультации уже ведутся на уровне представителей НАТО, ЕС и ОБСЕ, как сообщил об этом заместитель Генерального 
секретаря НАТО Г.Альтенберг на его недавней встрече с президентом В.Ворониным в Белграде. 

Следует подчеркнуть, что политика Кишинева на присоединение к евро структурам нашла полную поддержку со 
стороны США.  Президент Дж.Буш  во время официального визита В.Воронина в Вашингтон (17-20 декабря 2002 года) 
приветствовал предпринятые молдавским руководством в этом направлении шаги - создание Национальной комиссии по 
европейской интеграции, обращение президента РМ к председателю ЕС, начало разработки концепции этой интеграции и 
др.

Молдавия вскоре  делает  новый шаг  по  подключению ЕС к  решению приднестровского  конфликта.  Президент 
В.Воронин,  предложив  Приднестровью  начать  совместную  разработку  новой  Конституции  будущего  объединенного 
молдавского государства, приглашает принять участие в этом в качестве наблюдателей- консультантов и представителей 
ЕС, а не только участников переговорного процесса - Россию, Украину и ОБСЕ. 

Но США настойчиво продолжают внушать молдаванам мысль о необходимости тесной координации действий с ЕС 
и  др.  европейскими  организациями.  Сами  американцы  вместе  с  еэсовцами  принимают  решение  о  введении  визовых 
санкций по отношению к лидерам Приднестровья - им запрещен въезд на территорию стран ЕС и США, на что тут же 
последовали слова благодарности со стороны Кишинева. Правда, при этом возникает вопрос, а каким образом чеченские 
террористы  попадают  в  Европу  и  посещают  европейские  столицы.  Хотя  удивляться,  наверное,  не  стоит  -  "двойные" 
стандарты у американцев и некоторых их союзников весьма в ходу.

Дальнейшее развитие отношений между РМ и ЕС показывает, что западники оказывают все большее влияние на 
ход переговорного процесса по урегулированию проблемы Приднестровья. В марте с.г.  на пятом заседании Совета по 
сотрудничеству между Республикой Молдова и Европейским Союзом было отмечено, что в последнее время связи между 
РМ и  ЕС развиваются  в  нарастающем  ритме,  и  что,  благодаря  взятой  Молдовой  линии  на  европейскую  интеграцию, 
Евросоюз станет в ближайшем будущем ее стратегическим партнером.  ЕС подтвердил свое намерение содействовать 
вместе с ОБСЕ и международными посредниками (интересно, кто конкретно здесь имеется в виду?) поиску эффективного 
политического  решения  приднестровского  вопроса  при  соблюдении  принципа  неделимости  Республики  Молдова. 
Представители  ЕС  выразили  готовность  участвовать  в  качестве  посредника  в  разработке  новой  Конституции  страны. 
Позднее глава миссии ОБСЕ в Кишиневе У.Хилл сообщил, что в штаб-квартире организации приступили к отбору экспертов 
в области государственного права для работы в Совместной молдавско-приднестровской комиссии по разработке новой 
Конституции РМ.
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Американцы тем временем продолжают "дирижировать оркестром".
В сообщении пресс-службы МИД РМ по итогам визита в Кишинев посла США при ОБСЕ С.Микинеса отмечалось, 

что"в  условиях  расширения  европейских  и  евроатлантических  институтов  до  границы  Республики  Молдова,  а  также 
учитывая  курс страны на европейскую интеграцию в ЕС", есть необходимость "более активного подключения европейских 
институтов к  урегулированию приднестровского конфликта".  Сам же С.Микинес заявил,  что Соединенные Штаты будут 
уделять переговорному процессу повышенное внимание, подчеркнув отсутствие каких-либо разногласий между США. ЕС и 
ОБСЕ относительно урегулирования приднестровской проблемы.

Вообще, последние контакты президента В.Воронина с высокопоставленными лицами из ЕС и НАТО по вопросам, 
связанным с приднестровскими делами, не могут не настораживать. Некоторые наблюдатели, считают, что речь может идти 
о  подключении к.  приднестровскому урегулированию в той или иной форме Североатлантического альянса.  Во всяком 
случае,  эта  идея  была  озвучена  тем  же  Г.Альтенбергом.  Но  натовцы,  естественно,  хотят  только  помочь  ускорить 
переговорный  процесс  по  реинтеграции  Молдавии,  ибо  нынешние  его  участники,  как  об  этом  неоднократно  заявляли 
молдаване, не справляются со взятой ими на себя миссией. 

И вот уже Х.Солана, бывший социалист, бывший Генсек НАТО, а ныне Верховный представитель ЕС по внешней 
политике  и  обороне,  в  беседе  с  В.Ворониным   в  Афинах  очень  обеспокоился  медленными  темпами  в  деле 
приднестровского  урегулирования  и  заявил,  что  Евросоюз  будет  еще  активнее  участвовать  в  этом  процессе 
дипломатическими и политическими средствами, а если приднестровские лидеры будут препятствовать переговорам, ЕС 
готов рассмотреть возможность принятия других ограничительных мер, в том числе финансово-экономического порядка. 
Кстати,  в настоящее время у посредников на переговорах -  представителей России,  Украины и ОБСЕ нет претензий к 
приднестровцам по поводу их "поведения". И Альтенберг, и Солана обещали Кишиневу также свою помощь в обеспечении 
безопасности границ Молдавии. 

Что  дальше?  К  сожалению,  приходится  констатировать,  что  после  некоторой  активности  российских 
представителей на переговорах в конце прошлого года и в начале текущего Россия, похоже, опять склоняется к позиции 
стороннего наблюдателя 

В отличие от западников, которые изыскивают любую возможность для доведения до высшего руководства РМ 
своего видения решения приднестровского узла проблем (и делают это на достаточно высоком уровне), Россия разъясняет 
свою позицию президенту В.Воронину, в лучшем случае, на уровне заместителей министра.

Конечно, многие сегодня себе ясно представляют, что нынешний экономический и военный потенциал России, 
несравнимый с потенциалом Советского Союза, не позволяет адекватно реагировать на проникновение третьих стран в 
традиционную зону российского влияния, в том числе и в Молдавию. Но ведь твердо заявить о том, что мы не забыли о 
наших здесь интересах, Москва не только может, но просто обязана, раз уж американцы и другие, не смущаясь, заговорили 
о своих "национальных" интересах на постсоветском пространстве. Впрочем, когда они стеснялись поживиться за чужой 
счет.

Что  касается молдавского  руководства,  которое сумело к  2003 году стабилизировать социально-политическую 
обстановку  в  стране,  прежде  всего,  с  помощью  России,  то,  как  кажется,  у  Москвы  есть  достаточно  рычагов,  чтобы 
воздействовать на Кишинев в нужном нам ключе. Причем, от этого, в конечном счете, по нашему глубокому убеждению, 
выиграет народ, проживающий и на правом, и левом берегах Днестра.   Осталось за малым - иметь желание эти рычаги 
задействовать.

Елена Черненко: «И Кишинев, и Тирасполь в будущем общем 
государстве должны вести самостоятельную экономическую 
политику»

21.04.2003. Ольвия-пресс
Практически во всех дискуссиях о будущей федерации, которые сегодня активно развернулись в Молдове и ПМР, 

главный акцент – политический. Однако до сих пор никто так и не провел серьезного анализа и не дал ответа на вопрос: а 
возможно ли вообще вот  так  взять и механически объединить экономические системы двух государств? Не станет ли 
народу от такого объединения только хуже? Чтобы приоткрыть завесу в этом вопросе, информационное агентство «Ольвия-
пресс» обратилось к человеку номер один в экономике Приднестровья. И вот что считает министр экономики ПМР Елена 
Черненко:

«Мы за последние 10 лет пошли абсолютно разными путями – и в налоговом законодательстве, и в бюджетном 
законодательстве, и в трудовом законодательстве. Абсолютно разными. Поэтому просто объединить две экономические 
системы – это не только невозможно,  но это и неразумно.  Даже если и будет создано общее государство,  в области 
экономической политики и Кишинев, и Тирасполь должны пойти каждый своим путем».

По мнению министра, один из серьезных аргументов в пользу неразумности объединения двух экономик – это 
принципиально  разные  налоговые  системы  Молдовы  и  Приднестровья.  Кишинев,  который  давно  уже  загубил  свою 
промышленность, живет в основном, за счет таможенных сборов. В то время как Тирасполь наполняет бюджет, прежде 
всего, за счет своего производства. И, по мнению экономистов, если соединить эти «две большие разницы», экономический 
крах в одном из государств неизбежен.

Как сообщила в интервью информационному агентству «Ольвия-пресс» Елена Черненко, «вопрос об объединении 
финансовых систем РМ и ПМР вообще не стоит - это просто невозможно, поскольку они строятся на разных базисах. Их 
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объединение будет вредно и для Молдовы, и для Приднестровья. Бюджет РМ строится где-то на 75-80% за счет налогов от 
внешнеэкономической деятельности, мы же строим свою политику за счет налогов на 60% внутри ПМР и только где-то 30% 
мы набираем на  налогах  от  внешнеэкономической  деятельности.  Таким образом,  у  нас  совершенно  разные базисы и 
каждый развивается своим путем. И если мы сегодня объединим две налоговые системы, например, примем налоговую 
систему Молдовы, для нас это приведет к мгновенной остановке всего производства. В случае такого объединения все 
наши предприятия должны будут платить налоги на ввоз до начала производства, налоговая нагрузка сразу возрастет на 
30% для некоторых предприятий. Это ввозной НДС – 20%, и - для некоторых предприятий - это импортные пошлины плюс 
акцизы. Естественно, такими объемами нормативов оборотных средств мы не располагаем».

Еще  один  весомый  фактор,  который,  по  мнению  специалистов,  говорит  о  невозможности  объединения  двух 
экономик, - это различная тарифная политика Кишинева и Тирасполя. Известно, что в Приднестровье главную тарифную 
нагрузку несут предприятия, и за их счет существенно занижены тарифы для населения. В Молдове совершенно иная 
ситуация.

Как отметила в интервью «Ольвии-пресс» министр экономики ПМР, «у нас не просто разные тарифы, у нас разная 
тарифная  политика.  Молдова,  например,  избрала  тарифную  политику  Европы  –  это  уравнивание  тарифов  между 
производителями  и  населением.  Однако  совершенно  не  учтен  тот  фактор,  что  уровень  доходов  людей  в  Европе  и  в 
Молдове просто не сравним. Как сегодня может прожить молдавский пенсионер на 167 леев, заплатив в среднем 80 леев за 
электроэнергию, трудно даже предположить. Мы, напротив, когда разрабатываем тарифную политику, учитываем этот слой 
населения,  у  которого  сегодня  после  оплаты  коммунальных  услуг  еще  должны  остаться  средства  и  на  потребление. 
Поэтому в ближайшие 5 лет, даже если мы и будем поэтапно регулировать тарифную политику, но основной социальный 
ориентир, то есть когда тарифы для населения будут всегда отставать от тарифов для производителей, пока мы менять не 
собираемся. Получается, и в этой области мы с Молдовой абсолютно на разных полюсах». 

Таким образом, по мнению министра, в области внутренней экономической политики пути Кишинева и Тирасполя 
несовместимы. В то же время общие интересы можно и нужно искать во внешнеэкономической деятельности. Именно здесь 
переговоры Молдовы и Приднестровья могут  стать действительно результативными.  Если,  конечно,  Кишинев искренне 
желает улучшить жизнь и своих граждан, и приднестровцев.

По мнению Елены Черненко, «в чем действительно можно и нужно находить точки соприкосновения и единый 
подход,  так  это  во  внешнеэкономических  отношениях,  в  инвестиционной  политике.  Мы  считаем,  что  сегодня 
внешнеэкономические инвестиционные договора, которые заключены с Молдовой, должны распространяться и на наши 
предприятия. Сегодня Молдова имеет преференции и по странам Европы, и по другим государствам, однако мы даже не 
знаем, по каким. Вместе с тем, мы в протокольном решении двух президентов в 2001 году договорились, что Кишинев 
предоставит  нам  все  внешнеэкономические  договора,  а  именно  в  договорах  и  предполагается  ряд  преференций  при 
внешнеэкономической  торговле  с  другим  государством.  Этим  правом  мы  и  хотели  бы  сегодня  пользоваться.  Однако 
Молдова не выполняет ею же подписанное соглашение. То есть, если мы говорим о людях, которые должны жить достойно 
на обоих берегах,  мы,  прежде всего,  должны строить свою внешнеэкономическую политику  так,  чтобы она не влияла 
отрицательно на людей, независимо от того, где они работают - на «Тиротексе» или на Кагульской швейной фабрике». 

И, пожалуй, ключевой вопрос экономического сотрудничества в рамках будущего молдо-приднестровского союза – 
это вопрос об общей валюте.  Понятно,  что ни одна из  сторон не захочет заменить свои деньги на деньги соседей.  В 
министерстве экономики Приднестровья предлагают довольно неожиданный компромисс для этой ситуации.

Как заявила министр экономики ПМР, «мы бы очень хотели, чтобы при разработке общей Конституции Молдова и 
ПМР  выбрали  евро  (в  качестве  общей   денежной  единицы).  Это  тоже  единая  валюта,  почему  молдавские  леи  или 
приднестровский рубль? Мы одновременно можем Молдове предложить рубль -  мы по монетарной инфляции сегодня 
практически на одном уровне, точно также они могут сегодня нам предложить молдавский лей. Поэтому мы говорим о том, 
что давайте выберем компромисс и выберем евро и для Молдовы, и для Приднестровья. Я считаю, что это вполне реально. 
Мы ведь выпускаем бумажки  –  молдавские леи или  приднестровские рубли – под  какую-то определенную величину  в 
национальном богатстве. Рубли и леи просто выполняют функцию обмена. Поэтому, почему бы не пойти на компромисс и 
не сделать единой валютой евро?» Однако независимые эксперты относятся к такой идее весьма осторожно. Причем их 
сомнения связаны не столько с тем, что евро нам просто могут не дать, сколько с политической стороной этого вопроса. В 
принципе, считают эксперты, вхождение в еврозону возможно. Но такой шаг может привести к тому, что Приднестровье 
попадет в зависимость от позиции Запада и его настроений и потеряет те гарантии нашей безопасности, которые готово 
предоставить государство-гарант Россия. Как отметил советник Председателя Приднестровского республиканского банка, 
академик Николай Попов, «евро просто так не дается. К евро присоединяются и к евро присоединяют. И присоединяются 
только те страны, уровень жизни которых сравним с нынешней еврозоной. Поэтому если говорить о том, в каком состоянии 
находится экономика Молдовы (по международным оценкам, на одном из последних мест в мире), то говорить о том, что 
РМ быстро поднимется до необходимого уровня и ее пригласят в зону евро, ожидать не приходится. Разве что только если, 
допустим, в Европе будет под давлением США выработана позиция, что давайте мы будущую эту федерацию приберем к 
рукам и оторвем ее окончательно от России и для этого давайте мы введем евро в будущей федерации, то в этом случае 
такой вариант возможен. Но с этим не согласится Приднестровье».

Альтернативу  евро  в  качестве  общей  с  Молдовой  валюты,  по  мнению  академика  Попова,  мог  бы  составить 
российский рубль. Вхождение Приднестровья в рублевую зону как раз и отвечает нашей провосточной ориентации. Однако 
серьезным препятствием на  пути  к  российскому  рублю может  стать  позиция  официального  Кишинева.  Предвыборные 
обещания Воронина о вхождении Молдовы в союз России и Беларуси давно забыты. О какой-то пророссийской ориентации 
Кишинева тоже наивно говорить. Поэтому вопрос об общей валюте будущего федеративного государства, как, собственно, 
и о возможности сближения экономических систем, ожидает еще немало острых дискуссий. 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

100



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

НАТО и юго-восточноевропейский синдром Кишинева
14.04. 2003. Российско-Приднестровский 

информационно-аналитический центр
Несомненно,  вопрос  идентичности  для  любого  государства  является  ключевым,  поскольку  даже  при  наличии 

устойчивых универсальных ценностей, таких, например, как международное право, политическое поведение государства, 
его  цели  и  задачи,  во  многом  определяются  партикулярными  установками.  В  этом  смысле  поиск  своего  лица  для 
новообразованных  государств  является  всегда  актуальным.  Но,  с  другой  стороны,  он  не  должен  основываться  на 
сиюминутных интересах узкой группы людей. Такая комедия может закончиться весьма грустно.

Чем  юго-восточноевропейская  порода  парламента  отличается  от  восточно-европейской?  Ну,  конечно, 
регламентом. Так, во всяком случае, полагают европейский генеральный секретарь Швиммер и юго-восточноевропейский 
президент  Воронин.  Первый  глубокомысленно  заметил,  что  "единственным  местом  для  принятия  законов  является 
парламент,  где  оппозиция  может  отстаивать  свою  точку  зрения,  но  в  рамках  действующего  Регламента"  и  пообещал 
прислать бельгийского эксперта по регламенту для завязки молдавской юго-восточноевропейской демократии, второй - " что 
нет  надобности  доказывать  очевидное.  Молдова  является  юго-восточным  государством,  которое  разделяет  те  же 
устремления, что и другие партнеры из региона".

Что есть такого общего у Молдовы, например, с Югославией и Болгарией, и нет такого же общего с Вьетнамом, 
Таиландом и  другими  государствами  Юго-Восточной  Азии?  Лучше  всего  спросить  об  этом у  молдавского  президента, 
который,  как  известно,  активно перенимает китайский опыт создания свободных экономических зон,  изучает китайскую 
мудрость  управления  "Поднебесной"  и  поддерживает  решение  вопроса  по  поводу  Тайваня.  Возможно,  молдавский 
президент рассказал бы о том, как, в соответствии с конфуцианской традицией, должна осуществляться стабильность и 
преемственность  государственного  партийного  руководства,  когда  вместо  ста  цветов  на  политической  клумбе  страны 
должен расцветать только один красный цветок и на смену одному "великому кормчему" государства должен прийти другой 
"великий кормчий",  тоже партийный бонза.  Но может быть,  он поведал бы о проводимой Вашингтоном политике "двух 
Китаев", что позволило тайваньцам стать творцами экономического чуда, да мало ли о чём он мог бы рассказать…

В конце концов, если хочет хитро сделанный кишинёвский олень быть европейцем, то пусть будет европейцем.
И сердце вдруг вздымает бурно,
Как от тайфуна иль грозы,
Одной лишь мысли всплеск лазурный
Из мудрых песен Лао-Цзы!
Что  касается  надежды  Генсека  ЕС  на  то,  что  "один  из  самых  замороженных  в  Европе  конфликтов  будет 

разрешен",  то  это  хорошая  надежда,  особенно  в  свете  решения  Евросоюза  о  запрещении  въезда  представителей 
приднестровского руководства на территорию стран-членов ЕС.

Однако,  "размораживание"  конфликта  связано  не  только  с  тем,  что  широкие  права  и  возможности,  согласно 
демократическим стандартам, будут предоставлены жителям обеих берегов Днестра, как полагает Швиммер. Дело даже не 
в совместных молдо-украинских совместных постах на приднестровской границе. Как показывает европейский опыт (басков 
в Испании, ирландцев в Великобритании и др.),  наличие общего гражданства и общего государства отнюдь не решает 
социально-политические конфликты, особенно если они представляют собой социокультурный конфликт ценностей.

Как  заявил  молдавский  президент  в  Белграде,  для  него,  само  собой,  разумеется,  что  Молдова  является 
государством юго-восточноевропейским, как Румыния, а не восточноевропейским, как Беларусь и Россия. Если говорится о 
географическом положении, то это оправдано, поскольку географию в отличие от идеологии и истории по политическим 
мотивам  ещё  никто  не  пересматривал.  Но  если  речь  идёт  о  социокультурной  парадигме  развития,  то  следовало  бы 
спросить  не  только  бессарабскую  интеллигенцию,  но  и  тех  же  приднестровцев,  кем  они  себя  считают,  "юго-
восточноевропейцами",  то  есть  румынами,  болгарами,  венграми  и  т.д.,  или  же  восточноевропейцами,  то  есть 
идентифицируют себя, прежде всего, с народами России, Беларуси и Украины?

В  настоящее  время  молдавское  руководство  при  выборе  внешнеполитических  приоритетов  считает  себя 
абсолютно свободным от мнения приднестровской стороны. Это противоречит положению московского Меморандума 1997 
года,  в  соответствии  с  которым  внешнеполитическая  деятельность  Молдовы  по  вопросам,  затрагивающим  интересы 
Приднестровья  должна с  ним согласовываться.  Проблема  состоит  не  только  в  нарушении буквы  Меморандума.  Сама 
стратегия интеграции Молдовы на основе федерализма предполагает учёт обоснованных интересов приднестровцев. По 
крайней мере, с позиции здравого смысла стороны не должны предпринимать действий, которые усугубляют противоречия, 
лежащие в основе конфликта. В основе же конфликта между Кишинёвом и Тирасполем лежит политика "румынизации" 
Молдовы. Но что такое юго-восточноевропейский вектор Молдовы, как не та же румынизация, только с другим названием? 
В  конце  концов,  не  Белград  и  не  София  являются  соседями  Кишинёва,  а  Бухарест.  Поднимая  тему  ориентации  на 
европейский Юго-восток, кишинёвское руководство провоцирует актуализацию темы "двух румынских государств", и, как 
следствие,  отход  от  нейтрального  статуса  страны.  Что  же  дальше?  Российские  войска  до  конца  года  покинут 
Приднестровье,  их  место,  при  содействии  Кишинёва,  Совета  Европы  и  ОБСЕ  займут  войска  НАТО  под  предлогом 
наведения  порядка  и  обеспечения  стабильности.  Своего  рода  интервенция  демократии  по  аналогии  с  Югославией  и 
Ираком. В этих условиях объединение Бессарабии и Румынии станет практически неизбежным, а приднестровцев ждёт 
судьба  сербов в  Косово.  Перспективы ПКРМ представляются  туманными и печальными,  также  как  и  всего нынешнего 
политического руководства Молдовы.
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Когда  официальный  Кишинев  заявляет,  что  саммит  глав  государств-членов  Юго-Восточноевропейского 
сотрудничества  (ЮВЕС)  позволяет  активизировать  региональные  отношения  и  выработать  единую  стратегию 
интегрирования в европейские структуры, то о какой стратегии идёт речь? О стратегии НАТО в Югославии, о стратегии 
натовских  миротворцев  в  Косово,  о  стратегии  албанцев  в  Македонии,  о  стратегии  нынешних  массовых  политических 
репрессий, развёрнутых в Сербии, о стратегии вступления в НАТО государств ЮВЕС?

Исходя из встречи в Белграде В. Воронина с представителем НАТО Гюнтером Альтенбургом, можно предположить 
именно такие сценарии развития событий, так как, по словам последнего: "Мы, (т.е. НАТО) заинтересованы в дальнейшем 
развитии Республики Молдова, тем более, что уже в обозримом будущем НАТО дойдет до границ Молдовы". В этой связи 
представитель  НАТО  отметил  необходимость  обеспечения  безопасности  границ  Республики  Молдова  с  Украиной,  в 
частности, на приднестровском участке и  готовность НАТО и ЕС помочь Молдове в процессе обеспечения безопасности 
границ.

Всё это подтверждает высказывавшиеся ранее предположения, что нынешнее руководство Молдовы избрало путь 
выдавливания России из региона, для чего делаются попытки расширить формат урегулирования конфликта. При этом на 
смену переговорному процессу с целью нахождения компромисса всё больше приходит стратегия политического давления 
не только на Приднестровье, но и на Россию,  Украину и ОБСЕ при помощи США, ЕС, Совета Европы и, как показали 
последние события, НАТО. Похоже, что главный удар направляется против идеи проведения в Приднестровье военно-
гарантийной операции под эгидой  России и Украины.  Этим следует  объяснить  заявление действующего  председателя 
ОБСЕ, министра иностранных дел Голландии Яаап де Хооп Схеффера на пресс-конференции по итогам краткосрочного 
визита  в  Молдову,  что после  политического  решения приднестровской проблемы "в  миротворческой  операции должны 
иметь возможность участвовать не только страны из этого региона". "Российская Федерация, безусловно, должна и может 
участвовать в этой операции. Но такую возможность должны иметь и другие страны, а не только Россия или Украина", -  
сказал Схеффер. По его словам, "ОБСЕ готова подключиться к миротворческой операции, которая должна быть как можно 
более широкой".

С  юридической  и  практической  точки  зрения  позиция  председателя  ОБСЕ представляется  безосновательной. 
Российские и украинские миротворцы успешно справляются с задачей разъединения сторон и поддержания мира, создан 
работоспособный механизм в виде Объединённой контрольной комиссии (ОКК), который решает все возникающие вопросы. 
С какой целью к этому процессу необходимо подключать войска НАТО, тем самым, интернационализируя приднестровский 
вопрос? Кому и зачем это выгодно?

Не надо быть особенно проницательным, чтобы увидеть здесь проявление стратегии США на всё более активное 
проникновение  в  зону  традиционного  влияния  России.  И  это  проникновение  инспирируется,  а  где-то  и  откровенно 
поддерживается  руководством  некоторых  государств  СНГ.  Показательна  в  этом  отношении  позиция,  обозначенная  на 
последнем  заседании  постоянного  совета  ОБСЕ  в  Вене,  где  была  рассмотрена  ситуация,  создавшаяся  в  процессе 
переговоров по урегулированию приднестровского вопроса. США призвали все страны ОБСЕ приложить максимум усилий, 
чтобы не допустить лидеров Тирасполя по территории стран ОБСЕ, а также предпринять другие меры, тем самым - ясно 
продемонстрировать  приднестровскому режиму,  что международное  сообщество  не будет больше терпеть  торможения 
политического урегулирования данной проблемы. Азербайджан осудил действия лидеров Приднестровья, подчеркнув, что 
шаги, предпринятые Тирасполем, не будут способствовать решению конфликта. Грузия также подтвердила присоединение 
к режиму санкций, введенному для властей Приднестровья… 

Как в шекспировском "Гамлете":
Что он Гекубе? Что ему Гекуба?
А он рыдает…
В то же время Россия продолжает являться крупнейшим экономическом партнёром Молдовы, особенно в области 

энергетики и торговли. В Приднестровье проживают сотни тысяч наших соотечественников и граждан при отсутствии, из-за 
позиции Кишинёва, российского консульства. После вывода российских войск и появления там натовцев, кто и как будет 
защищать  интересы  наших  приднестровских  соотечественников,  политические  и  экономические  интересы  России  в 
Молдове? В Договоре о дружбе и сотрудничестве между Российской Федерацией и Республикой Молдова речь идёт о том, 
что Россия выступает в качестве сопосредника и гаранта процесса урегулирования приднестровской проблемы. Что мешает 
Москве и Кишинёву решить вопрос о функциях российских миротворцах на основе имеющегося Договора? При чём здесь 
вообще ОБСЕ, а тем более другие учреждения?

Представляется, что в Москве, Кишинёве и других странах многие политики находятся под впечатлением военно-
политической победы США в Ираке, которая, некоторым образом, гипнотизирует и лишает политической воли. А между тем 
американская победа - абсолютно ложный миф, и американский успех в Ираке состоит лишь в том, что США в последней 
момент удалось избежать катастрофического поражения с непредсказуемыми последствиями для себя и для всего мира. 
Почему в решающей ситуации государственная машина и система обороны Ирака вдруг перестали функционировать, на 
каких условиях договорились заинтересованные стороны останется, скорее всего, вечной загадкой.

Можно только высказать предположение, почему Багдад не стал иракским Сталинградом, как обещал Хусейн. 
Когда  политический  лидер,  неважно  как  его  называют  "кровавым диктатором"  или  "отцом демократии",  имеет  счета  в 
зарубежных  банках,  он  становится  не  государственным  деятелем,  а  бизнесменом  или  просто  наёмным  управленцем, 
менеджером, как сейчас говорят. В связи с этим вопрос власти, а соответственно судьбы страны, превращается в предмет 
финансовой сделки, а не национального интереса. Отсюда все последствия…

Но, если вернуться к процессу приднестровского урегулирования, то надо отметить, что России следует более 
акцентировано  отстаивать  свои  национальные  интересы  и  требовать  соблюдения  этих  интересов  от  своего  "юго-
восточноевропейского  стратегического  партнёра".  Как  показывает  иракский  опыт,  безопасность  интересов  российских 
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экономических  субъектов  можно  обеспечить  только  национальными  военно-политическими  средствами.  Пора  ставить 
вопрос напрямую, почему молдавский президент делает всё возможное, для того чтобы НАТО пришло в Молдову. Если 
Россия собирается позиционировать себя на мировой арене в качестве государства, проводящего независимую внешнюю 
политику, то необходимо добиться от Кишинёва согласия на проведение военно-гарантийной операции именно российскими 
миротворцами, тем более что экономических и иных ресурсов влияния у России здесь достаточно.

Стратегическая партнерша и федеративное дитя
14.04.2003. Молдова-Ази

О.Нантой, Институт социально-политических исследований
Только  что  исполнилось девять месяцев после  того,  как  3-го  апреля 2002  года  (здесь,  видимо,  опечатка,  т.к. 

упоминаемый  ниже  документ  был  представлен  на  рассмотрение  участников  переговоров  по  приднестровскому 
урегулированию  3 июля того же года) в Киеве был запущен проект Соглашения, предусматривавший федерализацию 
Республики  Молдова  под  благим  предлогом  разрешения  приднестровского  конфликта.  Его  появление  спровоцировало 
истерическую кампанию в подконтрольных кишиневской власти масс-медиа. Суть ее сводилась к тому, что любой аргумент 
против федерализации Молдовы (в ее киевском варианте) расценивался как враждебный акт по отношению к молдавскому 
государству. В ситуации, когда федеративное дите не подает признаков жизни и после девяти месяцев от момента запуска 
гениальной идеи федерализации Молдовы, рискну предложить некоторые свои выводы. Как это ни странно на первый 
взгляд,  но  верхушка  тираспольского  режима  обрадовалась,  когда  США  начали  военную  операцию  в  Ираке.  Не  без 
оснований они предположили, что очевидное охлаждение взаимоотношений между Россией и США повысит значимость 
Приднестровья в глазах кремлевских "ястребов" и что Россия не покинет их наедине с ЕС, НАТО, США и "националистом" 
Ворониным.

События последних двух месяцев снова продемонстрировали, на что способен каждый актер, ангажированный в 
этом  спектакле.  Владимир  Воронин  зачем-то  снова  адресовал  15  марта  жителям  Приднестровья  свое  очередное 
Обращение.  Совершенно очевидно,  что  подобные Обращения просто-напросто не доходят до большинства населения 
левобережья Днестра и поэтому никак не влияют на настроения в Приднестровье. Однако Тирасполь очень оперативно 
реагирует на каждое, произнесенное в Кишиневе слово. К примеру, Владимир Воронин в своем последнем Обращении 
зачем-то занялся самооправданием, заявляя: "Было бы безумием пытаться, с одной стороны, объединить Молдову и в то 
же время замышлять коварные планы по переделу собственности в Приднестровье". Реакция Тирасполя была мгновенной - 
уже  18-го  марта  на  стол  переговоров  был  положен  проект  Соглашения  о  взаимном  признании  прав  и  регулировании 
отношений  собственности.  Этим  самым  Тирасполь  потребовал  от  Владимира  Воронина,  который  тремя  днями  ранее 
заявил,  что  он  не  вынашивает  "коварных  планов  по  переделу  собственности  в  Приднестровье",  чтобы  он  сделал 
следующий логический шаг - признал все возможные и невозможные права на собственность, землю и природные ресурсы, 
расположенные на территории Приднестровья, равно как и права "граждан" (!) и "юридических лиц" каждой из Сторон по 
отношению к движимой собственности, независимо от места ее фактического нахождения.

Пока что Кишинев не подмахнул этот документ. А это означает, что Тирасполь, даже если предположить, что не 
его агенты включили пассаж с "коварными планами" в Обращение Владимира Воронина, получил в подарок еще один 
аргумент в информационной войне против Кишинева.

Ограничения на перемещение 17-ти членов тираспольской верхушки, введенные ЕС и США, не мешают оным 
совершать "официальные визиты" в первопрестольную. В тот же день 18-го марта, после нескольких дней пребывания в 
Москве, Игорь Смирнов заявил собственной пресс-службе, что именно он и никто другой заявил Москве о необходимости 
военно  -  гарантийной  операции  под  эгидой  России.  Вячеслав  Трубников,  замминистра  иностранных  дел  России,  по 
прибытии в Кишинев заявил точно то же самое. Здесь следует обратить внимание еще на один немаловажный момент - 
Россия действительно прилагает усилия к тому,  чтобы вывезти до конца года боеприпасы и вооружения со складов в 
Колбасне. Однако она же старательно избегает напоминания о том, что решения Саммита ОБСЕ, прошедшего в ноябре 
1999  года  в  Стамбуле,  предусматривают  полную  ликвидацию  ее  незаконного  военного  присутствия  на  территории 
Республики Молдова, в том числе и вывод всех войск. Следовательно, Российская Федерация стремится навязать Молдове 
свое  постоянное  военное  присутствие,  используя  в  качестве  предлога  мнимую  необходимость  военных  гарантий 
"окончательного разрешения" приднестровского конфликта. Конечно, начитанная публика могла бы ответить на российскую 
настойчивость тем, что Молдова является нейтральным государством и прочее…. В связи с этим пришел момент вернуться 
к  "смелой  инициативе"  Владимира  Воронина  с  принятием  новой  Конституции.  Оказывается  и  здесь,  если  немного 
поразмыслить, нас ожидают сюрпризы, -  опять заблуждается, а,  может, обманывает своих же граждан, Кишинев, когда 
пытается настоять на том, что речь идет о "новой Конституции" для федеративной Молдовы. Если бы парламент, в котором 
коммунисты  располагают  конституционным  большинством,  инициировал  бы  изменения  в  Конституции  Молдовы, 
предусматривающие ее федерализацию и отказ от статуса постоянного нейтралитета, если бы эти проекты изменения 
нынешней Конституции прошли бы апробацию в Конституционном Суде Республики Молдова (как это попытался сделать 
Лучинский),  а после этого были бы одобрены через референдум, проведенный в соответствии с законами Республики 
Молдова, тогда Кишинев имел бы предлог настаивать на формулировке "новая Конституция Республики Молдова". В этом 
случае федерализация Молдовы была бы "порождением" ее же конституционных структур. В ситуации же, когда Кишинев 
сам предлагает аннулирование нынешней и принятие новой Конституции, разработанной в равноправном партнерстве с 
другим  "учредителем",  -  Приднестровьем,  проигнорировав  Парламент,  который  "является  высшим  представительным 
органом народа Республики Молдова и единственной законодательной властью государства" (Ст. 60 из вышедшей из моды 
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нынешней  Конституции),  проигнорировав  Конституционный  Суд,  все-таки  следует  признать,  что  "смелая  инициатива" 
Владимира Воронина предполагает ликвидацию нынешнего Государства Республика Молдова и создание другого, нового 
государства.  Два равноправных  органа,  Парламент  Молдовы и  "Верховный совет  ПМР",  представляющих  два  народа, 
молдавский  и  "приднестровский",  формируют  на  паритетных  началах  Комиссию,  которой  делегируют  полномочия 
разработать Конституцию нового государства.

Парламент Республики Молдова в мгновенье ока одобрил 4-го апреля Протокол о создании механизма разработки 
и  утверждения  Конституции  Федеративного  Государства,  ст.  6-я  которого  гласит:  "Руководство  Республики  Молдова  и 
Приднестровья берут на себя обязательства гарантировать создание всех условий, необходимых для проведения данного 
референдума в соответствии со стандартами ОБСЕ и Совета Европы", - законодательство Республики Молдова даже не 
упоминается. Не уверен, что в парламентской коммунистической голосовательной машине хоть кто-то понял, что своим 
голосованием они ставят крест на государстве Республика Молдова.

Остается  только  добавить,  что,  если  никто  из  парламентской  оппозиции  не  попытается  остановить  процесс 
ликвидации государства через Конституционный Суд, это будет означать, что все они являются "подельниками" Воронина и 
Смирнова.

Ответный  шаг  тираспольского  "верховного  совета"  не  заставил  себя  ждать,  -  9-го  апреля  было  принято 
"симметричное" Постановление, - образчик пренебрежения и издевательства в адрес Кишинева, в котором жестко и без 
виляний настаивается на "договорной федерации".

Конечно, Владимир Воронин не хочет признавать, что суть его "смелой инициативы", скорее всего, написанной в 
Москве и только озвученной им, содержится не в магическом словосочетании "асимметричная федерация", а в отказе от 
нынешней  Конституции  и  в  механизме  разработки  и  принятия  Конституции  нового  государства.  Этот  механизм,  уже 
одобренный  на  обоих  берегах  Днестра,  исходя  из  своей  сути  и  внутренней  структуры,  может  породить  только  новое 
государство - "договорную федерацию". Не нужно даже рядиться в тогу местечкового пророка, чтобы представить себе, что 
за уродливый гибрид получится в результате совместных усилий Владимира Воронина и Игоря Смирнова. Скорее всего, 
этот гибрид явится промежуточной ступенью к окончательному развалу того, что когда-то было Республикой Молдова.

Окружение Владимира Воронина, очевидно, пораженное микробом футбольного фанатизма, вдруг позволило себе 
нервозную реакцию в адрес России, - советник Президента Молдовы 28-го марта обвинил Александра Новожилова, посла 
по  особым поручениям российского  МИДа,  в  "великодержавной  риторике"  и  попытался  настоять  на  том,  что  Молдова 
является "стратегическим партнером, а не стратегической партнершей Российской Федерации".

Приняв за должное слог и уровень советника, вынужден признать, что все же Тирасполь остается "стратегическим 
партнером" Российской Федерации. Ну, а Молдова, ведомая компартией во главе с Владимиром Ворониным, естественнее 
смотрится в позе "партнерши".

Молдово-приднестровский политический конфликт и пути его 
цивилизованного разрешения

21.04.2003. Ольвия-пресс
М.Кушаков, декан юридического факультета 

Приднестровского университета
Приднестровский политический конфликт  является одним из  неурегулированных в  СНГ.  Его возникновение во 

многом обязано не естественному, а искусственно деформируемому ходу истории. По своим отличительным признакам и 
развитию  событий  он  идентифицируется  как  культурно-языковый,  возникший  на  основе  требований  одной  стороны 
содействовать усилиям по сохранению в общественной жизни левобережной Молдавии русского языка и культуры, а также 
оправданного опасения жителей региона оказаться вместе с остальной частью Молдовы в Румынии, в составе которой он 
находился лишь во время немецко-румынской оккупации в 1941-1944гг.

В настоящее время конфликт находится в фазе мирного противостояния. При посредничестве России, Украины, 
ОБСЕ  между  сторонами  конфликта  ведется  переговорный  процесс.  Приднестровье  стремится  упрочить  свой  статус 
государственного  образования  и  право  на  самоопределение,  вплоть  до  отделения.  Республика  Молдова  -  сохранить 
территориальную целостность, унитарную форму государства. На уровне международного права имеет право на жизнь и то 
другое. Вместе с тем, Республика Молдова признанное мировым сообществом государство, Приднестровье же - признается 
лишь  в  качестве  части  Молдовы,  поэтому  разрешение  приднестровского  конфликта  должно  происходить  путем 
обязательного закрепления достигнутых договоренностей Конституцией и Законами Республики Молдова.

Молдо-приднестровскому урегулированию препятствуют ряд законодательных актов Молдовы, которые явились 
правовой  основой  для  эскалации  политического  конфликта  и  закрепили  унитарный  характер  государства.  Эти  акты 
принимались под влиянием политической конъюнктуры политическими силами трех сменивших друг друга общественных 
группировок  диаметральной  ориентации.  Сформулированное  их  общими  усилиями  правовое  поле  оказалось  весьма 
своеобразным и  во многом сковывающим принятие адекватных решений.  Без  его  пересмотра,  как  мы увидим,  любые 
варианты  приднестровского  урегулирования,  в  том  числе  и  так  называемый  проект  федерализации  республики  с 
юридической точки зрения не имеют перспективы.

Напомним, что на законотворческую деятельность центральных властей Молдовы конца 80-х, начала 90-х годов 
сильное давлением оказывало набиравшее силу национальное движение. Принятые в угоду ему конституционные акты и 
законы республики закрепили наметившийся тогда раскол в молдавском обществе. Они противоречили интересам более 
половины населения страны - русских, украинцев, гагаузов, болгар, евреев и значительной части молдаван, не желающих 
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себя идентифицировать румынами. Так, 1 сентября 1989г. Верховным Советом МССР был принят Закон о государственном 
языке. Согласно статье 70 Конституции МССР, молдавский язык на базе латинской графики стал государственным. После 
прихода  к  власти  в  Республике  Молдова  прорумынских  сил  из  числа  представителей  Народного  Фронта  процесс 
размежевания и поляризации сил в регионе приобрел лавинообразный характер. Был узаконен выход Молдовы из состава 
СССР, приняты 23 июня 1990г. Декларация о государственном суверенитете, закон о государственной принадлежности, 
новое название государства - Республика Молдова. Признанием новым Верховным Советом во главе с президентом М. 
Снегуром нелегитимным «Пакта Риббентропа -  Молотова»,  который фактически утратил свое значение уже с 22 июня 
1941г., руководство Республики Молдова устранило не только возможность легитимного вхождения в состав государства 
левобережных  районов  (нынешняя  территория  Приднестровья),  но  и легитимность  существования  самого  молдавского 
государства. Созданы правовые основы для возвращения Status quo - включения территории современной Молдовы между 
Прутом и Днестром в состав сопредельной Румынии.

В качестве ответных мер уже 19 августа 1990 года гагаузы - небольшой тюркоязычный христианский народ на юге 
Молдовы, провозгласил республику Гагауз Ери, независимую от Кишинева. 2 сентября 1990г. была провозглашена и ПМР 
(Приднестровская Молдавская Республика).

После того, как в 1992г. политические пути «унитаризации» страны оказались несостоятельными, прорумынской 
верхушкой Молдовы в качестве аргумента была использована сила. Противостояние перешло в известный вооруженный 
конфликт  с  многочисленными  человеческими  жертвами.  Его  удалось  приостановить,  в  том  числе  и  благодаря 
посреднической миссии и миротворческой операции России.

Сегодня, в рамках продолжающегося более 10 лет переговорного процесса, странами - посредниками Россией, 
Украиной и ОБСЕ в г.  Киеве (июле 2002 года) среди других предложен проект федеративного устройства молдавского 
государства. Президент В. Воронин в начале февраля, после своего визита в Москву и переговоров с Президентом России 
В. Путиным озвучил молдавский проект федеративного обустройства страны, предложил создать совместную комиссию для 
разработки новой Конституции. Эта идея в целом получила поддержку как в Республике Молдова, так и в Приднестровье. 
Однако ее реализации препятствует не только позиция отдельных лиц, партий, движений, но и действующая Конституция 
Республики Молдова.

С юридической точки зрения, по действующим законам Республики Молдова, план В. Воронина неосуществим, так 
как конституцией не предусмотрена процедура разработки или принятия нового Основного закона. Есть только механизм 
изменения этого закона - Статья 142 (1) «Положение о суверенном, независимом и унитарном характере государства, а 
также его постоянном нейтралитете могут быть пересмотрены только при их одобрении путем референдума большинством 
граждан,  включенных  в  избирательные  списки».  Поэтому  теоретически  невозможно  разработать  новую  Конституцию 
Республики  Молдова  без  изменения  государственного  строя.  По  мнению  правой  оппозиции  действия  В.  Воронина 
направлены на совершение госпереворота, что несомненно «взорвет» и без того сложную внутриполитическую обстановку 
на правом берегу, поставит Молдову на грань гражданской войны.

Правовое  решение  предложения  молдавского  президента  по  федерализации  страны  возможно  только  путем 
изменения  Статьи  1  Конституции  Молдовы  «об  унитарном  характере  государства».  И  сделать  это  можно  через 
конституционный референдум, что создаст правовую базу для обустройства предлагаемого, возможного федеративного 
или иной формы не унитарного государства. В то же время, условия для проведения референдума о внесении изменений в 
Конституцию в настоящее время в стране отсутствуют. В первую очередь речь идет о технической возможности, поскольку 
до миллиона избирателей постоянно находятся на заработках в других государствах.  Последние выборы в парламент 
Молдовы  выявили  крайне  низкую  активность  избирателей,  а  по  социологическим  опросам  Ассоциации  социологов  в 
Республике Молдова проблемой Приднестровского конфликта интересуются порядка одного процента жителей Молдова. 
Кроме того, один из лидеров правых сил Влад Кубряков предостерег нынешнюю власть решить проблему взаимоотношений 
Молдовы  и  Приднестровья  в  обход  Главного  закона  страны.  И  его  угрозы  отнюдь  не  безосновательны.  Нынешнее 
руководство Молдовы уже неоднократно терпело поражение от крайне правых сил, в борьбе по приданию русскому языку 
статуса  второго  государственного,  являющегося  одним  из  непременных  условий  приднестровского  урегулирования. 
Прорумынская  оппозиция  во  главе  с  Юрием  Рошкой  нанесла  серьезный  удар  по  становлению  молдавской 
государственности,  заставила  узаконить  на  территории  страны  деятельность  Румынской  патриархии  -  идеологической 
структуры  соседнего  румынского  государства.  Отстояли  правые  силы  Молдовы  и  изучение  в  школах  страны,  вместо 
истории Молдовы, «истории Румын».

Едины  нынешнее  руководство  Молдовы  и  прорумынские  силы  в  требовании  вывода  российских  войск, 
обеспечивающих на протяжении 10 лет мир в регионе. Вместе дружно ссылаются на статью 11 Конституции, где закреплен 
нейтральный  статус  Республики  Молдова  и  не  допущения  на  ее  территории  вооруженных  сил  другого  государства. 
Разработан и принят Парламентом Республики Молдова закон, согласно которому уголовному преследованию могут быть 
подвергнуты почти  половина  граждан  Приднестровья,  игнорируется  выполнение  ранее  достигнутых с  приднестровской 
стороной  договоренностей,  скрепленных  подписями  стран  гарантов  урегулирования  конфликта  -  Россией,  Украиной  и 
ОБСЕ.

В  отличие  от  молдавской,  Конституция  Приднестровской  Молдавской  Республики,  принятая  на  всенародном 
референдуме 24 декабря 1995г. позволяет обсуждать и договариваться о различных путях решения молдо-приднестровских 
взаимоотношений - будь то создание ассоциации государств, конфедерации и так далее.

В  главном законе  Приднестровья,  в  Статье  12  статус  государственного  языка  на  равных  началах  придается 
молдавскому, русскому и украинскому языку, тем самым реально отражаются интересы основных государствообразующих 
национальностей.  Это один из  способов защиты гражданских прав,  исключает сегрегацию по национальному признаку, 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

105



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

обеспечивает политическую комфортность для всех граждан региона. Аналогичная Статья 12 есть и в Уложении Гагауз Ери, 
закрепляющая главенство трех языков - молдавского, гагаузского и русского.

Необходимо  отметить,  что  нынешнему  руководству  Республики  Молдова  мешают  конструктивно  вести 
переговорный  процесс  не  только  «рамки»  действующей  Конституции.  Внутриполитические  проблемы,  доставшиеся  по 
наследству весьма многогранны.  Наличие в стране,  кроме приднестровского,  других не менее серьезных политических 
конфликтов этнического и религиозного плана.

Прежде  всего,  весьма  серьезную  опасность  представляет  конфликт,  который  по  всем  признакам  можно 
классифицировать как сепаратистско-ирредентистский. Он развивается на основе требований небольшой части населения, 
идентифицирующейся  с  румынским  этносом,  объединиться  с  родственным  с  культурно-исторической  точки  зрения 
государством. Компромиссное решение, в принципе невозможно: конфликт может быть разрешен либо силой, либо в итоге 
он  приведет  к  разрушению  исходного  полиэтнического  общества  и,  как  следствие,  разрушению  молдавской! 
государственности.

Этот конфликт создало в начале 90-х годов часть руководства «Народного фронта Молдавии», которое вместе со 
своими сторонниками  идентифицировали себя гражданами сопредельного  государства,  то  есть,  в  условиях  Молдавии, 
национальным  меньшинством,  организовали  ряд  партий,  ставших  движущей  силой  конфликта.  Цель  их  деятельности 
целиком направлена на упразднение молдавского государства и присоединения его к соседней державе.

Опасность этого конфликта заключается в  том,  что  за десятилетие своего  развития он глубоко укоренился в 
молдавском  обществе,  прогрессирует,  тормозит  становление  государственности,  приобрел  способность  генерировать 
новые этнические конфликты на территории Молдовы, искусственно обострил ход течения приднестровского политического 
конфликта, тормозит процесс его разрешения, создал предпосылки для возгорания в стране конфессионального конфликта, 
путем легализации  деятельности  церкви,  так  называемой  румынской  Бессарабской  метрополии,  в  противовес  Русской 
Православной Церкви. Движущие силы конфликта постоянно рекрутируют в свои ряды новых сторонников, в большинстве 
это перспективная молодежь, имеют сильную внешнюю, в том числе и финансовую поддержку. Последняя их инициатива 
это объединение восьми правых партий в единый блок для усиления борьбы с нынешней властью Республики Молдова, в 
том  числе  и  для  противодействия  процессу  урегулирования  взаимоотношений  между  Молдовой  и  Приднестровьем. 
Представляется  очевидным,  что  пока  руководство  Молдовы,  несмотря  на  развернутую  оптимистичную  кампанию  в 
средствах массовой информации, не обладает достаточными правовыми степенями свободы, да и политической силой в 
реализации какого-либо компромиссного международного соглашения по Приднестровью, в том числе и путем построения 
федеративного государства. Это обстоятельство может превратить переговорный процесс в некую формальную процедуру 
не имеющей прямого  отношения к  возможности изменения реальной ситуации в  регионе.  Участникам международного 
переговорного процесса, как нам представляется, следует учитывать данную ситуацию. Переговоры должны вестись ради 
нахождения компромиссного решения, и его последующего исполнения. В нынешней ситуации они будут бессмысленны, 
если молдавская сторона не в состоянии будет обеспечить выполнение взятых на себя обязательств.

В  таких  условиях  нынешнее  руководство  Молдовы  вероятнее  всего,  постарается,  апеллируя  к  иностранным 
державам, перевести переговоры к обсуждению условий капитуляции Приднестровья и возможных путей включения его в 
свое  «унитарное»  государство,  находящееся  в  состоянии  крайней  неустойчивости  -  политической  и  экономической, 
духовной, правовой и этнической идентификационной неопределенности. 
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ЗАКАВКАЗЬЕ
КОНФЛИКТЫ на постсоветском пространстве
ГРУЗИНО-АБХАЗСКИЙ КОНФЛИКТ
Москва – Абхазия

Соб. инф.
В  начале  апреля  директор  Института  стран  СНГ,  директор  Московского  Дома  соотечественника  Константин 

Затулин побывал в составе делегации Правительства Москвы в Абхазии. В рамках визита, 11 апреля состоялась встреча 
Константина Затулина с исполняющим обязанности премьер-министра Абхазии Геннадием Гагулия. Константин Затулин и 
Геннадий Гагулия обсудили вопросы, связанные с реализацией разработанных правительствами Абхазии и российской 
столицы  проектов.  Накануне  открытия  курортного  сезона  Москва  решила  оказать  гуманитарную  помощь  населению 
абхазской столицы. В конце мая из Москвы в Абхазию должен прибыть железнодорожный состав с гуманитарным грузом от 
московского правительства, в котором помимо автобусов и троллейбусов, предназначенных для транспортного оснащения 
Сухума,  будут  медикаменты  для  городских  поликлиник,  книги  для  детских  библиотек,  химические  и  физические 
лаборатории  для  школ  Абхазии  и  спортинвентарь.  Правительство  Москвы  взяло  на  себя  финансирование  ремонтно-
восстановительных работ в Ново-Афонской пещере, ремонта курсирующего по пещере электропоезда, сделанного еще в 
советские времена по оригинальному проекту.

Визит  в Абхазию московской делегации состоялся в  дни правительственного кризиса.  В интервью абхазскому 
телевидению  Константин  Затулин  высказал  свое  отношение  к  сложившейся  в  Абхазии  общественно-политической 
ситуации.

Обращение К.Затулина к абхазскому народу:
«Я хотел бы воспользоваться своим приездом в Сухум, чтобы сказать несколько слов жителям Абхазии. Мы в 

Москве небезучастно относимся к тому, что сегодня происходит в Абхазии, к тому что в обществе назрела напряженность, 
что разразился правительственный кризис.

Я хотел бы сказать, дорогие абхазы, дорогие жители Абхазии, кем бы Вы ни были по национальности – русскими, 
армянами, грузинами, абхазами, - мы в России прекрасно понимаем в каких сложным условиях приходится жить народу 
Абхазии. Никому не пожелаешь судьбы стороны конфликта. Конфликт унес много жизней и оставил на теле Абхазии рубцы, 
которые  до  сих  пор  не  заживают.  Но  сегодня,  когда  наладилось  взаимопонимание  с  новым  руководством  России,  с 
президентом  В.Путиным,  когда  состоялась  трехсторонняя  встреча  в  Сочи,  (на  которой  Абхазия  была  представлена 
достойно и, поверьте, не выглядела какой-то ущербной непризнанной стороной), - после этого, питательной средой для 
имевших место дискуссий, событий, для самовозгонки амбиций, для борьбы за власть, в конечном счете, стало ожидание 
перемен.

В течение многих лет у России были проблемы в отношениях с Абхазией, я имею в виду официальную Россию. 
При Ельцине мы были вовлечены в блокадные меры против населения Абхазии, что я считаю глубочайшей ошибкой, и мне 
стыдно  за  то,  что  это  было.  Сегодня  наметилось  улучшение.  Десятки  тысяч  граждан  Абхазии  стали  одновременно  и 
гражданами России. Я хотел бы подтвердить от имени всех к этому причастных, что обращения наших соотечественников 
по вступлению в гражданство России будут рассмотрены самым благожелательным образом, а получившие извещение о 
вступление в гражданство, безусловно, в ближайшее время получат документы. Но я прекрасно понимаю, почему именно 
сегодня, а не в тот момент, когда было сложнее всего, когда шла война или когда была жестокая экономическая блокада, 
почему именно в этот момент наружу выплеснулось законное недовольство народа создавшимся положением. Хочу сказать 
и не только от своего имени: в России с большим уважением относятся к руководству Абхазии, лично к президенту Абхазии, 
бессменному лидеру  абхазского  народа  –  Владиславу  Григорьевичу  Ардзинбе.  Мы знаем,  что  Владислав  Григорьевич 
перенес тяжелую болезнь, перенес ее мужественно, и знаем о том, что было причиной этой болезни – он потерял здоровье 
на  службе народу Абхазии.  Мы считаем,  что  лидер  Абхазии  знает  путь,  по  которому он ведет народ и республику,  и 
уверены, что президент найдет выход из создавшегося положения в том случае, если народ и население Абхазии сплотится 
вокруг своего президента.

Внутреннее единство Абхазии – это то, чего желают Абхазии друзья. Внутренние неурядицы, взаимные претензии, 
деление шкуры неубитого медведя – это то, что Абхазии советуют враги. К сожалению, противники у Абхазии есть и вы 
прекрасно знаете кто это. Нет ничего более радостного для противников Абхазии, чем лицезреть разрушительный конфликт 
в абхазском обществе, который ослабляет единство абхазского народа, который приводит к тому, что кто-то на каком-то 
этапе решит - мы сегодня видим Абхазию ослабленной внутренними распрями, и она как спелый плод может упасть нам в 
руки.

Я знаю, что это не произойдет. Я знаю, какие бы споры ни были между разными людьми, разными организациями, 
правительством и оппозицией, и правительство и оппозиция найдут в себе силы объединиться ради отпора. Но соблазн 
реванша возникает именно в связи с тем, что противники государственности Абхазии, выступившие в конфликте против 
Абхазии могут считать, что это не так, что они на самом деле своей цели добились. 

Я желаю абхазам и Абхазии, чтобы никогда такой соблазн ни у кого не возник. И еще раз подтверждаю, что мы 
любим любую Абхазию, мы любим абхазский народ, мы видим свои проблемы в том, что мы – друзья Абхазии в России, 
может быть, не все можем сделать так быстро, как нам бы хотелось. Но мы стараемся, вы нам поверьте. И Вы только 
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поможете нам,  если Абхазия будет единой,  если  она в  едином порыве будет решать  свои  проблемы – внутренние и 
внешние.

Мы были очень серьезно обеспокоены тем, что в абхазском обществе возник раскол, и если сегодня этот раскол 
уходит в прошлое – это очень хорошо. Я надеюсь, что никто ни по каким причинам не поставит под угрозу риска единство и 
целостность Абхазии».

Постскриптум
В завершение приведем комментарий сложившейся ситуации в Абхазии Эдуарда Шеварднадзе, прозвучавший в 

традиционном понедельничном радио-интервью грузинского президента 14 апреля, в котором он также дает свою оценку 
положению  в  Абхазии.  Очередные  нападки  на  российских  политиков,  в  данном  случае  К.Ф.Затулина  с  высоты 
президентского  положения,  на  наш взгляд,  -  следствие  плохо  скрытой  досады Э.Шеварднадзе  на  то,  что  конфликт  в 
Абхазии не разыгрался в полном масштабе и на тех, кто приложил усилия к стабилизации обстановки. Мы приводим цитату, 
опубликованную информационным агентством «Интерфакс»:

«Президент Грузии Эдуард Шеварднадзе заявил, что ситуация в Абхазии остается сложной, но он надеется на 
скорейшее  мирное  урегулирование  грузино-абхазского  конфликта.  «Сегодня  ситуация  в  Абхазии  сложная,  но  ничего 
неожиданного в этом нет», -  заявил президент Грузии, выступая по национальному радио в понедельник.  На прошлой 
неделе правительство Абхазии ушло в отставку под давлением оппозиции, которая была недовольна его деятельностью. 
Грузинский президент заявил,  что он пристально следит за развитием ситуации в Сухуми. Шеварднадзе сказал, что,  в 
отличие  от  некоторых  российских  политиков,  «которые хорошо  известны в  Тбилиси,  как,  например  Затулин  (директор 
Института  стран  СНГ  Константин  Затулин  –  «Интерфакс»(,  и  которые  слетелись  в  Абхазию,  как  мухи»,  он  остается 
приверженным объявленной позиции о мирном разрешении конфликта и воссоединении. Президент Грузии надеется, что 
конфликт будет урегулирован в ближайшем будущем».

Абхазия получила боевого премьера
23.04.2003 г., КоммерсантЪ

Вахтанг Джанашия
Вчера президент непризнанной Республики Абхазия Владислав Ардзинба назначил новым премьером бывшего 

министра обороны и куратора силового блока правительства Рауля Хаджимбу. Прежний кабинет был отправлен в отставку 
в ходе разразившегося две недели назад правительственного кризиса.

Поводом для отставки правительства стал групповой побег  девяти особо опасных преступников из  изолятора 
временного содержания МВД Абхазии ночью 7 апреля. Пятеро из беглецов были приговорены к высшей мере наказания, 
еще трое  преступников  входили в  банду  Руслана  Гелаева  и  были взяты в  плен  во  время  ее  прошлогоднего  рейда  в 
Абхазию. Беглецы нашли приют в подконтрольном Тбилиси Кодорском ущелье.

Премьер  Геннадий  Гагулия  дал  откровенную  оценку  происшедшему:  "Кто  отпустил  преступников?  Те,  кто 
заинтересован в дестабилизации обстановки в республике. Кто-то кого-то купил; кто-то кого-то продал. У нас ничего так 
просто не делается". И написал заявление об уходе.

Геннадий Гагулия возглавил правительство полгода назад, после отставки Анри Джергении, занимавшего пост 
премьера  в  течение  многих  лет.  Близкий  родственник  президента  Ардзинбы,  бывший прокурор  Абхазской  АССР Анри 
Джергения никогда не считался знатоком экономики, зато был искусным царедворцем. Во время продолжительной болезни 
Владислава  Ардзинбы  премьер  взял  под  контроль  основные  денежные  потоки  и  начал  прибирать  к  рукам  властные 
структуры, чем настроил против себя и консолидировал все конкурирующие кланы. За пределами республики его начали 
считать преемником главы Абхазии, а в Тбилиси уже прикидывали, за какую сумму этот бывший представитель партийно-
советской номенклатуры согласится на возвращение самопровоглашенной республики в состав Грузии. Но тут Владиславу 
Ардзинбе  стало  лучше,  и  он  вернулся  к  государственным  делам.  Анри  Джергению  обвинили  в  срыве  подготовки 
субтропической республики к зиме и уволили.

Вновь назначенное правительство во главе с Геннадием Гагулией рьяно взялось за реформы. Был прекращен 
экспорт  по  символическим  ценам  абхазского  леса,  металлолома  и  рыбы,  за  который  местные  чиновники  получали 
огромный "откат". Сотрудничество с субъектами РФ, на которые приходится более 80% абхазского товарооборота, было 
поставлено  под  жесткий  контроль.  В  феврале  с  руководителями  предприятий  госсектора  (частных  предприятий  в 
республике практически нет) заключили контракт на полгода с возможностью его продления в случае успешной работы. 
Начались увольнения за злоупотребление служебным положением, первой жертвой которого стала начальник управления 
Абхазской железной дороги Рита Лолуа, которая многим казалась неприкасаемой.

Правительство  в  ультимативной  форме потребовало  от  турецких  фирм,  ведущих разработку  угля  на  северо-
востоке Абхазии, уплатить колоссальные задолженности по налогам. 27 марта были аннулированы договоры по аренде 
курортных объектов, на которых не производились обусловленные соглашениями ремонтно-восстановительные работы. 
Когда же премьер вознамерился запретить доходную торговлю бензином с бензовозов на обочине дороги, стало ясно: 
затронуты интересы уже стольких кланов, что долго это правительство не просуществует.

Объединение абхазских ветеранов войны "Амцахара" на своем съезде в поселке Лыхны выдвинуло требование 
отставки  правительства.  Ветеранов  поддержали  влиятельное  общественно-политическое  движение  "Айтайра"  и  группа 
депутатов.  Сначала  Геннадий  Гагулия  в  отставку  уходить  отказался,  апеллируя  к  объективным,  по  его  мнению, 
показателям:  основная  экспортная  продукция  республики  -  цитрусовые,  табак,  орехи,  чай,  лес  -  пользуется  растущим 
спросом. Сверстан бездефицитный бюджет на 2003 год, составляющий беспрецедентную сумму в 410 млн рублей. Из них 
инвестиции в народное хозяйство составят более 40 млн рублей. Почти $1 млн дохода поступит от продажи электроэнергии 
в Россию, повышается минимальная заработная плата.
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Но тут из изолятора МВД вдруг сбежали самые опасные и самые охраняемые арестанты Республики Абхазия. И 
Геннадий  Гагулия  написал  заявление  об  уходе.  Тут-то  началось  самое  интересное.  В  Абхазии  кадрового  резерва  у 
госслужбы практически нет - абхазов меньше 100 тысяч. Плюс стандартная проблема для всех недавно переживших войну 
государств:  куда пристроить героических ветеранов, поднаторевших в ведении войны,  но растерявших навыки мирного 
труда и не желающих возвращаться к статусу рядовых тружеников?

Выбор  премьера,  который  предстояло  сделать  Владиславу  Ардзинбе,  неизбежно  становился  не  только 
показателем,  по  какому  пути  Абхазия  пойдет  к  очередным  президентским  выборам  в  2004  году,  но  и  критерием  его 
нынешней  политической  и  физической  формы.  Возвращение  Геннадия  Гагулии  означало  бы,  что  президент  Абхазии, 
оправившись от болезни, успел восстановить контроль над ключевыми властными структурами и политическими силами. И 
что он готов защищать непопулярные, недавно назревшие реформы. Впрочем, у Владислава Ардзинбы была и другая 
кандидатура  на  пост  премьера  -  "вечного"  министра  иностранных  дел  Сергея  Шамбы,  имеющего  огромные  заслуги  в 
консолидации  народов  Абхазии  в  борьбе  за  независимость.  Его  назначение  стало  бы  вариантом  промежуточным, 
компромиссным. Оно означало бы, что уверившийся в своих силах Владислав Ардзинба все же нуждается в подпорке со 
стороны наиболее конструктивной, высокопрофессиональной и авторитетной части клановой абхазской элиты.

Но  господин  Ардзинба  выбрал  в  премьеры  героя  грузино-абхазской  войны  1992-1993  годов,  силового  вице-
премьера Рауля Хаджимбу. Это показатель, во-первых, слабости позиций президента. И, во-вторых, того, что Сухуми не 
надеется на скорое решение грузино-абхазского конфликта. А коль скоро республика остается фактически в состоянии 
войны, то ей сейчас не до экономики. Так что экс-министр обороны в качестве премьера будет вполне на месте.

Огни большого рода
28.04.2003 г., Известия

Евгений Крутиков
Кризис власти в Абхазии может изменить баланс сил на Кавказе
На днях новым премьером Абхазии, взамен отправленного две недели назад в отставку Геннадия Гагулии, стал 

министр  обороны  Рауль  Хаджимба.  Правительственный  кризис  в  Абхазии,  приведший  к  противостоянию  между 
сторонниками  президента  Владислава  Ардзинбы  и  оппозицией,  временно  затих.  Однако  ситуация  в  непризнанной 
республике остается сложной. Трудно переоценить ее влияние на обстановку на Кавказе в целом. 

Рауль  Хаджимба  был  назначен  на  пост  премьера  после  консультаций  президента  Ардзинбы  с  основными 
оппозиционерами - организацией "Амцахара" ("Родовые огни"), объединяющей ветеранов грузино-абхазской войны 1992-93 
годов. С представителями "Амцахары" Ардзинба встретился лично в своей резиденции - случай из ряда вон выходящий, 
учитывая тяжелое физическое состояние президента.  Он тяжело (практически смертельно)  болен,  значительное время 
проводит  в  Москве  в  госпитале  и  подключен  к  специальным  медицинским аппаратам.  Однако  ситуация  в  республике 
накалилась настолько, что Ардзинба был вынужден лично общаться с представителями оппозиции, прессы, спецслужб и 
даже обращаться по телевидению к народу, чего не было уже несколько лет. 

"Амцахара"  повела  наступление  на  правительство  республики  несколько  недель  назад.  В  селе  Лыхны  - 
историческом и культурном центре гудаутской Абхазии - собрался сход. Было принято разгромное обращение к президенту. 
Затем последовал митинг в Сухуме, на который, как и на сход, собралось рекордное для современной Абхазии количество 
народа. В итоге Ардзинба отправляет в отставку правительство Гагулии. 

Через несколько дней в штаб-квартире "Амцахары" в Сухуме раздался мощный взрыв. Никто не погиб, но офис 
пострадал.  Взрыв  стал  неожиданностью.  Ведь  к  этому  моменту  договоренность  между  президентом  Ардзинбой  и 
руководством "ветеранской оппозиции" уже была достигнута, правительство отставлено, спор шел о кандидатуре нового 
премьера. После взрыва 19 апреля Ардзинба лично встречается с руководством "Амцахары". И назначает Хаджимбу. 

Все описанное выше - лишь внешняя канва происходящего. За "бунтом ветеранов" стоят более опасные процессы. 
Формально все началось с последней встречи Владимира Путина с Эдуардом Шеварднадзе в Сочи, куда с некоторым 
опозданием был вызван тогдашний премьер Абхазии Геннадий Гагулия. Ему не дали выйти третьим на заключительную 
пресс-конференцию и практически не позволили активно участвовать в диалоге. Считается, что руководство "Амцахары" 
расценило поведение премьера как слабое и фактически предательское. В совместное российско-грузинское заявление 
попало  несколько  неприемлемых  для  абхазов  пунктов.  После  этого  "Амцахара"  и  стала  требовать  отставки  Гагулии. 
Сопредседатель движения Владимир Начач-оглы ( руководителями "Амцахары" являются также бывший военный комиссар 
республики Валерий Кишмария и ветераны-командиры Гарри (Гена) Айба, Сергей Дбар, Аполлон Шинкуба, Гарри Саманба, 
Виталий и Иван Тарба, Мирон Пачалия и другие) заявил, что "у нас происходит нормальный диалог с властью". Но тот же 
Начач-оглы подтвердил, что требование об отставке правительства остается в силе. 

Политические обстоятельства требований ветеранов были оттенены личными претензиями к Гагулии. Он женат на 
дочери Руслана Ардзинбы, бывшего вице-премьера, отвечавшего за экономику. Их двоих, ровно как и еще двоих Ардзинба - 
Левана и Пашку, живущих в Москве, обвиняют в финансовых злоупотреблениях, никем, впрочем, не доказанных. Однако, по 
одной из версий, за "Амцахарой" стоит бывший премьер Анри Джергения, который тоже родственник президента: он женат 
на  родной  сестре  жены  Владислава  Ардзинбы.  "Амцахара"  требовала  пересмотра  кадровой  политики,  намекая  на 
многочисленных родственников президента во власти, забывая при этом о Джергении. 

3 февраля этого года в Москве был убит кавалер ордена "Герой Абхазии" бизнесмен Салибей (Ака) Ардзинба. Его 
убийство  было  в  высшей  степени  профессиональным.  Во  время  войны  он  командовал  батальоном  на  сухумском 
направлении. Затем прописался в Сочи, где и жил практически постоянно. В Москве находилась его семья, а сам он бывал 
в столице наездами. Говорят, его интересы лежали в сфере табачной промышленности. В Сухуме Салибею принадлежали 
несколько ресторанов. 
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Салибей Ардзинба был одним из основателей и духовных отцов движения "Амцахара". ГУВД Москвы в качестве 
основной выдвинуло версию, что убийство Салибея якобы связано с неким переделом сфер влияния на Москворецком 
рынке, однако известно, что никаких финансовых интересов у убитого в Москве не было. С политической же точки зрения 
Салибей  не  раз  публично  заявлял,  что  поддерживает  нынешнее  руководство  Абхазии.  Представители  администрации 
республики и пресс-службы сперва подтвердили факт его родства с президентом, но уже через несколько часов основные 
спикеры - Роин Агрба и Астамур Таниа заявили, что Салибей только однофамилец. У 80-тысячного абхазского народа 
однофамильцев не бывает. По некоторым данным, расхождения Салибея и Владислава начались после того, как убитый 
предложил президенту преобразовать "Амцахару"  в  пропрезидентскую политическую партию,  а  Владислав Григорьевич 
якобы  отказался.  Впрочем,  доказательств  этому  нет,  а  общественное  мнение  в  Абхазии  приписало  гибель  Салибея 
бывшему премьер-министру и главному оппозиционеру Анри Джергении. 

Все эти годы Москва пристально следила за развитием внутреннего конфликта в Абхазии и состоянием здоровья 
Владислава Ардзинбы. "Отслеживались" в первую очередь потенциальные кандидаты в преемники президента. В Москве 
"проводились разговоры" с видными абхазскими деятелями, в первую очередь с Джергенией (а также с руководителями 
абхазских спецслужб - Гиви Агрбой и Алмасбеем Кчачем). По нашим данным, сначала к Анри Джергении было "множество 
вопросов".  Речь  шла  о  возможных  переменах  в  политическом  курсе  Абхазии,  поскольку  российские  спецслужбы 
фиксировали тесные отношения Джергении с Турцией, в основном на почве бизнеса. В одной из московских гостиниц с ним 
проводились "беседы", на которых хотели добиться четкого и ясного ответа по внешнеполитической позиции Джергении. 
Турция -  главный проводник западной политики в  регионе,  "отвечающий"  в  НАТО за  Кавказ.  Контакты с этой страной 
считаются неприемлемыми. 

По нашим данным, Джергения сформулировал-таки то, что от него требовалось: Абхазия в случае его избрания 
президентом не откажется от пророссийского курса. Заметим, что в республике "турецкое" крыло было достаточно сильно, и 
несколько  раз  Владиславу  Ардзинбе  приходилось  преодолевать  желание  некоторых  кланов  переориентироваться  на 
Турцию в обмен на финансовые вливания. В республике была фактически заморожена исламская пропаганда (одно время 
Рокки Гицба - самозваный имам Абхазии, участник нападения на паром "Аврасия" - практически открыто проповедовал в 
нескольких горных селах), а влияние православной церкви возросло в десятки раз. Нынешний предстоятель республики 
отец  Виссарион  Аплиаа  пользуется  непререкаемым  авторитетом  и  находится  в  прекрасных  отношения  с  российским 
синодом и лично патриархом. 

Однако точно такие же заверения можно было получить и от других кандидатов в преемники. Абхазия слишком 
важна для интересов России в регионе, чтобы так просто ее сдать. Это и сырье, и перерабатывающая промышленность, и 
рынки сбыта, и транзитные маршруты, и туризм, и поставки трудовых ресурсов. И, без сомнения, это устранение угрозы 
переноса закавказских конфликтов на территорию российского Северного Кавказа. 

Во  многих  случаях  российские  интересы  не  отвечают  интересам  правящей  элиты  Грузии,  исключительным 
интересам Турции  и  некоторых других  стран,  кланов  и  группировок.  Поэтому  абхазский  вопрос  для  нас  очень  важен. 
Россиянам  в  Абхазии  принадлежит  достаточно  собственности,  в  последнее  время  речь  идет  и  о  выкупе  нескольких 
пансионатов и гостиниц, в том числе и полуразрушенных, как, например, "Жоэквара" в Гагре. В непосредственной близости 
от границы Абхазии находится одна из любимых резиденций президента Путина. И вряд ли ФСО обрадуется появлению на 
берегу  реки  Псоу  маленьких  юрких  американских  грузовичков,  напичканных  подслушивающей  аппаратурой.  Такие  уже 
давно  бегают  вокруг  границ Южной Осетии  и  в  Казбегском районе  Грузии,  полностью прослушивая эфир группировки 
российских войск в Чечне и 58-й армии. Одна такая машинка была отловлена спецслужбами Южной Осетии на Рокском 
перевале, то есть прямо на российской границе. В грузинском городе Гори несколько лет функционирует американский 
центр перехвата, держащий под контролем не только эфирную зону, но и переговоры по обычным городским телефонам. 
Турецкий консул в одном из крупных городов Грузии, не стесняясь, сопровождает приехавших туда россиян, "случайно" 
сталкиваясь с ними на улицах и вежливо раскланиваясь (автор этих строк испытал это на себе). 

Таким образом, конфликт вокруг фигуры преемника Ардзинбы становится для России головной болью. Скорее 
всего,  Анри  Джергения,  который  последнее  время  практически  постоянно  находится  в  Москве,  готов  побороться  за 
президентское кресло, в том числе и руками "Амцахары". На данный момент внутренний конфликт в республике пока не 
отразился на позициях России в регионе, однако исключать неприятный для нас сценарий нельзя.

НАГОРНО-КАРАБАХСКИЙ КОНФЛИКТ
Карабах: поиск компромиссов
Круглый стол общественности по карабахскому урегулированию 

15 и 16 апреля 2003 г.
Внешнеполитическая ассоциация 

и Ассоциация российских дипломатов
В ходе многолетних переговоров по Нагорному Карабаху, а также на многочисленных международных форумах 

как по правительственной, так и по общественной линиям и, конечно, в средствах массовой информации конфликтующие 
стороны тысячекратно изложили свои оценки ситуации, привели все доводы в свою пользу или в ответ на аргументы другой 
стороны, не раз вели и еще продолжают пропагандистские войны. Официальные позиции всех сторон конфликта хорошо 
известны. 

Недостатком политологических конференций по данной теме было как раз то, что их участники вновь и вновь 
впадали в искушение привести оценки и доводы в пользу той или иной стороны либо в бесполезные исторические экскурсы. 
Причем это явно шло в ущерб поиску встречных уступок и компромиссов между сторонами. А ведь мирное разрешение 
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этого  конфликта  невозможно  иначе,  как  на  базе  сбалансированных  взаимных  уступок  и  компромисса.  Для  его 
урегулирования мало спорить и аргументировать - надо предлагать, а также конструктивно рассматривать предложения!

Организаторы данной встречи полны решимости не повторять этих ошибок и сосредоточить внимание и усилия 
всех  участников  именно  на  поиске  как  процедурно-технических  подходов,  так  и  решения  проблем  урегулирования  по 
существу.  Как  раз  поэтому  предпочли  ограничить  состав  участников  дискуссии  представителями  общественности  и 
политологами, которые менее скованы официальными позициями сторон. 

Вот почему предлагается предельно жестко сконцентрироваться на ряде вопросов, вместе поискать ответы на них 
и возможные альтернативы. Поэтому руководители форума будут приглашать всех участников дискуссии неукоснительно 
придерживаться этих целей. 

Рассматривались следующие темы:
• Целеустановки урегулирования.
• Временное национальное размежевание вследствие войны или немедленный возврат к жизни "вперемежку"?
• Взаимные уступки - единственный путь к урегулированию.
• Критика подходов сторон  к урегулированию. Что продуктивнее: шумное состязание в принципах, пропаганде 

и взаимных обвинениях или небольшие, скромные, неброские прагматические развязки?
• Плюсы и минусы пакетного и поэтапного подходов. Чего требует пакетное решение и в каких условиях оно 

возможно? Что опаснее и накладнее для народов: полный застой в тщетном ожидании решающего прорыва или медленное 
продвижение вперед? Возможна ли комбинация элементов пакетного и многоэтапного подходов?

• Вопросы взаимной безопасности и гарантий.

Итоговое сообщение круглого стола
В Москве под девизом "Карабах: поиск компромиссов" состоялось обсуждение нынешнего состояния и возможных 

перспектив политического урегулирования нагорно-карабахского конфликта. Инициаторами выступили Внешнеполитическая 
ассоциация и  Ассоциация российских  дипломатов при участии влиятельных диаспорных организаций -  Всероссийского 
азербайджанского конгресса и Союза армян России. 

В дискуссии,  которую вели президент  ВПА А.А.Бессмертных и заместитель председателя Совета  Ассоциации 
дипломатов  В.Н.Казимиров,  участвовали  эксперты,  лица,  имеющие  опыт  дипломатической  и  миротворческой  работы, 
журналисты, учёные, видные деятели культуры. 

Участники  форума,  объективно  оценивая  трудности  в  поиске  взаимоприемлемых  моделей  урегулирования, 
рассматривают как ободряющий факт сохраняющееся уже девять лет уникальное перемирие, которое было достигнуто при 
посредничестве России, содействии СНГ и ОБСЕ и не потребовало наличия разделительных войск третьих стран. Они 
были единодушны в стремлении оказать общественную поддержку усилиям по мирному разрешению спорных вопросов. 

По  мнению  выступавших,  многолетняя  пробуксовка  переговоров  по  Карабаху  требует  от  сторон,  помимо 
укрепления  мер  доверия  и  непрерывного  диалога,  выдвижения  более  ясных,  масштабных  и  убедительных  целей 
урегулирования,  понятных  обоим  народам.  Тот   факт,  что  армяне  и  азербайджанцы,  несмотря  на  трагическое 
противостояние,  сохраняют  общность  коренной  заинтересованности  в  прочном  мире  и  стабильности  в  регионе,  в 
благоприятном климате для достойного проживания на родине, позволяет подойти к решению спорных проблем с более 
позитивных и конструктивных позиций, взяв курс на историческое примирение и взаимовыгодное сотрудничество.

Были высказаны и обсуждены различные предложения о взаимных сбалансированных уступках сторон на пути к 
компромиссу,  а  также  оценки  плюсов  и  минусов  "технологии"  пакетного  и  многоэтапного  подходов  к  урегулированию. 
Отмечалась  чрезвычайная  важность  формирования  общественного  мнения  в  пользу  мира  и  надежной  взаимной 
безопасности, вредоносность культивирования в пропаганде мифов и фобий для новых поколений. 

Достигнуто понимание необходимости придать круглому столу по нагорно-карабахскому урегулированию характер 
стабильно  действующего  общественного  механизма  интеллектуального  содействия  решению  этой  жизненно  важной 
проблемы, имеющей национальное, региональное и геополитическое значение.

Карабах – не Приднестровье. 
22.04.2003 г., PanARMENIAN.Net

Принципы урегулирования приднестровского конфликта едва ли могут быть применимы в случае с  
Карабахом.

Переговоры по урегулированию приднестровской проблемы, похоже, близятся к тому, чтобы увенчаться успехом. 
Стороны  конфликта,  разразившегося  в  начале  90-х  между  молдаванами  и  русскоязычным  населением  левого  берега 
Днестра, достигли согласия вокруг принципов формирования федерации. Верховный совет Приднестровской Молдавской 
Республики  одобрил  предложенный  посредниками  ОБСЕ  механизмы  разработки  проекта  новой  конституции  единого 
молдовского государства. Это будет первый на пространстве бывшего СССР конфликт, который будет разрешен мирным 
путем.

Для нас происходящий процесс сближения между Кишиневом и Тирасполем важен прежде всего потому, что за 
последнее время не раз звучали версии о возможности применения приднестровской модели урегулирования в случае с 
Карабахом.  Об  этом  говорил,  в  частности,  министр  иностранных  дел  непризнанной  Приднестровской  Молдавской 
Республики Валерий Лицкай. В Баку эта идея многим показалась интересной, хотя армянская сторона никогда не давала 
повода считать, что приднестровская схема может всерьез восприниматься и обсуждаться Ереваном и Степанакертом.
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Напомним, что в свое время именно в процессе урегулирования приднестровского конфликта посредниками была 
предложена  схема  «общего  государства»,  впоследствии  заимствованная  сопредседателями  Минской  группы ОБСЕ.  За 
прошедшее время принципы урегулирования конфликта между молдаванами и их русскоязычными согражданами серьезно 
трансформировались.  Согласно  модели,  которая обсуждается сегодня  в  Тирасполе  и  Кишиневе,  Приднестровье  будет 
иметь  гораздо  меньше  прав,  чем  имел  бы  Нагорный  Карабах  в  случае  принятия  Азербайджаном  принципа  «общего 
государства». Лидеры Приднестровья готовы довольствоваться статусом «государственно-территориального образования» 
в составе Республики Молдова, то есть самоуправляемой части единого государства. Это куда скромнее по сравнению со 
статусом субъекта «общего государства». От самого термина «общее государство» молдаване и приднестровцы тоже уже 
отказались. Сейчас речь идет о так называемом «принципе федерализации».

Применяемая  схема  предполагает,  по  сути,  восстановление  территориальной  целостности  Молдовы  и 
распространение  суверенитета  Кишинева  на  всем  пространстве  бывшей  Молдавской  ССР.  От  модели  «общего 
государства», на который в свое время дали согласие Роберт Кочарян и Аркадий Гукасян, в новой схеме почти ничего не 
осталось. Между тем, и в 1998-ом, и в 2000-ом власти НКР и Армении не раз заявляли, что принципы, заложенные в модель 
«общего государства», – это последняя черта компромисса, ниже которой опускаться уже просто некуда. Согласие же с 
приднестровской  схемой  не  просто  было  бы  уступкой  практически  по  всем принципиальным  позициям,  но  и  по  сути, 
означало бы полный отказ от трех основных принципов, безусловное соблюдение которых, по убеждению руководства 
Армении и  Карабаха,  должно быть  заложено  в  основу  урегулирования.  Главный из  этих  принципов  –  недопустимость 
вертикального подчинения.

Если согласно  модели «общего государства» в  Карабахе должны были действовать своя конституция и  свои 
законы, то в случае с Приднестровьем речь идет о верховенстве конституции Молдовы, которой не должны противоречить 
законы, принимаемые «государственно-территориальным образованием». Если в 1998-м карабахцам предлагали модель, 
предусматривающую  самостоятельное  формирование  законодательных,  исполнительных  и  судебных  органов  власти, 
осуществление прямых внешних связей с иностранными государствами и международными организациями, то Тирасполю 
посредники  предлагают  сформировать  единую  с  Кишиневом  систему  исполнительной  власти.  Причем,  решения, 
принимаемые «государственно-территориальным образованием» могут быть приостановлены президентом Молдовы. Если 
в  планы  миротворцев  входило  закрепление  за  Карабахом  права  иметь  свою  национальную  гвардию  и  полицию,  то 
приднестровцам говорят, что оборона и безопасность должны находиться в исключительном ведении властей Молдовы.

Совершенно  очевидно,  что  приднестровская  схема  не  может  восприниматься  армянской  стороной  в  качестве 
механизма урегулирования карабахского конфликта.  В то же время для Азербайджана она,  казалось бы,  должна быть 
абсолютно приемлемой. Беспокойство бакинских аналитиков вызывает лишь два обстоятельства. Первое – применение 
приднестровской модели в случае с Карабахом будет означать, что Баку должен вести переговоры не с Ереваном, а со 
Степанакертом. И второе – в течение переходного периода, который может затянуться, ныне действующие в НКР органы 
власти должны будут считаться легитимными. «Не думаю, что азербайджанская сторона оставит в стороне все вопросы и 
вступит в  прямые переговоры с карабахцами»,-  утверждает бакинский  политолог  Расим Мусабеков.  В то же время он 
подчеркивает, что «не уверен и в том, что лидеры НКР согласятся с условиями, которые приняли в Приднестровье». И тем 
не менее политолог считает, что схема, примененная в Приднестровье, может быть рассмотрена».

Однако, радикальные силы отвергают приднестровскую модель напрочь. К примеру, одиозный политик Акиф Наги, 
возглавляющий организацию, именуемую «Союз освобождения Карабаха», утверждает, что не может быть речи даже о 
предоставлении  карабахским  армянам  права  на  самоуправление.  «Азербайджан  -  унитарное  государство,  что  нашло 
отражение в Конституции страны. Этим все сказано»,- заявил он, комментируя идею «импорта» приднестровского опыта. 
Примечательно, что его взгляды к во многом разделает министр иностранных дел Азербайджана Вилаят Гулиев, который 
не так давно заявил, что Баку не приемлет «приднестровскую модель», поскольку, по его словам, ее применение означало 
бы наделение Карабаха слишком большими правами. Если уж перечисленные механизмы полного контроля кажутся главе 
внешнеполитического ведомства Азербайджана недостаточными, то понятно, что же на самом деле в Баку имеют в виду, 
предлагая карабахцам самую широкую автономию, какая только может быть»... 

ГРУЗИЯ – АРМЕНИЯ - АЗЕРБАЙДЖАН
Председатель Парламента Грузии Нино Бурджанадзе меняет имидж 
умеренного политика

25.04.2003 г., Civil.ge
Нино Хуцидзе

Председатель Парламента Грузии Нино Бурджанадзе меняет имидж умеренного политика и начинает проявлять 
четкие  оппозиционные  настроения.  21  апреля  Нино  Бурджанадзе  подвергла  резкой  критике  президента  Эдуарда 
Шеварднадзе  и  заявила,  что  "политика  про-президентского  предвыборного  блока  ["Для  новой  Грузии"]  создает  угрозу 
становления диктатуры".

Многие политические партии желали бы видеть в своих рядах накануне выборов второго лица в государстве Нино 
Бурджанадзе, имеющую достаточно высокий рейтинг среди населения. Но по сей день Нино Бурджанадзе воздерживается 
от конкретных заявок о присоединении к какой-либо политической силе, но не скрывает, что активно консультируется с 
различными оппозиционными политическими партиями.

"Я пока не решила, с кем пойду на выборы, но я придерживаюсь твердой позиции и знаю, с кем не пойду - это не 
будет проправительственный блок", - заявляет председатель парламента.
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Бурджанадзе  выражает  возмущение  по  поводу  предвыборной  политики  руководства  исполнительных  властей 
страны.  "Своими  действиями  власти  игнорируют  общественное  мнение  и  действуют  так,  будто  бы  у  нас  до  сих  пор 
однопартийная система" , - сказала Бурджанадзе.

В  связи  с  этим  Нино  Бурджанадзе  особо  подчеркнула  предложение  президента  о  правилах  формирования 
Центральной избирательной комиссии. Согласно проекту, представленному администрацией президента в парламент, из 11 
членов комиссии 9 кандидатов на утверждение представляет президент. Такое положение вызывает резкое негодование 
оппозиционных сил.

"В то время, когда существует множество политических партий, в том числе и имеющие высокий рейтинг, нельзя 
идти на такие шаги, когда избирательные комиссии будут изолированы от таких партий. За такими действиями вполне могут 
последовать опасные результаты", - говорит Бурджанадзе.

Наряду  с  этим,  председатель  парламента  выражает  возмущение  по  поводу  методов,  с  помощью  которых 
проправительственный предвыборный альянс планирует победить на парламентских выборах.

"В Государственную канцелярию (администрация президента) вызывают руководителей местных администраций, 
губернаторов  и  поручают  им  обеспечить  конкретное  количество  голосов  на  выборах.  Административные  ресурсы 
направлены на победу одной силы - проправительственного предвыборного блока", - сказала Бурджанадзе.

Она напомнила президенту его же заявление,  которое он сделал 13 лет  назад,  когда покидал пост  министра 
иностранных дел Советского Союза: "Я вижу признаки диктатуры и ухожу с поста министра".

"Сегодня в Грузии явно проявляются возмутительные признаки диктатуры и надеюсь, что президент адекватно 
оценит происходящее", - говорит председатель парламента.

В  последнее  время  сама  Нино  Бурджанадзе  не  раз  становилась  объектом  критики  со  стороны 
проправительственных сил. В парламентский Комитет по процедурным вопросам уже внесена заявка от фракций "Союз 
граждан  Грузии",  "Альянс  -  Для  новой  Грузии"  и  "Танадгома",  которые  требуют  упрощения  процедуры  выборов  и 
перевыборов  председателя  парламента.  В  настоящее  время  для  того,  чтобы  поставить  на  повестку  дня  вопрос  о 
переизбрании  председателя  парламента,  необходимо  две  трети  голосов  (157),  а  вышеперечисленные  про-
правительственные фракции требуют снижения этого барьера до 118 голосов.

"Я спокойно к этому отношусь, так как уверена, что проправительственные фракции этого не смогут добиться", - 
сказала Нино Бурджанадзе и добавила, что в парламенте не наберется даже 118 сторонников ее переизбрания.

Единственной  возможностью  для  избежания  диктатуры  председатель  парламента  считает  объединение 
оппозиции. "Призываю оппозицию объединиться. Объединение перед выборами оппозицию поставит в равные условия с 
проправительственным  блоком  и  превратится  в  определенный  гарант  для  справедливой  борьбы",  -  говорит  Нино 
Бурджанадзе.

"Начинается  беспощадная  борьба  за  власть  с  использованием  недозволенных  для  властей  методов,  что  с 
приближением выборов еще более обострится. Предупреждаю властей, что я мешаю им и буду мешать в таких действиях, 
которые могут довести страну до диктатуры", - такова позиция председателя грузинского парламента Нино Бурджанадзе.

Армения получила статус наблюдателя при ЕврАзЭс
28.04.2003 г., Арминфо

Армения получила статус наблюдателя при ЕврАзЭС. Об этом накануне в Душанбе в ходе состоявшейся пресс-
конференции  по  итогам  заседания  Межгосударственного  совета  ЕврАзЭС  сообщил  президент  Таджикистана  Эмомали 
Рахмонов. 

Как сообщил специальный корреспондент АРМИНФО из Душанбе,  глава Таджикистана также сообщил,  что на 
заседании была утверждена программа развития организации на 2003-2006 годы. В свою очередь, президент Казахстана 
Нурсултан  Назарбаев  обозначил  основные  приоритеты  ЕврАзЭС  -  формирование  единой  таможенной  территории, 
вступление  стран  ЕврАзЭС  в  ВТО,  согласование  экономической  политики,  развитие  общего  энергетического  рынка, 
формирование  транспортного союза между странами организации и другие.  По его словам,  страны ЕврАзЭС близки  к 
введению  единого  таможенного  тарифа  и  "созданию  реальной  зоны  свободной  торговли".  Он  также  отметил,  что 
президенты дали поручение службам по борьбе с наркотиками своих стран внести предложения по мерам усиления борьбы 
с наркотрафиком. В свою очередь, президент Киргизии Аскар Акаев заявил, что в случае реализации программы "развития 
ЕврАзЭС на 2003-2006 годы уже в 2006 году организация будет представлять собой полноценный таможенный союз, в 
котором будет  функционировать  зона  свободной  торговли".  Отметим,  что  президент  Казахстана  Нурсултан  Назарбаев 
переизбран на пост председателя Межгосударственного совета ЕврАзЭС.

Президентские выборы в Азербайджане пройдут без Гейдара Алиева
23.04.2003 г., Независимая газета

Игорь Плугатарев, Ариф Усейнов
Случайно зафиксированное телекамерами во вторник недомогание, если не сказать тяжелая болезнь, президента 

Азербайджана  Гейдара  Алиева  вызвало  в  азербайджанском  обществе  настоящий  шок.  Выступая  на  торжественном 
заседании в Лицее им. Джамшида Нахичеванского, Алиев дважды терял сознание. Заседание транслировалось в прямом 
эфире, и миллионы граждан видели, как побледневший президент на виду у всех падает. Трансляция прерывалась. Все же 
президент, в третий раз выйдя к трибуне, нашел в себе силы поздравить представителей лицея и покинул сцену. 

Тысячи людей сразу стали звонить на телестудии и в государственные учреждения, пытаясь выяснить, что же 
случилось  с  главой  государства  и  каково  состояние  его  здоровья.  По  неофициальной  информации,  президент  был 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

113



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

доставлен в Центральную клиническую больницу. Хотя президентская пресс-служба не уставала опровергать это. По ее 
информации, "Гейдар Алиев чувствует себя нормально и находится в своей резиденции". 

Вчера  в  Баку  была  усилена  охрана  государственных  учреждений  и  телецентра.  Заметно  увеличилось  число 
полицейских патрулей. По этому поводу секретарь оппозиционной Демпартии Айдын Гулиев заявил, что таким образом 
"правящая команда и силовые органы мобилизованы для пресечения попыток оппозиции активизироваться". Он полагает, 
что, несмотря на вчерашний кризис, Алиев вновь выдвинет свою кандидатуру на президентских выборах. 

Тем не менее попытки замять конфуз  и представить 79-летнего Гейдара Алиева этаким здоровяком,  который 
благополучно преодолевает все недуги, только усиливали худшие опасения. Известно, что два месяца назад президент 
Азербайджана  перенес  хирургическую операции  по  удалению паховой  грыжи,  а  за  три  года  до  этого  в  Кливлендском 
кардиоцентре  штата  Огайо  Алиеву  сделали  операцию  аортокоронарного  шунтирования.  Те,  кто  видел  президента  в 
последнее  время  на  официальных  встречах  с  зарубежными  гостями,  замечали,  что  здоровье  покидает  патриарха 
азербайджанского политики. 

"Случившееся  во  дворце  "Республика"  порождает  проблемы  для  всего  общества",  -  прокомментировал  "НГ" 
ситуацию лидер самой крупной азербайджанской оппозиционной партии "Ени Мусават" Иса Гамбар. 

Поспешили высказаться и другие партийные лидеры, претендующие на пост президента страны. Один из них, 
Этибар Мамедов, заявил, что опасна не болезнь первого лица государства, а "нынешний режим, который должен быть 
сменен". 

В свою очередь, вчера глава общественно-политического отдела администрации президента Али Гасанов заявил, 
что  в  настоящее  время  состояние  здоровья  Алиева  нормальное:  "Поэтому  обвинения  оппозиции  в  неспособности 
президента  управлять  государством  необоснованны".  По  его  словам,  отъезд  президента  на  отдых  или  лечение  не 
планируется. 

И все же в этих условиях лидеры оппозиционных партий провели срочные консультации. Они считают, что в канун 
президентских выборов реальная власть ускользает из рук Гейдара Алиева и общество должно быть готовым к самым 
неожиданным переменам. Политологи при этом отмечают, что инцидент на торжественном заседании сделал очевидным 
факт: президентские выборы осенью пройдут без Гейдара Алиева. 

Среди  тех,  кто  в  настоящее  время  заявляет  о  своих  амбициях  на  президентскую  власть  в  Азербайджане, 
наибольшей поддержкой той или иной части электората пользуются шесть человек. Наблюдатели называют проживающего 
в  Москве  первого  президента  страны  Аяза  Муталибова,  бывшего  спикера  Расула  Гулиева  (который  находится  в 
политической эмиграции в США),  "наследного принца",  то есть сына нынешнего главы государства Ильхама Алиева,  а 
также руководителей трех оппозиционных партий. 

Но каковы бы ни были позиции каждого из них внутри страны, уже ясно, что "выбирать" среди кандидатов будут 
главным образом США и Россия. Каждый из претендентов на азербайджанский трон обладает невероятными амбициями. 
Но дело даже не в накале политических страстей, которыми, как уже писала "НГ", будут сопровождаться предвыборные 
гонки рвущихся к власти претендентов и сами выборы. Суть - в последствиях, которые они могут иметь для Южного Кавказа 
в геополитическом смысле. Дело в том, что ни один из претендентов не может предложить приемлемый для России или для 
Запада  путь  урегулирования  нагорнокарабахского  конфликта.  Все  они  так  или  иначе  намерены  решать  эту  проблему 
силовым способом. Кроме того, существенное влияние оказывает "фактор Каспия". И здесь заинтересованность в исходе 
выборов проявляют и страны Прикаспийского региона. 

Сам  Гейдар  Алиев,  после  того  как  врачи  поставят  его  на  ноги,  постарается  оперативно  решить  вопрос 
наследования власти. Для этого ему достаточно назначить своего сына Ильхама (сегодня он занимает пост первого вице-
президента  Государственной  нефтяной  компании  страны)  главой  правительства,  обладающего  по  Конституции 
полномочиями второго лица в государстве. Это вполне может обеспечить ему избрание на пост президента и сохранение у 
власти семейного клана. Политологи считают этот сценарий наиболее правдоподобным. С той лишь оговоркой, что без 
поддержки США осуществить его будет все-таки сложно. А между тем сам Ильхам Алиев, как писала ранее "НГ", признан в 
США виновным в вымогательстве, рэкете и отмывании денег: суд Южного округа Нью-Йорка вынес такое решение еще в 
ноябре прошлого года. Напомним также, что попытка посадить Ильхама Алиева на правление в Азербайджане ранее уже 
была предпринята, но сорвалась. Очевидно, что Алиев-младший просто не справился с ситуацией: до харизмы Алиева-
старшего ему оказалось весьма далеко. 

Любопытно,  однако,  что  премьер-министр  Азербайджана  Артур  Расизаде,  по  сообщению  источников  в 
правительстве страны, уже совершил незапланированный визит в США, куда вылетел в ночь с понедельника на вторник. 
При этом о цели визита никакой дополнительной информации не сообщается. 

Два "экса"  -  Аяз  Муталибов и Расул Гулиев еще на минувшей неделе объявили о возвращении на родину и 
участии в президентской гонке. Обоих не пугает то, что в Генпрокуратуре Азербайджана на них заведены уголовные дела с 
обвинениями в коррупции и других злоупотреблениях. В том случае, если они приедут в Азербайджан сейчас, их просто с 
трапа самолета отправят в кутузку. Кроме того, по данным "НГ", другие оппозиционеры отнюдь не заинтересованы в том, 
чтобы и Муталибов, и Гулиев приняли участие в предстоящих выборах в октябре. В этой связи тот же Гулиев совершает 
пока турне по европейским столицам. А Муталибов по-прежнему продолжает надеяться на поддержку России. Пока Москва 
не сказала своего решающего слова, он воздерживается от каких-либо публичных выступлений и не дает интервью. 

На  поддержку Москвы надеется и лидер партии  "Адалят"  Ильяс  Исмаилов.  Кстати  сказать,  в  тот  день,  когда 
президенту Алиеву стало плохо, он, по неофициальным данным, как раз находился в российской столице. В Азербайджане 
его  поддерживают  демократически  настроенный  электорат  и  элита  национального  бизнеса,  считая  его  политиком, 
предпочитающим популизму "здравый смысл". 
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Несомненно,  что  борьба  между  Москвой  и  Вашингтоном  за  "выбор"  будущего  лидера  этой  постсоветской 
республики в предстоящие месяцы усилится. Причем не последнюю роль в этой борьбе может сыграть Турция. В Анкаре из 
шести  возможных  кандидатов  в  президенты  наиболее  предпочтительным  считают  упомянутого  выше  лидера  "Ени 
Мусавата"  Ису  Гамбара,  который  часто  гостит  в  турецкой  столицы.  Тем  более  что  его  партия  имеет  колоссальные 
финансовые возможности за счет турецкой подпитки. 

Здоровье Президента Алиева как предмет политического торга. 
29.04.2003 г., Независимая газета

Ариф Усейнов 
Оппозиция  требует  проведения  независимой  медицинской  экспертизы  и  объявления  чрезвычайной  

ситуации
Политическая и интеллектуальная элита Азербайджана продолжает выражать обеспокоенность тем, способен ли 

Гейдар Алиев  далее  управлять государством.  Распространенное  в  субботу президентской пресс-службой  официальное 
сообщение о том, что "в результате медицинского обследования у президента Гейдара Алиева обнаружено повреждение 
мягких тканей в спинной области, а также трещина в шестом левом ребре", не разрядило обстановку. Диагноз не совпадает 
с  оценкой  независимых  медиков-экспертов,  которые  по  характеру  наблюдаемых  по  телепередаче  в  прямом  эфире 
симптомов  приступа  во  время  выступления  во  дворце  "Республика"  21  апреля  полагают,  что  президент  скорее  всего 
перенес  инфаркт  средней  тяжести.  Приглашенные  из  турецкого  военного  госпиталя  "Гюлхане"  кардиологи,  которые  в 
прошлые годы лечили главу государства от  сердечной недостаточности, настояли на строгом соблюдении постельного 
режима и предписали ему ограничить движение. 

Тем  временем  болезнь  азербайджанского  президента  во  всех  деталях  отслеживается  ведущими  мировыми 
изданиями и информагентствами. Так, в субботнем номере британская The Times писала о срыве в пятницу чрезвычайно 
важной  встречи  директора  Бюро по  демократическим институтам и  правам человека  (БДИПЧ)  ОБСЕ посла  Кристиана 
Строхала с Гейдаром Алиевым. Вместо обсуждения с главой государства проекта избирательного кодекса, на который 
бюро  должно  представить  рецензию,  послу  предложили  осмотреть  достопримечательности  Баку  и  прогуляться  по 
набережной.  Кроме  этой  встречи,  врачи  не  советовали  президенту  принимать  участие  во  многих  запланированных 
мероприятиях. Они прошли без главы государства, зато соратники постарались в отсутствие патрона отметить во всем 
разнообразии исключительную роль Гейдара Алиева в истории Азербайджана. 

Между тем оппозиция настаивает на проведении независимой экспертизы состояния здоровья Гейдара Алиева и 
принятии решения "об исключительности ситуации". Эта позиция не одобряется правящей верхушкой, которая всячески 
стремится  поддержать  в  народных  массах  оптимизм  насчет  здоровья  президента  и  его  способности  управлять 
государством.  Прозвучало  предупреждение:  хаосу  в  Азербайджане  не  бывать  -  ситуация  находится  под  контролем. 
Официальные структуры занялись выявлением коварных замыслов в оппозиционном стане, где "человеческое сострадание 
подменили хулиганскими выходками".  К  ним,  в  частности,  Генпрокуратура  страны отнесла  и опубликованный в  газете 
"Миллиет" коллаж, на котором изображена сваленная скульптура Саддама Хусейна с головой Гейдара Алиева. Из киосков 
были  изъяты  все  номера  газеты,  а  работники  прокуратуры  потребовали  от  редакции  объяснений  и  предупредили  о 
"недопустимости публикации материалов, оскорбляющих честь и достоинство президента страны". 

Еще больший гнев властей вызвало обращение общественной организации Движения интеллигенции "Амал" к 
главе  государства  Гейдару  Алиеву  с  призывом  "вовремя  и  бескровно"  уйти  в  отставку.  По  заверению  пресс-службы 
правящей партии "Ени Азербайджан", обращение было сфабриковано. По свидетельству руководства "Амал", его члены 
ожидали прессинга со стороны властей. "Обращение подписывалось без какого-либо нажима, но власть на все способна", - 
считает руководитель этой организации Муршуд Мамедли.
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СРЕДНЯЯ АЗИЯ И КАЗАХСТАН
Хроника
11 апреля. Казахстан будет принимать участие в строительстве Камбаратинских ГРЭС-1 и ГРЭС-2 в Киргизии в 

том случае, если киргизская сторона проведет запланированное акционирование Токтогульской ГРЭС и передаст часть 
акций казахской стороне с правом участия в  управлении.  Об этом сообщил председатель комитета водного хозяйства 
министерства сельского хозяйства РК Анатолий Рябцев.

Главная цель комитета, в данном случае, отметил А. Рябцев, участие Казахстана в процессе распределения воды 
и стабильное получение воды из Сырдарьи для южного Казахстана.

Ориентировочная стоимость строительства Камбаратинской ГРЭС-1 составляет $1,7 млрд. и $210-230 млн. для 
ГРЭС-2.  Также  необходимо  построить  сеть  ЛЭП  для  ГРЭС  стоимостью  $330  млн.  Мощность  станций  составит 
соответственно 1900 и 360 МВт.

Плотины двух ГРЭС будут находиться на территории Киргизстана, выше по течению реки Сырдарья Токтогульской 
ГРЭС. Как  предполагается,  в  случае  успешного завершения проекта,  Камбаратинские ГРЭС будут  использоваться для 
выработки электроэнергии для нужд Киргизстана. В свою очередь Токтогульская ГРЭС будет использоваться в качестве 
водохранилища для более эффективного использования вод Сырдарьи в весенне-летний период сельхозпредприятиями 
Узбекистана и южного Казахстана. В настоящее время выработка электроэнергии на Токтогульской ГРЭС в зимнее время 
приводит к сбросу значительных объемов воды в бессточную Арнасайскую впадину.

15 апреля.  Председатель комитета по вопросам топливно-энергетического комплекса Таирбек Сарпашев 
заявил, что вода как форма оплаты иностранных инвестиций в строительство ГЭСов в Киргизстане исключается. 
"Такая постановка вопроса противоречит национальным интересам Кыргызстана", подчеркнул он.

Правительства России и Казахстана изъявили желание дать гарантии частным инвестициям в строительство ГЭС 
Камбар-Ата-1 и Камбар-Ата-2. В обмен, они выдвигали возможность распределять определенной частью собранной воды. 
"Действия правительств России и Казахстана, возможно, мотивируются политическими целями", сказал Т.Сарпашев. "Для 
Кыргызстана совместные проекты с другими странами по строительству ГЭСов Камбар-аТА-1 и Камбар-Ата-2 выгодны 
чисто с экономической точки зрения", продолжил он.

По словам Т.Сарпашева,  как минимум до конца года Кыргызстан собственными силами будет финансировать 
строительство ГЭС Камабар-Ата-1. 16 апреля президент Киргизстана Аскар Акаев на месте официально открыл начало 
строительства ГЭС Камабар-Ата-1.

15 апреля. Президенты России и Казахстана поручили правительствам двух стран принять дополнительные меры 
к  обеспечению  в  приграничной  зоне  благоприятных  условий  для  взаимодействия  хозяйствующих  субъектов,  развития 
торговли, свободных поездок граждан, обменов в области культуры, науки и образования. Это поручение содержится в 
совместном заявлении президентов двух стран, которое подписано по итогам состоявшихся в Омске переговоров.

В документе отмечается, что "главы государств удовлетворены уровнем и динамикой сотрудничества в ТЭКе и 
высказываются за дальнейшее расширение взаимодействия в области транспортировки углеводородов обеих стран на 
мировые  рынки,  эффективном  освоении  ресурсов  Каспийского  моря,  функционировании  каспийского  трубопроводного 
консорциума, а также по созданию газового альянса".

Владимир Путин и Нурсултан Назарбаев с удовлетворением "констатируют близость позиций по таким ключевым 
проблемам интеграционных процессов,  как  обеспечение свободы движения товаров,  услуг,  капиталов и рабочей силы, 
гармонизации экономического законодательства, валютной, тарифной, налоговой, конкурентной, технической политики", - 
отмечается в совместном заявлении.

По  итогам  форума  были  подписаны  межправительственное  соглашение  о  международном  автомобильном 
сообщении,  а  также  соглашение  между  министерствами  здравоохранения  двух  стран  о  сотрудничестве  в  вопросах 
здравоохранения.

15 апреля.  В Туркмении начался новый этап повальных увольнений. Увольняются специалисты, которые после 
1993 года получили дипломы о среднем специальном или высшем образовании в учебных заведениях вне Туркмении.

При  увольнении  работникам  не  предъявляют  никакого  письменного  приказа.  Свои  действия  работодатели 
объясняют  устными  распоряжениями,  полученными  от  вышестоящих  инстанций.  Со  всей  Туркмении  увольняемые 
приезжают в Ашхабад, надеясь выяснить в отраслевых министерствах и ведомствах, какова причина того, что их лишают 
работы. Те из специалистов, на кого эта неизвестная инструкция не распространяется, должны будут подтвердить свою 
профессиональную пригодность сдачей экзамена на знание книги Сапармурата Ниязова "Рухнама".

16 апреля. Совет директоров ОАО "Лукойл" на прошедшем в Москве заседании принял решение о создании 
совместных  предприятий  с  казахстанскими  компаниями.  По  сообщению  пресс-службы  "Лукойла",  эти  СП  займутся 
геологическим изучением участков  дна  Каспийского моря,  находящихся  под юрисдикцией Казахстана  и прилегающих к 
блоку "Северный".

Пока ни одна из сторон не вела никаких исследовательских работ в этом районе. Вместе с тем только на блоке в 
центральной части Каспия ориентировочные запасы могут оцениваться примерно в 100 млн тонн условного топлива. Для 
проведения здесь совместной с РК геологоразведки необходимо, по предварительным данным российской стороны, $150-
170 млн.

Согласно основным положениям программы стратегического развития "Лукойла" до 2013 года, которая решением 
совета директоров должна быть утверждена в ноябре 2003 года, с учетом всех поисковых работ объем доказанных запасов 
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нефти компании планируется довести до 2,5 млрд тонн, газа - до 1 трлн кубометров. Уровень годовой добычи нефти к 2012 
году запланирован в объеме 110 млн тонн, природного и попутного газа - 33 млрд кубометров при оптимальном развитии 
транспортной системы РФ.

16  апреля.  "Начинается  работа  по  установлению  государственных  границ  между  Кыргызской  Республикой  и 
Республикой Таджикистан", заявил заведующий отделом международных связей и региональных проблем Правительства 
Кыргызской Республики Саламат Аламанов.

По  словам  С.Аламанова,  работа  по  делимитации  государственной  границы  только  начинается.  В  Душанбе 
стороны планируют заложить правовые основы для переговоров.

"Переговоры по границам всегда были сложными и предстоящие переговоры не исключение", сказал С.Аламанов 
и выразил надежду, что они будут носить дух доброжелательности.

Комментируя  сообщения  некоторых  СМИ  о  желании  Таджикистан  продлить  аренду  села  Сары-Могол  и 
прилегающих пастбищ, С.Аламанов сказал, что данный вопрос должен решаться в рамках норм международного права. 
"Сейчас эти земли перешли под юрисдикцию Кыргызстана", добавил он.

16 апреля.  В  Оше (юг  Киргизии)  вновь появились листовки антиконституционного содержания запрещенной в 
стране религиозно–радикальной партии "Хизб ут–Тахрир". В последние дни такая литература была обнаружена в центре 
города на так называемом Новом мосту и в микрорайоне "Черемушки". Материалы радикалов на двух языках - киргизском и 
узбекском - призывали людей к провокационным действиям.

По словам милицейских работников, листовки были расклеены неизвестными ночью. На следующий день их сняли 
сотрудники правоохранительных органов.

За истекшие три месяца в регионе зарегистрировано 17 фактов распространения противоправной литературы, по 
которым заведены уголовные дела.  Всего  на  учете  в  милиции,  по  данным пресс–службы облУВД,  состоят  более  700 
последователей "Хизб ут–Тахрира".

16 апреля. Президент страны - Верховный Главнокомандующий Вооруженными силами РК Нурсултан Назарбаев 
принял участие в заключительном этапе оперативно-тактических, командно-штабных учений "Батыс-2003", которые прошли 
на территории Западного военного округа в Мангистауской и Атырауской областях. Столь масштабные по срокам и этапам 
стратегические учения проведены в Казахстане впервые.

Начались учения еще в марте в войсках Восточного военного округа. Его части, совершив комбинированный марш 
более  чем  в  4  тысячи  километров,  в  короткие  сроки  прибыли  в  приморский  район.  Были  задействованы  усиленные 
батальонно-тактические  группы численностью до  1,5  тысячи  человек,  свыше  150  единиц гусеничной  техники.  Затем в 
учения были вовлечены части и соединения сухопутных и ракетных войск, артиллерии, Сил воздушной обороны, а также 
войска  Центрального  и  Южного  военных  округов.  Всего  в  заключительном  этапе  приняли  участие  свыше  6  тысяч 
военнослужащих, более 30 самолетов, большое число военной техники.

В  ходе  учений  решались  огневые  задачи  частями  ракетных  войск  и  артиллерии.  Инженерные  войска 
совершенствовали практику в  постановке  минно-взрывных заграждений  в  прибрежной полосе.  Были отработаны также 
задачи противодесантной обороны.

После  окончания  учений  Н.Назарбаев  вручил боевые знамена  командирам частей  -  мотострелковой  бригады 
Западного  военного  округа,  зенитно-ракетной  бригады,  артиллерийской  бригады  из  Актобе,  высшего  военно-морского 
училища из Актау, морской пограничной дивизии. Одному из кораблей военно-морского флота было присвоено название 
"Алматы". Нурсултан Назарбаев поздравил участников учений с успешным их проведением, заметив, что подразделения 
показали высокую боевую выучку и готовность самоотверженно защищать рубежи страны. «Впервые в нашей стране на 
Западном направлении проведены учения при такой большой концентрации войск и техники», - отметил глава государства.

16  апреля. США  и  Узбекистан  провели  консультации  по  вопросам  безопасности,  в  ходе  которых  США 
"подтвердили свое стремление расширить оборонное и военное сотрудничество с Узбекистаном".

Об этом говорится в заявлении пресс-службы госдепартамента США, распространенном по итогам состоявшегося 
14  и  15  апреля  в  Вашингтоне  заседания  Американо-узбекского  совместного  совета  по  сотрудничеству  в  области 
безопасности.

США и Узбекистан подтвердили также стремление сторон продолжать сотрудничество в борьбе с международным 
терроризмом и экстремизмом, незаконным оборотом наркотиков и другим проявлениями международной оргпреступности.

При этом Вашингтон и  Ташкент  подчеркнули,  что их  "подходы к  проблеме Ирака  являются  гармоничными"  и 
Узбекистан "поддерживает позицию США по разоружению Ирака и послевоенному восстановлению этой страны".

США  поддерживают  стремление  Узбекистана  к  "более  активному  участию  в  международных  проектах  по 
постконфликтному восстановлению в Афганистане", указывается в сообщении.

Узбекская делегация подтвердила также приглашение президента Узбекистана Ислама Каримова Джорджу Бушу 
посетить с визитом Узбекистан в удобное для обеих сторон время.

17 апреля. В туркменской столице появился на свет 6-миллионный житель государства. Родители мальчика – 26-
летний предприниматель Оразмурад и 22-летняя домохозяйка Айгозель Какабаевы, решили назвать ребенка Атамуратом в 
честь отца президента Туркменистана Сапармурата Ниязова. 

К  молодым родителям и  всему населению страны по  этому случаю обратился туркменский  лидер.  "Кажется, 
только вчера, в 1999 году мы торжественно отмечали рождение пятимиллионного жителя. А сегодня численность населения 
страны достигла шестимиллионного рубежа. Смотрите, как мало времени понадобилось, чтобы нас стало еще на один 
миллион больше, ведь это очень точный показатель нашего благополучия, процветания народа, торжества проводимой 
нами политики", говорится в обращении Сапармурата Ниязова.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Пятимиллионная  жительница  Туркменистана  получила  имя  Гурбансолтан  –  в  честь  матери  президента. 
Четырехлетняя Гурбансолтан Джепбарова живет в городе Туркменбаши (бывший Красноводск).

17  апреля. Президент  Казахстана  Нурсултан  Назарбаев  принял  отчет  о  формировании  и  использовании 
Национального  фонда  РК  за  2002  год.  Об  этом  сообщил  Министр  финансов  Зейнулла  Какимжанов.  В  Астане  под 
председательством  Главы  государства  состоялось  заседание  Совета  по  управлению  Национальным  фондом  РК.  С 
докладами  на  заседании  выступили  Министр  финансов  Зейнулла  Какимжанов  и  председатель  Национального  банка 
Григорий Марченко.

Как  сообщил  после  заседания  З.Какимжанов,  в  целом,  несмотря  на  очень  трудную  ситуацию  на  мировых 
финансовых  рынках,  Нацфонд  со  своими  задачами  справляется,  о  чем и  было  доложено  Главе  государства.  В  ходе 
заседания  намечены  пути  совершенствования  деятельности  по  управлению  средствами  Нацфонда.  Президент  дал 
конкретные рекомендации, в том числе, и по вопросам макроэкономической политики на ближайшую перспективу с учетом 
роста Нацфонда, сообщил журналистам З.Какимжанов.

В целом,  отметил глава Минфина,  "само наличие Национального фонда в  нашей стране,  его  деятельность и 
формирование  достаточных  резервов  для  обеспечения  стабильной  ситуации  во  внутренней  казахстанской  бюджетной 
системе дает очень хорошую основу для высокой оценки ситуации в экономике Казахстана со стороны международных 
финансовых организаций, рейтинговых агентств". Это, в целом, позитивно сказывается на республике, "поскольку растут 
рейтинги страны, и вслед за ростом суверенного рейтинга повышаются рейтинги наших отечественных компаний, и они 
имеют возможность по более низким ставкам занимать большие объемы средств на международных финансовых рынках", 
подчеркнул З.Какимжанов.

Глава Нацбанка Г.Марченко сообщил, что на сегодняшний день в Нацфонде аккумулировано 2 млрд. 210 млн. 
долларов США. При этом золотовалютные активы собственно Национального банка составляют 4 млрд. 9 млн. долларов. 
Совокупные золотовалютные активы страны превысили 6 млрд. долларов.

Совокупный внешний государственный долг и внешний долг, гарантированный государством сейчас составляет 
порядка 3 млрд. 450 млн. долларов. "Таким образом, Казахстан как суверенное государство, является нетто-кредитором, 
наши золотовалютные активы превышают обязательства на сумму более чем 2,5 млрд. долларов", подчеркнул Г.Марченко.

18 апреля. Посол Казахстана в Баку Андар Шукпутов сообщил, что очередной раунд переговоров между ГНКАР и 
"Казмунайгаз" о присоединении Казахстана к трубопроводу Баку-Тбилиси-Джейхан запланирован на начало мая этого года. 
Переговоры пройдут в Баку. Ожидается обсуждение проектов межправительственного соглашения о коридоре Актау-Баку и 
транзитного соглашения. По информации азербайджанского информагентства "Туран", он отметил, что на данном этапе 
государственные  компании  определяют  рентабельность  проекта  Актау  -  Баку,  возможности  транспортировки  нефти 
танкерами или же необходимость строительства подводного трубопровода, тарифы и другие коммерческие вопросы.  В 
последующем же переговоры планируется продолжить на межправительственном уровне. По словам посла, ожидается, что 
в  2010 году Казахстан будет  добывать до  100 млн.  тонн нефти,  для транспортировки  которой  нужны будут  несколько 
трубопроводов. Поэтому Казахстан рассматривает рентабельность разных маршрутов, в том числе через Иран, Китай, а 
также БТД.  Тем более,  что компании ENI,  TotalFinaElf,  Inрex и ConocoPhiliрs,  участвующие в разработке казахстанских 
месторождений, уже имеют 15% в консорциуме BTC Co По предварительным данным, Казахстан намерен экспортировать 
по БТД до  20 млн.  тонн нефти в  год.  Специалисты считают,  что этот  объем выгодно транспортировать  танкерами по 
маршруту Актау - Баку для последующей закачки в трубопровод. Однако если объемы нефти будут большими, возникнет 
необходимость в строительстве подводного трубопровода через Каспий.

18  апреля. Туркменские  СМИ  опубликовали  Протокол  о  прекращении  действия  Соглашения  между 
Туркменистаном и Российской Федерацией об урегулировании вопросов двойного гражданства.

Как сообщает ашхабадский корреспондент Turkmenistan.Ru, в этом документе, подписанном 10 апреля 2003 года в 
Москве президентами двух стран, определен порядок прекращения действия Соглашения.

"Туркменистан и Российская Федерация, - говорится в Протоколе, - согласились о нижеследующем:
1. С даты вступления в силу настоящего Протокола Соглашение между Туркменистаном и Российской Федерацией 

об урегулировании вопросов двойного гражданства от 23 декабря 1993 года прекращает свое действие.
2. Настоящий Протокол вступает в силу с даты последнего письменного уведомления о выполнении Сторонами 

необходимых для этого внутригосудаpственных процедур".
20 апреля. Агентства РК по миграции и демографии распространило информацию о том, что увеличивает квоту 

для этнических казахов-иммигрантов (оралманов). В прошлом году квотой иммиграции было предусмотрено принять 2655 
семей. В этом году квота для оралманов увеличена до 5 тысяч семей. В 2004 г. Агентство намерено принять 10 тысяч семей 
оралманов, в 2005 и 2006 годах по 15 тысяч семей. В настоящее время, по словам председателя Агентства по миграции и 
демографии А.Жагановой, 45 тысяч семей, проживающих в разных странах, заявили о своем желании приехать на родину.

По словам Алтыншаш Жагановой, миграционная политика РК заключается в том, «чтобы размещать оралманов в 
северных  регионах,  где  больше  земли».  Между  тем  около  7  тысяч  семей  оралманов  разместились  не  в  местах, 
запланированных квотой иммиграции, а в южных регионах. И это привело к активизации внутриреспубликанской миграции. 
В настоящее время дипломатические представительства МИД РК за рубежом принимают заявления этнических казахов с 
обязательным указанием в них конкретного региона, куда бы они хотели поселиться на постоянное местожительство.

Проблема  недостаточного  финансирования  остается  актуальной.  По  данным  Агентства  по  миграции  и 
демографии,  в  прошлом  году  квотой  миграции  было  предусмотрено  принять  2655  семей.  Из-за  недостаточного 
финансирования  территориальными  управлениями  в  2002  году  в  квоту  иммиграции  включено  только  1711  семей,  из 
которых приобретено жилье для 1465 семей.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Оралманы,  в  основном,  прибывают  из  России,  Узбекистана,  Туркменистана,  Турции.  Число  репатриантов  из 
Монголии по сравнению с прошлыми годами сократилось. Желающих вернуться в Казахстан из Кыргызстана раньше не 
было вообще,  сейчас  их  количество  увеличивается.  Многие  этнические  казахи  хотят  вернуться  из  Китая,  однако  есть 
сложности с законодательством этой страны, говорит А.Жаганова.

Оралманы,  прибывающие  по  квоте,  имеют  льготы.  Им  возмещаются  транспортные  расходы,  выплачивается 
единовременное пособие, они обеспечиваются жильем и проходят бесплатное медицинское обследование. Многодетные 
семьи  берутся  на  учет  в  органах  социальной  защиты  населения,  а  дети  школьного  возраста  определяются  в 
общеобразовательные школы.  И  для  всех,  приезжающих  как  по  квоте,  так  и  вне  ее,  существуют  таможенные льготы 
(бесплатный  провоз  имущества),  их  дети  на  три  года  освобождаются  от  воинской  службы,  а  местные  органы власти 
помогают в том, чтобы в одной семье был хотя бы один работающий, отметила председатель Агентства по миграции и 
демографии. 

20апреля. Оползень  объемом  около  полутора  миллионов  кубометров  сошел  на  село  Кара-Тегит  Узгенского 
района Ошской области. Под селем оказалось одиннадцать жилых домов.

Как сообщил пресс-секретарь Министерства экологии и чрезвычайных ситуаций КР Э.Акматов, число погибших 
составило 38 человек (среди которых 4 мужчин, 12 женщин, остальные дети), извлечены тела 5 погибших.

21апреля. Постоянный  полномочный  представитель  КР  при  уставных  и  других  органах  Содружества  Рысбек 
Качкеев  сообщил,  что  специальный  батальон  Антитеррористического  центра  СНГ  будет  дислоцирован  в  Киргизстане. 
Численность данного подразделения он не уточнил. Но уже известно, что в него войдут представители силовых структур 
нескольких государств СНГ. Финансовые средства для размещения и деятельности здесь батальона АТЦ будут выделены.

Кроме того, по словам Рысбека Качкеева, штат сотрудников бишкекского филиала Антитеррористического центра 
достигнет  60  человек.  Эта  структура  сейчас  располагается  в  Бишкеке,  но  предусматривается  передислокация  части 
офицеров и в город Ош.

Окончательные решения по всем этим вопросам будут приняты в рамках СНГ уже в нынешнем году.
22 апреля. Члены Ассоциации предпринимателей и товаропроизводителей Ошской области Киргизии призвали 

киргизстанцев поддержать инициативу по присвоению Президенту Аскару Акаеву звания "Кыргыз эл баатыры". В качестве 
мотивов  своего  предложения  предприниматели  выдвинули  "ощущение  неустанной  заботы",  которая,  по  их  мнению, 
заключается в сокращении необоснованных проверок, устранении административных барьеров, увеличении кредитных и 
инвестиционных ресурсов, а также борьбе с таким злом как коррупция.

22  апреля. Президент  Узбекистана  Ислам  Каримов  во  время  встречи  22  апреля  в  Ташкенте  с  румынским 
президентом  Ионом  Илиеску  подверг  критике  соседние  страны  за  их  недооценку  угрозы  со  стороны  исламских 
экстремистских  и  религиозно-фундаменталистских  организаций.  По  словам  Каримова,  именно  такое  пренебрежение  к 
проблеме привело к недавней активизации в Казахстане и Кыргызстане деятельности партии "Хизб-ут-Тахрир", которая 
призывает к созданию в Центральной Азии исламского халифата.

22  апреля. На  съезде  мусульман  Киргизии  было  принято  решение  о  том,  что  вся  исламская  литература, 
издаваемая  в  Киргизии,  а  также  новые  духовные  учебные  учреждения  отныне  будут  проходить  экспертную  оценку 
Духовного управления мусульман республики.

Одним из  главных вопросов,  обсуждавшихся на съезде,  стал  вопрос  о  необходимости  улучшения исламского 
образования.  По  словам  главы  Духовного  управления  мусульман  Киргизии  муфтия  Муратали  ажи  Жуманова,  именно 
безграмотность и недобросовестная работа некоторых имамов стала одной из причин все возрастающего влияния на души 
верующих экстремистских исламских течений.  В связи с  этим "сегодня подготовка мусульманских священнослужителей 
является злободневной задачей", - заявил муфтий.

Все 150 делегатов съезда поддержали идею о том, что основной миссией мусульманского духовенства и всех 
мусульман является следование канонам истинного ислама, религии мира и добра.

Первый вице-премьер министр Киргизстана Курманбек Осмонов провел в Оше совещание, на котором заявил, что 
деятельность  партии  "Хизб-ут-Тахрир",  которая  в  последнее  время  активизировалась  и  на  юге,  и  на  севере  страны, 
противоречит  не  только  законодательству  Киргизии,  но  и  традиционным  канонам  Ислама.  Осмонов  потребовал  от 
правоохранительных органов жестко пресекать любые попытки использования исламскими экстремистами отдельных слоев 
населения в достижении своих целей.

22  апреля.Таджикистан  обратился  к  России  за  помощью  в  восстановлении  ключевой  гидроэлектростанции 
республики  -  Рогун.  Просьба  была  озвучена  директором Рогунской  ГЭС Зиоратшоном Ашуровым  во  время  встречи  с 
прибывшими на электростанцию представителями делегации Государственной Думы России.

По данным директора ГЭС, только на выполнение первоочередных задач - проведения системы водоснабжения и 
строительства  жилья  для  сотрудников  станции  -  необходимо  800  миллионов  долларов.  Для  полного  завершения 
строительства  всех  остальных объектов  Рогунской  ГЭС требуется  два  с  половиной  миллиарда  долларов.  При  этом в 
бюджете Таджикистана на этот год на эти цели заложено всего 190 тысяч долларов. Представители Государственной Думы 
России заверили таджикскую сторону в том, что помощь скоро будет оказана. 

23 апреля.  В Бишкеке на 8-й сессии Совместной контрольной группы Шанхайской организации сотрудничества 
обсуждается  реализация  соглашений  "Об  укреплении  доверия  в  военной  области  в  районе  границы"  и  "О  взаимном 
сокращении вооруженных сил в районе границы". Во встрече приняли участие военные специалисты и дипломатические 
работники из России, КНР, Кыргызстана и Казахстана. В ходе сессии также рассматривался вопрос о проведении в рамках 
ШОС  совместных  антитеррористических  учений.  В  ШОС  входят  Россия,  КНР,  Казахстан,  Кыргызстан,  Узбекистан  и 
Таджикистан. 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

23 апреля. За трое суток проведения первого этапа оперативно-профилактического мероприятия "Мигрант" из 
Республики Казахстан депортированы 3163 гражданина СНГ и дальнего зарубежья. В период с 21 апреля за нарушение 
Правил пребывания в Казахстане к административной ответственности привлечены около пяти тысяч иностранных граждан 
и лиц без гражданства.

23 апреля. Помощник Президента Казахстана Ораз Жандосов на встрече с журналистами в Астане высказал свое 
мнение  об  инициативе  четырех  президентов  Белоруссии,  Казахстана,  России  и  Украины  о  формировании  Единого 
экономического  пространства.  Проблемы  развития  интеграционной  "четверки"  необходимо  рассматривать  под  углом 
большой геополитики, сказал О.Жандосов.

По словам Жандосова, необходимо четко понимать: если Россия идет в Европейский Союз, и этот вектор будет 
доминировать, а Казахстан к нему не примкнет, то у нашего государства недостаточно ясное место в раскладе сил. Страны 
южнее  нас  -  бедные,  экономически  не  реформированные  и  с  неясными  перспективами.  "К  2010  году  ВВП  на  душу 
населения в Казахстане будет в 10 раз больше, чем у тех государств, которые находятся южнее", сказал О.Жандосов.

Также  Жандосов  отметил,  что  в  Казахстане  рост  в  добывающих  отраслях  опережает  темпы  роста  в 
обрабатывающих. За первый квартал текущего года промышленный рост составил 10,4 %. Но соотношение между ростом 
горнодобывающей и обрабатывающей промышленности продолжает меняться,  как это было в течение всего прошлого 
года, к худшему. Так, рост горнодобывающей промышленности в первом квартале составил 13,4 %, а обрабатывающей 
промышленности  –  6,5  %,  заявил  помощник  президента  РК.  Ораз  Жандосов  обратил  внимание  на  увеличение  доли 
нефтегазового сектора в экономике страны. Если в 1999 г. доля составила 10,1 %, то в прошлом году она достигла 15,8 % 
от ВВП. "К сожалению, эта тенденция, по всей видимости, сохранится", сказал помощник Президента.

24 апреля. Как стало известно из распространенного Белым домом заявления, новым американским послом в 
Ашхабаде,  в  случае  утверждения  ее  кандидатуры  Сенатом  США,  станет  Трейси  Эн  Якобсон,  до  этого  занимавшая 
должность заместителя руководителя дипмиссии  США в  Латвии.  Ранее  Трейси  Эн Якобсон работала  исполнительным 
секретарем Белого Дома, а также старшим директором администрации Национального Совета Безопасности.

Она  сменит  завершающую срок  своего  пребывания в  качестве  главы дипмиссии  США в  Туркменистане  Лору 
Кеннеди.

24 апреля. Олий Мажлис Узбекистана подтвердил готовность оказать помощь в восстановлении Ирака
Узбекские специалисты примут участие в реализации гуманитарных проектов по мирному восстановлению Ирака. 

Об этом говорится в Заявлении Олий Мажлиса Республики Узбекистан по иракской проблеме, принятом на открывшейся 24 
апреля 11-й сессии парламента второго созыва.

В заявлении депутатов отмечается, что "в Узбекистане ...  с большим уважением относятся к древней истории, 
национальным традициям и богатой культуре иракского народа. Многие годы ... представители Узбекистана – инженеры и 
строители, ирригаторы и мелиораторы – трудились на различных стройках экономики Ирака... Мы убеждены, что и в этот 
непростой  период  в  истории  Ирака  узбекские  специалисты  окажут  посильную  помощь  ...  в  реализации  гуманитарных 
проектов по мирному восстановлению Ирака".

24 апреля. В Алма-Ате начал работу Второй Евразийский медиа-форум - «важнейшее политическое событие, 
способное содействовать продвижению в мире процессов, направленных на достижение взаимопонимания между странами 
и  народами».  В  первый  день  работы  форума  прошли  заседания  на  тему  "Евразия:  зоны  конфликтов  и  роль  СМИ. 
Политический контекст.  Экономический контекст",  состоялись дискуссии между участниками. В Форуме приняли участие 
известные журналисты и политики: председатель Евразийского медиа-форума, журналист из США Риз Хан, председатель 
оргкомитета  форума  Дарига  Назарбаева,  старший  редактор  деловых  новостей  СNN  Ричард  Куэст,  главный  редактор 
журнала  "Мировая  энергетическая  политика"  Виталий  Третьяков,  министр  культуры  России  Михаил  Швыдкой,  первый 
заместитель руководителя администрации президента РК Марат Тажин, заместитель министра иностранных дел РФ Виктор 
Калюжный, заместитель генерального секретаря НАТО Жан Форне и другие.

24 апреля. Ислам Каримов через два года освободит пост главы правительства Узбекистана. Решение об этом 
утвердили в четверг депутаты узбекского парламента, которые на начавшейся сессии внесли изменения в конституцию 
страны. Конституционная реформа вступит в силу к моменту следующих выборов. Сейчас Ислам Каримов одновременно 
является главой государства - президентом, и главой правительства – председателем кабинета министров. Такой порядок 
предусматривает Конституция 1992 года. По словам И.Каримова, "если сейчас страной руководит аппарат президента, то 
будет руководить правительство, назначаемое парламентом". В ходе беседы с журналистами во время нынешней сессии 
парламента Ислам Каримов также пояснил позицию Узбекистана по иракскому вопросу. Он напомнил, что "в постоянном 
противостоянии терроризму если кто-то и приходил нам на помощь, то это были американцы, и то только после 11-го 
сентября 2001 года".

24 апреля. Министерство иностранных дел Туркменистана потребовало от властей Королевства Швеции выдачи 
туркменским  правоохранительным  органам  Сапармурата  Ыклымова  и  Халмурада  Эсенова,  которые,  как  говорится  в 
направленной  по  этому поводу  ноте,  "являются организаторами попытки  насильственного захвата  власти  и  изменения 
конституционного строя в Туркменистане путем совершения террористических актов и посягательства на жизнь президента 
Туркменистана Сапармурата Ниязова, которое было совершено 25 ноября 2002 года".

В ноте подчеркивается,  что МИД Туркменистана и ранее неоднократно в официальном порядке обращалось к 
представителям  Королевства  Швеции  с  настоятельной  просьбой  о  выдаче  туркменской  стороне  вышеназванных  лиц, 
приводило конкретные факты их участия в особо тяжком преступлении, а также ссылки на конкретные статьи Уголовного 
Кодекса Туркменистана, по которым они привлечены к уголовной ответственности.

Отсутствие реакции шведской стороны вызывает озабоченность властей Туркменистана.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Туркменская сторона выразила уверенность в том, что "Швеция не допустит нахождения на своей территории 
особо опасных преступников и выдаст Ыклымова и Эсенова правоохранительным органам Туркменистана", говорится в 
сообщении Государственной службы новостей.

24-25 апреля. На  11-й сессии  Олий  Мажлиса  (парламента)  Республики Узбекистан второго  созыва,  депутаты 
одобрили ряд поправок и дополнений в Конституцию страны, принятую 8 декабря 1992 года.

Изменения касаются прежде всего положений и статей, определяющих статус и полномочия Олий Мажлиса, его 
нижней  и  верхней  палаты,  полномочий  Президента,  Кабинета  Министров,  а  также  основ  избирательной  системы. 
Отдельные изменения и дополнения внесены также в статьи 107, 110 и 112 Конституции, касающиеся судебной власти 
республики.

Как  отметил  в  выступлении  на  сессии  Президент  Узбекистана  Ислам  Каримов,  суть  поправок  и  изменений 
заключается  в  более  сбалансированном  перераспределении  властных  полномочий  между  законодательной, 
исполнительной и судебной ветвями власти.

Так,  значительно  возрастают  полномочия  Олий  Мажлиса  в  формировании  и  контроле  над  деятельностью 
правительства, в частности, при утверждении кандидатуры Премьер-министра.

Часть  полномочий  Президента,  в  первую  очередь,  в  части  назначения  и  утверждения  руководителей 
государственных,  судебных  структур  и  специальных  служб,  дипломатических  представителей  за  рубежом  и  в 
международных организациях, передаются вновь формируемой верхней палате – Сенату.

В части 2 статьи 89 Конституции исключена фраза "Президент Республики Узбекистан является одновременно 
Председателем Кабинета Министров".

Парламент Узбекистана также одобрил новый закон, предоставляющий узбекскому президенту Исламу Каримову 
пожизненную неприкосновенность от судебного преследования.

26 апреля. Глава МИД России Игорь Иванов в телефонном разговоре со своим туркменским коллегой Рашидом 
Мередовым выразил "серьезную обеспокоенность односторонними и поспешными действиями туркменской стороны в связи 
с прекращением действия соглашения о двойном гражданстве между нашими странами".

Об этом сообщил официальный представитель МИД России Александр Яковенко. По его словам, "российская 
сторона пока не ратифицировала протокол, подписанный к соглашению о двойном гражданстве от 1993 года".

В этой связи МИД России считает, что "данное соглашение продолжает действовать", указал дипломат. Он также 
подчеркнул, что "протокол обратной силы не имеет, поэтому те граждане, которые ранее получили двойное гражданство, 
должны его иметь и в будущем".

Наиболее конструктивно информация о новых возможностях для граждан СНГ в российской армии встречена в 
Киргизии, сообщает Интерфакс.

26  апреля. Военнослужащие  из  Киргизии  будут  заинтересованы в  контрактной  службе  в  вооруженных  силах 
России, полагает руководитель пресс-службы министерства обороны Киргизии полковник Мербек Койлубаев. Он отметил, 
что, учитывая предстоящую дислокацию на военном аэродроме Кант российских истребителей в составе Коллективных сил 
быстрого  развертывания  ДКБ  СНГ,  "наверняка  немало  киргизских  военных  летчиков  выразят  желание  служить  в  ВВС 
России".

26 апреля . "Я должен признать, что в ближайшее время в Казахстане будет сужено информационное поле для 
оппозиционных газет".  Об этом сообщил в  Алма-Ате  на  заседании II  Евразийского  медиа  форума,  посвященном теме 
"Журналисты под давлением" советник президента РК по политическим вопросам Ермухамет Ертысбаев.

По его мнению, прямо и косвенно оппозиционной прессой нарушаются статьи Конституции РК и Закона РК "О 
печати". "Ст. 20 Конституции гарантирует свободу слова и творчества, но это не означает, что некоторые СМИ должны 
работать под эгидой абсолютизации свободы слова и говорить то, чего вообще в природе не существует", - отметил Е. 
Ертысбаев. Тем не менее, советник президента согласился с некоторыми замечаниями в адрес властных структур, которые 
пытаются закрыть те или иные газеты.

В отношении дела Сергея Дуванова,  осужденного за изнасилование,  советник президента сообщил,  что "есть 
решение суда по С. Дуванову, заявление потерпевшей, медицинское заключение. Однако некоторые представители СМИ 
напрочь это игнорируют, очень оскорбительно выступают в адрес высшего руководства Казахстана, заявляя открыто, что 
осуждение С. Дуванова - это политический заказ".

26 апреля. "Есть такое понятие, как презумпция невиновности, и пока не состоялся суд, все эти обвинения я 
считаю необоснованными", - заявила председатель оргкомитета Евразийского медиа форума (ЕАМФ), глава ЗАО "Агентство 
"Хабар"" Дарига Назарбаева в ходе заседания ЕАМФ, отвечая на вопрос о ее отношении к обсуждаемой в зарубежных и 
оппозиционных отечественных СМИ теме Казахгейта.

"Я  и  моя  семья,  как  никто  другой,  ждем с  нетерпением,  когда  же,  наконец,  состоится  суд,  который  вынесет 
окончательное решение", - сказала она.

В целом, "это дело имеет политическую окраску", - подчеркнула Д. Назарбаева.
Кроме  того,  председатель  оргкомитета  ЕАМФ  заявила,  что  ситуация  вокруг  судебного  решения  по  делу 

казахстанского журналиста Сергея Дуванова не связана с его публикациями на тему Казахгейта.
По  словам  Д.  Назарбаевой,  "скандал  разгорается"  на  страницах  западной  прессы  и  на  отечественных 

оппозиционных сайтах и газетах "на протяжении последних 4-5 лет". "Поэтому говорить о том, что ситуация с Дувановым 
связана именно с его публикациями по поводу Казахгейта - некорректно", - считает Д. Назарбаева.

26-28 апреля. Состоялся рабочий визит В.Путина в Таджикистан.
По прибытии в Душанбе Президент Владимир Путин возложил цветы к подножью памятника основателю первого 

таджикского государства Х века Исмоила Сомони.
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Затем состоялись переговоры В.Путина и Э.Рахмонова по проблемами российско-таджикских отношений. Одна из 
острых проблем двусторонних отношений - незаконная миграция таджиков в РФ. Президент России заверил, что в мае 
появится соглашение о трудовой миграции.

Президент  России  сообщил,  что  имеется  возможность  наладить  сотрудничество  двух  стран  в  области 
гидроэнергетики. Россия могла бы помочь Таджикистану достроить Сантудинскую ГЭС. Таджикистан при этом избавился бы 
от сезонного дефицита электроэнергии. Уральский регион России смог бы получать электроэнергию из Таджикистана через 
Казахстан. 

Договор о строительстве телерадиостанции,  которая транслировала бы передачи российского телевидения на 
Таджикистан, подписан не был. В последний момент таджикская сторона выставила несколько дополнительных условий, и 
было решено, вернуться к вопросу еще раз через месяц.

Соглашение о статусе российской военной базы в Таджикистане может быть подписано уже в конце мая этого 
года,  сообщил  информационному  агентству  "Интерфакс"  высокопоставленный  источник  в  российской  делегации, 
сопровождающей президента России.  "Президентами России и Таджикистана  даны поручения завершить согласование 
остающихся открытыми вопросов с целью до конца мая выйти на подписание этого соглашения", - сказал источник.

В ночь с 26 на 27 апреля. Президент России приехал в Храм Святителя Николая в столице Таджикистана, где 
присутствует на пасхальной службе. На пасхальном богослужении также присутствуют сопровождающие Владимира Путина 
в  его  поездке  в  Душанбе  министр  иностранных  дел  Игорь  Иванов,  министр  обороны Сергей  Иванов  и  другие  члены 
российской делегации. 

27 апреля. Владимир Путин посетил 201-ю российскую мотострелковую дивизию.  В штабе  президент провел 
совещание  с  командующим  Приволжско-Уральским  округом  РФ,  министром  обороны  России   и  командующим  201-й 
дивизией.  Владимир  Путин  заявил,  что  "Наши  специалисты  фиксируют  значительную  активизацию  восстановления 
"Талибана" и "Аль-Кайеды". Президент РФ сообщил присутствующим: «Вчера мы достаточно подробно разговаривали на 
эту тему с Президентом Таджикистана Э.Рахмоновым. Он поддерживает эти наши планы. Больше того, мы договорились 
усилить совместную работу по доведению до нужного качества наших предварительных договоренностей и соглашений по 
формированию здесь российской военной базы».

27 апреля. Прошедшее в Душанбе заседание Межгосударственного Совета ЕврАзЭС оказалось продуктивным. 
Лидеры России, Белоруссии, Казахстана, Таджикистана и Киргизии за день работы успели рассмотреть 19 вопросов. Были 
приняты перспективные направления развития Сообщества на ближайшие 3 года. Начата проработка проблем, связанных с 
обустройством  внешних  границ  ЕврАзЭС,  устройство  на  них  пунктов  таможенного  контроля.  Государства-участники 
договорились координировать совместную борьбу с наркотиками.

Президент Рахмонов сообщил, что было решено вместе за 3 года построить Сагтудинскую ГЭС. К осени будет 
готов проект технико-экономического обоснования.

Было принято решение о том, что президент Казахстана Нурсултан Назарбаев остается председательствующим в 
межгосударственном совете ЕвраАзЭС на очередной срок.

28 апреля. В загородной резиденции президента Э.Рахмонова "Пугус" состоялась сессия Совета коллективной 
безопасности стран - участниц Договора о коллективной безопасности (ДКБ). Значение этого саммита - оформление этой 
структуры в полномасштабную Организацию ДКБ.  Как сказал В.Путин,  смысл этой организации состоит в  обеспечении 
безопасности  и  территориальной  целостности  стран-участниц.  И  теперь  удалось  окончательно  договориться  об 
инструментах,  которые помогут  достичь  этих  целей  -  Объединенном штабе  вооруженных  сил  по  ОДКБ,  сил  быстрого 
развертывания, в т. ч. с участием авиации, которая будет базироваться на аэродроме Кант (Киргизия). Кроме того была 
согласована дальнейшая политдеятельность государств-членов, в ходе которой они намереваются вырабатывать общую 
позицию по крупнейшим событиям. Достигнуто понимание, что если агрессии подвергнется какое-либо из государств ОДКБ, 
то оно может рассчитывать на помощь остальных членов организации, вплоть до военной. 

По заявлению президента России Владимира Путина, на сессии СКБ была окончательно оформлена интеграция в 
создании  единой  системы  безопасности,  сохранении  суверенитета  и  территориальной  целостности.  Он  отметил,  что 
Организация будет активно заниматься политической деятельностью при согласовании позиций сторон. При этом ОДКБ 
получает  практические  инструменты  реализации  принятых  решений,  которые  не  имеют  другие  военно-политические 
организации региона.

По словам президента Киргизстана Аскара Акаева, в рамках принятых решений в июле 2003 г. будет развернута 
авиационная компонента коллективных сил быстрого развертывания (КСБР) на аэродроме Кант, близ Бишкека.

29 апреля. Саммит глав государств-учредителей Шанхайской организации сотрудничества пройдет в Москве 29 
мая. Об этом по окончании совещания министров иностранных дел ШОС заявил глава МИД РФ Игорь Иванов.

По его словам, нынешнее заседание выполнило главную задачу: подготовило к саммиту необходимые документы, 
которые  будут  подписаны  на  встрече  глав  государств.  Эти  документы  являются  необходимыми  для  деятельности 
Шанхайской организации сотрудничества. В частности, речь идет о положении, связанном с советом глав государств, глав 
правительств,  советом министров  иностранных  дел.  "Мы удовлетворены тем,  как  происходит  реализация  намеченных 
целей", - отметил глава российской дипломатии.

Вместе с тем, глава МИД Казахстана - страны-председателя ШОС в этом году Касымжомарт Токаев сообщил, что 
в  рамках встречи была достигнута договоренность о  проведении Совета глав правительств ШОС осенью этого года в 
Пекине. Кроме того, стороны обсудили и утвердили кандидатуру секретаря ШОС. Им станет Джан Дэгуан.

Токаев сообщил, что в ходе прошедшего совещания стороны также обсудили ситуацию в Ираке и Афганистане. В 
частности, отметил он, министры выразили поддержку усилиям переходного правительства Афганистана по стабилизации 
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обстановки в стране. Страны ШОС полагают, что последние события в мире не должны привести к ослаблению усилий 
мирового сообщества по реализации провозглашенных целей экономической конструкции Афганистана, подчеркнул Токаев. 

28-30 апреля. В Ферганской долине Узбекистана проходят учения "Фергана-2003". Сценарий учений основан на 
разрушительном землетрясении  и  оползнях,  поражающих  Ферганскую долину  в  Узбекистане.  В  результате  Узбекистан 
сталкивается со значительным числом жертв, серьезным ущербом и поэтому запрашивает международную помощь.

В учениях участвует 1000 военнослужащих из Узбекистана и 225 из 19 других стран, включая Германию, Данию, 
Казахстан, Киргизстан, Россию, США, Таджикистан, Турцию, Украину, Францию.

Учения проводятся по программе "Партнерство во имя мира" в  рамках Евроатлантического координационного 
центра  по  реагированию на  катастрофы (ЕАКЦРК).  В  них  принимает  участие  также  Управление  ООН по  координации 
гуманитарных вопросов и Международная поисково-спасательная консультативная группа (МПСКГ). В этом смысле учения 
послужат также примером практического сотрудничества между НАТО и ООН.

Россия поглощает Среднюю Азию
17.04.2002. РБК

Казахские  власти  готовы  инвестировать  в  Россию  солидные  суммы,  чтобы  «стерилизовать»  
избыток валюты и получить покровительство российского президента

Сегодня в Москве прошли межправительственные консультации «по вопросам стратегического сотрудничества» 
между Россией и Казахстаном.  А на этой неделе в  ходе визита Владимира Путина в  Казахстан Нурсултан Назарбаев 
призвал Россию «пользоваться казахскими инвестициями». «Казахстанские банки накопили средства, которые перегревают 
экономику  Казахстана.  Кому,  как  не  близким соседям,  воспользоваться  их  инвестициями»,  -  заявил  г-н  Назарбаев  на 
форуме приграничных регионов России и Казахстана в Омске.  Наверное, впервые за российскую историю государства 
Средней Азии начинают платить за покровительство со стороны России. Эксперты отмечают, что «потепление» отношений 
Москвы с бывшими республиками исключительно конъюнктурное, однако его можно использовать для начала реальной 
интеграции постсоветского пространства. 

На завершившемся в  Омске форуме было сделано много заявлений,  которые свидетельствуют об изменении 
формата  взаимоотношений  между Россией  и  государствами  Средней  Азии.  Первым предвестником этого  стал,  как  ни 
странно,  Сапурмурат  Ниязов,  который  неожиданно  дал  согласие  на  заключение  долгосрочного  контракта  на  поставки 
туркменского газа с «Газпромом». Теперь в дружеских чувствах друг другу признались Россия и Казахстан. Одной из причин 
«потепления», по мнению экспертов, является завершение американской операции в Ираке. «Геополитическая ситуация на 
континенте изменилась, - отметил RBC daily сотрудник института стран СНГ Андрей Грозин. – Военная операция против 
Ирака  показала,  что  к  любому  диктаторскому  режиму  могут  быть  применены аналогичные  меры,  а  последний  доклад 
Госдепа  США  подчеркивает  «недемократичность»  управления  в  среднеазиатских  республиках,  особенно  досталось 
Туркменистану и Казахстану, да и о других сказано мало хорошего». С ним соглашаются и казахские эксперты. «Учитывая 
сегодняшнюю ситуацию с Ближним Востоком, надо совершенствовать договор о коллективной безопасности, либо создать 
отдельную,  самостоятельную и  более  мощную  структуру,  которая  станет  гарантомбезопасности  стран  СНГ»,  -  говорит 
эксперт алма-атинского Центра внешней политики и анализа Алиби Тажибаев. 

Стоит обратить внимание на то,  что последние договоренности с республиками Средней Азии подписываются 
очень неожиданно, без видимой подготовки, что можно объяснить только желанием избежать провокаций накануне встреч. 
Между тем поводов для провокаций более чем достаточно: в США, например, сейчас активно раскручивают дело по факту 
взяток при оформлении нефтяных сделок в Казахстане - так называемый «Казахгейт». В числе обвиняемых – бывший 
советник Нурсултана Назарбаева Джеймс Гиффен, бывший исполнительный директор компании Mobil Oil Брайан Уильямс; 
кроме того, американские газеты открыто связывают со скандалом имя президента Казахстана. Впрочем, казахские власти 
не  первые,  кто  попал  под  колпак  американских  прокуроров.  Уже  несколько  лет  со  страниц  оппозиционной  украинской 
прессы не сходит «Кучмагейт» - скандал, связанный с убийством журналиста Гонгадзе, на который с течением времени 
навешивают все больше компромата. Последняя серия «наездов» на президента Украины наблюдалась осенью в связи с 
якобы  имевшими  место  поставками  ЗРК  «Кольчуга»  в  Ирак.  Очевидно,  что  Москва  в  курсе  событий  и  сознательно 
«закрывает глаза» на скандалы, пытаясь извлечь из складывающейся ситуации как можно больше стратегических выгод, 
пусть даже жертвуя имиджем страны, над которым Владимиру Путину пришлось работать последние три года. 

Помимо  изменившейся  геополитической  обстановки,  эксперты  называют  еще  один  немаловажный  фактор, 
которым поспешила воспользоваться Москва. Как считает Андрей Грозин, «в республиках вызрело понимание того, что с их 
сырьем они не смогут выйти на мировой рынок самостоятельно, а это ставит под сомнение социальные перспективы этих 
государств:  не  имея  возможности  развивать  экономику,  главам  среднеазиатских  государств  придется  сталкиваться  с 
нарастающим социальным недовольством». Кроме того, как отмечает директор Центра центральноазиатских и кавказских 
исследований Мурад Эсенов,  «до сих пор Россия занимала сдержанную позицию в вопросах защиты прав человека и 
демократии в странах Средней Азии, ссылаясь на принцип невмешательства во внутренние дела другого государства, 
однако такая ситуация не может продолжаться долго. Более того, такая позиция может привести к повторению для России 
печального опыта с восточноевропейскими странами, когда Россия до конца придерживалась принципа невмешательства и 
в результате, когда к власти пришли оппозиционные силы, вмиг лишилась своего влияния во всех этих государствах». 

Исключительно политическое решение обозначенных вопросов на уровне деклараций сейчас уже может быть 
адекватным, и под новые договоренности требуется экономическая база. Этим можно объяснить и прагматичный характер 
последних встреч Владимира Путина с лидерами среднеазиатских государств.  Как отмечает Андрей Грозин,  в бывших 
советских республиках еще сохранилась какая-то экономическая инфраструктура от СССР, по-прежнему есть небольшая 
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кооперация между российскими и среднеазиатскими предприятиями. «Хотя базой для экономической интеграции, скорее 
всего,  будет  ТЭК.  Во-первых,  назревает  газовый  консорциум  России,  Украины  и  Туркменистана,  в  который  войдет  и 
Казахстан (через него и пойдет труба) – этот вопрос будет обсуждаться на майской встрече глав государств. Во-вторых, как 
мне кажется, ничто не сдерживает развитие нефтегазовых проектов на Северном Каспии. В-третьих, участие РАО «ЕЭС» в 
работе  экибастузских  угольщиков  и  электростанции»,  -  говорит  он.  «Одним  из  ключевых  вопросов  двустороннего 
сотрудничества России и Казахстана является вопрос о направлениях транспортировки казахстанской нефти и газа», - 
соглашается Мурад Эсенов. 

Здесь крайне важным становится вопрос о свободе перемещения капиталов между участниками интеграционного 
союза. «Можно разработать сколько угодно программ, но все они разбиваются о собственника, - прокомментировал RBC 
daily  эксперт по промышленности, доцент кафедры экономической географии России МГУ Владимир Горлов. – Приход 
российского капитала, очевидно, вызовет серьезный передел собственности в Казахстане, и пока сложно оценить, готов ли 
к этому Назарбаев». В то же время, как это ни странно, Россия сама может оказаться объектом инвестиций из стран СНГ, о 
чем и заявил г-н Назарбаев на Омском форуме. Два казахских банка, по его словам, уже инвестировали в российскую 
экономику  200  млн  долл.  «Казахская  экономика  оказалась  в  состоянии  перегрева  из-за  притока  валюты,  вызванного 
высокими  ценами  на  нефть.  Казахские  финансисты  активно  инвестируют  в  Киргизию,  но  там  довольно  мало 
привлекательных объектов. В Узбекистан казахский капитал не допускается, а вот в России для казахских инвесторов есть 
еще довольно большое количество объектов капиталовложений, на прошедшем форуме Назарбаев уже пообещал вложить 
50 млн долл. в Омскую область», - говорит Андрей Грозин. 

КСБР обретают крылья. Россия наращивает военное присутствие 
в ЦентрАзии 

Красная звезда 19.04.2003
Рустам Бабаев, Наби Набиев (Душанбе)

Война в Ираке дестабилизировала общую международную обстановку. По оценке аналитиков, она, в частности, 
спровоцировала активизацию действий террористических и экстремистских сил. И, как считается, они могут проявиться в 
первую очередь в Центральной Азии, которая уже давно находится под прицелом этих сил. Учитывая эту угрозу, страны 
региона принимают существенные меры по укреплению своей безопасности. Одной из них стало создание Коллективных 
сил быстрого развертывания (КСБР) Центрально-Азиатского региона. Об их предназначении и ситуации в регионе идет 
речь в интервью "Красной звезде" командующего КСБР генерал-майора Сергея ЧЕРНОМОРДИНА.

-  Сергей  Александрович,  что  послужило поводом для создания  Коллективных  сил  быстрого  развертывания в 
Центральной Азии?

-  Решение  о  создании  КСБР  было  продиктовано  складывающейся  в  регионе  ситуацией.  Нестабильность 
обстановки на южных границах центральноазиатских республик, а также наличие в Афганистане большого числа боевиков 
Исламского движения Узбекистана, бандформирования которых в 1999 и 2000 годах вторгались в южные районы Киргизии 
и  Таджикистана,  потребовали  принятия  срочных  мер  по  созданию  единой  системы  региональной  безопасности  и 
коалиционных сил, способных ее обеспечить. Соглашение о статусе формирований сил и средств системы коллективной 
безопасности  СНГ  подписано  11  октября  2000  года  в  Бишкеке  руководителями  государств  -  участников  Договора  о 
коллективной безопасности (ДКБ) -  Армении, Белоруссии, Казахстана, Киргизии, России и Таджикистана. В Соглашении 
определено правовое положение воинских формирований,  создаваемых в  целях отражения внешней военной агрессии 
против государств ДКБ. Эти войсковые группировки, создаваемые под единым командованием, предназначены также для 
проведения  совместных  контртеррористических  операций.  Решение  сформировать  Коллективные  силы  быстрого 
реагирования в Центральной Азии принято на сессии Совета коллективной безопасности, состоявшейся в мае 2001 года в 
Ереване.  Было  определено,  что  в  состав  КСБР  войдут  по  одному  батальону  от  России  (из  состава  201-й  дивизии, 
размещенной  в  Таджикистане),  Казахстана,  Киргизии  и  Таджикистана,  а  также  подразделения  усиления.  Общая 
численность  -  около  1.500  военнослужащих.  Надо  сказать,  что  и  сегодня  обстановка  в  Центрально-Азиатском регионе 
остается взрывоопасной. Я имею в виду прежде всего Афганистан.

- А как вы оцениваете нынешнюю ситуацию в этой стране?
- Силы антитеррористической коалиции нанесли серьезный удар "Талибану". Но оно разгромлено не до конца. 

Более  того,  талибановские  вооруженные  отряды в  последнее  время  наращивают  силу  своих  выступлений  как  против 
антитеррористической коалиции, так и против правительства Хамида Карзая. Не прекращаются и межплеменные распри. То 
есть очаг нестабильности не погашен. К сожалению, люди не сложили оружие. Кроме того, не снижает своей активности 
наркотрафик, который идет через центральноазиатские страны в Европу и Америку. И сейчас правительства Казахстана, 
Таджикистана,  России, Киргизии озабочены в первую очередь этим вопросом.  Белая смерть еще хуже,  чем локальная 
война.  Можно,  не воюя,  уничтожить целые нации. Если перед наркоторговцами не поставить надежный заслон, то это 
чревато  далеко  идущими  последствиями.  А  коль  идет  торговля  наркотиками,  значит,  неизбежно  проникновение 
бандформирований  на  территории  центральноазиатских  стран.  Поэтому  мы  должны  крепко  держать  на  замке  наши 
границы. Следует также отметить, что на ситуации в регионе негативно сказывается не только обстановка в Афганистане. 
Не приходится сомневаться, что война в Ираке, которая всколыхнула весь исламский мир, прибавит хлопот и нам. Кроме 
того, настораживает нестабильная ситуация в Пакистане.

-  Что  на  сегодняшний  день  представляют  собой  Коллективные  силы  быстрого  развертывания  Центрально-
Азиатского региона?
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- Штаб КСБР находится в Бишкеке, и там же располагается оперативная группа, состоящая из офицеров от каждой 
страны.  В  КСБР  входят  по  одному  усиленному  батальону  от  вооруженных  сил  участников  ОДКБ.  Это  подразделения 
постоянной  боевой  готовности,  которым  не  требуется  длительное  время  для  приведения  в  ту  или  иную  степень 
боеготовности.  Они  полностью  укомплектованы  техникой  и  вооружением,  личным  составом.  Поступает  сигнал  -  и 
подразделения в самое короткое время готовы действовать как на равнине, так и в горах. Это не совсем обычные воинские 
коллективы. Судите сами. Вооруженные силы Казахстана представлены десантно-штурмовым батальоном. Само название 
говорит за себя. Отсюда и соответствующее вооружение - стрелковое оружие, переносные гранатометы. Подразделение 
достаточно мобильно, может действовать быстро и в любых условиях. Такой же десантно-штурмовой батальон выделили 
вооруженные силы Таджикистана. От Киргизской Республики - горно-стрелковый батальон. Это опытный батальон, костяк 
которого  состоит  из  военнослужащих,  прошедших  известные  баткенские  события  1999  года.  Хорошо  оснащена  для 
действий в горах и батальонная тактическая группа от российской 201-й мсд. Ее вооружение - танки, БТРы, САУ. А теперь 
представьте, что эти силы с помощью авиации быстро перебрасываются и моментально разворачиваются в необходимом 
для  противодействия  регионе.  Я  не  сомневаюсь,  что  эффективность  их  действий  будет  высокой.  У  нас  есть  план 
развертывания КСБР.  Он четырехвариантный.  В случае необходимости мы разворачиваемся на территории любого из 
четырех государств. До этого все офицеры подразделений КСБР находятся в пунктах постоянной дислокации, занимаются 
по своему плану. А на особый период собираются. Мы должны с ними постоянно проводить занятия, учиться действовать в 
заданном районе.  Поэтому сегодня  мы развернулись  на территории Таджикистана,  а  завтра,  к  примеру,  учение  будет 
спланировано на территории Казахстана или Киргизии. И так постоянно в течение года мы проводим занятия со всеми 
батальонами.  Кроме  того,  мы  тесно  взаимодействуем  с  Антитеррористическим  центром  СНГ  и  национальными 
вооруженными силами. Если потребует обстановка, Коллективные силы будут действовать под командованием министра 
обороны  одного  из  государств  ДКБ.  Конечно,  во  взаимодействии  с  вооруженными  силами  или  с  другими  силовыми 
структурами. И если будет принято решение, я, как командующий КСБР, могу перейти в подчинение министру обороны того 
государства, где понадобится применение нашего контингента. Или действовать самостоятельно.

- Как вы оцениваете действия батальонно-тактической группы 201-й мсд на прошедшем недавно БТУ с боевой 
стрельбой на полигоне "Ляур" в Таджикистане?

- Я остался доволен. В этом воинском коллективе все контрактники, профессионалы, прошедшие Афганистан, 
Таджикистан, Чечню. Они прекрасно знают этот регион. Все действовали слаженно. Поэтому я поставил им твердую оценку 
"хорошо".

- Мы не раз убеждались в том, что бандформирования хорошо подготовлены к действиям в горах, они отлично 
экипированы, вооружены, мобильны. А что могут им противопоставить каэсбээровцы?

- Вооружение наших подразделений позволяет решать поставленные перед КСБР задачи. Не для хвастовства, но 
оно  здесь  себя  хорошо зарекомендовало.  При этом мы конечно  же  учитываем возможности  боевиков  да  и  знаем их 
неплохо,  в том числе по Чечне. Надо сказать,  что у  международных террористов все есть для того,  чтобы содержать 
боевиков. Хорошие средства связи обеспечивают четкое управление. У бандформирований есть приборы ночного видения, 
мобильные телефоны. Были бы деньги. А они поступают им от наркоторговли. Если прикрыть этот бизнес, то и такого 
оружия у бандитов не будет. Пока же этого нет, то и Коллективным силам не следует останавливаться на достигнутом, а 
необходимо перевооружаться, оснащаться новыми средствами вооруженной борьбы. К счастью, такой процесс идет. Одним 
словом, у нас вполне достаточно сил и средств для борьбы с бандами международных террористов и экстремистов.

- Кстати, а как осуществляется финансирование КСБР?
-  Финансирование  идет  на  договорной  основе  в  процентном  отношении.  Министры  обороны  стран  ОДКБ 

утверждают общую смету расходов. После утверждения средства закладываются в бюджет каждой страны. И потом идет 
целенаправленное  финансирование через  полевое учреждение,  которое находится в  Бишкеке.  За счет  этих средств  и 
существуют КСБР.

- Насколько известно, сейчас наблюдается тенденция к наращиванию КСБР в Центральной Азии…
- Нынешняя ситуация только подтверждает правильность решения о создании КСБР. В Договоре о коллективной 

безопасности сказано, что при необходимости силы и средства КСБР могут быть наращены до такой степени, которую 
диктует  ситуация.  Поэтому  на  саммите  в  Душанбе,  который  состоится  в  ближайшее  время,  будут  рассматриваться  и 
утверждаться  вопросы  дальнейшего  совершенствования  КСБР.  В  том  числе  вопросы  взаимодействия  в  подготовке 
специалистов,  оснащения  их  техническими  средствами,  новыми  вооружениями.  Кроме  того,  будет  идти  речь  и  о 
наращивании сил. Например, на аэродроме в Канте под Бишкеком уже разворачивается авиационный компонент КСБР. 
Основу его составит  российская авиагруппа.  И этот  факт  служит ярким примером расширения военной составляющей 
коалиционных сил на южных рубежах СНГ.

Москва покупает союзников
21.04.2003. НГ-Дипкурьер

Владимир Мухин
Даже те страны СНГ, которые строят с РФ единую систему коллективной безопасности, не прочь  

поторговаться с Вашингтоном
Одним  из  главных  политических  итогов  апреля  на  постсоветском  пространстве,  видимо,  станет  юридическое 

оформление  новой  военно-политической  организации,  членами  которой  станут  страны  -  участницы  Договора  о 
коллективной безопасности (ДКБ): Армения, Белоруссия, Казахстан, Киргизия, Россия и Таджикистан. Отныне организация 
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станет  именоваться  ОДКБ.  Встреча  президентов  этих  государств  запланирована  на  28  апреля  в  Душанбе.  Саммит 
обращает на себя особое внимание потому, что после иракского кризиса в рамках СНГ де-факто сформировались два 
полюса влияния, вокруг каждого из которых вскоре наверняка появится собственная система безопасности. По сути, речь 
идет о том, что часть СНГ открыто подчиняет свою политику американским интересам, а другая часть не менее откровенно 
ориентируется  на  Россию.  И если  глубочайший раскол  Содружества  уже  можно считать  свершившимся  и  совершенно 
очевидным фактом, то ради сохранения баланса сил России придется приложить немало усилий - и в политической, и в 
экономической, и в оборонной сфере.

Юридическое оформление деятельности Организации ДКБ - один из шагов в данном направлении. Планируется, 
что к уже существующим Коллективным силам быстрого развертывания (КСБР) вскоре прибавятся постоянно действующие 
оборонные структуры. А до 1 января 2004 года в Москве будет сформирован объединенный штаб ОДКБ, который должен 
возглавить Анатолий Квашнин.

Нет сомнений в том, что создаваемая оборонная организация будет действенной. Ведь шесть государств, которые 
в конце апреля подпишут соглашение о правовом статусе ОДКБ и устав этой организации, объединены общими военными и 
иными  угрозами,  а  поэтому  заинтересованы  в  более  тесной  интеграции,  предполагающей  также  создание  сильного 
оборонно-политического  союза.  Однако  было  бы  неверно  характеризовать  этот  альянс  как  единый  блок  государств, 
лишенный  внутренних  политических  и  экономических  противоречий.  И  именно  эти  противоречия  неминуемо  станут 
причиной  того,  что  внешнеполитическая  и  военная  деятельность  отдельных  государств  -  членов  ОДКБ  даже  после 
подписания документов об интеграции не будет подчинена выполнению данных Москвой установок. По крайней мере США 
как более богатый и влиятельный партнер остаются основным соперником России даже в той части СНГ, которую принято 
считать однозначно "пророссийской".

Такой  вывод  напрашивается  после  анализа  событий  вокруг  Ирака  и  развития  военно-политического 
сотрудничества стран СНГ с США и НАТО. Как известно, секретари совбезов государств ДКБ, собравшиеся 21 марта в 
Москве, единодушно поддержали позицию Россию, негативно оценив действия США и Великобритании в Ираке в обход 
ООН. Однако нельзя не отметить, что Казахстан занял в этом вопросе более гибкую позицию. МИД этой страны главным 
виновником войны назвал Саддама Хусейна и в принципе поддержал действия США изначально.  В том же заявлении 
казахстанского МИДа указывалось, что ООН нуждается в реформировании. Но позже, как только появилась информация об 
успехах  и  победах  американских  военных  и  их  союзников,  позиция  стран  СНГ несколько  изменилась,  смягчившись  по 
отношению к США вплоть до заискивания.

Политика флюгера, свойственная многим государствам Содружества в отношениях с Соединенными Штатами, 
вполне закономерно раздражает Кремль. Очевидно, что постсоветское пространство рассматривается Москвой как важная 
зона ее геополитических интересов, от стабильности которой во многом зависит национальная безопасность самой России. 
Поэтому вполне понятно болезненное отношение Москвы к стремлению стран СНГ (в том числе и стран - участниц ОДКБ) к 
контактам с США и НАТО.

Показательным примером может служить отношение России к попыткам Вашингтона договориться с Душанбе о 
создании  под  эгидой  антитеррористической  коалиции  постоянной  военной  базы  США  на  территории  Таджикистана.  В 
рамках этого проекта рассматривается, в частности, недавнее подписание соглашения о таджикско-американском военном 
сотрудничестве, а также решение о реконструкции силами США взлетно-посадочной полосы в аэропорту Душанбе (как 
известно,  там  базируются  полк  авиации  погранвойск  РФ,  а  также  подразделения  ВВС РФ).  Ожидается,  что  во  время 
предстоящего  саммита  ОДКБ  президент  России  Владимир  Путин  обсудит  этот  вопрос  со  своим  коллегой  Эмомали 
Рахмоновым. По некоторым сведениям, в противовес сотрудничеству Душанбе с Вашингтоном Путин предложит Рахмонову 
подписать соглашения о придании размещенной на территории Таджикистана 201-й российской дивизии статуса военной 
базы.

Тем  более  что  размещение  российской  авиабазы  на  киргизском  военном  аэродроме  в  Канте  -  вопрос  уже 
решенный. На авиабазе будет размещено до 500 военнослужащих и около 20 самолетов, которые будут действовать в 
рамках КСБР. Еще недавно создание российской авиабазы в Киргизии вызывало немало споров и объяснялось желанием 
России противопоставить свои военные силы расширяющемуся влиянию Вашингтона в Центральной Азии. Год тому назад 
киргизская оппозиция требовала передать военный аэродром в Канте американцам. И только в тот момент, когда Пентагон 
всерьез  заинтересовался  этим  аэродромом,  Москва,  не  дожидаясь  подписания  договоренностей  по  этому  вопросу, 
спешным порядком направила туда в конце 2002 года свои боевые самолеты. А в подтверждение серьезности намерений 
Москвы президент Путин заявил, что военная база РФ непременно будет размещена именно в Канте. Надо заметить, что 
финансирование этого проекта планируется из российского бюджета. И это весьма показательно: в штабе ДКБ не скрывают, 
что  одним  из  стимулов,  которые  могут  привлечь  государства  СНГ  к  членству  в  оборонной  организации,  является 
материальная заинтересованность кандидатов.

По  тем  же  причинам  в  рамках  ДКБ  с  2001  года  действуют  льготные  цены  на  покупку  военной  продукции. 
Фактически это означает для стран-участниц скрытую финансовую поддержку со стороны Москвы, ибо более 90% всех 
действующих в СНГ предприятий "оборонки" находятся в России. И поэтому можно говорить, что Россия предоставляет 
своим оборонным партнерам скидки на военную продукцию, сознательно идя на весьма существенные потери в доходной 
части  бюджета.  Собственно,  если  отбросить  все  военно-патриотические  лозунги,  то  придется  признать,  что  степень 
скоординированности действий стран - участниц ДКБ зачастую зависит от того, насколько захочет и сможет раскошелиться 
Москва.  Пока  Россия  платит.  Кроме  упомянутых  льгот  в  рамках  военно-технического  сотрудничества  об  этом 
свидетельствуют  введенные  для  стран  ДКБ  своеобразные  льготы  по  оборудованию  совместного  военного  штаба  и 
инфраструктуры военного управления. Они будут находиться в Москве на базе Генштаба ВС РФ и сокращенного Штаба по 
координации военного сотрудничества государств СНГ.
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В этом ряду - и командно-штабные учения КСБР и сил ПВО ДКБ, которые не случайно почти всегда проводятся 
или на территории России (полигон "Ашулук"),  или на базе 201-й российской мотострелковой дивизии в Таджикистане. 
Скажем,  последние  учения  КСБР прошли  в  конце  марта  -  начале  апреля  на  таджикском полигоне  "Ляур"  с  участием 
российского усиленного мотострелкового батальона 201-й дивизии,  хотя региональный военный штаб ДКБ находится в 
Киргизии.

Таким образом, создание ДКБ не лишено противоречий и проблем. Вполне естественно, что при неблагоприятных 
условиях противоречия могут усилиться, как это произошло, например, в НАТО, когда часть стран альянса не поддержала 
военные действия США и Великобритании против Ирака. Но эти реальные и возможные противоречия кажутся мелочью, 
если  сравнить  их  последствия  с  последствиями  действий  некоторых  стран  Содружества.  Например,  Грузия,  Украина, 
Узбекистан и Азербайджан противопоставляют свою оборонную политику российской, поскольку связывают формирование 
военно-политического  союза  ГУУАМ со  своим  вступлением в  НАТО.  Они  открыто  поддержали  Вашингтон  и  Лондон  в 
свержении  режима  Саддама  Хусейна,  а  Тбилиси  и  Киев  даже  направили  в  район  Персидского  залива  своих 
военнослужащих. Эти действия напрямую мало касаются России, но они наглядно демонстрируют глубокий раскол в СНГ и 
разнополярность интересов военно-политических блоков ГУУАМ и ОДКБ на постсоветском пространстве. На деятельность 
первого из них Россия вообще не может каким-либо образом влиять, а эффективность второго будет зависеть от того, 
сколько средств Москва в него вложит.

Центральноазиатские аппетиты растут
29.04.2003. Время МН № 1152

Виталий Портников
Для  многих  наблюдателей  душанбинский  саммит  руководителей  стран,  подписавших  договор  о  коллективной 

безопасности, станет днем становления сильной и эффективно действующей региональной организации.
И не просто организации,  а  "зоны безопасности",  ведущей силой в  которой будет,  конечно же,  Россия,  что и 

позволит Владимиру Путину на равных разговаривать с Джорджем Бушем о стабильности в одном из самых непростых 
регионов  мира.  Однако  Путин  вынужден  действовать  в  рамках  существующего  расклада  сил  на  постсоветском 
пространстве. А этот расклад таков, что нередко принципиальные по значимости соглашения подписываются странами, без 
которых можно было бы обойтись, и, напротив, необходимые участники эти соглашения игнорируют.

ОДКБ - организация центральноазиатская по сути своего регионального предназначения. Но в этой организации 
есть Белоруссия и Армения, которые к Центральной Азии никакого отношения не имеют и участие которых в ОДКБ имеет 
скорее символическое значение, свидетельствующее о их добрых отношениях с Россией. Зато сегодня в организации нет 
Узбекистана и Туркмении. Стоит ли объяснять, что Узбекистан является ключевой страной с точки зрения безопасности 
региона? Да и Туркмению, традиционно сторонящуюся любых коллективных усилий, я бы не стал сбрасывать со счетов. 
Что же остается России в Договоре о коллективной безопасности? Страны, отчаянно маневрирующие между Москвой и 
Вашингтоном, - Казахстан, Киргизия и Таджикистан. И то, в чем Владимир Путин мог убедиться в Душанбе, так это в том, 
что его таджикский коллега, до последнего времени не имевший возможности для такого маневра, теперь получил их и 
пользуется предоставленным шансом в полной мере. Впрочем, стоило ли для проверки того, чем отличается побывавший в 
Овальном кабинете Белого дома Эмомали Рахмонов от Эмомали Рахмонова, которого никто не хотел видеть в Вашингтоне, 
летать  так  далеко?  Атмосфера  таджикского  визита  российского  президента  могла  убедить  гостей  из  Москвы:  в 
Таджикистане с ними по-прежнему готовы дружить. Но за деньги. И за гораздо большие, чем в недавнем прошлом. На 
Востоке это и называется "маневры". И касается отнюдь не только Таджикистана.

После душанбинского  саммита  России  придется отвечать  на не  самый приятный вопрос:  готова  ли она  ради 
поддержания мифического регионального доминирования в Центральной Азии отвечать на возрастающие запросы своих не 
очень  верных друзей  и  при  случае  оказывать  им еще и  политическую поддержку?  Или все  же  выгоднее  говорить  по 
телевизору красивые слова о дружбе, но не тратить лишних денег, которые вряд ли смогут вернуть России Центральную 
Азию?

"Азиатский бросок" Переговоры в Душанбе сенсационных 
прорывов не принесли

29.04.2003. "Эхо" (Азербайджан) №79
Т.Касимова

Формальным поводом к поездке в столицу Таджикистана - Душанбе - президента России Путина было участие в 
саммитах сначала Евроазиатского экономического союза, а затем - Организации договора о коллективной безопасности 
(ОДКБ). Подробностей переговоров в печать так и не просочилось, известно только, что на саммите ЕврАзЭС говорили о 
создании единого экономического пространства,  а  на встрече ОДКБ обсуждали последние события в  мире.  К тому же 
Москва передала председательство в ОДКБ Армении.

Стремление российской дипломатии превратить ЕврАзЭС и ОДКБ в нечто подобное приснопамятным "Совету 
экономической взаимопомощи" и "Организации Варшавского договора", объединявшим в годы "холодной войны" страны 
социалистического  лагеря,  уже  ни  для  кого  не  является  ни  новостью,  ни  секретом.  Понятную  "окраску"  в  этой  связи 
приобретает и встреча Путина с Кочаряном, которого сегодня западные лидеры весьма жестко критикуют за нарушения в 
ходе президентских выборов. Тем не менее большинство журналистов, причем не только таджикских, но и российских, куда 
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большее внимание уделяют переговорам Владимира Путина с таджикским руководством. Которые, по оценкам российских 
газет,  завершились  куда  скромнее,  чем  этого  ожидали  в  Москве.  "Никаких  серьезных  документов  по  итогам  встречи 
Владимира  Путина  и  Эмомали  Рахмонова  не  принято.  Вместо  ожидавшихся  девяти  соглашений  подписано  два",  - 
констатирует "Время новостей".

В свою очередь, как указывает Би-би-си, если еще недавно президент Таджикистана Эмомали Рахмонов называл 
свою страну "южными рубежами России", то теперь, выступая с ежегодным посланием к депутатам парламента, он даже не 
упомянул Москву среди стратегических партнеров Душамбе, причем все происходит на фоне попыток переориентироваться 
на сотрудничество со странами НАТО. В Таджикистане все чаще говорят о том,  что призывы к  сотрудничеству ничем 
реальным Россия не подтверждает. А в таких условиях споры об условиях арендной платы за территории, на которых будет 
располагаться превращенная в постоянно действующую военную базу 201-я дивизия, передаче в собственность России 
уникального комплекса космической связи "Окно" на Памире в обмен на списание долга Таджикистана -  не более чем 
верхушка айсберга.

Понятно и другое. Если еще два года назад у России в Центральной Азии был по сути единственный "конкурент" - 
афганские  талибы,  то  теперь  ситуация изменилась.  Сначала  многомесячные бои  с  исламистами  в  горах  Кыргызстана 
оказались лучшим доказательством того, что, во-первых, охраняемая российскими пограничниками таджикско-афганская 
граница  остается "проницаемой"  для  террористов,  а  во-вторых,  союз  с  Россией  еще не  гарантирует  своевременной  и 
эффективной военной помощи. Потом соседний Узбекистан предпочел решать проблемы своей безопасности, опираясь на 
союз уже не с Россией, а с США. Затем с политической карты мира исчез находившийся под российско-иранским влиянием 
афганский Северный альянс - на его месте оказалось проамериканское правительство Хамида Карзая.

Словом, политический климат в Центральной Азии меняется не в пользу России, и в Таджикистане это чувствуют. 
Причем,  судя  по  упорному  молчанию  официальных  источников,  для  Москвы  угроза  "переориентации"  Таджикистана 
оказалась полной неожиданностью.

ТУРКМЕНИСТАН
«Газовый альянс-2», «Треугольник» на почве прагматизма

15.04.2003 Туркменистан Ру
Чарыгельды Аманов

Не успели еще просохнуть чернила на подписанном в Кремле соглашении о сотрудничестве в газовой отрасли 
между Россией и Туркменистаном, как на побережье Каспия, в фешенебельном отеле "Сердар" один из тех, кто поставил 
свой "автограф" под туркмено-российским документом, а именно Сапармурат Ниязов, уже вел переговоры на аналогичную 
тему с президентом Украины Леонидом Кучмой. Что это – двойная политика, пресловутая погоня за двумя зайцами или 
нечто третье?

Сколько людей – столько и мнений. Очередной раз в этом убедились, читая в российской прессе комментарии по 
итогам визита в Москву туркменского лидера и выводы по результатам достигнутых в его ходе договоренностей. Однако 
если оставить в стороне "желтую" и "заинтересованную" часть СМИ, для которых в этом, несомненно, переломном для двух 
стран событии, важнее заключенных соглашений оказались второстепенные детали - как и почему президенты обнялись, в 
какие костюмы были одеты, какие значки у туркменских вице-премьеров и т.д., - оценки оказались полярными, их можно 
разделить на две группы.

Правительственная  и  близкая  к  руководству  России  пресса  назвала  подписанные  Москвой  и  Ашхабадом 
документы  "революционным  прорывом",  свидетельством  "перехода  России  и  Туркменистана  в  газовой  сфере  от 
конкуренции к партнерству", "крепким фундаментом развития сотрудничества в других областях". В то же время относящие 
себя к "форпостам демократии" издания выражали прямо противоположную точку зрению. По их мнению, "продвинутой в 
западном направлении России" не с  руки заключать даже очень выгодные для российского народа сделки с  режимом, 
который  явно  не  ассоциируется  с  американскими  представлениями  о  демократии.  А  поскольку  они  и  нынешнюю 
кремлевскую администрацию вовсе не относят к числу самых прилежных учеников в заочной школе западной демократии, 
выставляя ей по данному предмету не больше трех баллов, становится понятным беспокойство журналистов, привыкших 
подгонять  реалии под  придуманные ими схемы.  А  в  этих  схемах Туркменистан выглядит  отнюдь не  дружественной  и 
близкой России страной, чей народ связан с российским давними историческими и культурными узами, а рисуется чаще 
всего исключительно черными красками и как государство, полностью отвергающее заокеанские рецепты.

Из этих схем собственно и рождаются рассуждения о том, что, мол, России невыгоден "контракт с туркменами", мы 
им  "переплачиваем",  Москва  входит  в  "тайный  сговор"  с  правительством,  которое  нещадно  критикуют  ОБСЕ  и 
международные правозащитные организации и т.д.

О  сути  конфликта  между ОБСЕ и  официальным Ашхабадом мы уже  сообщали.  Что  же  касается  выгодности 
контракта,  то  если  кто-то  не  верит  прагматику  Ниязову,  заявившему  в  Кремле,  что  Россия  получит  от  реализации 
двусторонней  сделки  больше  выгоды  хотя  бы  той  причине,  что  имеет  возможность  реэкспортировать,  то  есть 
перепродавать  туркменский  газ  в  Европу,  советуем  задуматься  над  такими  вопросами.  Пошел  бы  на  этот  25-летний 
контракт "Газпром", в течение почти трех лет почти по-базарному торговавшийся с Ашхабадом из-за цены, если бы эта 
сделка была ему невыгодной? Или почему так дорожит своим контрактом с Туркменистаном Украина, почему буквально 
молятся на Туркменбаши украинские энергетики, покупающие, кстати, туркменский газ на тех же условиях, что и теперь 
"Газпром"? А ведь доставить топливо из Туркмении до Украины требует гораздо больших расходов, нежели поставить его, 
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скажем, на юг России. Не говоря уже о том, что высвободившиеся таким образом объемы сибирского газа будут проданы за 
твердую валюту надежным западным покупателям.

В наше время никто не станет торговать себе в убыток. А возражения типа того, что иногда геополитические цели 
оправдывают экономические издержки,  по отношению к  Туркменистану  вообще абсурдны.  Провозгласив нейтралитет и 
следуя ему в своей международной практике, Ашхабад никогда не играл в различные политические игры, отвергая участие 
в  военных и региональных блоках.  Единственное,  против чего не возражает Ниязов и возглавляемая им страна – это 
прямое двустороннее партнерство и реализация совместных экономических проектов. Такой подход, как показало время, 
устраивает многих. Тот же Иран за минувшее десятилетие на собственном примере убедился, сколь выгодно иметь у своей 
почти  1000-километровой  границы  соседа,  который  видит  в  нем  не  врага  и  не  союзника,  а  партнера  для  мирного  и 
взаимовыгодного сотрудничества. Уважительное и обоюдополезное взаимодействие наладилось у Ашхабада и с другими 
странами, в ряду которых до последних дней выделялась Украина. Теперь до такого же уровня, наконец, поднялась Россия. 
И это обстоятельство позволяет говорить о действительно историческом характере подписанных в Кремле Сапармуратом 
Ниязовым  и  Владимиром  Путиным  соглашений.  Кроме  того,  возвращаясь  в  число  главных  экономических  партнеров 
Туркмении,  Россия,  помимо чисто прагматических выгод (укрепление своего энергетического баланса,  выход на новый 
рынок  для  своих  товаров,  увеличение  объемов  своих  поставок  газа  в  Европу),  несомненно,  решает  для  себя  и 
геостратегические задачи.

В  этой  связи  вспоминаются  слова  туркменского  лидера,  которые  он  неоднократно  повторял  на  встречах  с 
российскими делегациями различного уровня. "Мы учитываем то обстоятельство, что Россия имеет в нашем регионе свои 
национальные интересы, - говорил Туркменбаши. – Мы к этому относимся с пониманием. Но при этом просим не забывать, 
что и у нас есть свои национальные интересы, которые обязательно нужно учитывать при выстраивании экономического 
взаимодействия".

Похоже, что Москва сумела, наконец, прислушаться к словам Ниязова, смогла рассмотреть в Туркменистане не 
конкурента на мировом газовом рынке, а партнера. Если к тому же осуществятся планы строительства усилиями России, 
Туркменистана  и  Украины  Прикаспийского  газопровода,  по  которому  туркменское  "голубое  топливо"  потечет  через 
Казахстан  в  Россию,  на  Украину,  и,  возможно,  в  Европу,  то  можно  будет  констатировать  появление  реального,  а  не 
декларативного  "Газового  альянса"  в  составе  вышеобозначенных  стран.  Альянса,  к  которому  в  перспективе  могли  бы 
подключиться и другие государства, играющие ту или иную роль в поддержании евразийского энергетического баланса.

В этом контексте заранее не планировавшаяся непосредственная близость по датам визита 10-11 апреля Ниязова 
в  Москву  и  последовавшего  11-12  апреля  посещения  Кучмой  Туркменистана  не  выглядит  случайностью или  простым 
совпадением.  Как  знать,  не  символ  ли  это  реального  сближения  трех  постсоветских  стран  на  почве  прагматики  и 
национальных интересов.

Потеря глобального видения Взгляд из Туркменистана 
21.04.2003 Центральная Азия и Кавказ (Швеция)

Ата Хаитов (Ашхабад), независимый исследователь
Драматические  события  11  сентября  2001  года  оказались  поворотными  для  многих  стран  мира.  Учитывая 

геополитическую значимость Афганистана, можно утверждать, что ситуация в этой стране будет в значительной степени 
оказывать влияние на весь регион. Понятно, что нестабильность тормозит развитие не только самого Афганистана, но и 
соседних государств, не говоря о том, что возникла угроза распространения идей "Талибана" в Центральной Азии. Кроме 
того, регион превратился в крупнейшую в мире "фабрику" по производству и распространению наркотиков.

Очевидно и то,  что установление мира и стабильности в этой стране окажет позитивное влияние на развитие 
региона  в  целом.  Как  наиболее  выгодный  транспортный коридор,  она  может  стать  центром международных торговых 
связей. Стабильность будет способствовать диверсификации энергетических потоков из соседних государств и тем самым 
снизит зависимость от ныне действующих монопольных транспортных систем. В частности, республики Центральной Азии 
(Туркменистан, Узбекистан, Казахстан) могли бы получить выгодные варианты выхода на мировые энергетические рынки 
газа  и  нефти.  Однако,  к  сожалению,  пока  еще  не  ликвидирована  опасность  того,  что  процесс  достижения  мира  и 
стабильности в Афганистане будет сопровождаться возникновением новых очагов напряженности.

Интересы США в Центральной Азии
Ни для кого уже не секрет, что у США, России, Ирана и Пакистана есть в этом регионе особые геополитические 

интересы. Влияние сильнейших государств здесь так значительно, как нигде в мире, ведь в настоящее время практически 
происходит  новый  передел сфер  влияния.  Более  того,  следует  отметить,  что  события  11  сентября  и  реакция  на  них 
мирового сообщества сделали США наиболее влиятельной страной в  регионе, где они ныне занимают доминирующее 
положение.

Центральноазиатские  страны  предоставили  свои  территории  для  дислокации  американских  войск,  при  этом 
причины для такого решения были разные, в частности финансовая помощь, выделяемая США, и обучение национальных 
войск американскими специалистами. Так, в Узбекистане Соединенные Штаты не только используют военный аэродром в 
Ханабаде, но и установили в этой республике станции по радиоперехвату. Исключением в нынешней ситуации является 
Туркменистан. Но отнюдь не потому, что несколько лет назад он объявил о своем нейтралитете, а в связи с тем, что в этой 
стране создан такой тоталитарный режим, до которого очень далеко другим республикам Центральной Азии. И этот режим 
панически боится, что мировая общественность узнает об истинном положении дел в государстве.
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Здесь, пожалуй, уместно отметить, что до 11 сентября политика США в регионе не имела особого успеха, так как 
она основывалась, прежде всего, на нейтрализации или ослаблении влияния в регионе отдельных стран, главным образом 
Ирана и России.

Изначальная  поддержка  движения  "Талибан"  Пакистаном  и  Соединенными  Штатами,  а  также  попытки  США 
любыми путями внедриться в регион и занять в нем господствующее положение (при неуклюжей нейтрализации Ирана и 
России) послужили толчком для нового витка напряженности. По аналогии с империалистической борьбой за контроль над 
Центральной Азией и путями в Индию некоторые эксперты называют это "Новой большой игрой".

На  фоне  действий  США  поведение  отдельных  стран  казалось  оправданным.  Например,  сотрудничество 
Туркменистана с "Талибаном" (в прямой и контрабандной форме); в частности, интенсивная торговля нефтепродуктами, не 
говоря уже о наркобизнесе, по сути была прямой поддержкой террористического режима, сложившегося в Афганистане.

Реакция России и Ирана на усиливающееся влияние США в регионе
Вполне очевидно, что нестабильная ситуация в Афганистане была в определенной степени выгодна как Ирану, так 

и России. С приходом Москвы в Таджикистан начался новый виток усиления ее влияния в регионе. При экономическом 
эмбарго Ирана со стороны США и войне в Афганистане единая система газопроводов, находящаяся под контролем России, 
была эффективным инструментом давления на Центральноазиатские страны. В то же время их зыбкие границы оказались 
открытыми для транзита наркотиков в Россию, что создавало для нее множество проблем. Еще несколько лет назад от 
наркобизнеса страдал и Иран, но он все же сохранял надежды на то, что рано или поздно он станет транзитной страной и 
будет получать за это миллиардные пошлины. Ведь нестабильность в Афганистане до сих пор не позволяет использовать 
афганское направление для экспорта энергетических ресурсов. При этом не следует забывать, что Иран - одна из первых 
стран, осудивших режим талибов.

В  целом  Россия  и  Иран  не  были  заинтересованы  в  диверсификации  направлений  экспорта  энергетических 
ресурсов, так как это давало США возможность укрепить свои позиции в регионе. Несмотря на то, что по первоначальному 
проекту газопровода Туркменистан - Афганистан - Пакистан (1998 г.) в консорциум входила российская компания "Газпром", 
ей была выделена достаточно скромная роль, а основным держателем пакета акций стала американская фирма "Юнокал". 
В консорциум входили (либо напрямую, либо через свои филиалы) следующие структуры: "Юнокал" -  получала 46,5 % 
акций; "Дельта ойл" (Саудовская Аравия) - 15%; правительство Туркменистана - 7%; "Индонезия петролеум лтд" (ИНПЕКС) 
(Япония) - 6,5 %; "Иточу ойл эксплорейшн Ко, лтд" (CIECO) (Япония) - 6,5 %; "Хундай энжиниринг энд констракшн Ко, лтд" 
(Корея) - 5%; "Крессент груп" (Пакистан) - 3,5 %. Российская компания "Газпром" проявила интерес к 10-процентной доли 
участия в проекте в ближайшем будущем.

Кроме того, Россия и Иран сыграли немаловажную роль в провале проекта Транскаспийского газопровода, то есть, 
по сути,  в  провале  американской политики  внедрения в  регион.  Этому же способствовало  бойкотирование  вопроса  по 
статусу Каспийского моря, а также кардинальное изменение Россией политики по отношению к экспорту туркменского газа 
через единую систему газопроводов (с целью снижения интереса Туркменистана к Транскаспийской магистрали).

Эмбарго,  введенное  США,  не могло остановить сотрудничество Ирана  с  сопредельными странами,  а  также с 
государствами  Европейского  союза.  Например,  Тегеран  активно  проводил  с  Россией,  Казахстаном  и  Туркменистаном 
своповые сделки по нефти, нефтепродуктам и сжиженному газу.

Развитие событий после 11 сентября свидетельствуют о том, что Москва и Тегеран намерены укреплять свои 
позиции в регионе. Так, официальное сообщение от 12 июля 2002 года о появлении в Каспийской военной флотилии России 
нового корабля "Татарстан", оснащенного суперсовременным оружием и предназначенного для охраны ее морских границ, - 
отнюдь не первый жест, демонстрирующий мощь Москвы в регионе. А военные учения, проведенные летом на Каспии, 
показали способность России оперативно реагировать на любые возможные здесь события. Таким образом, она предпочла 
наиболее простое и рациональное решение проблемы относительно американского присутствия в Афганистане - мощное 
оснащение флота и демонстрация собственной силы.

На первый взгляд складывается впечатление, что действия России на Каспии направлены против Ирана, но это 
весьма  серьезное  заблуждение.  Россия  демонстрирует  свою  силу  и  нежелание  сдавать  позиции,  прежде  всего,  не 
региональным странам, а США. Это своеобразный ответ на присутствие восьмитысячного контингента американских войск 
в регионе, давление на Азербайджан, занимающий прозападную позицию, а также на Туркменистан, который не может 
определиться  со  своим  пресловутым  нейтральным  статусом.  Под  эгидой  войны  с  терроризмом  в  регионе  стали 
стремительно создаваться квази-военные структуры: Антитеррористический центр России, ее войсковая группировка на 
Каспии, Договор о коллективной безопасности. Кроме того, Москва открыла в горах Памира (Таджикистан) новый пункт 
наблюдения за военными космическими объектами, названный "Окно".

Не следует забывать, что у России и Ирана налажены намного более тесные связи, чем между Россией и США. 
Так,  несмотря  на  протесты  Вашингтона,  сотрудничество  Москвы  с  Тегераном  в  области  атомной  энергетики  может 
оказаться  весьма  результативным.  Очевидно  и  то,  что  эти  две  страны  заинтересованы  во  взаимном  военном 
сотрудничестве. Так, в случае успешных военных действий США в Ираке Иран окажется в окружении государств либо с 
непосредственным  американским  присутствием,  либо  с  проамериканскими  правительствами,  что  крайне  невыгодно 
Тегерану. Поэтому он, несомненно, будет всячески укреплять свои позиции в регионе и в этом плане стремиться к коалиции 
с Москвой.

Россия подняла вопрос о создании на Каспии совместных сил обороны, что, по ее мнению, будет способствовать 
укреплению доверия между странами региона, а также между прибрежными государствами. Специалист по проблемам 
Каспийского моря Мохаммед Али Талеби Хакиани считает, что не исключена возможность трансформации совместных сил 
обороны на Каспии в некий стратегический союз. Поэтому США, проводя по отношению к Ирану агрессивную политику, не 
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только  теряют  время,  но  и  создают  идеальные  условия  для  дальнейшего  сплочения  Ирана  и  России  по  важнейшим 
вопросам их политики в Центральной Азии.

Россия же использовала проблему Каспийского региона как предлог для наращивания здесь своего присутствия. 
Это обусловлено не только ее желанием остаться супердержавой и региональным авторитетом, но и стало своеобразным 
ответом на американское присутствие в регионе после событий 11 сентября.

Милитаризации Каспийского  моря Россией  предшествовал ряд  событий:  предложение  Соединенных Штатов  о 
строительстве  Транскаспийского  газопровода,  что  способствовало  бы  изоляции  как  России,  так  и  Ирана;  ситуация  в 
Афганистане  после  11  сентября;  возросшая  роль  США  в  регионе;  провал  переговоров  по  статусу  Каспийского  моря; 
обращение президента Туркменистана в  ООН для решения этого вопроса,  что  подразумевало вмешательство третьих 
сторон. К этому ряду относится и встреча президента Туркменистана с министром обороны США Дональдом Рамсфельдом, 
на которой обсуждались аспекты программы технического содействия Ашгабаду по обеспечению контроля безопасности 
границ.  Эту программу утвердил Конгресс Соединенных Штатов, а ее цель -  предотвращение распространения оружия 
массового  поражения  (соглашение  об  участии  в  этой  программе  Туркменистан  подписал  в  январе  2002  г.).  Все  это 
послужило  мощнейшим  импульсом  для  начала  интенсивной  милитаризации  Прикаспийского  региона.  Таким  образом, 
правовой статус моря в очередной раз оказался "привязанным" к другим смежным проблемам, на сей раз к афганской.

Россия  предприняла  серьезные практические  шаги,  направленные на  предотвращение  дальнейшего  усиления 
американского влияния в  Каспийском регионе.  Поэтому нынешняя ситуация ни в  коей мере не  способствует  решению 
вопроса о правовом статусе моря, так как она - идеальный предлог для России, позволяющий ей и впредь наращивать свое 
военное присутствие на Каспии и создать новый мощный рычаг для поддержания баланса сил в регионе. При варианте 
продолжающейся изоляции Ирана, как одной из стран "оси зла",  а также при нерешенном вопросе о правовом статусе 
Каспийского моря, добыча и экспорт нефти в регионе может осложниться. Более того, все это может привести регион на 
грань военного конфликта.

Центральная Азия и Афганистан
Особое  внимание  следует  уделить  политике  стран  Центральной  Азии.  Ратуя  за  мирное  строительство  в 

Афганистане, мировые державы, прежде всего США, не должны игнорировать того, что Афганистан окружен государствами, 
внутренняя  политика  которых несовместима с  демократией  и  элементарными  правами  человека.  Это  в  определенной 
степени относится ко всем республикам Центральной Азии, в частности к Туркменистану. И Организации Объединенных 
Наций  рано  или  поздно  придется  четко  разграничить  понятие  "нейтральный статус  государства"  и  реальную политику 
официального Ашгабада. Игнорирование ООН диктаторского режима в Туркменистане - по сути дискредитация самой этой 
международной  организации.  Кроме  того,  следует  отметить,  что  в  некоторых  странах  региона  сохраняется  опасность 
усиления исламского фундаментализма.

Сотрудничество между Туркменистаном и Афганистаном
Не вдаваясь в детали, тем не менее можно сказать, что в основе отношений между этими двумя странами чаще 

всего лежали экономическая выгода и личные амбиции, причем даже в ущерб безопасности в регионе.
Экономические отношения между ними начались в 1992 году, а с 1996-го стали развиваться весьма интенсивно, 

хотя Туркменистан не хотел афишировать этот факт даже в своей политизированной официальной статистике. К тому же с 
1996  года  Афганистан,  а  точнее  -  уже  "Талибан",  входил  в  десятку  крупнейших  стран,  получавших  товары от  своего 
северного  соседа,  и,  несмотря  на  нищету  и  десятилетия  изнурительной  войны,  был  способен  активно  торговать  с 
Туркменистаном. Экспорт Туркменистана в Афганистан значительно превышал импорт из этой страны. При этом Кабул 
рассчитывался твердой валютой, безо всяких бартерных операций либо покупок в долг, что было характерно для торговли 
Туркменистана  с  другими  соседним  государствами,  хотя  во  всех  отношениях  они  выглядели  куда  успешнее,  чем 
Афганистан.  При  отсутствии  банковской  системы  в  стране  Кабул  оплачивал  поставляемую  Ашгабадом  продукцию 
наличными.

Здесь же отметим, что в то время весь мир, в частности все соседние страны за исключением Пакистана, уже 
бойкотировали и осуждали установившийся в Афганистане режим талибов.  А вскоре,  в июле 1999 года,  Соединенные 
Штаты ввели санкции против "Талибана". Затем и Совет Безопасности ООН своей специальной резолюцией ввел санкции 
против  режима  талибов  за  поддержку  им  международного  терроризма.  Однако  Туркменистан,  прикрываясь  своим 
нейтральным  статусом,  продолжал  экономическое  сотрудничество  с  Афганистаном  и  наращивал  экспорт,  в  основном 
бензина,  разумеется  необходимого  талибам  для  ведения  войны.  Ситуация  изменилась  после  11  сентября,  причем 
драматически для Туркменистана: нет "Талибана" - нет денег.

Кстати,  в  свое  время  официальный  Вашингтон  избегал  обсуждения  этой  темы.  Видимо,  он  понимал,  что 
Туркменистан  в  определенной  степени  может  обеспечить  доступ  к  Афганистану,  и  поэтому  сохранял  либеральное 
отношение к Ашгабаду. Однако, если Соединенные Штаты будут сохранять молчание, игнорируя нынешнюю ситуацию в 
Туркменистане, цена такой политики может оказаться очень высокой.

Ситуация в Туркменистане
При определенных условиях богатства любой страны могут оказаться для нее серьезной проблемой. Именно так в 

настоящее  время  и  происходит  в  Туркменистане.  По  сути,  он  оказался  заложником  собственных  богатств,  что  в 
значительной степени обусловлено политикой президента республики С. Ниязова. За последние пять-семь лет валютные 
доходы от экспорта нефти и газа используются почти так, как и в ряде африканских стран, только, пожалуй, в еще более 
уродливой  форме.  Республику  характеризуют  разваливающаяся  экономика,  коррупция,  огромнейшие  приписки,  в 
результате чего практически полностью потеряны какие-либо разумные ориентиры; властные структуры жестоко подавляют 
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любые  проявления  инакомыслия,  продолжается  мощный  отток  интеллектуальных  слоев  общества.  Повсеместно  идет 
крупномасштабное  строительство  экономически  нецелесообразных  объектов  инфраструктуры  (аэропорт,  автотрассы  и 
железная дорога в никуда и т.д.), реализуются и другие весьма амбициозные проекты. Все это создается за счет нефте- и 
газодолларов, а также кредитов, которые предстоит погашать за счет еще не полученных доходов. А рассчитываться за эту 
политику предстоит будущему поколению.

Сегодня трудно сказать, что принесет Туркменистану следующий этап экономических связей с Афганистаном. Но 
при  разумном  использовании  потенциальных  возможностей  перспективы  развития  региона  в  целом,  а  в  частности 
Туркменистана и Афганистана, очень большие. Среди них отметим следующие: создание единой энергетической системы; 
использование  транзитных  возможностей  Афганистана;  экспорт  в  эту  страну  электроэнергии,  сжиженного  газа, 
строительных материалов; строительство газо- и нефтепроводов через ее территорию.

Реализация этих проектов, особенно строительство газопровода Туркменистан - Афганистан - Пакистан, может 
стимулировать развитие как региона в целом, так и самого Афганистана. Однако это лишь потенциальные возможности, на 
самом деле необходимо трезво оценивать истинное положение дел.

Газопровод Туркменистан - Афганистан - Пакистан: реальность или миф?
Соглашение  о строительстве газо-  и  нефтепровода,  подписанное правительствами Афганистана,  Пакистана  и 

Туркменистана 31 мая 2002 года, -  не первый и не последний документ в ряду аналогичных договоренностей. Однако 
возможность  приступить  к  реализации  этого  проекта  остается  весьма  проблематичной.  А  посему  заявление  лидера 
Туркменистана о том, что газопровод будет построен к 2004-2005 году, воспринимается по меньшей мере как миф. В столь 
сжатые сроки проект практически невыполним, даже при условии, что будут решены следующие проблемы: политическая 
нестабильность в Афганистане, создание консорциума, а также вопросы, затрагивающие проектные и финансовые аспекты.

О том, что этот проект - миф, а не реальность, свидетельствуют следующие факты. Конечно, в Туркменистане 
есть газ, но нет денег на строительство даже собственного участка газопровода. Зато есть огромные долги, продолжает 
укрепляться тоталитарный режим. Что касается Пакистана, то он испытывает дефицит энергетических ресурсов, но здесь 
также нет финансов, и к тому же продолжается конфликт с Индией. А ведь данный проект окажется высокоэффективным 
только в том случае, если магистраль будет продлена до Индии. При всем этом Афганистан - страна, которая на данный 
момент даже не может самостоятельно поддерживать свое существование, далека от стабильного состояния и по существу 
только приступила к созданию государственных структур. Не будем говорить об остальных жизненно важных системах, 
необходимых для реализации проекта такого масштаба (в частности, об инфраструктуре, прежде всего - банковской). Более 
того, по оценкам Всемирного банка, только на восстановление Афганистана в ближайшие пять лет необходимо затратить 
более 15 млрд долл. В стране с очень высоким уровнем безработицы проблема номер один - создание рабочих мест, а не 
финансирование рискованных газопроводов, которые принесут прибыль в будущем. А сегодня подобные проекты могут 
стать разве что только очень хорошей мишенью для сил, оппозиционных новому правительству

Не следует забывать и о том, что не снят с обсуждения проект газопровода Иран - Пакистан, в обход Афганистана. 
Его реализация практически полностью перечеркнет все замыслы относительно магистрали Туркменистан - Афганистан - 
Пакистан.

Еще о факторах, не позволяющих реализовать проект
Этот  регион  продолжает  оставаться  опасным,  и,  несомненно,  крупнейшие  компании,  даже  при  поддержке 

заинтересованных правительств,  не  будут  столь  активны,  как  лидеры Туркменистана,  Афганистана  и  Пакистана.  Ведь 
финансовые  средства  неумолимо  текут  туда,  где  есть  экономическая  выгода.  И  весьма  сложно  (даже  невозможно) 
направить их в столь нестабильный регион, несмотря на цели и желания политических руководителей этих трех государств. 
Поэтому вряд ли международные финансовые структуры будут инвестировать проект, риск которого даже нельзя оценить. 
Однозначно и то,  что и поддержка ряда международных организаций,  в том числе ООН, не может снизить опасности, 
имеющиеся на данный момент.

Некорректными можно назвать заявления некоторых лидеров и западных аналитиков о том, что строительство 
газопровода позволит создать в Афганистане рабочие места. Экспорт газа - это деятельность с низкой трудоемкостью. 
Высокая  занятость  в  данном  случае  может  быть  обеспечена  только  при  острой  необходимости  в  специальных 
военизированных структурах, предназначенных для охраны газопровода.

К тому же мир еще не избавился от страха, вызванного возможностью новых террористических актов,  растет 
недовольство присутствием американских войск в Афганистане, где запросто могут убить члена правительства, о чем, в 
частности, свидетельствует недавняя серия покушений на лидера страны Хамида Карзая. Необходимо учитывать и другую 
афганскую  специфику.  Несмотря  на  то,  что  на  этой  многострадальной  земле  уже  несколько  столетий  периодически 
вспыхивают  войны,  при  возникновении  внешней  опасности  внутренние  противоборствующие  силы  консолидируются  и 
встречают иноземцев всеобщим сопротивлением. Но почему-то некоторые страны часто игнорируют этот феномен и другие 
исторические факты.

Но даже если данный проект и будет реализован, что он может принести Туркменистану? При нынешней системе 
управления будущим поколениям придется выплачивать накопленные долги и заниматься структурным переустройством 
доставшейся им в наследство ниязовской экономики. Сегодня же ясно, что лидер этой страны еще не решил, сколько ему 
нужно мечетей, культовых храмов, амбициозных монументов. Идея создания туркменского искусственного озера в пустыне, 
стоимостью несколько миллиардов долларов - это отнюдь не последнее, чего можно ожидать в ближайшее время. В эти 
сферы, а также на укрепление и развитие мощной государственной карательной машины, необходимой для сохранения 
существующего режима, направляются и будут направляться огромные финансовые потоки. Так, только за последние два 
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года значительно выросло число не только штатных, но и нештатных сотрудников Комитета национальной безопасности, 
призывной возраст снижен до 17 лет, осенью 2002 года объявлена крупномасштабная мобилизация резервистов.

Складывается  впечатление,  что  главе  государства  С.  Ниязову  не  дают  покоя  "лавры"  проекта  строительства 
газопровода Чад - Камерун, который стал ярким и показательным примером того, как игнорируются основные положения 
развития  региона.  Ведь  указанный  проект  был  продиктован  не  столько  экономической  целесообразностью,  сколько 
желанием  просто  и  быстро  выкачать  энергоресурсы  из  этих  африканских  стран.  Аналогичным  образом  и  газопровод 
Туркменистан - Афганистан - Пакистан будет поддерживать диктаторские режимы, цель которых - собственное обогащение 
и  самосохранение.  А  игнорирование  западными  странами  этих  процессов  можно  считать  одобрением  происходящего. 
Таким образом, призыв Туркменистана к ООН поддержать проект строительства газопровода - не что иное, как попытка 
тоталитарного ниязовского режима заручиться поддержкой этой авторитетнейшей международной организации.

При возможной реализации строительства газопровода возникает вопрос о том,  какая роль в данном проекте 
отводится Ирану и России? Будут  ли по-прежнему Соединенные Штаты относить Иран к  "оси зла"? Без решения этих 
вопросов мир получит очередную мину замедленного действия, возможно даже посерьезнее, чем "Талибан", потому что 
Россия и Иран, в отличие от США, исторически имели в регионе влияние.

Еще  одна  важная  проблема  -  наркотрафик.  Во  время  подписания  соглашения  о  строительстве  газопровода 
президент Туркменистана выступил с речью, один аспект которой весьма примечателен. Обращаясь к афганскому народу, 
он сказал: "…мы не пытаемся нажиться на вашей беде, напротив, мы желаем Афганистану скорейшего мира…" Возникает 
вопрос,  а разве строительство газопровода предполагает,  что отдельные страны будут наживаться за счет афганского 
народа? Или это косвенное признание того, что на бедах Афганистана "греет руки" наркобизнес?

В этом контексте весьма показателен отказ президента Туркменистана, лидера "нейтральной" страны, от участия в 
совещании Центральноазиатских государств  и  России в  Казахстане  (6  июля 2002,  Актау).  Один из  основных вопросов 
данной встречи - обсуждение совместных мер, направленных на пресечение возросших наркопотоков через республики 
региона в результате небывало богатого урожая мака в Афганистане.

Заключение
Если уж США взяли на себя такую миссию, как установление мира в Афганистане, продвижение демократических 

начал в регионе и содействие его прогрессивному развитию, то Вашингтону не следует ограничиваться лишь этой страной и 
закрывать  глаза  на  то,  что  происходит  в  соседних  государствах.  Необходимо  принимать  во  внимание  политическую 
непредсказуемость и непоследовательность региональных лидеров, их способность создавать серьезную напряженность.

Ясно, что без взаимного сотрудничества, без изменения Соединенными Штатами отношения к России, Ирану и 
Центральноазиатским  странам  невозможно  достичь  мира  и  стабильности  в  регионе.  США  следует  оценить 
складывающуюся здесь картину во всей ее полноте, а также учесть негативный опыт, например отношения с "Талибаном". 
Ценой решения одних проблем нельзя создавать другие. Нынешняя политика нейтрализации и ослабления России и Ирана 
- стран, которые в течение столетий имели влияние в регионе, - наивна и не приведет к мирному урегулированию.

Кроме того,  следует  обратить  внимание на отношения между Туркменистаном и Ираном.  Во внешнеторговом 
обороте Туркменистана Иран стабильно занимает четвертое место. Хроника официальных встреч свидетельствует,  что 
после 11 сентября активность иранской дипломатии еще более возросла. А в феврале 2002 Ашгабад и Ереван подписали 
предварительное  соглашение  о  поставках  туркменского  газа  в  Армению  через  территорию  Ирана.  Проект  достаточно 
быстро  может  стать  реальностью,  так  как  уже  проложен  газопровод  из  Туркменистана  в  Иран,  хотя  его  пропускную 
способность  со  временем необходимо будет  увеличить.  Весьма сомнительно,  что Ашгабад предпочтет  дружбу с  США 
(нерегиональная страна) в ущерб сотрудничеству с Тегераном.

Как сильнейшая мировая держава, Соединенные Штаты имеют в регионе наибольшее влияние, поэтому от того, 
сможет ли Вашингтон вступить в диалог и начать конструктивное сотрудничество с Москвой и Тегераном, будет зависеть 
решение многих региональных проблем. Другими словами, будущее региона зависит от решимости США сотрудничать со 
странами региона на долгосрочной основе, а также от способности Белого дома проводить по отношению к ним мудрую 
внешнюю политику.

* * *
Когда я уже завершил работу над данной статьей и готовился отправлять ее в редакцию, мировая общественность 

узнала о событиях, подтверждающих сделанные мною выводы относительно опасности, которую представляет для всего 
региона тоталитарный режим в Туркменистане.

Истинная природа покушения на жизнь президента страны С. Ниязова, произошедшего 25 ноября 2002 года, до 
настоящего времени не установлена. Тем не менее это сигнализирует о том, что тоталитарный режим в Туркменистане дал 
серьезную  трещину.  Последующие  события  показали  истинное  лицо  сложившейся  в  государстве  системы:  жестокие 
репрессивные  меры  правительства  против  оппозиционных  демократических  сил  и  рядовых  граждан  страны;  насилие; 
нарушение международных норм и правил; обвинения президентом С. Ниязовым Узбекистана в поддержке организации и 
совершения покушения на его жизнь; варварский обыск в посольстве Узбекистана в Ашгабаде и экстрадиция посла данного 
государства. Все эти факты подтверждают, что мировым державам, прежде всего США, необходимо серьезно отнестись к 
вопросу  о  тоталитарных  системах  в  Центральной  Азии.  Лишь  взвешенный  подход  позволит  исключить  дальнейшее 
осложнение ситуации не только в Туркменистане, но и в регионе в целом. 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Клиент, наконец-то, созрел…
21.04.2003. Эркин Туркменистан

Авды Кулиев
Прав был бывший председатель "Газпрома" Рэм Вяхирев, когда говорил, что нужно подождать, пока "клиент не 

созреет …" Тогда эти слова  покоробили всех нас.  Мы восприняли их  как  оскорбление  нашего народа,  нашей страны. 
Оказалось, знал, Рэм Иванович, что говорил.

Подписанное 10 апреля 2003 года соглашение о поставках туркменского газа можно отнести по аналогии к разряду 
"похабного". Похабность этой сделки заключается в ее грабительской сущности, в обмене основного природного богатства 
туркменского  народа  на  безопасность  и  благополучие  одного  человека  –  президента  Ниязова,  пользующегося  дурной 
славой как в Туркменистане, так и во всем мире.

Буквально  на  днях  завершил  свою  работу  "Московский  механизм"  ОБСЕ,  подвергший  резкой  критике  режим 
Ниязова  за  грубое  нарушение  прав  человека  и  предупредивший,  что  предпримет  действенные  меры  в  отношении 
Туркменистана, если туркменские власти не прореагируют должным образом на рекомендации ОБСЕ. Разговор шел даже 
об аресте или замораживании зарубежных счетов Ниязова и членов его семьи.

Тревожным сигналом для режима Ниязова были решительные военные действия англо-американской коалиции в 
Ираке и неожиданно быстрое падение режима Саддама Хусейна.

Все эти события ускорили "созревание клиента". Ниязову потребовалась защита, гарантия от возможных "наездов" 
англо-американской коалиции и он обратился за помощью к России, имея в наличии, что предложить ей взамен. Газ по 
бросовой цене. Чай, недостатка в нем нет, хватит на многие годы и поколения. Ладно бы если бы это сделка принесла 
счастье русскому народу. Если бы российскому народу доставалось что-то от туркменского газа, то не так обидно было бы, 
что наш газ так дешево продается. Нет же. Опять-таки эта сделка в интересах толстосумов. По дешевке покупают и по 
дороже продают, а прибыль переводят на свои зарубежные счета.

А туркменскому президенту ничего не жалко для себя. Его волнует собственное благополучие. Та цена, по которой 
продается туркменский газ России, Украине и Ирану вполне устраивает его и хватает ему для накопления миллиардов 
долларов на своих зарубежных счетах.

Опять получилось по старой туркменской поговорке "Ики ат депишер, арасында эшек олер" (Два коня дерутся, а 
погибает осел). В который раз туркменский народ становится жертвой соперничества сильных держав! В 19 веке мы были 
жертвами ирано-российского сговора. Хорошо, если российско-туркменские соглашения от 10 апреля 2003 года, названные 
некоторыми  политиками  стратегическими,  не  являются  результатом  американо-российских  договоренностей  о  разделе 
сфер влияния:  вы не мешаете нам,  американцам,  обустраивать наши дела на Ближнем Востоке,  мы не создаем вам, 
русским, никаких проблем на Каспии. Дай бог,  чтобы не было такого рода "взаимопонимания" между двумя в военном 
отношении суперсилами. Покуда нет такого согласия между США и Россией, существует надежда на изменение ситуации к 
лучшему в Туркменистане. Очевидно, не быстро стабилизируется обстановка в Ираке. Потребуется еще много времени для 
того, чтобы начать разбираться с другими подобными режимами в мире, хотя Туркменистан стоит в очереди третьим или 
четвертым по важности для США. Мы надеемся и хотим, чтобы "Московский механизм" имел свое продолжение и Запад, 
прежде всего США, не успокоились формальным осуждением ниязовского режима, а приняли действенные меры, могущие 
ускорить его конец. При этом не требуется дорогостоящей военной интервенции, как в Ираке. Достаточно заморозить счета 
Ниязова и членов его семьи в зарубежных банках и передать арестованные деньги истинному их хозяину – туркменскому 
народу. Как это сделать, не нам учить этому Запад. Там очень хорошо знают его технологию. Кроме того "Московский 
механизм" мог бы быть успешно применен в отношении пересмотра дел участников так называемого покушения на жизнь 
президента Ниязова 25 ноября 2002 года.  Проведение справедливого расследования и суда над участниками попытки 
переворота дало бы импульс началу демократических преобразований в нашей стране. У Запада имеются рычаги влияния 
на ситуацию в Туркменистане, если он захочет привести их в действие. Недолго осталось ждать, чтобы узнать серьезность 
намерений западной демократии. Тайное скоро станет явным.

Российско-туркменские соглашения 10 апреля 2003 года не оставляют никаких надежд на то, что в ближайшем 
будущем переменится к лучшему отношение России к туркменской оппозиции. Мы должны быть готовыми к наступлению 
худших времен для нас в России. Россия будет защищать покой туркменского президента, чтобы он "лежа на боку", не зная 
никаких  забот  и  любуясь  на  бриллиантовые  перстни  на  обеих  руках  правил  в  своем  царстве.  Россия  добилась  от 
Туркменистана того, чего хотела. Имеет договоренность в течение четверти века закупать в Туркменистане природный газ 
по почти внутренним российским ценам. Это обеспечивает ей возможность экспортировать свой газ в Европу по высоким 
ценам. Кроме того, Россия смогла надолго избавиться от Туркменистана, как конкурента, на мировом газовом рынке. Если 
Туркмения будет серьезно относиться к своим обязательствам, вытекающим из последних соглашений с Россией, то она 
вряд ли  сможет  форсировать  строительство  альтернативного  газопровода  на  мировые рынки  в  обход России.  Что же 
касается России, то она будет всячески заботиться о здоровье президента Ниязова, чтобы он жил как можно дольше, ибо 
его нахождение у власти гарантирует России большие прибыли, даже большие, чем Туркменистану. Как сказал Ниязов, от 
продажи  газа  России  Туркменистан  получит  200  миллиардов  долларов  США,  тогда  как  Россия  –  300  миллиардов 
американских долларов. 
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

"Мы все будем не в обиде" Туркменбаши и россияне предлагают Украине 
новый газовый контракт

19 - 25 Апреля 2003. Зеркало недели (Украина) № 15 (440)
Алла Еременко

За пару недель до поездки Леонида Кучмы в государства Центральной Азии и до подписания "газовых" российско-
туркменских  договоренностей  Украина (прежде всего  в  лице НАК "Нефтегаз  Украины")  рассчитывала на  долгосрочный 
"туркменский газовый" контракт. Глава НАКа Юрий Бойко в своем недавнем интервью "ЗН" подчеркивал значимость этого 
контракта для энергетической независимости Украины и стабильности ее топливного баланса.

Но 10 апреля не Леонид Кучма, не Юрий Бойко, а президенты Российской Федерации и Туркменистана Владимир 
Путин  и  Сапармурат  Ниязов  подписали  в  Москве  долгосрочное  межгосударственное  соглашение  о  25-летнем 
сотрудничестве в газовой отрасли. В Кремле в тот же день также был подписан и долгосрочный контракт о купле-продаже 
природного газа между туркменской компанией "Туркменнефтегаз" и дочерней компанией российского ОАО "Газпрома" - 
"Газэкспорт".

Вероятно,  стоит  напомнить,  что  и  НАК  "Нефтегаз  Украины",  и  ОАО  "Газпром"  с  2003  года  отказались  от 
газопосреднических услуг  группы компаний "Итера".  Для справки:  до 2003 года "Итера" выполняла  функции оператора 
поставок среднеазиатского (прежде всего туркменского) и российского газа в Украину, частично в Россию и другие страны 
СНГ. И тому же "Газпрому" это было выгодно – по крайней мере неоплаченные "газовые" долги на него не "вешали"…

После  подписания  вышеуказанных  документов  уже  Владимир  Путин  подчеркнул  "особое  значение  этого 
соглашения и контракта для российской экономики": "Это решение создаст стабильные условия для развития российской 
экономики, позволит закрыть такую проблему, как энергетический баланс страны, и даст возможность развивать энергетику 
внутри страны и сотрудничество с нашими европейскими партнерами".

И в этом смысле глава российского государства был весьма откровенен: "Газпрому" позарез нужен туркменский 
газ.  Во-первых,  чтобы  удовлетворить  растущие  потребности  европейцев  в  природном  газе  и  обеспечить  часть  своих 
регионов этим энергоносителем. Во-вторых, чтобы на том же европейском рынке не появился конкурирующий с российским 
туркменский  газовый продукт.  А заодно  и газоэкспортные страсти  Украины таким способом не  трудно  будет  укротить. 
Наверное, и поэтому В.Путин поторопился особо отметить, что "Россия будет полностью выполнять свои обязательства 
перед зарубежными партнерами в газовой сфере".

Между прочим, в отношении своего нынешнего крупнейшего партнера в газовом бизнесе то же самое сказал и 
С.Ниязов: "Украина стала четко рассчитываться по своим газовым контрактам".

Но, видимо, этого оказалось маловато, чтобы однозначно пролонгировать после 2006 года украинско-туркменский 
контракт на закупку Украиной туркменского газа…

Российско-туркменское соглашение и долгосрочный "газовый" контракт рассчитаны на период до 2028 года. При 
этом В.Путин подчеркнул, что согласно подписанным документам половина цены за туркменский газ будет оплачиваться 
поставкой российских товаров в Туркменистан: "Таким образом мы создадим дополнительные рабочие места и крепкую 
базу для развития двустороннего сотрудничества с Туркменией во многих других областях".

Это далеко не то, на что рассчитывал С.Ниязов. По сути получается, что россияне, как до сих пор (и до 2006 года)  
украинцы,  будут  оплачивать  валютой  лишь  половину  туркменского  газа.  Но  на  что  только  не  согласишься  ради 
гарантированного сбыта газа  на протяжении четверти  века.  Тем более что РФ и  Туркменистан решили,  что двойному 
гражданству самое время почить в бозе. Возможно, это и была социально-политическая плата за долгосрочный "газовый" 
российско-туркменский контракт.

Председатель  правления  ОАО  "Газпром"  Алексей  Миллер  уточнил,  что  до  2006  года  туркменский  газ  будет 
закупаться российским "Газэкспортом" по цене 44 доллара за 1000 кубометров. При этом 22 доллара будут оплачиваться 
поставками российских товаров и технологий. И только с 2007 года, по словам А.Миллера, Россия и Туркменистан перейдут 
к  оплате  поставок  газа  по  мировым ценам или  по  формуле  оплаты,  которая используется  в  контрактах  с  западными 
партнерами и привязана к "нефтепродуктовой корзине" (во всем цивилизованном мире цена газа зависит от цены нефти и, 
соответственно, нефтепродуктов, а также иных конкурентных энергоносителей).

По  словам  главы  "Газпрома",  согласно  подписанному  контракту  Россия  планирует  к  2004  году  закупить  в 
Туркменистане до 6 млрд. кубометров газа, к 2006 году - до 10 млрд., а к 2009-му - до 80 млрд. кубометров газа. Всего же за 
25 лет действия контракта из Туркменистана в Россию должно поступить 2 трлн. кубометров газа. Это даст возможность 
Туркменистану заработать для казны приблизительно 200 млрд. долларов (?). Российский бюджет за тот же период должен 
пополниться на 300 млрд. долларов (?!).  По словам президента Туркменистана, разведанные запасы газа в его стране 
составляют 22,5 трлн. кубометров. "Мы готовы поставить России до 100 млрд. кубометров газа начиная с 2010 года", - 
заявил С.Ниязов.

Туркменбаши  особо  отметил,  что  российско-туркменское  соглашение  не  спровоцирует  конкуренцию  России, 
Украины и Ирана в закупках туркменского газа: "Мы все будем не в обиде". Хорошо бы, чтобы эти слова были подкреплены 
делом.

В  свою  очередь  В.Путин  согласился  с  мнением С.Ниязова,  что  подписание  соглашения  в  газовой  сфере  не 
приведет к конкуренции с Украиной или с Казахстаном:  "И с Украиной, и с  Казахстаном у нас очень хороший уровень 
взаимоотношений. Мы ведем переговоры о создании единого экономического пространства. Все эти документы ложатся в 
те планы, которые стоят в нашей общей повестке дня". Об "общей повестке" нам известно не много. Но: "Подписанные 
соглашение и контракт превратили Россию и Туркмению в стратегических партнеров в газовой сфере", - подчеркнул глава 
российского "Газпрома" А.Миллер. Он особо отметил, что соглашение предусматривает участие России в реконструкции 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

135



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

газотранспортной  сети  Туркменистана,  в  проектах  в  области  газа  и  энергосбережения,  а  также  строительстве  новых 
конкурентных  газотранспортных  магистралей.  К  августу  россияне  планируют  подписать  дополнительное  соглашение  с 
туркменской стороной, в котором уже будет определена спецификация оборудования,  поставляемого в Туркменистан в 
рамках оплаты за газ по новому контракту. (Напомню, что Украине иногда требовался год, а то и больше, дабы их желания 
совпали с нашими возможностями.)

А тем временем С.Ниязов напомнил, что между Туркменистаном и Ираном еще прежде было подписано также 
долгосрочное соглашение о поставках газа и также на 25 лет - до 2018 года. При этом, считает Туркменбаши, технические 
возможности не позволяют поставить Ирану более 13 млрд. кубометров газа, а в 2003 году по трубопроводу в Иран будет 
поставлено 7 млрд. кубометров туркменского газа. Украине же Туркменистан обязался поставлять ежегодно не менее 35 
млрд. кубометров газа до 2006 года.

Кроме того, сказал С.Ниязов, на его переговорах с В.Путиным была достигнута договоренность о том, что он, 
президенты  РФ  и  Украины  встретятся  в  Санкт-Петербурге  во  время  празднования  300-летия  этого  города  и  обсудят 
"модернизацию Прикаспийского газопровода". С.Ниязов отметил также, что "этот газ в любом случае будет проходить через 
Россию". Причем, согласно подписанному российско-туркменскому соглашению, с 2007 года (как раз закончится украинско-
туркменский  договор)  российский  "Газпром"  фактически  станет  монополистом  по  закупке  туркменского  газа,  так  как 
мощность существующего трубопровода не позволяет транспортировать объемы, превышающие 45 млрд. кубометров в 
год,  которые  намерена  закупать  Россия.  Так  что  не  долго,  при  таком  раскладе,  Украине  осталось  быть  крупнейшим 
покупателем туркменского газа.

В этой  связи  одной  из  главных тем встречи  президентов  С.Ниязова  и  Л.Кучмы в городе  Туркменбаши стало 
помимо поставок газа в Украину участие нашей страны в строительстве Прикаспийского газопровода, ориентировочная 
пропускная способность которого 30 млрд. кубометров газа в год. Предполагается, что этот газопровод будет проложен на 
базе имеющейся небольшой по мощности газотранспортной системы.

С.Ниязов  полагает,  что по  новому  газопроводу  в  первую очередь  пойдет  газ  из  месторождений  туркменского 
шельфа Каспийского моря.

Президент Туркменистана также предложил Украине от имени своего государства и от имени России заключить 
трехстороннее политическое и экономическое соглашение на срок до 2028 года о совместном использовании туркменского 
газа  и  обязательстве  сторон:  "Туркменистан  готов  на  этот  срок  установить  твердую  цену  на  газ,  которая  отвечает 
нынешней.  Объемы  прокачки  газа  должны  существенно  вырасти,  необходимо  общими  усилиями  построить  новый 
газопровод  по  Каспийскому  побережью  через  территорию  Казахстана,  к  чему  должна  приобщиться  и  Украина". 
Строительство нового газопровода обойдется приблизительно в 1 млрд. долларов. Его протяженность составит до 1070 км, 
пропускная способность - 30-40 млрд. кубометров в год.

Вместе с действующим газопроводом, проходящим через территории Узбекистана и Казахстана, новый газопровод 
сможет полностью обеспечить газовые потребности и Украины, и России, считает Туркменбаши.

Россия и Туркменистан так  настойчиво подчеркивали,  что российско-туркменский газовый контракт  не ущемит 
интересов Украины, что уже одно это может служить поводом, дабы усомниться в искренности сих заверений. Тем не менее 
С.Ниязов  говорит,  что  его  страна  видит  в  Украине  "надежный рынок"  и  подписанные в  Москве  туркменско-российские 
долгосрочные документы не приведут к уменьшению объемов поставок туркменского газа в Украину: "Обязательства перед 
Украиной  будут  выполнены.  Мы очень  высоко  ценим отношения с  Украиной  и  не  будем подвергать  испытанию их  на 
прочность, внося изменения в торговые отношения".

Не остался в долгу и Л.Кучма, заявивший на пресс-конференции: "Я всегда являлся сторонником трехстороннего 
туркменско-российско-украинского соглашения по газу".

"Труба у нас одна, поэтому нам нужно совместно думать и работать" над тем, как повысить добычу газа, увеличить 
пропускную возможность существующих газопроводов, по которым энергоноситель из Туркмении идет в Россию и Украину, 
сказал Л.Кучма, добавив: "Вместе мы решим (проблему) быстрее".

Более  того,  подчеркнул  глава  Украинского  государства,  "мы  рассматриваем  эту  проблему  в  рамках 
международного газового консорциума, который мы создаем".

Уже  в  минувшую  среду  глава  НАК  "Нефтегаз  Украины"  Юрий  Бойко  сообщил,  что  Леонид  Кучма  принял 
приглашение  Сапармурата  Ниязова  об  участии  Украины в  строительстве  Прикаспийского  газопровода.  По  его  словам, 
миллиард долларов на это строительство будут искать общими усилиями. А пока что Туркменистан обратился к Украине за 
помощью наших проектных институтов в разработке ТЭО строительства и проектной документации.

Туркменбаши надул
22.04.2003. Газета

Президент Туркмении Сапармурат Ниязов вчера заключил с главой "Итеры" Игорем Макаровым десятилетний 
контракт на покупку с 2004 года 10 млрд. кубометров газа ежегодно. На очереди у Ниязова еще один договор - на 25 лет с 
Украиной, которой Ашхабад хотел бы ежегодно поставлять 35-40 млрд. кубометров "голубого топлива". Для реализации 
этих грандиозных планов туркменбаши не хватает 500 млрд. кубометров доказанных запасов газа.

В поисках миллиардов
Для выполнения всех газовых обязательств Туркмения на рубеже 2007 года должна будет добывать 115-120 млрд. 

кубометров. В настоящее время страна производит около 60 млрд. кубометров. То есть за 4 года Туркмении предстоит 
увеличить свою добычу вдвое, а заодно расширить собственную газотранспортную систему.
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Аналитики сомневаются в реальности этих планов. В соответствие с мировой практикой финансирование поставок 
топлива и их увеличения осуществляет продающая сторона.  В случае с Туркменией привлечение внешних инвестиций 
затруднительно.  Работающие  на  туркменском рынке  западные компании  инвестировали в  прошлом году  в  разведку  и 
добычу  чуть  более  170  млн.  долларов,  тогда  как  расширение  газотранспортной  системы Туркмении требует  в  общей 
сложности 1 млрд. долларов.

По  мнению  аналитиков,  западные  инвесторы  не  будут  спешить  предоставлять  главе  Туркмении  кредиты, 
поскольку в отношении с ним всегда существовали политические риски отказа от заключенных договоренностей. Примером 
тому служит  многолетняя  эпопея  с  "Газпромом".  С  начала  девяностых годов  стороны неоднократно  договаривались  о 
поставках газа, но через некоторое время Ниязов разрывал соглашение, мотивируя это недостаточно высокой ценой.

Внутренних  ресурсов  на  радикальное  увеличение  добычи  газа  также  не  хватит.  Совокупный  внешний  долг 
государства,  по  расчетам  экспертов,  уже  превысил  5  млрд.  долларов,  при  том  что  золотовалютные  запасы  страны 
составляют лишь 2 миллиарда.

Газовый банкрот
Впрочем, туркменбаши может столкнуться и с более серьезной проблемой. На балансе Туркмении числятся 127 

газовых месторождений, крупнейшими из которых являются Довлетабад-Донмез с запасами 1,3 трлн. кубометров и Яшлар с 
запасами 0,76 трлн. кубометров. Суммарные доказанные запасы природного газа государства составляют порядка 2,86 
трлн. кубометров.

В общей сложности за 25 лет действия контракта Россия рассчитывает закупить у Туркмении 2 трлн. кубометров 
газа. Еще 100 млрд. кубометров планирует закупить у туркменбаши "Итера".  Соглашение с Украиной, которое намерен 
заключить туркменбаши, предполагает закупку в течение 25 лет примерно 875 млрд. кубометров (по 35 млрд. в год). Свое 
собственное потребление Туркмения прогнозирует сохранить в будущем на уровне 15 млрд. кубометров. Даже не учитывая 
существующей договоренности о поставках газа в Иран, в ближайшие 25-28 лет Туркмении необходимо добыть, по самым 
скромным подсчетам, около 3,4 трлн. кубометров газа. Исходя из чего можно предположить, что примерно в середине 20-х 
годов  страна  столкнется  с  дефицитом  газа  как  минимум  в  500  млрд.  кубометров.  Даже  если  будущая  доразведка 
месторождений и даст такой объем, на сегодняшний день туркменбаши пока торгует воздухом.

СПРАВКА
Как утверждает источник, близкий к переговорам, заключенное Туркменией с "Итерой" соглашение предполагает 

закупку российской компанией в период с 2004 по 2014 год 100 млрд. кубометров туркменского газа. В свою очередь, 25-
летнее  соглашение,  которое  Ниязов  планирует  заключить  в  ближайшее  время  с  Украиной,  пролонгирует  текущую 
договоренность о ежегодной поставке в эту страну 35-40 млрд. кубометров газа. Заключенный в начале апреля контракт 
Туркмении  с  Россией  предполагает  увеличение  до  2006  года  закупку  "Газпромом"  туркменского  газа  до  10  млрд. 
кубометров. В 2007-2008 годах Туркмения будет поставлять российской монополии уже 60-70 млрд. кубометров газа, с 
2009-го - 70-80, а с 2010 года туркменбаши выразил готовность увеличить поставки до 100 млрд. кубометров. Кроме того, у 
Туркмении существуют обязательства на поставку газа в Иран, а также внутреннее потребление. В совокупности на эти 
цели должно направляться еще 20 млрд. кубометров в год.

КАЗАХСТАН
Москве и Астане не хватает "четырех свобод"

16.04.2003. Время новостей
Аркадий Дубнов (Омск)

Владимир Путин своим привычкам не изменяет. Вчера он на полчаса опоздал с прибытием в Омск на Форум 
приграничных  областей  России  и  Казахстана.  Там его  с  утра  ожидал президент  Казахстана  Нурсултан  Назарбаев,  не 
терявший времени даром. Он успел посетить Омский кадетский корпус и встретиться с местной казахской общиной, которая 
выглядит весьма внушительной.

Ожидали Путина и омичи, собравшиеся у здания областной администрации. Их было немного, около 200 человек. 
Они успели изрядно продрогнуть (в Омске вчера днем было 5 градусов мороза), пока не появился путинский лимузин. Но 
общения президента с народом в общем-то и не вышло. Путин участливо поинтересовался, не замерзли ли сограждане. 
Они ответили, мол, ерунда, зато дождались своего президента, которому очень рады.

Беседа двух президентов была закрытой, в формате один на один. Пока они обсуждали проблемы российско-
казахстанской экономической интеграции (о других затронутых вопросах ничего не известно), на те же темы между собой 
общались  члены  делегаций.  Российский  десант,  высадившийся  на  берег  Иртыша,  впечатлял  -  вице-премьер  Виктор 
Христенко, заместители главы кремлевской администрации Сергей Приходько и Александр Абрамов, сибирский полпред 
президента Леонид Драчевский, министр транспорта Сергей Франк, с полдюжины замминистров, главы 14 пограничных с 
Казахстаном регионов (российская граница тянется здесь более чем на 7 тыс. км) и, наконец, "главный энергетик" России 
Анатолий Чубайс.

Путин и Назарбаев выразили озабоченность падением внешнеторгового оборота между пограничными регионами, 
который составляет около 60% общего объема российско-казахстанской торговли. В прошлом году он составил 4,3 млрд 
долларов,  в  этом  уменьшился  на  11%.  По  мнению  Виктора  Христенко,  давшего  подробный  анализ  ситуации,  объем 
товарооборота  упал  лишь  в  стоимостном  выражении,  в  количественном  же  отношении  он  даже  вырос.  Причина  -  в 
снижении цен на энергоносители в прошлом году, да еще суровая прошлогодняя зима "охладила" движение транспорта 
через границу. Кроме того, развитие национальных экономик в обеих странах привело к увеличению импортозамещения. К 
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примеру, в 2002 году Россия закупила у Казахстана зерна только на 13 млн долл. вместо потраченных на эти цели 85 млн в 
2001 году.

В своих прогнозах Виктор Христенко был жесток. Он заявил, что по самому реальному из вариантов развития 
экономических отношений между Москвой и Астаной объем ежегодного товарооборота не будет превышать 3-5 млрд долл. 
и  даже  скорее  будет  приближаться  к  нижнему  уровню.  Объяснение  этому,  сказал  вице-премьер,  кроется  в  реальных 
обстоятельствах: экономики двух стран все еще конкурируют между собой на внешних рынках, тогда как надо стремиться 
объединять усилия для совместного продвижения на эти рынки. А этого, уверен г-н Христенко, не добиться без обеспечения 
четырех основных экономических свобод - свободного перемещения через границу между Россией и Казахстаном товаров, 
услуг, капиталов и рабочей силы. Г-н Христенко сделал еще одно жесткое заявление: "Унификация внутренних тарифов 
двух стран не  поможет,  это принесет  только  краткосрочное облегчение,  двигаться вперед экономики двух стран могут 
только в параллельном режиме".

Обратило на себя внимание амбициозное заявление г-на Назарбаева, что "казахстанские банки накопили такое 
количество финансовых ресурсов, что они уже перегревают экономику страны". "Кому еще, если не ближайшему соседу, 
инвестировать эти ресурсы", - воскликнул Назарбаев. Россияне как-то вяло откликнулись на это предложение - возможно, 
их  смущало  присутствие  своего  президента.  Тогда  Назарбаев  сослался  на  омского  губернатора  Леонида  Полежаева, 
который уже ожидает казахстанских инвестиций на 50 млн долларов. Сам губернатор эти сведения не комментировал.

Президенты остались довольны друг другом, как и всегда. Назарбаев предложил заключить в ближайшие месяцы 
между Москвой и Астаной соглашение о сохранении экологической среды Каспия. Путин согласился.

Cаммит с демократом
15.04.2003. Политком.ру

Виталий Портников 
Сегодня в Омске президент Владимир Путин принимает своего казахстанского коллегу Нурсултана  

Назарбаева. На первый взгляд, это обычная встреча в период проведения года Казахстана в России
Однако не стоит забывать, что в начале этого месяца президент Назарбаев выступил с традиционным ежегодным 

посланием, которое было воспринято наблюдателями как либеральный и многообещающий документ - некоторые даже 
сравнили  это  послание  с  посланиями  российского  президента.  Президент  Казахстана  много  говорил  о  улучшении 
жизненного уровня населения, о необходимости усиления роли партий в политической жизни страны - именно партии, по 
мнению Назарбаева должны получить возможность выдвигать кандидатов в парламент.

Кроме того, Назарбаев высказался за создание политических и экономических условий для функционирования 
независимой прессы, призвал к гуманизации уголовного права, снижению налогов, повышению пенсий… Если суммировать 
все это, то можно сказать, что Назарбаев был необыкновенно похож на самого себя образца 1991 года, когда Казахстан 
выглядел  настоящим  оазисом  центральноазиатской  демократии  и  экономических  реформ,  а  недоброжелатели 
предсказывали пытающемуся "играть в Европу" казахстанскому президенту скорую потерю власти.

Назарбаев ничего не потерял, потому что мало кто на постсоветском пространстве может потягаться с  ним в 
умении маневрировать даже в самых неблагоприятных условиях. В какой-то момент казалось, что президент утрачивает 
позиции даже в собственной семье, в Казахстане обострилась борьба кланов, а недовольные чиновники стали создавать 
оппозиционные  организации.  Однако  Назарбаеву  удалось  развести  сражающихся,  пускай  и  ценой  позиционных  и 
имиджевых потерь.  Самые отчаянные  фрондисты либо  в  эмиграции,  либо  в  тюрьме,  а  всесильные зятья  Назарбаева 
теперь вынуждены во всем считаться с родственником №1.

Именно сейчас, когда его позиции вновь укрепились и недовольные этим авторитетом серьезной роли в политике 
не играют, Нурсултан Абишевич может позволить себе быть демократичным. Тем более что на Западе его любят именно 
таким - широко улыбающимся и многое обещающим. А у Назарбаева есть причины быть ласковым с Западом. Недавний 
арест в США "мистера Казахстан" -  американского бизнесмена Джеймса Гиффена,  которого подозревают в незаконном 
переводе средств со счетов западных компаний на счета восточных чиновников,  напомнил президенту,  что в  Америке 
продолжают следить за благосостоянием его страны и судьбой нефтяного маршрута Баку-Джейхан, который до сих пор 
находится  в  подвешенном  состоянии.  Для  начала  Назарбаев  продемонстрировал,  что  готов  быть  демократом, 
экономические  консультации,  несомненно,  последуют,  и  они  во  многом  зависят  от  результатов  других  консультаций, 
приуроченных к году Казахстана в России - в том числе и от сегодняшних переговоров с Путиным. 

Барыня речка!
Gazeta.kz. 23.04.2003

Ольга Стеблова
Гидроресурсы Сибири могут помочь Казахстану.
В том потоке информации о сближении России и Казахстана,  что буквально пролился в  последнее время на 

общество обеих стран, надо сказать прямо, недостает конкретики. Конечно, есть контракты по расширению сотрудничества 
в нефтедобывающей сфере, есть идея строительства атомной станции на Балхаше…

Но  в  то  же  время  не  слышно  пока  о  сколько-нибудь  серьезных  подвижках  в  налаживании,  например, 
сотрудничества в транспортной сфере или высокотехнологичных отраслях. Не стала большой неожиданностью и новость о 
снижении объемов во взаимной российско-казахстанской торговле. Интеграция двух стран пока напоминает своеобразную 
колебательную систему, периодически изменяющую статус в разных своих отрезках.
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В этой  связи  потенциально  очень  важным  может  стать  проект,  о  котором  недавно  вспомнили.  Речь  идет  о 
повороте сибирских рек на юг, в Казахстан и соседние с ним среднеазиатские республики.

Эта идея вполне достойна стать одним из центральных проектов экономической интеграции. У идеи поворота 
сибирских рек уже довольно большая история. Обсуждаться и изучаться она начала еще в СССР, во времена брежневского 
"застоя". Главным стержнем идеи тогда было то же, что и сейчас: ликвидировать с помощью избыточных водных ресурсов 
из  сибирских  рек  дефицит  гидроресурсов  в  южных регионах,  позволив  им успешно развивать  сельское  хозяйство  для 
общесоюзных нужд. Экономическое содержание проекта не вызывало вопросов, но возможные экологические риски тогда 
стали причиной выступления против него российской общественности, во главе с рядом известных писателей.

Во времена Горбачева власти стали прислушиваться к голосу общества, и проект заморозили, а потом в связи с 
распадом СССР он и вовсе ушел в историю. И вот о нем вспомнили.

Реализация такого масштабного проекта очень сложна не только с точки зрения необходимых для этого ресурсов. 
В  первую  очередь  надо  изучить  весь  сложный  "клубок"  интересов,  которые  могут  быть  затронуты.  Это  и  интересы 
собственно,  России  и  Казахстана  на  государственном уровне,  и  их  регионов,  которые будут  затронуты проектом,  и  в 
будущем - интересы среднеазиатских республик СНГ, в которые теоретически можно продолжить каналы для воды.

Что касается Казахстана, то он как в целом, так и на уровне отдельных областей может только выиграть. Известно, 
что по обеспеченности гидроресурсами в расчете на площадь территории республика уже в начале 90-х была на последнем 
(!) месте среди всех постсоветских стран. С тех пор ситуация только ухудшилась. Но и нынешние проблемы еще не предел:  
запуск в Китае известных проектов по регулированию стока трансграничных рек, прогрессирующее таяние ледников в горах 
Тянь-Шаня  еще  больше  ухудшат  ситуацию.  А  Казахстан  уже  сейчас  испытывает  в  экономике,  сельском  хозяйстве, 
водоснабжении  населенных  пунктов  серьезные  проблемы.  Например,  по  расчетам  отечественных  экспертов,  уже  в 
ближайшие годы страна может потерять до 50% своих сельхозугодий из-за деградации почв. Не последнюю роль в этом 
играют проблемы с водообеспечением.

Отдельный вопрос водоснабжение крупных городов, в том числе и столицы. Надежды на расширение мощности 
канала Иртыш-Караганда могут не оправдаться, если в Китае все же будет реализована программа регулирования стока 
Черного Иртыша.

В этих условиях вода из Сибири стала бы без преувеличения "спасительной влагой" для Казахстана. Кстати, есть у 
экспертов-демографов и мнение, что на территории республики никогда не сможет проживать достаточно многочисленное 
население по объективной причине - недостатка водных ресурсов. Вот и еще один, может быть, самый главный мотив для 
заинтересованности Казахстана в этом проекте.

Намного сложнее дело в России. На общегосударственном уровне это, наверное, интересно: такой грандиозный 
проект мог бы стимулировать многие промышленные предприятия и целый отрасли, создать массу рабочих мест. Но на 
уровне регионов, в которых протекают эти реки (очевидно, речь скорее всего будет идти об Оби и ее притоках) вероятны 
возражения. Возможно, и достаточно обоснованные. Проект потребует не только больших инвестиций, но и серьезнейшей 
предварительной экспертной работы, с учетом общественного мнения в задействованных регионах.

Партийные тесты как "свой путь" к демократии
18.04.2003. Деловая неделя (Алматы). №15(543)

Гульжан Бегеева 
На этой неделе произошло достаточно значимое событие во внутриполитической жизни республики: завершено 

переоформление политических партий в соответствии с требованиями нового закона "О политических партиях", принятого 
летом прошлого года. После "фильтрации" на политическом поле остались семь игроков, которым еще предстоит доказать 
свое право на существование. 

Согласно объявленным Министерством юстиции результатам, из обратившихся за перерегистрацией одиннадцати 
партий  до  победного  конца  дошли  семь  -  ДПК  "Ак  жол",  Гражданская  партия,  РПП  "Отан",  Аграрная  партия, 
Коммунистическая  партия  Казахстана,  Партия  патриотов  Казахстана  и  Казахстанская  Социал-демократическая  партия 
"Ауыл".  Практически  все  партии  имеют  в  своих  рядах  количество  членов,  примерно  равное  предусмотренному  новым 
законодательством необходимому минимуму - около 5-6 десятков тысяч. Лишь "Отан", объединившийся с Республиканской 
политической партией труда и Народно-кооперативной партией Казахстана,  является представителем более чем сотни 
тысяч  казахстанцев.  Партостроительство  в  Казахстане  отсчитывает  свою  историю  с  1992  года,  когда  была  принята 
поправка к Конституции, обозначившая переход от однопартийной системы к многопартийной. С тех пор утекло много воды 
и теперь, с принятием нового закона, по утверждению некоторых политологов, партийная система Казахстана вступила в 
новый  этап  своего  развития.  Характерным  признаком  этого,  по-видимому,  стало  объединение  мобилизационных, 
финансовых, интеллектуальных, идейных ресурсов и укрупнение некоторых партий, хотя в плане свежих идей и новых 
политических платформ ничего предложено не было. Как обычно, партии апеллируют к традиционным идеям социальной 
справедливости,  консолидации  общества.  Впрочем,  говорить  о  большом  интересе  жителей  республики  к 
внутриполитической жизни страны и значительной степени их вовлеченности в процесс строительства партийной системы 
Казахстана не приходится. Политический нигилизм или, в лучшем случае, практически полное безразличие к деятельности 
партий  -  типичное  явление  для  казахстанцев,  апатично  взирающих  на  довольно  вялотекущие  процессы 
партостроительства.  Причем  даже  довольно  эксцентричные  и  рассчитанные  на  широкий  резонанс  акции  партийных 
деятелей (к примеру, из числа ДВК) не способны пробудить интерес в основной массе жителей республики, которые не 
верят  в  действенность  и  результативность  деятельности  партий  и  предпочитают  членству  в  партии  заботу  о  своих 
повседневных насущных нуждах. Наверное, в чем-то правы те специалисты, которые усматривают в слабом общественном 
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резонансе деятельности политических партий некие признаки стабильности в обществе. Однако это свидетельствует и о 
другом  -  простой  обыватель  настолько  разуверился  в  том,  что  яркие  и  многообещающие  лозунги  политиков  и 
псевдорадетелей их интересов помогут существенно улучшить их жизнь, что заставить его вновь поверить в действенность 
участия во внутриполитической жизни посредством вступления в партии на данный момент практически неосуществимая 
задача.  Очевидно, партийная жизнь в Казахстане,  создавая видимость оживления и деятельной суеты,  на самом деле 
является  одним  из  тех  искусственных  наносных  элементов,  которыми,  к  сожалению,  полна  жизнь  нашего  общества. 
Практически не меняющаяся с течением времени критика оппозиционно настроенными политическими партиями действий 
власти  при  частом  отсутствии  действенных  и  четких  планов  решения  проблем,  перманентная  риторика 
проправительственных сил о необходимости консолидации говорят о псевдоразвитии партийной системы, а вместе с ней и 
политического  плюрализма  мнений.  Одним  из  последствий  нового  закона  о  партиях  было  то,  что  многие  из  них, 
существовавшие  только  на  бумаге  и  не  отмеченные  активной  деятельностью  "мертвые"  политические  образования, 
прекратили свое существование. В частности, в ответе Минюста на запрос одного из депутатов отмечается, что шесть 
общественных объединений, именующих себя партиями, "для прохождения перерегистрации в регистрирующий орган не 
обращались". Как бы то ни было, набравшим необходимый порог членов партиям еще придется привести в порядок свои 
"региональные"  дела,  так  как,  по  новому  закону,  им  необходимо  иметь  в  регионах  зарегистрированные  филиалы  с 
численностью членов не менее 700 человек.  Срок,  отведенный для этого,  истекает 20 июня,  так  что вполне возможно 
дальнейшее сужение партийного спектра республики.

Казахстанцы не хотят интеграции со странами ЦентрАзии (результаты 
соцопроса)

21.04.2003. IWPR
Ербол Жумагулов (Алма-Ата)

1 апреля в казахстанских средствах массовой информации были опубликованы итоги социологического опроса 
среди жителей Казахстана, проведенного агентством "Комкон-2 Евразия".  Вопрос звучал следующим образом:  "С каким 
государством Казахстану нужно объединяться?".

Результаты  опроса  показали,  что  большинство  (84%  опрошенных)  считают,  что  лучше  всего  Казахстану 
объединиться с Россией. 3,6% казахстанцев выступили за объединение с США; 2,0% - за союз с Китаем; 0,4% - с Украиной, 
а 0,4% - вообще не поддерживают идею союза с какой-либо страной.

Неожиданным для обозревателей стало то, что казахстанцы в своем большинстве не желают объединяться со 
своими соседями - странами Центральноазиатского региона.

Казахстанские эксперты объяснили это различными причинами.
Вот  что  считает  по  этому  поводу  один из  ведущих  казахстанских  культурологов  Ауэзхан  Кодар:  "Мы жили  в 

инфраструктуре СССР, и Россия, соответственно, нам ближе, чем страны Средней Азии. Отношение к России было более 
доверительным, нежели к Узбекистану, Киргизии, Таджикистану или Туркмении. Это сохраняется до сих пор. Интеграция с 
Россией приоритетна для Казахстана и это наша прямая дорога. Если хотите мое мнение касательно результатов опроса, 
то я склонен думать, что большинство казахстанцев делают правильный выбор".

Социолог  аналитического  агентства  "Гэлэп  Медиа  Азия"  Сания  Серажиева  считает,  что  подобное  отношение 
населения к России объясняется довольно просто. "Дело в том, что мы воспитывались по-русски. В школе нам читали не 
Навои, а Пушкина с Достоевским, во время Советского Союза мы учили историю российского государства, уделяя меньше 
внимания  своей  истории.  Более  того,  есть  ментальный  уровень  -  большинство  городских  жителей  крупных  городов 
Казахстана разговаривают на русском языке (в Алматы до 70% жителей разговаривают только на русском), поэтому для 
меня тяготение казахстанцев к России неудивительно".

Редактор аналитического журнала "КонтиненТ", политолог Константин Сыроежкин не совсем согласен с мнением 
социолога, и предлагает IWPR свое понимание результатов опроса. "Дело не обязательно в ментальности. Просто процесс 
интеграции со странами Центральной Азии никак не идет. Есть амбиции, а предпосылок к объединению нет. К тому же, 
Россия,  в  отличие  от  стран  Центральной  Азии,  имеет  хоть  какие-то  деньги,  которые  она  могла  бы  инвестировать  в 
Казахстан".

Стоит отметить, что сами опрошенные тоже по-разному объясняют свое отношение к интеграции Казахстана с тем 
или иным государством.

"Мы - богатая ресурсами страна, возможно, что даже богаче России, и поэтому нам нецелесообразно заводить 
очень тесные отношения с бедными соседями. Я говорю это не из цинизма, я очень люблю и уважаю культуру узбеков, 
туркмен, таджиков и киргизов. Но в современном мире каждая страна ищет экономически выгодных партнеров. И на фоне 
авторитаризма  и  бедности  в  Узбекистане,  культа  личности  в  Туркменистане,  послевоенной  нищеты в  Таджикистане  и 
постоянных локальных конфликтов в Киргизии, Россия видится мне куда более приемлемым партнером",- говорит IWPR 
алматинский предприниматель Анатолий Смеляков.

"Если честно,  то  я вообще против какой бы то ни было интеграции.  Но если бы встал выбор, я бы выбрала 
Россию. Потому, что экономика России налаживается, а от бедных соседей ничего ждать не приходится. Они сами смотрят 
на нас голодными глазами", - говорит Меруерт Адамбекова, преподаватель одной из алматинских школ.

Противники интеграции с Россией, которых согласно опросу очень мало, так аргументируют свои доводы.
Алматинский строитель Тлекбай Ахметов говорит: "Я против тесных контактов с Россией. Нельзя забывать об 

исторической роли той же Киргизии. Это наша история и от нее никуда не денешься. У нас почти одни и те же корни, мы - 
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два кочевых народа. А с узбеками и таджиками нас всегда связывал Великий Шелковый путь. До середины 19-го века мы 
развивались без России, но с нашими братскими соседями. Мне кажется, надо сохранять с Россией добрые отношения, при 
этом отдавая большее предпочтение странам Центральной Азии".

По  мнению  обозревателей,  опрос  напрашивался  давно,  так  как  уже  сформировались  определенные  векторы 
экономической и культурной интеграции. Встречи президентов России и Казахстана стали проходить более часто и в более 
доверительной манере.

Все  это  происходило  в  то  время,  когда  граница  Казахстана  с  Узбекистаном  было  закрыта,  усиливался 
пограничный контроль со стороны Киргизии и распался брак дочери Президента Казахстана с сыном президента Киргизии. 
А перспектив сотрудничества с Туркменией и Таджикистаном и вовсе никто не ждал.

Словом, Казахстан стремился сблизиться с Россией все последние годы. И то, что Казахстан и Россия владеют 
значительной  долей  нефти  на  Каспийских  шельфах,  также  придавало  сотрудничеству  двух  стран  экономическую 
целесообразность.

К тому же,  объединение с Китаем было,  в  принципе,  исключено  многими аналитиками с  самого  начала.  Они 
мотивировали свои прогнозы тем, что вряд ли, "обретя независимость и расставшись с СССР, Казахстан вернулся бы к 
коммунистическим идеалам". Не секрет, что Китай, как известно, весьма грозный сосед, которого стоит если не бояться, то 
быть настороже.

По мнению казахстанских обозревателей, в этом свете желание властей и народа вполне логично, ибо ни одна 
страна Центральной Азии не способна, в случае чего, поддержать Казахстан в конфликте с Китаем.

Между тем, 15 апреля президент Казахстана Назарбаев в Омске в очередной раз встретился с главой России 
Владимиром  Путиным.  Встреча  носила  официальный  характер  и  на  ней,  в  частности,  обсуждался  ряд  вопросов, 
касающихся развития приграничного сотрудничества между областями РК и РФ.

Именно эта встреча, на фоне результатов опроса, подтверждает мнение о том, что власти Казахстана разделяют 
мнение большинства граждан своей страны и укрепляют дружеские отношения с Россией.

Об этом говорит и то, что 2003 год в России объявлен "Годом Казахстана в России"
Официальная Астана, судя по всему, всерьез увлечена перспективой более тесного сотрудничества с Москвой. И 

если верить прогнозам экспертов-политологов, то с каждым годом "дружба" будет только расти, что, согласно пресловутому 
опросу, приветствуется большей частью местной общественности. 

Астана ищет друзей 
24.04.2003. Российские вести

Алик Назаров
Президент Казахстана еще раз сделал выбор в пользу России
Неожиданно быстрое заключение договора между Россией и Казахстаном по вопросу совместной охраны границ 

Казахстана  имеет  свое  объяснение.  Согласие  Нурсултана  Назарбаева  на  самое  тесное  сотрудничество  с  Москвой 
обусловлено его отношениями с США и Европой.

15 апреля текущего  года,  на  состоявшейся в  г.  Омске встрече  президентов Владимира Путина и Нурсултана 
Назарбаева,  помимо  экономических  вопросов  (сотрудничество  в  области  энергетики  и  раздела  Каспийского  шельфа) 
главным  все-таки  был  военный.  Большая  часть  сообщений,  переданных  информационными  агентствами,  а  также 
публикация коротких комментариев по поводу встречи буквально на следующий день после ее проведения, отличаются 
достаточно поверхностным анализом. И напрасно.

Совместная охрана границ Казахстана лишь на первый взгляд - рутинная проблема двусторонних отношений. В 
действительности  она  затрагивает  весь  комплекс  внутриполитического  развития  южного  соседа  России.  Казахстанский 
президент  уже  с  начала  зимы  2003  г.  оказался  в  очень  непростой  ситуации.  Его  отношения  с  Вашингтоном  резко 
ухудшились,  как,  впрочем,  и  с  большинством европейских столиц.  В первом случае дело касается задержания в США 
бывшего советника казахстанского президента Джеймса Гиффена по обвинению в даче взяток от американских нефтяных 
компаний  чуть  ли  не  самому  Нурсултану  Назарбаеву  и  бывшему  министру  нефтяной  и  газовой  промышленности 
Казахстана,  бывшему  премьер-министру  этой  страны  Нурлану  Балгимбаеву.  "Казахгейт",  как  окрестили  это  дело  уже 
несколько лет назад в США, где вопрос о коррупции среди высших чиновников Казахстана и вовлеченности американских 
граждан, работавших там в роли советников, медленно тлел и, наконец, завершился скандальным арестом.

Не  менее  драматично  обстоит  дело  и  на  "европейском"  направлении  казахстанской  внешней  политики. 
Европарламент принял 13 февраля 2003 г. резолюцию, в которой содержалось осуждение нарушений политических прав и 
свобод граждан в Казахстане. Астана попыталась 9 апреля текущего года изменить ситуацию и поставила вопрос перед 
Делегацией по связям со странами Центральной Азии о "позитивных изменениях в Казахстане". Но решение, принятое на 
слушаниях, оказалось неутешительным: председатель "Делегации" Антонио Ди Пиетро заявил, что никаких изменений нет и 
Резолюция о политической ситуации в Казахстане остается в силе.

Все  эти  события  повлияли  на  тактику  действий  Нурсултана  Назарбаева  в  отношениях  с  Россией.  Заключив 
соглашение  с  Москвой  о  совместной  охране  границ,  он  постарался  заинтересовать  российскую  сторону  перспективой 
тесного  военно-политического  сотрудничества  и  даже  объявил  о  "стратегическом  партнерстве"  с  Россией.  Не  забыл 
Назарбаев и об экономической составляющей нового курса. В частности, в вопросе раздела Каспийского моря казахский 
лидер высказал согласие с необходимостью "учета интересов всех сторон",  но сделал это так, что российская сторона 
почувствовала  в  его  словах  поддержку  своей  версии  делимитации Каспия.  Правда,  при  этом все  почему-то  забыли о 
серьезных противоречиях Азербайджана и Ирана.
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Таким образом, Астана перешла на путь новых отношений с Москвой, но сделано это было по необходимости, а 
также из желания оказать нажим на США и Европу.  Для России сложившееся положение будет означать лишь одно - 
принимать  Казахстан  и  его  президента  таковыми,  какие  они  есть,  но  не  надеяться,  что  "стратегическое  партнерство" 
объясняется некими глубинными геостратегическими и геоэкономическими причинами, которые вдруг оказались осознаны 
руководством соседней страны.

Тем не  менее,  какими бы ни  были побудительные мотивы казахской стороны,  "проект"  ЕврАзЭС,  до сих пор 
использовавшийся Астаной в пропагандистских целях, может обрести реальную экономическую составляющую, что уже 
само по себе неплохо.

Сколько и кому: За что платили президенту Казахстана
24.04.2003. Уолл Стрит Джорнэл

Стив Левайн
23 апреля (АЛМА-АТА, Казахстан) -- По мнению экспертов, изучение американскими властями вопроса о нефтяных 

сделках в этой каспийской республике вылилось в крупнейшее расследование по подозрению о взяточничестве за рубежом 
начиная с того момента, как четверть века тому назад США предприняли первое расследование подобного рода.

США расследуют возможность причастности корпорации "ЭкссонМобил" к схеме увода 78 миллионов долларов 
США из выплат американских и европейских нефтяных компаний на швейцарские банковские счета президента Казахстана 
и других лиц.

После 3-летнего расследования федеральный суд Манхеттена предъявил обвинение одному удалившемуся от 
дел руководителю бывшей корпорации "МобилОйл" и нью-йоркскому бизнесмену. Эксперты утверждают, что корпорации 
"ЭкссонМобил"  совсем не  обязательно  будет  предъявлено  обвинение  в  нарушении  Закона  о  борьбе  с  коррупцией  во 
внешнеторговой деятельности 1977 г., который запрещает компаниям давать взятки чиновникам в зарубежных странах с 
целью  получения  контрактов.  Однако,  по  их  мнению,  компании  придется  убедить  прокуратуру  в  том,  что  ее  бывший 
руководитель  является  ренегатом,  и  что  она  делала  все  разумно  возможное,  чтобы  соответствовать  требованиям 
антикоррупционного закона.

"Прокуроры будут задавать следующие вопросы: что было известно компании "Мобил"; когда это стало известно; и 
что  было  сделано  в  связи  с  этим?",  -  считает  Тимоти  Дикинсон,  вашингтонский  адвокат,  специализирующийся  на 
консультировании компаний по положениям этого закона.

Судебные процессы здесь редкость
Судебных процессов по делам, связанным с этим законом, немного – было возбуждено всего лишь около четырех 

десятков  дел.  Чаще  всего  это  происходит  потому,  что  не  хватает  содействия  со  стороны  государства,  в  котором 
предполагаемые нарушения имели место. Однако, как утверждают информированные источники, в случае с Казахстаном 
Швейцария сначала навела Департамент юстиции США на представлявшиеся ей подозрительными банковские операции, а 
потом  предоставила  документацию,  которая  и  была  использована  в  обвинительных  актах.  В  целом,  как  показывают 
материалы суда, американские прокуроры получили информацию о 30 счетах в четырех швейцарских банках.

Два предыдущих крупнейших дела подобного рода были связаны с компанией "Дженерал Электрик", которая в 
1992 г. заплатила штраф в 69 миллионов долларов за дачу сотрудником компании взятки бывшему израильскому генералу, 
и корпорацией "Локхид Мартин", которая в 1995 г. была оштрафована на 24,8 миллиона долларов за дачу одним из бывших 
руководителей корпорации взятки египетскому политику. Но, принимая во внимание статус задействованных лиц, размер 
компаний и фигурирующие суммы (президент страны, крупнейших американских нефтяных компании и сумма почти в 80 
миллионов долларов), эксперты называют дело Казахстана крупнейшим расследованием в США по делу о взяточничестве.

2  апреля главе нью-йоркского коммерческого банка,  именуемого корпорацией  "Меркейтор",  Джеймсу  Гиффену 
было предъявлено обвинение в организации коррупционной схемы. Будучи специальным советником президента страны 
Нурсултана Назарбаева, г-н Гиффен вел в 1990-х гг. переговоры по крупнейшим нефтяным сделкам в Казахстане.

Еще  одно  обвинение  предъявлено  бывшему  вице-президенту  компании  "Мобил"  Дж.  Брайану  Вильямсу.  Он 
обвиняется в неуплате налогов с 2 миллионов долларов, полученных им от г-на Гиффена в качестве платы за его помощь в 
приобретении корпорацией "Мобил" в 1996 г.  25% акций Тенгизского нефтяного месторождения в Казахстане. 4 апреля 
федеральный  прокурор  заявил  в  суде,  что  корпорация  "ЭкссонМобил"  сама  является  объектом  расследования 
американских властей.

Господа  Гиффен  и  Вильямс  отрицают  свою  вину.  Адвокат  г-на  Гиффена  Вильям  Шварц  воздержался  от 
комментариев. Адвокат г-на Вильямса Дэвид Шелтер не ответил на телефонные звонки и письма по электронной почте.

"ЭкссонМобил" заявляет, что свой бизнес в Казахстане корпорация вела на законных основаниях и с соблюдением 
этических  норм.  "Компании  "ЭкссонМобил"  ничего  не  известно  о  незаконных  выплатах  в  адрес  высших  чиновников 
Казахстана, произведенных кем-либо из ее сотрудников. Нам также ничего не известно о незаконных выплатах, получаемых 
нынешними или бывшими сотрудниками компании", - сказал спикер корпорации в Ирвинге, штат Техас.

Ни  одна  из  трех  американских  нефтяных  компаний,  задействованных  в  некоторых  сделках  ("Амоко", 
"ФилипсПетролеум" и "Тексако"), не находится под следствием. "Амоко" в настоящее время является частью корпорации 
"БиПи", "Филипс" - часть корпорации "КонокоФилипс", а "Тексако" - часть корпорации "ШевронТексако".

Спикер "КонокоФилипс" заявил, что, ведя бизнес в Казахстане, "компания действовала в строгом соответствии с 
законами США и этическими нормами". Спикер "БиПи" отметил: "Нам не известно ни о каких утверждениях, обвиняющих нас 
в неправомочных или незаконных действиях". Спикер "ШевронТексако" подчеркнул: "Все выплаты в адрес правительства 
Казахстана  были  сделаны  компанией  "Тексако"  надлежащим  образом  :  в  соответствии  с  соответствующим 
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законодательством США и местными законами. Эти выплаты были сделаны на основе окончательного договора о разделе 
продукции по Карачаганакскому проекту".

Создание прецедента?
По мнению экспертов, прокуроры стремятся создать прецедент из дела 62-летнего г-на Гиффена. Предъявленные 

ему  обвинения  предусматривают  наказание  до  88  лет  лишения  свободы и  84,3  миллиона  долларов  штрафа.  Однако 
эксперты считают такой приговор маловероятным в случае, если бизнесмен будет признан виновным. До сего момента 
самый длинный срок тюремного заключения в приговорах по делам подобного рода составил 7 лет, а максимальный штраф 
- 1,7 миллиона долларов. Такой приговор был вынесен высокопоставленному сотруднику "Дженерал Электрик" Херберту 
Штайндлеру по израильскому делу.

"Им нужно было такое дело, чтобы можно было посадить американца в тюрьму отбывать настоящий срок. По их 
словам,  у  них  на  руках  сейчас  ряд  вопиющих  нарушений",  -  говорит  Ричард  Дин,  партнер  в  вашингтонском  офисе 
юридической фирмы "Братья Коудерт (Coudert Brothers)".

Некоторые эксперты считают, что прокуратура может попытаться оказать давление на обоих ответчиков, чтобы 
склонить их к  сотрудничеству в  расследовании деятельности корпорации "ЭкссонМобил".  "Если им удастся заполучить 
"Мобил",  правительство  наверняка  захочет  попытаться заключить  с  г-ном Гиффеном сделку  о  признании вины.  Столь 
крупных процессов еще практически не было", - заявил вашингтонский адвокат г-н Дикинсон.

Представители Генеральной прокуроры США в Нью-Йорке и Департамента юстиции США воздержались от 
комментариев.

В обвинительном акте в отношении г-на Вильямса упоминается тогдашнее высшее должностное лицо компании 
"Мобил" - председатель Лучио Ното, который вышел в отставку в 2001 г. после слияния с компанией "Экссон". В заключении 
говорится,  что  7  апреля  1996  г.  г-н  Ното  направил  г-на  Вильямса  в  Казахстан  для  спасения  сделки  по  Тенгизскому 
месторождению в очень тяжелый для этой сделки момент, а через два дня г-н Вильямс уже добился успеха. В то время, как  
сообщают информированные источники, у г-на Ното сложились тесные рабочие контакты с г-ном Гиффеном. Г-н Ното не 
ответил на телефонный звонок в его нью-йоркский офис.

Расследования в Европе представляются сомнительными
Хотя по двум из упоминаемых в заключении шести сделок проходят консорциумы, членами которых являются 

крупнейшие европейские нефтяные компании, вероятность того, что против кого-нибудь из них будет проведено подобное 
расследование в их странах, весьма мала. Антикоррупционное законодательство, подобное американскому Закону о борьбе 
с коррупцией во внешнеторговой деятельности, вступило в силу лишь в 1999 г., т.е. после проведения последней сделки, 
упомянутой в американском обвинительном заключении. В рамках одной из сделок, по словам прокуроров, американские и 
европейские компании перевели 23 миллиона долларов на счет эскроу в швейцарском банке в качестве частичной оплаты 
прав на разработку оффшорного Кашаганского месторождения, которое геологи считают крупнейшим в мире из открытых за 
последние  три  десятилетия.  Утверждается,  что  г-н  Гиффен  перевел  5  миллионов  долларов  их  этой  суммы  на 
принадлежащий  президенту  Назарбаеву  счет  в  швейцарском  банке,  а  также  2,5  миллиона  -  на  счет,  принадлежащий 
тогдашнему  премьер-министру  этой  страны  Нурлану  Балгимбаеву.  В  состав  консорциума  входили  такие  европейские 
компании,  как  "Тотал" (ныне  "ТоталФинаЭльф"),  "Ройял Датч/Шелл  Груп",  "Эни",  "БиДжи Груп"  и  "БиПи".  Единственной 
американской компанией была компания "Мобил".

В рамках другой сделки, сообщает правительство, "БиДжи", "Эни" и "Тексако" перевели 17 миллионов долларов на 
счет эскроу в швейцарском банке в качестве части платы за получение контракта на разработку крупнейшего в Казахстане 
месторождения нефти и газового конденсата (Карачаганакское месторождение,  одно из  10 крупнейших месторождений 
подобного рода). Утверждается, что г-н Гиффен перевел 5 миллионов долларов в адрес президента Назарбаева, а также 
2,5  миллиона  -  в  адрес  г-на  Балгимбаева.  Официальный  представитель  пресс-центра  президента  отказался  дать 
комментарии.  Связаться  с  г-ном  Балгимбаевым  для  получения  комментариев  не  представилось  возможным.  От 
комментариев отказались также спикеры компаний "ТоталФинаЭльф" и "Шелл".  В "БиДжи" не ответили на телефонный 
звонок, а с компанией "Эни" не удалось связаться.

УЗБЕКИСТАН
Посольство Франции в Ташкенте оказалось в информационной блокаде

13.04.2003. IWPR
Галима Бухарбаева (Ташкент)

Посольство Франции в Узбекистане оказалось в информационной изоляции из-за расхождения французской и 
узбекистанской позиций по Ираку.

Посол  Франции  в  Узбекистане  Жак-Андре  Костийе  заявил  в  интервью  IWPR,  что  с  началом  войны  в  Ираке 
французская  дипломатическая  миссия  в  Узбекистане  оказалась  отрезанной  от  узбекских  СМИ и  лишена  возможности 
донести до народа Узбекистана позицию Франции по иракскому вопросу.

"К сожалению,  мне не удалось добиться от узбекской прессы освещения позиции Франции по Ираку,  которую 
разделяют многие страны мира", - сказал Костийе.

Каналы  узбекского  государственного  телевидения  проигнорировали  пресс-конференцию,  состоявшуюся  в 
посольстве  Франции по  случаю начала  войны в Ираке,  а  присутствовавшие на  ней  журналисты печатных изданий  не 
обмолвились о ней ни словом.
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"Ни одна газета не процитировала ни одного слова из моего интервью", - сказал Костийе, - "Франция считает, что 
следовало продлить работу инспекторов ООН еще на несколько недель. Военное решение иракского вопроса приведет к 
многочисленным жертвам среди населения, к дестабилизации региона и всего мира".

"Официальная пресса озвучивает лишь позицию руководства страны. Я сожалею о том, что узбекское население 
не услышало мнения, отличного от позиции Британии и Америки", - подчеркнул он.

СМИ Узбекистана, подавляющее большинство которых, находятся под государственным контролем, обычно не 
публикуют материалы, противоречащие позиции руководства страны. Позицию официального Ташкента четко обозначил 
президент Ислам Каримов, заявив о поддержке США в военной кампании против Саддама Хусейна. Материалы узбекской 
прессы о ходе  войны в Ираке в  основном состоят  из  информации,  полученной из  американских  или проамериканских 
источников.

"США освобождают иракский народ от тирании". Таков заголовок информационного сообщения газеты "Народное 
слово" от 4 апреля.  В материале сплошь используются явные и скрытые цитаты из  высказываний Госсекретаря США 
Колина Пауэлла.

В  этот  же  день  газета  "Новости  Узбекистана"  публикует  интервью  с  иракским  оппозиционным  журналистом 
Ахмадом Зубайди под заголовком "Иракский народ ненавидит Саддама Хуссейна".

В интервью узбекскому радио 21 марта президент Каримов подверг резкой критике позицию ряда стран Европы по 
иракскому вопросу.

"Сытая Европа действует сегодня по принципу "не трясите мою клетку, и я не буду трясти вашу".
"Некоторые ведущие страны Европы имеют свои интересы в Ираке – нефть и прочее – но лицемерно скрывают 

это, предпочитая спекулировать естественным стремлением простых людей к миру, инстинктивным неприятием войны", - 
сказал Каримов.

Узбекистан  -  единственная  из  центрально-азиатских  республик  бывшего  СССР,  вошедшая  в  антииракскую 
коалицию во главе с США. Заявив, что Саддам Хуссейн, скорее всего, обладает оружием массового поражения, Каримов 
сравнил его с "джинном в бутылке", которого, если выпустишь, невозможно будет посадить обратно.

Военное  партнерство  Ташкента  с  Вашингтоном  берет  свое  начало  в  2001  году,  когда  Узбекистан  вошел  в 
антитеррористическую коалицию во главе с США, предоставив авиабазу Ханабад-Карши на юге страны для размещения 
американского воинского контингента, принимавшего участие в военных действиях на территории Афганистана.

Представители узбекистанской прессы считают жалобы французского посла безосновательными.
"Это неправда, что мы проигнорировали приглашение посольства Франции принять участие в пресс-конференции. 

Мы  просто  не  получали  никакого  приглашения.  Обычно  такие  приглашения  передаются  по  каналам  МИДа",  -  сказал 
директор информационной телепрограммы "Ахборот" Бобур Алиханов.

Более того,  Алиханов настаивает,  что в ежедневной программе "Ахборот"  освещается весь спектр мнений по 
Ираку, и журналисты передачи сохраняют нейтралитет при освещении войны.

Источником информации для "Ахборот", по словам Алиханова, служат все мировые СМИ - от американской CNN 
до катарской телекомпании "Аль-Джазира".

В пресс-службе президента Узбекистана также опровергли утверждение о том, что местные журналисты имеют 
официальную установку передавать информацию лишь с позиции антииракской коалиции.

"Впервые  слышу,  что  мероприятия  в  посольстве  Франции  не  освещались  в  узбекских  СМИ",  -  говорит 
представитель президентской пресс-службы Шерзод Кудратходжаев. "Быть может, это было решение самих журналистов, 
возможно, у них не было времени, возможно, также, что посольство должным образом не проинформировало СМИ о пресс-
конференции, но аппарат президента никаких указаний журналистам не давал".

Французским  дипломатам  подобные  аргументы  не  кажутся  убедительными.  Выступая  на  семинаре 
"Международная журналистика в период глобализации", первый советник посольства Франции по политическим вопросам 
Эдит Новак сказала: "В Ташкенте журналисты не осмеливаются рассказать своим читателям,  что многие страны мира 
имеют по иракскому вопросу мнение, отличное от позиции узбекистанского руководства".

По словам посла Жака-Андре Костийе, несмотря на созданный вокруг французского посольства информационный 
вакуум, он не раз убеждался в том, что простые узбекистанцы хорошо информированы и поддерживают позицию Франции.

Страх перед терактами негативно сказывается на сессии ЕБРР, которая 
пройдет в Ташкенте

17.04.2003 EURASIANET
В  недавнем  объявлении  Государственного  департамента  американским  гражданам  советуют  "внимательно 

оценить  с  точки  зрения  безопасности  возможные  последствия"  своих  поездок  в  Узбекистан,  учитывая  сообщения  о 
"возможности  нападений террористов на гостиницы,  в  которых останавливаются приезжие  из  западных стран".  И хотя 
американские власти не объясняют, почему это объявление появилось именно теперь, информация об обнаруженной в 
подвале  одного  из  ташкентских  отелей  бомбы  заставляет  отнестись  к  предупреждению  госдепартамента  со  всей 
серьезностью.

Заявление госдепартамента появилось примерно за месяц до намеченных на 4-5 мая ежегодного собрания Совета 
управляющих  Европейского  банка  реконструкции  и  развития  (ЕБРР)  и  делового  форума,  которые  пройдут  в  столице 
Узбекистана Ташкенте.
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10 апреля, через несколько дней после объявления госдепартамента, российские средства массовой информации 
сообщили, что в одной из ташкентских гостиниц было найдено примерно 30 кг взрывчатки с детонаторами. В заявлении от 
11  апреля  заместителя  мэра  Ташкента  Абдукаххара  Тухтаева  говорится,  что  эти  сообщения  "не  соответствуют 
действительности",  а сами статьи представляют собой "провокацию,  направленную в первую очередь на срыв форума 
[ЕБРР]". Однако надежный источник подтвердил в беседе с EurasiaNet, что информация, переданная российскими СМИ, 
является в общем и целом верной.

Сегодня  все  газеты  в  Ташкенте  пестрят  статьями,  посвященными  ЕБРР  и  приближающемуся  форуму. 
Администрация  президента  Ислама  Каримова  стремится  показать  себя  радушным  хозяином,  надеясь,  что  успешно 
проведенная конференция приведет к увеличению зарубежной помощи. Соответственно, по всему городу реставрируют и 
подновляют  местные достопримечательности,  а  улицы покрывают  свежим асфальтом.  Чтобы принять  многочисленных 
участников  форума,  многие  гостиницы  в  городе  были  реконструированы.  По  предположению  источника  EurasiaNet, 
взрывчатка предназначалась для теракта, приуроченного к работе международной конференции.

По информации источника, в одной из реконструируемых гостиниц, осматривая подвал, прораб обнаружил некое 
устройство, которое не имело отношения ни к котлу, ни к другому оборудованию в этом помещении. Прораб распорядился, 
чтобы рабочие  отсоединили лишний узел,  и  обнаружил некий  похожий на  бомбу  объект.  Сообщается,  что  сотрудники 
органов госбезопасности немедленно прибыли на место происшествия и забрали 30 кг аммонита и детонаторы. Кроме того, 
как сообщается, они настоятельно просили хранить молчание об этом инциденте.

Если информация верна, то эта взрывчатка могла вызвать серьезные разрушения. "30 кг аммонита эквивалентны 
по  взрывной  силе  22,5  кг  тротила",  –  говорит  опытный  горный  инженер  Олег  Кучин.  "Такое  количество  взрывчатки, 
заложенное  в  фундамент  со  знанием дела,  способно  разрушить  любое  здание  в  Ташкенте".  Кучин  сказал  также,  что 
аммонит, в отличие от тротила, обладает способностью разбрасывать находящиеся поблизости предметы. Он заметил 
также,  что  аммонит  часто  лежит  на  складах  при  шахтах,  где  шахтеры  могут  легко  взять  его  для  дальнейшего 
несанкционированного использования.

В последний раз теракты имели место в столице Узбекистана в феврале 1999 г.,  когда в результате взрывов 
заложенных в автомобили бомб с целью убийства президента Каримова погибли 16 и получили ранения более 100 человек. 
Каримов  обвинил  в  организации  взрывов  Исламское  движение  Узбекистана  (ИДУ).  Правительство  ответило  на  теракт 
подавлением  политических  и  религиозных  свобод,  продолжающимся  до  сего  дня.  ИДУ  было  уничтожено  в  ходе 
антитеррористической операции коалиционных сил во главе с США в Афганистане. Однако недавно появились сообщения о 
том, что движение проводит перегруппировку сил.

Многие аналитики считают, что за планировавшимся новым взрывом стоят мятежники из ИДУ, связанные с сетью 
"Аль-Каиды"  и  Усамы  бен  Ладена,  Исламское  движение  Восточного  Туркестана  и  экстремистские  группы  из  Чечни. 
"Подорвать и так хрупкую экономику Узбекистана, вызвать нестабильность в обществе и, что самое важное, заставить мир 
повторять их имена – целиком и полностью в интересах ИДУ и его союзников", – говорит независимый политолог и историк 
Бехзод  Мирахмедов.  Обнаруженная  в  подвале  гостиницы  взрывчатка  по  своему  составу  аналогична  той,  что 
использовалась при взрывах в 1999 г.

Некоторые эксперты по вопросам безопасности полагают, что взрывчатка поступила в Ташкент из Чечни. Другие 
говорят, что такие материалы можно относительно легко изготовить на территории самого Узбекистана или какой-либо из 
соседних  среднеазиатских  государств.  По  словам  Кучина,  аммонит  "представляет  собой  взрывчатое  вещество, 
используемое в  горной  промышленности  для  проходческих  работ".  Он добавил,  что  шахтеры обычно  имеют  доступ  к 
взрывчатке и что "часто трудно проконтролировать, была ли использована вся взятая на складе взрывчатка".

Мелкие  кражи  взрывчатки  или  ее  компонентов  на  шахтах  случаются  часто,  –  говорят  наблюдатели.  То  же 
относится к узбекским заводам, на которых изготовляют взрывчатые вещества, один из которых расположен в Ташкентской 
области.  В  Казахстане и Кыргызстане,  как  сообщается,  имеется относительно развитый черный рынок  взрывчатки,  на 
котором цены на аммонит колеблются от 60 до 140 долларов за килограмм. Разброс цен отчасти зависит от участия в 
сделках посредников. В июле 2002 г. казахстанской полиции удалось задержать 30 кг аммоните и 120 детонаторов. Тем не 
менее,  по  словам  наблюдателя,  черный  рынок  взрывчатки  продолжает  успешно  функционировать.  С  помощью 
коррумпированных пограничников, как сообщается, контрабандисты легко избегают пограничного контроля.

Пронести взрывчатку на стройку также не составляет труда – во всяком случае, так было до известной находки в 
гостинице.  Турецким  компаниям,  получившим  многомиллионные  контракты  на  реконструкцию  отелей,  было  отведено 
весьма  ограниченное  время  на  выполнение  работ,  что  привело  к  спешке  и  даже  неорганизованности  в  наборе 
строительных бригад. Однажды, за несколько дней до инцидента, корреспондент EurasiaNet зашел на стройплощадку, где 
его никто не остановил; никто даже не обратил внимания на разгуливающего по стройке человека. Многие работающие на 
стройках  люди  –  разнорабочие,  приехавшие  из  охваченных  нищетой  районов  Ферганской  долины,  население  которой 
отличается глубокой религиозностью. Ферганская долина давно служит рассадником радикальных исламистов, таких, как 
выступающая под лозунгами ненасилия организация Хизб ут-Тахрир. [Историю вопроса см. Архив рубрики Eurasia Insight].

Рекомендация Государственного департамента имеет силу до 1 октября. Тем не менее посол США Джон Хербст 
заявил  13  апреля  по  узбекскому  телевидению:  "Каждый  принимает  решение  самостоятельно,  однако  я  убежден,  что 
делегация Соединенных Штатов приедет на конференцию в полном составе".
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Нужен ли Узбекистану "Закон об основных гарантиях деятельности 
Президента?"

28.04.2003 UzLand.Uz
Одил Рузалиев

В пятницу агентство Ассошиэйтид Пресс сообщило о том, что Президент Узбекистана Ислам Каримов в своем 
выступлении 4 мая XII ежегодному заседанию Совета Управляющих Европейского банка реконструкции и развития (ЕБРР) в 
Ташкенте осудит использование пыток в тюрьмах Узбекистана, тем самым признав факт их применения. Согласно этому же 
сообщению, договоренность по этому вопросу была достигнута в ходе состоявшегося в Вашингтоне 14-15 апреля заседания 
совместного Американо-узбекского совета по сотрудничеству в сфере безопасности, на котором Узбекистан представляла 
высокопоставленная  делегация  в  лице  заместителей  Премьер-министра  Рустама Азимова  и  Эльера  Ганиева,  а  также 
министра обороны Кадыра Гулямова.

В пятницу же Парламент Узбекистана принял "Закон об основных гарантиях деятельности Президента Республики 
Узбекистан",  согласно  которому  экс-президент  будет  обладать  неприкосновенностью  и  иммунитетом,  не  может  быть 
привлечен к уголовной или иной ответственности за действия, связанные с исполнением им полномочий главы государства. 
Также в 89-статью Конституции была внесена поправка о том, что президент не может одновременно занимать должность 
председателя Кабинета министров.

За  такой  короткий  срок  официальный  Ташкент  решился  на  огромные  политические  шаги,  которые  в  скором 
времени должны будут принести такие же огромные дивиденды. Многое будет зависеть от заседания Совета Управляющих 
ЕБРД, а также ряда встреч Президента Каримова с ведущими финансистами мира и делегацией МВФ в Ташкенте в эти дни. 
Можно не сомневаться, что своему союзнику по анти-террористическому альянсу также помогут и Соединенные Штаты в 
лоббировании выделения финансовой помощи за прогресс в области политических реформ.

"Закон об основных гарантиях деятельности Президента Республики Узбекистан" естественным образом породил 
слухи о скором уходе Ислама Каримова с президентского поста. Хотя подобные слухи появились еще несколько месяцев 
назад,  основываясь  на  других  слухах  об  ухудшающимся  здоровье  президента.  Президент  Каримов  многим  задал 
головоломку: кто же станет его преемником? На этом можно действительно поломать себе голову. Многие предсказывают 
чисто  российский  сценарий.  Но  сможет  ли  Каримов  найти  "узбекского  Путина",  который  сейчас,  не  подозревая  того, 
работает  в  каком-нибудь  силовом министерстве?  Или  все-же  сценарий  будет  "казахским",  когда  Президент  Нурсултан 
Назарбаев,  подписав  в  2000  году  Конституционный  Закон  "О  Первом  Президенте  Республики  Казахстан",  породил 
спекуляции  о  своем  уходе  перед  выборами  2002  года  и,  видимо  не  найдя  достойного  кандидата,  решил  с  уходом 
повременить. Тем более казахский сценарий могут поддержать некоторые пессимисты, не доверяющие Каримову: все это 
может  оказаться  обычной  игрой  в  демократию  в  преддверии  крупного  события  (заседания  ЕБРД)  и  в  период 
международной войны с террором во главе с США,  которых обвиняют  в  сотрудничестве с  диктаторскими режимами в 
процессе демократизации некоторых стран Ближнего Востока. Вполне возможно, что Штаты попросили Узбекистан стать на 
некоторые время демократическим. Президент Каримов тоже "достойного кандидата" может и не найти. Таковым для него 
станет тот, который продолжит политику и реформы начатые Первым президентом, поскольку сам Каримов, как он недавно 
отметил, их пока еще до конца не довел. Это должен быть также и сверхлояльным Каримову человеком, которому будет 
будущий сенатор Каримов советовать, позволив все-таки немного независимости и гибкости. "Узбекский Путин" для этой 
роли может и не подойти, поскольку очень скоро он может выйти из под контроля. Проблема Назарбаева и Каримова в том, 
что у них нет сына как у азербайджанского лидера Гейдара Алиева, который расширив полномочия премьер-министра, 
готовит это кресло для него в качестве трамплина.

Если  Президент  Каримов  все-таки  решится  в  скором  времени  оставить  президентский  пост,  то  это  скорее 
произойдет не раньше парламентских выборов, но может даже и позже, а именно, на следующих президентских выборах 
2007 года. К этому времени новый парламент и новое правительство встанут на ноги, урегулировав политический баланс в 
обществе,  дабы избежать неожиданный поворот событий.  Российский сценарий может быть применен только в  одном 
случае:  вполне  возможно,  что  следующий  премьер-министр  (после  парламентских  выборов)  и  станет  кандидатом  в 
президенты.  Но  в  отличии от  Путина,  это  будет личность знакомая многим,  поскольку Президент  Каримов не  рискнет 
поставить на "темную лошадку", тем более, что класса олигархов, лоббирующих своего кандидата, в Узбекистане пока еще 
нет.  С  трудом  вериться,  что  новый  кабинет  после  парламентских  выборов  будет  абсолютно  новым.  Трудно  себе 
представить нынешнюю политическую элиту Узбекистана на втором плане. Кабинет будет либо наполовину новым, либо 
министры и вице-премьеры поменяются портфелями.

Что же даст "Закон об основных гарантиях деятельности Президента Республики Узбекистан" экс-президенту? В 
России "Закон о государственных гарантиях бывшему Президенту РФ и его семье", вышедший сперва в виде указа Путина в 
последний день 1999 года и затем через год с лишним подписанный им же,  но уже в виде закона, обеспечил Борису 
Ельцину  дальнейшую безопасную и  безбедную жизнь.  Хоть  "левые"  в  России  и  попытались  воспрепятствовать  этому 
закону, он все же был принят Государственной Думой. В Узбекистане сил, наподобии КПРФ, нет. Однако в Узбекистане 
вполне возможно аннулирование закона в отсутствии политического баланса, демократических институтов и влияния нового 
Парламента  на  политический  истэблишмент  Узбекистана.  Его  нынешняя  зависимость  от  исполнительной  ветви  власти 
может пагубно сказаться на балансе политических сил. Эту проблему сейчас и пытается решить Президент Каримов.

Пока  трудно  сказать  что  Назарбаеву  дал Закон  "О  Первом Президенте  Республики  Казахстан",  который  еще 
"круче" российского аналога и может даже привести к двоевластию. Но изменив свое решение и приняв участие на выборах 
2002 года, казахский президент пока еще не испытал на деле новый закон.
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На Западе гарантии бывшим лидерам не предоставляются, поскольку в некоторых странах руководство меняется 
очень часто.  В других странах за ними закрепляются лишь определенные льготы.  В США личность экс-президента не 
является неприкосновенной. Покинув Белый дом, он переходит в ранг обычного гражданина перед правосудием. Президент 
Билл Клинтон был приглашен в Конгресс на допрос по делу Моники Левински, случай не имеющий дело ни с изменой 
Родине, и ни с совершением тяжкого преступления.

Более  того  Статья  27  Римского  статута  Международного  уголовного  суда,  разработанный  Организацией 
Объединенных Наций, гласит: "Настоящий Статут применяется в равной мере ко всем лицам без какого бы то ни было 
различия на основе должностного положения. В частности, должностное положение главы государства...ни в коем случае 
не освобождает это лицо от уголовной ответственности...и не является само по себе основанием для смягчения приговора". 
(Узбекистан  хоть  и  присоединился  к  данному  договору,  однако  узбекский  Парламент  его  еще  не  ратифицировал.) 
Например, пожизненная должность сенатора - и соответственно его неприкосновенность - не спасли чилийского диктатора 
Аугусто Пиночета от ареста в Великобритании в 1998 году по требованию двух испанских судей, которые расследовали его 
причастность к пыткам и убийствам испанских граждан в Чили с 1973 по 1990 год. Так что "Закон об основных гарантиях 
деятельности Президента Республики Узбекистан" носит чисто внутренний характер. Согласно ему экс-президент "не может 
подвергаться  задержанию,  допросу  или  личному  досмотру.  Кроме  того,  ему  и  членам  его  семьи  пожизненно 
предоставляется государственная охрана в местах постоянного или временного пребывания."

Как бы то ни было, данный закон необходим для молодой страны в целях поддержания общественного порядка и 
консолидации  нации,  предотвращения  внутренних  конфликтов,  и  самое  главное,  для  мирного  обеспечения  передачи 
власти.

В ближайшие два года Узбекистан сократит численность своих 
Вооруженных сил до 52-53 тысяч человек

Панорама (Казахстан) №16. Апрель 2003 
Тимофей Жуков (Ташкент)

В соответствии с новой Доктриной об обороне, численность войск, находящихся в составе Министерства обороны 
Узбекистана, будет сокращена к 2005 году примерно на 15 тысяч. Цель, которую поставило перед собой правительство, - 
создание "небольшой, хорошо оснащенной армии, обладающей при этом большой мобильностью".

По  приказу  Главкома страны Ислама Каримова  вся  территория  республики  была поделена  на  пять  военных 
округов, двум из которых, "покрывающим" Ферганскую долину и Сурхандарьинскую область, придали статус "особых". К 
августу прошлого года, согласно доктрине, в стране были созданы три пояса обороны. Первый составляют пограничные 
войска Государственного комитета по охране госграницы, имеющего с недавних пор статус отдельного ведомства. Второй 
пояс  -  непосредственно  вооруженные  части  Минобороны.  И,  наконец,  внутренний  третий  пояс  -  спецназ  того  же 
Минобороны.

Кадровый вопрос  стал  одним из  главных  в  реформе армии.  Третий  год  продолжается  набор  на  контрактную 
службу в ВС. По неофициальным данным, примерно уже треть армии - именно контрактники, получающие в пересчете с 
узбекских сумов около $80 ежемесячно. Продолжительность самой срочной военной службы сокращена с 18 месяцев до 
одного года. "Постараемся размыть границы между старослужащими и новобранцами",  -  так пояснили в управлении по 
делам обороны Ташкента.

Благоприятная  демографическая  ситуация  позволила  правительству  фактически  отказаться  и  от  призыва  на 
срочную военную службу всех юношей, достигших призывного возраста. Начиная с этой весны в армии вводится жесткая 
конкурсная  система  отбора  призывников.  Отбирать  будущих  солдат  будут  теперь  по  пяти  параметрам:  социальному 
положению, общему состоянию здоровья, уровню физического развития, интеллектуальному уровню и по степени нервно-
психической устойчивости. Как признает начальник Управления призыва и подготовки резервистов Министерства обороны 
Узбекистана полковник Батыр МИРЗАМУХАМЕДОВ, ".наличие юношей призывного возраста превышает наши потребности 
в  пять-шесть  раз,  поэтому  в  армию  будем  отбирать  только  наиболее  подготовленных  в  физическом  и  умственном 
отношении".

Не прошедших отбор в военкоматах будут теперь зачислять в мобилизационный призывной резерв. По новому 
Закону "О военной службе", каждый из них должен будет перечислить на спецсчет Министерства финансов денежный взнос 
в размере 25 минимальных заработных плат. На сегодняшний день это равно 136 тыс. сумов (около $135). Таким образом, 
Узбекистан стал первым государством на постсоветском пространстве, введшим почти официальный абсолютно легальный 
откуп от службы в армии.

В  Минобороны  планируют  пустить  эти  деньги  на  повышение  ежемесячного  денежного  довольствия  солдат, 
которое на сегодня составляет 5800 сумов (около $5).

КИРГИЗИЯ
Радикальная исламистская организация активизирует подпольную 
деятельность в Кыргызстане

16.04.2003 EURASIANET 
Алишер Хамидов

Исламские экстремисты, принадлежащие к движению "Хизб ут-Тахрир" в Кыргызстане, расширяют и активизируют 
антиправительственную агитацию, пользуясь широко распространенными настроениями протеста против военной операции 
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США в Ираке. По сообщениям кыргызских средств массовой информации, активисты Хизб ут-Тахрир проводят "системную 
критику светских устоев государственного строя".

Южные районы Кыргызстана, включая Ошскую и Джалал-Абадскую области, на территории которых проживает 
значительное  число  этнических  узбеков,  традиционно  являются  оплотом Хизб  ут-Тахрир.  Однако  в  последние  недели 
пропагандистские материалы этой организации начали активно распространяться и в северном Кыргызстане, в том числе в 
столице,  –  сообщила  12  апреля  газета  "Вечерний  Бишкек".  Листовки  Хизб  ут-Тахрир  были  обнаружены  и  в  крупных 
населенных пунктах Иссык-Кульской области.

Кыргызские правоохранительные органы сообщают об активизации пропагандистской деятельности. В дополнение 
к  передаче  материалов  из  рук  в  руки  активисты  Хизб  ут-Тахрир  по  ночам  расклеивают  листовки  на  столбах  линий 
электропередач и в местах скопления населения, – сообщает "Вечерний Бишкек".

В листовках содержатся призывы к конфронтации с властью. "Восстанем против неверных", – призывает одна из 
них.  Другие  листовки  носят  резко  антиамериканский  характер.  "Война,  которую  начал  [президент  США  Джордж]  Буш, 
является колониальной и нацелена на завоевание гегемонии и власти, влияния в регионе и его передела по новейшим 
американским стандартам", – говорится в другой листовке.

Кыргызские  правоохранительные  органы  отреагировали  на  происходящее,  проведя  ряд  обысков  в  домах 
подозреваемых в связях с экстремистами лиц. Например, в Оше в начале апреля за распространение материалов Хизб ут-
Тахрир  были  арестованы  девять  местных  жителей,  –  сообщает  Oshmedia.kg.  По  меньшей  мере  три  человека  были 
арестованы в Бишкеке. Все задержанные обвиняются в нарушении статей 297 или 299 уголовного кодекса, запрещающих 
"публичные призывы к насильственному изменению конституционного строя", а также "возбуждение национальной, расовой 
или религиозной вражды".

В Ошской области под надзором органов правопорядка находится более 700 лиц, подозреваемых в связях с Хизб 
ут-Тахрир, – говорит представитель органов внутренних дел Джениш Аширбаев.

Родственники задержанных утверждают, что их близкие не сделали ничего, что нарушало бы кыргызские законы. 
"Моего сына задержали не во время распространения листовок, а по доносу", – заявила журналистам в Оше мать одного из 
арестованных, Айиста Кочкарова.

Батыр Токтобаев, аналитик из Оша, связывает рост популярности Хизб ут-Тахрир с военным присутствием США в 
Ираке. Токтобаев считает, что агрессивная риторика Хизб ут-Тахрир может привести к возобновлению межнациональной 
вражды между узбеками и кыргызами. "Поскольку эта партия [Хизб ут-Тахрир] призывает к войне с неверными, это может 
негативно повлиять на межнациональные отношения в регионе", – сказал Токтобаев. Местные наблюдатели отмечают, что 
вследствие своего кочевого происхождения кыргызы подходят к исламу иначе, чем узбеки. По официальным данным, 92 
процента активистов Хизб ут-Тахрир являются узбеками.

Активизация Хизб ут-Тахрир сопровождается ростом демонстраций протеста против преследований, развернутых 
органами  госбезопасности.  Например,  в  южном городе  Кара-Суу  примерно  25  местных женщин  устроили пикет  в  знак 
протеста против арестов, произведенных в начале апреля в Оше. Среди арестованных были мужья, братья и отцы многих 
из этих нигде не работающих женщин. Женщины протестовали также против военной кампании США в Ираке с целью 
свержения  правительства  Саддама Хусейна.  Органам правопорядка  удалось  рассеять  толпу  в  Кара-Суу,  не  применяя 
насилия, однако, по словам наблюдателей, в городе сохраняется напряженная ситуация. Некоторые из протестовавших 
женщин пытались нанести удары милиционерам.

Некоторые аналитики в южном Кыргызстане говорят, что подавление правительством индивидуальных свобод 
только  повышает  популярность  Хизб  ут-Тахрир.  [Информацию об  истории  вопроса  см.  Архив рубрики Eurasia  Insight]. 
Сужение  возможностей  для  выражения  политического  инакомыслия  направляют  недовольство  населения  в  русло 
исламского экстремизма. Турсунбай Бакир уулу, первый омбудсмен Кыргызстана, недавно заявил, что движение [Хизб ут-
Тахрир]  не представляет  угрозы для безопасности страны.  Глава Коалиции НПО Эдиль Байсалов говорит,  что  власти 
преувеличивают угрозу со стороны Хизб ут-Тахрир, чтобы оправдать введение ограничений на индивидуальные права и 
получить дополнительные средства от государств-доноров.

Одним из  индикаторов  растущего  недоверия Юга к  правительству является тот  факт,  что  все  больше людей 
стремится  получить  доступ  к  альтернативным  источникам  информации.  Среди  тех,  кто  немного  понимает  по-арабски, 
популярностью пользуется катарский телеканал "Аль-Джазира".  Житель Оша Кахрамон Набиев заявил Oshmedia.kg:  "Я 
только недавно стал смотреть телеканал ‘Аль-Джазира’. Там передают совершенно другой взгляд на ситуацию в Ираке, чем 
ОРТ [Общественное Российское телевидение] и КТР [Кыргызская телерадиокомпания]".

По словам местных наблюдателей, популярность Хизб ут-Тахрир носит временный характер и быстро ослабнет 
после завершения войны в Ираке. По мнению ошских журналистов, проблемы, поднимаемые в листовках Хизб ут-Тахрир, 
часто имеют весьма отдаленное отношение к повседневным заботам граждан. "Если бы на Юге были заводы и фабрики, 
эта партия [Хизб ут-Тахрир] не пользовалась бы такой популярностью", – сказал Токтобаев. 

Брожение умов в американском тылу
16.04.2003. Время МН

Вадим Ночевкин (Бишкек)
Киргизия  стала  единственной  страной  в  постсоветской  Центральной  Азии,  где  прошли  массовые  и  хорошо 

организованные митинги протеста против войны в Ираке.
Казалось  бы,  от  маленькой  республики,  держащейся  на  плаву  только  благодаря  долларовым  вливаниям  и 

ставшей к тому же главным военным плацдармом США в Центральной Азии, не стоит ожидать больших сюрпризов.
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Но  едва  загремели  первые  взрывы  на  иракской  земле,  киргизская  милиция  кинулась  усиливать  охрану 
американского  посольства  и  прочих  заокеанских  представительств,  опасаясь  терактов.  Первый  звонок  -  в  буквальном 
смысле -  прозвенел уже на вторые сутки бомбежек, когда Киргизия праздновала Нооруз.  В городе Джалал-Абад некий 
аноним по телефону потребовал от милиции: "Акаев должен остановить эту войну!" - и пригрозил, что в противном случае 
через час взлетит на воздух местный киргизско-турецкий мужской лицей. По всей республике стали появляться листовки 
преследуемой  властями  подпольной  религиозно-политической  партии  "Хизбут-Тахрир",  в  которых  война  в  Ираке 
называлась "четвертым крестовым походом против мусульман" и содержались призывы к правоверным "сплотиться против 
США".

Антивоенная волна, прокатившаяся по всей Киргизии, была далеко не стихийной. В госорганизациях в лучших 
советских  традициях  прошли  собрания  коллективов,  дружно  осудившие  военные  действия.  Венцом  кампании  стал 
многолюдный митинг на центральной площади Бишкека.

Активнее же всего,  к  всеобщему удивлению,  против политики Вашингтона выступили студенты Американского 
университета в Центральной Азии, находящегося в Бишкеке. "Я не верю в то, что американцы борются с диктаторским 
режимом,  они  поддерживали  его,  когда  тот  напал  на  Иран",  -  заявил  местной  прессе  преподаватель  политологии, 
профессор Уильям Хансен и указал на висящую в холле университета фотографию, на которой нынешний министр обороны 
США Доналд Рамсфелд жмет руку Саддаму в 1984 году.

Однако самым шокирующим сюрпризом для американского посольства стала реакция правозащитников. Послу 
были  вручена  весьма  резкая  петиция,  под  которой  подписались  10  из  12  работающих  в  Киргизии  правозащитных 
организаций, которых в симпатиях к авторитарным режимам упрекнуть трудно. "Бомбя иракские города, - говорилось, в 
частности,  в  этом  послании,  -  не  бомбите  ли  вы  одновременно  демократические  ценности,  установленные  вашими 
предшественниками?".

Хотя почти вся мало-мальски активная общественность республики живет за счет зарубежных грантов, это не 
помешало ей сделать выбор не в пользу Белого дома. Иракские события раскололи и киргизскую оппозицию - подавляющее 
ее большинство (в особенности коммунисты) примкнуло к "антивоенной партии". В числе немногих пришедших на помощь 
Вашингтону оказалась партия "Ар-Намыс" ("Достоинство") во главе с сидящим в заключении бывшим вице-президентом 
Феликсом Куловым.

Антивоенные настроения киргизов проамерикански настроенная оппозиция объяснила "неограниченным влиянием 
российских массмедиа". Эту же мысль (но дипломатично не назвав конкретной страны) высказал и посол США, выразивший 
надежду, что "жители Центральноазиатского региона будут получать более полную информацию из множества источников". 
Он намекнул,  что киргизские власти негласно поощряют одни митинги,  не разрешая при этом протестовать по другим 
поводам,  а также мягко посоветовал жителям республики вспомнить о "своих,  более важных проблемах",  чем далекая 
война.

От более острой критики официального Бишкека США стали заметно воздерживаться с  тех пор,  когда власти 
республики согласились разместить в аэропорту "Манас" военно-воздушную базу антитеррористической коалиции. И, как на 
днях дал понять посол, помощь США Киргизии не сократится - даже несмотря на ее позицию по Ираку. Официальная же 
позиция Бишкека остается прежней: нужно скорее вернуть ситуацию в руки ООН. Бишкек также опасается, что раздрай в 
антитеррористической коалиции помешает довести до конца наведение порядка в соседнем Афганистане, откуда Киргизии 
исходит реальная угроза.

В условиях информационной войны американские военные всячески демонстрируют Киргизии свое миролюбие - 
раздают  гуманитарную  помощь,  делают  евроремонт  в  сельских  школах  в  "зоне  безопасности".  Но  въедливую 
общественность насторожила очередная инициатива администрации США. Вашингтон обратился к киргизским властям c 
предложением заключить двухстороннее соглашение о том, чтобы американские военные,  находящиеся на территории 
республики,  не подлежали выдаче недавно учрежденному Международному уголовному суду.  Это предложение сейчас 
рассматривается в правительстве Киргизии.

Спид по имени коррупция
18.04.2003. Моя столица (Киргизия)

Вячеслав Тимирбаев
Для начала вопрос на засыпку. Как вы думаете, о какой стране идет разговор: "Обман, мошенничество, коррупция 

приняли всеобщий характер и нависли над страной, как дамоклов меч. Очень многие сегодня добывают деньги нечестным 
путем. Врачи выдают угодные пациентам справки о состоянии здоровья, журналисты за деньги пишут хвалебные статьи, 
преподаватели  собирают  мзду  со  студентов  во  время  экзаменов,  госчиновники  за  взятки  предоставляют  лицензии  и 
контракты, местные власти облагают данью всех подвластных вассалов, судьи за взятки выносят нужный обвиняемому 
приговор. Известные и не ставшие достоянием общественности случаи мздоимства обходятся в миллиарды, а преступники 
становятся все изощреннее…"?

Те, кто подумал, что речь идет о Кыргызстане, ошиблись. Фрагмент взят из статьи, опубликованной несколько лет 
назад в одной из газет Нигерии. Впрочем, ошибиться тут немудрено. Ведь, по данным "Транспэренси интернешнл", в списке 
индекса восприятия коррупции–1999 из 99 стран Кыргызстан разделил 87–89 места с Пакистаном и Угандой, не на много 
опередив Нигерию, которая оказалась на 98 месте, чуть–чуть обогнав Камерун.

Тема процветающей коррупции во всех эшелонах и на всех этажах власти, подрывающей авторитет государства в 
глазах граждан Кыргызстана и мировой общественности, стала чуть ли не дежурной в обращениях президента страны к 
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народу и Жогорку Кенешу республики, в его выступлениях. Не однажды вопрос борьбы с коррупцией обсуждался на Совете 
безопасности. Этой проблеме было посвящено и последнее заседание Совбеза 31 марта.

Встревоженность главы государства непрекращающимся разгулом коррупции, ее опасность для страны понятны. 
Думается, не случайно так созвучны понятия "коррозия" и "коррупция". Как коррозия превращает в труху ржавчины самую 
прочную сталь, так коррупция разъедает пирамиду власти, развращает аппарат, превращает государство в парализованное 
беспределом беззакония сообщество индивидуумов.

Как показывает практика, особенно коррупция опасна для государства переходного периода, как наше. Поскольку 
сводит на нет любые, даже самые благие намерения правительства.

Столь же понятно стремление А. Акаева свести к минимуму, а в определенных отраслях и искоренить коррупцию, 
покончить с коррупционерами. Вопрос в другом. Достаточно ли у президента решимости и политической воли вести с этим 
злом действительно бескомпромиссную и эффективную борьбу?

Вопрос  не  праздный  и  не  риторический.  За  короткую  историю  независимости  Кыргызстана  А.  Акаев  не  раз 
объявлял  войну  экономическим  преступлениям,  неоднократно  издавал  указы  по  усилению  борьбы  с  ними,  а  также 
контрабандой и коррупцией, призывал правительство и силовые структуры положить этим позорным явлениям конец.

Еще на заре независимости, без малого 11 лет назад, 25 апреля 1992 года в Бишкеке было проведено совещание 
глав  местных  госадминистраций  с  участием  членов  правительства  и  руководителей  правоохранительных  органов. 
Выступавший с докладом президент говорил, что по его поручению в правоохранительные органы республики направлены 
материалы о массовом растаскивании общественного поголовья скота, а также о серьезных злоупотреблениях в некоторых 
банковских учреждениях, связанных с поддержкой криминальных предпринимателей. Прошло несколько месяцев, но каких–
либо существенных результатов нет.

С целью предотвращения коррупции в государственных структурах, отмечал далее глава государства, следовало 
бы установить обязательную подачу деклараций об имущественном положении семьи для лиц, занимающих руководящие 
должности в органах государственной власти и управления, приобретающих государственное имущество в собственность в 
порядке приватизации.

Пользуясь  терминологией  доклада,  должен  сказать:  "прошло  132  месяца,  но  каких–либо  существенных 
результатов нет". Если не принимать во внимание, что положение еще более усугубилось.

Менее чем через девять месяцев, в январе 1993 года, А. Акаев провел серию встреч с работниками силовых 
структур. Обращаясь к сотрудникам республиканской прокуратуры он отмечал, что наибольшую обеспокоенность вызывают 
увеличивающиеся  в  размерах  и  масштабах  экономические  преступления,  коррумпированность  государственных 
чиновников,  их  сомнительные  связи  с  дельцами  теневого  бизнеса,  мафиозными  структурами.  Результаты  последних 
проверок  подтверждают,  что  больше  половины  средств,  предназначенных  для  реконструкции  кыргызской  экономики, 
используется не по назначению.

Еще более резок был президент страны на встрече с аппаратом МВД республики. Тогда он с тревогой говорил: мы 
вплотную приближаемся к катастрофе, рушатся базисные основы государства, больше ждать нельзя. Убежден, в выработке 
реформ мы не  ошиблись.  Но  они  пробуксовывают  из–за противодействия коррумпированных чиновников и нежелания 
работать. Настало время и власть применить. Никакие призывы и увещевания уже не помогут.

И что же? Да ровным счетом ничего. После этих гневных и пронизанных тревогой за судьбу государства тирад 
никто из облеченных властью в республике не применил эту самую власть и ни один волос не упал с головы ни одного 
коррумпированного чиновника.

К  Печальному  результату  демократических  реформ  в  Кыргызстане  следует  отнести  непомерное  развитие 
бюрократического  сословия.  Спору  нет,  аппарат  управленцев  необходим.  Без  него  никуда  не  деться.  Но  нужен  он  в 
разумных  пределах.  В  противном  случае,  чиновники  превращаются  в  паразитирующую  орду,  мешающую  развитию 
здорового организма. Ведь бюрократическая надстройка сама по себе ничего не производит. И всякое лишнее ее звено - 
это барьер, тормоз на пути реформ. Непомерно раздутый аппарат - это дополнительные и не всегда справедливые налоги, 
рост  неоправданных  расходов  бюджетных  средств,  бесчисленные  отряды  мздоимцев,  казнокрадов  и  взяточников, 
работающих только на самоудовлетворение и самообеспечение.

Много  шума  наделало  в  республике,  много  надежд  у  рядовых  кыргызстанцев  вызвало  заседание  Совета 
безопасности 12 сентября 1996 года. Всем тогда показалось, что терпение А. Акаева иссякло и он повел решительное 
наступление на беловоротничковую преступность. Но, как оказалось, и тут все ограничилось спонтанным всплеском эмоций 
и завершилось ничем, если не считать отстранения от власти нескольких второстепенных фигур. Даже изобличенный, как 
сообщали  тогда  едва  ли  не  все  издающиеся  в  Бишкеке  печатные  СМИ,  в  целом  букете  крупных  махинаций  и 
злоупотреблений  и  освобожденный  от  должности  иссык–кульский  губернатор  Ж.  Сааданбеков  вскоре  был  отправлен 
представлять  интересы  суверенного  Кыргызстана  и  его  народа  в  неблизкой  Украине  в  качестве  Чрезвычайного  и 
Полномочного Посла.

6 октября 1997 года из недр Генпрокуратуры республики за подписью заместителя генпрокурора К. Бакиева вышла 
информация, сообщающая о том, что МВД КР расследует уголовное дело в отношении должностных лиц Кадамджайского 
сурьмяного комбината.

В  ходе  предварительного  следствия,  говорилось  в  ней,  установлены  факты  совершения  М.  Айбалаевым  в 
бытность гендиректором КСК злоупотребления служебным положением с причинением существенного вреда государству. 
14  июня  1997  года  за  подписями  генерального  прокурора  и  министра  внутренних  дел  КР  в  Собрание  народных 
представителей было внесено представление о даче согласия на привлечение его депутата М. Айбалаева к уголовной 
ответственности.
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Как же был наказан уличенный в злоупотреблении экс–гендиректор? Да никак. Более того, через некоторое время 
он был назначен губернатором вновь образованной Баткенской области.

Возможно, Ж. Сааданбеков и М. Айбалаев были незаслуженно подвергнуты подозрению в деяниях, которых они 
не  совершали?  Тогда  почему  в  тех  же  СМИ  не  были  гласно  наказаны  лица,  повинные  в  этом,  и  почему  не  были 
опубликованы опровержения, восстанавливающие честь и достоинство, доброе имя и репутацию названных лиц? А если 
все  же  факты,  о  которых  сообщалось  на  заседании  Совбеза  и  в  информации  Генпрокуратуры,  имели  место,  то  как 
получилось, что скандально скомпрометировавшие себя политики были выдвинуты на столь ответственные должности?

В отчете  с  недавнего  заседания Совбеза  корреспондент  "Слова  Кыргызстана"  привел фрагмент  выступления 
торага  Законодательного  собрания  Абдыганы  Эркебаева:  "Человеку  с  сомнительной  репутацией  нельзя  доверять 
государственные должности. В этой связи нас беспокоит практика: президент снимает кого–то с работы, а тот через какое–
то время возвращается в другое кресло".

Но в описываемых нами двух случаях кто, кроме самого главы государства, мог назначить людей с сомнительной 
репутацией на эти высокие посты?

А вспомним, какой фурор произвело в республике в декабре 1998 года внезапное задержание и водворение в ИВС 
заместителя  министра  финансов  Р.  Бегматова,  руководителя  аппарата  Минфина  А.  Биялинова,  директора  Госфонда 
развития экономики при Минфине А. Иманалиева, главбуха этого фонда Ж. Абековой и начальника отдела С. Ермекбаевой, 
а чуть позже первого заместителя министра защиты окружающей среды Ж. Акенеева и зам. министра внешней торговли и 
промышленности С. Асаналиева.

Тогда  же  был  создан  Координационный  совет  по  борьбе  с  экономической  преступностью  и  коррупцией.  Где 
сегодня этот совет по борьбе и каковы результаты его деятельности? Кто скажет?

КоррупциЯ,  экономические  преступления,  злоупотребления  властью  должностных  лиц  в  наших  сегодняшних 
условиях  рождаются не  из  пороков отдельных индивидуумов,  а  являются  порождением экономической  и политической 
системы государства.

Причина  тотальной  коррумпированности  общества  в  сосредоточении  бесконтрольной  и  никоим  образом  не 
зависимой  от  общественности  власти  в  руках  бюрократического  аппарата  не  только  в  экономике,  но  и  в  социально–
общественной жизни. Не следует сбрасывать со счетов также фактическое бесправие населения и бессилие законов.

Если во всех цивилизованных странах действует принцип "все, что не запрещено, - разрешено", то у нас жизнь 
построена по укоренившемуся с тоталитарных времен правилу "все, что не разрешено, - запрещено". И сохранение этого 
правила везде и на всех уровнях строго блюдет чиновник, который идет навстречу просителю лишь в случае получения 
взятки.

Выступая на последнем заседании Совета безопасности, А. Акаев заявил: "Энергетика - это та сфера, где в 2003 
году мы обязаны искоренить коррупцию, утвердить добросовестное управление!".

На мой взгляд, президент выдвинул явно невыполнимую задачу. Если мы всерьез намерены строить рыночную 
экономику,  нам  не  избежать  товарно–денежных  отношений.  А  еще  классики  политэкономии  предостерегали:  пока 
существуют  товар  и  деньги,  такое  общечеловеческое  зло,  как  коррупция,  организованная  преступность,  проституция, 
нелегальный бизнес, - пороки неизбежные и до конца неистребимые.

Однако это отнюдь не означает, что общество должно с участью обреченных капитулировать перед этим злом. 
Разумеется, извести коррупцию под корень нам не удастся ни в этом году, ни в обозримом будущем. Но предельно жестко 
поставить на борьбу с ним демократическое законодательство и на основе строго соблюдаемых правовых нормативов, 
особенно в отношении госслужащих, работников фискальных, силовых и правоохранительных структур, заметно снизить, а 
затем и свести к минимуму коррупцию в Кыргызстане, хотя и очень непросто, но реально.

Нужно не на словах, а на деле добиваться того, чтобы воровать и брать взятки было невыгодно и крайне опасно.
Говоря о демократическом законодательстве, я имею в виду практику ряда зарубежных стран, в законах которых 

все это подробно расписано и в которых под понятием "коррупция" понимаются подкуп, взятка, дорогостоящий подарок, 
оказание внушительных по стоимости услуг подкупаемому или членам его семьи… Рассматривается при этом дача взятки 
за совершение действия, которое должностное лицо обязано выполнять по долгу службы, или "необязательного" действия; 
получена взятка до или после услуги должностного лица;  "благодарность"  за  действие или,  напротив,  за бездействие; 
вымогался  бакшиш  или,  наоборот,  навязчиво  предлагался;  напрямую  передавалась  взятка  или  через  посредника. 
Подразделяются  виды взяток  -  деньги,  ценный  подарок,  незаконный,  завышенный  или  льготный  кредит,  повышенный 
гонорар, издание книги или публикация трудов, услуги. Учитывается характер оплачиваемых благодеяний - повышение в 
должности,  выгодный  контракт,  получение  наград  или  званий,  престижная  загранкомандировка  и  т.  д.  Строго 
регламентированы и допустимая стоимость подарка, масштабы гостеприимства.

В связи с этим вспоминается казус с 38–м президентом США Джералдом Фордом. На рабочую встречу с генсеком 
КПСС Л. Брежневым во Владивостоке он приехал не по сезону легко одетым. А тут еще резко похолодало, выпал снег. 
Советская сторона подарила Форду волчью доху и пыжиковую шапку.

После переговоров, попрощавшись с Брежневым в аэропорту, Форд поднялся по трапу и хотел уже войти в салон 
своего лайнера, как его остановил кто–то из помощников. И тут Форд снял с себя полушубок и в шапке скрылся в "Боинге". А 
доху вернули генсеку. Как выяснилось, она стоила больше 50 долларов и по закону США подпадала под категорию взятки, 
тогда как шапка стоила меньше 50 долларов. Ее президент Америки мог оставить себе.

Политический словарь советской эпохи трактует термин "коррупция" как "подкуп, продажность, взяточничество, 
практикующиеся в буржуазном мире среди должностных лиц, политических деятелей, крупных чиновников".
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Мы  еще  близко  не  подошли  к  буржуазному  миру  по  уровню  жизни  и  доходов,  но  вот  подкуп,  продажность, 
взяточничество среди должностных лиц, политических деятелей, крупных, средних и мелких чиновников у нас достигли 
таких размеров, какие тем же буржуазным Дании, Швейцарии или Финляндии и не снились.

И в этом деле мы опережаем едва ли не всех друзей по СНГ. Вот только опережение это крайне печального и 
опасного свойства.

ТАДЖИКИСТАН
Таджик поможет

19.04.2003. Российская газета
Рустам Хайдаров (Таджикистан)

Русский  язык  не  является  языком  глобализации.  Поэтому  в  странах  СНГ,  за  исключением,  конечно,  России, 
наблюдается процесс ослабления роли русского языка как средства внутринационального и межнационального общения. 
Такая ситуация наблюдается и в Таджикистане.

На наш взгляд,  это естественный процесс,  обусловленный несколькими факторами.  Прежде всего Россия как 
региональная супердержава проиграла культурную войну Западу. Это главная причина ослабления политического влияния 
России на страны СНГ и одновременно главный фактор уменьшения пространства использования русского языка. Этому 
объективному фактору противопоставить что-либо невозможно. Даже если русский язык в странах, например, Центральной 
Азии будет объявлен государственным,  то к восстановлению прежней его роли это не приведет.  Между тем развитие 
отношений между Россией и странами Центральной Азии будет происходить и без  помощи русского языка,  на основе 
экономической целесообразности. Данная ситуация коснется всех сфер сотрудничества, в том числе науки и образования.

В  истории  самой  России  был  такой  период,  когда  языком  внутринационального  общения  элиты  российского 
общества был французский. Научная мысль развивалась на основе немецкого и французского языков. И в ту эпоху идея 
развития  русской  науки  на  основе  русского  языка  высмеивались  русскими  учеными  пронемецкой,  профранцузской 
ориентации, прогнозировавшими, что российская наука останется неразвитой и Россия обречена быть отсталой страной. Но 
благодаря усилиям настоящих русских патриотов таких, как М. Ломоносов, удалось развить мощную научную мысль на 
русском языке, и царская Россия стала региональной супердержавой, потому что поддержала русский язык и культуру. При 
этом русскому языку в период СССР выпала честь стать языком межнационального общения.

За этот период развитие национальных языков народов СССР в какой-то мере было заморожено. Научная мысль 
развивалась в основном на русском языке. Это было требованием того периода. Кстати, для развития русского языка и его 
распространения выделялись огромные финансовые ресурсы из бюджета СССР. Но даже тогда охват русским языком не 
был  полным.  В  частности,  в  самом  Таджикистане  преподавание  русского  языка  в  сельской  местности  было 
неквалифицированным.

Русский  язык  утрачивает  постепенно  свое  прежнее  значение.  Это  происходит  не  из-за  политической  воли 
руководящих  элит  в  странах  СНГ -  это естественный процесс.  И  если российское руководство озабочено положением 
русского языка в странах СНГ, то оно само должно способствовать укреплению позиций русского языка в этих странах, 
только  не  путем политического  давления.  Почему,  например,  в  Таджикистане,  являющемся  стратегическим союзником 
России в Центральной Азии, до сих пор не открыты центры российской культуры. Говорят, нет денег. Но ведь шикарное 
посольство  построить  смогли.  Собираются  построить  военную  базу,  которая  обойдется  российской  казне  в  200  млн. 
долларов.  А  один  Центр  русской  культуры  открыть  не  могут.  При  этом  для  создания  такого  центра  много  денег  не 
потребуется. Такой центр мог бы располагаться при Доме офицеров Российской Армии, в библиотеке Академии наук РТ, в 
Славянском университете, в других библиотеках города. Подобный центр обходился бы России в 2 - 3 тысячи долларов 
США в год. При этом много доброжелателей из числа таджиков добровольно помогли бы в реализации этого проекта.

Таджикистан готовится готовится к очередному переписыванию 
Конституции

21.04.2003. Независимая газета
Виктория Панфилова

По воле народа президентские полномочия Рахмонова могут длиться вечно
Несмотря на то что до президентских выборов в Таджикистане остается три года, предвыборная кампания уже 

фактически  началась.  Так,  группа  таджикских  парламентариев,  большинство  которых  представляют  Народно-
демократическую партию, выступила с инициативой о внесении в Конституцию изменений и дополнений. Референдум по 
этому  вопросу  намечен  на  22  июня  этого  года.  Парламентарии  выдвинули  более  50  поправок  к  Основному  закону, 
мотивируя это тем, что страна вступила в новый этап развития и нуждается в переменах.

Возможно, никто и не обратил бы на это внимания, если бы не дискуссия, разгоревшаяся вокруг  65-й статьи 
Конституции,  которая гласит,  что президент страны избирается на семь лет  и не более чем на один срок.  Гражданам 
Таджикистана предлагается проголосовать за изменение этой статьи и одобрить избрание президента на два срока по пять 
лет, то есть фактически вернуться к положению старой редакции Основного закона. Хотя изменения касаются нескольких 
десятков статей Основного закона, на всенародное голосование планируется вынести всего один вопрос. То есть перед 
каждым гражданином встанет выбор: либо утвердить пакетом все поправки, либо не согласиться ни с одной из них.
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Эта инициатива возникла в парламенте не случайно. По мнению выдвинувших ее депутатов, для Таджикистана, 
где  многопартийная  система  только  формируется,  а  правление  остается  президентским,  сегодня  очень  важно,  чтобы 
политика главы государства была предсказуема. Поэтому сторонники Эмомали Рахмонова хотели бы видеть его на посту 
президента. Сам президент пока не заявлял о намерении участвовать в следующих президентских выборах. Но Рахмонов 
заявил,  что  внесение  изменений  в  Конституцию  крайне  необходимо,  ибо  продление  срока  полномочий  следующего 
президента сыграет положительную роль в развитии ситуации в республике в будущем.

Несмотря  на  недолгую  историю  суверенного  Таджикистана,  его  Конституция  претерпела  уже  множество 
изменений. В 1990 году на референдуме было одобрено придание таджикскому языку статуса государственного. В 1992-м 
на 16-й сессии Верховного совета Таджикистана председателем парламента избрали Эмомали Рахмонова, и  депутаты 
внесли  очередное  изменение  в  Конституцию,  упразднив  институт  президентства.  В  ноябре  1994  года  вновь  провели 
референдум, и тогда в Конституцию должность президента вернули. После одобрения народом этой инициативы были 
проведены выборы, на которых победил Рахмонов. А в сентябре 1999-го вновь были внесены изменения в Основной закон, 
продлившие срок президентских полномочий до семи лет.

Между тем лидеры ряда оппозиционных партий -  в частности,  Партии исламского возрождения Таджикистана 
Саид Абдулло Нури и Социал-демократической партии Рахматулло Зоиров - выступают категорически против предстоящего 
референдума, считая его преждевременным.

Огромное количество споров вызывает, например, предложение об изменении статьи Конституции, касающейся 
права на образование и медицинскую помощь. По мнению депутата Джумабоя Сангинова, "в мире нет и не может быть 
безвозмездной медицинской помощи (что предполагает проект  поправок в текст  Конституции для отдельных категорий 
населения)  -  она  может  быть  лишь  бесплатной  для  пациента,  но  все  равно  финансируется  за  счет  государственного 
бюджета,  то  есть налогоплательщиков".  Заместитель председателя парламентского комитета по социальным вопросам 
Гадои  Восиев  предложил  определить  как  "обязательное  и  бесплатное"  общее  среднее  образование  (по  действующей 
Конституции обязательным считается неполное среднее).

Сторонников и противников предстоящего референдума в Таджикистане сегодня практически поровну. Лидеры 
некоторых  общественно-политических  партий  уже  выдвигают  идею  создания  общенационального  движения  в  защиту 
Конституции. По мнению ряда экспертов, частые изменения Основного закона приведут к тому, что народ потеряет доверие 
к правовым нормам вообще. А результатом может стать политическая пассивность и недоверие к властям и к государству в 
целом.

Избиратели реагируют на происходящее весьма равнодушно. С каждым днем появляется все больше сообщений 
о том, что трудовые и творческие коллективы, как в старые добрые времена, горячо поддерживают инициативу руководства 
страны.

Таджикская Пасха Визит Путина в Душанбе оказался не официальным, а 
рабочим 

28.04.2003. Время новостей №76
Аркадий Дубнов (Душанбе)

Трехдневный визит Владимира Путина в Таджикистан начался в минувшую субботу с недоразумения. В Душанбе 
все было готово к тому, что президента России будут встречать с почестями, соответствующими официальному статусу 
визита:  приветствия  почетного  воинского  караула,  ковровые  дорожки  к  трапу  самолета,  присутствие  иностранного 
дипкорпуса...  Слова  "официальный  визит"  были  прописаны  даже  на  нагрудных  карточках  сотрудников  российского 
посольства  в  Душанбе.  Однако  накануне  прибытия  г-на  Путина  из  российской  прессы  в  Таджикистане  узнали,  что  в 
последний момент статус визита понизился до "рабочего".

Смущенные хозяева вынуждены были буквально за несколько часов до прилета российского президента отменять 
приглашения  на  торжественную  встречу  Путина,  разосланные  иностранным  послам.  Однако  когда  закончились 
двусторонние  российско-таджикские  переговоры  (следующие  два  дня  программа  пребывания  Путина  в  Душанбе 
определялась  проведением  здесь  саммитов  ЕврАзЭС и  ДКБ  СНГ),  объяснение  этому  казусу  отчасти  было  получено. 
Никаких  серьезных  документов  по  итогам  встречи  Владимира  Путина  и  Эмомали  Рахмонова  не  принято.  Вместо 
ожидавшихся  девяти  соглашений  подписано  два:  протокол  об  обмене  ратификационными  грамотами  к  соглашению 
шестилетней  давности  об  избежании  двойного  налогообложения  и  программа  сотрудничества  между  министерствами 
иностранных дел двух стран.

Обе  стороны  в  неофициальных  комментариях  не  скрывают  разочарования.  При  этом  кажется,  что  таджики 
разочарованы  больше  россиян.  Они  ожидали  от  Москвы  конкретных  обещаний  экономической  помощи  на  разных 
направлениях  сотрудничества.  Россияне  же  объясняют  отсутствие  договоренностей  завышенными,  а  потому 
неприемлемыми для Москвы условиями, которыми обставляет Душанбе свои предложения.

Ожидалось, что в Душанбе будет поставлена точка в длительных переговорах о статусе российской военной базы 
в  Таджикистане  на  основе  пребывания  в  республике  201-й  российской  дивизии.  Рамочное  соглашение  на  этот  счет 
подписано  еще  в  1999  году  и  даже  ратифицировано  обеими  сторонами,  но  в  действие  оно  должно  вступить  после 
достижения еще трех соглашений, регламентирующих финансовые и военно-технические детали функционирования базы. 
Одна  из  причин,  затянувших  решение  этих  проблем,  связана  с  неурегулированностью  финансовых  вопросов 
передислокации  одной  из  частей  дивизии  из  городской  черты  Душанбе  на  окраину  столицы.  Это  было  пожелание 
таджикских властей - мол, город не должен выглядеть прифронтовой зоной с обилием военных на улицах. В Москве не без 
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некоторого сопротивления согласились, оставив созданную за долгие годы развитую инфраструктуру военного городка, но 
взамен предложили местным властям взять на себя обеспечение военных на новом месте. Однако в Душанбе хотели, 
чтобы этим занимались сами россияне.

Кроме того, по сведениям газеты "Время новостей", таджикское руководство хотело заручиться гарантией Москвы, 
что в случае экстремальной ситуации, угрожающей безопасности республики, официальному Душанбе достаточно было бы 
уведомить командование российской базы, чтобы изъять оттуда необходимое вооружение. Разумеется, в Москве на это 
согласиться  не  могут.  Но,  как  утверждает  один  из  российских  министров,  принимавших  участие  в  душанбинских 
переговорах, сторонам удалось сблизить позиции, и соглашения по базам к маю этого года будут подписаны.

Не  удалось  пока  Москве  и  Душанбе  договориться  об  условиях  функционирования  еще  одного  российского 
военного  объекта  в  Таджикистане  под  названием "Окно".  Так  называется  уникальная  станция  космического  слежения, 
построенная в  советские годы в  горах Памира.  Таджики предложили россиянам "Окно" в собственность (сейчас статус 
объекта не определен) в обмен на полное списание таджикского долга России, составляющего почти 300 млн долларов. "А 
как вам удалось так оценить "Окно"?" - спрашивают в Москве. В ответ приводятся ссылки на неустановленные источники. 
"Хорошо, -  говорят россияне, -  мы согласны с идеей, но сначала давайте создадим квалифицированную комиссию для 
оценки объекта, и тогда, возможно, часть долга в обмен на собственность можем списать". Вопрос с "Окном" остается 
открытым.

Зато к тому же маю Путин и Рахмонов договорились подписать соглашение, которое должно облегчить участь 
таджикских  трудовых  мигрантов  в  России,  численность  которых  достигает,  по  разным оценкам,  600  тысяч  человек.  В 
Душанбе  очень  болезненно  относятся  к  тем притеснениям и  оскорблениям,  которым в  России  подвергаются  таджики. 
Рахмонов  с  горечью  рассказывал  Путину,  что  ежегодно  на  родину  привозят  до  800  гробов  с  погибшими  в  России 
соотечественниками.  Российский  президент,  похоже,  сочувствующий  коллеге,  обещал  сделать  все  возможное,  чтобы 
урегулировать ситуацию.

Пожаловались Путину в Душанбе на свою долю и местные русские. Достали они его в Свято-Никольском храме 
таджикской столицы, куда российский президент приехал поздно вечером в субботу, чтобы принять участие в пасхальном 
богослужении.  Единственный  православный  храм  в  Душанбе,  служивший  до  1946  года  пожарным  депо,  к  удивлению 
местных старожилов не был переполнен. Видимо, практически полностью перекрытое в дни саммита движение в городе не 
позволило всем прихожанам отметить свой главный праздник.

Путина приветствовал у входа местный батюшка, отец Сергий, которого помнят здесь как бывшего комсомольского 
работника. Нельзя сказать, что президент чувствовал себя комфортно под перекрестным обстрелом теле- и фотокамер и 
любопытствующих взглядов местных православных.  Впрочем,  некоторые из  них  на  него  и внимания не обратили,  они 
просто молились во славу предстоящего Воскресения Христова. Путин тоже помолился, а потом одна из рядом стоящих 
старушек его узнала и стала просить помощи в поисках пропавшего в России сына, а также в решении ее квартирного 
вопроса в Душанбе. Президент тут же отдал указание подчиненным принять меры. О чем просили встречавшиеся вчера 
вечером с ним мусульманские авторитеты Таджикистана - неизвестно.

Плотины против экстремистов
28.04.2003. Известия

Екатерина Григорьева
"До полного умиротворения и полной стабилизации еще очень далеко", - так Владимир Путин в воскресенье в 

Душанбе охарактеризовал ситуацию в Афганистане. Путин сослался на данные российских спецслужб - они зафиксировали 
"значительную  активизацию  и  восстановление"  экстремистских  структур  на  территории  Афганистана.  Обеспечение 
безопасности  центрально-азиатских  государств  будет  главной  темой  для  Душанбе  в  понедельник,  в  воскресенье  же 
президенты  государств,  входящих  в  ЕврАзЭС  (Евразийское  экономическое  сообщество)  и  Договор  коллективной 
безопасности, решали, как можно экономически укрепить регион и тем самым приблизить его к стабильности.

Пакет соглашений по приданию 201-й российской дивизии статуса полноценной военной базы будет подписан до 
конца  мая,  заверяют  высокопоставленные  источники.  Эта  тема обсуждалась  на  всех  раундах  переговоров  Владимира 
Путина и президента Таджикистана Эмомали Рахмонова. Рахмонов, по словам Путина, полностью поддерживает планы 
расширения российского военного присутствия. Принципиальных разногласий нет, поясняют дипломаты, нужно доутрясти 
технические детали вроде регламентов перемещения военного имущества. В принципе соглашение о придании дивизии 
статуса базы было подписано еще в 1999 году, но оно рамочное, деталей не проясняет. Так что его вступление в силу (в 
виде обмена ратификационными грамотами) решили приурочить к подписанию остального пакета.

Путин в воскресенье будущую базу посетил. Вернее, ее штаб, расположенный на окраине Душанбе, где и изложил 
свое видение ситуации в Афганистане.  Для того чтобы "умиротворения" достичь,  международная коалиция,  по словам 
Путина,  должна  свои  усилия  совершенствовать.  "Внимание  международного  сообщества  к  этой  проблеме  не  должно 
ослабевать",  -  в том же ключе призывал Рахмонов. Главная проблема афганского урегулирования в том, что про него 
несколько забыли. Основные ресурсы - и политические, и финансовые - перекинуты на Ирак. Между тем эксперты в один 
голос говорят, что контроль над афганской территорией по сути ограничивается Кабулом. Впрочем, Центрально-Азиатский 
регион,  и  в  первую очередь  Таджикистан,  могут  полагаться на  201-ю дивизию как  на  "главный фактор  стабильности", 
заверил вчера Путин.

201-я дивизия после подписания всех соглашений должна стать образцово-показательной военной базой, причем 
не только в плане боеготовности, но и в чисто бытовом смысле - обещаны самые современные казармы и нормальная 
инфраструктура.  Пока  все  это  есть  только  в  штабе,  который вчера  показывали  Путину,  -  все  с  иголочки  -  вплоть  до 
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светильников и горшков с цветами. "У нас даже женский туалет есть", - хвастались сопровождающие. Рядом с казармой, где 
Путин успел сделать пару ходов, играя с контрактниками в нарды (демонстрация солдатского досуга), - огромный котлован, 
на месте которого должно появиться еще одно образцово-показательное здание.

От военных и казарм Путин отправился к  бесчисленным фонтанам гостевой  резиденции Рахмонова.  Там его 
ждали коллеги-президенты - главы Армении, Белоруссии, Казахстана, Киргизии и Таджикистана. Саммит ЕврАзЭС должен 
был определить, как действовать в ближайшие три года. Инициатор этого обсуждения, как, впрочем, и большинства других 
тем, - Нурсултан Назарбаев ("отец и мать" ЕврАзЭС).

ЕврАзЭС сейчас на грани выбора - стоит или нет идти на образование наднациональных структур. "Экономики 
стран растут, а вот товарооборот между ними - нет", - сетуют члены российской делегации. Причина - в несогласованности 
внутригосударственных решений.  Желая защитить свои рынки от  третьих стран,  члены ЕврАзЭС в итоге перекрывают 
кислород  друг  другу.  Наднациональная  структура,  принимающая  решения  с  учетом  интересов  всех,  а  не  каждого  по 
отдельности,  -  естественная логика интеграционных процессов,  говорят эксперты.  Другое дело,  что до нее еще нужно 
дозреть.

Еще один вариант сближения - через масштабные совместные проекты. Интеграционный комитет ЕврАзЭС вчера 
предложил президентам свой план развития гидроэнергетики. План такой: страны ЕврАзЭС совместно реконструируют две 
ГЭС (Сангтудинскую в Таджикистане и Камбар-Атинскую в Киргизии), в итоге Россия и Казахстан получают дополнительные 
энергоресурсы,  а  Таджикистан и  Киргизия,  "беднейшие"  участники  ЕврАзЭС,  -  столь  нужные им источники  доходов.  В 
принципе  президенты  план  одобрили,  но  очень  предварительно  -  до  1  октября  должно  быть  подготовлено  технико-
экономическое обоснование инвестиций. И только после этого можно будет говорить о формах и объемах государственного 
участия. Хотя в любом случае основные расходы лягут на Россию и Казахстан - хозяева ГЭС осилить такие объемы не 
могут, а Белоруссия к подобным идеям относится прохладно.

Саммит  ЕврАзЭС  вчера  подтвердил  незыблемость  одной  из  основ  своего  существования  -  подготовку  к 
согласованному вступлению в ВТО. Эта тема была в числе основных вопросов саммита. Как резюмировал Путин, "мы 
сможем обеспечить вступление в ВТО на достойных условиях".

Москва и Душанбе спорят из-за базы
28.04.2003. ВВС

Темур Варки
Президент Таджикистана Эмомали Рахмонов пообещал участникам заседания ЕвразЭС в Душанбе качественно 

новый уровень партнерства в двусторонних таджикско-российских и многосторонних отношениях.
Вслед  за  президентом  России  Владимиром  Путиным  на  заседание  прибыли  главы  еще  трех  стран-членов 

ЕвразЭС  -  Белоруссии,  Казахстана,  Киргизии,  а  также  президент  Армении,  которая  на  этом  саммите  получит  статус 
наблюдателя.

Ранее этот статус уже получили Молдова и Украина. Но, в отличие от Кочаряна, Владимир Воронин и Леонид 
Кучма на саммит не приехали.

Нелегкое партнерство
Между тем,  успех душанбинских встреч в рамках саммитов ЕвразЭС и Организации Договора о коллективной 

безопасности  (ОДКБ)  во  многом  зависит  от  того,  насколько  удачными  и  эффективными  окажутся  переговоры  между 
российской делегацией и хозяевами саммита.

Однако, судя по некоторым признакам, есть повод в этом успехе усомниться. Между Москвой и Душанбе возникли 
противоречия по двум вопросам: об условиях пребывания российской базы на территории Таджикистана и управления ею и 
об участии России в финансировании строительства каскада гидроэлектростанций на реке Вахш.

По словам высокопоставленного таджикского военного, за закрытыми дверями российская и таджикская стороны 
не смогли договориться об управлении российской военной базой в случае военных действий.

Несмотря  на  то,  что  договор  о  создании  российской  военной  базы  в  Таджикистане  ратифицирован  обоими 
парламентами, все еще существуют несогласованные вопросы по имуществу базы,  организационно-штатной структуре, 
недвижимости и земельным участкам.

Что касается сотрудничества в области энергетики,  то,  по признанию участников встреч,  это некий локомотив 
интеграции экономик. Добыча, транзит энергоносителей, обмен электроэнергией на пограничных территориях, подача воды 
- вот те вопросы, которые обсуждаются в экономическом блоке.

Энергетика: локомотив интеграции
Огромные гидроресурсы Таджикистана обеспечивают водой большую половину центрально-азиатского региона. 

Инвестиции  в  строительство  Сангтудинской  ГЭС  позволят  России  участвовать  в  финансировании  восстановления 
Афганистана, который будет получать электроэнергию из Таджикистана.

Кроме  того,  Москва,  по  данным  таджикских  источников,  хотела  бы  получать  экономическую  отдачу  в  виде 
таджикского алюминия с Турсунзадевского алюминиевого завода.

Эксперты считают неслучайным присутствие в составе российской делегации крупного промышленника Олега 
Дерипаски. По некоторым сведениям, Москва предлагает таджикской стороне создать некий электро-алюминиевый ходинг.

Россия стремится укрепить ослабшее влияние в республиках бывшего СССР, в первую очередь -  влияние на 
традиционных партнеров по ЕвразЭС.
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Таджикистан в этом ряду занимает особое место. Еще не так давно президент Рахмонов называл Таджикистан 
южными  рубежами  России.  Здесь  дислоцируется  одна  из  самых  боеспособных  российских  дивизий,  а  границу  с 
Афганистаном охраняют российские пограничники.

Однако ныне отношения между Москвой и Душанбе переживают не самые лучшие времена. И в Душанбе уже 
давно говорят, что призывы Москвы к союзничеству ничем не подкреплены. Москва,  мол,  не только не предоставляет 
Таджикистану никаких льгот в области торгово-экономических отношений, но даже допускает явно недружественные шаги и 
жесты - такие, как массовая депортация таджикских рабочих из Подмосковья, публичные оскорбительные высказывания о 
таджиках представителя президента в Думе Александра Котенкова и так далее.

В  то  же  время,  наблюдается  существенное  улучшение  отношений  между  Таджикистаном  и  странами  НАТО. 
Рахмонов, отчаявшись дождаться российских инвестиций в разрушенную гражданской войной экономику, объявил политику 
открытых дверей, и за несколько дней до саммита впервые за 10 лет не упомянул Россию в качестве стратегического 
партнера в своем ежегодном послании депутатам и сенаторам.

На этом фоне противоречий между стратегическими партнерами проходят встречи в рамках ЕвразЭС и ОДКБ, в 
ходе  которых  Россия  намерена  начать  формировать  некий  военно-экономический  противовес  США  как  полюсу  силы, 
который способен распространить  свое  влияние  в  Центрально-азиатском регионе,  на  так  называемых южных рубежах 
России.
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ПРАВОВАЯ ИНФОРМАЦИЯ
Обсуждение законопроектов о внесении изменений и дополнений 
в Федеральный закон о гражданстве: правовой комментарий
В  данном  и  следующем  номере  нашего  «Бюллетеня  мы  начинаем  публикацию  стенограммы  заседания 

Государственной Думы от 4 апреля 2003 года, на котором проходило обсуждение законопроектов, которыми прелагалось 
внести  изменения  и  дополнения  в  Федеральный  закон  о  гражданстве.  Первым  обсуждался  законопроект,  внесенный 
депутатами С.Юшенковым и В.Похмелкиным, затем – законопроект, внесенный депутатами  Б.Надеждиным, В.Алкснисом, 
А.Чехоевым, А. Лукьяновым, С.Поповым, Г.Мирзоевым, Б.Пастуховым, В.Коптевым-Дворниковым.

Как известно  оба законопроекта не были приняты,  однако  их  обсуждение  содержит  ряд  важных аспектов,  на 
которые хотелось бы обратить внимание читателей.

Совершенен ли Закон о гражданстве?
Этот  на  первый взгляд  риторический  вопрос  являлся  одним из  ключевых при  обсуждении.  С правовой  точки 

зрения он заключается в том, насколько полно урегулированы в новом Законе соответствующие общественные отношения, 
и в первую очередь отношения, связанные с приемом в гражданство РФ. И здесь позиции депутатов резко разделились. 
Внесшие законопроект депутаты исходят из того,  что Закон требует существенного изменения, в том числе и для того, 
чтобы ликвидировать лакуны в правовом регулировании. В.В.Гребенников, Председатель Комитета по государственному 
строительству, напротив, считает,  что никаких лакун в Законе нет,  и высказал это совершенно определенно: «Ни один 
сегодняшний  критик  закона  не  внес  еще  в  Государственную  Думу  и  не  высказал  где-то  в  других  аудиториях  никаких 
предложений,  которые  указывали  бы  на  лакуны  в  законе».  Что  касается  проблем,  «которые  действительно  сейчас 
возникают, и в огромном количестве», то, по его мнению, «это проблемы, не связанные с несовершенством закона, с его 
формализмом, с его бездушием». Это проблемы, связанные с изменением порядка приема в гражданство: «…сегодня мы 
законом ввели нормы, устанавливающие не признательный, а разрешительный: мы, Российское государство, принимаем в 
гражданство тех или иных лиц, а каких-то не принимаем. И поскольку этой практики вообще не существовало в России, то, 
естественно, возникают трудности с началом применения этого закона – трудности в понимании, трудности в организации 
исполнения, трудности, в том числе, конечно, и вытекающие, к сожалению, из формального, бездушного, бюрократического 
отношения в ряде случаев на местах к заявлениям граждан». Нельзя не отметить, что данное заявление скорее вызывает 
новые  вопросы,  чем  отвечает  на  старые.  Казалось  бы,  если  столь  существенно  изменяется  подход  к  правовому 
регулированию,  то  первостепенной  по  важности  задачей  правового  регулирования   становится  решение  проблем 
переходного  характера.  Отсутствие  продуманных  правовых  механизмов  перехода  к  этому  новому  порядку  приема  в 
гражданство уже само по себе является существенным пробелом в правовом регулировании. Между тем достаточно даже 
бегло ознакомиться с  Законом о гражданстве,  чтобы убедиться в  отсутствии таких правовых механизмов перехода.  В 
ситуации с законодательством Российской Федерации это привело к тому, что нерешенные старым законом проблемы 
наложились на порожденные новым. Странно выглядит и позиция Комитета по отношению к старому закону, выраженная 
В.В.Гребенниковым словами: «Есть граждане, которые обратились с заявлением о получении российского гражданства до 
вступления в силу нынешнего закона. Их вопросы решаются на базе закона, действовавшего до июля прошлого года, и 
тогда наш нынешний закон никакого отношения  ним не имеет. Тогда в чем упрекать закон, если их вопросы решаются на 
базе прежнего закона? Тогда давайте будем прежний и упрекать!». Принятие нового закона в норме направлено, в том 
числе,  на исправление  недостатков старого,  если  в  процессе  применения прежнего закона  выявляются  определенные 
категории лиц, в отношении которых отсутствует однозначное правовое регулирование или оно недостаточно, то новый 
закон должен исправить это, хотя бы в переходных положениях. Без следования этой аксиоме законотворчества  действия 
законодателя ведут к нарастанию проблем, что собственно мы и видим в ситуации с Законом о гражданстве. 

Нельзя не отметить, что эта, мягко говоря, неудачная тактика изменения правового регулирования была усилена 
тем обстоятельством, что реальное применение Закона в части приема в гражданство в силу его формулировок стало 
невозможным до принятия подзаконных актов, последние же (до сих пор далеко не все) были приняты после введения 
Закона  в  действие.  Причем не в  виде пакета документов,  как  это предполагает наличие в  Законе  целого  ряда новых 
понятий и изменение в целом процедуры, а поэтапно, причем применение каждого следующего документа в большей или 
меньшей мере обусловлено наличием еще не принятого.

Очевидно, что такая тактика правового регулирования не только не может считаться гуманной и обеспечивающей 
права человека, но и сама по себе направлена на создание новых проблем в реализации предусмотренных новым Законом 
прав. И здесь уж никак не подходит в качестве объяснения то, что «не наработана практика». 

Конституционен ли Закон о гражданстве?
В связи  с  обсуждением  обоих  законопроектов  неоднократно  поднимался  вопрос  о  конституционности  нового 

Закона о гражданстве.
Вообще  говоря,  окончательное  решение  этого  вопроса  находится  в  компетенции  Конституционного  суда 

Российской  Федерации.  В  данном  случае  их  позиция  состоит  в  том,  что  Конституционный  суд  по  делу  Смирнова 
констатировал наличие определенного конституционного принципа в отношении одной из категорий лиц, претендующих на 
получение  гражданства,  который  нарушен  в  новом  Законе  и  их  аргументация  выглядит  достаточно  убедительно.  В 
приложении к данной публикации мы воспроизводим данное решение Конституционного суда.
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Косвенно, на наш взгляд при принятии нового Закона были косвенно нарушены и другие конституционные нормы. 
В  частности,  не  получила  разрешения  проблема  правового  статуса  той  части  военнослужащих,  которые  служили  в 
российской армии, не имея в силу известных причин российского гражданства, и в настоящее время уволены в запас. 
Следовало разрешить  в  Законе проблемы этой  категории исходя из  конституционных положений  о том,  что  служба в 
Вооруженных силах право и обязанность именно граждан. В силу этого, тот факт, что данное лицо было принято на службу 
в российскую армию является фактическим признанием со стороны государства его гражданином РФ, независимо от того 
было ли это оформлено соответствующим образом или нет,  и если данное лицо позднее приобрело иное гражданство в 
случае ходатайства о приобретении российского гражданство, то  должен рассматриваться вопрос о восстановлении в 
гражданстве со всеми вытекающими последствиями.

(Продолжение в следующем номере)

Приложение 1.
Проект  федерального  закона,  внесенный  депутатми  Государственной  Думы  Похмелкиным  В.В.,  

Юшенковым С.Н.
ФЕДЕРАЛЬНЫЙ ЗАКОН
"О внесении изменений и дополнений в Федеральный закон "О гражданстве Российской Федерации"
Статья. 1. Внести в Федеральный закон от 31 мая 2002 года № 62-ФЗ "О гражданстве Российской Федерации" 

(Собрание законодательства Российской Федерации, 2002, № 22, ст. 2031) следующие изменения и дополнения:
в статье 3. Основные понятия
восьмой абзац изложить в новой редакции:
"проживание  -  фактическое  проживание  лица  на  территории  Российской  Федерации,  подтвержденное 

документально  или  свидетельскими  показаниями  граждан  Российской  Федерации,  а  также  проживание  лица  за  ее 
пределами;";

дополнить статью 3 девятым абзацем в следующей редакции:
"непрерывное  проживание  -  проживание  на  территории Российской  Федерации считается непрерывным,  если 

лицо выезжало за пределы Российской Федерации не более чем на три месяца в течение одного года;";
дополнить статью 3 двумя абзацами в следующей редакции:
"законный  источник  средств  к  существованию  -  источник,  наличие  которого  подтверждается  документами  о 

трудовой деятельности самого лица или других лиц, обеспечивающих претендента на гражданство Российской Федерации 
законными средствами к существованию; а также право на пенсионное или иное социальное обеспечение;

страны Балтии - Латвия, Литва и Эстония.";
в  статье  4.  Принципы  гражданства  Российской  Федерации  и  правила,  регулирующие  вопросы  гражданства 

Российской Федерации
изложить часть 6 статьи 4 в новой редакции:
"Российская Федерация поощряет приобретение гражданства Российской Федерации лицами без гражданства, 

гражданами стран СНГ и Балтии, проживающими на территории Российской Федерации";
в статье 10. Документы, удостоверяющие гражданство Российской Федерации:
изложить статью 10 в новой редакции:
"Статья 10. Документы, удостоверяющие гражданство Российской Федерации
Документом,  удостоверяющим  гражданство  Российской  Федерации,  является  паспорт  гражданина  Российской 

Федерации или иной основной документ, содержащие указание на гражданство лица, а также штамп в паспорте гражданина 
бывшего  СССР  или  вкладыш  к  паспорту  гражданина  бывшего  СССР,  выданный  в  соответствии  с  Постановлением 
Правительства Российской Федерации от 9 декабря 1992 года, сохраняющий силу вплоть до замены паспорта гражданина 
СССР на паспорт гражданина Российской Федерации или до прекращения замены паспортов граждан СССР на паспорта 
граждан  Российской  Федерации.  Виды  основных  документов,  удостоверяющих  личность  гражданина  Российской 
Федерации, определяются федеральным законом.";

в статье 12. Приобретение гражданства Российской Федерации по рождению:
пункт "г" части 1 статьи 12 изложить в новой редакции:
"оба его родителя или единственный родитель, проживающие на территории Российской Федерации,' являются 

иностранными  гражданами,  при  условии,  что  ребенок  родился  на  территории  Российской  Федерации,  а  государства, 
гражданами которых являются его родители или единственный родитель, не предоставляют ему свое гражданство.";

дополнить часть 1 статьи 12 пунктами "д" и "е" в следующей редакции:
"д) оба его родителя или единственный родитель, проживающий на территории Российской Федерации, являются 

иностранными гражданами при условии, что ребенок родился на территории Российской Федерации,, а его родители или 
единственный  родитель  с  согласия  ребенка  в  возрасте  от  четырнадцати  до  восемнадцати  лет  в  течение  двенадцати 
месяцев  с  момента  вступления  в  силу  закона  с  настоящими  дополнениями  и  изменениями  обратятся  в  полномочные 
органы,, ведающие делами о гражданстве, с заявлением о предоставлении ребенку гражданства Российской Федерации;"

"е) оба его родителя или единственный родитель, проживающие на территории Российской Федерации, являются 
лицами без гражданства, при условии, что ребенок родился на территории Российской Федерации, а его родители или 
единственный  родитель  с  согласия  ребенка  в  возрасте  от  четырнадцати  до  восемнадцати  лет  в  течение  двенадцати 
месяцев  с  момента  вступления в  силу  настоящего  Федерального  закона  обратятся в  полномочные органы,  ведающие 
делами о гражданстве, с заявлением о предоставлении ребенку гражданства Российской Федерации.";

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

158



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

в статье 13. Прием в гражданство Российской Федерации в общем
порядке:
пункт "а" части 1 статьи 13 изложить в новой редакции:
"а) проживают на территории Российской Федерации до дня
обращения с заявлением о приеме в гражданство Российской Федерации в
течение пяти лет непрерывно, за исключением случаев, предусмотренных
частью второй настоящей статьи;";
пункты "г", "д" части 1 статьи 13 изложить в новой редакции:
"г) обратились в полномочный орган иностранного государства с заявлением об отказе от имеющегося у них иного 

гражданства. Отказ от иного гражданства не требуется для граждан стран СНГ и Балтии, а также, если это предусмотрено 
международным  договором  Российской  Федерации  или  настоящим  Федеральным  законом,  либо,  если  отказ  от  иного 
гражданства невозможен в силу не зависящих от лица причин;";

д) владеют русским языком; порядок определения уровня знаний русского языка устанавливается положением о 
порядке рассмотрения вопросов гражданства Российской Федерации. Для лиц, имевших в прошлом гражданство СССР, 
определение уровня знаний русского языка не требуется.";

дополнить часть 2 статьи 13 новым пунктом "б" следующего содержания:
"б) наличие у лица по прямой восходящей линии предков, родившихся на территории Российской империи, РСФСР 

или СССР, имевших в прошлом гражданство РСФСР или СССР, которые не по своей воле были лишены их гражданства;";
пункты "б", "в", "г", "д", "е" части 2 статьи 13 считать соответственно пунктами "в", "г", "д", "е", "ж";
часть 3 статьи 13 изложить в новой редакции:
"З. Лицо, имеющее особые заслуги перед Российской Федерацией, в том числе лицо, имевшее гражданство СССР 

и  принимавшее  участие  во  Второй  мировой  воине  на  стороне  антигитлеровской  коалиции,  может  быть  принято  в 
гражданство Российской Федерации без соблюдения условий, предусмотренных частью первой настоящей статьи.";

пункт "б" части 1 статьи 14 изложить в новой редакции:
"б) имели гражданство - СССР, проживали .и проживают в государствах, входивших в состав СССР.";
пункт "е" статьи 16 исключить;
пункты "ж", "з" статьи 16 считать соответственно пунктами "е", "ж";
пункт "ж" статьи 16 изложить в новой редакции:
"ж)  не  имеют  законного  источника  средств  к  существованию  на  день  обращения  с  заявлением  о  приеме  в 

гражданство Российской Федерации при проживании на территории Российской Федерации или за ее пределами, а также в 
течение  пяти  лет  непрерывного  проживания  на  территории  Российской  Федерации,  если  иной  срок  проживания  на 
территории  Российской  Федерации,  являющийся  условием  для  обращения  с  заявлением  о  приеме  в  гражданство 
Российской Федерации, не установлен настоящим Федеральным законом.";

статью 17 изложить в новой редакции:
"Статья 17. Выбор гражданства (оптация) при изменении Государственной границы Российской Федерации
При изменении Государственной границы Российской Федерации в соответствии с международным договором 

Российской  Федерации лица,  проживающие  на  территории,  государственная  принадлежность  которой  изменена,  в  том 
числе граждане Российской Федерации, имеют право на сохранение или изменение своего гражданства (оптацию) согласно 
условиям, порядка и сроков, установленных соответствующим международным договором Российской Федерации.";

статью 21 исключить;
наименование главы IV изложить в новой редакции:
"Глава  IV ПОЛНОМОЧИЯ  ПРЕЗИДЕНТА  РОССИЙСКОЙ  ФЕДЕРАЦИИ  ПО  ДЕЛАМ  ГРАЖДАНСТВА  И 

ПОЛНОМОЧНЫЕ ОРГАНЫ, ВЕДАЮЩИЕ ДЕЛАМИ О ГРАЖДАНСТВЕ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ";
статью 28 изложить в новой редакции:
"Статья  28.  Президент  Российской  Федерации  и  полномочные  органы,  ведающие  делами  о  гражданстве 

Российской Федерации
1. Делами о гражданстве Российской Федерации ведают:
Президент Российской Федерации;
полномочный  федеральный  орган  исполнительной  власти,  ведающий  вопросами  внутренних  дел,  и  его 

территориальные органы;
полномочный  федеральный  орган  исполнительной  власти,  ведающий  вопросами  иностранных  дел,  и 

дипломатические  представительства  и  консульские  учреждения  Российской  Федерации,  находящиеся  за  пределами 
Российской Федерации.

2.  Полномочия  Президента  Российской  Федерации  и  органов,  ведающих  делами  о  гражданстве  Российской 
Федерации, определяются настоящим Федеральным законом.".

часть 1 статьи 33 изложить в новой редакции:
"I. Заявление по вопросам гражданства Российской Федерации составляется письменно по установленной форме. 

Личная  подпись  заявителя  и  ребенка  в  возрасте  от  четырнадцати  до  восемнадцати  лет  удостоверяется  принявшим 
заявление уполномоченным на то должностным лицом полномочного органа, ведающего делами о гражданстве Российской 
Федерации.";

часть 3 статьи 33 изложить в новой редакции:
"З.  Согласие заинтересованных лиц на приобретение или прекращение гражданства Российской Федерации в 

предусмотренных  настоящим  Федеральным  законом  случаях,  в  том  числе  детей  в  возрасте  от  четырнадцати  до 
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восемнадцати  лет,  дается  в  письменном  виде.  Подлинность  подписей  указанных  лиц  удостоверяется  нотариальными 
записями.  Подлинность  подписей  лиц,  проживающих  за  пределами  Российской  Федерации,  удостоверяется 
уполномоченными  на  то  должностными  лицами  дипломатических  представительств  или  консульских  учреждений 
Российской Федерации, находящихся за пределами Российской Федерации.".

Статья 2. Правительству Российской Федерации привести свои нормативные акты в соответствие с настоящим 
Федеральным законом.

Статья 3. Настоящий Федеральный закон вступает в силу со дня его официального опубликования.
Президент Российской Федерации

Приложение 2.
Текст, внесенный в Государственную Думу депутатами  Б.Надеждиным, В.Алкснисом, А.Чехоевым, А.  

Лукьяновым, С.Поповым, Г.Мирзоевым, Б.Пастуховым, В.Коптевым-Дворниковым.
РОССИЙСКАЯ  ФЕДЕРАЦИЯ  ФЕДЕРАЛЬНЫЙ  ЗАКОН  О  ВНЕСЕНИИ  ИЗМЕНЕНИЙ  И  ДОПОЛНЕНИЙ  В 

ФЕДЕРАЛЬНЫЙ ЗАКОН "О ГРАЖДАНСТВЕ РОССИЙСКОЙ  ФЕДЕРАЦИИ" 
Статья 1. Внести в Федеральный закон "О гражданстве Российской Федерации" 
(Собрание законодательства Российской Федерации, 2002, N 22, ст.2031) следующие 
изменения и дополнения: 
1. В статье 13: 
в пункте "а" части первой после слов "предусмотренных частью второй 
настоящей статьи" дополнить словами "и частью третьей статьи 14 настоящего 
Федерального закона."; 
часть вторую дополнить пунктом "ж" следующего содержания: 
"ж) осуществление лицом инвестиций в Российской Федерации в размере, 
установленном Правительством Российской Федерации.". 
2. В статье 14: 
в части первой слова "предусмотренных пунктом "а" заменить словами 
"предусмотренных пунктами "а", "в" и "г""; 
часть первую дополнить пунктом "в" следующего содержания: 
"в) достигли возраста шестидесяти лет, имели гражданство СССР, въехали в 
Российскую Федерацию для постоянного проживания до 1 января 2001 года из 
государств, входивших в состав СССР."; 
дополнить частью третьей следующего содержания: 
"3.  Срок  проживания  на  территории  Российской  Федерации  иностранных  граждан  и  лиц  без  гражданства, 

достигших возраста шестидесяти лет, имевших гражданство СССР и въехавших в Российскую Федерацию для постоянного 
проживания до 1 января 2001 года из государств, входивших в состав СССР, исчисляется с даты их регистрации по месту 
жительства на территории Российской Федерации". 

3. В статье 16: 
пункт "д" изложить в следующей редакции: 
"д) имеют неснятую или непогашенную судимость за совершение тяжких или 
особо  тяжких  преступлений,  либо  преступлений,  признанных  опасным  или  особо  опасным  рецидивом,  на 

территории  Российской  Федерации  или  за  ее  пределами,  признаваемых  таковыми  в  соответствии  с  федеральным 
законом;"; пункт "з" 

исключить. 
4. В статье 29 часть пятую изложить в следующей редакции: 
"5. Президент Российской Федерации вправе рассмотреть вопрос о приеме или восстановлении в гражданстве 

Российской Федерации иностранных граждан или лиц без гражданства в соответствии со статьями 13 - 15 настоящего 
Федерального закона, в случае, если с заявлением о приеме или о восстановлении в гражданстве Российской Федерации 
обращается лицо,  отвечающее требованиям части третьей статьи 13 настоящего Федерального закона,  независимо от 
наличия  в  отношении  указанного  лица  обстоятельств,  предусмотренных  пунктами  "б"-"ж"  статьи  16  настоящего 
Федерального закона.". 

5. В пункте "е" статьи 31 слова "и принимают решения по вопросам приема в 
гражданство  Российской  Федерации"  заменить  словами  "и  принимают  решения  по  вопросам  гражданства 

Российской Федерации". 
6. В части четвертой статьи 35 после слов "о приеме в гражданство 
Российской Федерации" дополнить словами "и о выходе из гражданства Российской Федерации". 
7. Статью 43 дополнить частью третьей следующего содержания: 
"3. В отношении лиц, обратившихся с заявлениями о приеме в гражданство 
Российской Федерации до 1 июля 2002 года, срок проживания на территории 
Российской Федерации, предусмотренный пунктом "а" части первой статьи 13 
настоящего  Федерального  закона,  определяется  со  дня  получения  разрешения  на  проживание  в  Российской 

Федерации или со дня регистрации по месту жительства на территории Российской Федерации.". 
Статья 2. Вступление в силу настоящего Федерального закона Настоящий 
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Федеральный закон вступает в силу со дня его официального опубликования. 
Президент Российской Федерации 

Приложение 3.
КОНСТИТУЦИОННЫЙ СУД РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
ПОСТАНОВЛЕНИЕ от 16 мая 1996 г. N 12-П
ПО ДЕЛУ О ПРОВЕРКЕ КОНСТИТУЦИОННОСТИ ПУНКТА "Г" СТАТЬИ 18 ЗАКОНА РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

"О ГРАЖДАНСТВЕ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ" В СВЯЗИ С ЖАЛОБОЙ А.Б. СМИРНОВА
Конституционный Суд Российской Федерации в  составе  председательствующего  Т.Г.  Морщаковой,  судей  М.В. 

Баглая, Г.А. Гаджиева, А.Л. Кононова, Ю.Д. Рудкина, Н.В. Селезнева, О.И. Тиунова, Б.С. Эбзеева, В.Г.  Ярославцева, с 
участием А.Б. Смирнова, обратившегося с жалобой в Конституционный Суд Российской Федерации, представителя Совета 
Федерации Федерального Собрания И.Н.  Шумского,  полномочного  представителя Президента Российской  Федерации в 
Конституционном  Суде  Российской  Федерации  М.А.  Митюкова,  руководствуясь  статьей  125  (часть  4)  Конституции 
Российской Федерации, пунктом 3 части первой, частями второй и третьей статьи 3, пунктом 3 части второй статьи 22, 
статьями 36, 96, 97 и 99 Федерального конституционного закона "О Конституционном Суде Российской Федерации",

рассмотрел в открытом заседании дело о проверке конституционности пункта "г" статьи 18 Закона Российской 
Федерации от 28 ноября 1991 года "О гражданстве Российской Федерации" в редакции от 6 февраля 1995 года.

Поводом к рассмотрению дела явилась жалоба А.Б. Смирнова на нарушение его конституционных прав статьей 18 
Закона Российской Федерации "О гражданстве Российской Федерации", регулирующей вопросы приобретения гражданства 
в порядке регистрации, пункт "г" которой был применен при разрешении исковых требований заявителя.

По  его  мнению,  данная  норма,  согласно  которой  граждане  бывшего  СССР,  проживающие  на  территориях 
государств, входивших в состав бывшего СССР, а также прибывшие для проживания на территорию Российской Федерации 
после 6 февраля 1992 года, приобретают гражданство Российской Федерации в порядке регистрации, не соответствует 
статьям 6 (часть 3), 17 (часть 2) и 55 (часть 2) Конституции Российской Федерации.

Заслушав сообщение судьи - докладчика О.И. Тиунова; объяснения А.Б. Смирнова как стороны, обратившейся с 
жалобой в Конституционный Суд Российской Федерации; заключение эксперта - доктора юридических наук, профессора 
Р.Ф. Васильева; выступления полномочного представителя Президента Российской Федерации в Конституционном Суде 
Российской Федерации М.А. Митюкова, представителя Совета Федерации И.Н. Шумского, заместителя начальника отдела 
Комиссии  по  вопросам  гражданства  при  Президенте  Российской  Федерации  Ф.Н.  Кузнецова;  исследовав  имеющиеся 
материалы, Конституционный Суд Российской Федерации установил:

1. А.Б. Смирнов родился 9 декабря 1950 года на территории РСФСР - в деревне Клинники Пушкинского района 
Московской области и до 1979 года проживал в городе Химки Московской области. В 1979 году в связи с регистрацией брака 
он выехал в Литву на постоянное жительство. В 1992 году А.Б. Смирнов расторг брак и 8 декабря того же года вновь 
прописался в городе Химки Московской области.

Паспортный  отдел  ГУВД  Администрации  Московской  области  отказал  А.Б.  Смирнову  в  выдаче  вкладыша  к 
паспорту  гражданина  СССР,  свидетельствующего  о  принадлежности к  гражданству  Российской  Федерации.  Басманный 
районный  народный  суд  города  Москвы,  куда  А.Б.  Смирнов  обратился  с  жалобой  на  действия  ГУВД  Администрации 
Московской области, отказал ему в удовлетворении исковых требований. Московским городским судом и Верховным Судом 
Российской Федерации кассационная и надзорные жалобы А.Б.  Смирнова оставлены без удовлетворения.  В судебных 
решениях  и  ответах  на  надзорные  жалобы со  ссылкой  на  часть  первую статьи  13  Закона  Российской  Федерации  "О 
гражданстве  Российской  Федерации"  указывается,  что  А.Б.  Смирнов  не  может  быть  признан  гражданином Российской 
Федерации, поскольку на день вступления названного Закона в силу (6 февраля 1992 года) он проживал за пределами 
Российской Федерации, но имеет право на приобретение российского гражданства путем регистрации как состоявший в 
гражданстве Российской Федерации по рождению (часть вторая статьи 13 Закона).

2. А.Б. Смирнов оспаривает конституционность пункта "г" статьи 18 Закона Российской Федерации "О гражданстве 
Российской Федерации", непосредственно примененного в его деле. Однако эта норма была применена фактически не в 
целом, а только в части, касающейся приобретения российского гражданства лицами, которые:

-  родились  на  территории,  входившей  на  момент  их  рождения  в  состав  территории  Российской  Федерации, 
являлись гражданами бывшего СССР,

- не изъявляли свободно своего желания прекратить принадлежность к гражданству Российской Федерации,
- выехали ранее на постоянное жительство за пределы Российской Федерации, но в пределах бывшего СССР,
- не являются гражданами других государств, входивших в состав бывшего СССР, и впоследствии вернулись на 

постоянное жительство в пределы Российской Федерации.
Согласно части третьей статьи 74 Федерального конституционного закона "О Конституционном Суде Российской 

Федерации"  Конституционный  Суд  Российской  Федерации  принимает  решение  только  по  предмету,  указанному  в 
обращении, т.е. в данном случае - в отношении части диспозиции оспариваемой заявителем нормы пункта "г" статьи 18 
Закона  Российской  Федерации  "О  гражданстве  Российской  Федерации",  затрагивающей  конституционные  права  лиц, 
положение которых определяется совокупностью названных выше юридических фактов.

3.  При  рассмотрении  вопроса  о  гражданстве  А.Б.  Смирнова  суды  и  другие  правоприменительные  органы 
руководствовались  положениями  части  первой  статьи  13  и  пунктом  "г"  статьи  18  Закона  Российской  Федерации  "О 
гражданстве Российской Федерации", придавая этим нормам смысл, исключающий признание его гражданином Российской 
Федерации по рождению. Поскольку на день вступления в силу названного Закона А.Б. Смирнов не проживал на территории 
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Российской Федерации (пункт "г" статьи 18), он был отнесен к лицам, которые должны приобретать гражданство в порядке 
регистрации. То есть факт отсутствия А.Б. Смирнова на территории

 Российской Федерации в связи с проживанием на день вступления в силу Закона Российской Федерации "О 
гражданстве  Российской  Федерации"  в  одной  из  республик  бывшего  СССР  рассматривался  правоприменительной 
практикой, исходя из буквального смысла пункта "г" статьи 18 Закона, как свидетельствующий об утрате им

 российского  гражданства.  Таким  образом,  данная  норма  позволяла  признавать  лиц,  которые  состояли  в 
гражданстве Российской Федерации по рождению,  но в то же время относились к категории лиц, указанной в пункте 2 
мотивировочной части настоящего Постановления, утратившими гражданство Российской Федерации и потому исключала 
приобретение ими гражданства в результате признания, предусмотренного статьей 13 Закона.

Между  тем,  согласно  части  второй  статьи  13  Закона  лица,  родившиеся  30  декабря  1922  года  и  позднее  и 
утратившие гражданство бывшего СССР, считаются состоявшими в гражданстве Российской Федерации по рождению, если 
они родились на территории Российской Федерации. Из этого положения вытекает, что такие лица состояли в российском 
гражданстве уже с момента рождения и в силу статьи 6 (часть 3) Конституции Российской Федерации не могут считаться 
лишившимися этого гражданства, если только не утратили его по собственному свободному волеизъявлению.

Следовательно,  употребленное  в  части  второй  статьи  13  Закона  Российской  Федерации  "О  гражданстве 
Российской  Федерации"  применительно  к  указанным  в  ней  лицам  выражение  "считаются  состоявшими  в  гражданстве 
Российской  Федерации"  означает,  что  такие  лица  считаются  состоявшими в  российском гражданстве  по  рождению не 
только в прошлом, до утраты ими гражданства бывшего СССР, но и после этого они продолжали и продолжают сохранять 
российское гражданство вплоть до момента, пока оно не будет прекращено на основании их собственного волеизъявления. 
Они не утрачивают его в силу одного только факта проживания за пределами Российской Федерации на момент вступления 
в силу названного Закона, так как в его статье 4 установлено, что проживание гражданина Российской Федерации за ее 
пределами не прекращает российского гражданства.

Таким образом,  факт  нахождения гражданина бывшего СССР за пределами Российской Федерации в  момент 
вступления в силу Закона Российской Федерации "О гражданстве Российской Федерации" может рассматриваться как одно 
из условий для приобретения гражданства Российской Федерации в порядке регистрации только в отношении лиц, которые 
не считаются состоявшими в гражданстве Российской Федерации по рождению. Иное понимание не соответствует статье 27 
Конституции Российской Федерации, согласно которой гражданин Российской Федерации имеет право свободно выезжать 
за  пределы  Российской  Федерации,  не  утрачивая  гражданства,  и  беспрепятственно  возвращаться  в  Российскую 
Федерацию.

Придание  обжалуемой  норме  Закона  в  процессе  правоприменительной  практики  смысла,  фактически 
подтверждающего  прекращение  гражданства  Российской  Федерации  по  рождению  без  свободного  волеизъявления 
гражданина,  противоречит статье 6  (часть 3)  Конституции Российской Федерации,  в соответствии с которой гражданин 
Российской Федерации не может быть лишен своего гражданства. Это конституционное положение согласуется с частью 
второй  статьи  15  Всеобщей  декларации  прав  человека,  утвержденной  и  провозглашенной  Генеральной  Ассамблеей 
Организации Объединенных Наций 10 декабря 1948 года, которая устанавливает, что "никто не может быть произвольно 
лишен своего гражданства или права изменить свое гражданство".

Формулируя данный запрет, Конституция Российской Федерации и международно-правовые акты исходят из того, 
что  в  сфере  любых  правоотношений,  в  том  числе  связанных  с  гражданством,  личность  выступает  не  как  объект 
государственной  деятельности,  а  как  полноправный  субъект,  что  обязывает  государство  обеспечивать  уважение 
достоинства личности (статья 21, часть 1, Конституции Российской Федерации) при реализации права на гражданство.

Произвольное,  без  учета  волеизъявления  гражданина  лишение  или  даже  временное  прекращение  законно 
приобретенного гражданства, нарушая статью 6 Конституции Российской Федерации, умаляет достоинство личности, что в 
соответствии со статьями 18, 21 (часть 1) и 55 (часть 2) Конституции Российской Федерации является недопустимым как 
при издании, так и при применении законов.

4.  Из статьи 13 и пункта "г"  статьи 18 Закона Российской Федерации "О гражданстве Российской Федерации" 
следует, что их действие распространяется на граждан бывшего СССР, родившихся на территории России, проживавших за 
ее пределами и возвратившихся для постоянного проживания на российскую территорию:

а) до прекращения существования СССР;
б)  после  прекращения  существования  СССР,  но  до  вступления  в  силу  Закона  Российской  Федерации  "О 

гражданстве Российской Федерации";
в) после 6 февраля 1992 года, т.е. после вступления названного Закона в силу.
Закон устанавливает единый порядок приобретения российского гражданства как для первой, так и для второй 

категории лиц, а именно путем признания (статья 13). Требования же, предъявляемые Законом к третьей категории лиц, 
являются существенно иными: такие лица должны пройти процедуру регистрации (пункт  "г"  статьи 18).  В то же время 
признание и регистрация как процедуры приобретения гражданства существенно различаются по условиям и правовым 
последствиям.

Согласно  статье  13  Закона  и  пункту  1  раздела  II  Положения  порядке  рассмотрения  вопросов  гражданства 
Российской Федерации, утвержденного Указом Президента Российской Федерации от 10 апреля 1992 г. N 386 (в редакции 
от  27  декабря 1993  года),  признание  принадлежности  к  гражданству  Российской  Федерации не  требует  ни  каких-либо 
действий со стороны граждан, ни вынесения по этому вопросу какого бы то ни было решения государственными органами.

При признании бывших граждан СССР гражданами Российской Федерации на основании статьи 13 Закона они 
считаются состоящими в российском гражданстве с момента первоначального приобретения ими гражданства Союза.
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Приобретение  гражданства  по  другой  процедуре  -  в  порядке  регистрации  требует  подачи  соответствующего 
заявления с приложением ряда документов, по которому должно быть принято решение полномочным государственным 
органом. Только с момента принятия такого решения согласно статье 42 Закона Российской Федерации "О гражданстве 
Российской Федерации" лицо считается приобретшим российское гражданство и, следовательно, обладает также и такими 
конституционными правами,  условием реализации которых является принадлежность к  гражданству,  включая право на 
защиту  и  покровительство  со  стороны  Российской  Федерации  за  ее  пределами  (статья  61  Конституции  Российской 
Федерации).

Введение  указанных  различий  в  правовом  статусе  для  лиц,  которые  считаются  состоявшими  в  гражданстве 
Российской Федерации по рождению (часть вторая статьи 13 Закона), является необоснованным.

Государство гарантирует всем равенство  в  правах  и  свободах,  в  том числе независимо от  места жительства 
(статья  19,  части  1  и  2,  Конституции  Российской  Федерации).  Следовательно,  установление  для  лиц,  состоявших  в 
российском гражданстве по рождению, каких-либо различий в праве на гражданство в зависимости от места жительства не 
соответствует Конституции Российской Федерации. Все состоявшие в гражданстве Российской Федерации по рождению, 
независимо  от  времени  их  возвращения  в  Российскую  Федерацию,  должны  пользоваться  равными  правами,  включая 
равное  право  на  гражданство.  Различия,  введенные  Законом  Российской  Федерации  "О  гражданстве  Российской 
Федерации"  для  лиц,  считающихся  согласно  части  второй  его  статьи  13  состоявшими  в  российском  гражданстве  по 
рождению, производны исключительно от места постоянного проживания указанных лиц на установленный законодателем 
момент  вступления  Закона  в  силу.  Это  явно  не  соответствует  приведенным  положениям  Конституции  Российской 
Федерации и  по  существу  носит  дискриминационный  характер.5.  Регистрация,  предусмотренная  пунктом "г"  статьи  18 
Закона как особый временный порядок приобретения гражданства, сама по себе не противоречит Конституции Российской 
Федерации,  не  нарушает  конституционного  положения,  согласно  которому российское  гражданство  является  единым и 
равным независимо от оснований приобретения (статья 6, часть 1). Однако такая регистрация неприменима в отношении 
имеющих  гражданство  по  рождению.  Вместе  с  тем  определенные  формы  уведомления  гражданином  государства 
необходимы для подтверждения того, что гражданин бывшего СССР прибыл на территорию Российской Федерации именно 
для  постоянного  проживания,  что  он  не  изъявил  желания  прекратить  принадлежность  к  российскому  гражданству  по 
рождению, а также что он не принадлежит к гражданству другого государства, входившего в состав бывшего СССР (пункт 5 
раздела II  Положения о порядке рассмотрения вопросов гражданства Российской Федерации).  Последнее существенно 
применительно к решению вопроса о двойном гражданстве, поскольку согласно частям первой и второй статьи 3 Закона оно 
может  иметь  место,  только  если  предусмотрено  соответствующим  международным  договором  Российской 
Федерации.Необходимые  формы  уведомительной  регистрации  граждан  Российской  Федерации,  проживавших  за  ее 
пределами и вернувшихся для постоянного проживания в Российскую Федерацию, должны быть согласованы с правом на 
гражданство,  а  также  с  равноправием  граждан,  что  возможно,  если  такая  уведомительная  регистрация  имеет 
исключительно  учетный  характер  и  не  является  обстоятельством,  от  наличия  или  отсутствия  которого  зависит 
приобретение  или  прекращение  гражданства  Российской  Федерации.  Процедура  уведомительной  регистрации  при 
оформлении  гражданства  не  противоречит  Конституции  Российской  Федерации.  На  основании  изложенного  и 
руководствуясь статьями 71, 72, 74, 75 и 100 Федерального конституционного закона "О Конституционном Суде Российской 
Федерации",  Конституционный  Суд  Российской  Федерации  постановил:1.  Признать  не  соответствующим  Конституции 
Российской Федерации,  ее статьям 6 (часть 3),  19 (части 1  и  2),  21 (часть 1),  55 (часть 2)  пункт  "г"  статьи 18 Закона 
Российской  Федерации  "О  гражданстве  Российской  Федерации"  в  части,  распространяющей  правило  о  приобретении 
гражданства Российской Федерации путем

регистрации на лиц, которые:
- родились на территории, входившей на момент их рождения в состав территории Российской Федерации;
- являлись гражданами бывшего СССР;
- не изъявили свободно своего желания прекратить принадлежность к гражданству Российской Федерации;
- выехали ранее на постоянное жительство за пределы Российской Федерации, но в пределах бывшего СССР;
- не являются гражданами других государств (входивших в состав бывшего СССР)
- и впоследствии вернулись на постоянное жительство в пределы Российской Федерации.
Пункт  "г"  статьи  18  Закона  Российской  Федерации  "О  гражданстве  Российской  Федерации"  противоречит  в 

указанной  части  Конституции  Российской  Федерации,  поскольку  неопределенность  содержания  данной  нормы  и  ее 
понимание  в  правоприменительной  практике  не  исключают  распространение  процедуры  приобретения  российского 
гражданства в порядке регистрации на лиц, состоявших в силу части 2 статьи 13 данного Закона в гражданстве Российской 
Федерации по рождению.

2.  Акты или их отдельные положения,  в которых отражено неконституционное понимание правоприменителем 
пункта "г" статьи 18 Закона Российской Федерации "О гражданстве Российской Федерации", утрачивают силу и не подлежат 
применению.3.  Согласно  части  второй  статьи  100  Федерального  конституционного  закона  "О  Конституционном  Суде 
Российской  Федерации"  дело  А.Б.  Смирнова,  разрешенное  на  основании  положений  статьи  18  Закона  Российской 
Федерации "О  гражданстве  Российской  Федерации",  подлежит  пересмотру  в  установленном порядке  в  соответствии  с 
пунктами  1  и  2  резолютивной  части  настоящего  Постановления.4.  Согласно  частям  первой  и  второй  статьи  79 
Федерального  конституционного  закона  "О  Конституционном  Суде  Российской  Федерации"  настоящее  Постановление 
окончательно,  не  подлежит  обжалованию,  вступает  в  силу  немедленно  после  его  провозглашения  и  действует 
непосредственно.5.  Согласно  статье  78  Федерального  конституционного  закона  "О  Конституционном  Суде  Российской 
Федерации"  настоящее  Постановление  подлежит  незамедлительному  опубликованию  в  "Собрании  законодательства 
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Российской Федерации",  "Российской газете",  иных официальных изданиях органов государственной власти Российской 
Федерации. Постановление должно быть также опубликовано в "Вестнике Конституционного Суда Российской Федерации".

Конституционный Суд Российской Федерации

Приложение 4
Стенограмма  заседания  Государственной  Думы  4  апреля  2003  г.  (Государственная  Дума.  

Стенографический отчет. Бюллетень №231.- М., 2003.- С.38-40).
(После перерыва)
Председательствует Председатель Государственной Думы Г. Н. Селезнёв
Председательствующий.  Уважаемые  депутаты,  пройдите,  пожалуйста,  в  зал  заседаний.  Мы  скоро  в 

автоматический режим переведем, и будет работать автомат, зазывать депутатов в зал.
Коллеги, пройдите в зал заседаний.
Из зала. (Не слышно.)
Председательствующий. Николай Васильевич,
сейчас камеры покажут, и многим фракциям будет кисло.
Коллеги, пройдите в зал заседаний.
Прошу включить режим регистрации.
Кто без карточки, прошу зарегистрироваться в секретариате.
Покажите результаты.
Результаты регистрации (16 час. 03 мин. 19 сек.) 
Присутствует  411 чел. . . . 91,3%
Отсутствует  39 чел. .... 8,7%
Всего депутатов ....... 450 чел.
Не зарегистрировано .... 39 чел. ..... 8,7%
Результат: кворум есть
Продолжаем нашу работу.
Мы  с  вами  рассмотрели  пункт  9,  сейчас  переходим  к  пункту  10  повестки  дня.  Виноват,  на  16  часов  мы 

зафиксировали три законопроекта, по-моему. Три законопроекта, да.
Пункт  26:  о  проекте  федерального  закона  "О  внесении  изменений  и  дополнений  в  Федеральный  закон  "О 

гражданстве Российской Федерации". Доклад депутата Сергея Николаевича Юшенкова. Содоклад Валерия Васильевича 
Гребенникова.

Пожалуйста, Сергей Николаевич.
Юшенков С. Н., депутат Государственной Думы, не состоящий в депутатском объединении.
Уважаемые депутаты, вопрос о гражданстве в любом государстве является чрезвычайно серьезным вопросом, и в 

зависимости от демографической ситуации процедура получения, приобретения гражданства то усложняется, то, наоборот, 
упрощается. Когда демографическая ситуация нормальная, тогда, безусловно, закон о гражданстве упрощает процедуру 
приобретения гражданства. Если демографическая ситуация ухудшается, то в таком случае процедура всегда упрощается.

Мне кажется, что закон, который мы с вами недавно приняли, - "О гражданстве Российской Федерации", новая 
версия закона, -  вопреки демографической ситуации в нашей стране усложняет процедуру приобретения гражданства и 
прежде всего для тех категорий граждан, которые являются гражданами стран СНГ и стран Балтии, несмотря на то, что эти 
граждане в свое время были гражданами Советского Союза. Мне представляется, что необходимо существенным образом 
пересмотреть  нормы  закона  "О  гражданстве...",  которые  усложняют  процедуру  получения,  приобретения  гражданства 
именно для этой категории граждан.

Мы с Виктором Валерьевичем Похмелкиным внесли законопроект, который подготовлен на основе Конституции 
Российской  Федерации,  на  основе  Европейской  конвенции  о  гражданстве,  Конвенции  о  сокращении  безгражданства  и 
других международных документов.

Кроме того,  нами учтены и использованы в законопроекте материалы Всероссийского чрезвычайного съезда в 
защиту  мигрантов,  который состоялся 20-21  июня  2002  года.  Были в  законопроекте  учтены в  том числе  и  пожелания 
Президента Российской Федерации, которые он высказал на Конгрессе соотечественников, проживающих за рубежом.

Мне представляется, что необходимо восстановить справедливость по отношению к тем гражданам Российской 
Федерации, которые являются гражданами России по праву рождения, по праву рождения в бывшем Советском Союзе или 
в  Российской  Империи.  В  этом  смысле  наш  законопроект  предусматривает  более  упрощенную  процедуру  получения 
гражданства для тех, кто был гражданином Советского Союза, а сейчас является гражданином одной из стран СНГ или 
стран Балтии.

Мне кажется, нельзя переносить такую процедуру приобретения гражданства на этих лиц, фактически это точно 
такая же  процедура,  как  и  предусмотренная для  иностранцев.  Это  абсолютно,  с  нашей точки  зрения,  несправедливо. 
Именно  поэтому  мы внесли законопроект,  который предусматривает  определенные изменения в  процедуре  получения 
гражданства для этих граждан. Вы знаете, что для того, чтобы получить гражданство, необходимо выполнить ряд условий, 
предусмотренных этим законом. Прежде всего, это такие условия. 

Необходимо проживание не менее пяти лет после получения вида на жительство в нашей стране. Необходимо 
иметь законный источник существования, при  этом в законе нет определения, что такое законный источник существования, 
и это является существенным пробелом законодательства, который позволяет чиновникам заниматься вымогательством. И 
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многие  граждане,  являющиеся  фактически  гражданами  Российской  Федерации,  но  не  имеющие  соответствующих 
документов,  удостоверений,  вынуждены всеми  правдами  и  неправдами добиваться  в  полномочных органах  получения 
принадлежащего  им  по  праву,  то  есть  документа  о  том,  что  они  действительно  являются  гражданами  Российской 
Федерации.

Далее. Предусматривается, что эти граждане должны отказаться от гражданства стран СНГ или стран Балтии. То 
есть человек, или лицо, которое фактически является гражданином Российской Федерации и в силу тех или иных причин 
получило  гражданство  любой  страны  СНГ  или  Балтии,  не  может  без  того,  чтобы  отказаться  от  гражданства  другого 
государства, претендовать на получение гражданства Российской Федерации. И для этого требуется, чтобы они проходили 
вот эту длительную процедуру.

Далее, следующее условие. Необходимо, чтобы эти граждане еще и сдавали экзамен на знание русского языка, 
что, в общем-то, является абсурдом, потому что значительная часть этих граждан, конечно же, хорошо владеет русским 
языком.  Мы знаем о  той тяжелой  ситуации,  которая складывается  во  многих  регионах  страны в  связи  с  тем,  что  так 
называемые  мигранты  (хотя,  еще  раз  подчеркиваю,  с  точки  зрения  нашей  Конституции  и  с  точки  зрения  решения 
Конституционного  Суда  от  16  мая  1996  года  они  фактически  являются  гражданами  Российской  Федерации)  не  могут 
добиться получения соответствующих документов, с тем чтобы иметь равные со всеми другими гражданами права. 

Мне представляется, что наш законопроект позволяет восстановить справедливость прежде всего по отношению к 
тем гражданам Российской Федерации, которые в силу известных причин одновременно стали и гражданами стран СНГ 
либо стран Балтии, это во-первых. Во-вторых, законопроект фактически предлагает привести в соответствие с нормами 
Конституции и решением Конституционного Суда от 16 мая 1996 года нормы действующего закона "О гражданстве...". И в-
третьих,  наш  законопроект  фактически  позволяет  ликвидировать  те  пробелы  в  законодательстве,  которые  позволяют 
чиновникам брать взятки у граждан, претендующих на гражданство Российской Федерации. Всем хорошо известно и всем 
понятно, что этот законопроект ни в коей мере не препятствует в получении российского гражданства тем лицам, которых 
бы  наша  страна  не  хотела  видеть  гражданами  Российской  Федерации,  -  занимающимся,  например,  преступной 
деятельностью, или по каким-либо другим причинам. Как раз именно эта категория лиц без проблем получает необходимые 
документы,  как  раз  именно  эта  категория лиц с  помощью взяток  и  так  далее  добивается получения соответствующих 
необходимых документов и получает гражданство Российской Федерации по упрощенной, что называется, схеме.

Очень  жаль,  что  мы сегодня  не  рассмотрели,  не  успели рассмотреть  проект  постановления  с  обращением к 
Президенту, подготовленный депутатом Алкснисом и другими депутатами, в котором, на мой взгляд, очень точно дается 
оценка семи месяцам действия новой версии закона "О гражданстве...". Там авторы предлагают обратиться к Президенту с 
просьбой, чтобы была сформирована соответствующая рабочая группа и были разработаны изменения в соответствующие 
законы.

Мне кажется, что, если мы действительно всерьез озабочены тем, чтобы в нашей стране была успешно решена 
проблема, в том числе связанная с негативными последствиями распада Советского Союза, мы должны были бы принять 
поправки, предложенные нами в этот закон "О гражданстве Российской Федерации".

Мне  представляется,  что  в  определенном  смысле  законопроект,  подготовленный  депутатом  Надеждиным  и 
депутатом Алкснисом (он,  правда,  касается  несколько  иных аспектов  закона  "О гражданстве  Российской  Федерации"), 
действительно  позволяет  улучшить  создавшееся  положение  дел  и  в  какой-то  мере  решить  проблему  нормального 
получения гражданства теми лицами, которые фактически - и по рождению, и по смыслу нашей Конституции - имеют право 
на приобретение гражданства Российской Федерации по упрощенной процедуре.

Заключение  комитета,  которое  имеется  у  вас,  меня,  честно  говоря,  в  некоторой  степени  удивляет.  Комитет 
признает наличие как бы этой проблемы и указывает, что нельзя принимать предложенный законопроект по одной простой 
причине - некоторые поправки в закон "О гражданстве Российской Федерации" фактически противоречат концепции закона. 
Но мне кажется, что вовсе нет необходимости называть то; что может быть исправлено при принятии законопроекта во 
втором чтении, изменением закона вообще. В противном случае этот же комитет должен будет по этой причине отклонить 
законопроекты Президента Российской Федерации, которые он внес по реорганизации, скажем, ФАПСИ, ФСБ и так далее, 
потому что эти поправки, эти законопроекты о поправках в соответствующие законы, уж точно противоречат концепции 
существующих законов. Ну и потом все депутаты прекрасно знают этот извечный спор в отношении концепции. Что такое 
концепция? Ведь в статье 14 существующего закона "О гражданстве Российской Федерации" достаточно четко говорится о 
том, что необходима упрощенная процедура принятия гражданства. Правда, эта упрощенная процедура в конечном итоге 
сводит на нет саму эту благую цель, благое пожелание. И в этом смысле предложенные нами поправки фактически не 
противоречат концепции существующего закона "О гражданстве...".

Уважаемые  депутаты,  я  бы  просил  вас  поддержать  наш  законопроект,  который,  как  мне  представляется, 
позволяет разрешить сложнейшие проблемы, существующие с приобретением гражданства Российской Федерации, прежде 
всего  для  бывших  граждан  Советского  Союза,  которые  сегодня  являются  гражданами  стран  СНГ  и  Балтии.  И  этот 
законопроект,  с  нашей  точки  зрения,  позволяет  разрешить  сложнейшие  проблемы  в  местах  компактного  проживания 
мигрантов.
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